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Resumen 
 

Esta investigación ofrece algunos elementos sobre la lucha simbólica sociocultural 

de la comunidad LGBT+ en México, ya que a pesar de los avances jurídicos en cuanto a 

los derechos de la comunidad, aún persiste en el espacio social y en determinados 

campos sociales (en este caso: en el campo de los deportes, y en específico del fútbol) 

ciertas masculinidades hegemónicas, cuyos atributos tradicionales son, precisamente, 

estas actitudes e ideas machistas, misóginas, heterosexistas y homófobas que resultan 

interesantes de estudiar y conocer.  

 

Pareciese que para algunos el tema de la lucha sociocultural de la comunidad 

LGBT+ ya está superado o lo suficientemente tratado, pero no resulta un trabajo en vano 

aportar elementos de cómo se perpetúa la segregación y la violencia simbólica. En el 

campo de los deportes, y particularmente en el fútbol, es un asunto pendiente por tratar, 

ya que han surgido una serie de equipos y organizaciones deportivas emergentes 

respecto a las estructuras tradicionales del fútbol, lo cual entendemos como un 

movimiento alterno frente a dichas instituciones deportivas legitimadas por varias 

generaciones. Uno de los equipos más activos de este movimiento es Zorros LGBT, cuyo 

caso nos aporta historias y significados que nos aproximan a la realidad del fútbol LGBT+ 

en México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

Abstract 

 

This research provide us elements about the sociocultural symbolic struggle of the 

LGBT+ community in Mexico, despite the legal advances regarding the rights of the 

community, it still persists in the social space and determined social fields (in this case: 

sports field and specifically soccer) certain hegemonic masculinities, whose traditional 

attributes are precisely these macho, misogynistic, heterosexist and homophobic ideas 

and attiutudes that are interesting to study and learn about. 

 

It seems that for some the issue of the sociocultural struggle of the LGBT + 

community is already overcome or sufficiently addressed; but it is not a vain work to 

contribute elements of how segregation and symbolic violence are perpetuated. In the 

sports field and soccer in particular, it is a pending issue to be addressed since a series 

of teams and sports organizations have emerged from these traditional soccer structures, 

which we understand as an alternative movement against said sports institutions 

legitimized by several generations . One of the most active teams in this movement is 

Zorros LGBT, whose case provides us with histories and meanings that bring us closer to 

the reality of LGBT + soccer in Mexico. 
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Introducción 

 Desde hace algunos años, en México han aparecido una variedad de equipos de 

fútbol LGBT+ distribuidos en todo el territorio nacional. Cabe destacar que, a pesar de lo 

anteriormente mencionado, es la Ciudad de México la entidad que más equipos tiene. 

Es así cómo se conforma un movimiento deportivo de las identidades LGBT+, inscritas en 

la lucha simbólica de las clasificaciones para contrarrestar el heterosexismo vigente en 

la vida social, como se verá en este trabajo singularmente: en la esfera de acción del 

fútbol LGBT+. 

Los deportes “femeninos” y “masculinos” son un espejismo fundamentado en las 

apariencias físicas que puede producir y reproducir categorías de apreciación y división 

entre los cuerpos, con los que se puede perpetuar relaciones de dominación. Partimos 

desde la idea de que los atributos y valores asignados a los deportes son construcciones 

culturales que no están dados por la naturaleza, sino que tienen una génesis social.  

La comunidad LGBT+ ha tenido una presencia fuerte en los últimos años, siendo 

uno de los movimientos sociales que sigue vigente, ya que ha ido aumentando la 

representación y visibilización hacia personas que se salen de la heteronormatividad en 

diversos campos del espacio social, sin embargo, en los deportes ha evolucionado de 

manera diferente; esta inclusión no ha llegado a un nivel tan extenso como lo serían el 

arte o la política. Los deportes, y en específico el fútbol, aún tiene una lucha que seguir.  

Zorros LGBT, es uno de los equipos que ha participado en la lucha por la igualdad 

e inclusión de la comunidad LGBT+ a través del fútbol, rompiendo estereotipos a nivel 

nacional e internacional; el camino que el equipo ha hecho a través de los últimos años 

da cuenta que no es fácil ser jugador LGBT+ en México. Antes de abordar al equipo Zorros 

LGBT, nos detendremos en el contexto en el que se constituyen estos colectivos LGBT+, 

así como su relación con el fútbol en México.  
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Capítulo I 

Movimiento LGBT+ y Fútbol en México 
 
 
I.I. Una perspectiva panorámica sobre los colectivos LGBT+ en México y su relación 
con los deportes: el fútbol, un caso particular 
 

Desde los años setenta del siglo XX, hasta la fecha, el movimiento político y 

sociocultural de los colectivos Lesbico, Gay, Bisexual, Transexual, Transgénero, 

Trasvesti, Intersexual, Queer, Asexual y demás identidades de la diversidad 

sexogenérica (LGBT+)1, han tenido una trayectoria con varias perspectivas, aristas, 

tropiezos, estancamientos y ganancias. A lo largo de su historia, estos colectivos han 

vivido momentos de gloria y de temor, y por ahora, ya han ganado terreno en la paridad 

de género (en cuanto a las personas trans se refiere), y en el reconocimiento de sus 

derechos jurídico-sociales en ciertos estados y ciudades. También, ha sido caso de 

estudio para las ciencias actuales como la Antropología, el Derecho, la Sociología, la 

Medicina y la Comunicación Social. Se han hablado y discutido en el medio político, 

académico y social las temáticas que atañen a estos colectivos, como lo son la 

discriminación2 por preferencia sexual y/o por identidad de género, el matrimonio 

igualitario, el acceso y garantía a la salud y, necesariamente, los cambios culturales que 

necesitan los mexicanos en el siglo XXI en todos los ámbitos de la vida pública y privada. 

 
1 En este trabajo de investigación se utilizará el acrónimo LGBT+ para referirse a los colectivos en cuestión, 
puesto que los autores consideran que abrevia y a su vez incluye a distintas personalidades. Cabe 
mencionar que en la literatura referente a estos colectivos se han utilizado distintos acrónimos como LGBT, 
LGBTI, LGBTTTI+, LGBTTTTIQA, LGBTTTIQA+ o términos como colectivos de la diversidad sexual (CDS) o 
movimiento de disidencia sexual (MDS) para incluir la pluralidad de identidades sexuales y de género. Por 
lo que no hay una única manera de referirse a estos colectivos.  
 
2 La Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación esclarece que se entiende por discriminación: 
toda distinción, exclusión, restricción o preferencia que, por acción u omisión, con intención o sin ella, no 
sea objetiva, racional ni proporcional y tenga por objeto o resultado obstaculizar, restringir, impedir, 
menoscabar o anular el reconocimiento, goce o ejercicio de los derechos humanos y libertades, cuando 
se base en uno o más de los siguientes motivos: el origen étnico o nacional, el color de piel, la cultura, el 
sexo, el género, la edad, las discapacidades, la condición social, económica, de salud o jurídica, la religión, 
la apariencia f ísica, las características genéticas, la situación migratoria, el embarazo, la lengua, las 
opiniones, las preferencias sexuales, la identidad o f iliación política, el estado civil, la situación familiar, las 
responsabilidades familiares, el idioma, los antecedentes penales o cualquier otro  motivo (versión de la 
reforma del 21 de junio de 2018). 
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Hoy en día alrededor del mundo, existen decenas de instituciones, 

Organizaciones No Gubernamentales (ONG), asociaciones civiles, refugios, centros de 

atención y apoyo dirigidos a personas de los colectivos LGBT+. Su entrada en el medio 

político, económico y sociocultural ha trascendido en gran medida, pero a pesar de todo 

ello, aún prevalecen la persecución, violencia, hostigamiento y prejuicios morales hacia 

estos sectores sociales en los distintos escenarios de la cotidianidad, por supuesto, no 

comparada como en siglos anteriores. 

 

En México, del 21 de agosto al 13 de octubre del 2017, se llevó a cabo la tercera 

edición de la Encuesta Nacional sobre Discriminación (ENADIS), con la colaboración del 

Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI) —máxima institución 

nacional sobre datos estadísticos poblacionales— junto con el Consejo Nacional para 

Prevenir la Discriminación (CONAPRED), la Comisión Nacional de Derechos Humanos 

(CNDH), la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y el Consejo Nacional de 

Ciencia y Tecnología (CONACYT). Se reveló que el 3.2% de su población de estudio, se 

autoreconoce expresamente como no heterosexual, y de los cuales el 30.1% declaró 

haber sufrido discriminación durante los últimos 12 meses por su orientación sexual, 

mientras que las personas heterosexuales lo reconocen en menor medida con un 19.3% 

(véase anexo No.1, p.85); una diferencia de 10.8% de los primeros respecto a los 

segundos. Este mismo estudio, da a conocer, que, entre las principales causas de 

discriminación en el país, se encuentra la forma de vestir o el arreglo personal (INEGI et 

al., 2017); aspectos que, a nuestro parecer, va relacionado con las cuestiones de género.  

 

Así mismo, en la información estadística de la ENEDIS (INEGI et al., 2017) se conoce 

que el 40% de la población no heterosexual, confirma que se le ha negado al menos uno 

de sus derechos sociales por motivo de su orientación sexual. En contraste con la 

población heterosexual, que lo declara cerca del 29% de sus encuestados (véase anexo 

No. 2 p.85). En cuanto a la negación de derechos, el estudio se refiere a la negligencia 

de: 
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la atención médica o medicamentos, la atención o servicios en alguna 

oficina de gobierno, la entrada o permanencia en algún negocio, centro 

comercial o banco, recibir apoyos de programas sociales, obtener algún 

crédito de vivienda, préstamo o tarjeta, y la oportunidad de obtener un 

empleo (INEGI et al., 2017). 

 

La percepción de los encuestados con respecto a la tendencia de que se respeten 

poco o nada los derechos de ciertos grupos sociales se encuentran, en primera instancia 

a las personas trans con un 72% y las personas gays o lesbianas con un 66% (véase 

anexo No.3 p.86). También cabe señalar, que en la ENEDIS 2017, se destaca el hecho de 

que la mayoría de la gente no estaría de acuerdo en que su hijo(a) se case con alguien 

de su mismo sexo, o con alguien que padezca de SIDA/ VIH (véase anexo No.4 p.86). 

Siendo la zona sureste del país, la región que menos justifica el acto de que dos personas 

del mismo sexo vivan juntas como una pareja.3  

 

De acuerdo con un mapa realizado y publicado el 17 de junio de 2019 por el medio 

español Radiotelevisión Española (RTVE): México es uno de los países en donde el 

matrimonio igualitario no tiene un reconocimiento a nivel federal, es decir, sólo es válido 

y aprobado jurídicamente en ciertos estados del país.4  

 

Por otro lado, el 10 de octubre de 2008, se posibilitó una reforma al artículo 135 

Bis del Código Civil de la Ciudad de México, reconociendo a las personas trans en un 

marco jurídico, facilitándoles el proceso por el cual pudiesen levantar una nueva acta de 

nacimiento con el nombre y sexo acorde a su identidad género (Cervantes, 2018, p.18).  

No obstante, Garcia y Pérez (2018), recalcan que “implicaba un trámite largo, humillante 

y costoso, por esto, el pleno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal aprobó la 

facilitación de los trámites para que personas transgénero puedan cambiar su nombre en 

el Registro Civil siendo ésta la única entidad que lo permite” (pp.52-53). Además, insisten 

 
3 Chiapas, Veracruz, Tabasco, Oaxaca y Guerrero se enlistan como los estados que menos aprueban la 
vida en pareja de dos personas del mismo sexo (Véase el anexo No. 5 p.87).  
 
4 Brasil y Ecuador tienen la misma situación que México (Véase anexo No. 6 p.87). 
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en que “el déficit de información sobre los problemas específicos de las personas 

transgénero y el acoso y la ridiculización que soportan deben ser abordados” (García & 

Pérez, 2018, p.53), así como, atendidos por todas las dependencias e instituciones de 

gobierno, y los civiles en general, “todos los días, en todo el mundo, suceden violaciones 

de derechos humanos basadas en la identidad de género, que afectan, principalmente, 

a las personas trans” (García & Pérez, 2018, p. 46). 

 

El 31 de octubre de 2020, la Agencia especializada de noticias NotieSe, publica 

una nota electrónica en la que se informa que el 2019 puede considerarse como el 

periodo anual más violento hacia personas y activistas LGBT+ en México durante los 

últimos 15 años; tan solo un aumento del 27% de los homicidios ocurridos —superando 

una media de 88 asesinatos anuales— con relación al año pasado. Entre el lapso que va 

del 2015 al 2019, suman 441 defunciones de miembros de los colectivos LGBT+, “lo que 

confirma la tendencia ascendente de este tipo de violencia extrema motivada por el 

prejuicio hacia las diversidades sexuales y de identidades de género” (NotieSe, 2020, 31 

de octubre). 

 

Los agentes LGBT+ viven a diario tratos discriminatorios basados en prejuicios y 

fobias sociales que no se justifican de ninguna manera. En mayor o menor medida, han 

sido marginados en distintos escenarios sociales, como en las escuelas, lugares de 

trabajo, centros culturales, hospitales médicos y en las calles. Se han escuchado distintas 

declaraciones en los hogares, en los medios de comunicación y en el espacio social 

donde se exhiben los imaginarios deterministas que clasifican, juzgan y menosprecian a 

las personas LGBT+.  

 

El 15 de mayo de 2012, la organización internacional Youth Coalition, junto con 

organismos como la CNDH, presentaron los resultados de la primera Encuesta Nacional 

sobre Bullying Homofóbico (ENABH), en la que el 63% de los encuestados declaró haber 

sido víctima de bullying, siendo en las secundarias con un 56% y en las primarias con un 

28% los lugares en donde se viven más tratos homofóbicos hacia estudiantes LGBT+; 

consideraron, entre múltiples causas, que una de las principales razones por las que 



6 
 

 

tenían que soportar bullying, era por realizar sus actividades deportivas  y culturales 

(véase anexos No.7,8 y 9 pp.88-89).  Cinco años después, se realizó la siguiente versión 

de este mismo estudio: Segunda Encuesta Nacional Sobre Violencia Escolar basada en 

la Orientación Sexual, Identidad y Expresión de Género hacia Estu diantes LGBT en 

México5 (ENVELGBT) en la que se revela que si los estudiantes LGBT+ de secundaria, nivel 

medio superior y superior, se identifican como “estar fuera del closet”, puede favorecer a 

tener una mayor inclusión escolar y menores índices de depresión (véase anexo No. 10 

p.89). Desafortunadamente el 82.4% de los encuestados aseveró haberse sentido 

inseguro(a) en alguna ocasión por distintas variantes. De este 82.4% el 55% en alguna 

ocasión por su orientación sexual,  el 41.7% por la expresión de su género y 39.7% por  

sus características físicas —en cuanto al tamaño o peso de su cuerpo se refiere— en los 

centros escolares (véase anexo No.11 p.90); los baños, los vestidores, en las clases de 

educación física y en los campos o instalaciones deportivas de las escuelas, son los 

espacios que se suelen evitar jóvenes LGBT+, debido a que pueden sentirse incómodos 

o inseguros (véase anexo 12 p.90). La Educación Física es una de las asignaturas en 

donde menos se tratan las temáticas LGBT+, y cuyos profesores suelen ser de menor 

confianza y confortabilidad para tratar las cuestiones de discriminación que los 

estudiantes LGBT+ se enfrentan a diario (véase anexos No. 13 y 14 p.91).  

 

 Teniendo en cuenta lo anterior, en el país ha sido muy discutido el caso del clamor 

homofóbico en los estadios de fútbol con la palabra “puto”. El 27 de junio de 2020, el 

medio de contenidos deportivos ESPN, publicó una nota digital en redes sociales cuyo 

titular decía “En México, solo mercadotecnia y nada de apoyo a comunidad gay; América, 

un burdo ejemplo” en la que, independientemente del asunto tratado, en los comentarios 

de la publicación, se pudo evidenciar el sexismo, la mofa y la indiferencia de distintos 

usuarios sobre el tema (véase anexo No. 15 p.92). 

 
5 Para la segunda versión de esta encuesta, las organizaciones que la llevaron a cabo fueron Fundación 
Arcoíris por el Respeto a la Diversidad Sexual A.C., Closet de Sor Juana A.C., Coalición de Jóvenes por 
la Educación y la Salud Sexual COJESS México. (por segunda ocasión), Espolea A.C. e Inspira Cambio 
A.C. en mayo de 2017. 
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 Si contemplamos el documento Por un fútbol realmente global, La visión 2020-

2023, del presidente de la Federación Internacional de Fútbol Asociación (FIFA), Gianni 

Infantino, encontramos la presentación y los propósitos de este organismo, en el que se 

pretende atender el desequilibrio competitivo entre selecciones futbolísticas, el 

crecimiento del fútbol femenino, la promoción en materia de sustentabilidad y 

responsabilidad social, la lucha contra la discriminación racial y la violación a los 

derechos humanos, entre otros (FIFA, 2020). A pesar de ello, no hay un énfasis que nos 

permita suponer que el machismo, la homofobia y el sexismo en el fútbol internacional, 

sean problemáticas elementales. 

 Ante esta situación, en México han surgido una serie de equipos de fútbol LGBT+ 

que se reúnen en distintos puntos para organizar partidos, torneos y encuentros a favor 

de las personas de la diversidad. He aquí, el contacto que tuvimos con uno de ellos 

(Zorros LGBT) para esta investigación. A continuación, abordaremos las relaciones 

sociales y los significados culturales sobre el cuerpo y los deportes desde un enfoque 

del sociólogo Pierre Bourdieu junto con otros autores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



8 
 

 

I.II Estructuras sociales de poder. La dimensión cultural del sexo-género-

sexualidad de las subjetividades en el campo de las prácticas deportivas 

De acuerdo con Bourdieu (1997), el espacio social se concibe como una 

estructura de posiciones sociales en el que los agentes —al interactuar sus cuerpos e 

intercambiar saberes— se diferencian a causa de sus condiciones objetivas de 

existencias, y la posesión global de todas sus clases de capital. Así mismo, reconoce 

que los agentes dan forma y modifican su entorno, conforman regímenes, instituciones 

y significados; construyen valores, esquemas de percepción, apreciación y clasificación 

que les permite tener un estilo de vida. En esta conceptualización del espacio social 

donde se perciben divisiones, complejas y socialmente construidas, los agentes 

producen y reproducen estructuras sociales de poder, que a su vez efectúan 

desigualdades sociales.  

En las ciencias sociales, existen distintos autores que han tradado de responder 

a la pregunta ¿Cómo es que se producen y reproducen las desigualdades sociales por 

distintos factores (o la interseccionalidad de éstos) como la “clase”, sexo-género-

sexualidad, la apariencia física, credo religioso, etc.? No hay una respuesta unívoca, pero 

si en algo coinciden las diferentes perspectivas, es que todas las formas de asimetría 

social son resultado de las relaciones de poder, y, para ser más precisos, de las 

relaciones de dominación. Bourdieu (2000b) determina que toda clase de relación entre 

los agentes del espacio social son relaciones de poder: 

 

Contra todas las formas del error “interaccionista” que consiste en reducir 

las relaciones de fuerza en relaciones de comunicación, no es suficiente 

señalar que las relaciones de comunicación son siempre, 

inseparablemente, relaciones de poder que dependen, en su forma y 

contenido, del poder material o simbólico acumulado por las agentes (o 

las instituciones) comprometidos en esas relaciones y que, como el don 

o el potlach, pueden permitir acumular poder simbólico. (p. 2-3). 

 

Afirmación que sostiene el hecho de que no podemos reducir las relaciones 

humanas a simples relaciones de comunicación, sin tener en cuenta los intereses de 
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poder implícitos (simbólicos) de los agentes que se ven involucrados en dichos vínculos; 

lo cual no es tan evidente (consciente). En el espacio social suceden constantemente 

tratos de dominación y diferenciación de unos con otros, y así conservar un orden social. 

Las posiciones dominantes se valen de instrumentos materiales y simbólicos para ejercer 

su control sobre los dominados; los instrumentos simbólicos tienen un peso importante 

para Bourdieu (2000b), lo recuerda cuando asegura que: 

 

los símbolos son los instrumentos por excelencia de la “integración 

social”: en cuanto que instrumentos de conocimiento [para hacer creer] y 

de comunicación [para reproducirlos] [...] hacen posible el consenso 

sobre el sentido del mundo social, que contribuye fundamentalmente a la 

la reproducción del orden social: la integración “lógica” es la condición 

moral.” (p.2) 

 

De ahí, que los agentes sociales en conjunto hagan existir y circular distintos 

sistemas simbólicos que tratan de explicar y representar al sistema social de diferencias, 

tales como la lengua, el género, la religión, el arte, los deportes, es decir, productos de 

la cultura6; símbolos que son el medio y el instrumento para relacionarse y conocer el 

mundo, pero que a su vez contribuyen a la dominación y la legitimación de quienes 

dominan. También se define lo “bueno” y lo “malo”, lo “correcto” e “incorrecto”, y lo 

“anormal” de lo “normal”: construcciones simbólicas sociales de dominación que 

Bourdieu integra en el sentido común.7  

 

 
6 Andión (2005) propone una noción del término cultura “desde la idea de lo insignificante, de lo que se da 
por sabido, del imperceptible sentido práctico, mismo que ejercemos cotidianamente en el estado de 
conciencia inmediata que exigen las actividades ordinarias, aventuro a proponer la cultura como aquello 
que aún no es significativo, y no obstante es eficiente” (p.26). De lo que entendemos como aquellos 
conocimientos socialmente construidos pero que son acatados mas que cuestionados.  
 
7 Un modo de pensamiento sustancialista “que conduce a tratar las actividades o las preferencias propias 
de determinados individuos o determinados grupos de una sociedad determinada en un momento 
determinado como propiedades sustanciales, inscritas de una vez y para siempre en una especie de 
esencia biológica o —lo que tampoco mejora— cultural” (Bourdieu, 1997, p. 15). 
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Tener en cuenta que «Los “sistemas simbólicos” no pueden ejercer un poder 

estructurante sino porque son estructurados» (Bourdieu, 2000b, p.2). Una estructura 

objetivada (exteriorizada) en cuanto a los agentes, conforman instituciones y adoptan 

acuerdos con esos sistemas simbólicos: reglas, normas y permisos en sus relaciones; 

pero también una estructura subjetivada (incorporizada), la conformación del habitus8, 

que los mismos agentes asumen (reflexiva e irreflexivamente), comparten y reproducen 

los acuerdos y conocimientos de esos sistemas simbólicos que en consecuencia 

posibilita la consumación de la violencia simbólica:  

 

… se instituye a través de la adhesión que el dominado se siente obligado 

a conceder al dominador (por consiguiente, a la dominación) cuando no 

dispone, para imaginar la relación que tiene con el, de otro instrumento 

de conocimiento que aquel que comparte con el dominador y que, al no 

ser más que la forma asimilada de la relación de dominación, hacen que 

esa relación parezca natural; o, en otras palabras, cuando los esquemas 

que pone en práctica para percibirse y apreciarse, o para percibir y 

apreciar a los dominadores (alto/bajo, masculino/femenino, blanco/negro, 

etc.) son el producto de la asimilación de las clasificaciones, de ese modo 

naturalizadas, de las que su ser social es el producto. (Bourdieu, 2000a, 

p.51).  

  

La eficacia del poder simbólico por medio de los sistemas simbólicos socialmente 

compartidos. A los cuerpos de los agentes se les ha atribuido sentidos socioculturales, 

entre otros, como el “sexo”, “género” y “sexualidad”, que corresponden a un orden 

simbólico instaurado. Mari Luz Esteban (2013) en Antropología del cuerpo. Género, 

itinerarios corporales, identidad y cambio, nos ofrece un panorama sobre la relevancia 

de los cuerpos en la vida social: 

En la sociedad[es] occidental[es] las actividades corporales de todo tipo 

han proliferado y se han convertido en objetivos fundamentales en la vida 

 
8 Andión (1999) concibe el habitus como: “[…] [los] principios prácticos incorporados de clasif icación, que 
funcionan indisociablemente de modos lógicos y ax iológicos, teóricos y prácticos. Bourdieu buscaba 
elaborar una mayor relación de continuidad entre la estructura social y la acción individual .” (p.40). 
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de muchas personas, y nuestra educación tiende a modelar nuestro 

cuerpo y a adecuarlo a las exigencias y normativas de la sociedad en la 

que vivimos, teniendo el cuerpo una función muy relevante como 

mediador cultural (p.71). 

Si consideramos que los cuerpos se moldean por medio de la educación y las 

exigencias normativas en un espacio social determinado, podemos inferir que los 

agentes viven a lo largo de su vida en un continuo proceso socializador cultural. Sin 

embargo, haríamos mal en suponer que los agentes aceptan de manera automática 

todas esas normativas sociales, aunque sí viven bajo la constante presión de lo que se 

espera de ellos (un ejemplo serían las infancias trans).9  

Se nos hizo reconocernos acorde a nuestro sexo (genitalidad y direfencias físicas 

corporales) como hombres o mujeres.10  En las culturas occidentales, mujeres y hombres 

“están influenciados de manera distinta y específica en cuanto a su cuerpo y a su 

apariencia, y eso se relaciona, entre otras cosas, con la definición de lo femenino y lo 

masculino” (Esteban, 2013, p.75). Conceptos con un sentido antinómico que Judith 

Butler, junto con otros autores, aluden como género y que se refiere a la “«actuación» 

(performance): 

Identificarse con un género bajo los regímenes contemporáneos de poder 

implica identificarse con una serie de normas realizables y no realizables 

y cuyo poder y rango precede las identificaciones mediante las cuales se 

 
9 En su libro Pierre Bourdieu y la Comunicación Social,  Andión (1999) menciona que: “El orden social 
existente para Bourdieu reposa sobre el trabajo educativo, pedagógico; transcurre sobre la incesante e 
inmensa labor de aprendizaje e inculcación, y, en consecuencia, en los agentes donde yace la propensión 
reproductora de la estructuración de las relaciones sociales” (p.44). 
 
10 La creencia —del sentido común— de los agentes sociales sobre la dicotomía de los 
sexos(hombre/mujer) no suele tomar en cuenta a cuerpos distintos de estas categorías: las personas 
intersexuales (quienes no nacen con un cuerpo “def inidamente” con pene o vagina u otros factores 
f isiológicos) suelen pasar por una serie de problemáticas culturales, jurídicas e institucionales para 
catalogarse, orilladamente, a un sexo. En la misma situación se encuentran las personas transexuales.  
Recomendamos las publicaciones de Eva Alcántara que trata con profundidad estos temas al respecto en 
¿Niña o niño? la incertidumbre del sexo y el género en la infancia (2016) y Movimiento y comunidad 
intersex (marzo 2018). 
.  



12 
 

 

intenta insistentemente aproximarse a ellas. Esto de “ser hombre” o “ser 

mujer” son cuestiones internamente inestables. (Butler, 2002. p.186). 

 

El trinomio sexo-género-sexualidad legitimado —hombres masculinos y mujeres 

femeninas heterosexuales— en un orden simbólico, por tanto social, ha conducido a la 

instauración de su creencia como dados por naturaleza y que además de definir sus 

cuerpos, definirá sus objetos de uso, comportamientos, ademanes, trabajo y prácticas a 

los cuales los agentes sociales (al decircelo a sí mismos y a los demás) tendrán que 

adaptarse insistentemente en todas las esferas de actividad del espacio social, un 

proceso cultural.11   

 

Cientos de homosexuales alrededor del mundo, se organizaron y manifestaron en 

las esferas públicas de las principales ciudades industriales. Las aportaciones que 

distintos intelectuales, como Foucault, incentivaron la iniciación de los movimientos 

lésbicos y gays en el mundo, para modificar el orden simbólico por ende moral, en cuanto 

a la idea estigmatizada, y en cierto grado generalizada, sobre las personas 

homosexuales. México no fue la excepción.12  

 

Para nuestro especial interés ¿cómo se refleja lo anterior en el ámbito de los 

deportes? si operamos con la “lógica” del sentido común, podemos decir que: 
 

[...] entonces va existir lo simbólicamente masculino, representando la 

virilidad, la fuerza, la superioridad, imaginados desde ciertos juegos como 

el rugby o el fútbol; y lo simbólicamente femenino, lo artístico, lo bello, lo 

sutil, representado en actividades como la gimnasia. Dichos discursos 

sociales imperan en el cuerpo afectando al individuo, ya que no es lo 

 
11 “La masculinidad [y la feminidad] más que un producto es un proceso, un conjunto de prácticas que se 
inscribe en un sistema sexo/género culturalmente específ ico para la regulación de las relaciones de poder, 
de los roles sociales y de los cuerpos de los individuos (Connell, 1995; Rammírez 2005; Connell & 
Messerschimdt, 2005)” (Schongut,2012, p.41).  
 
12 Durante años y siglos anteriores la homosexualidad era entendida como una patología mental en varias 
culturas occidentales. Fue hasta el 17 de mayo de 1990 cuando la Organización Mundial de la Salud (OMS) 
descartó a la homosexualidad de la lista de Clasif icación Internacional de Enfermedades (OPS/OMS, 2015).  
Desde entonces se conmemora el día internacional contra la homofobia en tal fecha.  
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mismo nacer hombre que nacer mujer y deja al descubierto la delgada 

línea que divide los deportes masculinos y los deportes femeninos. 

(Cortés et al., 2011, p.7).   

  

 De modo que se ha clasificado a los deportes en términos sexistas, debido a la 

creencia imaginaria que ha habido respecto a la existencia de prácticas deportivas 

propias para cada sexo-género-sexualidad. Hoy en día se siguen reproduciendo estos 

patrones culturales en determinados deportes, por ejemplo, la gimnasia rítmica es el 

único deporte a nivel internacional en la que sólo a las mujeres se le ha permitido la 

práctica.13 Esto no quiere decir que la participación de las mujeres dentro de otras 

disciplinas deportivas sea comúnmente aceptada o apoyada, ya que existe una 

desigualdad entre ambas ramas, tanto a nivel económico como convocatoria social. 

También frases como la del exfutbolista Michael Robinson “para ser jugador de rugby o 

fútbol se requiere bastante testosterona. No se necesita tanto para diseñar ropa. No es 

la misma virilidad digamos” (Verdú, 2012, 19 de julio) dan cuenta de un determinismo 

sobre los sexos y la sexualidad. En el ámbito futbolístico nacional, destaca el caso de 

Rafael Villanueva, un jugador transgénero del equipo Diversidad-Deporte-Sexualidad 

(DIDESEX) quien ha comentado que el mayor problema del fútbol LGBT+ en México, es la 

homofobia (Patiño, 2019). 

 

Así, en el fútbol se han configurado socialmente modelos masculinos de género y 

sexualidad legítimos, que en términos de Connell y Demetriou, categorizaron como 

masculinidades hegemónicas; dando cuenta que las relaciones de dominación no sólo 

ocurren entre el binarismo de los sexos (es decir, de los hombres sobre las mujeres) sino 

también entre hombres: masculinidades “superiores” y masculinidades “inferiores”: 
 

La aparición de esta noción fue fundamental para generar nuevas 

comprensiones respecto a los hombres y la masculinidad por dos 

 
13 Por ahora en España, su federación nacional de gimnasia ha posibilitado la entrada de hombres a la 
práctica de la gimnasia rítmica y ha organizado competiciones que han ido paulatinamente al alza, en 
Francia y Grecia sucede un caso similar. En Japón se creó una gimnasia rítmica “para varones” con una 
marcada diferenciación de la modalidad “femenina” cuyas inf luencias se han extendido en Rusia y Estados 
Unidos. 
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motivos. En primer lugar, porque propone la existencia de diferentes 

formas de masculinidad, y no de la existencia de un modelo único, como 

era la compresión de la masculinidad en las primeras aproximaciones 

feministas al fenómeno. Luego, que no todas sus formas se encuentran 

en las mismas posiciones de poder, pues el concepto de masculinidad 

hegemónica se construye siempre en oposición a varias masculinidades 

subordinadas, forma de relación que se repite en su vinculación con las 

mujeres (Connell,1987). 

Demetriou (2001) identifica dos formas y funciones de la masculinidad 

hegemónica. La primera sería una hegemonía externa, que daría cuenta 

de la institucionalización de la dominación masculina sobre las mujeres. 

Paralelo a ésta, podríamos encontrar una segunda hegemonía 

masculina, denominada como una “hegemonía interna” que referiría a 

una especie de ascendencia social de un grupo de hombres sobre todos 

los otros hombres (Schongut, 2012, pp.45-46). 

 

Retomando el ejemplo de Rafael Villanueva, quien a pesar de ser un hombre (en 

este caso transgénero) no goza de los privilegios de un hombre cisgénero —como 

Michael Robinson— pudiéndose considerar como una masculinidad “subordinada”. La 

subordinación de ciertas masculinidades con relación a otras —las hegemónicas, pero 

también entre feminidades— ocurre con una serie de mecanismos objetivos, como la 

segregación en el espacio social, y simbólicos, con la creación de estigmas sociales. 

Goffman (2006) establece que los agentes sociales crean y usan categorías para 

clasificar a las personas, otorgándoles sentido por su apariencia, comportamiento y 

vestimenta que «son sus atributos, es decir, su “identidad social” para utilizar un término 

más adecuado que el de “status social”, ya que en él [o ella] se incluyen atributos 

personales, como la “honestidad”, y atributos estructurales, como la “ocupación”» (p.12). 

Menciona tres formas de estigmas sociales: 

 

En primer lugar, las abominaciones [diríamos rasgos] del cuerpo -las 

distintas deformidades físicas-. Luego, los defectos del carácter del 

individuo que se perciben como falta de voluntad, pasiones tiránicas o 

antinaturales, creencias rígidas y falsas, deshonestidad. Todos ellos se 
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infieren de conocidos informes sobre, por ejemplo, perturbaciones 

mentales, reclusiones, adicciones a las drogas, alcoholismo, 

homosexualidad, desempleo, intentos de suicidio y conductas políticas 

extremistas. Por último, existen los estigmas tribales de la raza, la nación 

y la religión, susceptibles de ser transmitidos por herencia y contaminar 

por igual a todos los miembros de una familia. (Goffman, p.14). 

 

Los agentes sociales tienden a estigmatizar la variedad de personas cuando se 

les clasifica por sus particularidades, porque “creemos, por definición, desde luego, que 

la persona que tiene un estigma no es totalmente humana. Valiéndonos de este supuesto 

practicamos diversos tipos de discriminación, mediante la cual reducimos en la práctica, 

aunque a menudo sin pensarlo, sus posibilidades de vida.” (Goffman, p.15).  

 

Todas las relaciones de poder, y las prácticas, suceden en el espacio social y en 

los distintos campos sociales, en los cuales los agentes se distribuyen y posicionan de 

acuerdo con la posesión de sus capitales, tienen intereses en común sobre lo que hay 

que contender en el campo y existe una clase de capital específico que posibilita la lucha 

para su apropiación. En palabras propias de Bourdieu (1990): 

Un campo [...] se define, entre otras formas, definiendo aquello que está 

en juego y los intereses específicos que son irreductibles a lo que se 

encuentra en juego en otros campos o a sus intereses propios [...] y que 

no percibirá alguien que no haya sido construido para estar en ese 

campo[...]. Para que funcione un campo, es necesario que haya algo en 

juego y gente dispuesta a jugar, que está dotada de los habitus que 

implica el conocimiento y reconocimiento de las leyes inmanentes al 

juego, de lo que está en juego, etcétera.  

 La estructura del campo es un estado de la relación de fuerzas entre 

los agentes o las instituciones que intervienen en la lucha o, si ustedes 

prefieren, de la distribución del capital específico que ha sido acumulado 

durante luchas anteriores y que orienta las estrategias ulteriores. (pp.109-

110). 
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Incluye el uso de la categoría ilusio para explicar la «"creencia colectiva en el valor 

absoluto de la apuesta" [es decir, el convencimiento de los agentes para entrar y estar 

en el juego], junto con el reconocimiento fundamental del juego y de las apuestas que 

permite el juego campal» (Andión, 1999, p 73). Así, existen distintos campos como el de 

la filosofía, las artes, la religión, etc. Para esta investigación, es conveniente hablar del 

campo de los deportes y del fútbol. Bourdieu (1990) identifica que en: 

El campo de las prácticas deportivas es sede de luchas, donde está en 

juego, entre otras cosas, el monopolio para imponer la definición legítima 

de la actividad deportiva y de su función legítima: amateurismo contra 

profesionalismo, deporte-práctica contra deporte-espectáculo, deporte 

distinguido —de élite— y deporte popular —de masas—, etcétera; 

asimismo el campo en sí está inserto en el campo de las luchas por la 

definición del cuerpo legítimo y del uso legítimo del cuerpo, y en estas 

luchas se oponen, además de los entrenadores, dirigentes, profesores de 

gimnasia y demás comerciantes de bienes y servicios deportivos, los 

moralistas y en especial el clero, los médicos y sobre todo los higienistas, 

los educadores en el sentido más amplio —consejeros conyugales, 

dietistas...—, los árbitros de la elegancia y el buen gusto —modistos, 

etcétera. (p. 148). 

 Dicho lo anterior, cobra sentido importante, que los cuerpos al practicar un 

deporte, se le asignan significados culturales para aproximarse al modelo de un cuerpo 

legítimo (en este caso las masculinidades hegemónicas en el fútbol) y el uso legítimo del 

cuerpo (es decir, las creencias imaginarias de que existen deportes propios para cada 

sexo/género puesto que los “masculiniza” o “feminiza”).  

  A lo largo de la historia de los deportes, Estadella (1973) ofrece una explicación 

sobre cómo durante el siglo XX las prácticas deportivas despertaron un gran interés —

sobre todo en las sociedades industriales— debido a los atributos y beneficios que se les 

asociaba por parte de la medicina, la psicología y la pedagogía. Entre ellos podemos 

mencionar: 
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1) Es físicamente beneficioso. Tanto la medicina antigua como la 

moderna coinciden en considerar que el esfuerzo físico que se hace 

en las actividades deportivas tienen una repercusión positiva para el 

cuerpo humano: activan y complementan el crecimiento, proporcionan 

reservas y recursos energéticos, elimina toxinas, potencia la 

elasticidad corporal, mejoran la capacidad respiratoria y dan fondo 

físico y fuerza. 

2) Es sociabilizante. Los psicólogos entienden que el deporte bien 

dosificado es beneficioso para el equilibrio mental y para las 

relaciones individuo con su entorno. Precisan que, por un lado, 

fomenta la buena relación colectiva y, por otro, resulta ser un 

canalizador de instintos [...]. 

3)  El deporte es un juego idóneo para el momento de ocio. Muchos 

practicantes se acercan a él sin pensar en la trascendencia de su valor 

formativo y sólo por el simple placer que proporciona en sí mismo, por 

considerar que es un entrenamiento ameno, creativo y tan interesante 

para desarrollarlo en los ratos de tiempo libre como pueden serlo la 

lectura, el paseo y la conversación con unos amigos [...]. 

4) Finalmente, otra razón para practicar el deporte es que puede ser una 

profesión. A partir de su comercialización como espectáculo, la 

práctica del deporte es también una opción profesional para quienes 

se consideran dotados. Sobre todo entre las clases económicamente 

débiles, el deporte ha sido la tradicional vía de salida laboral hacia 

niveles económicos elevados. [...] Así ocurre, por ejemplo, con el 

boxeo, el fútbol y el ciclismo, entre otros (pp.60-64). 

Ubicando a las movilizaciones sociales LGBT+ en el campo de los deportes, vienen 

al caso los(as) futbolistas LGBT+, articulándolo a su vez con el campo de producción 

cultural y el campo del poder, puesto que el movimiento de los colectivos LGBT+ propugna 

por el cambio de  un orden simbólico respecto a ellos (as), en el que ya no se les 

clasifique determinadamente, sino que devenga en cambios en las instituciones políticas 

y las relaciones sociales de la cotidianidad, “si aceptamos que los sistemas sociales 

[tanto las estructuras objetivas como las estructuras cognitivas]  son productos sociales 

que contribuyen a hacer el mundo, que no sólo refleja las relaciones sociales sino que 
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ayuda a construirlas, entonces, dentro de ciertos límites, es posible transformar al mundo 

transformando su representación” (Bourdieu en Wacquant, 2005, p.41). 

 Las movilizaciones sociales contienden por la lucha simbólica de las 

clasificaciones. Los equipos de fútbol LGBT+ se inscriben, efectivamente, en el campo de 

los deportes, pero su quehacer también va encaminado al cambio de los esquemas 

sociales de clasificación, división y determinación  que se han construido socialmente 

sobre sus cuerpos, su orientación sexual y su expresión de género. 

En los siguientes subcapítulos se hizo una reconstrucción histórica del movimiento 

de los colectivos LGBT+ en México, identificando sus inicios, demandas sociales y las 

vicisitudes que ha habido a lo largo de su trayectoria, para comprender cuál es su 

situación actual. Después, con la reconstrucción histórica del fútbol en México y la 

aparición de agentes y equipos LGBT+ que se han inscrito a esta práctica deportiva, para 

articularlo con el movimiento de los colectivos LGBT+; de modo que nos acercarnos y 

presentamos el caso de estudio: Zorros LGBT. 
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I.III Breve historia del movimiento político y social de los colectivos LGBT+ en 

México  

Para entender la conformación del actual movimiento político y social de los 

colectivos LGBT+ en México, se tienen que considerar una serie de antecedentes que 

propiciaron la movilización, en un principio de personas mayoritariamente 

homosexuales.14 Durante la segunda mitad de los años sesenta “el mundo” fue escenario 

de diversas demandas en las que distintos grupos sociales como afrodescendientes, 

mujeres y estudiantes, exigían cambios políticos y culturales en países de Europa, 

Estados Unidos y Latinoamérica.   

En Nueva York con los altercados de Stonewall en 196915, y en la Ciudad de 

México con el despido de un empleado de Sears por su aparente “comportamiento 

homosexual” en 1971, motivaría a personas clave como Nancy Cárdenas y Luis Gozáles 

de Alba, para reflexionar sobre la represión y los prejuicios sociales que los 

homosexuales se enfrentanban en México en aquellos años (Díez, 2010, p. 137). 

Este escenario influenció en los homosexuales de México durante los añ os 

setenta “Nancy Cárdenas [...] la fundadora del Frente de Liberación Homosexual el 15 

de agosto de 1971, el cual empezó a reunirse para hablar sobre las problemáticas que 

vivían gays y lesbianas en aquella época” (Estrada en Franco, 2019, p.12).   

Así, ya para el año 1978, además del Frente de Liberación Homosexual de 

México, ya existían otras agrupaciones «como los “Grupos de los Martes y los Viernes”, 

el “Grupo-Grupo” y “SEXPOL”, todos con un carácter fuertemente reflexivo y de 

concienciación sobre ser homosexual.» (Figari, 2010, p.229). Además, surgen otras tres 

 
14 Con el propósito de no caer en la idea de que los y las homosexuales son los “protagonistas”  del 
movimiento LGBT+, es importante aclarar que los antecedentes documentados que existen parten desde 
la experiencia de los colectivos homosexuales. Las posteriores identidades (como transexuales,  
bisexuales, intersexuales, etc.) se irían incorporando conforme se entendía que ser no heteronormado iba 
más allá de ser gay o lesbiana.   
 
15 Habría que resaltar que lo acontecido en el bar Stonewall Inn de Nueva York, a partir del 27 de junio de 
1969, se convertiría para algunos en el “hito” que daría comienzo a la movilización LGBT+ en el mundo. Un 
año después de lo ocurrido, se llevó a cabo la primera “semana del orgullo gay” en Estados Unidos en la 
cual se incluyó la realización de una marcha (Figari, 2010, p. 225).  
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agrupaciones homosexuales de importancia para el movimiento: Frente Homosexual de 

Acción Revolucionario (FHAR), Grupo Lambda de Liberación Homosexual y Oikabeth. 

Con relación a éstos: 

El FHAR, el grupo más contracultural de los tres, se conformó en su 

mayoría por hombres y sus miembros simpatizaban con el comunismo y 

el anarquismo. La membresía de Lambda era de hombres y mujeres, 

mayoritariamente de clase media. A pesar de que compartían algunas 

perspectivas ideológicas con el FHAR, Lambda adoptó claramente una 

visión feminista y una posición más pragmática. Por su parte, Oikabeth 

estaba formado únicamente por lesbianas y sería el grupo con 

fundamentos ideológicos más claros basados en principios de lesbo-

feministas. (Díez, 2010, p.138). 

Específicamente el 26 de julio de 1978, los «miembros del FHAR se unieron a una 

marcha contra la represión del régimen político que demandaba la libertad de presos 

políticos. Este contingente portó pancartas pidiendo, a su vez, la “liberación” de los 

ciudadanos homosexuales del sistema represivo dominante.» (Díez, 2010, p.139). Y el 

día de la marcha conmemorativa del décimo aniversario de la masacre de Tlatelolco y la 

Revolución Cubana, asistieron integrantes del FHAR, Lambda y Oikabeth para hacer acto 

de presencia pública. 

El reconocerse como homosexual comenzaba a tomar fuerza en el gremio de 

artistas e intelectuales; y el escenario para lo que ocurriría en los años setenta se estaba 

configurando, «Para usar una expresión de la época: “Si ya lo sabe Dios, que lo sepan 

los hombres”». (Monsiváis, 2000, p.46). Un proceso, que como diría Díez (2010), de 

“salida del closet” de los homosexuales durante los años setenta (p.139). En el 

movimiento de homosexuales de México, se distingue una transición importante de cómo 

abordar la cuestión homosexual: 

La presencia del movimiento también aumentó con la presencia en esa 

época de varias actividades culturales con temática homosexual. Autores 

como José Rafael Calva, Luis Zapata y José Joaquín Blanco publicaron 

trabajos literarios con una temática abierta y claramente homosexual. 
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Luis Zapata por ejemplo, publica la novela El vampiro de la colonia Roma, 

primera obra que trata la vida gay sin prejuicios sociales, convirtiéndose 

en una de las obras literarias gay más importantes de México [...] Blanco 

publicaría Ojos que dan pánico soñar. Por su parte, Nahaum Zenil, 

Salvador Salazar, Armando Cristeto, Oliverio Hinojosa y Reinaldo 

Velázquez harían lo mismo en el terreno de las artes plásticas. El 

escenario también se convertiría en un medio importante para abrir 

espacios, romper tabúes y ganar presencia. En 1980 el músico José 

Antonio Alcaraz convoca a un grupo de jóvenes actores en un café del 

Pasaje Jacarandas de la Zona Rosa y les propone poner en escena una 

obra que trataría la condición homosexual: Y sin embargo se mueve. 

Impensable años atrás, y entusiasmados por el boom literario de esos 

años, la obra se estrena en un espacio de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM) y es todo un éxito [...] En el ámbito musical, 

Mario Rivas ingresa al grupo Música y Contra Cultura (MCC), agrupación 

de rock que incorpora la temática gay. Así, desde su inicio el movimiento 

LG [Lésbico-Gay] mexicano tuvo una veta cultural muy importante, la cual 

permitiría a muchos homosexuales mexicanos explorar su condición de 

manera pública (Díez, 2010, pp. 140-141). 

Desde la segunda mitad de los años setenta y principios de los ochenta, las 

distintas agrupaciones de homosexuales, lesbianas y una minoría de travestis, se 

hicieron visibles en la esfera pública de la Ciudad de México. Un acontecimiento que 

no podemos prescindir es:  

La primera Marcha del Orgullo Homosexual (lo que hoy conocemos como 

marcha LGBT), se llevó a cabo en junio de 1979, aunque fue manipulada 

por la policía, que obligó a desviar la ruta, envíandola por la calle de 

Lerma (en vez del programado Paseo de la Reforma). El nivel de repudio 

de la celebración de la homosexualidad fue tal que el entonces 

Departamento del Distrito Federal [DDF] les negó la autorización para 

marchar por la vía más importante de la Ciudad de México. (Lumsden en 

Franco, 2019, p. 15). 
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     No obstante, para el año siguiente, cuando integrantes del movimiento, por medio de 

negociaciones y acuerdos con el DDF, “convencerían a las autoridades para marchar por 

el Paseo de la Reforma, acto que desde ese momento se convirtió en uno de los eventos 

más importantes y simbólicos de la movilización lésbico-gay en México. La importancia 

de la marcha fue ganar por primera vez un espacio público, lo cual resultó un logro 

político.” (Díez, 2010, p.140). Desde ese año, hasta la fecha, la fuerza de convocatoria 

que tienen las marchas del orgullo LGBT+ de la Ciudad México, no ha perdido su base 

social, sino que, por el contrario, ha aumentado, llevándose a cabo de manera 

ininterrumpida hasta el presente. 16 

Un aspecto característico del movimiento de homosexuales en México 

(comprendido de 1978 a 1982), es que se enfocó en dos tareas importantes: ganar 

espacios públicos para que las personas homosexuales expresaran su postura 

sociopolítica “liberacionista”, y educar a la sociedad mexicana sobre la condición 

homosexual (Díez, 2010, p.139). 

Si bien la marcha del orgullo LGBT+ de la Ciudad de México es de las más grandes 

de Latinoamérica, en cuanto a afluencia se refiere, también ha sido escenario de choques 

ideológicos y altercados dentro de la misma comunidad años atrás. En 1984, “hubo 

fracturas entre el FHAR y Oikabeth por la inclusión o no del feminismo dentro de la agenda” 

(Diez en Franco, 2019, p.17), ya que aún no se separaban las identidades Lesbiana y 

Gay, sólo se les refería como homosexuales; los ideales de ambos grupos eran distintos 

a pesar de tener la misma orientación sexual. Otro aspecto importante de este choque 

de ideas fue el siguiente: 

Específicamente dentro de este grupo [FHAR] hubo también 

rompimientos entre los que asumían una identidad masculina y quienes 

asumían una identidad femenina. Esta diferencia se acrecento por el 

hecho de ciertas posiciones privilegiadas de algunos militantes que 

impulsaron el discurso del buen gay, es decir el hombre masculino de 

 
16 A excepción de la edición número 41 (año 2020), que por motivos de la pandemia de SARS-Cov2 
(COVID-19), se realizó, por primera vez en la historia, una marcha de manera virtual. Plataformas digitales 
como Instagram, Facebook y Youtube fungieron como el “espacio público” de los colectivos y simpat izantes 
LGBT+.  
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clase media y que deseaba distinguirse del homosexual afeminado, 

travestido, o trabajador sexual. (Argüello en Franco, 2019, p.17) 

Todos los hechos acontecidos durante el primer lustro de los años ochenta, y las 

diferencias entre los miembros del movimiento homosexual, tuvo como consecuencia su 

fragmentación y dificultó la unidad entre sus integrantes. En el documento Eutanasia al 

movimiento lilo, cuyos párrafos circularon en panfletos durante la marcha del Orgullo Gay 

en 1984, se puede constatar la heterogeneidad y los conflictos organizativos entre los 

militantes del movimiento homosexual. (Argüello,2014, p. 43).      

 

Algo que diferencia al movimiento de homosexuales mexicanos de los años 

ochenta, con relación a la de otros países, como el estadounidense, por ejemplo, es su 

contacto con la izquierda mexicana. Varios de sus líderes pioneros fueron partícipes de 

otras movilizaciones sociales, como la de ferrocarrileros de los años cincuenta con Nancy 

Cárdenas, y la estudiantil de 1968 con Luis Gonzalez de Alba; simpatizantes de los 

ideales izquierdistas (Díez, 2010, p.143). 

 

Por otro lado, con la aparición del VIH/SIDA en los años ochenta y noventa, se 

debilitó el movimiento Lésbico-Gay, ya que la mayoría de las personas contagiadas eran 

homosexuales, generando un repudio mucho más marcado hacia dichos colectivos. El 

VIH/SIDA “desató una virulenta campaña conservadora contra la práctica sexual y alentó 

la condena a los homosexuales”. (Dominguez, 2016, p. 164). Aunado a estas nuevas 

problemáticas sociales suscitadas por el desconocimiento que se tenía del virus17, el 

movimiento de homosexuales perdió la actividad política con la que se había 

caracterizado a finales de los años setenta, y, principalmente, la incapacidad del 

movimiento para articular un nuevo discurso que se relacionara con las crisis económicas 

que ocurrieron en el país a partir de 1982 y el resto de la década. La retórica de la 

“liberación homosexual” ya no era sucifiente para tener relevancia política y social (Díez, 

2010, pp.145-146).  

 

 
17 Negligencia médica por parte de instituciones públicas de salud, resurgimiento de nuevos discursos 
persecutorios, y la necesidad de obtener recursos para atender a quienes lo padecían.  
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No obstante, habría que destacar los esfuerzos de ciertos personajes y 

agrupaciones del movimiento homosexual mexicano, que trataron de atender los 

problemas a los que se enfrentaban las personas homosexuales durante los años 

ochenta. Por ejemplo, cuando el FHAR, Lambda y Oikabeth ya estaban desintegrados, 

se conformaron nuevas agrupaciones como el Colectivo Sol, Guerrilla Gay y Cálamo, 

cuyos integrantes se darían a la tarea de recopilar y tratar información sobre VIH/SIDA y 

distribuirla hacia el interior de la comunidad, a la vez que buscaron apoyar con atención 

médica a quienes lo necesitaban, por medio de la recaudación de fondos. Xavier 

Lizáraga, Jesús Calzada, Luis Gonzales de Alba y Tito Vasconcelos, serían personajes 

clave para llevar a cabo estas actividades (Díez, 2010, p. 148). Las discrepancias de 

pensamiento entre estos colectivos y los “poderosos sectores conservadores”, fueron 

decisivos para determinar el camino que se tendría que seguir en materia de políticas 

salubres de diversidad sexual, hasta la actualidad. (Dominguez, 2016, p.164).  

  

Si bien, el hecho de que el movimiento homosexual de México pasó por una fase 

de introspección de “regreso al closet”, y menor actividad política, ya en la segunda mitad 

de los años ochenta, surgirían nuevos sitios mercantiles de encuentro y entretenimiento 

para las personas homosexuales en la Zona Rosa de la Ciudad de México (Díez,2010, 

148). El bar El Nueve sería uno de esos espacios más frecuentados por personas 

homosexuales de sectores acomodados, cuyos relatos y episodios se resguardarían en 

el libro Tengo que morir todas las noches de Guillermo Osorno, publicado en 2014.   

 

A finales de la década de los ochenta, empezaron a aparecer las primeras ONG 

dirigidas a personas homosexuales, atendiendo a aquellos afectados, física y 

moralmente por el VIH/SIDA. Estas organizaciones fueron financiadas y sostenidas por 

cooperaciones internacionales, y en grado alguno, por los Estados. (Figari, 2010, p. 229). 

 

Otro aspecto que le devolvería relevancia al movimiento, serían las aportaciones 

teóricas de científicos sociales que hablarían de género, como Judith Butler, y los 

estudios Queer que aportarían el uso del término de diversidad sexual, para solidificar 

un nuevo discurso (Díez, 2010, pp.150-151). Es a partir de entonces, que ya no se habla 
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de un movimiento único de homosexuales —gays y lesbianas—, sino de todo un espectro 

de identidades sexogenéricas que auspiciarían el renombramiento de la marcha 

homosexual de la Ciudad de México por: “Marcha del orgullo lésbico, gay, bisexual y 

transgenérico [LGBT]” (Brito en Franco, 2019, p.21). Este nuevo panorama en México y 

Latinoamérica, lo resumiría Figari (2010) del siguiente modo: 

 

Los años 1990 se caracterizaron por la pluralidad y la diversidad de 

agrupaciones que surgieron en todo el continente, especialmente en las 

principales ciudades latinoamericanas. [...] Surgen además, poderosas y 

articuladas asociaciones nacionales e internacionales de organizaciones 

LGBT [...], como la ILGA (International Lesbian and Gay Association) a 

nivel mundial, la ILGALAC, en Latinoamérica. Por otro lado, aparecen 

nuevos espacios de articulación entre los que se cuentan las 

multitudinarias Marchas del Orgullo que persigue especialmente una 

política de visibilidad, la Internet como espacio privilegiado de encuentro 

y organización virtual y un mercado específicamente dirigido al público 

LGBT (pp.230). 

 

Es así, como cambia la nominación de movimientos homosexuales por 

movimientos LGBT+, que estarían esparcidos en todo el planeta y volverían a tener 

actividad política con eco en el espacio social. En el caso de México «pasó de un 

movimiento social “callejero” a uno profesional, institucional y con liderazgos nuevos. 

Como sucedió durante la década de los noventa con muchos otros movimientos, el 

acceso a fondos de fuentes nacionales y, más importante, internacionales ha hecho que 

el movimiento se profesionalice para poder contar con recursos.» (Díez, 2010, p.152). 

Debido a la participación por parte de determinados agentes del movimiento LGBT+ en el 

ámbito político, junto con la presión de organizaciones de índole internacional como la 

Organización Panamericana de la Salud (OPS) y el Banco Mundial (BM), transformaron 

el discurso liberacionista que caracterizó al movimiento en sus inicios, encaminandose 

hacia los derechos humanos y políticas públicas. (Dominguez, 2019, p.165).  
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Para los años siguientes de la década de los noventa y el nuevo siglo, ocurrirían 

una gran cantidad de sucesos con relación al movimiento LGBT+ de México, entre ellos, 

el 1 de octubre de 1990 sale en el periódico El Nacional, el primer suplemento 

denominado “Sociedad y Sida”; cuando desaparece este medio, se retomaría por el 

suplemento “Letra S” del diario La Jornada, cuya existencia perdura hasta nuestros días. 

Así mismo, comienzan a aparecer las primeras denuncias públicas en los medios de 

comunicación, sobre los abusos de poder por parte de la policía del Sistema de 

Transporte Colectivo Metro, y sucede el asesinato de un grupo de homosexuales, entre 

quiénes se encontraba el activista Francisco Estrada Valle; hecho que causaría gran 

conmoción entre los mexicanos y se hablaría, por primera vez, sobre crímenes de odio 

por homofobia (CONAPRED & CDMX, 2015, pp.21-23). 

 

En cuanto al número de organizaciones, asociaciones y espacios de atención 

dirigidos a las personas de la diversidad sexual en la Ciudad de México, se pueden 

mencionar al Comité Nacional de Lesbianas y Homosexuales (CONALH) en 1993, el 

surgimiento de los grupos Palomilla Gay e IKATIANI —el primero conformado por jóvenes 

de 18 a 25 años quienes realizaban talleres para informar sobre activismo sexo-político 

y salud sexual, mientras que el segundo se conformaba por personas bisexuales quienes 

discutian su posición frente a los(as) homosexuales— ambos originados en 1994; un año 

después aparece el grupo Eón Inteligencia transgenérica, y para 1997 se establecería el 

primer Grupo LGBT de Amnsitía Internacional Sección Mexicana (CONAPRED & CDMX, 

2015, pp.21-23). 

 

A finales del siglo XX se destaca el resurgimiento de las reivindicaciones, ya no 

sólo de las personas homosexuales, sino bisexuales y personas trans principalmente. 

Dos aspectos que han contribuido al avance del movimiento, es que sus integrantes —

líderes, activistas, teóricos y contendientes— han decidido entrar “de lleno en la vía 

político-electoral del país” (Díez, 2010, p.153) y hacerse notar en los medios de 

comunicación, puesto que, actualmente,  “se puede afirmar que las comunidades de la 

diversidad sexual han cumplido el objetivo de la visibilidad en los medios” (Hernández, 

2010, septiembre 6-8, p. 28). “En 1998 el acceso gratuito a antirretrovirales para 
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personas con VIH servidoras del Estado se cristalizó y en 2003 se extendió a público en 

general” (Torres en Franco, 2019, p.22). 

 

Para el siglo XXI, en materia jurídica se suscitaron cambios legislativos para las 

personas LGBT+; en el año 2003, “se explicita por primera vez en una ley federal [que] 

las preferencias sexuales [se consideran] como un motivo para discriminar, evidenciando 

la homofobia y legitimando la defensa de las personas LGBT respecto a ella” (Franco, 

2019, p.23). El 29 de diciembre de 2009, se modificó el “artículo 146 del Código Civil, 

con la cual se permitió el matrimonio de personas del mismo sexo”. (Franco, 2019, p.24); 

cinco años después, en noviembre de 2014, fue aprobada una reforma por parte de la 

Asamblea General, que facilitó el cambio de género de las personas transgénero, ya que 

anteriormente, las y los trans necesitaban someterse a procesos quirúrgicos y exámenes 

médicos para validar su trámite. (Valdez, 2014). Recientemente, a partir del 9 de 

septiembre de 2020, las infancias trans, específicamente de 12 años en adelante, 

pueden proceder al cambio de su identidad civil —en cuanto a su nombre y género— 

con la autorización de sus padres o tutores en la Ciudad de México. (Sheinbaum, 2020, 

5 de septiembre). 

 

En México han existido una variedad de agrupaciones LGBT+ con distintas 

posturas, perspectivas y objetivos, pero que, a pesar de ello, han sabido coordinarse 

para darle solidez a su movimiento.  

  

Los agentes que conforman el movimiento LGBT+ han propugnado por la 

desestigmatización social, la aceptación e inclusión de las disidencias sexuales en los 

espacios públicos y privados, la visibilidad de las personas no heterosexuales, la 

participación ciudadana, y el acercamiento al conocimiento informado (así como la 

atención) sobre enfermedades de transmisión sexual y la construcción de la identidad 

sexogenérica. La incidencia de sus integrantes en los distintos ámbitos sociales, ha 

contribuido en  la realización de acciones concretas dentro de las instituciones jurídicas 

(modificación de leyes, la aprobación del matrimonio igualitario, el reconocimiento de las 

identidades trans, etc), políticas (candidatura de personajes homosexuales y creación de 
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comités ciudadanos pro LGBT+), mediáticas (entrevistas, reportajes, crónicas, 

documentales), artísticas (festivales culturales, exposiciones de temática LGBT+ , obras 

de teatro, publicaciones literarias) y empresariales (con publicidad, patrocinios, espacios 

comerciales, etc.). Para el caso de esta investigación, se pretende indagar en un ámbito 

mucho más específico, que es el deportivo, en particular en el fútbol.  

 

En el siguiente apartado se pretende reconstruir brevemente la historia social del 

fútbol mexicano para ubicar en qué momento se habla de equipos de la diversidad 

sexual, y cómo se conecta su quehacer deportivo con los propósitos del movimiento de 

los colectivos LGBT+ en México.   
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I.IV Breve historia del fútbol en México  

 

En la Edad Media, en Inglaterra, “los festivales religiosos iban acompañados, con 

frecuencia, por violentos juegos de pelota entre ciudades o gremios rivales. Estos juegos 

fueron los predecesores de los grandes deportes del siglo XX con afluencia masiva de 

espectadores: el fútbol, el béisbol, tenis, etc” (Elias & Dunning, 1995, p. 162). 

 

A pesar de que muchos deportes como el soccer, carrera de caballos, lucha libre, 

box, tenis, caza de zorros, remo, criquet o atletismo, fueron creados en Inglaterra para 

posteriormente ser extendidos a otros países, ninguno tuvo la misma popularidad en todo 

el mundo, como el soccer. Para lograr un equilibrio de tensiones, se tuvieron que 

establecer normas para jugar, con base en las costumbres locales; las reglas se daban 

por tradición para lograr el autocontrol comunitario (Elias & Dunning, 1995, p. 157). 

 

Con la práctica de doce clubes ingleses18, hacia 1863 surge el balompié en 

Inglaterra con The Football Association (FA). En 1888 se funda la Football League, 

primera liga oficial de fútbol en la historia; en 1992 se rompe esta asociación, 

reemplazandola por una de las ligas más competitivas actualmente:  Premier League 

(Ros, 2020). 

  

La entrada del fútbol a México fue en el siglo XX, de la mano de las reglas de 

Cambridge, que fueron la base del balompié que hoy en día se practica en nuestro país; 

pero el núcleo central de todo se dio en el Porfiriato con la industria minera y textil, debido 

al ingreso de inversionistas extranjeros que dieron grandes sumas de dinero para la 

creación de ferrocarriles, edificios y la explotación de minas. Los puntos más importantes 

fueron Veracruz (Orizaba), Hidalgo y Ciudad de México. No es casualidad que los clubes 

más longevos del fútbol nacional hayan nacido en estos puntos principales durante el 

Porfiriato (Apuntes de Rabona, 2018). 

 

 
18 Accrington FC, Aston Villa FC, Blackburn Rovers FC, Bolton Wanderers FC, Burnley FC, Derby County 
FC, Everton FC, Notts County FC, Preston North End FC, Stoke City FC, West Bromwich Albion FC, 
Wolverhampton Wanderers FC (Ros, 2020).  
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La Revolución Mexicana repercutió en la dinámica de los clubes de 

fútbol19establecidos, y no sólo eso, sino que además sentó las bases para que las 

prácticas deportivas se extendieran al resto de la población. Alabarces (2018) destaca 

dos aspectos necesarios para comprender cómo fue que los deportes en el país 

comenzaron a llamar la atención: la vecindad de México con Estados Unidos influyó de 

manera importante en cuanto a la importación del béisbol (a modo de ejemplo). “Si el 

deseo de modernización fue uno de los factores más importantes en la constitución de 

los deportes como prácticas atractivas en el comienzo del siglo XX, el béisbol tenía todas 

las de ganar.” (p.149); por otro lado, el movimiento armado que transformó la vida social 

en México por completo, pues... 

 

como es sabido, es un conflicto nacional, de gran violencia, que atraviesa 

verticalmente toda la sociedad mexicana, sin dejar demasiado lugar a 

prácticas de esparcimiento y tiempo libre, pero al mismo tiempo permite 

la popularización: por las enormes modificaciones sociales que produce 

y por las nuevas prácticas sociales y culturales que facilita (p. 149). 

 

Con la llegada de la primera Guerra Mundial, parte de las comunidades británicas 

que estaban asentadas en México, incluyendo a jugadores, tuvieron que retirarse; a 

pesar de eso, el fútbol ya estaba “sembrado” en nuestro país. Los mexicanos 

comenzaron a crear sus propios equipos en 1910, cuando jóvenes de la élite porfirista 

fundaron el Club México de San Pedro de los Pinos, contando con algunos refuerzos 

ingleses y españoles; estos últimos serían los fundadores del Club España. Mientras 

tanto, en las escuelas privadas de la capital mexicana (como el Colegio de Mascarones), 

los padres francoingleses de ascendencia europea, comenzaron a inculcar el balompié; 

de este ambiente escolar surge el Club América, integrado por jóvenes mexicanos de la 

clase media, conocidos como “los estudiantes” (Clío, 2020). 

 

 
19 “La Revolución de 1910 encontró al fútbol de la ciudad de México aún do minado por los clubes británicos: 
casi una década había transcurrido sin muchas señales de nacionalización” (Alabarces, 2018, pp.151 -
152). 
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Con el gobierno de Venustiano Carranza se invirtió en la Educación Física como 

enseñanza, aprendizaje y actividad para el mantenimiento de la salud y el cuidado 

higiénico de la población mexicana, considerándola como parte del programa curricular 

de las escuelas; también consintió en la importación de equipamientos deportivos en 

1915. Lo anterior favoreció para que el fútbol se convirtiera en una práctica mucho más 

conocida, y se agruparan nuevos equipos de agentes de distintas posiciones sociales. 

(Alabarces, 2018, p. 153).  

 

En 1918, el sueco Pablo Alexanderson, creó una liga de aficionados que llevaba 

el nombre y respaldo financiero de una compañía de implementos deportivos: Spaulding. 

Dicha liga integraba a equipos de fútbol “llanero” —denominado así por jugarse en 

espacios extensos y al aire libre— cuya procedencia social, era de los sectores menos 

favorecidos. En ese mismo año se conformaría el club Atlante por trabajadores del 

calzado; desde su fundación, hasta 1921, cambiaría constantemente de nombre. En 

1922 emerge el club Necaxa (antes Luz y Fuerza) del inglés W.H Fraser y de los obreros 

de la Compañía Mexicana Luz y Fuerza Motriz; “hacia 1927 había más de 200 equipos 

de fútbol en la Ciudad de México” (Alabarces, 2018, pp.153-154). 

 

En los años siguientes, surgirían distintas organizaciones y dependencias de 

gobierno enfocadas a la actividad física y el deporte en México: en 1922 se crea la 

Federación Mexicana de Foot-Ball Asociación —renombrada como Federación 

Mexicana de Fútbol (FEMEXFUT) en 1927— como consecuencia de la reunificación de las 

ligas habidas en el país que en algún momento se separaron 20 (Alabarces, 2020, p.154). 

Se crea la Escuela Elemental de Educación Física21 y la Dirección General de Educación 

Física, ambas, de la Secretaría de Educación Pública (SEP), así como el Comité Olímpico 

 
20 La creación de la FEMEXFUT permitió la af iliación de ésta a la FIFA en 1929 y al año siguiente “México” 
participó en la Copa del Mundo en Uruguay en 1930 (Alabarce, 2020, p.154).  
 
21 Ésta, con el paso de los años se convertiría en la Escuela Universitaria de Educación Física en 1928, 
luego en la Escuela Normal de Educación Física en 1936 y f inalmente, para 1976, se nomb raría como la 
actual Escuela Superior de Educación Física. (Chávez en Hernández-González & Recoder, 2015, pp.47-
49).  
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Mexicano (COM) en 1923. Posteriormente, 10 años más tarde, el presidente Abelardo L. 

Rodríguez: 

 

...integró el Consejo Nacional de Cultura Física con el propósito de crear 

a su vez, la Confederación Deportiva Mexicana (CODEME) en ese mismo 

año. Esta confederación se constituyó como una asociación civil con el 

propósito de agrupar y normar a las federaciones y asociaciones 

deportivas que se habían integrado a partir de 1924. (Centro de Estudios 

Sociales y de Opinión Pública en Hernández-González & Recoder,2015, 

p. 50). 

 

Ortíz (2013), reseñando el estudio histórico y etnográfico del fútbol en México de 

Angelotti, narra que, en el periodo cardenista, tanto las federaciones afiliadas a la 

CODEME como las instituciones deportivas particulares pasaron al control del 

Departamento Autónomo de Educación Física. Remarcando que los actos simbólicos de 

honores patrios se empezaron a impulsar en las ceremonias deportivas a partir de 

entonces: “Se pretendía con esta[s] acción[es] popularizar [aún más] los deportes de 

forma organizacional con fines de aprendizaje vinculados al patriotismo. Fueron y son 

testimonio de estos objetivos los rituales cívicos vinculados al deporte, in stitucionalizados 

desde este periodo.” (p.342).  

 

 González (s.f.) coincide con Ortíz en ese aspecto, y agregaría lo siguiente 

respecto al proceso de popularización y nacionalización de los deportes en México: 

 

Además, existía una clara vocación por extender la actividad física a las 

clases populares con la construcción de varios centros deportivos y 

complejos urbanos como el Deportivo Plan Sexenal. Lo que algunos 

autores llaman la “militarización de la educación física”, de corte patriótico 

y más cercano a la cultura física soviética, se contrapuso a la corriente 

higienista-nacionalista fundada por Vasconcelos [en los años veinte]. 

Para 1940, las dos concepciones hegemónicas del deporte mundial 

habían tenido ya resonancia en nuestro país. (p.46). 
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 En los años cuarenta del siglo XX, los deportes ya estaban en un proceso 

acelerado de divulgación, que ocasionó la “profesionalización” del fútbol en 194322 

“aunque nunca había sido prohibido [en México], a diferencia del resto del subcontinente, 

y por ello no había aparecido como parteaguas” (Alabarces, 2020, p.157). Lo interesante, 

es que este cambio en el fútbol se produjo debido al creciente rendimiento f ísico de los 

jugadores y el nivel técnico de los equipos para “sobresalir” de aquellos que se dedicaban 

a la práctica sólo en sus momentos de ocio. Así mismo: 

 

El dinero entró en el deporte por aquella característica suya de atraer 

espectadores. El escritor estadounidense Ernest Hemingway (1898-

1961) escribió un día que “cuando un deporte es suficientemente atractivo 

para inducir a la gente a pagar por verlo, se tiene el germen del 

profesionalismo”.  Esto es válido para el fútbol y el rugby, y lo mismo 

podría decirse de una figura con la suficiente capacidad de convocatoria 

como para justificar el pase por la taquilla de miles de personas. 

(Estadella, 1973, p.45). 

  

Es a partir de entonces, que alrededor del mundo, los agentes sociales se 

organizan para conformar instituciones deportivas regionales, nacionales e 

internacionales, así como extenderse a todas las capas sociales, dejando de ser una 

actividad exclusiva para los sectores acomodados, propiciando la popularización de los 

deportes (Blanco et al. en Hernández-González & Recoder, 2015, p. 40). 

 

Según la Consulta Mitofsky 2019, el fútbol en México, a partir de la segunda mitad 

del siglo XX, y hasta la fecha, se ha convertido en el deporte más popular, seguido del 

box y básquetbol. El balompié como un fenómeno social, también es sinónimo de 

identidad colectiva para el aficionado mexicano. El fútbol organiza la pasión colectiva 

 
22 Estadella (1973) recuerda que entre las primeras personas en poder considerarse como deportistas 
“profesionales” —internacionalmente hablando— fueron quienes tenían la oportunidad: “los individuos de 
clases acomodadas; sólo ellos podían permitirse el lujo de trabajar menos para entrenarse más. 
Posteriormente, y por la posibilidad de ganar dinero a través de los éxitos, empezaron intentarlo también 
miembros de clases más modestas que tenían especiales facultades para sobresalir” (p.43-45). 
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sirviendo como oportunidad de unión, y sentirse parte de una comunidad; tenemos el 

claro ejemplo, en los estadios, de entonar al unísono el Cielito Lindo desde Francia 1998, 

siendo considerado incluso un segundo himno nacional, y sinónimo de sobreponerse a 

la derrota a la que tan acostumbrado está el fanático mexicano.  

 

A pesar de la fiesta, que describe al aficionado mexicano del fútbol, no todo ha 

sido folclor en el balompié nacional. En palabras de Juan Villoro: “En los estadios en 

ocasiones se ha fomentado el racismo, la xenofobia, el machismo, cosas reprobables, y 

eso no quiere decir que sea el fútbol esencialmente el que fomente estas lacras sociales; 

el fútbol es un espejo de la sociedad”. (Villoro en James Espinas, 2015, 18 de 

noviembre).  

 

La aseveración de Villoro cobra un sentido importante debido a que los escenarios 

y vivencias del deporte (y del fútbol mexicano particularmente), no son ajenos a las 

manifestaciones de distintos problemas socioculturales que han prevalecido en México 

desde siglos anteriores. Es decir, en la práctica y el consumo deportivo se han expresado 

distintas formas de racismo, clasismo, patriotismo, pero para nuestro interés específico: 

de heterosexismo. En esto concuerdan varios autores, que se han encargado de hacer 

estudios sociales sobre los deportes y el fútbol mexicano desde siglo XX.  
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I.V Breve historia del fútbol LGBT+ en México 

 

La palabra “puto” tiene una connocación peyorativa en la lengua española para 

referirse a un homosexual, o alguien visto como “miedoso” o “cobarde” por el 

enunciante23, pero habría que preguntarse ¿por qué ambas acepciones se encuentran 

en una misma palabra insultante? Cabrera (2014) lo explica y lo rebate a quienes 

consideran que el uso de la palabra “puto” en las canchas de fútbol no tiene un sentido 

homófobo, sino que se usa para decirle al del equipo contrario: 

 

... “miedoso”, “cobarde”, “débil” e incluso “rajón” o “gallina” [...] atributos 

que nuestro uso sexista cotidiano de la lengua atribuye a lo femenino, y 

todos estos son antónimos de palabras como “hombría” y “varonil”. Esto 

puede corroborarse en cualquier diccionario de la lengua. Si términos que 

aluden a la vez a la debilidad y a lo femenino son sinónimos de “puto”, es 

precisamente porque el mecanismo homofóbico de este insulto equipara 

al homosexual con la mujer, y lo hace de una forma particular: mediante 

la naturalización de cualidades que hacen de la debilidad y el miedo 

atributos propios del sexo femenino y, por extensión, de la 

homosexualidad masculina (p.81). 

 

El caso mencionado, nos permite comprender la idea de Rinke (2007), debido a que con 

el fútbol se muestran: 

 

…los problemas fundamentales de las sociedades latinoamericanas con 

su marcada heterogeneidad social y étnica. En la historia del fútbol del 

siglo XX se pueden apreciar tanto los procesos de democratización como 

también la continuación de las líneas de conflictos y de desigualdad 

social. En cierta manera, el fútbol se ha transformado en un mecanismo 

sustitutivo a la disputa de los conflictos sociales. (p. 94). 

 

 
23 Consúltese la referencia sobre el signif icado de la palabra “puto” en la plataforma digital del 
Diccionario del Español de México de El Colegio de México. https://dem.colmex.mx/Ver/puto 
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En 1990, por primera vez en la historial del fútbol internacional, el deportista Justin 

Fashanu se reconoce públicamente como homosexual24; hecho que le causó graves 

problemas no sólo a su trayectoria futbolística, sino además a su vida social y personal, 

como lo constatan las declaraciones de su hermano John Fashanu (también futbolista), 

en el documental Forbidden Games: The Justin Fashanu Story de la productora y 

multiplataforma Netflix: 

 

“Hizo públicas sus preferencias sexuales, y yo digo ¿qué? en el fútbol no 

dices qué sexo te gusta, sólo es asunto tuyo. Sufrirá las consecuencias”. 

“No me gustaría jugar, o siquiera cambiarme cerca de …. Pero así lo veo 

yo. Seguramente lo ven igual los demás futbolistas”. (Carey & Darke, 

2017). 

 

Con la hostilidad de su hermano, y en un clima social predominantemente 

heterosexista en el fútbol mundial25, Justin Fashanu entra en serios problemas en marzo 

de 1998 tras haber sido acusado de agredir sexualmente a un joven de 17 años, 

girándose una orden de aprehensión en su contra. El 2 de mayo del mismo año, en un 

garaje del este de Londres, se encontró el cuerpo de Justin Fashanu; el jugador de 1 

millón de libras se había suicidado.26 En conmemoración de la aguda represión social 

que vivió Fashanu —y la vigente que viven las personas LGBT+ — cada 19 de febrero 

(fecha de nacimiento del mencionado futbolista) se considera como el día internacional 

contra la homofobia en el deporte (MCA, 2019).  

 

Como mencionamos anteriormente, para los años noventa del siglo XX, los 

movimientos LGBT+ en el mundo, volvieron a tener vitalidad y resonancia en varios países 

de occidente; que en esta época hubiese cierto grado de apertura por parte de los civiles, 

gobiernos e instituciones de diversa índole no es fortuito, pues los agentes LGBT+ 

 
24 El diario inglés The Sun publicó en sus periódicos “Estrella de fútbol de 1 millón de libras: SOY GAY”.  
25 Según en una publicación digital del Ministerio de Cultura Argentina (MCA) el deportista 
afrodescendiente “fue expulsado de su equipo, recibió burlas del técnico y sus compañeros, y no volvió a 
ser contratado de manera permanente por ningún otro equipo.” (MCA, 2019). 
26 El equipo de soccer inglés Norwich City, en un momento dado, llegó a pagar un millón de libras 
esterlinas para que Fashanu fuera uno de sus jugadores.  
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reaparecieron políticamente en el espacio público, y en distintos escenarios de la 

cotidianidad.  

 

En ámbito deportivo, para nuestro especial interés, surge en 1992 la  Asociación 

Internacional de Fútbol Gay y Lésbico (IGLFA), por sus siglas en inglés, “para ayudar a 

promover y fomentar el crecimiento del fútbol LGTBQ en todo el mundo. Desde la creación 

de IGLFA, más de 100 equipos/clubes que representan a más de 30 países, se han  unido 

y participado en las competencias de IGLFA”, anualmente (IGLFA, s.f.). Desde 1982, ya se 

había organizado un evento deportivo en San Francisco, Estado Unidos, dirigido al 

público en general con particular invitación a las personas LGBT+: los Gay Games. Fueron 

concebidos por el decatleta olímpico Tom Waddell, y, en la actualidad, se llevan a cabo 

cada cuatro años bajo el control de la federación de talla internacional con el mismo 

nombre: Federation of Gay Games (FGG) (FGG, s.f .). 

 

En 1997, surgió en Argentina el primer equipo de fútbol gay de Sudamérica: Los 

Dogos, equipo integrado por jugadores gays, bisexuales e incluso heterosexuales 

(Figueroa, 2018); desde entonces juegan por la lucha de la diversidad sexual, la libertad 

y la igualdad. Como reconocimiento a su historia, la IGLFA designó en 2007 a la Ciudad 

Autónoma de Buenos Aires sede del Campeonato Mundial Gay de Fútbol, en donde los 

Dogos salieron campeones. Su creación y trayectoria, ha inspirado la aparición de otros 

equipos de fútbol LGBT+ en el continente: Los Cóndores de Chile, Celestes de Uruguay y 

Tri Gay de México.  

 
Hablar de la conformación de equipos, y la aparición de figuras LGBT+ de fútbol en 

México, se puede decir que es algo relativamente reciente en el sentido de que empiezan 

a organizarse en los primeros años de los del siglo XXI. Sin embargo, se sabe que ya en 

1985 había un grupo de chicas trans: Cobras Morelos, siendo Javier Jaramillo “La Beba” 

el líder del equipo, cuya existencia ha perdurado hasta nuestros días (Orgullo Deportivo, 

2020, mayo 30). También en la Ciudad de México, con cincuenta años de antigüedad, 

Las Gardenias de Tepito han sido un equipo conformado principalmente por mujeres 

trans, en un “partido” performativo entre ellas y un equipo tradicional constituido por 
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hombres, a modo de visibilizarse, específicamente en el barrio de Tepito27. Cuando se 

lleva a cabo el encuentro, las jugadoras suelen ridiculizar a la típica figura masculina en 

el fútbol mexicano, con acciones como bajarles el short a los hombres del equipo 

contrario, coqueteandoles, lanzando besos y saludos al público de su alrededor.  

 

En Colima, en el año 2001, nace el equipo Monarcas, cuyos integrantes, entre 

ellos Eusebio Flores (actual promotor deportivo del gobierno colimense y fundador junto 

con otros del equipo Divas Colima), ya comenzaban a jugar recreativamente. Durante el 

2003, esta agrupación jugó partidos contra equipos tradicionales de empresas en la 

ciudad de Colima; un año después se consolida Monarcas de manera formal. En 2006 el 

equipo adquiere mayor notoriedad, no solamente en el estado de Colima, sino en varias 

partes de la república mexicana, recibiendo invitaciones para jugar fuera de provincia. 

Actualmente, cada año realizan un torneo conmemorativo por su aniversario en Colima, 

su nombre actual es: Club Deportivo Monarcas (Orgullo Deportivo, 2020, mayo 22). 

 

Simultáneamente en el año 2003, en la zona metropolitana, Edgar Merchand al 

publicar en grupos de Messenger28 y páginas de internet, como “Ser Gay”, hace una 

invitación a personas interesadas en jugar un partido de fútbol, reuniéndose un “jueves 

santo” en Naucalli, Estado de México. Este encuentro contó con la presencia aproximada 

de entre quince a veinte jóvenes, quienes, según a juicio de Merchand, no eran novatos 

en el juego, sino que ya tenían cierta experiencia y mostraban gusto por el fútbol. Esto 

favoreció para que se movilizaran y buscaran espacios, yéndose a Chapultepec para 

realizar las primeras “retas” de fútbol 7, puesto que se irían sumando nuevos integrantes; 

a partir de estos previos encuentros, surge Halcones, el primer equipo gay del valle de 

México, siendo una agrupación numerosa; esto incentivaría la idea de llevar a cabo la 

primera Liga Gay en México, en noviembre de ese mismo año: la Ligay. Algo que 

Merchand no dimensionó, en aquel entonces, era la trascendencia de esa liga, puesto 

 
27 Un aspecto particular de este equipo es que no tienen una agenda muy activa en cuanto a competiciones 
deportivas LGBT+. Más bien, su actividad en la cancha viene siendo en un sentido más patronal ya que su 
partido principal sucede los días 13 de octubre de cada año (celebración feriada del santo patrono San 
Francisco de Asís), en el deportivo Maracaná, al lado de la parroquia del barrio.  
 
28 Se ref iere al Windows Live Messenger y no a la aplicación actual: Messenger, propiedad de Facebook.  
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que significaría el comienzo de un torneo gay con muchas disciplinas (Orgullo Deportivo, 

2020, mayo 16). 

 

Con entusiasmo, y en tan poco tiempo, la Ligay contaría con la participación de 

varias personas, todas incorporándose al equipo Halcones, con sede en Chapultepec y 

reorganizados en subgrupos para realizar los primeros partidos, los equipos fueron: Tu 

Mamá, Fashion Team, El Clan, Fuckers y fuerza G. Posteriormente, se i rían agregando 

más personas, inclusive, llegando a contar con cerca de cuatrocientos29. Esto motivaría 

a Merchand, y sus compañeros, a contactar al Instituto del Deporte de la Ciudad de 

México (INDEPORTE) para que se les pudiese ceder espacios, y resultó así, movilizándose 

al deportivo Rosario Iglesias, para que tiempo después, Halcones tuviera su sede en 

Ciudad Deportiva (Orgullo Deportivo, 2020, mayo 16). 

 

En 2004, Merchand contó con el apoyo de Victor Resendis, en la parte técnica-

administrativa, Jesús Barrera, y otros, para organizar un torneo multideportivo dirigido a 

personas LGBT+ y simpatizantes; no sólo había gente interesada en el fútbol, sino 

también en otras disciplinas como el voleibol, basquetbol y natación. La Copa Amistad 

sería el primer evento con distintos deportes, como los antes mencionados, que en los 

años subsecuentes se renombraría como Festival Deportivo de la Diversidad, luego 

como Torneo de la Diversidad, y finalmente como Juegos de la Diversidad; todos 

acontecidos en el deportivo de la delegación Cuauhtémoc. (Orgullo Deportivo, 2020, 

mayo 16). 

 

Cabe destacar que la Ligay de México contó con el reconocimiento de la Liga Gay 

Argentina en 2004 y les hicieron invitaciones para tener encuentros en el exterior. En 

cuanto a la IGLFA, ubicada en España, se mantuvo al tanto de la Ligay en México, dándole 

seguimiento a sus actividades. (Medio Tiempo, 2004, marzo 27).  

 

 
29 Contando a quienes practicasen fútbol y también voleibol en los inicios de Halcones. El voleibol también 
tuvo una base importante de interesado/as desde que se formó este equipo. 
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Por su parte, otro de los pioneros del fútbol LGBT+ en México, surgió el 14 de enero 

de 2004: Lobos (Lobos México, s.f.), conformado por algunos de los que eran integrantes 

del equipo Halcones. Luis David Méndez “La loba mayor”, y Daniel Santoyo “Jason” 

(ambos ex halcones), fueron quiénes propiciaron la aparición de este equipo, en un 

principio llamado Lobitos, ya que con Halcones había integrantes mayores de treinta 

años, y buscaron atraer a más jóvenes en cuanto a edad y cantidad. Cuenta “Jason” que 

una de las acciones llevadas a cabo por Luis David, sería ir a los bares gay de la Ciudad 

de México a repartir “papelitos” de invitación para incrementar sus bases. “La loba mayor” 

tendría contacto con David Rangel (empresario del bar Cabaretito) y Tito Vasconcelos 

para dar a conocer al reciente Lobos, otro equipo de fútbol LGBT+ (Orgullo Deportivo, 

2020, mayo 16). El ahora Club Lobos, con distintas agrupaciones deportivas, cuenta con 

el liderazgo de Ariel Rodrigo Roshel, y se ha constituido como asociación civil teniendo 

afiliaciones en Puebla, Colombia, Perú, Argentina y Estados Unidos, siendo Lobos 

México el principal (Orgullo Deportivo, 2020, mayo 31). 

 

En 2005, Edgar Merchand trató de incluir otras actividades culturales en el Torneo 

de la Diversidad, como “porras artísticas” y “baile”; según sus palabras, no resultaron con 

mucho éxito, visto que los espectadores mostrarían mayor atención a los encuentros 

deportivos. (Orgullo Deportivo, 2020, mayo 30) A pesar de ello, este torneo continuaría 

(como vimos luego llamado Juegos de la Diversidad), siendo los equipos Halcones y 

Lobos los más confrontados en esta competición. Aunque no eran abundantes los 

equipos de fútbol LGBT+, hubo el esfuerzo de personajes como el activista Javier Picazo, 

para conformar nuevos; lo hizo a través de los contactos que tenía con colectivos y 

amistades de la comunidad LGBT+ en México. (Orgullo Deportivo, 2020, mayo 16). 

 

Por otro lado, Merchand daría cara a los primeros contactos e intereses de figuras 

políticas, como Manuel Oropeza y Julio Román, pertenecientes del PRD. Éstos 

condicionarían a Merchand a poner bajo su nombre la promoción y organización del 

primer torneo de deporte LGBT+ en México. Al final de cuentas, no sucedió debido a la 

muerte de Julio Román, hecho que desvió la atención de Manuel Oropeza. Ante esa 

experiencia Merchand cuenta que: 
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... A partir de eso sí empezamos a notar como que había cierta inercia de 

los candidatos y de los partidos políticos a querer jalarse, digamos, el 

concepto; a querer jalarse el trabajo de los activistas. Tampoco sabíamos 

que éramos activistas deportivos, lo fuimos conociendo con el tiempo. Y 

bueno empezamos a ver como que había cierto interés de los partidos 

políticos, de jalarse el trabajo que nosotros estábamos haciendo. Y hablo 

de nosotros no de mí ni de Halcones sino de todos los que estábamos en 

ese momento participando en el “ajedrez”. (Orgullo Deportivo, 2020, 

mayo 16). 

 

No obstante, este tipo de problemas a los que tuvo que enfrentarse Merchand y 

la primera generación del movimiento deportivo LGBT+, han cambiado; en determinado 

momento de la historia (años ochenta del siglo XX para ser más concisos), algunos 

integrantes del movimiento sociopolítico de los colectivos LGBT+, optaron por estrechar 

alianzas para tener actividad en el ámbito político y electoral del país. Recordemos que 

tales estrategias, no sólo continuaron en los años posteriores, sino que ciertos 

contendientes del movimiento se integraron de lleno a este campo, ganando espacios y 

presencia social de las personas LGBT+ para los años 2000. Merchand lo respalda 

cuando dice que:   

 

Los tiempos también han cambiado, entramos nosotros a hacer todo este 

activismo deportivo cuando la Ciudad de México también estaba 

abriéndose un espacio de “izquierda”, democrático, de matrimonios, de 

adopción, entonces también teníamos que ser partícipes de ese 

movimiento. No podiamos estar desfasados de eso [...] afin de cuentas sí 

encontramos gente a fin, digamos Dolores Padierna del PRD que también 

nos apoyó mucho en ese tiempo [...] funcionarios menores con los que 

ya en el Deportivo Cuahtémoc, que afortunadamente, pudimos hacer un 

deportivo multidisciplinario [...] que sí se puede decir que es un deportivo 

100% libre de discriminación [en cuanto a personas LGBT+ se refiere]. 

(Orgullo Deportivo, 2020, mayo 16). 
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A pesar de la conformación de diferentes equipos LGBT+ en el país, aún no se 

tenía contemplada la creación de un representativo nacional, hasta que Andoni Bello, 

quien, años anteriores, fuera jugador tanto de Halcones como de Lobos, siendo invitado 

en 2006 a jugar a Montreal con el equipo representativo de ahí. En palabras del propio 

Bello, cuando regresó de esa experiencia internacional, tuvo como objetivo crear y llevar 

un equipo LGBT+ mexicano a un torneo de tal envergadura, y aunque anteriormente ya 

había intentado crear un representativo con tan sólo 17 años (en 1998), que llevaba por 

nombre InterMéxico, no logró que tomara tal relevancia como cuando volvió de Montreal 

en 2006 y surge Tri Gay (Orgullo Deportivo, 2020, mayo 29), que para el 13 de junio de 

2008 se constituiría legalmente como AC con el nombre de Selección Mexicana de Fútbol 

de la Diversidad, Tri Gay A.C. (Amigos Contra el Sida A.C, 2016). 

 

Jugadores de Halcones y Lobos, eran parte del nuevo representativo nacional30, 

que fue parte de torneos organizados por la IGLFA; Buenos Aires 2007 (pierden en 

octavos), Londres 2008 (medalla de bronce), Outgames en Copenhague 2009 y los Gay 

Games de Alemania 2010 (obtuvieron el octavo lugar, jugando en segunda división). Tri 

Gay no sólo se convirtió en un semillero para equipos como Lambda, Zorros y Aztecas 

—que como veremos más adelante surgieron después de la separación del Tri Gay en 

la segunda década del siglo XXI—, sino que, con su constante presencia en eventos 

internacionales, logró que México fuera sede del Campeonato de Fútbol Gay en 201231, 

que se pudo financiar con las inscripciones de los equipos invitados (Orgullo Deportivo, 

2020, mayo 29). En palabras de Andoni Bello, ni el INDEPORTE, ni la IGLFA, apoyaron 

dicho torneo en suelo “azteca”, ni siquiera los equipos LGBT+ en México, argumentando 

que “no era su torneo”; incluso lo intentaron boicotear. Andoni dejó a Tri Gay en 2014 

(Orgullo Deportivo, 2020, mayo 29). 

 

La aparición del Tri Gay tiene un papel importante dentro de la historia del fútbol 

LGBT+ en México, ya que no sólo fue el primer equipo en representar al país en 

 
30 Un aspecto sui géneris del Tri Gay fue que, entre sus componentes, había personas transgénero:  
Miranda Salman y “Génesis” el chico trans . 
31 Asistieron equipos de Estados Unidos, Uruguay, Argentina, Inglaterra, Australia, Japón, entre otros.  
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competiciones internacionales, sino que su misma existencia y actividad, contribuyó a su 

notoriedad en los medios de comunicación, y de los deportistas LGBT+ en el país, 

singularmente de futbolistas. Incluso Daniel Santoyo —quien fuese miembro de la 

selección y campeón goleador del mundo en el torneo mundial IGLFA Londres 2008— 

reconoce expresamente “que tuvieron un efecto mediático impresionante” (Orgullo 

Deportivo, 2020, mayo 16). Diarios como El Siglo de Torreón, La Jornada, Excélsior, 

Metro, Esto, El Universal y Milenio les dieron nota; también la revistas Expansión y 

medios digitales como MedioTiempo.com, Animalpolítico.com y Poblanerías.com; en 

televisión con breves entrevistas en el noticiario de Cadenatres, en el programa La 

Afición del canal Milenio, y con reportajes para el canal TV Azteca. A su vez, los miembros 

del Tri Gay se volvieron embajadores contra la homofobia por el Centro Nacional para la 

Prevención y Control del VIH/SIDA (CENSIDA), cuyo director, Javier Saavedra López, “fue 

quien hizo el nombramiento ante los medios de comunicación. En conferencia de prensa, 

los seleccionados se comprometieron a “seguir metiendo goles contra la homofobia”, así 

como a promover entre la juventud la prevención del VIH, infecciones de transmisión 

sexual y embarazos no deseados.” (NotieSe, 2008). El Tri Gay tuvo presencia deportiva, 

internacionalmente, y mediática, nacionalmente.  

 

Aunque el Tri Gay obtuvo renombre en México, y duró años en conjunto, llegó un 

momento decisivo al interior del equipo, lo que provocaría su separación en 2012. 

Básicamente, narra Santoyo “Jason” que, durante y después de que México fuera sede 

del Campeonato Mundial IGLFA 2012, los integrantes de la mesa directiva se dividieron y 

dispersaron, cada uno, siguiendo sus intereses particulares. Miranda Salman (quien 

fuera directora técnica del Tri Gay durante algunos años) y Rafel Villanueva, crean el 

equipo Aztecas, que posteriormente se convertiría en Diversidad. Deporte. Sexualidad. 

(DIDESEX). Por su cuenta, José Guevara se va al equipo Lobos. El equipo Escorpiones 

nace a partir de la desintegración de Tri Gay, y “Jason” crea al equipo Atlético Lambda, 

nombre inspirado del Grupo Lambda de Liberación Homosexual a finales de los años 

setenta del siglo pasado en México (Orgullo Deportivo, 2020, mayo 16). 

 



44 
 

 

Habría que enfatizar precisamente que, a raíz de la separación del Tri Gay, 

surgirían en todo el país nuevas agrupaciones de fútbol durante la segunda década del 

siglo XXI, “Jason” lo asegura de este modo:  

 

…Se han ido ramificando [los equipos...]. Por Tri Gay y por Lambda 

pasaron jugadores que hoy pertenecen, tienen o hicieron otros clubes, el 

desaparecido Escorpiones, por ejemplo, en Kraken existen jugadores, en 

todos los equipos que están actualmente en la Ciudad de México, al 

menos 1 o 2 o hasta más jugadores han estado o han sido parte de mi 

equipo o compañeros míos o de algún momento. (Orgullo Deportivo, 

2020, mayo 2016). 

 

Además de las ya mencionadas, en la zona metropolitana nace el equipo 

Dragones en 2012, antecesor inmediato de Zorros LGBT. Por su parte, el equipo 

Maravillas de Ciudad Nezahualcóyotl se conforma en 2017. Para finales de 2018 aparece 

el Club Muxes México32; y un año después nace el equipo Kraken, resurgido de los 

creadores de Escorpiones en 2012, así como Valkirias (Orgullo Deportivo, mayo 22-30). 

 

Todos los equipos han tenido encuentros en lo que hoy se conoce como la Liga 

Gay el Barril Azcapotzalco, cuyos impulsores en un principio fueron Michelle y Noemí 

Arzate33. Él y ella tuvieron la idea inicial de crear un equipo de fútbol mixto de gays y 

lesbianas, el resultado fue el surgimiento de “Argentina Gay” con el que recurrieron a 

buscar un lugar en la liga femenil de Azcapotzalco, el cual fue cedido para los días 

domingo; la regla era que el equipo de las Arzate, no podían tocar a las chicas de la liga 

femenil, ni tampoco darles balonazos. A pesar de que Argentina Gay sigue vigente, en 

 
32 Este club deportivo cuenta con dos equipos de fútbol: Muxes Juvenil y Muxes libre. El primero, tienen el 
propósito, como lo menciona Daniel Vidal (uno de sus dirigentes), de integrarse a la liga of icial de la 
FEMEXFUT en la tercera división para reconocerse como un equipo de diversidad. El segundo, compite 
en los torneos de fútbol LGBT+. Vidal cuenta que hubo jugadores federados de la FEMEXFUT que se 
contactaron y mostraron interés para ser parte del equipo Muxes Juvenil. Sin embargo, aunque hubo un 
acercamiento, estos jugadores dejaron de comunicarse sin que haya pasado a más. (Orgullo Deportivo, 
2020, 22 de mayo). 
 
33 Copresidenta de Orgullo Deportivo. En 2018 fue Directora Técnica de la Selección Mexicana de 
Diversidad Sexual coronada en el Whitmore Indoor Classic, Nueva York. (Bautista, 2019, octubre 31).  
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2011 Noemí y Michelle Arzate forman sus propios equipos, y debido a la alta demanda 

que estos tuvieron, el lugar que les dio la oportunidad de practicar fútbol dejó de ser 

exclusivamente para la rama femenil y se convirtió en la que actualmente es la liga de 

fútbol LGBT+ más conocida en la zona metropolitana34 (Orgullo Deportivo, 2020, mayo 

24). 

  

En otros estados del país también surgieron nuevos equipos de fútbol LGBT+, que 

organizan torneos de convocatoria nacional; en 2009 se agrupa el equipo Cuerdas de 

Tamaulipas, cuya líder actual es Nicole Smith, de carácter competitivo; las Muñecas de 

Autlán juegan desde el año 2010, integrando hasta la fecha a tres mujeres trans; el 

equipo Divas de Colima, cuyos integrantes fueron parte de Monarcas, surge en ese 

mismo año; en 2013 juegan en partidos amistosos las Zorras Negras en Jalisco; Shakira 

Madrigal intenta conformar un equipo que surge mucho después como Las Joyas de San 

Pancho en Guanajuato; en 2017 empiezan a darse a conocer  el equipo Divinas de 

Jalisco y Libertadores LGBTTTI en Querétaro; para 2018 nace el equipo Artemis en 

Hidalgo ; en 2019, emergen el equipo Mamix de Puebla y Caprichosas de Guadalajara, 

cuyos integrantes habían pertenecido a Divinas de Jalisco. Finalmente perduran en 

actividad los equipos de provincia con más años de antigüedad: Cobras de Morelos y 

Club Deportivo Monarcas en Colima (Orgullo Deportivo, mayo 17-31). 

 

Visto lo anterior, podemos decir que ha habido un constante dinamismo en el 

fútbol LGBT+ mexicano, debido a que estos equipos surgen, se dividen, se reagrupan y 

se renombran constantemente. Por ahora, sería muy aventurado decir que en este 

trabajo están mencionados todos los equipos ubicados en México, pero se pretende 

ofrecer un panorama general sobre cómo y cuándo se empieza a hablar de fútbol LGBT+ 

en el país, así como sus transformaciones, grupos relevantes y acciones que han 

realizado los agentes de esta esfera de acción. También saber si estos equipos se han 

organizado en torno a sus intereses en común y si han tratado de relacionarse con 

 
34 Amazonas, Junior Power, Bulldogs, Azkatl (es el único equipo que sigue en la liga desde su inicio), 
Chicas trans, Linces, Atlético Lambda, Tottenham Gay, Silver, Real Star, Portugal, Lobo s, Argentina Gay, 
Valkyrias, Leones LGBT, Dragones LGBT, La Roma, Divas Madrid, Zorros LGBT, Colegio Zorros, Atlético 
Zorros, Zorros Junior, Zorros Dorados, Francia Gay, Dragones.  
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instituciones ya establecidas como la FEMEXFUT, la CONADE y/o la FIFA. Por otro lado, es 

necesario comprender con mayor profundidad cómo se articula el quehacer deportivo de 

estos conjuntos con los cambios políticos y socioculturales de los colectivos LGBT+ en el 

país. Por consiguiente, se presenta el caso de estudio de esta investigación: el equipo 

de fútbol Zorros LGBT. 
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I.VI El caso del equipo de fútbol Zorros LGBT 

El equipo Zorros LGBT, es una agrupación activa en la práctica del fútbol LGBT+ y 

participa en distintas competiciones tanto a nivel nacional como internacional, contra 

otros equipos similares. El surgimiento de Zorros LGBT se remonta al 2013, cuando seis 

ex-integrantes del Tri Gay deciden conformar un nuevo equipo llamado Dragones, el cual 

sólo duró una temporada en la Liga el Barril de Azcapotzalco, para posteriormente 

renombrarse como Zorros; sin embargo, la confusión de varias personas entre el logo de 

Mozilla Firefox con el escudo del equipo, harían que finalmente se establecieran como 

Zorros LGBT.   

Actualmente, su dirigente es Nicolás Pineda y cuenta con un aproximado de 

cuarenta y cinco jugadores organizados en cuatro sub-equipos. Zorros LGBT está 

constituido como una asociación civil que procura la defensa de los derechos humanos 

a través de la práctica del fútbol y atletismo, en espacios inclusivos para la diversidad.  

Teniendo en cuenta la historia de la aparición de varios equipos de fútbol LGBT+ 

en el país y el caso de estudio que nos compete, nos preguntamos: 

¿Cuáles son las estrategias que el equipo de fútbol Zorros LGBT llevan a cabo dentro del 

campo del fútbol, como miembros de la comunidad LGBT+, para ganar reconocimiento 

sociocultural que devenga en una apertura por parte de las instituciones deportivas 

tradicionalmente heteronormadas, como un movimiento alterno frente a las 

masculinidades hegemónicas? 

Cuando hablamos de estrategias nos referimos a la categoría repensada por 

Bourdieu, la cual define como producto del sentido práctico del habitus, es decir, esa 

orientación derivada de la experiencia, la creatividad y los aprendizajes adquiridos en el 

juego del campo, y que le dirige (al agente y al equipo) a cambiar de acciones para 

alcanzar sus fines en determinado campo. 
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Las estrategias que nos interesan son de una doble índole: Por un lado, como 

adquirir esa distinción deportiva y, por el otro, como generar espacios inclusivos en el 

deporte, sobre todo en el fútbol.  A partir de lo anterior conjeturamos que: 

El equipo Zorros LGBT es una organización social jurídicamente constituida como 

asociación civil, activa en el campo del deporte, que pretende consolidarse como un 

referente en el fútbol a nivel nacional e internacional, contribuyendo a la legitimidad y a 

la lucha sociocultural de la comunidad LGBT+, propiciando espacios inclusivos en el 

deporte. 

 Para responder la pregunta en cuestión, se tuvo que: 

-    Comprender la lógica y el funcionamiento del campo del fútbol, identificando 

su relación con el campo político y empresarial, así como el conflicto de 

intereses que hay en éste a partir de su historia social. 

-    Distinguir cómo el equipo de fútbol Zorros LGBT busca reconfigurar 

simbólicamente a las organizaciones tradicionalmente heteronormadas. 

-    Analizar los sentidos que adquieren los integrantes del equipo de fútbol Zorros 

LGBT, y cómo contribuye al autorreconocimiento de su identidad de género y 

orientación sexual, tanto en su cuerpo como en el espacio social.  
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Capítulo II 

Metodología 

 

En el trimestre 19-O, iniciamos con la investigación ahora titulada Mi causa mueve 

mis pies: el caso del equipo de fútbol Zorros LGBT. Esta investigación inició buscando un 

tema al que le dedicaríamos los últimos trimestres de nuestra formación universitaria, por 

lo que tenía que ser del agrado de los cuatro integrantes de este equipo. Al ser personas 

distintas, todos tenían opiniones diferentes, sin embargo, el tema surgió como un 

acuerdo de todos los gustos, y que, además, no es un tema que se aborde de manera 

frecuente en el ámbito académico, ni deportivo.  

 

Anteriormente, el equipo tuvo la intención de estudiar a un grupo que performaba 

el fútbol a modo de romper estereotipos; sin embargo, debido a la pandemia de SARS-

COV 2 (COVID19) y la subsecuente cuarentena iniciada en México en marzo de 2020, no 

fue posible continuar con dicha investigación, por lo que se optó por una nueva propuesta 

cuya manera de trabajo y enfoque se vio modificado de acuerdo con el nuevo caso de 

estudio: el equipo de fútbol Zorros LGBT.    

 

 En el presente trabajo de investigación, se adoptó una metodología de carácter 

cualitativo, ya que proporciona datos relacionados con las historias de vida de las 

personas, reflexiones, significados, formas de organización e interacción entre agentes 

de un ámbito determinado, y el funcionamiento de movimientos sociales (Strauss & 

Corbin en Vasilachis,2019, p.31). También, porque se basa en la comunicación entre los 

investigadores y los agentes de estudio, es decir, mantener contacto y compartir 

historias, narrativas y descripciones. “Las historias personales son, entonces, formas de 

acción social con sentido, construidas en circunstancias concretas cuya realización tiene 

lugar en determinados contextos y organizaciones y que ocupan un lugar relevante entre 

las diversas formas en las que se lleva a cabo la vida cotidiana (Atkinson, 2005)” 

(Vasilachis,2019, p.31). Así mismo, dar cuenta de las autopercepciones de identidad —

en este caso de identidades sexogenéricas— y los sentidos de pertenencia de los 
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agentes que componen a Zorros LGBT, ya que no se obtienen de estrategias 

cuantitativas, sino por medio de herramientas como la entrevista, que, en este caso, 

resultó conveniente aplicar.  

  

Si bien es sabido que las entrevistas no son un método desconocido para las 

ciencias sociales, creímos pertinente su uso de manera colectiva en un inicio, ya que 

queríamos crear un lazo de confianza con el equipo. Posteriormente, trabajamos con 

quiénes quisieran participar a modo de entrevista individual, dando cuenta de cómo los 

integrantes perciben y significan narrativas e historias de vida personales y colectivas, 

contextualizadas en el presente que tiene relación con el futbol LGBT+ en México.   

 

En nuestro caso particular, a pesar de que los integrantes del equipo encontramos 

gustos similares que dieron como resultado este tema, cabe destacar que ninguno de 

nosotros pertenece a la esfera de acción del fútbol LGBT+ en México, por lo que realizar 

entrevistas a quienes viven su día a día ahí, fue un aprendizaje para nosotros. Como 

menciona Kvale (2011): 

 

En una conversación de entrevista, el investigador pregunta y escucha lo 

que las personas mismas cuentan sobre su mundo vivido, sobre sus 

sueños, temores y esperanzas, oye sus ideas y opiniones en sus propias 

palabras y aprende sobre su situación escolar y laboral, su vida familiar y 

social. (pp. 23-24) 

 

  Se realizaron nueve entrevistas con la participación de algunos integrantes del 

equipo Zorros LGBT, en su mayoría pertenecientes a la mesa directiva, cuyos perfiles se 

muestran en la siguiente tabla35:  

  

 

 
35 Debido a circunstancias personales de integrantes de Zorros LGBT, no fue posible entrevistar a 
jugadoras transexuales y lesbianas; eso no signif ica que no se les haya tenido consideración para esta 
investigación.  
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FECHA Y 
HORA 

ENTREVISTADO (A) 
/ ROL ZORROS 

LGBT 

IDENTIDAD DE 
GÉNERO / 

ORIENTACIÓN 
SEXUAL 

ARCHIVO 
MULTIMEDIA/ 
ANEXO DE LA 

TRANSCRIPCIÓN 

Viernes 
3/julio/2020 
 

19:00 hrs. 

1. Alfonso 

  
 

Miembro de la mesa 
directiva/ Delegado 

de Zorros 
Dorados/Jugador 

Hombre cis-género/ 
Homosexual 

https://drive.google.co
m/file/d/1SOWsHaCf
QPGfHXO4VvVYb5re
eBJufj10/view 
 

(anexo 17 p.109) 

Sábado 
4/julio/2020 

 
12:00 hrs. 

2.Nicolás 

 
 

Administrador del 
equipo/ Miembro de 

la mesa 
directiva/Jugador 

Hombre cis-género/ 
Homsexual 

https://drive.google.co
m/file/d/1Mn_ZpM8_w
paoZvXGHupLRQYY
LFYcvX6d/view 
 

(anexo 18 p.146) 

Lunes 
6/julio/2020 

 
18:00 hrs. 

3. Roberto 

 
 

Miembro de la mesa 
directiva/ Delegado 
de Zorros Atlético/ 

Jugador 

Hombre cis-género/ 
Homosexual  

P.1: 
https://drive.google.co
m/file/d/1RbtExQROie
m1vjwtp0N7rwX-
OSwbJKBV/view 
 
P.2:  
https://drive.google.co
m/file/d/1_347RnHYrI
VURPBu4eKA0JVET
b1JV-cy/view 
 

(anexo 19 p.204) 

Miércoles 
8/julio/2020 

 
18:00 hrs. 

4.Neth 

             
 
Miembro de la mesa 
directiva/ Jugador 

 

Hombre cis-género/ 
Homosexual 

https://drive.google.co
m/file/d/1wDpEnaTsM
QDKJVzZjZ7yrSa9O
WeU-BJi/view 
 

  (anexo 20 p.255) 

Viernes 
 

5.Iván 
 

Hombre cis-género/  
Homosexual 

P.1:  
https://drive.google.co
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10/julio/2020 
 

18:00 hrs. 

 
Jugador 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 

m/file/d/1prBFXPSA8
2McmK75M61cW-
l6qeywW7Dm/view?u
sp=sharing 
 
P.2: 
https://drive.google.co
m/file/d/19WdJJZ6Dk
h8eFN1656VBbzHbA
9q_cBzy/view?usp=sh
aring 
 

(anexo 21 p.287) 

Sábado 
11/julio/2020 

 
12:00 hrs. 

6. Xavier 

              
 

jugador 

Hombre cis-género/ 
Bisexual 

P.1: 
https://drive.google.co
m/file/d/1C6WhRRnQ
FwvZZaAn85N7lmWg
HaKAE7iW/view 
 
P.2: 
https://drive.google.co
m/file/d/1rHfeOKnqUf
SRuBVaoNJIRj67bT
M1rRR9/view 
 

(anexo 22 p.318) 

Lunes 
13/julio/2020 

 
12:00 hrs. 

7.Antua 

              
 

Jugador 

Hombre cis-género/ 
Homosexual 

P.1: 
https://drive.google.co
m/file/d/1Bkg1gI82Xd
MKXyZlUBZ0k55Maq
6uI2jq/view 
 
P.2: 
https://drive.google.co
m/file/d/1a3b7PnmjI8
0VArt69XN7C7MOa9j
tbZvz/view 
 

(anexo 23 p.349) 

Viernes 
24/julio/2020 

 
20:00 hrs. 

8. Edgar 
 

 
Jugador 

Hombre cis-género/ 
Homosexual 

https://drive.google.co
m/file/d/1qGja_Xx0so
5fspMaz8InQKcGxo5t
BpgJ/view?usp=shari
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ng 
 

(anexo 24 p.381) 

Domingo 
26/julio/2020 

 
10:30 hrs. 

9. Sebastián 

             
Jugador 

Hombre cis-género/ 
Homosexual 

https://drive.google.co
m/file/d/1qa5Rft_Axnp
V20Yb5AcvP63kitOh
MDHc/view?usp=shar
ing 
 

(anexo 25 p.427) 

 

 Debido al confinamiento como consecuencia de la pandemia, el acercamiento que 

tuvimos  con el equipo, desde el inicio, tuvo que ser de manera digital a través de 

plataformas de comunicación en línea: Facebook/Messenger (vía por la cual iniciamos el 

contacto con el presidente del equipo, Nicolás Pineda), WhatsApp (medio que nos facilitó 

la comunicación con los integrantes del equipo, cuando necesitábamos agendar 

reuniones virtuales, en grupo o individuales), Google/Gmail (nos compartieron material 

audiovisual que utilizamos para el producto comunicativo final) y Zoom (a través del cual 

hicimos reuniones, entrevistas y obtuvimos las grabaciones de las mismas).  

 

El uso de estas plataformas nos permitió tener un acercamiento diferente con los 

integrantes del equipo, así como utilizar formas alternativas para la obtención de datos 

cualitativos. En el artículo, Usar videoconferencias de Zoom para la colecta de datos 

cualitativos: Perspectivas y Experiencias de investigadores y participantes, Mandy M. 

Archibald  y otros autores (2019) realizaron un estudio en el que se entrevistó a 16 

enfermeras de diferentes ciudades de Australia, en el que “el 69% de las agentes 

reportaron que Zoom era su método preferido comparado con entrevistas in -personales, 

llamadas telefónicas u otras plataformas de videoconferencia”36(p.3) destacando tres 

puntos clave, que son: la construcción de una relación amena al momento de realizarse 

la entrevista, la conveniencia (efectividad del tiempo de la entrevista y la relación costo-

beneficio) y la simplicidad (que resulta más práctico para los y las usuarias el uso de la 

aplicación) (p.4.) por lo que creímos pertinente el uso de dicha plataforma, ya que el 

 
36 Traducción propia 



54 
 

 

contexto en el que se desarrolló esta investigación, así como la alza de la popularidad 

de videollamadas, permitieron que todos nuestros entrevistados accedieran a utilizar 

Zoom. 

 

 Las entrevistas realizadas en Zoom, tuvieron una duración de dos a cuatro horas 

aproximadamente, que se llevaron a cabo a partir de un protocolo dividido en tres niveles 

de análisis: micro, meso y macro, el cual nos sirvió como guía para tocar temas 

relacionados con la vida personal de los integrantes, su pertenencia en el equipo y el 

fútbol LGBT+. 

 

A continuación, ofreceremos una explicación en la que se relaciona las preguntas 

del protocolo de entrevista con la teoría de los campos y las prácticas de Pierre Bourdieu. 

Robin Griller en Aquiles (2020) sostiene que, en la metodología de Bourdieu para analizar 

a los campos sociales, de acuerdo con su teoría, habrá que considerar tres puntos 

importantes, los cuales utilizamos para la presente investigación. Estos son: 

 

En primera instancia, todo campo en particular sujeto de análisis debe ser 

relacionado con el campo del poder, en la medida en que el campo del 

poder constituye la fuente de las relaciones jerárquicas presentes en 

todos los otros campos. En segunda instancia, se debe construir una 

topografía social del campo en estudio con el propósito de delinear la 

estructura objetiva de posiciones, según su relación con los recursos que 

se encuentran en disputa en ese campo. En tercera instancia, se debe 

analizar el habitus de los agentes en ese campo (p.185). 

 

Ahora, el protocolo de entrevista está dividido de acuerdo con los tres niveles de 

análisis (véase anexo No. 16 p.93): 

 

1) Nivel Macro (estructura del campo): El propósito de este bloque de preguntas 

es identificar y cartografiar socialmente las instituciones y los agentes que están 

involucrados en el campo del fútbol LGBT+. Conocer a los organizadores, participantes, 
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jerarquías, posiciones sociales y patrocinadores (tanto del campo político como 

empresarial) que giran en torno al fútbol LGBT+.  

 

2) Nivel Meso (habitus colectivo): En este bloque, las preguntas están orientadas 

para conocer la historia y trayectoria del equipo Zorros LGBT. Además, se pretende 

conocer la estructura y la organización interna del equipo: roles, miembros, 

administradores, capitanes, delegados, etc.; así como las ideas y reflexiones de lo que 

han hecho y quieren hacer, distinguiendo las estrategias que han utilizado para 

posicionarse en el campo del fútbol LGBT+. 

 

3) Nivel Micro (habitus individual): Por último, con este bloque de preguntas, 

queremos saber sobre la identidad sexual y de género de los entrevistados, sus 

esquemas de percepción y apreciación sobre sí mismos, su relación con la comunidad 

LGBT+, la lucha sociocultural que se desprende de ésta, y el significado que tiene para 

ellas y ellos pertenecer al equipo de fútbol Zorros LGBT. Pasaremos a las 

especificaciones de la serie de preguntas: 

 

Nivel Macro 

 

● De la pregunta 1 a la 10 las preguntas contribuyeron a conocer la lógica y el 

funcionamiento del campo del deporte del fútbol LGBT+ en el que se desenvuelve 

el equipo Zorros LGBT.  

● Las preguntas 11,12 y 13 nos ayudaron a distinguir el capital específico por el cual 

se desata una competencia entre los agentes de este campo.  

● De la pregunta 14 a la 19 nos permitió conocer los intereses externos que hay 

entorno a los fenómenos deportivos (por parte de agentes y/o instituciones del 

campo empresarial, mediático y político). 
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Nivel Meso 

 

● De la pregunta 20 a la 30 nos ayudó para conocer el concepto de fútbol en este 

equipo, su conformación y cómo se diferencía de otros clubes; haciendo énfasis 

en su posición frente a las instituciones deportivas tradicionales.  

● Las preguntas 31, 32, 33 y 34 nos facilitaron conocer los intereses del equipo y 

los beneficios que obtendrían al conseguirlos.  

● De la 35 a la 43 nos ayudó a identificar las experiencias que han tenido dentro del 

campo del fútbol LGBT+, y cómo el sentido práctico les orienta a cambiar de 

estrategias para lograr sus propósitos. 

● De la 44 a la 49 contribuyeron a saber qué han dado y qué más estarían 

dispuestos a dar en el juego, y el campo del fútbol; es decir, sus apuestas. 

● La pregunta 50 sirvió para corroborar o refutar nuestra conjetura, además de 

conocer sus anhelos como equipo, y la posibilidad de lograrlos.  

 

Nivel Macro 

 

● De la 51 a la 56 aportaron respuestas para conocer la orientación sexual e 

identidad de género de los miembros del equipo, antes y durante su integración a 

Zorros LGBT. 

 

● De la 57 a la 63 nos ayudó a conocer los sentidos de pertenencia que hay de los 

integrantes con Zorros LGBT, el movimiento LGBT+, y lo que les motivó a seguir 

jugando en el equipo. 

 

Una vez realizadas todas las entrevistas, se transcribieron para posteriormente 

realizar la codificación de cada una, en donde se encontraron categorías y códigos de 

acuerdo con los niveles de análisis. En la siguiente tabla, se muestran las categorías con 

relación al nivel de análisis, aquí no se agregaron los códigos, ya que son bastantes. 
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NIVEL(ES) Categoría(s) 

 
 

NIVEL MACRO 

Capital(es) 

Campo deportivo LGBT+  

Esfera de Actividad del Fútbol LGBT+ en 
México 

 
NIVEL MESO 

Habitus Zorros LGBT 

Estrategias 

NIVEL MICRO Habitus Individual 

 

En el siguiente capítulo desarrollamos más a fondo el análisis que se realizó, de 

acuerdo con las respuestas de los entrevistados, basándonos en las categorías y códigos 

a partir de los tres niveles de análisis de nuestro protocolo de entrevista. 

 

Como parte de esta investigación se realizó un producto audiovisual storytelling 

(cuéntame una historia) basada en la experiencias, trayectoria y vivencias de cada uno 

de los integrantes del equipo, destacando los sentidos que tiene para ellos la práctica 

deportiva del fútbol y su identidad como persona de la comunidad LGBT+. 

 

 

Esta propuesta utilizó: 

● Recursos gráficos (títulos, subtítulos, mapas y líneas) 

● Material de archivo (fotografías, notas periodísticas y vídeos) 

● Grabaciones de las entrevistas videollamadas (fragmentos) 
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Los puntos anteriores se incluyeron en una narrativa que inicia con u na breve 

historia de Justin Fashanu (primer futbolista en activo, en declararse abiertamente gay) 

que permite dar un contexto más amplio de lo que pasa en el fútbol y con la comunidad 

LGBT, permitiendo llegar al caso específico de México y a Zorros LGBT, contando su 

historia desde su propia voz. Este producto pretende mostrar los esquemas de 

percepción de los integrantes de Zorros LGBT con respecto a la esfera de acción de fútbol 

LGBT+ en México, y coadyuvar a la visibilización de estos deportistas en plataformas 

digitales. 
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Capítulo III  

Análisis de las entrevistas e interpretación.  

III.I Nivel de análisis Macro: Esfera de actividad del fútbol LGBT+ en México 

Preguntas 1 a 19. Campo Deportivo LGBT / Esfera de Actividad Fútbol LGBT en México / 
Capital:  

 

De acuerdo con los datos obtenidos podemos sostener que a nivel internacional 
el equipo Zorros LGBT es miembro afiliado a la FGG. 

 

En cuanto a organizaciones internacionales, tenemos una colaboración 

también (S) iniciamos apenas, este año que pasó, como miembros de la 

Federación Internacional, los Gay Games que es el organismo internacional 

encargado de realizar los Gay Games cada 4 años, en diferentes países, 

nos aceptaron como miembros, y hemos estado trabajando desde entonces 

en colaboración con ellos en algunas actividades con miras a los Gay 

Games de Hong Kong en el 2022. (Nicolás, administrador del equipo). 

 

También pertenecen a la IGLFA: “pues pertenecemos… no bueno sí, internacional 

pertenecemos al IGFLA, creo se llama, que es la organización… al final es la organización 

mundial de… o internacional, perdón, del fútbol LGBT. Creo que IGFLA por sus siglas en 

inglés”. (Neth, Miembro de la mesa directiva). 

En tanto a nivel nacional, el equipo forma parte de la organización que reúne a 

exponentes del deporte LGBT y gestiona competiciones en México: Orgullo Deportivo, 

junto con los equipos Azkatl de Noemí Arzate y Divinas de Jalisco de “La Princess”.  

...en el caso particular de Noemí Arzate, pues sí hemos tenido una muy 

buena relación, más allá de lo deportivo, nos hemos ya puesto a trabajar en 

conjunto y su equipo de ella que ahora son Azkatl Diversidad, ahora ya no 

son Azcapotzalco, se llama Azkatl y Zorros, hicimos un join para unir 

esfuerzos y crear una organización deportiva que fuera sin fines de lucro y 
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que fuera también abierta para poder abrir más espacios para la Diversidad, 

entonces de ahí surge la idea de crear una organización que se llama 

Orgullo Deportivo, donde buscamos generar más espacios deportivos para 

la diversidad… (Nicolás, administrador del equipo). 

Esta misma organización se ha dado la tarea de ubicar, contactar y relacionar a 

los distintos deportistas y equipos LGBT+ en México que deseen incorporarse a sus 

eventos deportivos y hacerlos visibles en un mapa digital que se encuentra en su sitio 

web. Sin embargo, aunque esta organización favorezca a los intereses de los equipos y 

deportistas LGBT+, no tiene el reconocimiento jurídico y social para autoproclamarse 

como un organismo rector y administrador de los deportes LGBT+ en el país. 

Existen algunas organizaciones no oficiales, que se hacen llamar federaciones, 

pero no son reconocidas por los miembros deportistas de la comunidad LGBT+. Sin 

embargo, la única constituida oficialmente es la Federación Mexicana Deportiva de 

Diversidad (FMDD), que también es miembro de la FGG y se ha postulado como candidata 

para traer a los juegos de los Gay Games a México. Tiene su sede en Guadalajara, 

México y es la organizadora oficial de los Pride Games en Guadalajara.  

Debido a que no existe un organismo oficial que rige el fútbol LGBT+ en México, 

hay algunos temas en los que no se han podido generar estrategias para solucionarlos, 

como en el caso de lo(as) deportistas transgenero. 

...creo que hay mucho trabajo que hacer en el área del deporte para las 

personas transgénero o transexuales. Ha sido muy complicado incluso para 

nosotros, bueno más bien, si para la, los organismos internacionales que 

rigen el deporte, como Comité Olímpico Internacional es complicado 

manejar el tema de las deportistas o los deportistas transexuales, 

transgénero, pues para nosotros mucho más y nosotros no tenemos 

herramientas para medir testosterona en las personas que vienen a jugar y 

tampoco somos, o estamos capacitados para decir “tú si puedes jugar con 

las mujeres porque eres chica trans” “tú no puedes jugar porque tú transición 

no me convence” o “no te has hecho operaciones físicas para cambiarte de 

sexo, entonces, no puedes jugar fútbol”, o sea siento que ésa parte, todavía 

es un campo muy pantanoso, muy complicado, en donde desde nuestra 
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trinchera estamos ayudando a aunque sea de poco en poco, en hacer que 

estas situaciones de ver jugar a una chica trans en un equipo femenil, pues 

no sea tan llamativo, o tan que se asuste la gente, sino que empiece a 

entender que pues al final de cuentas si es una mujer y ya está teniendo un 

tratamiento hormonal, su transición permite entonces que pueda jugar en un 

equipo femenil y eso implica aquí que va a haber una desventaja, entonces 

estamos también ayudando a evitar que se haga parte, a la sociedad en 

general, incluso a la misma comunidad LGBT, sobre este tipo de estigmas 

que están sufriendo la, sobre todo las personas trans… (Nicolás, 

administrador del equipo). 

También dan cuenta que aún no se han constituido reglamentos o códigos de 

conducta elaborados en México para aplicarlos en los partidos de fútbol  LGBT+, sino que 

se basan en los que ya existen: “Es que en sí no, o sea, sí y no. Sí porque lo hacemos 

por las reglas que la FIFA de manera mundial dicta ¿no?, pero alguna regulación 

específica de alguna organización local, no. No hay todavía. Todavía, pero ahí vamos” 

(Neth, miembro de la mesa directiva).  

En la alcaldía Azcapotzalco de la Ciudad de México, también se realiza un evento 

multideportivo, el cual está organizado por Orgullo Deportivo: la Copa LGBT, cuyo 

principal objetivo es brindar un espacio a los deportistas LGBT+ donde puedan competir. 

Dicho evento funge como un espacio en el que se puede hablar de salud sexual, 

psicológica y también realizarse pruebas de VIH, gracias a la colaboración de otras 

asociaciones civiles que se dedican al rubro. 

 

...cuando fue lo de la Copa LGBT, tuvimos vinculación con una asociación 

civil también, que se llama AHF, que se dedica a la realización de pruebas 

de VIH y servicios psicológicos relacionados con las pruebas, entonces, 

tuvimos ese acercamiento, estuvieron ahí con nosotros… (Nicolás, 

administrador del equipo). 
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Así mismo, la Copa LGBT se ha podido realizar con el apoyo de ciertas 

dependencias de gobierno, el patrocinio de ciertas marcas, entre otros: “tuvimos 

acercamientos con Prudence, esta marca de condones, también tuvimos acercamiento 

con Electrolit, que iba a dar la parte de hidratación y hemos tenido, todavía no, no a gran 

escala, más bien los patrocinios y así, fueron de Secretaría de Turismo, la Alcaldía 

Azcapotzalco y la Subsecretaría de los Derechos Humanos de la Ciudad de México” 

(Nicolas, administrador del equipo). Orgullo Deportivo tiene el propósito de hacer a la 

Copa LGBT una competición multideportiva de gran alcance tanto a nivel nacional como 

internacional: 

 

la idea a largo plazo es que la Copa LGBT sea ese mismo evento, o 

similar, pero en México, es decir que en México tengamos un evento de 

talla internacional, donde deportistas de otros países vengan y compitan 

y entonces eso tendría ya una orientación más económica, se cobra 

inscripción ya ahora sí, pero pues también se tiene patrocinadores y 

obviamente hacerlo en Cancún, Puerto Vallarta, que son otros lugares 

turísticos, donde sí las personas de otros países pues claro que vendrían, 

ése es  uno de los objetivos a largo plazo de Copa LGBT. (Nicolás, 

administrador del equipo) 

 

La cuna y casa de Zorros LGBT es la Liga el Barril de Azcapotzalco, espacio en el 

que los equipos de fútbol LGBT+ de la zona metropoilitana, se reúnen domingo a domingo, 

siendo una pionera dentro del fútbol LGBT+ en México, otorgando espacios libres de 

discriminación para la comunidad LGBT+. 

A pesar de la existencia de estas organizaciones a nivel nacional (como Orgullo 

Deportivo y la FMDD) no se ha determinado la conformación de una federación, o 

institución similar, que funja como rectora y reguladora de las actividades deportivas de 

los equipos de fútbol LGBT+ en México. Visto desde la perspectiva de nuestros 

entrevistados, esta esfera de acción está conformada por varios equipos, esparcidos a 

lo largo de todo el país, cada uno con sus apuestas y estrategias y (al menos en Zorros 
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LGBT) se busca que las instituciones deportivas en México incluyan en sus equipos y 

personal, a personas LGBT+, en lugar de crear una liga o federación exclusiva para la 

diversidad. 

 

...dejemos el tema de discriminación, somos personas, podemos hacer lo 

que queramos, queremos hacer deporte, pues denos la libertad de hacerlo 

y a lo mejor por todo el pensamiento que hay por las cabezas cerradas, 

mentes cerradas, tuvimos que buscar estos espacios donde solo hay gente 

de la comunidad y creo que esta bien porque sigue habiendo temas de 

discriminación, pero, me gustaria que en algun momento dieramos el brinco 

a: ay te ves gay en un equipo heterosexual, inclusive de primera division, 

segunda division, osea, no separarlos, yo creo que eso lo estamos haciendo 

bien; pero yo quisiera que en un futuro tuvieramos esa apertura, osea, no 

gays buscando otros gays para poder participar en un equipo, los heteros 

por aca, osea hay que buscar algo en donde podamos mezclarnos 

libremente y esta lucha es importante… (Alfonso, miembro de la mesa 

directiva)  

 

Tanto los eventos internacionales como nacionales —entre ellos los Gay Games, 

EuroGames, Sin City Classic, Pride Games, la Copa LGBT, etc.— otorgan a los 

deportistas LGBT+, como a Zorros LGBT, un reconocimiento por su esfuerzo deportivo y 

por su participación en eventos de este tipo, que buscan ofrecer espacios para que la 

comunidad pueda desarrollarse y competir libremente, sin discriminación por su 

identidad de genero u orientación sexual. Estas competencias permiten a los deportistas 

LGBT+ visibilizar esta esfera emergente del fútbol LGBT+ en México.  

A grandes rasgos, podemos decir que la esfera de acción del fútbol LGBT+ en 

México, está compuesta por varios equipos distribuidos en todo el país, entre ellos suelen 

organizar torneos para relacionarse con otros equipos LGBT+ cuyos intereses y apuestas 

van encaminadas a tres grandes ideas: la primera sería la del deporte social, que 

consiste en que a través del deporte se incluya a personas de diferentes caracteristicas 
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sexo-génericas (aquí estarían ubicados Zorros LGBT). La segunda va más encaminada 

a crear equipos LGBT+ competitivos en los que solamente jueguen quiénes tengan más 

habilidad para jugar fútbol. La tercera y última, consiste en traer eventos de gran 

magnitud (en este caso los Gay Games) a México, ya que habría una apertura al turismo 

LGBT+ en nuestro país. 
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III.II Nivel de análisis Meso: Trayectoria, intereses y estrategias del equipo 

Zorros LGBT 

Preguntas 20 a 49. Habitus Zorros LGBT/ Estrategias 

La conformación de Zorros LGBT nos remonta al año 2013, cuando algunos 

integrantes de Tri Gay deciden separarse y continuar su actividad deportiva en el fútbol 

LGBT+ del país, entre ellos, Nicolás Pineda; junto con otros deciden conformar su propio 

equipo llamándolo Dragones, cuyo primer capitán fue Eder González. En ese mismo año, 

el equipo empieza a crecer en cuanto a jugadores, y pasa a llamarse Zorros LGBT.  

Después por algunas circunstancias ese equipo se deshizo, en 2013, pero 

yo ya había hecho ahí amistad con varios de los jugadores, entonces 

nosotros quisimos seguir jugando, aunque ya no fuera como Tri Gay y nos 

invitaron a participar en una liga de fútbol para deportistas LGBT, existía en 

Azcapotzalco en la Ciudad de México y bueno es cuando nos invitan a la 

liga, y vamos a jugar, y… inicialmente nos llamábamos Dragones, duramos 

así como un torneo nada más y ya después este decidimos ponerle Zorros 

al equipo. (Nicolás. Administrador del equipo)  

Sí, e inicialmente con quien más hice amistad fue con Arturo Ramírez y 

había otro más que inicialmente tampoco estuvieron en Zorros, pero 

después se fueron integrando al paso de los años, recuerdo a “Pollo”, todos 

le decíamos “Pollo”, también estuvo otro chico que era heterosexual, que en 

un inicio nada más jugaba en Tri Gay, ya después de un año se incorporó 

también a Zorros, a José Alfonso, a “Ponchito” también, él llegó directamente 

a la liga de Azcapotzalco cuando ya estábamos así como Dragones , pero 

si también tuvo algunos partidos ahí con Tri Gay, antes de que se deshiciera 

por completo. Pero el principal fue Arturo Ramírez, con quien más hice 

amistad y con el que decidimos hacer el equipo en la liga donde nos 

invitaron. Otro también jugador con el cuál hice amistad es Eder Gonzales 

[...] entonces inicialmente él fue el capitán del equipo Dragones, ya después 

él por cuestiones de distancia ya no pudo seguir participando, entonces fue 

que nosotros nuevamente dijimos “Bueno, ya no está Eder, pero los que 

queremos seguir jugando” y ya nos hicimos cargo del equipo que se quedó, 
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junto con Arturo, en un inicio el capitán deportivo fue Arturo, y pues yo me 

quedé ahí como un jugador más y apoyando en la parte de logística (Nicolás. 

Administrador del equipo). 

 

En los comienzos de Zorros LGBT, Arturo Ramirez y Nicolás Pineda, ejercen el 

cargo como líderes del equipo. Sin embargo, para el 2018 ocurre un desacuerdo de ideas 

al interior de Zorros LGBT, dado que las “cabezas” difirieron sobre el rumbo que éste iba 

a tomar. Por un lado, estaba Arturo, quien dirigía al club con intereses meramente 

competitivos, puesto que ya habían tenido su primera competencia en el extranjero 

(World Outgames, Miami 2017) lo que implicaba la selección de los jugadores de acuerdo 

con sus habilidades físicas para el fútbol, volviéndolo elitista. Por el otro lado, estaba 

Nicolás, quien pensaba que el equipo debía ser inclusivo y aceptar a quiénes quisieran 

formar parte de Zorros LGBT, más allá de su habilidad para el fútbol. Debido a esta 

diferencia de ideas, Arturo Ramírez salió de Zorros LGBT. 

 

Otro cambio que se dio fue en 2018, fue en 2018 ahí en febrero, cuando 

tuvimos la separación de, de los fundadores iniciales, que era Arturo 

Ramírez, conmigo, que para ese entonces yo quería que la visión del equipo 

fuera más enfocada hacia esta participación y experiencias sociales, y 

crecimiento del equipo, y en cambio Arturo quería enfocarse más hacia la 

parte de resultados, es decir, ser un equipo competitivo completamente y 

quedarse nada más los jugadores que estuvieran cien por ciento 

comprometidos y que fueran muy buenos jugadores. Y eso implicaba que 

íbamos a tener que  dejar de lado a varios miembros del equipo, pues porque 

no tenían, no eran, no tenían tantas habilidades futbolísticas, entonces ahí 

si fue un cambio en la visión, decidimos irnos por la parte de inclusión, antes 

que de resultados y nos funcionó bastante porque fue desde ese momento 

cuando entonces ya cambió la perspectiva del equipo, empezamos a crecer 

de forma exponencial, diría yo, y a participar en un montón de eventos que 

nos invitaban ahora sí. (Nicolás, administrador del equipo) 
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Con la visión de Nicolás, buscando hacer a Zorros LGBT un equipo con mayor 

labor social, pero sin dejar de lado la parte competitiva, en 2018 se comienza a planificar 

su consolidación como Asociación Civil, la cual un año después oficialmente se 

conforma. Este mismo hecho posibilitó la oportunidad para que el equipo Zorros LGBT se 

afiliara como miembro de la FGG, a la vez que les favoreció para obtener recursos de 

terceros (es decir, de alguna empresa), dado que sus competiciones deportivas, tanto en 

el país como en el extranjero, conlleva un autofinanciamiento de los mismos jugadores.  

Además de la afiliación a la FGG, Zorros LGBT ha tenido una actividad constante 

en torneos nacionales e internacionales, (siendo los Gay Games París 2018 el más 

notorio de ellos) lo que les ha beneficiado para tener una mayor exposición en los medios 

de comunicación como Milenio, Canal Once, La Corneta, Imagen Televisión, La Jornada, 

El Universal y medios digitales como Apuntes de Rabona, en el canal de Pepe y Teo, 

Homosensual, ELEGEBETE, Culture Trip, entre otros. También les dan un uso importante 

a sus cuentas en redes sociales como Facebook, Twitter, Instagram y su canal de 

Youtube.  

 Por otro lado, se otorgan becas creadas a partir de un fondo monetario interno, en 

el que ocasionalmente algunos miembros aportan distintas sumas de dinero para que a 

mediano plazo se tenga una cantidad considerable. Estas becas se entregan a 

integrantes de Zorros LGBT que sean comprometidos, responsables y que se esfuercen 

en los entrenamientos; principalmente a quiénes no pueden sustentar económicamente 

su participación para salir a competiciones. 

Con respecto a la organización de Zorros LGBT, ésta se compone de cuatro 

equipos, los cuales son: Zorros LGBT, Zorros Jr, Atlético Zorros y Zorros Dorados, así 

como una mesa directiva en la que encontramos a Roberto, Iván, Alfonso, Edgar, Neth, 

Nicólas y Mario. Dentro de esta organización, también existe un reglamento que incluye 

los valores del equipo, y únicamente en un par de ocasiones se han tenido que expulsar 

a integrantes por el incumplimiento de este. 

...la estructura es simple, está constituida por tres personas la asociación.  Y 

es Alfonso, que es Ponchito, Nicolás y Mario. Ellos fueron los que firmaron 
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el acta constitutiva de la asociación civil y son como de alguna manera los 

líderes, sobre todo Nicolás, de… ¿cómo se llama? de la organización en 

general. Y cómo la organizan de manera de 4 equipos pues en cada equipo 

mencionan nombran, igual cada temporada, cada 3 meses, 4 meses, un 

capitán por equipo y un delegado por equipo. Y el rol y la función del capitán 

y del delegado pues es básicamente poner la alineación; ver que todos los 

jugadores participen; administrar la parte del arbitraje, los uniformes, la 

asistencia digamos y reportarla o consultar si hay alguna duda hacia... pues 

el equipo directivo que sería Nicolás, Alfonso y Mario. Hay algunos otros 

personajes que no son de alguna manera nombrados oficialmente con 

alguna cargo o posición dentro de la estructura del equipo pero que tienen 

o influyen de manera importante que es por ejemplo Neth. Neth desde mi 

punto de vista ve un poco la parte de la comunicación, las relaciones 

públicas... y al final también es medio apoyo moral en todos los equipos, 

¿no?; esas son las figuras y la estructura del club y de la asociación. 

(Sebastián, jugador)   

Al ver lo anterior, podemos decir que la lucha de Zorros en la esfera de acción del 

fútbol LGBT va encaminada a crear espacios en los que miembros de la comunidad LGBT+ 

puedan expresarse y jugar a su manera, festejando como ellas y ellos quieran; todo esto 

sin dejar de lado la cuestión competitiva. Es claro que Zorros LGBT es un espacio seguro 

para quiénes no tienen cabida en equipos tradicionales, pero también es un espacio en 

el que el compromiso con el equipo es clave para destacar la lucha de las personas LGBT. 

En Zorros LGBT, y en algunos otros equipos LGBT+, nuestros entrevistados han 

dado cuenta que existe una controversia al momento de incluir a personas 

heterosexuales en equipos LGBT+ (más frecuentemente con hombres), ya que se han 

llegado a suscitar situaciones en las que estas personas, insultan, mofan o violentan a 

los mismos integrantes. También, han tenido charlas con personas heterosexuales, y se 

les ha cuestionado en el sentido de que: “ustedes piden inclusión, cuando son ustedes 

lo que comienzan a excluir”, a lo que nosotros pensamos que son las estructuras sociales 

lo que orillan a las personas LGBT+ a crear estos espacios, ya que torneos y equipos de 
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mayoría “heterosexual” abundan en el país, y que, desde la perspectiva de nuestros 

entrevistados, no son muy gayfriendly. 

Mira por ejemplo tan sólo en Azcapo tan simple siempre el debate de si vamos 

jugar o que existen jugadores esperas en los equipos LGBT es el debate de nunca 

acabar, unos a favor unos encontra, son más inclusívos tenemos que darle 

oportunidad a todos, yo no estoy tan de acuerdo, si es una dinámica LGBT, tendría 

que ser LGBT, si quisiéramos jugar con jugadores hetero, todas las demás ligas 

son heteros (Ríe) es de agarro mis cositas y me voy a una liga hetero; pero no 

aquí los equipos por tratar de figurar meten jugadores de heteros, que dicen que 

son gays o bisexuales que van con sus esposas y sus hijos pero, ese es por 

ejemplo un tema de un reglamento que no sé si esté bien estructurado, yo no le 

veo; por que tampoco nos lo exigimos eso es importante, tampoco se exige 

demasiado (Bebé agua) perdón (Tose) no lo establecen como bien porque 

tampoco le exiges.” (Antua, jugador). 

...si ha habido personas heterosexuales jóvenes, que han ido a jugar a la cancha 

y son los menos, pero de repente sí han hecho insultos homofóbicos, en una, en 

un partido con equipos de diversidad en una liga de diversidad, estas personas 

las invitan, o les pagan para ir y jugar (Nicolás, administrador del equipo). 

 

Respecto a la lucha simbólica de los colectivos LGBT+ en el país, los integrantes 

del equipo Zorros LGBT tienen una posición definida y consciente: su  causa, tiene que 

ver con ir más allá de la mera práctica deportiva en sí misma, sino en la incidencia del 

equipo en las vidas de los jugadores para contribuir a la desmantelación de los 

estereotipos que se tienen hacia la comunidad LGBT+ en el fútbol, ya sea por la expresión 

de su género o preferencia sexual, así como ayudarles a algunas y algunos en su 

proceso de autoaceptación y brindarles compañía. Algo que consideramos como un 

hallazgo importante en esta investigación:  

 

Es chingón, es chingonsísimo porque tengo el privilegio de ser deportista, 

de ser jugador, de jugar lo que me gusta, de hacer el deporte que me gusta, 

que me encantan además, pero, sobre todo, ser miembro de la comunidad 
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LGBT ¿no?, ser parte de la comunidad LGBT. Siento que eso es el valor 

agregado. Si de pronto yo fuera un futbolista cool, o sea, soy un futbolista y 

esta padre y también pateo el balón y demás pero yo también tengo una 

causa, entonces mi causa mueve mis pies y el tener esa causa moviendo 

mis pies, para mí, es fenomenal. Entonces mientras lo tenga lo seguiré 

usando y mientras tenga estos dos pies seguiré pateando un balón y 

mientras tenga esta boca seguiré visibilizando a mi comunidad, a donde 

vaya.” (Neth, miembro de la mesa directiva). 

 

Actualmente, las personas que forman parte del equipo Zorros LGBT tienen 

identidades muy variadas. Se compone de jóvenes desde los 18 años hasta adultos de 

40 años aproximadamente, quienes fuera de su práctica deportiva se dedican a 

actividades diferentes. De acuerdo con Nicolás Pineda, Zorros LGBT está conformado por 

cuarenta y cinco miembros: cuarenta y dos hombres homosexuales, dos mujeres trans, 

una chica lesbiana y un chico bisexual. En algunos momentos ha habido personas 

heterosexuales en el equipo a quiénes no rechazan, sino que se aceptan, de modo que 

Zorros LGBT se define como un equipo heterofriendly (amigable con heterosexuales).  

En el siguiente subcapítulo, se abordaron cuestiones sexogénericas de los entrevistados 

de Zorros LGBT, así como sus sentidos de pertenencia a la comunidad LGBT+ y al equipo 

de Zorros LGBT. 
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III.III Nivel de análisis Micro: identidades sexogenéricas y sentidos de pertenencias 
de los entrevistados del equipo Zorros LGBT 

Preguntas 50 a 62. Habitus Individual 

 

Para esta investigación, todos nuestros entrevistados fueron hombres (ocho 
homosexuales y un bisexual) de distintas edades. 

 

Los integrantes del equipo Zorros LGBT no cumplen con una regla específica al 

momento de contar sus historias, puesto que la diferencia de edades y los diferentes 

contextos de sus vidas, les ha permitido contarnos historias que van del rechazo a la 

aceptación por su orientación sexual. Sin embargo, el tema de su orientación sexual se 

vincula de gran manera con la relación que existe con sus familias, pues tiene gran 

influencia en su autoestima y autoaceptación; el cómo son vistos por sus parientes más 

cercanos. En su camino por “salir del clóset”, algunos han llevado un proceso más “fácil” 

en contraposición a quiénes han hecho de todo por encajar en espacios heteronormados, 

o incluso se han visto en la necesidad de separarse de sus familias.  Cada uno lo cuenta 

desde su historia individual, pero al final recaen en un lugar que es una familia; un 

espacio donde se sienten seguros sin dar explicaciones por cómo actúan o por lo que 

son: Zorros LGBT.  

 

...adquirirte en un lugar como en en zorros, para mi fue como de, oye adquirí 

una nueva familia  o sea adquirí nuevas amistades, este, personas que que 

realmente se van a volver indispensables en mi vida, porque me apoyaron 

en todo, o sea han vivido como ese proceso… [...] el ser personas de tu 

misma pues comunidad o tu misma etiqueta que muchas veces dicen, pues 

ya es como son personas que viven lo mismo que yo todos los días y son 

personas que ven esas cosas con normalidad,  y y son personas con las que 

te van a dar consejos de la manera más común, como si fuera algo de todos 

los días porque pues son personas que viven lo mismo que tú y pasan por 

lo mismo que tú en todos los aspectos, y quizá son diferentes historias las 
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que todos tengamos pero todas conectan en lo mismo y está en la 

aceptación que debemos de tener. (Roberto, miembro de la mesa directiva). 

El ser homosexual no me define como persona, es parte de mí; pero no soy 

Edgar el homosexual soy Edgar el que ha sido un buen uso soy Edgar el 

que ha sido un buen hermano, soy Edgar el que es un buen amigo, soy 

Edgar el que tengo valores, soy Edgar el que procura siempre ser honesto 

responsable o sea eso es lo que a mí me define, y entonces eso es lo que 

yo soy, el ser una persona homosexual, te vuelvo a decir es parte de mí si 

lo acepto.” (Edgar, jugador). 

En cuanto a sus salidas como equipo, como hemos mencionado anteriormente, 

han asistido a distintos torneos en lugares variados, tanto a nivel nacional como 

internacional; pero son justamente estos viajes, los que refuerzan el sentido de 

pertenencia entre los integrantes de Zorros LGBT. 

A su vez, cada uno de los entrevistados se identifica con la comunidad LGBT+,  

dado que consideran que su actividad deportiva no está desvinculada con la movilización 

social de estos colectivos; en el ámbito deportivo, persisten los tratos discriminatorios y 

sexistas hacia personas LGBT+, por lo que su contribución frente a estas problemáticas, 

es la gestión y generación de espacios inclusivos para recibir y apoyar a personas que 

en algún momento se han sentido discriminadas por su orientación y/o identidad de 

género, así como la inclusión de las personas LGBT+ en las instituciones legitimadas de 

fútbol buscando la extinción de estereotipos que se tienen hacia personas que no sean 

heteronormadas. Sin embargo, estas ideas aparecen en un plano esperanzador, dado 

que aún no ha habido contacto directo con la FEMEXFUT o alguna otra institución. 

...no solamente en aceptarme a mí sino en acabar con ese mismo 

estereotipo que yo tenía de que los las personas de la comunidad eran de 

una forma que les gustaba solamente una forma que no les gustaba el Fútbol 

por ejemplo yo me sentía especial en la primaria pensé que era al único al 

que le gustaba pero ya vi que no entonces te cambia mucho la forma de 

pensar, la forma de sentir y la forma de aceptarte  es muy muy muy parte de 
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Zorros pero te digo que prácticamente en todo lo que he cambiado lo he 

logrado básicamente al equipo. (Iván, jugador). 
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Conclusiones 

 

El equipo de fútbol Zorros LGBT no se enfoca prioritariamente en el aspecto 

competitivo del fútbol, sino que, a través de esta práctica deportiva, procura la inclusión 

y la participación de las personas en relaciones comunitarias. Su apuesta está dirigida 

hacia un “deporte para todos” y no única y necesariamente en el “deporte de rendimiento” 

que implica la selección de los deportistas bajo ciertos criterios.  Así lo constata el 

momento en el que Nicolás Pineda decide asumir el liderazgo del equipo Zorros LGBT en 

2018, y permite la integración de personas LGBT+ interesadas, aunque no cuenten con 

experiencia deportiva, lo que también explica que haya tantos jugadores agrupados en 

los cuatro equipos de Zorros LGBT. 

Los intereses del equipo de fútbol Zorros LGBT (y sus similares) no sólo se 

inscriben en la lucha competitiva de su esfera de actividad, sino que también en la lucha 

simbólica de los colectivos LGBT+ en México, dado que propugnan por el cambio de la 

representación del mundo social en cuanto a la desnaturalización del sexo, género y 

sexualidad de los cuerpos humanos, la desestigmatización de los prejuicios y  las fobias 

sociales hacia las personas LGBT+ en el país, con la intención de incidir en el campo de 

poder y en el espacio social para que sean reconocidos sus derechos en cualquier ámbito 

de la vida social.  Definitivamente, toda la organización de los equipos y deportistas 

abierta y orgullosamente LGBT+, representan la veta deportiva del gran movimiento 

político y sociocultural de los colectivos LGBT+. Actualmente su impacto radica en el 

desvanecimiento del heterosexismo que está aún marcado en los deportes, 

especificamente en el fútbol, y en la gestión de espacios inclusivos libres —en la medida 

posible— de discriminación, así como la demostración de que los deportes no significan 

los cuerpos. 

 

De acuerdo con los datos obtenidos podemos concluir que las estrategias del 

equipo Zorros LGBT para lograr un reconocimiento sociocultural, son: 
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1) Visibilidad: el equipo aprovecha las oportunidades para aparecer en todos los 

medios de comunicación posibles, y lo han logrado en cierta medida, puesto que 

ya han tenido entrevistas en la televisión y la radio nacional. Existen videos en 

Youtube sobre el equipo, también hay notas periodísticas digitales que se 

encuentran fácilmente en los servidores de búsqueda en internet, y tienen cuentas 

en redes sociales como Facebook, Instagram y su canal de Youtube a los cuales 

les dan un uso constante. 

2) Actividad y gestión: los integrantes del equipo participan constantemente en las 

diversas competiciones deportivas para equipos LGBT+, tanto a nivel nacional 

como internacional. Además, por medio de Orgullo Deportivo, Nicolás Pineda se 

involucra en la gestión de eventos deportivos como la Copa LGBT que puede 

realizarse con el apoyo de instituciones del gobierno como el INDEPORTE, 

Secretaría de Turismo y el gobierno de la Ciudad de México. También se 

aprovecha la relación con personajes políticos, como Temistocles Villanueva, y 

organizaciones enfocadas a atender a las personas LGBT+. La constitución de 

Zorros LGBT como asociación civil posibilitó su entrada como miembros afiliados 

a la FGG y la IGLFA que les ayuda para tener presencia mundial y mantener el 

contacto con otros equipos de fútbol LGBT+ del extranjero. Todas estas acciones 

les ha favorecido para que haya un mayor alcance social de las actividades 

deportivas LGBT+ en el país. 

3) Deporte Social: El hecho de que Zorros LGBT integre a distintas identidades 

sexogenéricas en el equipo sin importar su experiencia deportiva en algún grado, 

les beneficia; mientras el club cuente con base social amplia, es difícil que 

desaparezca o disminuya la cantidad de jugadores. Por otro lado, Zorros LGBT se 

considera un equipo heterofriendly, es decir, que toma en cuenta a personas 

heterosexuales si desean participar y formar parte del equipo, de modo que, ante 

la tentativa de suponer que los equipos de fútbol LGBT+ se autoexcluyen, en 

realidad le dan entrada a quiénes se interesan en el deporte de diversidad, aún 

cuando sea una persona heterosexual. 
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 También concluimos que las identidades sexogénericas no deberían ser un 

referente para incluir o no a personas en equipos de fútbol, ya que no representa un 

impedimento físico o psicológico para la práctica de un deporte o cualquier otra actividad. 

La generación de equipos como Zorros LGBT permiten que la comunidad LGBT+ pueda 

acceder a capitales, tales como el social, el cultural objetivado y el simbólico, que en 

otros equipos de mayoría heteronormada, no podrían obtener; pretenden ser espacios 

donde las personas LGBT puedan sentirse seguras de sí mismas y del entorno en el que 

se encuentran.  

 

En pleno siglo XXI, el fútbol mexicano continúa con una postura intolerante a la 

comunidad LGBT+ para aceptar a personas de este movimiento, dentro de un equipo. Se 

han conocido casos de mujeres en la liga profesional del país, que abiertamente hacen 

pública su orientación sexual, sin embargo, no existen casos en los que un hombre hable 

del tema desde su historia personal; esto es un patrón, que, si bien se ve marcado en 

nuestro caso particular dentro de México, lleva consigo una carga histórica en todo el 

mundo desde la muerte de Justin Fashanu. El fútbol sigue siendo un foco rojo para “salir 

del clóset”, por situaciones que van desde su historia personal, a la historia colectiva de 

un país que mantiene un machismo arraigado y una homofobia incrustada dentro y fuera 

de los estadios, incluyendo tanto a la afición como a personajes dentro del balompié;  no 

es casualidad que decir su orientación sexual sea un acto de valentía en un  país que ha 

recibido sanciones por un "grito homofóbico” que no se ha logrado erradicar, sino por el 

contrario, sigue reinventándose. Es así como las movilizaciones de los agentes LGBT+ en 

el fútbol, son necesarias en el sentido de buscar modificar su posición dentro del espacio 

social, a una en la que los esquemas de percepción externos hacia sus prácticas sean 

visibilizadas o, en su defecto normalizadas.  

 

El fútbol LGBT+ en México no está constituido como un campo, debido a que aún 

no se ha determinado la conformación de una federación (o institución similar) que funja 

como rectora de las actividades deportivas de la comunidad LGBT+, como sí lo hace la 

FEMEXFUT con los equipos tradicionales, tanto amateurs como profesionales en México; 

no significa que no haya movilidad, ya que existen organismos como Orgullo Deportivo, 
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la FMDD y otros, que no rigen precisamente el fútbol LGBT+, pero que sí lo promueven y 

generan redes sociales colectivas para autoorganizarse y calendarizar sus 

competiciones. Se continúan estableciendo relaciones con personajes e instituciones del 

campo de poder para obtener reconocimiento e inclusión en los proyectos sociales 

públicos (en este caso el contacto con el diputado Temistocles Villanueva, Noemí Arzate 

y agentes que trabajan en el gobierno de la Ciudad de México, así como el acercamiento 

con el INDEPORTE y la Secretaría de Turismo); se han vinculado con asociaciones civiles, 

grupos y organizaciones dirigidas a las poblaciones LGBT+ en el país (como AHF México, 

entre otros). Con base en lo anterior, consideramos que el fútbol LGBT+ en México se 

define como una esfera de actividad con autonomía relativa que se incluye en el campo 

de los deportes, puesto que opera bajo su misma lógica; es decir, se ejercitan los 

cuerpos, se conforman clubes, compiten y se dan bienes simbólicos (medallas, trofeos, 

títulos y reconocimientos) que se traducen en ganancias simbólicas de legitimación y 

distinción deportiva. 

Esta investigación no da una perspectiva completa sobre lo que cada jugador, 

equipo, liga y federación LGBT+, piensa sobre lo que está pasando en esta esfera de 

actividad, pero creemos pertinente que ayudaría a futuras investigaciones a darle 

distintos enfoques y dar cuenta de lo que pasa en este ámbito, en el presente y en un 

futuro. 
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Anexos 
 
 
No. 1 
 

Prevalencia de discriminación por orientación sexual, ENEDIS 2017 

 
Fuente: INEGI et al. (2017). 

 
 

 
No. 2 
 

Negación de derechos por orientación sexual, ENEDIS 2017 

 
Fuente: INEGI et al. (2017). 
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No. 3 
 

Percepciones sobre respeto a los derechos, ENEDIS 2017 

 
Fuente: INEGI et al. (2017). 

 
 
 
No. 4 
 

Apertura a la diversidad en el hogar, ENEDIS 2017 

 
 

Fuente: INEGI et al. (2017). 
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No. 5 
 

Valores y actitudes, ENEDIS 2017 

 
Fuente: INEGI et al. ( 2017).  

 
 
 
No. 6 
 

El matrimonio homosexual en el mundo 

  
Fuente: RTVE ( 2019). 
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No. 7 
Víctimas de bullying, ENABH 2012 

 
Fuente: Youth Coalition et al. (2012). 

 

 
 
 
 
No. 8  
 

Nivel escolar donde se reportó más bullying, ENABH 2012 

 
Fuente: Youth Coalition et al. (2012). 
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No. 9 
A qué cree que se debía el bullying, ENABH 2012 

 
Fuente: Youth Coalition et al. (2012). 

 

 

 
 
 
No. 10 
 

Depresión y “estar fuera del Clóset” (Porcentaje de estudiantes LGBT de 
informes los altos niveles de depresión, ENVELGBT 2017 

 
Fuente: Fundación Arcoíris por el Respeto a la Diversidad Sexual A.C. et al. (2017). 
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No. 11 
 
Porcentaje de estudiantes LGBT que se sienten inseguro/a en la escuela por las 

características personales reales o percibida, ENVELGBT 2017 

 
Fuente: Fundación Arcoíris por el Respeto a la Diversidad Sexual A.C. et al. (2017). 

 
 

 
No. 12 
 

Porcentaje de Estudiantes LGBT que evitan los lugares en la escuela porque 
sienten incómodos/as o inseguros/as, ENVELGBT  2017 

 
Fuente: Fundación Arcoíris por el Respeto a la Diversidad Sexual A.C. et al. (2017). 
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No. 13 
Las clases en las que se enseñan temas LGBT, ENVELGBT  2017 

 
Fuente: Fundación Arcoíris por el Respeto a la Diversidad Sexual A.C. et al. (2017). 

 
 
No. 14 
 

Nivel de confort para hablar con el personal escolar sobre temas LGBT 
(porcentaje de estudiantes LGBT de informes que sentirían algo o muy 

cómodo/a), ENVELGBT  2017 

 
Fuente: Fundación Arcoíris por el Respeto a la Diversidad Sexual A.C. et al. (2017). 
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No. 15 
 

Comentarios de usuarios de Facebook de la nota “En México, solo 
mercadotecnia y nada de apoyo a comunidad gay; América, un burdo ejemplo” 

de ESPN el 27 de junio de 2020 

 

 
Fuente: @futbolpicante [publicación en Facebook], (2020, 27 de junio). 
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No. 16 
 
El orden para llevar a cabo las entrevistas conforme al nivel de análisis es: 1) nivel meso, 2) nivel macro, 3) nivel micro. 
* Las preguntas subrayadas son específicas de acuerdo al conocimiento y papel en el equipo del entrevistado/a. 

NIVEL DE 
ANÁLISIS 

CONCEPTO 
TEÓRICO 

INDICADOR DEL 
CONCEPTO 
TEÓRICO 

TEMAS 
RELACIONADOS 

PREGUNTAS APORTE A LA 
PREGUNTA DE 

INVESTIGACIÓN 

 
MACRO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 

 
Campo del fútbol  Posiciones en el 

juego del campo 
(jerarquías) 

 

 

 

 

 

 

 

 

Instituciones 
deportivas  

(nacionales e 
internacionales) 

 

 

 

 

 

 

 

1.¿Cuáles son los 
organismos a nivel 
nacional e 
internacional a los 
que pertenecen y 
regula su actividad 
deportiva? 

2.¿Ustedes tienen 
tareas o algún 
cargo dentro de 
estas instituciones 
que acaban de 
mencionar? 

 

 

Contribuirán a 
conocer la lógica y 
el funcionamiento 
del campo del 
deporte del fútbol 
en el que se 
desenvuelve el 
equipo Zorros 
LGBT 
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MACRO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3.¿Existen códigos 
de ética o estatutos 
de comportamiento 
emanadas de estas 
instituciones 
internacionales,  
que se 
implementen en 
México?  

(En caso de no ser 
así ) 

4.¿Consideran que 
deberían 
implementarse en 
México? 

5.¿Ustedes se 
rigen por el 
reglamento de la 
FIFA para jugar 
fútbol? 
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MACRO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

6.¿En México se ha 
emitido algún tipo 
de reglamento o 
código de conducta 
que se siga en sus 
juegos y partidos? 

7.¿Les gustaría 
crear su propia 
federación?  

8.¿Qué tan común 
es que equipos 
profesionales 
acepten jugadores 
que pertenezcan a 
la comunidad 
LGBT+? 

9.¿Qué tan cerca 
está el fútbol 
mexicano de la 
inclusión a la 
comunidad 
LGBT+? 
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MACRO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

Capital en juego en 
el campo  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Eventos deportivos 
(nacional e 
internacional) 

 

 

 

 

 

 

 

10.¿Qué cambios 
les gustaría ver por 
parte de las 
instituciones 
deportivas con 
relación a la 
comunidad 
LGBT+? 

11.¿Cuáles son los 
torneos/eventos a 
los que asisten a 
nivel nacional e 
internacional? 

12.¿Cómo es la 
preparación de 
zorros cuando 
asisten a torneos 
nacionales e 
internacionales? 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ayudarán a 
distinguir el capital 
específico por el 
cual se desata una 
competencia entre 
los agentes de este 
campo 
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MACRO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

Relación con otros 
campos (político, 
económico y 
mediático) 

 

 

 

 

 

Instituciones  y 
agentes externos al 
campo deportivo 

13.En estas 
competiciones 
¿qué clase de 
distintivo, premios 
y/o 
reconocimientos les 
otorgan? 

14.¿Conoces 
empresas o marcas 
comerciales que 
inviertan dinero 
para llevar a cabo 
estos eventos 
deportivos 
internacionales y 
nacionales? 

15.¿Quiénes 
patrocinan estos 
eventos? 

 

 

 

 

 

 

 

 

Permitirá conocer 
los intereses 
externos que hay 
entorno a los 
fenómenos 
deportivos. 
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MACRO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

16.¿Hay 
personajes del 
mundo empresarial 
que destaquen por 
su colaboración en 
estos eventos 
deportivos 
nacionales e 
internacionales? 
*en caso de que no 
digan nombres* 

17.¿Qué países  y 
estados de la 
república mexicana 
están involucrados 
en la organización 
de estos eventos 
deportivos?   
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MACRO 
18. ¿Ubican 
gobiernos y/o 
políticos que estén 
muy activos en la 
organización de 
estos eventos 
internacionales y 
nacionales? *si no 
lo mencionan, 
preguntar*. 

19. ¿Qué medios 
de comunicación 
cubren estos 
eventos? 

 
MESO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
Habitus colectivo 
(Equipo de fútbol 

Zorros LGBT) 

Concepto y 
estructura del 
equipo de fútbol 
Zorros LGBT 

 

 

 

Historia del equipo 
Zorros LGBT 

 

 

 

 

20.¿Cómo y 
cuándo se 
conocieron? 

21. Trayectoria del 
equipo desde 2013 
a la fecha (o desde 
que te integraste al 
equipo) 

Nos aporta para 
conocer el 
concepto de fútbol 
en este equipo, su 
conformación, y 
cómo se diferencia 
de otros clubes. 
Haciendo énfasis 
en su posición 
frente a las 
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MESO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Identidad Zorros 
LGBT 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Organización del 
equipo  

22.¿Cómo se 
integran a la liga de 
Azcapotzalco? 

23.¿Cómo se 
presenta el equipo 
Zorros ante los 
medios de 
comunicación y la 
sociedad?  

24.¿Qué diferencía 
a los Zorros de 
otros equipos de 
fútbol?  

25.¿Cuál es la 
misión y visión del 
equipo Zorros 
LGBT? 

26.¿Cuáles son los 
valores del equipo? 

27.¿Cómo es la 
organización de 
Zorros? (roles). 

instituciones 
deportivas 
tradicionales. 
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MESO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Interés(es) 

(Ilusio) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Propósitos del 
equipo  

 

 

 

 

28.¿Tienen algún 
reglamento dentro 
de Zorros? 

29.¿Existen 
sanciones en caso 
de algún 
incumplimiento del 
reglamento 
interno? 

30.¿Han habido 
jugadores que 
hayan desertado? 

31. ¿Cuál es el 
objetivo (s) más 
importante para el 
equipo Zorros 
LGBT? 

32.¿Por qué lograr 
sus objetivos? 

33.¿Cómo piensan 
lograr sus 
objetivos? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Facilitará conocer 
los intereses del 
equipo y los 
beneficios que 
obtendrían al 
conseguirlos 
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MESO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

Estrategias 

(sentido práctico) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Trayectoria, 
experiencias y 
actividad del equipo  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

34.¿A partir de 
cuando se 
plantearon ser 
referente de fútbol 
en México? 

35. ¿Qué cambios 
ha habido en el 
equipo a lo largo de 
su trayectoria? 

36.¿Qué has 
aprendido con el 
equipo a lo largo de 
tu trayectoria en él? 

37.¿En qué año se 
creó la asociación 
civil? 

38.¿Qué fue lo que 
los motivó para su 
creación? 

39. ¿Cómo fue el 
proceso para 
consolidarse como 
asociación civil? 

 

 

 

 

Nos permitirá 
identificar las 
experiencias que 
han tenido dentro 
del campo del 
fútbol y como el 
sentido práctico les 
orienta a cambiar 
de estrategias para 
lograr sus 
propósitos.  
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MESO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

40.¿Han tenido 
acercamiento con 
alguna institución 
deportiva distinta 
de las que ya han 
mencionado? 

41.¿Ustedes se 
han relacionado  
con colectivos, 
agrupaciones o 
campañas LGBT+ 
dentro y fuera del 
ámbito deportivo? 

42.¿Cómo es la 
relación de los 
Zorros con el 
Pride?  

43.¿A qué 
ediciones han 
asistido? 
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MESO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Apuestas 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Inversiones del 
equipo (esfuerzos 
en cuanto a tiempo, 
economía y 
gestión) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

44.¿Por qué es 
importante la lucha 
LGBT+ en el 
ámbito deportivo? 

45.¿Cómo 
contribuye el 
equipo Zorros 
LGBT a la lucha de 
la comunidad 
LGBT+? 

46.¿Cómo 
enfrentar la 
discriminación 
hacia la comunidad 
LGBT+ en los 
equipos 
profesionales de 
fútbol? 

47. ¿El equipo 
Zorros LGBT tienen 
patrocinadores de 
alguna empresa o 
marca comercial?  

Contribuirá a saber 
qué  han dado y 
qué más estarían 
dispuesto a dar en 
el juego del campo 
del fútbol, es decir, 
sus apuestas 
dadas y por dar. 
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MESO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Esperanzas 
Subjetivas y 
Probabilidades 
Objetivas 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Expectativas del 
equipo y 
escenarios posibles 
en el campo del 
fútbol  

48.¿Han recibido 
apoyo de 
instituciones 
gubernamentales 
y/o figuras 
políticas? (Si sí, de 
quién o quiénes) 

49.¿Cuál ha sido el 
contacto del equipo 
Zorros LGBT con 
los medios de 
comunicación? (si 
sí ¿cuáles son y 
qué han hecho con 
ustedes?) 

 

50.¿Qué crees que 
le depara el futuro 
al equipo Zorros? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Servirá para 
corroborar o refutar 
nuestra conjetura 
además de conocer 
sus anhelos como 
equipo y la  
posibilidad de 
lograrlos. 
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MICRO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Habitus individual 
(integrantes del 

equipo) 

Proceso de 
autorreconocimient
o sexual y de 
género de los 
integrantes del 
equipo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Historia de la 
construcción y 
autopercepción de 
su género y/u 
orientación sexual. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

51.¿Cómo te 
identificas? 

52.¿Cómo fue  en 
el proceso de 
reconocerte como 
_____? 

53.¿Tu familia lo 
sabe? 

54.¿Cómo lo 
tomaron? 

55.¿Te sientes 
parte de la 
comunidad LGBT? 

56.Para ti ¿Qué 
significa ser 
_____? 
(Orientación/Identid
ad de género) 

 

 

Aportarán 
respuesta para 
conocer su 
autorreconocimien-
to sexual y de 
género de los 
miembros del 
equipo antes y 
durante su 
integración en el 
equipo. 
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MICRO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Sentido de 
pertenencia en el 
equipo Zorros  

Momentos de 
convivencia en el 
equipo y 
camaradería 

57.¿Cómo han 
influido los Zorros 
en tu vida como 
persona LGBT+? 

 58.¿Cómo es ser 
jugador LGBT+ en 
el fútbol?  

59.¿Para ti qué 
significa ser parte 
de Zorros? 

60.¿Fuera de la 
cancha y de los 
entrenamientos, 
realizas actividades 
con el equipo? 

61.¿Qué te motivó 
a  quedarte en el 
equipo, después de 
tu primer partido? 

62.¿Qué hace que 
te mantengas en el 
equipo? 

Nos ayudará a 
conocer los 
sentidos de 
pertenencia que 
hay de los 
integrantes con el 
equipo y que les 
motiva seguir en 
esa agrupación. 
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MICRO 
63. En un futuro 
próximo (3-5 años) 
¿te visualizas 
siendo parte del 
equipo Zorros? 
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No. 17 
 
DATOS GENERALES 

Entrevistador/ 
Observadores 

Entrevistado(a) Duración  Fecha/Hora Plataforma Claves de 
símbolos 

Ulises  
(ULI) y  
Aranza 
(ARA) 
----------- 
Alejandro 
(ALE) y 
Lucero 
(LUC) 

Alfonso 
(AL) 

2:25:20 
min. 

3/julio/2020 
------ 

19:00 hrs. 

Zoom 
 
 

Silencio (S) 
-------- 
Incomprens
ible (IC) 
-------- 
Interrupción 
(IN) 
 

 

Observaciones 

 

ENTREVISTA 

ULI: ¿Ya está grabando?, ¡Ya está grabando!, listo. 

ARA: (Ríe) 

AL: Hola que tal, muy buenas tardes, yo soy Poncho del equipo Zorros LGBT, soy el 
defensa, de actualmente del equipo Zorros Dorados, tengo 29 años y… pues me 
encanta el deporte. 

ULI: Muy bien Poncho, Hola, muchísimas… muchísimas muchísimas gracias, eh y 
bueno quiero empezar, ah, hay algunas preguntas que ya… que ya hicimos; pero pues 
por protocolo de entrevista y todo las tenemos que volver hacer, además también para 
que nos des tu punto de vista muy personal y bueno pues la primer pregunta es 
¿Cómo y cuándo conociste a los zorros? ¿No? ¿Cómo es que tú llegas a los zorros? 

AL: Claro, ¿Cómo llegué a zorros?, pues llegué porque estaba buscando un equipo 
de fútbol que me permitiera… que no me exigiera tanto, la verdad es que yo practicaba 
fútbol en equipos con heterosexuales y me llegue a lastimar un tobillo, me lo fracture, 
entonces, pasaron ciertos meses y mi rehabilitación me impedía tener el ritmo a lo que 
estaban acostumbradas las ligas heterosexuales, entonces empecé a buscar en 
facebook , que podía encontrar, inclusive hasta equipos femeniles, dije a lo mejor 
como prácticas y me llamaron de una liga de Azcapotzalco, una liga gay y me llamó 
mucho la atención, dije, bueno supongo que el nivel no es tanto, no es tanto que me 
pueda exigir y sería bueno como para tenerlo como práctica y después reforzarme y 
seguir en las ligas heterosexuales. Pues fue mi sorpresa que cuando llegue y vi el 
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nivel pues era una cosa completamente distinta, me encanto, a pesar de que no podía 
forzar tanto el pie, pues decidí entrar, decidí arriesgarme, echarle un poquito de ganas 
a la rehabilitación fuera de, con masajes, pomadas, etc. Y me quedé en esa liga, ahí 
pues también me invitaron a trabajar en Tri Gay, lo último lo último que trabajó Tri Gay 
fueron entrenamientos y algunos partidos amistosos y estuve ahí. Entonces, 
desafortunadamente ahí en Azcapotzalco pues se deshizo el equipo y se conformó 
con los que estaban en Tri Gay, un pequeño grupo de amigos, que éramos seis 
prácticamente y pues decidimos conformar otro equipo, fue ahí donde nació zorros, 
con tan solo 6 personas, 5 gays y una lesbiana y así empezó la historia en el 2013. 

ARA: Entonces, tú desde 2013 ingresas a zorros ¿No? 

AL: Si 

ARA: ¿Cómo va siendo toda esta trayectoria desde que ingresas en 2013 hasta 
ahorita?  

AL: ¡Uy!, bueno en 2013, pues éramos un grupo de amigos, entonces era muy fácil 
poder administrar a 6 personas, podernos poner de acuerdo para seguir participando 
en la liga de Azcapotzalco, la verdad es que varios años estuvimos enfocados 
únicamente en la liga de Azcapo y querer tener un triunfo en esta liga, llegamos dentro 
de los primeros lugares, (inaudible) mente no se pudo tener el primero; pero si 
estuvimos en finales. Eh, pues la historia empezó a cambiar cuando tuvimos el 
enfoque un poco a torneos nacionales, torneos internacionales, y pues  la gente 
empezaba a atraerla la idea de poder viajar de poder ir a lugares que no conocían, a 
conocer gente de otros lugares, entonces… (IN) nos pedían ingresar al equipo, fue así 
cuando nacieron dos equipos, entonces ya teníamos a Zorros Jr. y a Zorros LGBT, 
cual fue nuestra sorpresa que al intentar recibir más gente, pues en Facebook, en 
Twitter, o sea empezaron a llegar muchas solicitudes y claro, claro que los recibimos, 
eh llegamos hasta conformar pues los cuatro equipos, que sinceramente fue muy 
complicado por la cantidad de personas ¿No? y también por poderles decir a cada 
uno sus roles, o sea a qué hora juegas tú, tuvimos que designar  personas que ya 
eran de nuestra completa confianza para poderlos enfocar a que uno fuera capitán, 
otros nos apoyaran en el tema administrativo, esté, viendo lo de los registros, lo del 
uniforme, lo de avisarle a cada jugador, lo de confirmar su asistencia, por eso nació 
un grupo directivo años después entonces, prácticamente ese grupo domina a todas 
las personas, a las 40 personas que tenemos y pues el proyecto si fue largo, la verdad 
es que, pues pareciera que ha pasado poco tiempo; pero no ya, ya es muy largo, pero 
estamos satisfechos porque todas las personas que han llegado, felizmente aquí se 
quedan, bueno algunos desertan; pero la mayoría están aquí y yo creo que están por 
algo más que una pasión al fútbol, ¿No?, sino que, porque también encuentran 
amistades, encuentran familia, encuentran unión, encuentran respeto y encuentran 
oportunidades de crecer en el ámbito deportivo y tener experiencias internacionales, 
la verdad es que muchos, muchos quieren viajar y están enfocados a ahorrar para 
sacar sus pasaportes y visas y nosotros estamos ahí, precisamente para ayudarlos 
¿no?, sacarles todos estos trámites y poder verlos en un torneo internacional, la 
experiencia es inigualable, la verdad es que si los, incitamos mucho a que lo vivan, 
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aunque una vez que lo viven ya quieren ir a cada rato  y lo hemos visto por los que ya 
tienen visas, que dicen si sí voy a ahorrar voy a ahorrar que si quiero ir, se le ve las 
ganas ¿no? y no olvidan esas experiencias. 

ULI: Muy bien Poncho, eh…mencionas también que justo al principio nada más 
querían como, estar ahí en la liga de Azcapotzalco ¿no? que es como su hogar por 
así decirlo. 

AL: Exactamente 

ULI: Me gustaría que nos contaras ¿cómo es que se integra esta liga? ¿no? ¿qué 
sabes acerca de cómo comenzó esta liga? 

AL: Si claro, esta liga empezó, creo que en el 2003 o un poquito antes, no recuerdo 
bien la fecha, pero empezó por unas chicas trans que querían tener, querían jugar 
futbol, les apasionaba mucho, en la liga de Azcapotzalco, la gente los iba a ver mucho, 
la verdad es que atraía, atraía el estilo de juego y las ganas que le ponían ante equipos 
heterosexuales y más gente empezó a llegar a esa liga, ahí también tuvieron que 
conformar otros equipos, ya de estilo, eran gays, eran lesbianas, pero el primero si 
empezó con chicas trans, incluso una chica del equipo de Azkatl, de Azcapotzalco que 
se llama Noemí y también está trabajando muy de la mano con Nicolás, que están 
trabajando en el proyecto de orgullo deportivo y pues si es importante porque ella abrió 
la… la  brecha para esta liga de la Ciudad de México, la más grande que tenemos y 
se ha vuelto un mater, o sea no (IN) todo mundo llega aquí, todo mundo en la Ciudad 
de México conoce esta liga, entonces, hizo un gran trabajo, reunió a un grupo de 
personas trans, lesbianas, que no tenían miedo a ser discriminadas y pues que era lo 
que les apasionaba, que era jugar fútbol, afortunadamente la gente lo acepto bien, 
porque les atraía precisamente ver sus partidos y las apoyaban demasiado y hasta la 
fecha las siguen apoyando, fue así como nació y pues muchos equipos se fueron 
uniendo ¿no? al ver que, que era un espacio donde respetaban, donde no había 
discriminación precisamente.  

ARA: Nos cuentas justamente de este apoyo que han estado recibiendo desde hace 
mucho con esta chica; pero ¿Cómo ha sido todo este apoyo a lo largo de este tiempo? 
¿No? Porque, bueno en lo personal no sé cuándo gente por ejemplo los va a ver, 
cuanta gente como que los sigue y con esta pregunta también, nos comentaron alguna 
vez que estuvieron de algún modo presente en medios de comunicación ¿no? por ahí 
los llegan a buscar, este, para hacer alguna cosa ¿Cómo ha sido también este 
acercamiento tanto con estos medios de comunicación como con las personas que 
los apoyan de algún modo? 

AL: Si claro, mira en la liga de Azcapo, empezó porque iban familiares ¿no?, los papás, 
los chiquillos, primos, toda la gente de la comunidad y después de eso se empezaban 
a acercar vecinos de Azcapotzalco y en general van familiares y gente que está 
alrededor de la cancha de Azcapotzalco, a la fecha sigue pasando, si tienen la 
oportunidad y bueno, con esto de la pandemia, no sé si nos permitan seguir con el 
mismo concentrado del público que teníamos ahí; pero se darán cuenta cuando 
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lleguen a ir, que, en efecto el ambiente que se genera ahí es muy sano y es , un 
ambiente tan deportivo con la familia, que te apoyen, que te griten, que te echen 
ánimos, la verdad es que ahí desde las dos de la tarde hasta las ocho de la noche hay 
mucha gente viendo esos partidos pues de los gays, de las lesbianas, de las trans. 
¿Cómo se da el tema de las entrevistas y todo esto? La verdad es que a partir de qué 
empezamos con los torneos internacionales, creo nos comentó Nico que ahí 
empezamos con… con una, buscamos un apoyo financiero entrando a un, a un este… 
¿Cómo se llama?, solicitamos como, no becas, eran un apoyo financiero a través de 
una página y, precisamente teníamos que describir y mandamos con un video cuál 
era el objetivo, para qué queríamos ese dinero para poder llevar a gente a los torneos 
internacionales, para poderles pagar su transporte, hospedajes, ahí justo, ahí empezó 
a contactarnos en Facebook, varios medios de comunicación y nos pedían hacer una 
entrevista, nos pedían un foro, un espacio y muchos, muchos llegaron a ir a la liga de 
Azcapo, precisamente porque tenían la curiosidad de conocernos y de conocer el 
estilo de juego y como era esto de los equipos gays y que porque está ahí y llegaron 
a ir con sus cámaras, decían: “No pues ¿quién quiere hablar?” Y ahí vamos ¿no? El 
que quisiera, el que estuviera porque por los cuatro equipos pues muchos estaban 
dentro de la cancha, otros allá afuera; pero se les dio la oportunidad a todos ¿no? 
Todo el que quisiera participar en entrevistas, pues era completamente abierto, solo, 
pues si agradecemos mucho a los medios que, que lo estuvieran haciendo y si también 
enfocaban mucho las historias de cada uno, ¿no? del ¿por qué los estás haciendo?, 
¿por qué quieres ir a jugar a un torneo internacional?, y ¿cuál es el apoyo que tienes? 
y ¿cuáles son sus miras a futuro? ¿qué esperan? y pues desde ahí, desde ahí 
empezaron a sacar muchas notas, a llamarnos, a preguntarnos qué, ¿dónde 
habíamos estado? ¿a dónde queríamos ir? ¿cuál era el plan del siguiente año?, que 
si nos podían  tomar un video antes de irnos, inclusive hasta en el aeropuerto, a todo 
decíamos que sí, no teníamos ningún problema, así fue como se fue dando y hasta la 
fecha todavía nos andan buscando por ahí.  

ARA: En cuanto al apoyo financiero, creo que Nico nos había dicho que eran 
donaciones ¿no?, no sé si era la palabra. 

AL: Ajá, era un programa de fondeo, ajá. 

ARA: Pero ¿Quiénes eran las personas que podían hacer este tipo de fondeos, de 
donaciones?  

AL: Era cualquiera, cualquiera podía entrar y fondear, no recuerdo bien la página, ahí 
si Nico es el que lo tiene presente porque (IN) pero si era cualquier tipo de persona 
que podía entrar e inclusive habían empresarios también ahí y hacían cualquier tipo 
de donación, creo que en esa ocasión que fue el único fondeo que hicimos, llegamos 
a juntar si no me equivoco, como dice mil pesos, de doce a quince; pero sí fue muy 
bueno para, para poder apoyar a nuestros jugadores, digo, cualquiera apoyo pues era 
súper valorado en ese entonces. 
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ULI: Y bueno, como, bueno ya mencionaste lo de los medios ¿no? Pero ¿Qué medios 
se contactaron con ustedes? ¿No? Ósea ¿Nos podrías dar como, que televisores, que 
periodistas?  

AL: Si, tuvimos una entrevista en Milenio, llegamos a ir a Foro (Tv), estuvimos Apuntes 
de Rabona, ¿qué más tuvimos?, algunas revistas y varios medios internacionales que 
ahí sus nombres si se los debo, ahí también los tiene Nico, este hacían notas 
internacionales ¿no? Inclusive hasta no las pasaban y pues veíamos que estaba en 
inglés y ya nos la llegaban a traducir, ¿que otro? (silencio), pues son los únicos que 
recuerdo, hubo varios de aquí; pero no, no recuerdo los nombres. (Silencio) Son como 
los que me llegan, el más importante fue el de Milenio, que fue entrevista en televisión. 

ULI: Ah ok, no, no te preocupes, perfecto  bueno, quiero saber también con los medios 
¿Cómo era esta…? o sea ¿cómo se presentaban ustedes ante los medios? ¿No? 
Ósea ahora sí que ¿Era libre? Ósea tú eras libre de decir: “No pues es que aquí 
nosotros hacemos tal y tal” y Nico era libre de decir lo que quisiera o ¿cómo era esa 
interacción con los medios? 

AL: Si, bueno regularmente les preguntamos, antes de, cuando nos contactaban, si 
alguien quería ser partícipe de la entrevista, si alguien quería salir o contar alguna 
historia; pero la verdad al principio se, se, no se cotizaban, yo creo que si era mucho 
que les daba pena y no, no querían exhibirse tampoco tanto y pues varios tuvieron 
que tomar la batuta, entre ellos Nico, bueno, a ver si se los dice ellos, de él, pero él 
era muy penoso, no era mucho de salir ni en revistas ni en televisión y al ver que pues 
nuestros jugadores tampoco podían, pues no podíamos quedarle mal tampoco a los 
medios ¿no?, entonces él decía: “pues ya voy yo y ¿quién más me acompaña? Y pues 
ahí estábamos, ya si no era yo, pues eran otros compañeros del… que si se animaban 
y pues estando en la entrevista nos enfocábamos precisamente a los objetivos que 
teníamos ¿no?, ¿cuál era… cual era nuestra participación ahí? ósea era demostrar 
que éramos un equipo incluyente, lo seguimos siendo y que recibimos a cualquier tipo 
de persona que esté dispuesta a desarrollarse en el ámbito deportivo, un ambiente 
libre de discriminación y pues platicábamos un poco de lo que habíamos, vivido como 
experiencias en los torneos internacionales, nacionales, donde eran nuestro… 
nuestro, cada fin de semana que estábamos en Azcapo, que si nos podían visitar y 
también hacíamos la invitación libremente al equipo ¿no? Lo aprovechábamos 
también para que… jalar más gente, quien quiera estar, si no lo enfocábamos mucho 
en: “No puedes decir esto, no puedes decir aquello”, la verdad es que si les dábamos 
mucha libertad de expresión, pero enfocado a nuestros temas?  

ARA: No hemos tenido nosotros pues el chance de ir como a verlos ¿no? Ni nada de 
esto; pero al menos yo desde la primera vez que hablamos con ustedes noté esta, 
esta unión que tiene el equipo, ustedes, bueno tú, ¿Cómo dirías qué…? O bueno 
¿Qué dirías que diferencia a zorros de cualquier otro equipo, ósea puede ser de algún 
equipo de la comunidad LGBT o quizá no?  

AL: Pues mira, precisamente lo que diferencia a nuestro equipo de muchos otros, es 
que no los discriminamos por el hecho de que no tengan un dominio perfecto del balón 
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o de algún deporte ¿no? Por ejemplo también atletismo que, no tengan medallas o 
que no corra a nivel competitivo, no los discriminamos por eso, de hecho nosotros les 
decimos que aquí pueden desarrollar esas habilidades e inclusive nosotros 
enseñarles, hay un equipo, Atlético Zorros, donde todas estas personas empiezan 
desde cero, desde cero y dejamos a tres, cuatro, jugadores y llegan, tienen el dominio 
para que precisamente empiecen una… a llevar de la mano a estos jugadores les 
enseñen que deben de hacer y pues ahí se vayan, vayan creciendo, esto sí nos 
diferencia de muchos equipos, a mí me ha tocado ver como, como de otros equipos 
los batean, como les dicen que si pueden ir a una, a una sesión, de hecho los invitan 
a jugar 5 minutos, si ven que no rindió o no hizo nada en esos 5 minutos, pues al salir 
le dicen: “No sabes que, pues que el sistema de registros ya está lleno , y este pues 
si quieres búscanos la siguiente temporada” y les dicen cosas así y si lo he visto, la 
verdad es que es muy triste ver como esas personas se van, que están buscando 
precisamente este espacio que no pudieron desarrollar en otro lado por temas de 
discriminación, pues los alejamos, los alejamos de todo este ámbito entonces nosotros 
sí, si los recibimos, si los educamos, si les enseñamos y a pesar de todo eso, también 
hacemos una convivencia sana, ósea nosotros después de los partidos vamos a 
comer, decimos: “No Pues tengo hambre”, “vamos a tal lado”, “vamos a tal 
restaurante” y luego en el restaurante tenemos que juntar 5, 6, 7 mesas y estamos ahí 
toda la chacota y pues no sé, es muy divertido, también nos vamos al cine, o los 
invitamos al departamento, vemos la tele, pedimos pizzas y una que otra vez vamos 
a antros, también que es el cumpleaños de uno, ah, pues ahí vamos, vamos 5, 6 de 
repente ya adelante somos 11 o 12 y pues la “zorriposada” la verdad es que es la más 
importante y es donde van todos, porque pues hay regalos, hay comida, hay fiesta, es 
muy ameno ahí y lo van a ver porque ya están invitados claramente.  

ARA: Ay no, estamos ahí, segurísimo ahí estamos si se puede. 

ULI: Nombre, yo apenadísimo. 

ARA: Apunta… todos estamos apuntados. 

AL: Bien, que bueno. 

ARA: Lo que mencionas sobre este rechazo que se lleva a cabo, únicamente lo has 
visto con equipos heterosexuales rechazando a gente de la comunidad LGBT o 
también con equipos de la comunidad. 

AL: Con equipos de la comunidad, de hecho fue lo que vi, son dos equipos de la 
comunidad que están en Azcapo, fueron los que rechazaron ahí a personas 

(Silencio)  

ARA: Y en cuanto a la misión y la visión ¿tiene algún tipo de misión y de visión zorros?  

AL: Si, si ósea la misión, la misión que tenemos es, seguir en el ámbito deportivo, 
trabajando, para ir a torneos internacionales, nacionales, tener esa presencia. La 
visión que tenemos… (silencio) perdón, creo que la revolví, la visión es esta, seguir 
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trabajando los temas internacionales, nacionales, apoyar a la gente a que se anime a 
salir, la misión es seguir teniendo este espacio libre de discriminación y aceptar a toda, 
toda la gente que quiera desarrollarse en el ámbito deportivo y busquen una 
estabilidad, la verdad es que muchas personas llegan, llegan muy sensibles, inclusive 
pues retenerlos también es un detalle, a pesar de que jueguen bien, a veces se 
cohíben mucho porque no habían estado con muchos chicos gays, que de repente se 
cuestionan “¿yo que estoy haciendo aquí?” Y si tratamos de ayudarlos en eso y es 
parte de nuestra misión, también apoyarlos, en este sentido ¿no? Porque también yo 
creo que en algún momento todos lo vivimos. 

ULI: Ay, pues gracias Poncho, justo la vez pasada hablábamos entre todos, acerca de 
los valores del equipo ¿no? Este, podrías decirme ¿cuáles son? Por favor.  

AL: Sí claro, ahí en los valores tenemos, unión, tenemos, compromiso, tenemos este, 
libertad, tenemos respeto, familia, por mencionar algunos, son los que tenemos, si nos 
conformamos como un gran grupo y yo, yo si lo sostengo, como una familia, a pesar 
de que si tenemos diferencias, no todas las familias son perfectas, siempre estamos 
ahí, para apoyarnos en las buenas y en las malas, inclusive fuera también del ámbito 
deportivo, también nos apoyamos. 

ULI: No y ósea justo es acorde a, a lo que ponen en práctica, ¿no? Ósea justo por eso 
te preguntamos acerca de los valores, porque coincide con lo que nos estás contando. 

AL: Si claro. 

ULI: ¿Y a qué crees que se debe la sensibilidad de las personas que se acercan al 
equipos Zorros? , esta sensibilidad que ya mencionaste.  

AL: Mmmm… perdón ¿A qué se debe la sensibilidad de…? 

ULI: Es que tú dijiste… 

AL: O sea ¿Por qué llegan así?  

ULI: Ajá ¿Por qué llegan sensibles a Zorros?  

AL: Pues mira lo que hemos notado, por ejemplo llegaron dos personas, una llegó 
como llorando, porque, la pudimos ayudar es día, la verdad es que ya no volvió; pero 
por lo menos la tranquilizamos, fue una chica que había sufrido mucho el tema de 
discriminación y nos comentó que nos había visto en un video de canal once hecho 
(ríe) nos hicieron ahí un video y explicaba todo lo que hacíamos ¿no?, jugadores de 
zorros, que estaban comprometidos y se veía que éramos una familia y llegó y nos 
dijo: “es que yo veo que ustedes se llevan muy bien y que a pesar de que son  
jugadores pues  tienen algo más ¿no? y yo ni con mi familia y yo ni en mi trabajo, me 
tachan mucho por ser gay” y pues de hecho le dijimos, “este espacio es para que 
puedas sacar todo ¿no? para que te desestreses, para que estés con amigos, para 
que te escuchemos” y se soltó a llorar esa vez, sí nos pusimos, sensibles, fuimos tres 
personas de zorros, que estuvimos ahí con él y pues si se fue tranquilo, ósea le 
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platicamos lo que hacíamos le dijimos: “pues tú puedes estar aquí, nadie te va a decir 
nada, eh, ¿qué te gusta?, inclusive si te gusta una actividad que hagamos, vayamos, 
ósea vemos cómo estar juntos; pero no le encantaba el deporte, ósea solo buscaba 
que alguien lo escuchara y pues creo que pudimos apoyar en eso y las pues demás 
personas que han llegado también, son que nos han platicado ¿no? De que fueron 
también discriminados en sus equipos géneros, porque si nos decían: “jugaba yo en 
un equipo hetero y pues si me decían que corría como niña” y todo este tipo de cosas 
pues los recibimos y entendemos ¿no? ósea, también como equipo hemos jugado 
contra equipos hetero y sabemos su reaccionen pero justamente el tema de estar en 
equipo, es que te permite o te da mucha fuerza, yo tenía mucho miedo, de ir con, jugar 
nuestro equipo gay, Zorros LGBT, jugar contra un equipo hetero, en una liga, en un 
lugar fuera de lo que era Azcapo, yo sí  tenía miedo porque yo sabía, o cuando yo 
estaba en equipos hetero, como, cómo  es que él, les decían, cómo es que los 
trataban; pero era cuando estaban solos, ahora que fuimos como equipo, ósea no 
inventes la fuerza que uno se da, ósea el valor, y él me vale y te voy a bufar y puedes 
decir lo que quieras yo estoy con mis amigos, yo me siento bien, fue algo muy distinto 
y es lo que hace un equipo, una familia ¿no? Protegerse, porque éramos dos, de 
repente uno bufaba y el otro le seguía y “mírenme, te apuesto que esto es mejor que 
lo que tú andas buscando” y así cosas, ósea todo se vuelve tan ameno, tan chistoso, 
tan feliz y ya no te enfocas mucho en que: “Ay me están diciendo que, pues que soy 
una nena, que yo qué hago aquí”, ya no te enfocas en eso ¿no? O tal vez sólo lo 
positivo y dejas todo lo negativo. 

ULI: Ay no pues… ¡ufas! ¿Cómo se organiza esta familia que tú nos mencionas? ¿No? 
O sea porque pues supongo que han de tener su propio orden, ¿nos puedes hablar 
un poco acerca de cómo es la organización ahí con los zorros?   

AL: Si bueno, la organización siempre, siempre la ha tenido Nico, Nicolás es el que 
siempre tiene que poner orden, porque… pues a la mejor somos ovejitas, este y 
algunas son rebeldes, muy rebeldes, a algunas les encanta irse de fiesta cada fin de 
semana y Nico es mucho de sí tenemos un torneo el siguiente fin, les encargo que no 
lleguen en malas condiciones ¿no? y si llegan pues, ahhhh, ya fueron castigados, ya 
no ingresas a la cancha de juego y te lo perdiste, puede pasar eso también ¿no? Y ha 
pasado, pero la organización siempre la ha llevado Nico, en el tema deportivo, en el 
tema de los torneos, inclusive, está todo planeado un día antes, para que la gente no 
llegue tarde, Nico les dice se quedan en el departamento, se quedan a dormir aquí, 
mañana nos vamos temprano y siempre hace un programa, un programa 
prácticamente de cada hora , que se va a hacer, que tiempo tienes libre, todo en el 
ámbito deportivo, lo que no es deportivo, la verdad es que ya entre todo el grupito nos 
organizamos, en tal hora nos vemos acá y hacemos esto; pero en todo el ámbito que 
interfiere con partidos, si Nico pone el orden y les pide a todos los capitanes que por 
favor confíen en las personas que tiene en cada equipo y que lo aseguren y ya cuando 
se trata de unir un equipo que va a competir en cierta liga, solo podemos llevar uno o 
dos equipo, pues también les piden a ellos que hablen con sus jugadores, para ver 
quienes pueden ir, por el tema del día, por el tema del horario, porque algunos trabajan 
y se empieza la organización ¿no? Pero todo parte de Nicolás, ahí si no hay más. 
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ARA: Es una muy buena idea esto de la administración de que de pronto se vayan al 
departamento y así ya todo ps se van porque sí, si está cañón luego eso de la 
impuntualidad. 

AL: (IC) Inclusive hemos tenido que salir a algunas veces a las 5 o 6 de la mañana y 
algunos, (IC) varios se quedan, está bien; pero algunos dicen “no sabes que, si llego” 
y van llegando media hora, una hora tarde, y zas, ya está interfiriendo con el programa 
que tiene Nicolás y les avisa, “yo les di media hora, el que no llegó, a ver cómo le 
haces, o ya no va” y si la aplica, y así tiene que ser porque ps la verdad se les está 
dando el chance de que puedan quedarse y no lo hacen pues por lo menos lleguen 
temprano y no lo hacen, ni modo. 

ARA: Y con esto, entonces, bueno, ¿Les da algún tipo de sanciones?, tienen algún 
tipo de reglamento dentro del equipo?  

 

AL: Tenemos un reglamento, se hizo hace tiempo, precisamente para evitar varios 
conflictos, porque si había actitudes de algunos y ya se estaban sobrepasando, no 
todos son unos angelitos, Ay tampoco podemos hablarles tan bonito; pero se hizo un 
reglamento para mitigar cosas, por ejemplo (silencio) no sé, si tienes en la liga de 
Azcapotzalco de 10 partidos faltante a 7, pues el castigo es que apoyes con, 
comprando un balón, es en especie ¿No? Puedes comprar un balón, algunas casacas, 
cosas de este estilo, también si tienes muchas tarjetas rojas y ya, no supone un 
semáforo de que pues en efecto esta persona está siendo muy conflictiva en una 
cancha de juego, pues también p, también les decimos que su castigo es traer algo 
en especie ¿no? O si, ya sea un balón; pero que crees que casi no lo hemos aplicado, 
ósea lo pusimos, para que la gente viera que no puede abusar tanto de estas cosas; 
pero, seguimos confiando tanto en ellos, que es difícil aplicarles un reglamento, 
porque también viene el tema de pues si ya faltaste tantas veces sabes que, adiós de 
zorros, pues se ve que no hay un compromiso, no nos avisas, nos dejamos falta, ósea 
la verdad nos dejamos faltar siempre y cuando nos avisen, o un día antes, un día 
antes, les decimos: “por favor aunque sea un día antes para que le dé tiempo a tu 
capitán de buscar una persona que pueda suplirte” o que por lo menos contemple que 
no te va a atender y… dos horas antes, una hora antes están avisando: “no puedo 
llegar” y eso ya amerita una falta; pero si avisaron un día antes la verdad es que no 
se les, ósea no se les imputa nada, o sea está bien, justificable, palomita y si llegan a 
ciertas faltas, pues ya es adiós de zorros; pero es difícil, no lo hemos aplicado porque 
pues también sentimos parte de nuestra familia ¿no? si les hacemos llamados de 
atención, si les pedimos que por favor se acoplen y en algún momento les recordamos 
que existe un reglamento y que se puede llegar a aplicar , pues allá ellos sabrán ¿no? 
ya si de plano llegan de mucha lucha, de (IC) pues ya la junta directiva toma una 
decisión ¿no? Inclusive como castigo le decimos: “sabes que, vas a ir a apoyar a estas 
en tal equipo, Dorados LGBT, vas ir a apoyar a los de Atléticos Zorros a formarlos, a 
enseñarles ciertas cosas y órale, ese va a ser tu castigo”, pus así, así es como 
logramos establecer también un cierto orden y responsabilidad más que nada a los 
jugadores. 
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ARA: ¿Y por ahí tienes algún tipo… bueno alguna anécdota que haya pasado sobre 
esto?, que a uno le hayan dicho adiós o cosas así. 

AL: ¿Qué crees?, bueno, si te lo voy a decir con tristeza, porque realmente si eran 
amigos, les, les pedimos muchos a nuestros jugadores que respeten las áreas de 
juego, ósea las ligas, los centros deportivos, porque no son centros para ir a tomar, 
son para ir a hacer deporte, entonces, algunos tomaron la actitud, de pues estoy en el 
partido y me llevo un six y estoy cheleando y me llevo mi michelada y les decimos qué 
hay espacio, hay lugares para hacer eso y lo podemos hacer todos juntos ¿no? Ósea 
termina tu partido y te quieres ir de fiesta, pues vamos, juntas a los que quieran , 
tengan tiempo y váyanse a un barcito, inclusive hemos dicho, también al depa vengan, 
nos tomamos una chelas, vemos la tele, música, no sé; pero los centros deportivos no 
y si uno de nuestros compañeros  le encantaba mucho la bebida, entonces, el tema 
es que se exhibía mucho y era mala copa y se estaba peleando con jugadores, 
jugadores de otros equipos y muchas veces, muchas veces hablamos con él, le 
pedimos que por favor dejara de hacer eso, que iba a tener consecuencias, inclusive 
la liga de Azcapo, tiene prohibido a todos los equipos hoy en día, que no estén 
tomando ahí porque, se ve mal y uno lo entiende es un centro deportivo, vas a jugar 
nada más y no entendió, entonces, tuvimos que darle las gracias y sabemos que está 
jugando en otros equipos ¿no? Y fue, ósea, lo meten 5, 10 minutos pero también 
porque es muy irresponsable en este ámbito, le gusta mucho tomar, entonces si fue 
triste tener que decirle adiós; pero también si no entienden después de tanto que 
estuvimos platicando, de tanto que  estuvimos terapeando, hasta amenazando 
prácticamente, pues ni modo ¿no?, tenemos ciertos valores que debemos seguir y 
pues uno de ellos es respetar a los demás ¿no? Y él ya se estaba pasando de la línea, 
inclusive en un torneo nacional, que íbamos en un transporte público, no, no público 
perdón, íbamos en una, una camioneta que rentamos íbamos como 10 personas, 
veníamos de regreso, él venía también en la camioneta; pero subió sus cervezas ¿no? 
A escondidas y a media carretera pues iba tomando y tomando y bueno, pues uno le 
dice pues está bien; pero mídete y de repente pues se pasó e iba tirando la cerveza, 
iba regando su cerveza a los demás, nos estaba acompañando ese día una chica 
trans y la mojo de cerveza y pues si se enojó ¿no? Y uno lo entiende porque pues, 
ósea tú no vas en ese sentido, no vas, no vas  a que te mojen de cerveza y lo incómodo 
que se siente (suspira) y nos tuvimos que bajar, hablar con él, tirarle toda la cerveza 
y decirle por favor que ya se calmará y de hecho este fue la gota que derramó el vaso 
¿no? porque ya, ya le habíamos pasado demasiadas, somos un equipo tolerante; pero 
también tenemos nuestros límites. 

(Silencio)  

ULI: Nombre, qué historias, qué historias, bueno, por lo que vemos, tienen, su visión, 
su misión; pero también tienen como su límite ¿no?, ósea como equipo, como zorros, 
entonces, pues, para ti ¿Cuál crees que es el objetivo más importante para el equipo?, 
¿no?, ósea ya que hablamos justo de como de los dos polos? ¿Cuál crees que es el 
objetivo más importante para los zorros?  
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AL: El objetivo es siempre buscar digamos un espacio libre de discriminación para 
cualquier tipo de persona, sea que juegue o no juegue, porque inclusive la gente que 
es como porra y siempre nos apoya, tienen algún tipo de problema, inclusive estamos 
con ellos, entonces, yo creo que sí es, es importante seguir manteniendo estos 
espacios, porque siempre, bueno hasta la fecha, hay discriminación ¿No? Y este es 
un espacio donde vemos que son libres de ser quienes son, inclusive yo mismo, yo 
mismo ahí me siento muy libre, puedo ser yo mismo, entonces quiero, o para mi es 
importante que se mantenga esto para todos los que llegan y para todos los que están 
en Zorros. 

(Silencio)  

ULI: ¿Vas tú o voy yo?  

(Risas)  

ULI: No no, perdón perdón.  

AL: Va quien va ¿de dónde viene la bolita?  

ARA: No sí, pues tú 

ULI: Emmm… bueno, emmmm…  

(Silencio)  

ARA: Apagaste tú micrófono 

ULI: Me mutié perdón 

(Risas)  

ARA: Si quieres voy yo eh, no hay ningún problema 

ULI: No pues la siguiente pregunta sería, ok y ¿cómo es que piensan lograr sus 
objetivos?, ¿Cómo piensan alcanzarlos? ¿De qué manera?  

AL: Pues mira, nosotros seguimos buscando, personas que quieran estar practicando 
el deporte y que quieran ir a eventos internacionales, eh, lo que hicimos por ejemplo 
en el caso de Querétaro es que nos contactan personas de otros estados y nos dicen 
que les encantaría este, un juego con Zorros, lo que hacemos es: ok programamos 
una fecha, les decimos, sofritos saben que, hay un viaje a Querétaro vamos  a un 
amistoso ¿quién se apunta? Y los ya quince, veinte personas que llegamos a ir, vamos 
a un amistoso precisamente a buscar a estas personas, a escucharlas, a ver su estilo 
de juego, a invitarlos, la verdad es que nos dimos la tarea de encontrar otro, otra 
comunidad en los estados y poderlos invitar a torneos, inclusive aquí en la Ciudad de 
México, a todo lugar que hemos ido, hemos podido tener empatía con esos equipos, 
invitarlos, pero no solo hasta ese punto de vengan a la CDMX, vamos a Querétaro 
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¿No? Si vemos que alguno tiene mucho interés de seguir en el deporte, porque no 
todos pueden estar viajando, la verdad es que se limitan mucho por sus tiempos, por 
la escuela, por trabajo, pero algunos dicen: Sabes que, yo veo que Zorros salen 
mucho, pues invítenme ¿No? Y de hecho hasta de nosotros nace el oye: Pues si te 
late el que quieras ir a un torneo internacional, te llevamos a Miami, te llevamos a 
Paris, este, ve desarróllate, no tiene que ser con la playera de Zorros, obviamente no, 
pero si buscamos mucho que ellos, ellos, puedan salir y ver todos el panorama qué 
hay fuera de, porque, pues también yo creo que se los va a decir No sé si ya lo dijo; 
pero las experiencias internacionales son increíbles, ósea son inolvidables y también 
Nico tiene mucho, muchas ganas de invitar a todos, a todas las personas que quieran 
salir, por eso les da mucho el apoyo ¿No? Eso es con lo que, con los que nos 
quedamos, con los que vamos a continuar y seguir buscando personas, la verdad es 
que abarcamos muy poco en lo que es la República, nos faltan muchos estados, pero 
vamos poco a poco, ósea la tarea que tiene Nico por ejemplo ahorita en orgullo 
deportivo es canalizar a todos estos equipos en la página puedes ingresar y ver qué 
equipos hay en Guerrero, Qué equipos hay en Guadalajara, que equipos hay en 
CDMX y ya hay muchos, ya hay varios y todavía nos faltan un buen, esa es la tarea 
que tiene Nico en orgullo deportivo junto con Azcapo y el equipo de Divinas en 
Guadalajara y Zorros, pues obviamente estamos ahí ¿No? Para seguir buscando 
equipos que estén emm… en los demás estados.  

ARA: No pues así como en la “zorriposada” igual estamos súper apenadísimos, para 
ir aunque sea de aguadores eh 

AL: ¡Claro!, inclusive hemos llevado amigos que también quieren ir, no, también a 
hechas porras; pero también lo hacen por ir a conocer otro país y no les decimos que 
no, o sea, está bien , les decimos, disfrútenlo, porque de verdad nosotros si vamos, 
vamos a jugar y nada más nos damos un tiempo de un día o dos para visitar la ciudad, 
pero los que nos quieren acompañar les decimos, váyanse, escápense, conozcan y 
ya si pueden y llegamos a la final, ahí si nos van a apoyar, a gritar y (IN); pero si nos 
han acompañado muchos amigos y también si se quieren unir, únanse, vámonos. 

ARA: Nos vamos aunque sea de porra no importa, pero, este. 

ULI: Ya me huele a qué hay equipo de porristas. 

(Risas)  

ARA: De lo que sea, vamos pero en cuanto atado este proceso que han llevado Zorros, 
qué tipo de, o bueno ¿Cuáles son los cambios que han habido en el equipo a lo largo 
de todo este tiempo? 

AL: Yo creo que el cambio más significativo fue precisamente dejar lo monótono que 
era estar solo en una liga de Azcapo y salir y ver qué hay a nuestro alrededor ¿No?, 
yo creo que nunca nos imaginamos, nunca nos imaginamos que llegáramos a torneos 
internacionales, que tuviéramos este crecimiento, fue el cambio más significativo que 
tuvo Zorros y ya después vino todo el tema de pues nos empezamos a hacer 
populares, nos hicieron entrevistas, Facebook y u… todo se disparó, pero fue 
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precisamente por este cambio de mentalidad ¿No? fue pues que hacemos ahora en 
la liga de Azcapo, ósea, podemos abarcar mucho conocer, darnos a conocer en otros 
lados, ósea ahorita ya nos, somos visibles ante otros, otras ligas de otros países, nos 
arroban en los eventos que tiene, nos invitan a sus torneos, ósea saben qué hay un 
equipo Zorros que siempre quiere ir a competir en eventos internacionales y a pesar 
de este cambio de cosas, hubo este de mentalidad , pero también era enfocar mucho 
a las personas que quieren hacerlo porque puedes decir, te invitan, No?, te dicen, no  
pues vámonos a París vamos a jugar un torneo y tú dices, ay si esta padre, pero solo 
lo dicen, ósea hay te falta algo no?, te tienes que preparar físicamente, lo tienes que 
lograr económicamente y luego apartar tus días, es una labor que por ejemplo el que 
organiza Nico o los que ya tenemos bien la idea de que si queremos ir, tenemos que 
transmitir a los demás, porque pues nos dicen si sí yo ahorro, ya faltan tres meses y 
resulta que pues mmmm… no que apenas va a ahorrar y que si alguien le presta para 
su vuelo; pero el cambio significativo fue ese, vayámonos a otros lugares, participemos 
en muchos torneos, conozcamos gente y démosle la oportunidad a los jugadores de 
tener nuevas experiencias, fue el cambio más significativo y más, creo que el mejor, 
yo diría que el mejor porque a partir de eso ya todo fue, a lo mejor está mal decirlo, 
miel sobre hojuelas pero, pues obviamente hay mucho trabajo atrás, todo el tema de 
salir, de buscar a la gente que quiera ir, el tema económico porque si también es 
pesadito, y pues como se los dijo Nico, también él está enfocado en otorgar becas a 
las personas que si sean responsables que se vea que tienen ganas de jugar que 
tienen ganas de ganar que siempre están al pendiente, no sé qué tiene un compromiso 
con el equipo son a ellos a quienes les otorga estas becas y pues estas becas vienen 
precisamente del dinero pues que juntan las personas que trabajan y de cierta manera 
pues lo ahorran que mayor parte es de Nico, no sé si se los vaya a decir pero también 
el sí aporta un, aportaciones grandes prácticamente, algunas veces la verdad si yo le 
llegue a decir que algunos jugadores eran una mala inversión porque aquí dan todo y 
cuando van a un torneo internacional se achican, como que les da pena, no su estilo 
de juego es distinto, se sienten cohibidos por el nivel qué hay en otros países pero 
precisamente porque hay una preparación, le digo que eso no puede pasar y si lo 
estas becando, pues uno espera que le eche muchas ganas porque no está poniendo 
nada económicamente, solo su habilidad su destreza sus ganas y si lo hemos 
platicado con ellos, la verdad es que si les decimos y en muchos en sentido de sentido 
de broma también les dicen que la que lo llevan que hizo, que no hizo nada, mejor 
lleven a otro, pero bueno, el tema es darles la confianza No? Algunos si logran 
superarlo a lo mejor el primer viaje fue difícil; pero el segundo ya, le echaron más 
ganitas, ya entendieron que si los están apoyando pues ellos deben también 
responder igual, responder de buena manera y pues más que nada que ellos 
demuestren lo que son porque inclusive allá llegan a hacer amigos, llegan a ver a 
alguien jugar muy bien y van y hasta los saludan y les decimos, ay ya están 
coqueteando, digo pero pues eso es lo divertido no si se van a jugar, pues pueden 
llegar hasta hacer amistades, quedarse en otro país, no sé, a lo mejor les va mejor, 
pero bueno, siempre los motivamos a eso. 

ARA: Si hasta por ese lado los beneficia a ellos 

AL: Ajá, exactamente 
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ARA: Y que bueno que no se han quedado como estancados en esto del fútbol de 
llano, nada más que incluso llegan a no tener responsabilidades y todo esto, desde tu 
percepción, ¿qué es lo que crees que han aprendido Zorros a lo largo de esta 
trayectoria?  

AL: ¿Qué es lo que ha aprendido Zorros?, (Silencio) Uy es buena pregunta, emmm… 
yo creo que hemos aprendido a la mala muchas cosas, hemos aprendido a (Silencio) 
yo creo que a superar los fracasos y mucho tiene que ver que en varios torneos no 
llegamos siquiera a calificar y no llegamos a un punto donde nos paramos y decíamos 
¿Por qué? ¿Por qué si somos un equipo de cuarenta personas no podemos llegar a 
un nivel por lo menos? No sé cuartos, semifinales en ciertos eventos, tuvimos un muy 
buen tiempo sin tener buenos resultados, eso fue un pues un golpe fuerte para Zorros 
porque de verdad decíamos tanto jugador bueno, porque si tenemos jugadores 
buenos y no poder lograr algo en el sentido del viaje si no se logró algo, pues ya lo 
disfrutas ¿No? ¿Qué queda? Pues rescatar el viaje, pero aprendimos que las derrotas 
también son parte de nosotros, son parte de zorros porque siempre nos dicen que 
tenemos algo más que trabajar, cuando creemos que ya somos los masters, pues nos 
damos cuenta de que no, de que necesitamos reforzar, de que necesitamos trabajar 
más en los entrenamientos , más en el tema de responsabilidad si yo creo que el tema 
de nuestra (IN) si nos pegó y si aprendimos mucho de ello, también aprendimos a 
hacer más disciplinados, si yo creo que también diría eso, la disciplina se fue formando 
al pasar los años porque en todos los eventos veíamos el nivel de compromiso que 
los demás equipos le ponían, llegábamos y veíamos que un equipo ya estaba todos 
entrenando, eran un ejército y nosotros apenas llegando con la almohada aquí en la 
cabeza y decíamos ay a qué horas son estas y la verdad si te pones a pensar, ese 
equipo se paró en la madrugada se puso a ejercitarse, a prepararse inclusive hasta 
mentalmente estaba así como relajándose y nosotros ahí llegando, no sé hasta me 
imagino así hasta la panza de fuera, tus taquitos o algo no?, la verdad si aprendimos 
muchos en el tema de disciplina, si tenemos que, tuvimos que trabajar mucho, este, 
para prepararnos antes de un torneo y pues ya de hecho les comento Nico llegamos 
a tener una psicóloga deportiva para el viaje de París eh… y igual no? , nos hablaba 
así mentalmente, de a que van, tienen que enfocarse y nunca perder la mira no? De 
qué es lo que están buscando y ya, creo que… y seguimos trabajando eh, el tema de 
disciplina nunca para. 

ULI: Claro 

AL: Y son nuestros fracasos tampoco paramos 

ULI: Claro uno nunca deja de aprender, no? Y justo me parece increíble no? Todo el 
proceso que han llevado y justo algo que quisiéramos resaltar aquí es, la vez pasada 
entre todos señalamos la creación de la asociación civil, que yo creo también es como 
un paso hacia adelante con, de ustedes como equipo. 

AL: Claro 
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ULI: ¿Nos podrías contar un poquito acerca de en qué año se crea y justo que fue lo 
que los motivó para que se creara la asociación?  

AL: Si, fue a finales del 2018 que se firmó la asociación, hubo mucho trabajo antes 
porque tuvimos que buscar abogados, asesorarnos en cuanto al tema de que 
estábamos buscando como asociación si fue como un año e inclusive un año antes 
también estábamos pensando mucho en si dar el brinco a ser una asociación civil, si 
sí nos convenía, los pros y contras y yo creo que fue también mucha decidida de si 
hacerlo o no hacerlo porque, bueno, ya también Nico les contó la gran historia de 
Zorros que en algún tiempo se fragmentó, hubo dos historias, entonces estas dos 
personas trabajaban muy de la pa, entonces dialogaban mucho el tema de la 
asociación civil, a uno le parecía al otro no, obviamente Nico siempre estuvo a favor 
de eso y fue un stopper, no? El que la gente o bueno esa persona, no quisiera dar 
también este brinco, porque no le veía los beneficios, yo siempre dije queso una 
asociación civil pues obviamente, obviamente tenía beneficios porque podríamos 
buscar más patrocinadores, buscar entrar no se a programas sociales, te da más 
visibilidad, te da no diré poder porque creo que no hemos, no lo tomamos de esa 
manera, pero si nos da más sentido de seriedad y pues yo no estoy arrepentido de 
haber tomado esa decisión y cuando se separaron, pues obviamente a Nico dijo, a 
favor y consultó con los que estábamos, lo hacemos a su decisión y todos dijimos que 
sí, que teníamos que hacerlo, lo que teníamos que hacer era eso y ya nos estábamos 
tardando de hecho pudimos hacerlo desde antes y ahorita es muchísimo mejor poder 
tener patrocinadores, poder ayudar a todos los del equipo, me falto decir esto si 
obviamente fue algo muy importante para Zorros, fue motivo de celebración, fue 
motivo de gusto, cuando lo firmamos fue Mario, fue Nico, fui yo y pues nos veíamos 
la cara y parecía que estábamos formando un acta de matrimonio y pues fue 
estupendo ósea. 

ULI: Awwwwww… 

AL: El sentimiento de poder tener algo tangible, del esfuerzo que le pusimos a Zorros 
de verlo en un papel y si ósea, para mí fue como si me estuviera casando, no, no les 
miento se nota en la roto ósea la emoción que teníamos fue increíble y pues entonces 
poder transmitírselo al equipo: Equipo que ya somos asociación civil y esperamos 
tener más beneficios y vamos a crecer y échenle muchas ganas ustedes eligen como 
quieren crecer no?, pero aquí estamos como familia y pues si hubo mucha respuesta 
positiva, felicidades, ya somos una familia con una acta de asociación civil y ya todos, 
quien va a ser nuestro patrocinador y pues hemos tenido uno que otro pero no han 
sido como, que se queden aquí estables no?, que sean fijos pero pues todo a su 
tiempo porque también justo cuando firmamos el acta todavía no podíamos recibir 
donaciones fue como cinco o seis meses que se habilitó para que pudiéramos recibir 
donaciones y como tal, no hemos tenido donaciones pero si hemos tenido ayuda en 
especie no?, para varios torneos entonces, pues si yo creo que abrió muchas puertas 
el poder dar este brinco como asociación civil y pues sí . 

ULI: Es pian pianito no?  
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(Risas)  

ARA: Si que chido fue como que al final todo un premio al esfuerzo que venían 
haciendo y este  

AL: Si claro 

ARA: ¿Han tenido algún tipo de acercamiento con alguna institución deportiva por ahí?  

AL: Los acercamientos los ha tenido Nico la verdad, la verdad es que él como les digo 
él es encargado de casi todo, él recibe todas estas solicitudes, según yo sé si ha tenido 
algunos acercamientos para hablar de proyectos mmmm…, no siempre que se han 
formado, se ha estado en contacto con asociaciones deportivas que también son 
asociaciones civiles pero a lo mejor buscan otros objetivos no? Por ejemplo, hubo 
algunas asociaciones que querían conformar una federación y como dijo Nico eso es 
súper complicado no? que alguien se considere una federación nacional de 
deportistas LGBT, no puedes abarcar todo y sus objetivos eran distintos y inclusive 
ellos ni siquiera ganan fijos en eso, terminó cancelándose el proyecto que tenían de 
reunir a todos los equipos, la República y no sé qué planes tenían que no terminaron 
en algo tangible, con otras asociaciones pues ha tenido contacto con empresas, 
precisamente para el tema de orientación, de cómo puedes atraer a cierto público, que 
puedes trabajar, creo que Nico se ha quedado con todo eso, si nos lo ha transmitido 
pero en el sentido de enfocarlo a desarrollar ya el proyecto no?, a lo mejor no nos da 
todo el contexto de me reuní con tal asociación y vi que podemos hacer esto y aquello 
pero si por lo regular cuando contactan para hacer un pequeño proyecto o para 
transmitirse ideas no? 

ULI: Y por ejemplo, ehmmm… no sé si nos puedas comentar justo con, la relación con 
colectivos o agrupaciones LGBT, dentro y fuera del deporte no? Porque me imagino 
que ha de haber cómo, emmm no sé, temas un poquito externos a lo que es el deporte; 
pero los siguen invitando no? ¿nos podrías contar un poco acerca de eso?  

AL: O sea ¿te refieres a todo lo que es fuera del ámbito deportivo? 

ULI: No, dentro y fuera, dentro y fuera 

AL: Dentro y fuera mmm (silencio) mira las asociaciones que están dentro del ámbito 
deportivo pues se han enfocado mucho a al apoyar a otros torneos, por ejemplo 
están… ay ¿qué equipo se llama? Es el, emmm… , estuvo también Tri Gay, estuvo 
Azcapo, estos equipos que también son una asociación civil, pues buscaban también 
por ejemplo, desarrollar proyectos como el de circuito de alcaldías donde cada equipo 
de la diversidad podía escoger una alcaldía y competir una contra otra y llegar a 
cuartos, semifinal, final, esto fue dentro del ámbito deportivo no? Y con otros equipos 
que también ya eran asociación pues intentaban buscar armar un torneo, para ser 
visibles no? Para decir esta es una cancha donde se pueden jugar equipos de la 
diversidad y prácticamente para que se conozcan y buscaban a Zorros o en este caso 
orgullo deportivo, para que trajera equipos y poder ser visibles en esa zona, por lo 
regular siempre hablan de ese tipo de proyectos dentro del ámbito deportivo no? El 



125 
 

establecer un torneo o de trabajar de un tema social de no sé de qué, pruebas de VIH, 
condones, todo esto se trabaja dentro del ámbito deportivo, fuera de ahí asociaciones 
que pues estarán buscando también que precisamente Copa LGBT que ya, pues es 
grande, ya es reconocida internacional, bueno nacional, si nacional e 
internacionalmente, pues buscan empresarios no?, pus puedes hacer tal tipo de 
negocio para atraer al público internacional, o puedes hacerlo en un área que sea 
turística, que hagas el torneo en Cancún y cosas así no?, no me he enfocado mucho 
en todo lo que es fuera de ranguito deportivo, pero si sé que va enfocado a eso, a qué 
en a,un momento que no creo que es lo que estemos buscando en este momento 
poder sacarle provecho a una copa, que si no lo dicen mucho ósea, se, podemos 
manejar temas de dinero no? Que nos lleguen a beneficiarnos pero hasta ahorita no 
hemos hablado de que eso sea importante para nosotros, creo que lo que tenemos 
definido es seguir dándole el espacio a las personas de diversidad y inclusive si nos 
tiene que costar, tenemos que poner de nuestro bolsillo, lo estamos haciendo de 
hecho, pero si los empresarios van más enfocados a sacar algo de provecho ahí y si, 
por ejemplo nos piden también que los apoyemos en ciertas campañas de que 
hagamos un no sé, que demos un mensaje, de que hagamos un video y ellos nos 
apoyan de alguna manera con algo no sé, nos dan Gatorades, nos dan algunas gorras, 
playeras, casacas, pues a lo mejor en especie yo digo que no está mal. A veces 
trabajar el tema de dinero también es un poco complicado porque hemos visto equipos 
que han, han, los han difamado, de que han lucrado con el dinero que les dan como 
apoyo y de repente dicen que su líder se agarró dinero, es difícil manejar todos estos 
aspectos y lo ha visto también Nico de que ya cuando tú, tu propio equipo ve que 
recibiste dinero, empiezan a decir ¿Y qué hiciste con ese dinero? y ¿Por qué jamás lo 
hemos visto? y pues uno, ni ellos ni siquiera saben, pagamos la inscripción del equipo 
y ahora me estas cuestionando y (suspira) es complicado si manejar todo este tipo de 
temas económicos, a lo que va enfocado todo el ámbito empresarial; pero recibimos 
muy buenos consejos de ellos, yo sé que Nico estuvo reunido con la asociación de 
empresarios LGBT y obtuvo muy buenas ideas, para torneos e inclusive él cómo atraer 
a gente que quisiera patrocinar o dar cositas, justo para los torneos. 

ULI: Si ósea justo, una disculpa,  creo que fui un poco agresivo es que están aquí 
pasando acá atrás, entonces estoy como: Ya va a pasar, si de ambos lados 

(Risa)  

AL: No te preocupes 

ULI: No si justo quería saber cómo esto que nos comentabas, no tanto de los dineros, 
sino más bien justo esto que mencionas de que van y van a un torneo y hay pruebas 
de VIH y hay conversatorios etc. A eso nos referíamos como dentro y fuera de la 
cancha, gracias por compartirlo y bueno, justo ahora que estamos hablando de bueno, 
voy a dejar a un ladino eso de los dineros, porque si creo que es un poco complicado 
hablar del dinero, ¿cómo es la relación de los Zorros con el Pride por ejemplo? ¿van 
como equipo? ¿van solos? ¿a qué ediciones han ido? ¿nos podrías contar un poco 
como es la relación de los Zorros con el Pride?  
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AL: Si con el Pride, la relación que tuvimos ahí, con el Pride de Guadalajara, ellos, la 
copa LGBT se llevó a cabo allá en Guadalajara el año pasado y se enteró el Pride, 
por toda la publicaciones y precisamente era en la páginas de la marcha de la 
diversidad, entonces, nos mandaron un mensaje y nos dijeron que, no perdón miento, 
tuvieron comunicación con el personal, Si personas de Gobierno de Guadalajara, 
platicaron de la copa, les dijeron cómo estaba orgullo deportivo dijo como estaba todo 
el rollo, los que iban a ir, qué equipos se esperaban de Guadalajara y dijeron oye y 
porque no conectamos con el Pride y ellos hicieron el enlace y les pareció muy 
atractivo tener personas de la diversidad que estuvieran en el ámbito deportivo fútbol, 
atletismo, esa vez fue enfocado todo a fútbol entonces si recibimos la invitación por 
parte de ellos y nos dijeron no que si nos gustaría que ustedes marcharan, que 
tuvieran sus lonas, que estuvieran sus equipos y que subieran y nos dieran un 
mensaje ya en el centro, si lo hicimos, marchamos, ahí tuvimos nuestras grabaciones, 
nuestras tomas y subimos como equipos a la tarima ya dimos nuestro mensajito y 
pues fuimos invitados para el de este año, a directamente por el Pride ya no fue como 
el enlace entre de las personas de gobierno  el Pride con Zorros y Orgullo deportivo, 
no, ahí ya fue directo, si nos invitaron, pero no se pudo dar este año, la verdad es que 
ahora era más directo, no Era como invitado del gobierno, ya estábamos ahí dentro. 
Aquí en México en la CDMX trabajamos con Azcapo que tienen el enlace 
precisamente con la alcaldía de Azcapotzalco, también nos ofrecieron darnos un 
autobús como un, si es como metrobús, nos lo dieron para el equipo, para llevar varios 
equipos de la diversidad, acá no fue directamente con el Pride; pero sí nos dieron todo 
ese espacio, ahí en su autobús, que se exhiba, muestran, jueguen, su playera 
deportiva, sus balconcitos, el arcoíris y así; pero si ha sido muy ameno y hemos 
participado en todos estos eventos inclusive si no fuera el Pride, nosotros seguíamos 
yendo como Zorros íbamos y jugábamos aquí en la CDMX. 

ARA: No pues ahora hasta el otro año pero… 

AL: Espero que si 

ULI: ¿Marchaste este año? ¿Así, digital?  

AL: Digital, si inclusive hicimos ahí, ¿Si lo llegaron a ver? Bueno si no le voy a decir a 
Nico que se los pase, subimos un video de este, haciendo deporte y luego mostrando 
unmensajito. 
 

ULI: Awwww… 

AL: Si, si apoyamos en ese aspecto 

ARA: Si si lo vi, bueno, ustedes están inmersos en esto del atletismo; pero quizá un 
poquito más metidos en fútbol; pero en general ¿por qué crees que es importante esta 
lucha de la comunidad LGBT en el deporte? 

AL: Yo creo que es muy importante porque muchos venimos o tienen, un pensamiento 
acerca de los gays que es muy equivocado, que nos limita, yo también he padecido 
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de eso, de que, no pues tu por ser gay como porque juegas futbol o sea, se te da, o 
tu que rollo, yo no te imagino jugando, me han dicho y yo creo que muchas personas 
han pasado por eso y lo creo importante porque muchos se encierran en él, no me 
voy a dejar, no quiero que me discriminen, no quiero que me digan o que hablen mal 
de mí; pero es precisamente eso lo que no debemos permitir, o sea, nosotros somos 
capaces de desarrollar cualquier cosa, o sea no somos, no estamos incapacitados, 
somos personas, podemos desarrollarnos en el ámbito deportivo, en el ámbito 
profesional, creo que es importante que la gente sepa que esto, o sea esto va más 
allá, dejemos el tema de discriminación, somos personas, podemos hacer lo que 
queramos, queremos hacer deporte, pues denos la libertad de hacerlo y a lo mejor por 
todo el pensamiento que hay por las cabezas cerradas, mentes cerradas, tuvimos que 
buscar estos espacios donde solo hay gente de la comunidad y creo que está bien 
porque sigue habiendo temas de discriminación, pero, me gustaría que en algún 
momento diéramos el brinco a: ay te ves gay en un equipo heterosexual, inclusive de 
primera división, segunda división, o sea, no separarlos, yo creo que eso lo estamos 
haciendo bien; pero yo quisiera que en un futuro tuviéramos esa apertura, o sea, no 
gays buscando otros gays para poder participar en un equipo, los heteros por acá, o 
sea hay que buscar algo en donde podamos mezclarnos libremente y esta lucha es 
importante, es importante hacerle saber a la gente que nosotros estamos en todos 
lados, en el ámbito deportivo, en el ámbito institucional y que no los vamos a dejar, o 
sea es un sueño, la verdad es que muchos de nuestros jugadores les encanta, les 
apasiona jugar futbol y vinieron y en un momento fueron discriminados por jugar y 
algunos dejaron de jugar por eso, eso no deben de hacerlo, yo creo que esa lucha es 
por eso, por esas personas que no se deben encerrar en la idea de que ellos no 
pueden hacerlo yo creo que es importante que sepan ellos y toda la sociedad, que 
nosotros somos capaces, muy capaces de hacer todo lo que nos pongamos en mente. 

ULI: Pues creo que justo entra un dicho que dice: vivir es resistir, entonces, aplícalo, 
para lo de la lucha LGBT, creo que es importante esto que mencionas el estar 
presente, el no escondernos y pues ¿Qué crees que le depara al equipo Zorros en un 
futuro? justo que hablamos de esta lucha ¿Cómo ves el futuro de los zorros? 

AL: Uy, pues yo el futuro de Zorros, yo digo que dejamos un legado, digo, nosotros no 
vamos a estar siempre, no va a estar Nico, no va a estar Mario, no va estar Neth, no 
voy a estar yo toda la vida aquí en Zorros, digo o sea, hasta que uno llegue a morir, o 
sea yo voy a estar aquí aunque este ancianito, voy a seguir en Zorros, yo creo que 
este legado se lo dejamos a los jóvenes a los que van entrando al equipo, les 
comentamos el compromiso pero Zorros, ahorita está conformado en su mayoría por 
personas de la comunidad, son gays, lesbianas, trans estamos o tenemos pocas 
personas que son heteros que inclusive nos acompañan a torneos foráneos y en las 
ligas ya empiezan a aceptar dos, tres heteros, pero yo creo que si el brinco o lo que 
yo espero de Zorros es que podamos hacer la mezcla de todo, de dejar de vernos con 
etiquetas, creo que eso ya en un futuro debe de desaparecer, va a ser un equipo fuerte 
conformado, con un origen, con un propósito y va a seguir enseñándole a las demás 
personas, todo el que quiera aprender a practicar fútbol y que obviamente ahorita 
vienen por el tema de discriminación y estamos aquí; pero más adelante no debe de 
haber yo espero que sí porque seguimos luchando, que es difícil, lo sé, yo sé que es 
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muy difícil, pero, yo creo que sí se puede lograr y yo sigo viendo a zorros como un 
pionero, como un ejemplo a seguir para varios equipos, que pueden hacer, si estamos 
trabajando el tema de competir porque también buscamos competir como equipo, 
demostrar que como equipo gay y para las mezclas que tenemos con todos,  poder 
demostrar que somos capaces, que la lucha que tenemos también va por el ámbito 
de competir; pero también de ser humanos y dejar un mensaje, de transmitir algo más 
que también el deporte, queremos que zorros siga manteniendo estos valores, estos 
valores y no solo con la comunidad, sino  con toda la sociedad, yo creo que si puede 
ser un ejemplo Zorros de cómo podemos trabajar como sociedad para hacer  un mejor 
mundo. 

ULI: Voy a encender aquí mi encendedor. 

(Risa)  

ARA: No, sí. 

ULI: Es que sí, o sea, amén (Risa) 

ARA: Sí, es algo muy muy difícil, y es algo pues que sí va a llevar su tiempo pero, pero 
sí se puede; en especial en el fútbol profesional, no? Que sabemos todo lo que 

AL: Sí, claro. 

ARA: Lo que incluye, pero bueno, en cuanto a los organismos a nivel nacional e 
internacional ¿pertenecen a alguno? ¿O hay alguno que por ejemplo, regule su 
actividad deportiva? No sé, en cuanto al reglamento; quizá por ahí la FIFA ¿o algún 
otro?  

AL: No, fíjate que eh, actualmente no, no nos rige ningún, ninguna institución. Creo 
que es lo que están buscando, eh, pues somos miembros de la IL, ILFLA, nunca lo 
puedo pronunciar bien, ILFLA, este, estamos en los Gay Games, pero obviamente son 
torneos que pues, que ya tienen sus bases, no?, nosotros vamos y nos acoplamos a 
lo que dictan las bases para esos torneos. Eh, sé que pues tienen, algunas miras a 
futuro, yo, yo pienso que sería bueno también que a nivel internacional regularan 
muchas cosas, pero también creo que es algo difícil no? Si como país no, no existe 
como tal una federación internacional de comunidad LGBT, aunque muchos se ponen 
la etiqueta, o sea, no, no la hay, y a nivel internacional pues también, pues creo que 
que es difícil, pero grandes asociaciones ya se están juntando; yo creo que algo puede 
salir de eso, y la verdad es que, a lo mejor van a decir que presumo mucho de que 
Nico esté ahí, pero yo creo que él tiene una mente, una visión muy amplia, y me gusta 
mucho que él esté interviniendo en eso porque les puede dejar una semilla de qué se 
puede hacer para mejorar, que sí se puede hacer a la mejor la institución, una 
institución mundial, este, regular partidos, invitar a, pues a todos no? A todos los 
países, trabajar temas sociales también, por qué no? Yo, confío en que, pues en que 
Nico sí lo va, sí lo va a trabajar, eh, lleva poco tiempo involucrándose pero también su 
participación ha sido importante, y también lo buscan para muchas cosas en los 
torneos internacionales, eh por algo ganó el en Las Vegas, este, le dieron un premio 
por el compañerismo, por el apoyo, eh él apoyó a todos, no? O sea daban un la… en 
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Sim City Classic daba un mensaje a todos los equipos que iban, pues obviamente en 
inglés, y Nico se tomaba la tarea de traducirlo, de hacerles un pequeño video, él les 
decía “esto es lo que nos están mandando, y prepárense”, y o sea daba toda esa 
visibilidad, no? a los que a lo mejor no estaban involucrados con el idioma, de que 
decían “¿qué, qué, qué?” y de repente días antes Nico les decía “recuerden a todos 
los equipos que deben cumplir con esto, con su documentación, que no se les olvide”, 
o sea muchos dirían “pues preocúpate por lo tuyo, no?” pero no, o sea, Nico se 
preocupaba porque todos pudieran participar, porque a nadie se le olvidara nada, 
porque tuvieran en mente todo, a todo lo que iban, y cosas así no? o sea varios tipos 
dirían “pues qué onda”, pero yo, yo la verdad valoro que haga todo eso, y por eso le 
dieron el premio también, no? y bien merecido y yo creo que va a seguir sembrando 
muchas cosas buenas y a nivel internacional se puede llegar a hacer algo bien, pero 
aparte ahorita están, están pus a la mejor trabajando cosas pero yo creo que en un 
futuro nos van a sorprender con algo.  

ULI: Si, no, o sea no pienses que, que lo estás presumiendo, claro que no, o sea es 
algo de que se tiene que comentar porque justamente si le da visibilidad a algo que a 
lo mejor por las barreras del lenguaje no se entienden, adelante, o sea bien merecido 
como dices el premio y justo eh, yendo un poco acerca de estas instituciones y la 
rela… la relación que tienen ustedes con ellas, ¿cuáles son cómo los papeles o las 
tareas que tienen ustedes como equipo, como zorros dentro de estas instituciones, 
no? tanto a nivel nacional, como internacional. 

AL: Ok, bueno ahí Nico está muy enfocado eso, no? bueno él siempre tiene como la 
batuta, pero cuando busca el apoyo con zorros es porque podemos dar un mensaje; 
por lo regular siempre es, trabajamos un video le damos a conocer a la gente lo que 
se está haciendo y Nico lo transmite ya a estas asociaciones para que se publiquen, 
eh, regularmente es esto, pero él internamente trabaja para apoyar por ejemplo en el 
en en el grupo de sistemas de los Gay Games, está ahí apoyando para que cada vez 
que llegue una solicitud se les envíe un correo con su confirmación, em… él sí se 
involucra mucho en esos temas de apoyo hacia esas asociaciones, pero cuando 
involucra a zorros, sí es para para dar un mensaje, para dar apoyo, para mm, para no 
sé, dar a conocer a zorros inclusive, no? o sea también los presume.  

ARA: Y hay algún tipo de, en estas, en estas instituciones internacionales, este, hay 
algún tipo de código de ética, o de comportamiento incluso, que hayan visto que, no 
sé, quizá se implemente en México?  

AL: Pues mira, los torneos internacionales que son precisamente los que hacen estas 
asociaciones, eh, nos han dejado, nos han enseñado mucho que cosas que Nico vino 
a aplicar a este país. La copa LGBT es un claro ejemplo de lo que vemos en Las 
Vegas, de lo que hubo en París, todo esto, todo lo que pudo absorber de esos torneos 
lo trajo, todo lo que trabajaron esas asociaciones, lo vino a aplicar aquí a México y 
precisamente era el tema de si te estoy poniendo un horario para los partidos pues 
respetémoslo, porque los tiempos son muy cortos no? o sea abarcas un torneo con 
muchos equipos para uno o dos días, no, no puedes alargar el tiempo, tienes que 
respetarlo, tienes que tener a los árbitros a alineados a que tiene que llegar a cierta 
hora, de que no se puede ir a distraer, eh, a todos los equipos los tienes que tener ya 
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en sus grupos, inclusive se desarrolló para la Copa LGBT un programa en él, en una 
aplicación, en no, era una página web donde se iban actualizando las posiciones de 
un día antes ya tenían los roles y en cuanto fuera avanzando pues se iba actualizando, 
eh, sí fue muchas cosas que pudo absorber, este, orgullo deportivo para para este 
país, para los torneos que queremos que se apliquen en este país y Nico lo ha dicho 
no? o sea, la intención de que puedan verlo aquí tangible en la copa LGBT es que 
cuando vayan a un torneo internacional sepan cómo se maneja, porque la verdad es 
que sí, la organización que tienen esas asociaciones es increíble, desde el tema de 
puntualidad, organización, eh, para los premios, o sea todo lo tienen bien estructurado, 
y obviamente también tienen su reglamento no? y que todos debemos respetar y son 
reglamentos que también Nico ha querido aplicar a los torneos de este país, y es válido 
y aceptable no? porque también está el tema de en que los torneos internacionales 
aceptan a los bugas, o sea no ahí no hay problema, pero en esos internacionales pues 
no se acapara a un equipo buga, o sea no es que quieran meter cachirules para ganar 
un torneo, no lo hacen, y y me sorprende o sea de verdad me sorprende, y cuando 
jugamos aquí en México invitas a un equipo gay y con oportunidad de que metas a 
dos bugas y resulta que el equipo estaba conformado de puro buga y tenían un gay o 
dos, y es tema de discusión, es tema de conflicto y otros equipos se te ponen a a no 
sé a discutir, y por qué, o sea yo digo, por qué no podemos alinearnos a algo, o sea, 
si los equipos internacionales permiten bugas y aun así los bugas no se quieren, o 
sea no lo quieren llenar de bugas porque saben que pues es un espacio para la 
comunidad que sí alberga a bugas pero pue son no están exagerando en la 
participación no? y también están dejando que la comunidad se desarrolle. 
Obviamente hay que dar espacios no? pero también se involucran, ¿por qué aquí no? 
o sea yo creo que es algo que Nico sí impuso también, pero también hay que trabajar 
mucho no? porque tampoco podemos estar por ahí preguntando “¿y quién es buga? 
¿y quién no?” o sea pues basta no? o sea eso de etiquetas no te queda  o sea es es 
bastante frustrante pero yo creo que sí se trabajan muchos temas internacionales que 
bueno, que actualmente ya se están trabajando aquí, que antes no se trabajaban 
obviamente, inclusive se ve o sea, cuando ya empiezas a ver otra organización eh, 
pues el torneo es otra cosa no? ya no es cualquier torneo en el que no sé, estamos 
acostumbrados aquí en México que simple no? te acostumbras, te no sé, te ajustas a 
un cierto modo y nunca conoces que hay algo más y que aporta beneficios, muy 
buenos beneficios. 

ARA: Sí, y bueno, a ver poncho ¿cómo estás? ¿sí estás bien todavía de tiempo? 
quieres un break? ¿no te, no sé, por ahí no te duele la espalda? No sé, algo que… 

AL: No, de repente me estiro un poco pero no, estoy muy bien, tengo hasta mi jugo. 

ARA: Ah bueno, está bien, entonces pues seguimos, pero ahorita con esto que nos, 
que nos dices, de que ha tratado como esto de implementar no? lo internacional un 
poquito para acá y que sí se necesita mucho, este, en México, bueno dentro del país, 
¿ustedes siguen algún tipo de reglamento? ¿o únicamente se rigen por ahí con el que 
tienen?  

AL: No, eh, orgullo deportivo ahora que hizo las historias de los equipos gays y buscó 
pues el historial desde qué año están y la lucha que ha, lo que han logrado  y todo 
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esto, eh, se definió obviamente, o bueno, se puso sobre la mesa que se tenía que 
trabajar un reglamento que pudiéramos aplicar a nivel nacional, porque no, cada 
evento que vas es un reglamento distinto, y pues tienes que estar leyendo las bases 
no? unos días antes de cómo debes, o sea cómo debes aplicar para el  juego, a lo 
mejor la técnica ya la saben pero vuelvo a lo mismo, o  sea el tema de que este las 
chicas trans puedan jugar, así con los gays y pus a, es un tema pero varios equipos 
ya empiezan a tener como, a estar conscientes de qué se debe trabajar no? pero hay 
muchos que no, o sea, de plano están muy cerrados a ciertas ideas y, y, muchos 
concordaron en que sí se tenía que trabajar un reglamento nacional pero todos dijeron 
que sí era complicado poner  a todos de acuerdo no? por lo menos para los eventos 
que ya están programados, o los que están definidos ya a lo largo del año, eh, tiene  
esa tarea orgullo deportivo, tanto Nohemí, Nico, este, el equipo de divinas de 
conformar este, de conformar este reglamento, o sea, se va a trabajar porque sí se 
necesita, y este, y ya no estarnos enfocando en lo que quiere cada uno no? en los 
deseos en cada uno, ya mejor que sean los deseos de todos y trabajarlo, yo creo que 
va a ser una labor fuerte porque hay que contactar a cada equipo que ha participado 
en los torneos, este, ver el tema de aprobaciones, y , y sí intentar aplicarlo no? de 
verdad aplicarlo, no sólo que quede así en papel, yo creo que eso también va a ser 
interesante, pero sí, sí es necesario. 

ARA: Sí, y bueno en cuanto a, nos comentabas un poquito de esto del fútbol 
profesional, la comunidad LGBT quizá es un poquito difícil no? por el momento que, 
que haya tanta apertura en lo profesional, pero según tú, desde tu, cómo se dice, 
desde tu mirada pues, ¿qué tan común crees que es que se, que estos equipos 
profesionales acepten a jugadores de la comunidad LGBT? ¿Qué tan cerca crees que 
está el fútbol mexicano de esta inclusión a la comunidad? 

AL: Pues eh, yo francamente creo que nos falta, le falta mucho a los equipos poder 
aceptarlo, o sea lo veo en qué pues no es posible que no sea o sea cuántos equipos 
hay de fútbol aquí en México no? y que no puedan abiertamente decir que son gays, 
yo sé que tienen un tema no? de que los está avalando un equipo, de que tienen 
patrocinios, pero se ven forzados a tener que estar así en clóset, y pues sí pega, yo 
creo que les pega mucho a ellos porque obviamente perderían lo que ellos trabajan 
de eso, entonces el tema de que pues lo los abran de los equipos, que ya no les den 
la oportunidad de participar, pues de alguna manera sí les da miedo no? es lo único 
que tienen para, pues para vivir, y pues es su vida, a eso se dedican, son deportistas, 
pero yo veo que seguimos sin poder ser abiertos a pesar de que ya hay tanta difusión, 
que inclusive uno diría “pues es que ya hasta es común que la gente de la comunidad 
esté aquí involucrada en muchos temas, y que las empresas empiecen a aceptar 
esto”, eh, pues está bien, yo creo que sí es un paso, pero yo creo que todavía nos 
falta, falta para que los equipos puedan, los jugadores de los equipos puedan puedan 
salir del closet y no ser discriminados, o no les quiten sus trabajos que, sus patrocinios, 
yo creo que todavía México tiene mucho, mucha mente cerrada en ese aspecto, y yo 
espero que sí sea pronto, pero la verdad yo creo que nos falta mucho.  

ARA: Sí, hay mucho miedo, mucho miedo en los jugadores, porque pues bueno, 
obviamente hay, pero tienen tienen este miedo no? como lo que quizá pasó desde 
Justin Fashanu no? en esos tiempos, pero pues ay, pero bueno ojalá y esta apertura, 
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y por este camino ¿qué cambios te gustaría ver por parte de estas instituciones 
deportivas con la comunidad LGBT? 

AL: Ay, pues qué me gustaría, pues me gustaría que precisamente los dejaran ser, 
expresarse, ser libres, eh, que no se les discrimine por esto, que no tengan conflictos 
por salir del closet, o sea que no pierdan la oportunidad de seguir desarrollando el 
deporte, eh, inclusive sería padre porque ellos darían un mensaje claro de que 
estamos presentes, y que no debe haber discriminación, o sea sería un ejemplo 
estupendo, o sea que la gente empezara a salir del closet de los equipos no? y que 
los equipos pues los siguieran protegiendo, los siguieran avalando, que hubiera este 
tema de responsabilidad, de mitigar todo el tema de discriminación, yo creo que sería 
súper bueno para toda la gente de la comunidad que aún está en el closet, y en 
cualquiera no? o sea, a la mejor en sus trabajos, en su familia, eh, pero, este sería un 
brinco enorme no? cuánta gente no ve el deporte? Eh, me gustaría que siguieran esa 
línea y que, pues ya, pues muchos equipos yo creo que empezarán  a trabajar como 
las empresas no? El tema de difusión a la diversidad, eh, el tema de que hicieran 
campañas como la que está haciendo el América, que varios equipos también se 
enfocan en eso no? Y sabes qué me gustaría también? Que en la marcha hubiera 
equipos de fútbol eh, del Toluca, del Guadalajara, no sé, del Monterrey ahí marchando, 
y aunque no sean gays no? pero también dan un apoyo, dan el apoyo, o si ya salen 
compañeros pus van y apoyan al compañero, esto sería increíble también, poderlos 
ver en la marcha involucrados en todos estos temas sociales, el apoyo a la no 
discriminación, yo quisiera ver todo eso por parte de los equipos no? y como el tema 
de América, la verdad es que no le voy al América pero eh, sí reconozco la labor que 
están haciendo, y, por eso les doy un aplauso, y no digan que lo hice porque es el 
América, y no le voy al América. 

(Risas) 

ULI: Sí, tu secreto está a salvo, a salvo. 

ARA: Que quizá fuera más allá de simplemente cambiar tu escudo con los colores de 
la bandera, como muchos lo hacen no? Como hasta una estrategia de marketing. 

AL: Exactamente.  

ULI: Y, y bueno Poncho, eh, regresando un poquito a lo que decías de justo que en 
México se tiene esta mente cerrada no? O sea por qué crees que en México es así? 
O sea por qué crees que la población, la sociedad mexicana tiene esta mente tan tan 
cerrada? 

AL: Uy, sería difícil decirlo, bueno, uno lo dice porque obviamente estamos aquí en 
México y cuántas cosas no vemos no? Y cuántas cosas no hemos vivido, eh… 

ULI: Es tu opinión eh, es tu opinión o sea… 

AL: A comparación de otros países, pues, veo que, pus no avanzamos al mismo ritmo 
no? tanto, en muchos temas, pero enfoquémonos en esto, eh, no avanzamos a ese 
mismo ritmo de que la sociedad comprenda lo importante que es aceptar a todas las 
personas, creo que México se quedó con esta idea de, después de parejas 
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heterosexuales, que tienen que conformar familias, tener hijos, casarse, eh, este, 
estamos, están muy arraigados a esta idea, y, y también por el tema católico, dicen 
“es que es el pecado” y mucha gente te ve en la calle y te llama pecador, y que te vas 
a ir al infierno, y no te preocupa que no vas a estar en el cielo, no vas a ver a tu familia, 
infinidad de mensajes que puede haber acerca de eso no? pero se van por el canal 
religioso, este, estamos mal, y trato de entender a todo ese grupo no? porque a mí, a 
mi familia, yo sé muy bien lo que piensan acerca de eso, y, y pues trato también de 
decirles que no está mal ser como uno es, o sea, no puedes fingir ser una persona 
que no eres, eh, me sentiría más mal, me sentiría un pecador de verdad, no poder ser 
lo que soy, tener que ocultarlo, que ellos me digan eso no? que por ser gay no voy a 
ir al cielo, o sea, y, yo creo que así le pasa a muchos mexicanos no? que tienen esta 
idea en los gays son raros, las trans, todo esto. Inclusive ni siquiera saben no? lo del 
tema LGBT, qué significa, no tienen esa curiosidad, no quieren saberlo, y si lo saben, 
pus le dan la vuelta y lo tachan como algo raro, yo creo que tiene que ver mucho con 
el que, tienen sembradas ideas cerradas, o sea, todos nuestros antepasados eran 
muy machistas, en, pero de alguna manera hemos avanzado no? como el tema de 
que pues las mujeres ya dejaron de ser pus no sé, de ser muy controladas, de que no 
pudieran ni votar y todo este rollo no? obviamente vamos creciendo, pero para este 
tema yo creo que sí vamos muy lento y tiene que ver con el tema religioso, con, pues 
sí, creo que más que nada es eso, cerrados de ideas, de mente, y así es esto. 

(S) 

ULI: No, no te nos pongas triste eh, que nada más era una pregunta (risa) eh, bueno 
ya un poco en cuestión, vamos a regresar un poquito acerca de, quiero que nos 
cuentes como, en un año cuáles son los torneos, eventos, a los que asisten no? Como 
equipo, tanto internacional y nacional. 

AL: sí claro, todo, empezamos en enero, tenemos el Sim City Classic, es de Las 
Vegas, ese ya de ley vamos tres años seguidos a los que estamos asistiendo, después 
tenemos un torneo que varía entre Nueva York, Chicago, hacemos un torneo, un 
torneo internacional corto, eh, más adelante por el tema, bueno por las fechas de junio, 
julio, eh, marzo, abril, mayo, creo que mayo se tiene el torneo de Guadalajara (IC) Ay 
perdón, me brinqué uno, antes teníamos el amistoso de Querétaro, al cual vamos en 
semana santa, y bueno, creo que este año lo íbamos a cambiar, íbamos a ir a otro 
lugar, ay no me acuerdo a dónde íbamos a ir, pero regularmente ya íbamos tres años 
seguidos a Querétaro, sino iba a ser el mismo, peor después ya venía este, la copa 
de Guadalajara, copa de Guadalajara, la marcha que tenemos en Guadalajara, 
después, qué viene, pues me voy a brincar, es que a veces tenemos también torneo 
internacional de Gay Games, pero varía el lugar, y siempre estamos sujetos a ver si 
podemos asistir o no por el tema de las personas, pero sí lo tenemos contemplado, 
después tenemos la copa de la Ciudad de México, y cerramos con un amistoso que 
es en la “zorriposada”, un amistoso de zorritos junior, bueno, zorritos jóvenes contra 
zorritos viejitos, y este, cerramos con nuestra “zorriposada”, creo que sí, es el 
calendario si es que no me equivoco. Si se me llega a ir alguno, seguro Nico se los va 
a recordar. 

(Risa) 
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ARA: ¿Y tienen algún tipo de preparación para sus torneos tanto nacionales o 
internacionales? Porque nos decían esto de la psicóloga no? Y de todo esto, pero 
igual varía como el reglamento? O cómo, cómo le hacen?  

AL: Sí, bueno, obviamente el reglamento tiene, lo dejamos aparte cuando son 
entrenamientos, este, digo, sí es importante saber qué podemos, y que no podemos 
hacer, pero en los torneos por lo regular esto lo dan a conocer ya casi cuando estamos 
a fecha de participar, entonces es como imposible tener que acoplarnos a un 
reglamento que impongan en el torneo, pero la preparación física, la preparación 
técnica sí la hacemos, mmm, para ciertos torneos, no les voy a decir que para todos, 
no les voy a mentir, este, porque muchas veces nuestros jugadores pues no tienen el 
tiempo de dedicarle otro día, el horario, trabajan, estudian, no, los que van no siempre 
pueden juntarse, este, en un programa, pero intentamos sí hacerlo, por lo menos la 
mayoría no? por ejemplo el equipo de Las Vegas, la forma de prepararse fue crear un 
equipo de los que iban a ir a Las Vegas y ponerlo a participar, bueno, que compitiera 
en la liga de Azcapo, por ejemplo, y los demás pues ya se tuvieron que repartir en los 
otros tres equipos, peor pues este se quedó como el principal y tenía que dar la cara, 
es el que tenía que ser más fuerte no? o sea tenía que demostrar que es el que iba a 
ir a participar a París, entonces aparte de tener en Azcapo, nos inscribimos en una 
liga en Rosario (IC) donde nos apoyó ya la psicóloga deportiva también, nos preparaba 
para antes y después del juego no? cómo trabajar el tema de las derrotas, el tema de 
la concentración, el tema del compañerismo, unión, cómo es que tengo la 
comunicación con mi compañero defensa, con mi medio, con el portero, la forma en 
que debo dialogar con ellos no? también es muy importante. Todo eso nos enseñó la 
psicóloga, la verdad es que sólo nos apoyó es esa vez en el tema de París, yo sí les 
he dicho un consejo, que sería muy bueno que ella nos apoyara para más para más 
proyectos, porque me gustó mucho lo que nos enseñó, y podría aplicar para muchas 
personas, porque mejoraba el carácter de nuestros jugadores, y les digo a mis, a pues 
al grupo directivo les digo que muchos requieren que se les de unas nalgadas para 
que se acoplen, entonces yo creo que es fue muy bueno el programa de la psicóloga, 
y pus también trabajamos el tema de entrenamientos, aunque aquí ya es menor, la 
verdad es que ay, a cuarenta personas llevarlas a entrenar pues a veces es muy 
complicado, si de por sí los programamos y van llegando cinco seis, y es muy es muy 
triste que no puedan dedicar el tiempo, ni siquiera para confirmar que no pueden ir, y 
pues yo creo que también se los va a decir Nico, o sea pagarle a un entrenador pues 
sería como perder, perder porque nuestros jugadores a veces no tienen ese 
compromiso no? o no saben lo importante que es este, pues prepararnos para estos 
eventos, ellos piensan que pues ya juego y ya llegó al torneo y me acoplo  y ya, pues 
no es tan sencillo, o sea nos ha costado que el primer partido lo tenemos que perder 
porque tenemos que acoplarnos como jugadores, y o sea utilizamos nuestro primer 
partido para eso, para saber cómo movernos, cómo me comunico con él, y eso no te 
puedes dar el lujo en torneos así porque vas y son cinco o seis partidos a lo mucho y 
ya perdiste uno, ya perdiste puntos, ya (IC) no llegues a la meta y ya no calificamos, 
ay, es el coraje de siempre no? Que cuando no vamos preparados pues el primer 
partido siempre lo perdemos, pero sí es lo que hacemos. 
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ARA: (Risa) Empiezan perdiendo como despiste no, no lo vean de otro modo, para 
que todos se confíen y vámonos (risa) 

AL: Quisiera, sí nos pasó en Guadalajara, fíjate que ahí el primer partido lo perdimos 
como 12-0, o sea quedamos humillados, humillados, fue contra un equipo muy fuerte 
que estaba conformado por Azcapotzalco y otro, otro equipo no me acuerdo cuál, pero 
era el más fuerte, o sea, se veía, 12-0 pues nos dejaron así, o sea wow, y nos, 
utilizamos ese para acoplarnos aunque no funcionó mucho, pero en el segundo partido 
ya pudimos tener una mejor comunicación, supimos qué cambios íbamos a aplicar, ya 
hubo una estrategia, ya platicamos más, y de ahí en adelante, y ese sí fue un torneo 
largo, sí tuvimos como ocho nueve partidos, todos los ganamos, llegamos a la final 
otra vez contra este equipo o sea el primerito que nos ganó 12-0 y le ganamos, le 
ganamos y fue en penales porque pudimos eh, pudimos empatar, entonces creo que 
quedamos 3-3 y ya nos fuimos a penales y ah, o sea, fue un súper nervioso ese partido 
y pues también está el video en facebook de, el de, de este, de los penales, y sí fue 
cardíaco también no? y la forma en que celebramos cuando se ganó o sea, algo 
impresionante wow, no lo esperábamos y de hecho pues si no? fue la mentalidad ya, 
cuando ya supimos ya estábamos acoplados, que ya podíamos hacer algo bien, ya 
podíamos darle batalla a ese equipo, pero precisamente eso es lo que queremos 
mitigar, o sea ya no queremos (IC) partidos en donde nos comuniquemos, o sea ya 
deberíamos llegar preparados. 

ARA: Sí, se ahorrarían muchísimo, se ahorrarían un buen, pero, en este, en estos 
torneos, ¿qué clase de, no sé, trofeo, reconocimientos, les entregan?, ¿y ustedes han 
llegado a venir con alguno? 

AL: Sí, eh, por ejemplo en este Guadalajara sí nos dieron un trofeo así enorme, 
enorme, enorme y nos dieron medallas, este, no todos los torneos son iguales, la 
verdad es que si sí varía, la mayoría lo que da son medallas, bueno aquí en la Ciudad 
de México es más, es más sencillo que te otorguen este, un trofeo pequeño, mediano, 
grande, pero sí, sí lo dan, en los internacionales es donde sí de plano es puro pura 
medallita, pero también lo entiendo o sea, también no puedes cargar con un trofeo 
gigante en el aeropuerto, meterlo en la maleta, no lo puedes doblar, o sea, es 
complicado y lo entiendo no? pero si sí aquí en México sí se maneja mucho pues ya 
pues este, desde antes todos los equipos manejan como el trofeo no? se toman sus 
fotitos con él, nosotros también eh o sea, ahí van a ver muchas (IC) 

ULI: Pues claro que reluzca, que reluzca pus pa que los ganan no? Y  por ejemplo, de 
todos estos eventos que mencionas, eh, nos podrías comentar como quiénes son los 
patrocinadores no? por ejemplo me imagino quiénes patrocinan los Gay Games, eh, 
quienes patrocinan la copa de la Ciudad de México, no sé si sepas cómo quiénes. 

AL: Mm, por ejemplo de la Copa, el mayor apoyo que se ha tenido son de las alcaldías, 
o sea, ahí sí ellos buscan los medios para proporcionarte eh, incluidos hasta los 
alimentos han dado ahí este un pequeño sándwich, una torta, un jugo, ellos son los 
que ponen un poco más, pero por ejemplo también tuvimos am, una marca de 
condones, ay no me acuerdo si era Prudence que también estuvo ahí en el programa 
social otorgando condones, em, hubo una revista no me acuerdo el nombre que 
también patrocinó las mochilitas que siempre damos en la Copa LGBT, am, que otros 
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patrocinadores tuvimos (s) bueno de la copa son los únicos que recuerdo, ahí no 
recuerdo más. Tuvimos Gatorade pero no supe qué patrocinador dio, ah no, fue un 
alcalde o algo así, eh no sé si de los internacionales también me preguntaste o o era 
un ejemplo. 

ULI: Sí, también de los internacionales si supieras no? O si los pudieras decir 

AL: De los internacionales, a ver si me acuerdo (s) Gay Games (s) híjole ahí sí te voy 
a quedar mal, no me acuerdo de los internacionales, pero sí había muchas marcas, 
ahí sí obviamente tienen apoyo de patrocinadores, se han dado el tiempo de 
buscarlos, ah, si no mal recuerdo estaba Nike, estaba eh, Gatorade… sí había varios 
importantes pero así que los tenga en mente, se me va, no tengo muy buena memoria. 

ARA: A ver horita, siguiendo aquí trabajando tu memoria, este, muchísimo más, en 
cuanto a los medios de comunicación ¿ubicas por ahí algunos que cubran los eventos 
nacionales, internacionales?  

AL: Mmm, no, no los recuerdo, sí por ejemplo en las copas, bueno por ejemplo en las 
de aquí de Ciudad de México sí han tenido grabaciones, pero no, es que nunca van 
para marca, no, no, no los ubico. 

ULI: No, no te preocupes, no te preocupes 

AL: Perdón 

ULI: Oye, lo que pasa es que ya vamos a la parte final de la entrevista, son doce 
preguntitas, pero son acerca ya como más personales no? más encaminadas como 
contigo, con tu orientación sexual, entonces no sé si tienes algún problema con que 
las hagamos. 

AL: No, ninguno. 

ULI: Ya son, ya es lo último eh, ya son doce preguntas  

ARA: Ya casi te dejamos ir, ya casi 

ULI: Sí, ya casi terminamos porque sí ya o sea, entiendo, muchas gracias, bueno  

AL: No se preocupen, es muy ameno 

ULI: Ok 

ARA: Ay gracias 

ULI: Vamos a empezar con por ejemplo, con la pregunta de ¿tú cómo te identificas 
Poncho? 

AL: Yo cómo me identifico… pus soy una persona gay, eh, abiertamente, am, no sé si 
te refieres a qué más am 

ULI: Sí o sea eso no? tú como persona cómo te identificas tanto orientación sexual, 
identidad de género, gustos, este atributos que tú identifiques en ti y que te gusten 
no? todo eso 
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AL: Pues sí, abiertamente soy una persona gay, eh, que hoy en día ya no tiene miedo 
de expresar lo que siento ya sea en el ámbito laboral, en el ámbito cotidiano, aprendí 
mucho que es malo llevar am, eh, ideas que no son tuyas, uno tiene que vivir su vida, 
no es la de nadie más, aprendí eso y disfruto mucho haciendo lo que yo quiero que 
está bien para mi. 

ARA: ¿Y cómo fue todo este proceso para reconocerte como una persona gay? 

AL: Uh, sí fue un poco largo, la verdad es que, a ver si no los aburro tanto 

ARA: Nooombre, tú échale. 

ULI: Nooombre tú échale, échale.  

(Risa) 

AL: Yo, am, hoy les puedo decir que abiertamente ya digo que soy gay con mis amigos, 
con mis compañeros de trabajo, y ya no me da miedo, pero antes buscaba pues que 
no se viera evidente, que no me etiquetaran como un gay que me hicieran menos por 
eso, pero ¿por qué? o sea yo desde mi adolescencia sufrí algunos temas de 
discriminación con compañeros de la escuela, secundaria, inclusive, bueno, el tema 
de trabajarlo con mis padres fue complicado porque ellos, sí lo admiten que es lo peor 
de todo, son homofóbicos que, y, la idea de hablar así con ellos de estos temas es 
súper complicado, y todo viene desde la primaria, o sea, cuando yo iba en quinto, 
sexto, tuve un compañerito que era mi súper amigo, o sea, se llamaba Abraham, y 
con él iba a todas partes, jugábamos, me invitaba a su casa, y sí veía en él algo 
diferente porque cuando íbamos a su casa él jugaba con muñecos, muñecas y yo 
agarraba su carrito de Hot Wheels y así no? y, pero no me parecía extraño, o sea en 
ese, en ese edad no te haces esas preguntas, simplemente era mi amigo y pus ya, 
equis si quiere jugar con muñecas pus que juegue. En la escuela nos llegar… 
estábamos con un grupito de amigos así bien cotorros diciendo “¿quién no ha besado? 
¿quién no ha besado?” y así, sintiéndose bien grandes no? este, llegaron con mi 
amigo Abraham y le dijeron “¿tú has besado?” y él dijo “no” y se empezaron a burlar 
de él “ay cómo crees” y así, y dijo “eso lo soluciono fácil” agarró y de una forma así 
súper rápida puso una mano en mi boca, me besó, bueno besó su mano y se separó 
y quitó la mano así súper rápido no? y algunos así se quedaron así de pues “qué pasó, 
por qué por qué hiciste eso, qué les está pasando” y otros se empezaron a reír, la 
verdad sí mi reacción fue de reírme o sea yo dije “ay eres un menso cómo se te 
ocurre”, y ya, o sea hasta ahí quedó no? y pues resulta que al otro día me mandan  a 
llamar a la dirección y estaban mis padres ahí con la directora, ay, pues la directora 
empezando a hablar no? de que yo este, había hecho algo inmoral y que eso no 
estaba bien visto en la institución, y que un niño no podía estar besando a otro niño, 
mm, a lo mejor en ese momento no lo capté pero sí muchos años después dije “qué 
estupidez estaba diciendo esa directora” o sea por dios, o sea, tantas reacciones que 
se pudieron haber tenido de esos comentarios, y pues mis padres cómo reaccionaron, 
pus peor no? a mí ni siquiera me dejaban o sea, el tema de respeto, no le puedo 
contestar a mis mayores, no, no me dejaban ni siquiera aclara la situación porque ellos 
se fueron con toda la idea  de que sí nos besamos y que apasionadamente, y que yo 
estaba ahí involucrado, o sea ni siquiera yo fue mi reacción el beso o sea, equis no? 
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pero bueno, mis papás o sea me dejaron un gran mensaje ahí no? de que tenía que 
callar, de que lo que hice estuvo mal, de que buscaban ya por ejemplo, no sé, ya me 
paraba de cierta manera no? ponía mis manos así y mi mamá me decía 2no puedes 
estar así, eso es de niñas” y, o sea, tu propia familia te empezaba a sembrar cosas 
que estaban mal y pasando etapas, la secundaria yo trataba de ser un niño hetero, y 
algunas cosas obviamente se me iban porque era mi forma de ser, y algunos amigos 
sí de, sí llegaban a intuir o compañeros no? porque no eran amigos, pero sí decían 
“ay el gay de Poncho” a lo mejor en son de burla pero son cosas que sí te van 
afectando al paso de los años, como cometí errores, o sea obviamente como 
adolescente ya, cometí el peor error que es intentar am, complacer a tus padres, 
pensar que la vida puede ser así de bonita como ellos la pintan y que nietos, ya saben 
como es esa idea de los padres que, ay, uno los ama tanto pero cuánto daño pueden 
hacer, o sea, me, los sigo amando, este, pues me acepté después de todo esto cuando 
me di cuenta que yo tenía que vivir mi vida, o sea mis padres no van a estar conmigo 
ahí hasta que yo me muera, o sea, evidentemente eso no, pero la felicidad era para 
mí, no tenía que buscar la felicidad para nadie, este, y eso lo descubrí ya muy tarde, 
a mis veinti tantos años, o sea, mm, me pareció en algún momento que perdí mucho 
tiempo no? que de chico pude trabajar muchas cosas, pude conocer más, que ay, que 
perdí, que perdí todo ese tiempo por intentar complacer a mis padres; me di cuenta 
hasta que descubrí que no era feliz con una chica, que no era lo que yo buscaba, o 
sea ya de repente cuando estaba casi casi así comprometido fue cuando reaccioné y 
dije “no, es que esto no es mi vida, esto, esto no lo quiero para mi” y fue en el momento 
del pum, me separé de mi familia, o sea, dejé la casa, porque ya trabajaba, y dije ya 
o sea de aquí ya era mi vida, ya no me van a manipular mis padres, ya no es lo que 
ellos quieran, va a ser lo que yo quiera, y aprendí también muchas cosas, porque 
obviamente pues nunca había vivido solo, eh, o sea, aprendí a ser responsable 
conmigo mismo, a administrarme, pero empecé a vivir, si, no me arrepiento de 
haberme salido de casa y hoy en día ya no he vuelto a vivir con ellos; si los visito, sí 
los veo, sí los estimo, sí los amo, pero ya vivir con ellos obviamente no porque no me 
dejarían ser como yo soy, y no por eso no los dejo de amar no? pero tengo que seguir 
mi vida. 

ULI: Claro Poncho, este, aquí estamos eh, o sea, este si quieres llorar eh puedes 
hacerlo, o sea nosotros, o sea vemos como como compás no? O sea no, nuestra 
intención no es hacerte sentir mal, si quieres este, cuando estás en todo tu derecho 
de decirnos “sabes qué, ya hasta aquí, ya no quiero hablar” no? Si te llegas a sentir 
mal háznoslo saber, eh (ic) ¿estás bien? 

AL: Sí, estoy muy bien gracias por todo ese apoyo. 

ULI: Bueno, eh, bueno entonces la siguiente pregunta sería ¿para ti qué significa ser 
este, gay no? para ti qué significa?  

AL: Para mí significa libertad, para mi significa amarte a ti mismo, o sea, ay, es que 
yo, saben siempre he tenido un conflicto con el tema de la etiqueta, o sea, y sí a lo 
mejor ya no escuchas esos comentarios, no vas por la vida diciéndole a la gente “soy 
gay”, ni los heteros diciendo por ahí “soy hetero”, no debe, no debería pasar no? pero 
mm, pus para mi ser gay es ser yo mismo, no, no ser la persona que no debería de 
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ser, no esconderme, y ser una persona fuerte, yo creo que si algo he aprendido de 
pues de ser gay es que puedo aguantar muchas cosas, porque sí o sea todos vivimos 
temas de discriminación, yo los viví en algún tiempo cuando era chavito, o sea más 
joven obviamente, eh, tuve una pareja, estábamos en un parque y nos dimos un beso, 
un beso, resulta que cinco minutos después llegó una patrulla, nos subió y nos dijo 
que estábamos haciendo un acto inmoral, que lo habían reportado en una casa al lado 
del parque, y que pues que nos iban a llevar a la delegación e iban a llamar a nuestros 
papás, y nos iban a acusar de lo que estábamos haciendo, este, pues que si éramos, 
bueno en ese entonces, pues obviamente, eh, seguimos con ese mismo tema no? la 
gente cerrada. Nos quitaron, para no llevarnos, nos quitaron nuestros celulares, 
nuestro dinero, y nos dijeron que si volvíamos a hacer eso pues era más fácil que ellos 
nos pusieran unas faldas y nos dejaran en, caminando sobre las calles, ah, me pareció 
tan repugnante él, la acción que tuvieron esos policías y les juro de que desde ahí le 
tengo miedo a la policía, no le tengo confianza, mm, no me dieron esa confianza, me 
dieron temor, me dieron o sea todo el tema de desconfianza lo tengo por eso, porque 
ellos no supieron manejar esa situación no? o sea desde ellos eh, les parecía mal, eh, 
y eso de las faldas o sea por dios, y es, no termina ahí no? o sea también aprendí 
muchas cosas de eso, soy fuerte. También en otra ocasión con una pareja íbamos 
caminando en la calle del centro tomados de la mano, y de una ventana abrieron y 
nos dijeron “par de jotos, váyanse de aquí” y nos aventaron huevos, mm, pues ya 
sabrán cómo fue no? pero de todo esto aprendes, o sea ya adelante te das cuenta de 
que ciertas cosas ya no te afectan, de que si te alguien va y te grita “joto” o sea ya 
dices pus, ya he vivido esto y no me vas a hacer menos, y o sea hazle como quieras 
no? soy como soy y no voy a dejar de serlo, y soy fuerte, siempre me repito eso cuando 
paso por una situación así, de que me están discriminando digo “soy fuerte” , cuánto 
has pasado, o sea que has vivido, ya, y lo digo, y también me pongo a pensar en 
tantas cosas que han pasado otros compañeros y digo a la mejor no se compara con 
lo que yo viví no? lo de ellos es todavía más fuerte, y digo entonces órale, usted no se 
puede achicopalar por algo así, la vida sigue y tú tienes que seguir siendo como eres. 

ARA: Sí, nombre,  y es que no es no es cosa de comparaciones tampoco no? O sea 
es como de has pasado por mucho y eres fuerte y eres chingón, entonces que chido, 
que chido.  

ULI: Venga Poncho tú eres fuerte. Y bueno, justo regresando un poco a lo que 
comentas de las etiquetas, eh ¿te sientes parte de la comunidad LGBT? 

AL: Sí, me siento parte de esta comunidad, y lo veo y estoy aquí por, precisamente 
por toda esta lucha eh, pues lo que he vivido, por lo que he visto que han vivido más 
personas, eh, me adoptó como parte de la comunidad, no estoy muy agusto con eso 
de etiquetas, pero entiendo que tiene que pasar no? por todo lo que se maneja, o sea, 
entiendo perfectamente porque se da, pero sí, sí estoy como parte de la comunidad, 
es por el apoyo a todo lo que podemos trabajar, y lo que estamos trabajando en ser 
visibles, en que nos respeten, en que tengamos derechos, ya nos podemos casar (IC) 

ULI: Sí, ya podemos hacer muchas cosas.   

AL: Sí tengo las ansias de casarme. 
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ULI: Ay.  

ARA: Sí, nos invitas igual a tu boda. 

ULI: Nos invitas igual a la (risa) nosotros ya aquí invitándonos, este… 

ARA: A todo. 

AL: Dejen que me lo propongan y ya después claramente están invitados (risa). 

ULI: Es más te ayudamos a conseguir uno, esté (risa) pero bueno ya regresando un 
poco, eh, ¿por qué te causan conflicto las etiquetas no? bueno dijiste como que no te 
agradaban mucho ¿por qué? 

AL:  Sí, porque, es que para mí sería más fácil, o para mí sí es fácil llegar con una 
persona y ver a una chica que es trans, no voy y le preguntó “oye qué eres?”, o sea 
yo voy y platico con la persona y tengo una empatía y eso es lo que yo dejo en último 
término, o sea no me importa lo que eres, no me, o sea, tus gustos, o por qué etiqueta 
los gustos a la a la orientación sexual, o sea ¿por qué no nos etiquetan por elegir no 
sé, los colores obscuros o los colores claros? O sea, tendría que ser tan sencillo como 
eso, o sea no podría haber unas etiquetas, yo sí estoy en contra de eso, porque 
respetémonos como personas, como seres, o sea, por eso me causa mucho conflicto, 
pero ay, eso, también la gente de la comunidad como como lo expresa no? o sea 
también una forma de identificarse, una forma de darse ese sentido de pertenencia a 
lo que son, o sea, por eso te digo que entiendo, entiendo perfectamente por qué la 
etiqueta, solo no me gustaría que existiera, cosas, así es la vida  

ARA: Al final es parte de 

AL: Sí, al final es parte de 

ARA: En cuanto a Zorros, ¿cómo influyó?, ¿cómo llegó esto a tu vida?, ¿cómo pues 
sí cómo influyó en tu vida como persona LGBT? 

AL: Uy, sí influyó demasiado, la verdad es que cuando llegué a Zorros era una persona 
así súper tímida, súper cerrada, o sea, no fácilmente hacía amistades, no compartía 
mis gustos, no era una persona muy sociable, pero Zorros, en Zorros pude desarrollar 
muchas habilidades, entre ellos el poder escuchar a la gente, y se me dio tan natural 
que de verdad, hoy en día me sorprende mucho que todos los zorritos me busquen 
cuando tienen un problema, y no lo hago por caerles bien, la verdad es que me 
preocupa, me preocupa mucho que cómo estén ellos, si alguien está llorando ay ya 
estoy llorando yo pero qué te pasa cuéntame, en qué te puedo ayudar, y fue así como 
pus muchos me adoptaron como el ser el ser más tierno, a lo mejor ya no porque ya 
hay personas más chicas en el equipo no? pero sí nunca dejé esa conexión con ellos, 
de hecho si llegan a ir un día a las canchas, cuando todo esto se normalice, van a ver 
que a muchas personas del equipo les llegó y les doy un abrazo muy caluroso, porque 
los siento parte de mi familia, porque sé lo que han vivido, porque los escuché, les 
pude de alguna manera dar un consejo, eh, los vi llorar, los vi sufrir. Zorros me permitió 
ser una mejor persona, no sólo conmigo, sino también con los demás, y esto lo estoy 
diciendo fuera del ámbito deportivo no? porque pus ahí ya creo que ya está de más, 
ya conocen toda la historia, ya saben muchas cosas, pero si no nunca los abandonó, 
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y doy la cara por ellos, es cosa que me costaba mucho trabajo hacer no? o sea yo era 
que pues voy a ver por mí y porque me importo, porque me quiero, pero el ver que 
otra persona está sufriendo, también me causa mucho conflicto y siendo tan 
allegados, eh, vernos cada fin de semana sí se vuelve algo muy familiar, sí se vuelve 
algo muy familiar entonces desarrolló muchos sentidos en mi persona: amabilidad, 
empatía, comunicativo, pus soy hasta como un psicólogo ahí también, entonces no 
me quejo, la verdad  es que lo seguiré haciendo hasta que pueda, y sí Zorros fue una 
catapulta para mí no? y también fue parte de aceptarme como soy dentro de todos los 
ámbitos; cada fin de semana podría ser el, la persona que yo quería y lo dije, lo dije 
ahí, o sea no quiero ser la persona quien soy sólo los fines de semana, quiero serlo 
todos los días, y pude, o sea la verdad es que Zorros siendo una familia y ya cuando 
me juntaba con ellos, tienes otra actitud que cuando estás solo, cuando estás solo 
como que te retraes, como que te sientes disperso, y yo siempre lo he dicho, o sea la 
unión hace la fuerza, o sea cuando estoy con ellos siento mucho valor, o sea siento 
que puedo hacer cualquier cosa, y trataba de enfocarme en todo eso no? no estaba 
con ellos y decía “tengo una gran familia que me apoya, que espera que sea como 
soy, entonces así también voy a ser así”, a aprendí demasiadas cosas en Zorros, y 
sigo aprendiendo, sigo aprendiendo muchas cosas no? eh, y espero seguir creciendo 
como persona, que creo que sí lo, sí lo he logrado gracias a Zorros. 

ARA: Ay Poncho yo quiero ser parte de tu familia adóptame (risa). 

AL: Claro que sí. 

ULI: Ay, ahí va de arrimada, ay. 

ARA: Ay güey. 

ULI: Yo también, yo también ya iba a decir lo mismo, entonces (risa). 

AL: Yo los adopto, no se preocupen.  

ARA: Ay sí por favor, este… 

(Risa) 

ARA: en cuanto a ser un jugador de fútbol ¿cómo es ser, justamente, un jugador de 
fútbol LGBT en, o sea… No espera, está mal hecha… ¿cómo es ser un jugador LGBT 
en el fútbol? 

AL: Bueno mira para mí no fue complicado, o bueno a lo mejor es… bueno a ver te 
cuento. Yo empecé a jugar en ligas heterosexuales, de hecho de niño no me gustaba 
el fútbol, no no no podía no podía estar en una cancha de fútbol; mi papá me llevaba 
a sus partidos y él mismo notaba que no me agradaba y, pus, perdí un cariño ahí con 
mi papá porque él estimaba mucho el fútbol no? Ya de repente ya no me llevaba 
porque yo no quería ir. A los quince años, empecé a jugar con amigos en la 
preparatoria, y eso porque me obligaban no? Decían “ay no sabes jugar? Ponte de 
portero, esté ahí tapa lo que puedas”, yo decía “ay no” y yo lo hacía por el tema social 
no? “debo socializar, debo tener amigos, órale, me quedo aquí”, este, y ya recibía 
balonazos y todo, y de repente me aburrí de ser portero, dije “pero por qué a ver vamos 
a probar otro” y ya les decía “déjenme ser esto, déjenme ser defensa” o algo así, me 
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dieron el chance y resulta que pus en ese entonces yo era joven y muy veloz y pus 
anticipaba todos esos balones, (IC) y pues me llegó a gustar, o sea le empecé a tomar 
gusto, a lo mejor no tenía la técnica, pero sí no dejaba que alguien recibiera un balón, 
le quitaba el balón muy fácil y la botaba no? la volaba, pero eso, ellos decían “ay bueno 
no pasó, está chido, órale” y después empecé a jugar en ligas con mis primos, mis 
primos son heterosexuales y íbamos también a ligas tradicionales y pus aprendí un 
poco más, un poquito más el tema técnico no? como que seguía manejando lo mismo, 
pero seguía manteniendo ese mismo ritmo, ya con ellos fue precisamente cuando me 
fracturé el pie y pues tuve la historia con Zorros, pero en Zorros sí pude dominar ya 
más técnica, y a aprendí mucho de jugadores de nuestra comunidad, cosas, y fue o 
sea fue padre porque absorbí muchas cosas de ellos que no puede absorber de los 
de los heterosexuales, de mis primos, de mis amigos no? o sea tantos años que estuve 
con ellos y no pude, pero en Zorros sí, o sea sí  tuve la oportunidad de crecer en este 
ámbito deportivo, porque yo considero que llegué como si no supiera jugar, pero ellos 
me dieron la confianza, y desde el principio le eché muchas ganas, el tema de ser un 
jugador gay en, sí lo disfruto más, te voy  a decir por qué, porque al momento de 
celebrar, sencillamente en las ligas tradicionales pues sólo vas y dices “uhh” sino 
“chido” y (risa) y en las ligas gays pues no inventes, metieron gol y yo estoy gritando 
“ahh” estoy bailando y bufando y es tan liberal, la verdad es que ser un jugador así, 
pues es que soy la persona que quiero ser, o sea, eso me da la libertad, ser jugador 
gay, creo que es lo bonito, o sea no cambiaría eso, es algo que no pude tener en las 
ligas tradicionales, y que también respeto mucho, o sea esas ligas son fuertes, son 
muy fuertes, pero me dejó más las ligas de la comunidad, y me quedaría con el jugador 
gay porque es como es y es muy bueno, y hoy soy titular indiscutible, no me pueden 
sacar (risa). 

ULI: Y o sea ya estás comprometido, ya no te puedes salir de ahí Poncho. 

AL: Sí, ya no, por nada. 

(Risa) 

ARA: No, tenemos que ir, te quiero para mi Cruz Azul. 

ULI: Ay no, ay no, no no, me lo vas a salar. 

(Risa) 

ARA: Ay cállate.  

ULI: Bueno ya, eh, una pregunta que creo que es muy importante eh, ¿para ti qué 
significa ser parte de Zorros, no? 

AL: Para mi significa mucho, muchísimo, para mí, yo, fui parte de la creación de 
Zorros, estuve en ese momento, estuve en el momento de la decisión del nombre, 
estuve con los que iniciaron, que ahora sólo somos dos, pero tuvimos, mantuvimos 
esa misión, esa visión de poder crecer, de, de transmitir mensajes, ya se convirtió en 
una casa, en una segunda casa para mí, el proyecto de vida, y sí lo digo así, es un 
proyecto de vida que no voy a dejar, que fue, es muy lindo tener porque hay muchas 
cosas que todavía se pueden trabajar, pues lo que significa Zorros pues es tan grande  
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que a veces creo que no es, no es tan posible percibir, en algún momento por 
enfermedad tuve que salir un poco de Zorros, no lo dejé (IC) y tuve que mantener 
reposo, este, en esa ocasión tuve que irme a Veracruz y allá lejos de Zorros sí me 
dolió tanto o sea, es de verdad es como si mantuvieras una relación y de repente pum, 
te abandona por un tema no? pero el, me pone muy sentimental el hecho de pensar 
que pudiera dejar Zorros, o sea, no puedo dejar por todo lo que significa, por todos los 
que están ahí, por todo lo que se ha trabajado, yo creo que es un pilar importante para 
mi vida, para mi vida, y siempre lo he dicho, yo tengo estructuras, una es la familiar, 
tengo a Zorros, tengo a Zorros, y pues obviamente la otra es la amorosa no? tengo 
esos tres que no me pueden faltar nunca, y sí, cuando estoy fuera de Zorros lloraba, 
lloraba porque pues los extrañaba, porque quería estar ahí apoyándolos, sí fue sí fue 
difícil para mí dejarlos por un tiempo, y hasta eso intenté regresar de volada, dije “ya 
quiero estar allá con ellos”, sí es un tema importante para mí, y vale mucho, vale más 
que el oro, o sea para mi es todo. 

ARA: Sí, no puedes dejar a Zorros porque no te hemos visto jugar, entonces no pérate, 
todavía no. 

ULI: Exactamente, hace falta que te grabemos, que te hagamos la sesión de fotos, 
entonces mmm… 

(Risa) 

AL: Claro. 

ARA: No, ni se te ocurra todavía, pero ¿qué es lo que te motivó a quedarte después 
de tu primer partido? 

AL: Qué es lo que me motivó, me motivó el empeño que le ponían los jugadores que 
estaban dentro de esa cancha, la verdad o sea yo cuan cuando fui dije “voy a unos 
partidos de práctica y me voy”, dije no pienso quedarme o sea, sí iba con esa idea, y 
cuando los vi jugar, el empeño que le ponían, las ganas, tan aferrados, no tenían esa 
técnica, pero tenían las ganas, o sea te quitaban el balón porque te lo quitaban, y no, 
perrísimas, y lejos de causarme no sé, este, extrañeza, fue que le tomé un sentido a 
eso, o sea, ellos le ponían un compromiso enorme al jugar en esa liga, y vi un 
compromiso mucho más grande que en ligas tradicionales, y dije “aquí puede pasar 
algo” y decidí quedarme otros partidos, y después toda la vida. 

ARA: Ay qué bonito deberas, yo, pero tengo una duda, ahorita, hace rato que estabas 
diciendo en la pregunta creo que la anterior o la anterior, ¿eres de Veracruz? 

AL: No, tuve que irme a Veracruz por unos familiares que vivían allá, y el clima 
satisfacía más mi salud, entonces tuve que estar allá, pero no, soy de aquí de la 
Ciudad de México 

ARA: Ah ya 

AL: Bueno del Estado, del Estado de México 

ULI: Del Valle de México 

AL: El Valle 
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(Risa) 

ARA: Ay sí, chócalas eh, chócalas. 

ULI: Ay. 

ARA: Ay pues qué crees, que por fin ya acabamos. 

ULI: Ya terminamos. 

AL: Se me hizo muy corta (risa). 

ULI: Ay no inventes. 

ARA: A ver otra de tres horas. 

ULI: Ajá, esta, bueno hicimos dos horas, veintiuno, entonces sí está larguita, pero no 
sé, te gustaría comentar algo más? Agregar algo más? Eh, cómo te sentiste? Te 
agobiamos? 

AL: No, la verdad es que me sentí, me sentí muy cómodo, me agrada mucho, y yo sé, 
no los conozco en persona pero me agradan demasiado, ya hasta estamos 
comprometidos para la “zorriposada”, si hay una boda 

ULI: Sí claro 

AL: Ay ya estamos bien apuntados, pero sí soy, estoy contento de haberles eh, podido 
expresar todo esto que siento eh, todo lo que pues se ha vivido como parte de Zorros, 
como parte eh, mi vida personal, yo sé que toda esta información les puede servir, 
digo, lo poquito que puedan cachar que sea importante, pues tómalo, o sea, yo sé que 
es un proyecto para ustedes 

ULI: Para nosotros, también es para ustedes, para los Zorros. 

AL: Para nosotros exactamente, es un proyecto y como tal también hay que aprender 
cosas nuevas no? De todo esto se aprende y hay que sacar todo lo positivo, nunca 
quedarnos con lo negativo, y aprender de lo negativo exactamente 

ULI: Justamente y nosotros agradecemos la confianza que nos tienes, porque 
obviamente toda esta información que nos das es confidencial, es  de uso exclusivo 
para nuestro trabajo, entonces muchísimas gracias por ese voto de confianza Poncho, 
y gracias también por abrirnos este, pus ora sí que tu ser, porque o sea el hecho de 
que nos cuentes todo lo que eres, todo lo que piensas, etcétera, es valiosísimo no? 
entonces muchas gracias eh, no sé Ara ¿te gustaría agregar algo? 

ARA: Gracias también por invitarnos a todos lados. 

ULI: Ah sí, nosotros bien apuntados (risa). 

AL: Ya, ya los veo en los torneos, en los eventos. 

ARA: En la boda. 

(Risa) 
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ARA: Aquí estamos eh. 

AL: A la boda si no pueden faltar eh, ahí sí los voy a invitar. 

ARA: No, vamos a ir a todo, aunque no nos inviten. 

ULI: Al recalentado, ahí, con nuestros tuppers. 

ARA: No, a lo que sea, no peor en serio muchas gracias, de verdad. 

ULI: En serio gracias Poncho. 

AL: No, de que. 

ARA: Yo te quiero de director técnico en mi Cruz Azul, yo ya voy a hablar con todo lo 
que sea necesario. 

AL: (risa) eso, yo encantado. 
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No. 18 
 
DATOS GENERALES 

Entrevistador/ 
Observadores 

Entrevistado(a) Duración  Fecha/Hora Plataforma Claves de 
símbolos 

Alejandro 
(ALE) y 
Lucero 
(LUC) 
----------- 
Aranza 
(ARA) y 
Ulises (ULI) 

Nicolás 
(NICO) 

4:13:00 
min. 

4/julio/2020 
------ 

12:00 hrs. 

Zoom 
 
 

Silencio (S) 
-------- 
Incomprens
ible (IC) 
-------- 
Interrupción 
(IN) 
 

 

Observaciones 

Inició a las 12:00 p.mm y terminó aproximadamente a las 4:30 p.m. 
 

 
ENTREVISTA 

 

NICO: Hola qué tal. Soy Nicolás Pineda, tengo 32 años, soy ingeniero en 
telecomunicaciones y pertenezco al equipo Zorros LGBT. Participo en la parte de 
fútbol como defensa y en la parte de atletismo como atleta de 400 y (IC) metros planos. 

ALE: Ok. Muchas Gracias Nico. Déjame iniciar con esta pregunta. En otras 
conversaciones ya nos has platicado cómo fue que se formó el equipo y todo eso, 
pero ¿cómo fue y cuándo fue que ustedes se conocieron, el Equipo Zorros y tú 
también cómo fue que te integraste o empezaste a practicar el deporte? 

NICO: Bueno el deporte ha estado en mí desde pequeño. En tanto deporte de 
rendimiento físico digámoslo así, como otro tipo de deporte como el caso del ajedrez. 
Me acuerdo de chiquito siempre iba a correr eh… sólo, no estaba en un equipo ni 
nada, entonces desde la primaria tengo recuerdos de que yo iba a correr a una cancha 
que estaba muy cerca de casa, y mi papá también eh... siempre me inculcó la parte 
del deporte. Me inscribió en cursos de ajedrez (S) También de repente cuando era 
niño él iba a correr y yo estaba ahí con él. Y algo que he notado también es que 
muchos en mi familia, primos y tíos también practican atletismo, entonces yo creo que 
es entre familia eh… inicialmente a mí me gusta el atletismo, pero con el paso de los 
años pues también fui probando otros deportes. Estuve en Lima Lama que es un 
deporte de artes marciales, como por unos ocho meses y pues de repente también 
conocí el fútbol. El primer acercamiento que tuve con un equipo fue en 2012 con un 
equipo que se llamaba Tri Gay, ahí… yo busqué en internet, me apareció ese equipo 
y se me hizo muy interesante porque era para chicos gay, entonces quise ir como que 
para conocer y todo, me gustó mucho el equipo y desde ahí pues empecé a practicar 
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el fútbol tal cual como equipo. Después por algunas circunstancias ese equipo se 
deshizo, en 2013, pero yo ya había hecho ahí amistad con varios de los jugadores, 
entonces nosotros quisimos seguir jugando, aunque ya no fuera como Tri Gay y nos 
invitaron a participar en una liga de fútbol para deportistas LGBT, existía en 
Azcapotzalco en la Ciudad de México y bueno es cuando nos invitan a la liga, y vamos 
a jugar, y… inicialmente nos llamábamos Dragones, duramos así como un torneo nada 
más y ya después este decidimos ponerle Zorros al equipo. Es a grandes rasgos cómo 
fue el inicio de la parte deportiva de mi vida y cómo llego a Zorros. 

ALE: Ok Nico. Y por ejemplo mencionas algunas personas que eran tus amistades en 
Tri Gay para conformar el equipo Zorros, este ¿quiénes son esas personas y aún 
conservas contacto con ellos o ellas? 

NICO: Sí, e inicialmente con quien más hice amistad fue con Arturo Ramírez y había 
otro más que inicialmente tampoco estuvieron en Zorros, pero después se fueron 
integrando al paso de los años, recuerdo a “Pollo”, todos le decíamos “Pollo”, también 
estuvo otro chico que era heterosexual, que en un inicio nada más jugaba en Tri Gay, 
ya después de un año se incorporó también a Zorros, a José Alfonso, a “Ponchito” 
también, él llegó directamente a la liga de Azcapotzalco cuando ya estábamos así 
como Dragones , pero si también tuvo algunos partidos ahí con Tri Gay, antes de que 
se deshiciera por completo. Pero el principal fue Arturo Ramírez, con quien más hice 
amistad y con el que decidimos hacer el equipo en la liga donde nos invitaron. Otro 
también jugador con el cuál hice amistad es Eder Gonzales, Eder Gonzales también 
tiene una historia, una trayectoria deportiva muy amplia, él tiene especial interés en 
impulsar el fútbol femenil por sus hermanas y sus familiares, entonces él ha tenido 
acercamiento mucho con entrenadores, con jugadoras de divisiones profesionales, de 
futbol femenil, le gusta mucho, entonces él estuvo en Tri Gay y fue quien nos hizo la 
invitación para participar en la liga de Azcapotzalco, entonces inicialmente él fue el 
capitán del equipo Dragones, ya después él por cuestiones de distancia ya no pudo 
seguir participando, entonces fue que nosotros nuevamente dijimos “Bueno, ya no 
está Eder, pero los que queremos seguir jugando” y ya nos hicimos cargo del equipo 
que se quedó, junto con Arturo, en un inicio el capitán deportivo fue Arturo, y pues yo 
me quedé ahí como un jugador más y apoyando en la parte de logística. 

ALE: Ok. Nico. Este, y este bueno eh si te dijera que, bueno si pudieras contarnos un 
poco la trayectoria en si misma del equipo, desde que se formó y pues hasta la 
actualidad, eh quizás de una manera más anecdótica en la que tú nos cuentes 
momentos interesantes que hayan hecho historia. 

NICO: ¡Uf! Pues sí han sido muchísimas, muchísimas anécdotas eh a lo mejor no son 
tantos logros deportivos, por ejemplo, en la liga Azcapotzalco que llevamos desde 
2013, entonces en todos estos años no hemos podido ganar un solo torneo, es una 
liga muy complicada, la verdad es que el nivel si es bastante alto, (IC) fuerte. Hay 
equipos muy muy competitivos que están acostumbrados en sus canchas en otras 
delegaciones, eh… alcaldías ahora, a siempre jugar y ganar, entonces llegan aquí a 
Azcapo y pues se topan con la realidad de que no es tan sencilla la liga, eso por parte 
de Zorros. 
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Nosotros llegamos a semifinales, llegamos a una final, pero nunca hemos logrado, por 
ejemplo, ése objetivos que es ser campeonar ahí en Azcapotzalco, ahora sí que en el 
torneo habitual, si hemos tenido algunos buenos resultados, llegar a la final, llegar a 
semifinales y en el caso de Zorros Junior, que es uno de los equipos que conforman 
todo el plantel de Zorros, ellos sí lograron ganar en algún momento un torneo que se 
hizo ahí en Azcapotzalco , fue un cuadrangular en un solo día, entonces ahí sí ellos 
han obtenido buenos resultados, pero ya remontándonos desde el 2013 eh (S) pues 
creo que como Zorros las experiencias que tuvimos iniciaron hasta el 2017 o sea 
cuatro años después, cuando pudimos hacer nuestro primer viaje internacional, creo 
que fue un parteaguas definitivamente esa salida. 

A mí ya me había tocado salir a eventos internacionales, estuve en 2013 en Amberes, 
Bélgica en los Outgames y me hicieron una invitación a participar en un equipo de 
fútbol que representó a México, se llamaba Aztecas y yo pues participé en la parte de 
atletismo, en 2014 también me volvieron a invitar esta vez en Cleveland en los Gay 
Games participé igual con este equipo de fútbol que me hicieron la invitación y también 
volví a participar en atletismo, en 2015 también de manera personal ya nada más pude 
asistir como atleta individual a  los Euro Games en Estocolmo y en 2016 igual Euro 
Games Helsinki (IC) pero también solamente fui como atleta individual en atletismo, 
pero ya en 2017 después de estos cuatro años de haber salido a torneos 
internacionales, pues la verdad es que son eventos a los que cualquier persona puede 
participar, son eventos digámoslo así, privados, ora si que si tú pagas la inscripción tú 
puedes participar, no tienes que hacer una marca, no tienes que hacer una eliminatoria 
para ganar (IC) y luego poder representar a tu país, ahí son eventos organizados por 
la comunidad LGBT, para impulsar el desarrollo de deportistas LGBT, están abiertos 
a cualquier persona, no tienes que ser miembro de la comunidad LGBT para participar, 
pero pues evidentemente son para apoyar, con esta temática de apoyar a la 
comunidad LGBT. 

Entonces el participar en un evento internacional deportivo y competir contra 
deportistas de otros países, la verdad es que si te cambia la perspectiva, porque 
aprendes muchísimas cosas, yo aprendí, era una persona muy introvertida y a raíz de 
estos eventos pues ya año con año vuelvo a ir y me encuentro con personas con las 
que ya he competido y se hace una amistad como que intrínseca, de forma 
automática, a parte cuando tú desfilas con la bandera de tu país y con el uniforme 
representando a México en otro país, pues la verdad es que es una experiencia 
bastante enriquecedora. Correr en un estadio y que digan “El representante de México 
en el carril 4 Nicolás Pineda” te llena de mucho orgullo y te motiva bastante porque 
estás compitiendo contra Argentina, contra Alemania, contra Francia, contra Italia, 
contra España, entonces se siente muy muy muy padre, a lo mejor no lo pude hacer 
como atleta profesional porque no me dedico a eso yo también trabajo, pero esos 
eventos te dan una ventana de oportunidad para que puedas vivir esa experiencia de 
competencia internacional y es una competencia muy fuerte porque a pesar de que 
cualquier persona se puede inscribir, cualquier equipo puede participar, al final de 
cuentas sólo hay tres medallas, para los primeros lugares, entonces el nivel es muy 
fuerte, pero la satisfacción cuando llegas a ganar una medalla es todavía mucho 
mayor. Entonces yo regresé a México queriendo hacer que más personas vivieran esa 
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experiencia, la verdad es que me encantó tanto que no he dejado de ir ningún año, 
salvo éste año de la pandemia, que se cancelaron, pero mi motivación fue llevar a los 
chicos y chicas de mi equipo, de Zorros, para que vivieran estas experiencias, 
entonces en 2017 por fin pudimos hacerlo, nos tocó el evento que se llama World 
Outgames, que era un evento que se realizaba cada cuatro años, parecido a los Gay 
Games, pero ahorita ya no se lleva a cabo, esa fue su última edición en 2017, en 
Miami. Participamos, llevamos una delegación, sino me equivoco debe de haber sido 
como de 15 o 16 personas, jugadores hombres y mujeres, eh lesbianas, 
heterosexuales también iban acompañándonos y (IC) chicos gais y fue una 
experiencia también muy enriquecedora, nadie nos enseñó cómo hacer la logística 
para llevar 12 personas a otro país, entonces aprendimos mucho, tanto en la parte 
deportiva como en la parte administrativa y recuerdo mucho nuestro primer partido, 
que ya en la cancha en el torneo, ganamos el primer partido, el primer gol que 
metimos, yo soy una persona así muy muy reservada, metemos un gol y no festejo, 
les digo “Van bien, échenle, no se confíen”, pero en esa ocasión cuando metimos el 
primer gol si este estallé de alegría no sé, tantos años de haber buscado competir en 
(IC) con un equipo ya propio, todas las dificultades que tuvimos para conseguir dinero, 
para las visas que también es un problema, sacar los pasaportes incluso, no es tan 
fácil, algunas personas que tienen lo registraron de forma extemporánea, en registro 
civil, entonces hay que hacer una serie de trámites esenciales y luego las citas en la 
embajada , aprende a hacer todo eso para citas (IC), conseguir cartas de apoyo y de 
permiso de que íbamos en efecto a participar en un evento, meternos en campañas 
de donación para tratar de fondear un poco los gastos del hospedaje, hacer las 
reservas de avión para las 15 personas, hacer la logística para que todos fuéramos 
en el mismo vuelo y nos hospedáramos en el mismo hotel, con ese gol que anotamos 
como que fue la válvula de escape de toda esa presión que llevaba de la logística y 
me sentí muy bien, ése primer partido que jugamos lo ganamos y me quedó un 
recuerdo muy bueno de esa experiencia, al final logramos obtener el cuarto lugar, un 
cuarto lugar a nivel mundial, en la segunda división, ahí se juega por divisiones, en la 
primera división es donde juegan equipos un poco más profesionales, tienen mucho 
más experiencia y la segunda división es para equipos nuevos, que no han participado 
en un evento internacional o que son de reciente creación, que era el caso de 
nosotros, bueno llegamos ahí nos encontramos con (IC), con (IC) también, contra 
Argentina incluso, si nos dieron una arrastriza, contra Estados Unidos, Reino Unido 
también nos tocó Reino Unido y al final pudimos obtener éste cuarto lugar, creo que 
esa ha sido una de las satisfacciones más grandes, a pesar de que no ganamos, el 
haber logrado eso creo que si es algo que me quedo muy bien grabado, ya después 
en 2018 también una experiencia muy gratificante fue que pudimos asistir a París a 
los Gay Games, ahí también hubo muchos problemas de logística, conseguir dinero, 
no tanto las visas, porque ya no se ocupan visas,  pero si la parte de los pasaportes, 
los vuelos mucho más caros, sin embargo, tuvimos un poco de más apoyo, tanto de 
campañas de fondeo, como ingresos de las mismas personas que estábamos en el 
equipo, de los que ya trabajábamos, decidimos donar una parte de nuestro salario, 
para poder llevar becados a algunos jugadores del equipo, llevamos becados a tres 
jugadores, completamente gratis, todo pagado, el vuelo, el hospedaje y ya nada más 
ellos pagaron la alimentación, la inscripción también fue por parte del equipo. 
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Entonces volvimos a participar en un torneo internacional, en esta ocasión fue en un 
torneo de fútbol 7, la vez anterior en Miami, jugamos fútbol soccer, fútbol 11 un poco 
más pesado, entonces aquí en Paris pues también fue una experiencia muy bonita 
y… igual con muchas anécdotas, en esta ocasión fue muy difícil hacer que todos los 
vuelos, que todos fuéramos en el mismo vuelo, porque no todos juntaron el dinero a 
la par para poder comprar el vuelo, entonces, unos los compramos más baratos pero 
con muchos meses de anticipación y después conforme iban pasando los meses pues 
ya íbamos juntando más dinero para otros vuelos, y se compraban,  pero ya no estaba 
disponible el mismo vuelo, entonces la parte de logística fue tremenda, tuvimos ahí 
que hacer que coincidieran vuelos que salían de diferente país, unos vuelos fueron 
directos de México a Londres, otros fueron de México haciendo escala en Estados 
Unidos y después a Londres, y hubo unos también que fueron de México a España, a 
Madrid y luego a Londres, entonces tratando de buscar los horarios, llevaban, a los 
chavos les di un cronograma de lo que tenían que hacer casi casi minuto por minuto, 
de en cuanto aterrice el avión, luego luego se salen, van a tal puerta para ir por el 
equipaje y nos vamos a ver en ésta parte del aeropuerto. El aeropuerto de Londres 
tiene muchas terminales entonces también fue todo un show y (S) después del 
aeropuerto teníamos una ventana nada más de media hora para tomar el tren que nos 
iba a llevar a la ciudad, para después tomar otro tren que nos iba llevar de Londres a 
París. (S) Todo estaba perfectamente planeado  así con segundos casi o sea minuto 
a minuto como tenían el cronograma, y sí, este, llegó el día, unos llegaron allá mucho 
antes, que también fue chistoso, porque ellos no hablaban inglés, y me acuerdo a los 
chicos becados les tocó irse antes porque ya no había otros vuelos, entonces llegaron 
ellos primero y fue así como que esas 12 horas que dura el vuelo estar así como de 
híjole no me contestan, ya habrán llegado, los habrán dejado salir de migración, 
porque también era la primera vez que viajaban a otro país, entonces sus pasaportes 
están en blanco y ya ir a otro país, este si tu pasaporte está muy blanco, te empiezan 
a hacer más preguntas, ¿A qué vienes? ¿Cuánto dinero traes?, entonces todo eso 
también les estuvimos explicando a ellos qué es lo que les podrían preguntar, cómo 
tenían que responder, incluso hasta mostrar la carta de inscripción al evento, llegaron 
ellos y después llegaron los de España, después llegamos nosotros y al final llegaron 
los que venían de Estados Unidos y ya todos estábamos en el aeropuerto, pero no 
llegaban a la terminal donde estábamos para tomar el trenecito que nos lleva a la 
ciudad… es difícil a pesar de que les di las instrucciones también conéctense a la red 
del aeropuerto, esta es la clave (IC) no sé qué, hasta llevábamos unos radios, me 
acuerdo unos  walkie-talkies, por si todo fallaba por  walkie-talkies se contactaran 
conmigo, pasó lo peor que pudo haber pasado, que fue este no llegó una maleta, creo 
que fue Net, me acuerdo que fue Net, Ernesto, que no llegó su maleta y pues ya todos 
estábamos esperándolos, pero él junto con otro chico que venía, creo que a él le tocó 
con uno que venía de Guadalajara, Alberto, entonces no llegaban ellos, ya estábamos 
en el margen de tiempo de que ya teníamos que tomar el tren del aeropuerto para la 
ciudad y no llegaban, no se comunicaban, no había  walkie-talkies ni nada (IC), me 
tuve que regresar hasta la otra terminal, que es un problema, ustedes saben que si tú 
ya sales de la terminal del aeropuerto ya no te puedes volver a regresar, entonces fue 
ahí un poquito complicado, regresé, los encontré, resultó que no había llegado la 
maleta de Net, por eso no habían, esté, alcanzado a llegar a el punto de reunión, 
entonces ya, para ese entonces ya habían pasado otros 20 minutos ya el, nuestro 
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itinerario ya se había desplazado, entonces pues no se podía ir Net sin la maleta, ahí 
tenía sus tenis, su uniforme, así que regresamos rápido con los chavos, les dijimos 
saben que, pues tienen la bendición váyanse, adelántense, porque si no vamos a 
perder el tren que nos va a llevar de Londres a París, en su instructivo venían las 
instrucciones de qué hacer cuando llegan a la ciudad tienen que ir a esta estación del 
metro, tomar esta ruta, transbordar y ahí van a llegar a la otra terminal para tomar el 
metro, los dejé a ellos, yo me quedé con Net para ver lo del equipaje. Y al final de 
cuentas solucionamos lo del equipaje, dijeron que nos lo iban a mandar hasta París, 
me fui rápido con Net y resultó que cuando llegamos ya la terminal del tren pues ya 
estaba a 5 minutos de salir el tren, corrimos, ya estaban todos ahí, pero ya no 
alcanzamos a abordar, porque a los trenes tienes que subir al menos una media hora 
antes, 15 minutos antes cuando mucho, y ahí faltaban 5 minutos para la hora de salida 
no para la hora de abordaje, o sea la hora de abordaje ya estaba cerrado. Perdimos 
el tren, todos nos quedamos ahí en Londres, y pues era verano entonces las tarifas 
de verano son bastante altas, tuvimos que volver a comprar otro boleto para llegar a 
París, y pues se nos hizo muy tarde ya ni siquiera llegamos a la ceremonia de 
inauguración, que es uno de los eventos más memorables de un evento como es, la 
ceremonia de inauguración es donde todas las delegaciones de los países desfilan 
con su bandera, nuestra presentación, no alcanzamos a llegar por la situación del tren 
a parte tuvimos ese gasto muy fuerte de volver a comprar los boletos, pero bueno al 
final (S) llegamos a París y empezamos al otro día a las actividades, en fútbol no nos 
fue tan bien, fueron niveles muy competitivos, extremadamente competitivos, ahí no 
había una división, en el fútbol 7 era una sola, nos metieron revueltos, entonces fue 
muy competitivo, pero en la parte de atletismo, ahí sí tuvimos buenos resultados, por 
primera vez se ganó una medalla de oro, en los 3000 metros (IC), son los 3000 metros 
con obstáculos, medalla de plata en 800 metros, medalla de bronce en (IC) entonces 
al final de cuentas para México nos trajimos medallas, y pues toda la experiencia ¿no? 
También nos recibieron en esa ocasión en París, de la embajada de México en Francia 
y nos hicieron una invitación para que fuéramos a ver ahí a la embajada, estar un rato, 
platicarles de cómo es que habíamos llegado, qué tal nos estaba yendo en los 
partidos, se portaron muy muy amables en los de la embajada, nos dieron un tour por 
ahí en la embajada, y también nos tocó ir a la Torre Eiffel con todos los chavos fuimos 
a cenar, estuvimos en el Arco del Triunfo, hay unas fotos ahí muy bonitas y creo que 
ése tipo de viajes de verdad son muy memorables para todos los que fueron, yo creo 
que sí, también espero que les allá cambiado la vida como a mí. Representar a tu país 
en un torneo internacional y a la par tener la oportunidad de conocer otras ciudades, 
y luego ser reconocido por la embajada de tu país en otro país, que te reconocen que 
estás participando como deportista en un evento LGBT es pues una situación muy 
agradable. 

Otra experiencia que me viene a la mente, son en recientemente, en Las Vegas, desde 
2018 hemos estando participando cada año en Las Vegas, en un torneo que se llama 
Sin City Classic y pues ya como dice su nombre ya es un clásico y nos queda muy 
cerca de México, de la Ciudad de México, entonces ya (IC) por costumbre de asistir a 
ése evento, es muy padre porque además son Las Vegas, entonces las canchas son 
de primer nivel, todo está techado, todo tiene, está climatizado, hay muy buena 
planeación del torneo en general, entonces es una experiencia también agradable y 
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aparte pues son Las Vegas, entonces pues también tienen los chavos oportunidad 
para salir, divertirse y pasársela muy bien. Y también otra experiencia muy memorable, 
fue en este año 2019 que participamos en el torneo Fire on the Pitch, se llama, que 
fue en Chicago, nos invitaron a participar, es un torneo no tan grande, no tan conocido, 
sin embargo, cada vez empieza a tener más, más presencia de equipos (IC) (IN) 
representamos a México, y todo (IC) en Estados Unidos, igual había dos divisiones, 
la de equipos con experiencia y la de equipos que se iban integrando o que era la 
primera vez que participaban en el evento, entonces nosotros estuvimos en esa 
categoría, ganamos, no perdimos ningún partido, fuimos la sensación (IC), yo creo 
que los latinos pues tenemos como que más felicidad en la sangre, o no sé, pero 
siempre se repite, cada vez que salimos a otro país se fijan mucho en el ánimo, el 
buen ánimo de los mexicanos, entonces en esa ocasión pues ganamos, fue la primera 
vez que ganábamos un torneo internacional, así que sí, fue también como que una 
válvula de escape, después de tantos años ya de muchas participaciones en eventos 
internacionales también, por primera vez como equipo ya no nada más como (IC) sino 
como grupo, ganamos un torneo y además a nivel internacional, entonces sí fue una 
experiencia muy gratificante y como que un respiro de que estábamos haciendo las 
cosas bien. 

Eso a nivel internacional, y a nivel nacional, pues también hemos tenido experiencias 
muy buenas, sobre todo con el evento de Copa LGBT que somos coorganizadores de 
ese evento, entonces ver que haya crecido en un año, de 250 personas que asistieron 
a 800 personas, todas de diversidad, creo que fue un logro bastante interesante, ha 
sido el evento más grande que se haya dado en México, no ha habido en México un 
evento de diversidad deportiva con tantas personas reunidas, que además incluya 
fútbol, básquetbol, volibol, natación y atletismo, y me siento orgulloso de haber logrado 
esa tarea que fue titánica, hacer un evento para 800 personas, jamás lo imaginé y 
creo que habla bien del trabajo que se hizo un año antes, con el evento, el primer 
evento que tuvo 250 personas. Tratar de que todo fuera perfecto, me gusta mucho a 
mí traer lo que hemos aprendido de los eventos en otros países, cómo lo organizan, 
cómo los tiempos si son precisos, ahí te dicen a cierta hora, no es como aquí, que “ay, 
10 min de tolerancia”, a la hora que se dice se empieza, los árbitros son imparciales, 
todos pueden ver los resultados en su teléfono en tiempo real, entonces, esa cuestión 
de hacer un evento de talla internacional funcionó tan bien en 2018, que para el 2019 
pues saltamos de 250 personas a 800, entonces, creo que fue también un refrendo 
de buen trabajo que se hizo, y creo que esas serían las experiencias como que te 
rescataría de estos años. 

LUC: Pues que bien ¿no? Digo, creo que como lo dices tú cada experiencia tiene 
como algo especial y también, sí, los latinos somos súper felices y aunque pase algo 
malo, lo tomamos súper bien, y pues regresando un poco como a lo que decías de la 
liga, este, de Azcapotzalco ¿por qué es importante la liga de Azcapotzalco para 
Zorros? 

NICO: Pues más que para Zorros, yo creo que en general para las personas de 
diversidad de la Ciudad de México y de toda el área Metropolitana, que es el alcance 
que se tiene, esa liga nació, desde su origen, se concibió para dar un espacio para 
que personas de la diversidad pudieran practicar deporte, donde no se les estaba 
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permitiendo practicar deporte, estamos hablando de hace más de 10 años. Donde 
unas chicas transexuales querían participar, querían jugar fútbol en un equipo femenil 
en ésa liga de ahí de Azcapotzalco, en ésa cancha, pero pues hace 10 años la 
educación era muy distinta a como está ahora, o sea una chica transexual jugando 
fútbol en un equipo femenil no era para nada bien visto, decían “es que están haciendo 
trampa, porque en realidad son hombres”, había chicas que ya no querían jugar contra 
ellas cuando eran partidos, entonces empezó a darse esta segregación muy fea y de 
rechazo hacia estas chicas trans al grado que, la persona que administra la liga se dio 
cuenta de que no eran uno o dos, eran varias chicas y les dijo “pues vamos a hacer 
un torneo donde haya equipos mixtos, que puedan jugar hombres y mujeres por igual 
en un equipo”, esa fue como que la salida que le dio el señor Martín, Martín Holguín, 
se llama, a estas chicas trans y resultó todo un éxito, porque de esas cuatro que 
empezaron, se fueron acercando más y más personas, ya no nada más chicas trans, 
sino también chicos gay, que empezaron a jugar en ésa liga mixta y después tuvieron 
que hacerlo ya un torneo más grande porque ya no eran nada más dos equipos, ya 
eran ocho. Creció a tal grado que ahorita tenemos hasta 16 equipos, hemos llegado a 
tener en un torneo, y la importancia, es que se ha convertido en un espacio donde 
cualquier persona que no puede participar en otros equipos tradicionales, por 
discriminación, por su apariencia, que le dicen “es que te ves muy niña, entonces no 
te voy a meter, ni haz de jugar bien, o seguramente no le tiras bien al balón, o porque 
se ve que eres mujer”, o se burlan simplemente porque tienen la voz no tan varonil, 
masculina, entonces son discriminados en esos equipos tradicionales, pero 
encuentran aquí en la liga de Azcapotzalco un espacio, seguro, donde pueden ir y 
jugar, hacer lo que a ellos les gusta que es jugar, entonces, ha funcionado, en ése 
aspecto de dar un espacio, sin discriminación y sin gritos homofóbicos, donde las 
personas se puedan desarrollar libremente en el aspecto deportivo, y ha tenido 
bastante éxito. Hasta el momento es la liga más grande que existe en el país y creo 
que ha dado buenos resultados, no nada más para Zorros, sino también para la 
comunidad en general, y en el caso particular de Zorros pues nos ha servido 
muchísimo también, porque a pesar de que iniciamos siendo un equipo de seis 
personas, nada más, actualmente somos cuarenta y cinco personas, entonces eso 
también se debe gracias a la liga, hemos ido creciendo y a la par metimos más equipo 
de Zorros, creo que nos ha servido bastante por el tema de inclusión, o sea mientras 
más conocido se hace el equipo, más personas quieren entrar, entonces la liga 
también se ve beneficiada, porque hay más jugadores, más jugadoras y más equipos 
participando. 

ALE: Ok., Nico, y bueno, este, mencionas a, en esta liga, en la historia de esta liga a 
cuatro chicas trans. ¿Tú tienes contacto con ellas? ¿Quiénes son estas chicas? 
¿Siguen siendo deportistas? 

NICO: Sí, eran chicas transgénero y chicas travestis, la principal es chica transgénero, 
es Noemí Arzate ella fue una de las fundadoras de la liga y su hermana que es Michel 
Arzate, la chica travesti, ellas formaron parte de las fundadoras, son las que todavía 
juegan en la liga, claro que sí tengo una relación con ellas, porque jugamos todos los 
domingos, ahí nos encontramos. Inicialmente su equipo se llamaba Argentina Gay, 
después fueron llegando los amigos de las hermanas, entonces, tuvieron que 
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separarse para otro equipo, entonces, quedó Argentina Gay con Michel, Michel 
Arzate. Y Azcapotzalco Gay con Noemí Arzate, entonces por mucho tiempo hubo esa 
rivalidad sana, muy sana, pero muy competitiva, porque la verdad es que fueron 
equipos que durante años ganaron, ganaron y ganaron, torneo tras torneo, y fácil más 
de 20 torneos, yo creo en estos años, han ganado, esos equipos y hasta la fecha 
siguen siendo equipos muy competitivos. Y en el caso particular de Noemí Arzate, 
pues sí hemos tenido una muy buena relación, más allá de lo deportivo, nos hemos 
ya puesto a trabajar en conjunto y su equipo de ella que ahora son Azkatl Diversidad, 
ahora ya no son Azcapotzalco, se llama Azkatl y Zorros, hicimos un join para unir 
esfuerzos y crear una organización deportiva que fuera sin fines de lucro y que fuera 
también abierta para poder abrir más espacios para la Diversidad, entonces de ahí 
surge la idea de crear una organización que se llama Orgullo Deportivo, donde 
buscamos generar más espacios deportivos para la diversidad, vincular a los 
deportistas que están a nivel nacional, que a lo mejor no son tan conocidos, que hay 
muchos equipos en ciudades del país que no son conocidos, porque no tienen 
facebook, no tienen redes sociales, sin embargo, están ahí, entonces la idea de 
Orgullo Deportivo es, vincular a todos esos equipos que son deportistas, para poder 
hacer una comunidad deportiva LGBT, más grande, más consolidada y más 
interconectada, a través de ésta organización que es Orgullo Deportivo, eso nació a 
raíz de la Liga Azcapotzalco también, que conociéndonos con Noemí, ya nosotros nos 
conocemos de años, y pues se ha dado un muy buen trabajo, uno de los logros que 
hemos tenido, también con Orgullo Deportivo, es que hemos logrado obtener, hasta 
el momento son más de cincuenta visas, para deportistas de la comunidad LGBT y es 
algo que a mí también, me da mucho gusto, que estamos haciendo labor social, no 
nada más la labor deportiva,(IC), sino también la parte de hacer estas gestiones para 
que personas de la comunidad LGBT, generalmente que son de bajos recursos 
porque son estudiantes, puedan obtener el documento de identidad, como lo es el 
pasaporte, y además documentos de viaje oficiales como la visa americana, que no 
es un trámite sencillo y que siento yo que les beneficia bastante, porque si fueran ellos 
por su parte, pues tendrían primero aprender a hacer como se hace, hay muchas 
personas que se aprovechan y te dicen, “yo te hago el trámite” y les cobran, y la gente 
paga y resulta que nada más les quitan su dinero, nos ha llegado casos también, 
entonces con Orgullo Deportivo, lo que estamos haciendo es, hacer citas grupales, 
mandamos cartas, que es algo que aprendimos precisamente de cuando salimos con 
Zorros a Miami y lo hemos replicado con Orgullo Deportivo, y entonces ya hemos 
tenido el gusto de sacar más de cincuenta visas, bueno ayudar a que se obtengan 
estas cincuenta visas, para que deportistas participen en torneos internacionales, 
entonces va más allá de, nada más ayudar a los jugadores de Zorros (IC) a hacerlo, 
ya también a jugadores de otros equipos, incluso de otros estados, se han visto 
beneficiados por esta organización de Orgullo Deportivo, incluida una chica 
transgénero, ya hizo su cambio de identidad, ya su identificación, su (IC) ya es de 
mujer, ya legalmente, entonces sacó su pasaporte ya como mujer y le ayudamos 
también a sacar su visa ya como mujer trans, creo que ha sido de los (S) de los logros 
más importantes que hemos obtenido con la parte de Orgullo Deportivo, lograr esta 
parte, ya con mujeres transexuales, de darle esos documentos, que hace 10 años 
hubiera sido impensable. 



155 
 

LUC: Que bueno, pues sí ha sido como un gran apoyo para los deportistas de la 
diversidad y pues, nada más quiero preguntarte ¿cómo se presenta el equipo Zorros 
ante los medios de comunicación y la sociedad? 

NICO: Pues nos presentamos, y esto yo creo que fue desde el 2013 hasta el 2018, 
como un equipo de fútbol de amigos, con la diferencia pues de otros equipos, que 
todos pertenecíamos a la comunidad LGBT, que siempre tuvimos esa idea, pero fue 
ya en 2018 cuando cambiamos la orientación y aprendimos más bien que estamos 
haciendo una parte de labor social, una parte que iba más allá de lo deportivo y del 
ocio, sino que sí estábamos proporcionando espacios, donde las personas que eran 
discriminadas, podían desarrollarse deportivamente y socialmente, entonces, 
empezamos cuando nos cayó el veinte y cambiamos la dinámica de ser un equipo de 
ocio nada más, a ser más bien una organización que se dedica a la promoción de los 
derechos humanos y también de deporte social, tal fue ése cambio de orientación del 
equipo que hasta logramos ya constituirnos, en 2019 como asociación civil, ya 
legalmente constituidos, y también empezamos a tener contactos con organizaciones 
internacionales, para aprender de esas organizaciones y replicar los modelos de 
trabajo que estaban ellos haciendo, y hacerlos nosotros aquí, entonces ahora ya nos 
presentamos ante los medios y ante la sociedad, como una organización civil, sin fines 
de lucro, enfocada en la promoción de los derechos humanos, específicamente en la 
población LGBT. 

ALE: Pues muy bien Nico, yo creo que sí ¿No? O sea, justamente ustedes han 
propiciado espacios que van más allá, para que la gente se sienta segura, sino que, 
todo esto que dices de cómo asesoran a las chicas trans, y ayudan a los chicos a 
sentirse mejor, a través de la práctica deportiva, yo creo que es uno, cómo tú los dices, 
de los más grandes logros que tienes, tanto el equipo Zorros como con equipo Azkatl, 
en Orgullo Deportivo, ahora, bueno Nico, me gustaría saber desde tu perspectiva 
¿Qué crees que sea lo que diferencia al equipo Zorros de otros equipos de fútbol? 

NICO: La principal diferencia de Zorros, frente a otros equipos, porque vale la pena 
aclarar, hay muchos equipos deportivos LGBT a nivel Ciudad de México a diferencia 
del interior de la República Mexicana, donde es un poco más complicado, pero aquí 
en área Metropolitana, si hay muchos equipos deportivos de diversidad, 
afortunadamente, y la principal diferencia de Zorros LGBT, (IC), es la parte de la 
inclusión, tal cual una inclusión que se fija en que, recibimos a cualquier persona 
incluso si nunca ha jugado fútbol, si nunca ha practicado algún deporte y nos ha 
llegado a parecer de que, eso no va a pasar o sea cómo va a llegar alguien a querer 
entrar a un equipo si nunca ha jugado fútbol, nunca le ha gustado, pero la verdad es 
que sí han llegado bastantes personas, que gracias a esa filosofía de que, puertas 
abiertas , llegan al equipo, y que sorpresa nos llevamos, de que llegan sin saber jugar 
y se nota una mejoría a lo largo del tiempo y que además es muy padre porque en 
otros equipos, no tendrían esa oportunidad si tú no tienes experiencia jugando fútbol, 
pues en un equipo de fútbol, es muy difícil que te den espacio o estas mucho tiempo 
en la banca y en el caso de Zorros, no es así, tenemos cuatro equipos ya en la liga y 
uno de ellos está enfocado principalmente en ser un equipo escuela, en donde las 
personas que nunca han tenido experiencia, jueguen en el equipo, no estén en la 
banca ni estén nada más sentados, sino que jueguen ya, en la liga, tal cual, con la 
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asesoría de personas que ya han tenido más experiencia en el equipo, que les 
enseñan que les explican qué hacer y es muy padre también ver que ha funcionado, 
o sea al grado que hemos crecido ya cinco veces lo que éramos en un inicio. 

ALE: Y por ejemplo con respecto, bueno, tú hablas de la diferencia con respecto a 
equipos LGBT, pero con respecto a equipos tradicionales. 

NICO: Pues la respuesta políticamente correcta es que no hay ninguna diferencia, 
pero la respuesta real es que sí hay una diferencia muy, muy grande, y es que somos 
un equipo orgullosamente de diversidad y que a diferencia de muchos equipos que 
existen en el país, o sea nosotros hemos tenido la oportunidad de representar a 
México en torneos internacionales y hemos ganado torneos internacionales y hemos 
ganado medallas de eventos internacionales, entonces, sí en México debe de haber 
miles de equipos de fútbol, pero muy pocos que hayan tenido el orgullo de representar 
a México y un doble orgullo de ser un equipo conformado por las personas de la 
diversidad. 

LUC: Sí, este, bueno y hace ratito nos comentabas de que se presentan ya como una 
asociación civil, yo quiero preguntarte ¿cuál es la misión y la visión del equipo Zorros 
LGBT? 

Nico: La tengo escrita para que no me pierda, pero bueno el, bueno, sin leerla porque 
no la encuentro rápido, pero la visión que tenemos, con la cual iniciamos y quisimos 
hacer la asociación civil, era convertirnos en la organización referente del deporte 
social LGBT en México, o sea queríamos ser los referentes, cuando alguien tanto en 
México como en el extranjero piense en deporte LGBT, que sea Zorros ése modelo 
que encuentre, que represente al país en éste aspecto deportivo para la comunidad 
LGBT, ésa es la misión que tenemos (IC), pero cómo objetivo es la promoción de los 
derechos humanos, enfocados a la población LGBT, o sea nuestro foco principal, 
evidentemente, está en las personas que pertenecen a la comunidad, o que se 
identifican con la comunidad y que también hemos tenido experiencias con jugadores 
y jugadoras heterosexuales que ven en el equipo, un lugar seguro, al final de cuentas 
sigue siendo un lugar seguro para poder jugar y vienen sin ese temor, o sin ese morbo 
y juegan en el equipo y se sienten cómodos en el equipo y llegan heterosexuales y se 
van heterosexuales, entonces ése es como que la visión que nosotros tenemos a largo 
plazo, es ser el equipo, o la organización referente del deporte LGBT en México y el 
objetivo pues es realizar o llegar a lograr esa visión a través de la promoción de los 
derechos humanos enfocados en las personas LGBT, una población vulnerable en 
México. 

ALE: Y justamente ¿a partir de cuándo se plantearon esta misión que tienen de ser 
un referente de fútbol en México? 

NICO: Fue al regresar de (S) los Outgames en Miami en 2017, después de ese evento 
en 2017, volvimos a participar en enero del 2018 en un evento internacional, el cual 
es el Sin City Classic de las Vegas, entonces con estas dos experiencias 
internacionales que ya tenemos como equipo Zorros, fue que aprendimos, o 
entendimos de que más bien era hacia ese camino, en el cual nos queríamos dirigir y 
era muy complicado porque teníamos entonces que pensar en que iba a ser muy caro, 
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si había sido difícil llegar a Miami, difícil llegar a Las Vegas, pues iba a ser mucho más 
difícil llegar a Paris, llegar a otros lugares y llevar a tantas personas, y la parte de los 
trámites del pasaporte, que fue todo un caos, la parte de las visas que fue una 
pesadilla, entonces ahí sabíamos que iba a ser algo muy complicado, pero entendimos 
también que era algo que queríamos hacer, porque queríamos que más personas 
vivieran esas experiencias, y más aun siendo personas LGBT, porque es un doble 
orgullo, o sea primero representas a tu país en un (IC), y el segundo te demuestras a 
ti mismo y le demuestras a la sociedad, a las personas que no creyeron en ti, a tus 
profesores, a tus entrenadores, o a los vecinos que decía “a pues es un gay, no  va a 
ser nada de su vida está, en la perdición”, por el simple hecho de ser gay ya lo 
tachaban de que eran inútiles, y encuentran aquí en el deporte por una utilidad, más 
allá de un trabajo que puedan ellos desarrollar, pues son útiles en la sociedad también, 
porque están practicando deporte y a tal grado de estar representando a su país en 
un evento deportivo de talla internacional, entonces decimos afrontar ese reto, 
tardamos bastantes meses en hacer la preparación, si eso, fue por ahí de febrero del 
2018, pues tardamos hasta el 2019 en noviembre, que ya pudimos obtener nuestra 
acta constitutiva como asociación civil, sí fue un proceso bastante largo, caro también, 
no es un proceso barato, se tiene que contratar un abogado, es opcional, pero también 
tienes que hacer el pago del notario, entonces si es una inversión la que se tiene que 
hacer, entonces fue un proceso de un año, pero lo hemos hecho bien siento yo, porque 
más allá de la acta constitutiva, pues tenemos ya también un reglamento, tenemos 
procesos, aunque no son así a un nivel empresarial, pero tenemos un proceso bien 
estructurado, de quien es la persona que se encarga de las redes sociales, quién es 
la persona que se encarga de recibir a las nuevos jugadores, jugadoras cuando llegan 
a la cancha, quien es la persona que se encarga de la parte deportiva quien es la 
persona que se encarga de la parte de los viajes, quién es la persona responsable de 
cada uno de los cuatro equipos, quienes son las personas que toman las decisiones, 
porque ya al hacer una organización, pues no es nada más decisiones de una sola 
persona, (IC) la que toman las decisiones, ya son algo más colaborativo, pero sin 
perder, sin llegar a perder el control de la organización, entonces todo esto, fue un 
proceso largo, pero nos ha (IC), y también es una de las diferencias con otras 
organizaciones, otros equipos, sí hay muchos equipos de fútbol en México, hay menos 
todavía que son equipos de diversidad y hay mucho menos que son equipos de 
diversidad que están legalmente constituidos, son muy muy pocos y ahora sí de esos 
pocos nosotros nos diferenciamos por esta parte de la organización, nos ha salido 
bastante bien a tal grado, pues, de que está reconocida y que gracias a esa 
organización, nos permitió que nos abrieran la puerta en organizaciones 
internacionales, para ser miembros de esas organizaciones, debido a los procesos y 
a las acciones que ya tenemos bien programadas, o sea no es de que “ah, se me 
ocurre hacer un torneo”, sino que tenemos ya todas las actividades definidas, 
planificadas con tiempo y bueno la parte de logística de los viajes, también es algo 
que se destaca. 

ALE: Perdón Nico, este y bueno, habías dicho algo sobre, este, que justamente pues 
todas estas experiencias que han tenido ustedes los motivó a hacer la asociación civil, 
pero ¿hay otra clase de motivos a parte de ése? 
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NICO: Pues la verdad es que (Risa) no, viéndolo fríamente, no hay incentivos para 
esto, porque nosotros no nos dedicamos al cien por ciento a la asociación civil, 
nosotros tenemos nuestros trabajos, nuestros chicos son estudiantes, entonces, 
sabíamos que iba a ser muy complicado, con la experiencia que tuvimos en Miami, 
con la experiencia que tuvimos en Las Vegas 2018, y en Miami 2017. Todos estos 
trámites, toda esa logística, de vuelos, hospedajes, las visas, de contactar a los 
organizadores de los eventos, o luego toda la logística que representó organizar un 
evento como La Copa LGBT (S) no hay ningún incentivo porque, lo único que haces, 
viéndolo muy fríamente, pues, es ocupar tu tiempo y a lo mejor desatender, hacer 
muchos sacrificios, en la parte de social, tienes que hacer muchos sacrificios porque 
no tienes tiempo o prefieres estar el tiempo en reuniones, o pasas mucho tiempo 
explicándole a las personas cómo va a ser el proceso, para lo del viajes, llega una, y 
después llega otra y te pregunta lo mismo, (IC) mucho tiempo, y no hay una retribución 
económica, entonces uno podría decir “por qué (S) por qué se hace si lo único que 
están haciendo es perder el tiempo y hasta dinero”, porque la inversión que se le ha 
hecho al equipo también es bastante fuerte, en alguna ocasión hicimos un aproximado 
de cuánto habíamos gastado desde el 2013, hasta el 2019 y ascendía a más de 
seiscientos mil pesos, el gasto que se le había hecho, en general, no de una sola 
persona, sino de, por ejemplo si vamos a Guadalajara, pues son seis mil pesos de 
transporte, más otros ocho mil pesos del hospedaje, entonces súmale de que cuando 
fuiste a París, fueron como quince mil pesos por persona y cuando vas a Las Vegas 
son como ocho mil pesos por persona, entonces, haciendo todas esas sumas, hemos 
gastado casi seiscientos mil pesos, lo que costó el acta constitutiva, los uniformes, 
que a pesar de que también los jugadores lo pagan, es algo que (IC) se le ha invertido 
(IC) al equipo, entonces es una cantidad muy fuerte y de tiempo también. (S) Y aun 
así ahorita en 2020, yo no cambiaría ni una sola de las cosas que hemos hecho, 
incluso me siento más comprometido ahora, para invertir más tiempo, a esto que de 
forma personal, ahora si lo puedo decir, yo no lo veo como una asociación civil, yo lo 
veo como algo muy muy personal, no sé si se pueda (IC) como un hijo, al final de 
cuentas, no es una empresa, pero si es algo a lo que yo le he invertido tanto tiempo, 
tantos recursos, y no solamente económicos, que le tengo ya un aprecio muy personal 
a todo lo que implica, entonces, respondiendo a la pregunta, el motivo que a mí me 
orilla a seguir es motivo de satisfacción personal (S) a pesar de que sé que va a ser 
muy complicado, que es mucho el tiempo el que se le invierte, muchos sacrificios los 
que se hacen, pero la satisfacción, de nuevo, de estar en un evento internacional, 
representando a tu país, y poder hacer que más personas vivan esa experiencia vale 
la pena. 

LUC: Claro que sí, y como dices es tu hijo, es tu bebé, es por lo que has invertido tanto 
tiempo, como a los niños pues ¿cuáles son los valores que tiene el equipo? 

NICO: Esa si es buena idea, porque son importantes, los anotamos, incluso hicimos 
una encuesta en 2018 a todos los participantes del equipo, les preguntamos “¿Qué 
significaba para ellos pertenecer al equipo?, en una sola palabra que dijeran “¿Qué 
sentían de estar ahí?”, “¿Por qué estaban ahí?” si cada domingo los regañaba, o si 
los partidos del equipo escuela, pues siempre se perdían y eran goleadas, ¿Por qué 
estaban ahí?, si a lo mejor podían estar en la fiesta o en otro lugar y la respuesta que 
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tuvimos (S) (Busca en su computadora) Aquí está, juego, amistad, respeto, familia, 
oportunidad, unión, compromiso, éxito y compañerismo, y así (IC) cada uno de ellos, 
de amistad, pues coincido completamente, iniciamos un grupo de amigos que querían 
jugar fútbol, desde el inicio estuvo ahí, y se ha mantenido hasta este momento, esa 
parte de amistad incluso yo la veo, yo personalmente la veo como una complicación, 
porque como no tenemos una autoridad, en la asociación, no tenemos una persona a 
cargo que sea nuestro entrenador, una figura de autoridad, y en cambio yo me 
considero, considero que soy amigo de jugadores, pues siento que a veces, sí hace 
falta que aprendan a distinguir, entre la relación de amistad y también la relación del 
compromiso que implica pues, generar ese sentido de autoridad respecto a las 
instrucciones que se les dan, es uno de los valores para todo el equipo, pero de forma 
personal es a veces complicado hacer esta diferenciación entre amistad y autoridad. 

La parte de respeto, también es algo que nos distingue de otros equipos, es un equipo, 
Zorros LGBT es un equipo muy tranquilo (S) como en todo lugar y como en todas las 
organizaciones hay diferencias entre las personas, más en una organización de 
cuarenta y cinco personas, sin embargo, la cuestión del respeto, hace que todo 
funcione y que esas cuarenta y cinco personas, a pesar de que no compartan gustos, 
puedan estar en un mismo lugar, en la parte de familia, ahí, muchas personas, que en 
su casa incluso son discriminados, o que sus padres ven mal que se expresen ellos 
como son, o sea en sus casa tienen que comportarse de cierta manera como un (IC) 
estándar, este no hablar afeminado, no hacer ademanes, entonces llegan a la cancha 
y ellos se sienten de verdad libres, se sienten contentos, entonces prefieren estar en 
la cancha, con el equipo, que en casa. 

Entonces siento que también, este valor de la familia por eso lo mencionaron mucho, 
porque llega a ser un apoyo social muy fuerte, que, en casos extremos de esta 
discriminación, que hay en el hogar, pues llega a ser una válvula de escapé, el equipo. 

La parte de oportunidad, pues es precisamente que cualquier persona puede entrar 
en el equipo, no tienes que haber jugado fútbol, no tienes que haber practicado algún 
deporte antes, no tienes incluso que ser gay o lesbiana para entrar porque pues aún 
te aceptan, 

La parte de unión, pues también creo que es lo que ha permitido que el equipo haya 
durado ya tanto tiempo, son, si eran pocos equipos, buenos equipos de diversidad y 
luego muy pocos equipos de esos de los que están constituidos todavía son 
muchísimo menos los equipos que han logrado sobrevivir más de dos años, entonces 
ahorita hay muchos equipos, pero tiene, la mayoría de ellos, tienen mucha rotación de 
jugadores, no se sienten a gusto, entonces, hay diferencias y deciden crear otro 
equipo, entonces empiezan a agarrar jugadores de otros equipos, no hay esa unión, 
en cambio en Zorros, ha habido muchas invitaciones a jugadores de Zorros, de “oye 
vente a este equipo, es que por qué estás en Zorros si siempre pierden, mejor vente 
con nosotros que somos los que siempre ganamos”, y los jugadores no se van. 
Muchos me lo han dicho abiertamente que les hacen la invitación, otros no me lo han 
dicho, pero yo lo sé y es algo que al día de hoy me sigue sorprendiendo ¿No? La 
unión y va de la mano con el siguiente valor que es el compromiso, que tienen con el 
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equipo, no están ahí obligados, están ahí porque lo disfrutan y entonces eso se refleja 
en los valores anteriores como la amistad, como la familia. 

El éxito, otro valor también (S) muchos comentarios hemos tenido de que pues casi 
nunca ganamos, pero yo cuando volteo a ver, aquí no la tengo, pero allá en México si 
tengo la vitrina de los trofeos y las medallas, pues la verdad es que sí hemos tenido 
logros importantes, muy satisfactorios a lo largo de estos años, entonces el éxito no 
nada más lo mido en el ganar el primer lugar y el trofeo, sino el éxito de que, pues 
para mí es un éxito desde el momento que logramos que le den la visa a una chica 
transexual, que le den la visa a un joven gay estudiante que no tiene recursos, porque 
de otra forma no se lo hubieran podido dar, desde ahí empieza el éxito, para mí, y 
luego el éxito de llevar a 15 personas al otro lado del mundo, pues también es un éxito, 
siento yo, entonces el valor del éxito de Zorros reside más allá de ganar un primer 
lugar o una medalla, que también se hace. 

Y finalmente el compañerismo que va de la mano con la parte de la amistad y de la 
unión. 

LUC: Bueno Nico, y este, en cuanto a la organización administrativa ¿Cómo es la 
organización de Zorros? ¿Cuáles son sus roles? ¿Qué posiciones ocupan? 

NICO: En el acta constitutiva, legalmente los que formamos parte de la organización 
civil, tal cual, somos tres personas, Mario Eliut que es uno de los jugadores con más 
tiempo con equipo, ya es un jugador que, (Tose) perdón, un jugador que tuvo mucha 
experiencia en otros equipos (IC) jugando y ha demostrado ser muy comprometido 
con el equipo y también, siento que le tiene mucho cariño personal, otra persona que 
está en el acta constitutiva también es Alfonso Gutiérrez, lo conocen como ponchito, 
él estuvo desde el inicio, prácticamente desde que éramos Dragones, y siempre ha 
estado en el equipo, es parte fundamental, creo que es una parte medular 
definitivamente, sin Alfonso, sería muy complicado poder tener un control de la 
organización ¿no? Porque la parte personal, es en un sentido un poco más estricto, 
un sentido un poco más recto, más rígido, y la parte de Alfonso es pues más sociable, 
traduce, digámoslo así, lo que yo quiero decir, con lo que los chavos pueden entender 
y es un puente muy valioso entre los jugadores y la parte directiva digámoslo así, 
Mario y yo, pues ya tenemos más de 30 años, entonces ya como que somos de otra 
generación y a veces se nos es complicado trabajar con personas más jóvenes, en 
cambio Alfonso como tiene esta facilidad de poder hablar con ambos bandos, con los 
muy jóvenes y los no tan jóvenes. 

Y bueno la tercera persona que firmó en el acta constitutiva, pues soy yo, entonces 
nosotros tres formamos parte de, legalmente, de Zorros LGBT Asociación Civil, sin 
embargo, ya la estructura organizacional, nos apoyamos de muchísimas más 
personas, estamos nosotros tres con la parte de mesa directiva apoyados también 
(IC) de cada equipo, (IC)tenemos cuatro equipos, entonces, cada vez que se crea un 
nuevo equipo, definimos una persona que funge como capitán, que es el encargado 
de la parte deportiva, y una persona que es el delegado, que es el encargado de la 
parte administrativa, es el que ve los registros de los jugadores, de las incorporaciones 
nuevas, les hace su cédula, (IC) del equipo, ve la parte de los arbitrajes con la liga, ve 
la parte de uniformes, y es también quien lleva un control, al final de los partidos de 
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quienes metieron gol, quienes asistieron, quienes tuvieron falta, quienes tuvieron 
retardos, esa es la parte administrativa dentro de cada equipo, que es el delegado y 
la parte del capitán es quien nos apoya en los equipos para poner las alineaciones, 
para poner los (IC) para explicarle cómo pueden mejorar sus habilidades deportivas y 
en conjunto con ellos, más las tres personas que estamos en el acta constitutiva, 
somos los que administrativamente pues mantenemos la asociación ya en la parte de 
comunicación cuando tenemos una entrevista, o cuando tenemos algún evento, pues 
nos rotamos, en algunas ocasiones va Ernesto, Net, que ya tiene experiencia en la 
parte de la comunicación, va mucho a las entrevistas, cuando puedo yo, por 
cuestiones de trabajo, pues estoy yo también, en algunas ocasiones ha estado Mario, 
Alfonso también va, pero también nos gusta mucho que participen los jugadores, 
aunque sean nuevos, (IC) hay jugadores que sí les gusta mucho participar, pero en 
otras ocasiones todavía nos enfrentamos ante jugadores que prefieren no participar 
en entrevistas, no salir en las grabaciones o en las fotografías porque, y se respeta, 
porque a lo mejor, no están fuera del closet, (IC), de ninguna manera los obligamos a 
que participen y de hecho, están aquí para sentirse cómodos y poderse desenvolver 
en un espacio seguro, lo que menos quisiéramos es que se asustaran o se sintieran 
con esa presión de que “Sí, pero tienes que salir en la fotografía”, y ahora ellos piensan 
que todo mundo, por salir en una foto los van a identificar como miembros de la 
comunidad y a lo mejor, en sus entornos sociales, eso puede ser un problema, 
entonces, eso también lo hemos aprendido a respetar incluso hay quienes han salido 
del closet gracias al equipo, después de pasar cierto tiempo, y te dicen “yo no quiero 
estar en las entrevistas, yo no quiero estar en las fotos”, y me gusta mucho que esas 
experiencias de, cuando vamos a algún torneo fuera, a Guadalajara, o a Querétaro, o 
a Colima, nos han invitado también, y hacemos un (IC) por allá o ganamos, llegan 
aquí a México y se sienten los jugadores tan bien, que, hasta ahora, ellos piden salir 
en la foto, con la copa y con las medallas, para poder irlas a enseñar a su casa, a esas 
casas donde antes no podías salir del clóset, por temor a lo que iban a decir tus 
padres, y ahora pueden ir y sentirse orgullosos de decirle “mira mamá, mira papá 
acabo de ir a un torneo a Guadalajara y quedé en primer lugar, y esta es la medalla y 
éste es el trofeo”, entonces eso también ha sido (S) parte de las experiencias que yo 
creo que nunca imaginamos, que Zorros iba a lograr eso, ayudar a que una persona 
se sintiera orgullosa de sí misma, incluso como miembro, o como alguien que se 
identifica como LGBT, y le ayudara a superar ese obstáculo de salir del closet, que 
muchas veces es complicado. 

ALE: Ok, Nico. Y justamente nos estabas mencionando que se reparten un poco las 
actividades del equipo y hablaste, por ejemplo, de la relación con los medios ¿cómo 
ha sido el contacto del equipo Zorros con los medios de comunicación? 

NICO: Creo que, otra de las cosas que nos diferencian de otros equipos, de otras 
organizaciones, es la parte de la comunicación, si bien no somos como el equipo, a lo 
mejor, que tenga más seguidores en Twitter, o más seguidores en Facebook, sí somos 
de los equipos que tienen mejor rendimiento en cuanto a interacciones en redes 
sociales y creo que eso nos ha servido bastante para que nos logren identificar, y 
sobre todo porque sirve como un reflejo de lo que hacemos, de las actividades que 
realizamos, las plasmamos en las redes sociales, y entonces las personas, pues 
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logran ver, ese trabajo que se realiza, y les llama mucho la atención, eso nos ha 
servido en los medios de comunicación, desde 2017, que estábamos juntando fondos 
para ir a los Outgames en Miami, tuvimos un boom, fue así como súper inesperado, 
porque muchas personas se interesaron, muchos medios se interesaron, nos hicieron 
entrevistas, nos empezaron a hacer fotos, y fue cuando nosotros por primera vez 
dijimos “nos vienen a hacer una entrevista, pero si sólo somos unos chamacos que 
están jugando”, no nos creíamos de que teníamos algo distinto, porque (IC) ofrecer a 
la sociedad, y entonces, empezaron a llegar esas entrevistas, varios medios, y me 
acuerdo que sobre todo fueron internacionales, medios internacionales, que buscaban 
entrevistarnos, para saber la historia de ése equipo mexicano que estaba buscando 
recursos para ir a los Outgames en Miami, y se repitió al otro año, en 2018 en París, 
también muchas entrevistas, sobre todo de medios internacionales, que volteaban a 
ver a esa agrupación de deportistas mexicanos que están haciendo mucho ruido en 
redes sociales y que querían juntar recursos para ir a los Gay Games en París, 
entonces hemos tenido, siento yo, una buena recepción en medios de comunicación, 
hemos tenido entrevistas en El Universal, hemos salido en Milenio, en SDP Noticias, 
hemos, incluso nos hicieron una invitación para participar en un documental de 
deporte LGBT que hizo el Canal 11 en una serie que se llama, Somos Diversos, 
Diversos Somos, se llama Diversos Somos y ellos entrevistaban a un representante 
de la comunidad lésbica, a un representante de la comunidad transexual, a un 
representante de la comunidad gay y en esa ocasión de que fue la serie enfocada en 
los gay en el deporte, pues decidieron enfocarse en Zorros LGBT, y creo que siento 
que es el resultado del esfuerzo del trabajo que se ha realizado, que siento que es 
bueno también porque pues e,  la respuesta de los medios es de interés, cuando se 
realizó la Copa LGBT, también tuvimos mucha presencia de medios, fueron de 
televisión, también de televisión a grabar, hubo muchos medios interesados y al 
principio, a lo mejor parecería que por morbo, pero creo que nosotros empezamos a 
ver, tal vez a ser medios internacionales, que específicamente estaban interesados  
en la parte de deporte LGBT y no en la parte de gais jugando fútbol, desde ahí tuvimos 
esa, nos vieron más bien, con esa, con ese objetivo pues de una organización de 
deportistas LGBT, no como un equipo de gais que juegan fútbol, más allá del morbo, 
si estaban interesados genuinamente en la parte de diversidad y creo que así ha sido, 
o sea han sido muy poco los medios que nos han hecho una entrevista con sentido 
de mofa, o de chiste, o de “ah, para ver cómo las jotitas juegan”, siento que sí ha sido 
más un interés genuino y una serie de saber, incluso hasta cómo se puede ayudar a 
visibilizar al deporte de diversidad. 

LUC: Pues sí, la verdad es que como dices nadie se espera que lleguen los medios 
de comunicación a buscarte por algo que estás haciendo y que claramente, pues te 
apasiona ¿no? Este, yo quería decirte nada más que si quieres parar o tomar agua, 
puedes decirnos en cualquier momento y pues podemos continuar si gustas. 

NICO: Sí, aquí tengo mi vasito de agua. 

LUC: Que bueno, que bueno (Risa) 

ALE; ¿Cómo te sientes Poncho? No te sientes, así como, así de “ay, en un 
interrogatorio”, (Risa) 
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NICO: No, más bien, esto lo van a publicar en el audiovisual final que van a presentar 
como trabajo final. 

LUC: Sí, bueno en realidad no todo, sólo algunas partes, porque esto nos va a ayudar 
en nuestro trabajo escrito y a nuestro audiovisual, pero sí, no es como que todo vaya 
a estar en el audiovisual. 

NICO: Oh! 

ALE: Perdón Nico, te dije Poncho ¿verdad? (Risas) es que me desvié un poco, 
disculpa, pero bueno entonces continuamos ¿no? este Nico, y bueno, este, hablaste 
de los medios internacionales ¿qué medios internacionales se contactaron? Me da 
curiosidad por saber. 

NICO: Voy a buscar, si tú buscas en Google, veamos a ver si todavía sale muy rápido, 
voy a ponerle aquí en noticias (S) hay algunos que son, sobre todo de Centroamérica, 
(IC) después, (IC) a ver, ah, le voy a poner del 2017, que fue cuando tuvimos la parte 
de Miami, está aquí (S) La Barra MX, Plano Informativo, 20 Minutos, el (IC) LGBT, El 
Arsenal.mx, La Silla Rota, Osos Musculosos, Quiero Desastre MX, Apuntes de 
Rabona, que es este, me pasó aquí en México, (IC) (S), ah, ya sé dónde está, en la 
página de Zorros, en la página de Zorros LGBT, ahí tenemos las notas que salieron, 
(IC), tenemos aquí, estos son más recientes, (S), aquí está, esta fue de (S) (IC) de la 
Coca Cola también nos entrevistaron, hicieron un video, (IC), Aguante Radio 
Deportivo, Pepe y Teo, con Pepe y Teo tuvimos también un (IC) nos entrevistaron, 
aquí está la (IC), Mexicali, bueno ése sí es de México, está la Jornada, está, 
Novedades que también es de México, estos son Notimex, Fútbol Stories que es de 
Coca Cola en versión de Francia, Fútbol Stories, Orgullo LGBT Colombia, ése es un 
programa de radio, (S), Soy Homosensual (S) estoy tratando de buscar las 
internacional, (IC) (S) (IC), me salen puras en español, pero los busco y se los mando, 
para avanzar. 

LUC: Sí Nico, no te preocupes, era lo que tú recordaras, nada más. 

NICO: (IC) Esta sí, me parece importante, se llama Culture Trip, El Viaje de la Cultura, 
estos son de Reino Unido, y por ahí hay otros más, pero sí, los busco y se los mando, 
los que sean en inglés, de The Set, The Set, también está, esta todo en internacional, 
The Set Pieces, se llama, estuvo muy padre esa entrevista también y larga, ellos son 
de, ¿De dónde sooon?, de (IC), también son de Reino Unido, pero esas dos son como 
las más importantes. 

LUC: Ok., está bien, no te preocupes si no las encuentras ya luego nos las mandas. 

ALE: Sólo era lo que tú recordabas, este Nico. 

NICO: Bien. 

LUC: Este y bueno, ahorita estas mencionando como los medios y ya nada más, pues 
para continuar un poco con esto ¿el equipo Zorros tiene algún patrocinador de alguna 
marca, de alguna empresa? 
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NICO: Pues no, la verdad es que a penas cómo nos constituimos, bueno aprendimos 
que para recibir patrocinios teníamos que poder emitir las facturas de (S) ¿Cómo se 
llaman? (S) Pues esas que te dan en el SAT para comprobar que tú hiciste una 
donación y luego te reembolsen en los impuestos, entonces para eso teníamos que, 
ser, estar registrados en el SAT como donatario autorizada, pero para registrarte en 
el SAT tienes que estar registrado como una persona moral, para ser una persona 
moral, teníamos que hacernos asociación civil, entonces, por eso iniciamos todo ése 
proceso, con miras, en algún momento tener algún patrocinio, hasta el momento no 
tenemos patrocinadores, en un inicio, en 2013, que fue cuando cuando 
empezábamos, tuvimos un patrocinador muy pequeño, era un blog en internet, en 
aquel tiempo estaban muy de moda los blogs escritos, una página que se llama 
liguebito.com, era un blog de noticias de universidad, y su canal de youtube publicaba 
videos, en ese tiempo youtube todavía no era la súper plataforma tan conocida como 
ahorita, entonces publicaba algunos videos ahí de lo que era la Liga LGBT en México 
y ellos nos patrocinaron con los uniformes, de los primeros uniformes de Zorros, tenían 
el logotipo de Liguebito, pero de ahí en fuera no hemos tenido como tal un patrocinio, 
cuando fue lo del evento de Copa LGBT, lo organizamos ya como parte de Orgullo 
Deportivo, ahí sí tuvimos bastante apoyo tanto del gobierno como de algunas 
empresas y sí recibimos ahí mucho más apoyo, sobre todo en la segunda edición de 
la copa, que fue cuando, yo creo que ya nos voltearon a ver en serio y dijeron, (S) (IC) 
fútbol, entonces, también, no hemos sido, no, no, no siento que no nos hayan 
apoyado, no, no, no me gusta tomar como el discurso de que “ah, no apoyan a la 
comunidad”, yo siento más bien que, primero me gustaría tener algo que presentar 
para poder yo pedir un apoyo, o sea equipos de fútbol en México hay miles, entonces 
si yo llego y les digo “soy de un equipo de fútbol y vengo por (IC), van a decir “ay y 
qué te hace distinto a los otros cinco mil equipos que hay en el país. Entonces, yo creo 
que, eh, (S) Todo este trabajo que estamos haciendo y que vamos a hacer, va a 
ayudar para en algún momento, sí tener alguna empresa que quiera o que sienta 
identificada con los valores del equipo y entonces nos den algún patrocinio. 

ALE: Ok, Nico y bueno, justamente hablas un poco de, bueno, ya enfocándonos un 
poquito más con respecto a la comunidad LGBT ¿ustedes se han relacionado con 
colectivos, agrupaciones, o campañas de la comunidad, dentro y fuera del ámbito 
deportivo? 

NICO: Sí, la relación que tenemos nosotros con otros colectivos, ha sido, por ejemplo, 
cuando, cuando fue lo de la Copa LGBT, tuvimos vinculación con una asociación civil 
también, que se llama  AHF, que se dedica a la realización de pruebas de VIH y 
servicios psicológicos relacionados con las pruebas, entonces, tuvimos ese 
acercamiento, estuvieron ahí con nosotros, incluso esa asociación civil estuvo en la 
Liga de Azcapotzalco, y presidimos nosotros, bueno se contactaron con nosotros y les 
propusimos que fueran ahí a la liga de Azcapo y estuvieron ahí realizando las pruebas 
rápidas (S) y esto en cuanto a organizaciones aquí en México, en cuanto a 
organizaciones en México también y de gobierno, pues tenemos una colaboración 
estrecha con la Alcaldía Azcapotzalco en éste trienio, Noemí Arzate fue nombrada 
como representante de la diversidad, no recuerdo bien el nombre de su puesto que 
tiene. Ella es enlace de diversidad en Azcapotzalco, entonces, hemos estado 
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trabajando coordinadamente con, con, con la parte de alcaldía Azcapotzalco en 
diferentes actividades. En la parte de Copa LGBT, pues también tuvimos 
comunicación, colaboración, con la Secretaría de Turismo de la Ciudad de México, 
ellos nos hicieron el favor de hacer una rueda de prensa, nos prestaron instalaciones, 
citaron a los medios, pusieron toda la parte de logística, e hicimos la rueda de prensa. 
También consiguieron algunos descuentos en hospedajes, para las personas que 
venían a la Copa LGBT, en la parte de la Subsecretaria de los Derechos Humanos de 
la Ciudad de México (S) la parte de diversidad sexual, de derechos humanos (IC) 
también hemos tenido mucho contacto con ellos  (IC) de diversidad y más allá de (IC) 
así hasta (IC), lo hemos trabajado bien con Ciudad de México. También con el 
diputado Temístocles Villanueva, es diputado de esta legislatura de congreso de allá 
de México, la ciudad, es un diputado orgullosamente gay y pues se ha acercado con 
nosotros, también, siento, de manera genuina. Él a pesar de que nos ha apoyado 
bastante, no es la persona que dice “Sí los apoyo, pero quiero estar en el templete o 
yo quiero estar en el logotipo, o vengan a mi marcha”, o sea si ha sido un apoyo real, 
a mi parecer, no ha sido menor, por ejemplo, en esta ocasión de la copa, pues él puso 
todas las medallas, todas las medallas, las ochocientas medallas, fueron del diputado 
Temístocles, y pues nosotros en agradecimiento, lo decidimos mencionar en el 
templete y unas palabras, pero sí, él nunca nos pidió algo, por ejemplo (IC), entonces, 
sí hemos tenido (IC) nuestro apoyo, en ése aspecto desinteresado.  

En cuanto a organizaciones internacionales, tenemos una colaboración también (S) 
iniciamos a penas, este año que pasó, como miembros de la Federación Internacional, 
los Gay Games que es el organismo internacional encargado de realizar los Gay 
Games cada 4 años, en diferentes países, nos aceptaron como miembros, y hemos 
estado trabajando desde entonces en colaboración con ellos en algunas actividades 
con miras a los Gay Games de Hong Kong en el 2022.  

También otra organización internacional de la que formamos parte y hemos tenido 
colaboraciones es la IGLFA, es I G L F A, International Gay And Football Association, 
la asociación, (S) Asociación Internacional de Futbolistas Gais y Lesbianas, ellos son 
los que organizan cada año un torneo (IC), somos también parte de esa organización 
y hemos sido embajadores de una campaña que se llama Futbol Contra La 
Homofobia, que organiza una asociación civil de Reino Unido, donde cada año invitan 
a equipos deportivos, sobre todo profesionales, para que durante el mes de febrero 
hagan una campaña de apoyo a la diversidad que pongan la bandera en los estadios, 
que los jugadores utilicen un moño o un brazalete del arcoíris, y en el caso de nosotros 
nos juntaron como embajadores en Latinoamérica para tener algunos eventos, esas 
son algunas organizaciones con las que hemos colaborado, tanto nacional como 
internacional. 

ALE: Ok este Nico, y ¿qué acercamiento han tenido con alguna, aparte de estas 
agrupaciones, con alguna institución deportiva han tenido alguna clase de 
acercamiento? 

NICO: Creo que, en la parte deportiva, es en donde más hemos (IC), de un trabajo 
conjunto, no hemos tenido un acercamiento con la CONADE, si bien es cierto. Ni ellos 
hacia acá, ni nosotros hacia allá, porque creo que no es como nuestro objetivo 
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principal, no estamos considerados como una organización deportiva, estamos 
considerados, así como una organización de promoción a los derechos humanos y de 
deporte social, es un poco distinto. Es decir, nosotros no estamos haciendo 
entrenamiento, con vías a participar, para que los deportistas participen en unos 
juegos panamericanos o en unos juegos olímpicos, no, no es el caso, más bien somos 
una parte de deportistas amateur y con una orientación más enfocada a la parte social.  

Entonces, en cuanto a las organizaciones deportivas, no hemos tenido ese trabajo, 
pero si lo hemos hecho en la parte local, por ejemplo, cuando realizamos torneos, en 
las alcaldías de la Ciudad de México, tuvimos un proyecto en Orgullo Deportivo que 
se llamó el “Circuito Alcaldías”, donde llevábamos un torneo, de un solo día a 
diferentes alcaldías de la Ciudad de México y ahí si tuvimos una colaboración muy 
estrecha con las áreas deportivas de cada una de las alcaldías, estuvimos en 
Xochimilco, estuvimos en (S) Azcapotzalco, estuvimos en Gustavo A.  Madero, 
estuvimos en Iztacalco, y ahí, en Iztapalapa también, sí se hizo un trabajo conjunto, 
tanto en el área de diversidad de la alcaldía, como el área de deportes, que fueron los 
que nos facilitaron las canchas, la parte de los árbitros, todo eso, esa es la 
colaboración (IC) sobre todo, muy local.  

También importante señalarlo, a parte de la Copa LGBT organizamos una copa estatal 
que fue en Jalisco, la Copa LGBT en Jalisco, el año pasado y ahí si tuvimos también 
muchísimo apoyo, muchísimo apoyo de los tres niveles de gobierno de Jalisco, de 
Gobierno del Estado, del Municipio de Zapopan, y de la (S) ¿Cómo le llaman? Bueno 
la, la agencia, que está encargada del deporte ahí en el Municipio de Zapopan, que 
fueron los que también nos dieron acceso a los deportivos, pusieron los árbitros, y lo 
de las porterías y todo eso también, una colaboración muy importante que se tuvo allá 
en Jalisco, ellos estaban muy interesados, no nada más aquí en Ciudad de México 
hubiera esos eventos, sino querían tener unos, nos contactaron y fue un éxito, fue un 
evento que realizamos allá y también da mucho gusto que pues, las instituciones de 
gobierno estén interesadas en que ese tipo de eventos se realicen (IC) y es uno de 
los objetivos de Orgullo Deportivo, que podamos ir a otros estados, a otras localidades 
a impulsar el deporte de diversidad. 

LUC: Oye Nico, y este, Mencionando un poco Guadalajara y Jalisco, alguna vez tú 
nos mencionaste que habían asistido al Pride entonces también quería preguntarte, 
volviendo a retomar esta pregunta ¿cómo es la relación de los Zorros con el Pride? 

NICO: Sí, aquí yo creo que más allá de Zorros es muy importante la parte de Orgullo 
Deportivo, no deja de ser Zorros, pero la diferencia es que se le da un enfoque distinto 
a decir, “ah, es un torneo que está realizando Zorros”, por qué si tú eres juez y parte 
como que no, no es lo mismo que, se siente a lo mejor que el torneo pues va a  
beneficiar a cierto equipo, o que va a haber ciertas preferencias a los jugadores de 
Zorros, porque es un torneo de los Zorros, entonces por eso decidimos hacer esta otra 
organización sombrilla que está conformada por, no nada más por Zorros, sino por 
Azkatl de aquí de México, y también Divinas de Jalisco, y es Orgullo Deportivo el que 
puede ya llegar a una equidad de ese gobierno y decir, “pues mira nosotros vamos a 
organizar un evento deportivo para la comunidad LGBT”, y los equipos también 
pueden participar con la certeza de que están haciéndolo en un evento imparcial.  
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Entonces la relación que tuvimos de Guadalajara Pride, que es la organización que 
realiza la marcha allá en Guadalajara, pues fue directamente a través de Orgullo 
Deportivo, también ellos estaban muy interesados porque la parte del Pride no había 
tenido esa cuestión deportiva, solamente era el desfile y algunas conferencias, pero 
ahora le sumaron la parte deportiva.  

Entonces ellos también quisieron participar en la Copa LGBT del año pasado, se 
acercaron con nosotros y nos dieron el espacio privilegiado de la marcha, dijeron 
“primero van a desfilar los organizadores de la marcha los del Pride, y en segundo 
lugar el contingente deportivo”, nos dieron todas las facilidades para que todos los 
equipos participantes, no nada más Zorros, pudieran estar en ese contingente y pues 
participar en el Pride en un lugar tan privilegiado. Y también al final en el templete 
pues ahí si subieron al equipo que ganó la copa, hicieron ahí un comentario (IC) 
subimos al templete y fue la forma en como el Guadalajara Pride también apoyo esta 
causa de la Copa LGBT. 

LUC: ¿Y en la Ciudad de México cómo ha sido?  

NICO: En Ciudad de México no hemos tenido un acercamiento con la marcha LGBT 
de la Ciudad de México, porque la copa se hace hasta noviembre. Allá en Jalisco, fue 
el fin de semana del Pride, fue la Copa LGBT, entonces es una combinación muy 
bonita, porque un día es la parte deportiva y al siguiente día es el Pride, entonces 
hasta en lo cuestión turística es un atractivo para Jalisco, entonces por eso yo siento 
que la asociación de gobierno de allá nos echaron el ojo y dijeron “necesitamos que 
eso se repita”. Se iba a hacer este año nuevamente, pero por la contingencia ya no se 
pudo, pues iba a ser este mes que paso.  

En cambio aquí en la Ciudad de México como es hasta Noviembre pues no tenemos 
esa proximidad con la marcha, pero si hemos tenido, hemos participado en la marcha 
con el contingente deportivo, este año que paso, nos facilitaron un camión de la 
Alcaldía Azcapotzalco, los organizadores de la marcha LGBT dieron el espacio para 
que pudiera ir el contingente, entonces fue un espacio que dio la marcha LGBT aquí 
en la Ciudad de México, gestionado por la Alcaldía Azcapotzalco, para que en ese 
camión estuviéramos deportistas de todos y esa fue la colaboración que tuvimos, un 
poco más indirecta, pero yo creo que por toda esta cuestión de las fechas. 

LUC: Ok y ¿cuántas veces han asistido al Pride? 

NICO: ¡Uf! Realmente como Zorros, yo creo que desde el 2015, desde el 2015 
participamos, pero pues como éramos un grupo de personas, de amigos que jugaban 
fútbol, no, no, no nos veíamos así como “ah!, vamos a llevar un carro de Zorros”, ni 
siquiera era como que el (IC), pero sí participábamos con nuestros uniformes, tenemos 
ahí una fotos donde salimos en las marchas, llevábamos nuestros uniformes, (IC) “ah!, 
vamos a ir a la marcha (IC) Zorros”, fue hasta el 2017, (S) 2018, en el 2018 cuando 
ya nos proporcionaron un toribús que asignó la Alcaldía Cuauhtémoc, igual para varios 
equipos, clubs deportivos, igual de la comunidad y ahí nos invitaron a Zorros. Fueron 
tres los equipos invitados, Escorpiones, Zorros y Halcones, y estuvimos ahí en el 
camioncito, en el toribús, ya la primera vez que participamos así en un contingente 
más formal, digámoslo así, no nada más que íbamos como pues (S) simpatizantes de 
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la marcha sino como ya parte de un contingente, al otro año en 2019, participamos en 
este contingente, en el camioncito proporcionado por la Alcaldía Azcapotzalco y este 
año, pues no hubo, no hubo marcha, sólo hubo marcha virtual y también participamos. 

LUC: Que mal ¿no? Que por esta situación no se haya podido hacer estos eventos. 

ALE: ¿Te gusta, a ti te gusta en lo personal ir a la marcha, te sientes cómodo que te 
(IC)? 

NICO: Pues en las últimas ocasiones no me toco ir a mí, me tocó ir a trabajar, a veces 
trabajo los sábados, entonces no me tocó ir en esta última, donde fue el camión que 
proporcionó la Alcaldía Azcapotzalco, pero se la pasaron muy bien. El año pasado si 
me tocó ir cuando fue lo del turibús, pero sólo fue medio día porque tenía que trabajar, 
entonces, sólo estuve unas horas ahí, cuando todavía, ni si quiera empezaba casi casi 
la marcha, apenas iba por Reforma – Insurgentes.  

Entonces nada más los acompañé un ratito, pero en años anteriores sí, sí he estado, 
emm…, pues a mí sí me gusta, me gusta mucho, he, se llena bastante, entonces no 
se alcanza a disfrutar, es tanta la gente, tantas carros, o sea, llegan al Zócalo y todavía 
hay gente en el Ángel que todavía no sale, entonces sí llega a ser, a veces no se 
disfruta tanto como espectador, pero pues como participante, o sea es muy bonito. Y 
también siento que no la hemos aprovechado como se debe, creo que en algún 
momento sí tendríamos que plantearnos asistir, cómo, no nada más por asistir, sino 
que también ocupar esa oportunidad para repartir alguna pulsera, o alguna 
información de cómo pueden ingresar al equipo, creo que eso nos ha faltado un 
poquito de aprovechar la marcha. 

ALE: Pues que padre, yo ya te imaginaba ahí en la batucada Nico. Tocando los 
tambores y toda la cosa, pero bueno, este y ahora nos gustaría saber Nico ¿tú por 
qué crees que es importante la lucha LGBT en el ámbito deportivo? 

NICO: Pues inicialmente la respuesta fue (IC) porque sigue siendo necesario que haya 
equipos y espacios enfocados en la comunidad, en la problemática de los (IC) LGBT. 
Mientras sigan siendo discriminados nuestros jóvenes, muchachitas, en los equipos 
tradicionales vamos a tener que seguir teniendo estos equipos con la marca que sea 
LGBT friendly o más bien heterofriendly, le digo yo, somos un equipo heterofriendly, 
porque, sigue habiendo discriminación, seguimos escuchando en los estadios gritos 
homofóbicos, seguimos viendo cómo en las escuelas a las personas que no se 
identifican, que son de género no binario (IC) con cierto género, o que no cumplen con 
los estereotipos del rol a los que estamos acostumbrados, son discriminados, por el 
simple hecho de su apariencia, desde ahí empezamos, y mientras esto siga pasando, 
pues va ser necesario que sigan habiendo estos espacios para que las personas se 
puedan desarrollar, tú le estas quitando un derecho, derecho humano, derecho a la 
salud, derecho a practicar un deporte a una persona por su orientación sexual.  

Entonces, mientras eso siga pasando, creo que la actividad que estamos realizando 
es importante, por otro lado, ya viéndolo en un aspecto ya más profesional, creo que 
hay mucho trabajo que hacer en el área del deporte para las personas transgénero o 
transexuales. Ha sido muy complicado incluso para nosotros, bueno más bien, si para 
la, los organismos internacionales que rigen el deporte, como Comité Olímpico 
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Internacional es complicado manejar el tema de las deportistas o los deportistas 
transexuales, transgénero, pues para nosotros mucho más y nosotros no tenemos 
herramientas para medir testosterona en las personas que vienen a jugar y tampoco 
somos, o estamos capacitados para decir “tú si puedes jugar con las mujeres porque 
eres chica trans” “tú no puedes jugar porque tú transición no me convence” o “no te 
has hecho operaciones físicas para cambiarte de sexo, entonces, no puedes jugar 
fútbol”, o sea siento que ésa parte, todavía es un campo muy pantanoso, muy 
complicado, en donde desde nuestra trinchera estamos ayudando a aunque sea de 
poco en poco, en hacer que estas situaciones de ver jugar a una chica trans en un 
equipo femenil, pues no sea tan llamativo, o tan que se asuste la gente, sino que 
empiece a entender que pues al final de cuentas si es una mujer y ya está teniendo 
un tratamiento hormonal, su transición permite entonces que pueda jugar en un equipo 
femenil y eso implica aquí que va a haber una desventaja, entonces estamos también 
ayudando a evitar que se haga parte, a la sociedad en general, incluso a la misma 
comunidad LGBT, sobre este tipo de estigmas que están sufriendo la, sobre todo las 
personas trans y es algo que tiene muchísimos años, pero ahora ya empieza a tomar 
cierta importancia, sobre todo en los deportes de alto rendimiento. Entonces esa parte 
creo que es importante y todavía tenemos mucho que poder ahondar ahí.  

LUC: Y este pues, ¿tú cómo crees que se enfrentaría la discriminación hacia la 
comunidad LGBT en equipos de fútbol profesionales? 

NICO: ¿Puedes repetir? Es que como que se trabó. 

LUC: ¡Ah, sí! No te preocupes. Que ¿cómo este, se puede enfrentar la discriminación 
hacia la comunidad LGBT en los equipos de fútbol profesionales? 

NICO: (S) Claro (S) Pues para empezar yo creo que respetando, respetando la 
orientación de sus jugadores y jugadoras, sin hacer de esto como un show mediático 
y simple y sencillamente respetarlo, a lo mejor, no hacer algo muy estridente de decir 
“ah, tenemos jugadores gay y tenemos jugadoras lesbianas”, sino que dentro de sus 
políticas internas como hacen las empresas, muchas empresas, tengan bien definido 
de que son respetuosos de la, de todo el abanico de diversidades que existen.  

Si por un lado los equipos reprimen a los jugadores y les dicen “yo ya sé que ustedes 
son lesbianas, pero como que no se besen en público porque (IC)” Ese tipo de políticas 
internas no ayudan bastante, más bien no ayudan en nada. Si los equipos fueran 
inclusivos realmente con la orientación de tus jugadores y jugadoras, creo que eso 
ayudaría mucho con la (IC) no nos, no creo que exponer a un jugador y, eso ayuda 
bastante cuando un jugador sale del closet, pero yo creo que ayudaría más que los 
equipos, tuvieran esas políticas de diversidad ya este como por default. Y eso en el 
fútbol profesional, porque de ahí, hay que ir de arriba hacia abajo y entonces ahora sí 
todos los equipos filiales de estas escuelitas que tienen de fútbol, pues entonces 
también tener estos lineamientos, de bueno, si llega un joven o una joven transexual, 
pues se le tiene que permitir jugar con las mujeres o con los hombres o con el género 
que se identifica, entonces si hay compañeritos o compañeritas que, que no estén de 
acuerdo o empiecen a insultar, pues deben estar capacitados los entrenadores para 
manejar este tipo de situaciones yo creo que en la medida en la que los equipos le 
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den este valor a la diversidad, capaciten a sus personales sobre cómo lidiar ante estas 
situaciones, sería de mucha ayuda.  

Ya por otra parte también, evidentemente, serviría mucho que deportistas 
profesionales, pues practiquen el deporte y con orgullo puedan decir que son 
miembros de la comunidad LGBT, eso sirve mucho, porque tú como persona LGBT a 
lo mejor, si estás en tu casa pues, tienes que estar reprimido, y en la escuela tienes 
que estar reprimido, pero luego ves en la tele que a un jugador o jugadora, que es tu 
ídolo y resulta que pertenece a la comunidad LGBT, y pues tú dices bueno, o sea, me 
inspira. Y si él también pudo, pues yo también puedo, en cambio si no hay nada visible, 
o sea así como de no pus, chin. Debe de haber muchos seguramente, pero si no sale 
en la tele es porque los van a correr, les van a pagar menos, entonces, yo también 
mejor me escondo para que no haga ningún problema.  

Entonces eso también sirve en la parte de que deportistas profesionales digan con 
orgullo que pertenecen a la comunidad y (S) creo que (S) cada año empieza a haber 
más y eso es lo que me da gusto en (IC), son pocos, pero ya bastantes. Las dos chicas 
lesbianas que se fueron, tuvieron que irse a Europa para jugar porque aquí no les 
permitieron, ahora ya regresaron, también ya está un ciclista, un patinador, el 
patinador apenas que ganó en los panamericanos, trajo medallas para México y 
celebró con la bandera LGBT, entonces eso también fue un (IC). Ricardo del Real se 
llama, también es persona transgénero y como medallista ya es retirado, pero después 
de la transición, y da mucho gusto ver cada vez más a los deportistas, y siento que sí, 
que sí ayuda.  

ALE: Oye Nico, y ¿cómo crees que contribuye el equipo Zorros LGBT a la lucha de la 
comunidad? O sea, a parte del aspecto deportivo ¿tú qué consideras que cómo 
contribuyen a esta lucha? 

NICO: Pues aparte del aspecto deportivo más bien, yo no creo que lo podamos 
separar, yo creo que precisamente nuestra principal herramienta es el deporte, el 
deporte social, entonces más bien a través del deporte (IC) es que nosotros podemos 
incluir esta temática en un ámbito tan común como es el fútbol, entonces, podríamos 
nosotros como asociación civil enfocarnos en dar talleres, en dar capacitación en 
algunas escuelas y escucharlos. Pero nosotros decidimos la parte de pues sí, mejor 
vamos a una escuela, pero en vez de dar un taller, podemos hacer un partido de fútbol, 
donde estén los chicos heterosexuales de la escuela contra Zorros LGBT. Y eso ha 
pasado, nos invitaron a jugar en la Universidad Iberoamericana, entonces fue el 
equipo heterosexual de la escuela contra los Zorros LGBT y la verdad es que (S) 
haces que las personas heterosexuales a lo mejor,  aunque sea lesbiana, “no 
manches, pues juega muy bien” “pues hasta los voy a invitar para que vayan, convivan 
con nosotros”, o de que, pues meten un gol y celebran y luego van al medio tiempo y 
están ahí platicando, o sea no hay ninguna indiferencia, entonces, más allá de que a 
lo mejor celebran de una forma más chistosa, no hay ninguna diferencia, eso siento 
que ayuda más, porque no hay ninguna diferencia, eso diento que ayuda más o de 
igual forma a que si fuéramos y le impartiéramos un taller o un curso sobre las 
diferentes orientaciones sexuales, entonces yo no me despegaría de la práctica 
deportiva, siento que es nuestra herramienta con la cual estamos educando a la 
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sociedad para que entiendan que no hay ninguna diferencia entre una persona por su 
orientación sexual y que puede rendir lo mismo, igual que cualquier otra en el ámbito 
deportivo. 

LUC: Claro, este pues sí está muy bien, la verdad es que qué bueno que tengan como 
esta idea de tal vez ir a las escuelas y enseñarle a la juventud que, pues no está mal 
de que pues a lo mejor unos de nosotros crecimos con estas ideas de que “No, lo 
correcto es una persona heterosexual con otra heterosexual”, entonces que padre que 
Zorros haga esto y bueno, este voy a regresar un poquito ¿tienen algún reglamento 
dentro de Zorros? 

NICO: Sí, no me acuerdo si se los mandé, les mandé unos documentos, pero no venía 
el reglamento ¿verdad?  

LUC: No. 

NICO: No me acuerdo, bueno sí tenemos un reglamento, hemos tenido problemas 
como todas las organizaciones, pero han sido muy, pero muy pocos los casos de 
indisciplina graves, o sea si hay indisciplinas de, por ejemplo, hemos ido a un torneo 
internacional, y resulta que una noche antes salen a tomar, entonces, pues bueno, se 
toman medidas y se les hace ver de qué pues están siendo beneficiados por una 
organización para ir a representar a un país y que la parte de la fiesta es después del 
compromiso deportivo, entonces no pasa a mayores, pero si hemos tenido algunas, 
un par de situaciones, donde nos hemos tenido que ver en la necesidad de decir a 
ciertas personas que no podemos continuar ya teniendo relación en conjunto, porque 
no están siguiendo el reglamento.  

Entonces, el reglamento más que ser una así, rígido y estricto, pues busca que se 
incentive el compromiso del jugador, por ejemplo, las personas que van a poder estar 
cómo que en la lista para ver si reciben una beca para un torneo internacional, pues 
son las personas que vayan todos los domingos o que tengan menos faltas, que 
también vayan a los entrenamientos, que participen en las entrevistas cuando haya 
algún medio de comunicación que venga, todo eso te suma. Traer el uniforme 
completo, yo creo que son reglas de cualquier equipo de fútbol.  

Y en los casos donde hemos tenido problemas es cuando ya se transgrede el ámbito 
deportivo, como por ejemplo, tuvimos el caso de un chico que, acabando los partidos, 
pues se ponía a tomar, pero ahí en la cancha en la vía pública. Entonces el problema 
era que lo hacía con el uniforme y los vecinos pasaban y pues (S) se ponían a tomar 
ahí varios de otros equipos incluido este que era de Zorros y los vecinos se quejaban, 
con justa razón, porque además estaban en la vía pública. Así que se le hizo un 
llamado de atención y con base en el reglamento pues, después de tres llamadas de 
atención o una falta muy reiterativa, pues entonces se procede a decirle que ya no 
puede formar parte de la organización. Y sí hemos tenido dos casos a lo largo de todos 
estos años, sólo han sido dos casos de personas a las que se les ha dado de baja por 
cuestión de indisciplina, y en ambos casos han sido por cuestiones relacionas con el 
consumo de bebidas alcohólicas, ya sea en las vías públicas o con el uniforme de 
Zorros. Que ponen incluso ya hasta en riesgo la integridad física de otros jugadores 
del equipo. De ahí en fuera el reglamento funciona más bien para eso ¿No? Para 
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inculcarles el sentido de responsabilidad, incentivo pues de cuando se tenga la 
oportunidad de becar, pues entonces van a ser considerados primero con las 
personas que hayan seguido el reglamento de la mejor manera. 

ALE: Y… 

LUC: Sí, pues que se vea el compromiso ¿no? 

ALE: ¿Y existen, por ejemplo, otra clase de sanciones cuando hay algún 
incumplimiento de su reglamento? 

NICO: Sí, a raíz de algunos de algunos problemas que se tuvieron de experiencia, 
tenemos dos reglamentos. El reglamento deportivo que es el que se sigue a diario, y 
el reglamento de viajes. En el reglamento de viajes, pues es prácticamente, no puedes 
ponerte hasta las chanclas antes de los partidos, ya después de los partidos has de 
tener un cacahuate, pero antes, o sea venimos aquí con fines de participar en un 
evento en una competencia deportiva, no nada más de vacaciones, después de la 
competencia ahora sí podemos ir, incluso junto con el equipo les organizamos este 
salidas, para ir todos en conjunto también, por ejemplo como cuando estuvimos en 
París pues los llevamos a la Torre Eiffel, los llevamos al Arco del Triunfo, cuando 
estuvimos en Miami, los llevamos a la playa, cuando estamos en Las Vegas pues 
vamos a (IC) los hoteles, pero sí, también tratamos en esa parte de ser flexibles, eso 
en la parte del reglamento de viajes.  

Y en la parte de reglamento deportivo, hay algunas cuestiones ahí cómo que de pues 
de, si llegas tarde, pues no puedes entrar al primer tiempo, entras en el segundo, o si 
te sacan cinco tarjetas amarillas, si acumulas cinco tarjetas amarillas, no dentro del 
partido, sino en el torneo, eso quiere decir que estás jugando de una manera 
indisciplinada también en la liga, entonces nosotros tenemos que sancionar y tienes 
que dar un balón, te toca poner un balón, también si llegas tarde muchas veces pues 
igual cooperar para el balón, en general son cuestiones ya más que van en el ámbito 
deportivo, no tiene que ver aquí nada de que, de diversidad, esas son reglas que 
estarían en cualquier equipo y evidentemente, o sea súper peinadísimo que estando 
en una liga, en un equipo de diversidad, pues te refieras con (IC) entonces eso no ha 
pasado afortunadamente, dentro de la misma comunidad, incluso pues no, no se da, 
así que, que insultes a otro jugador, de un equipo contrario, por su orientación, no se 
ha dado, entre los miembros de la comunidad, porque si ha habido personas 
heterosexuales jóvenes, que han ido a jugar a la cancha y son los menos, pero de 
repente sí han hecho insultos homofóbicos, en una, en un partido con equipos de 
diversidad en una liga de diversidad, estas personas las invitan, o les pagan para ir y 
jugar y pues resulta que van con los (IC) a un lugar que está libre de discriminación 
entonces se da (IC) (IC). 

LUC: Este, oye Nico y a lo largo, bueno ya nos comentaste como que los eventos más 
importantes que han asistido desde que se conformó Zorros hasta la fecha, entonces 
¿qué cambios ha habido, este, en el equipo a lo largo de su trayectoria? 

NICO: Bueno, cambios a en la parte del equipo, el principal es que, pues éramos un 
equipo, ahora somos cuatro, al final de cuentas es la misma organización, pero pues 
es un trabajo importante y sobre todo en la parte administrativa, porque implica 
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hacerse cargo, de, prácticamente es como un grupo de trabajo, que pasa de ser de 
cuarenta y cuatro personas. Entonces, eso es un cambio muy importante a 
comparación de como iniciamos que sólo éramos seis, otro cambio que se dio fue en 
2018, fue en 2018 ahí en febrero, cuando tuvimos la separación de, de los fundadores 
iniciales, que era Arturo Ramírez, conmigo, que para ese entonces yo quería que la 
visión del equipo fuera más enfocada hacia esta participación y experiencias sociales, 
y crecimiento del equipo, y en cambio Arturo quería enfocarse más hacia la parte de 
resultados, es decir, ser un equipo competitivo completamente y quedarse nada más 
los jugadores que estuvieran cien por ciento comprometidos y que fueran muy buenos 
jugadores. Y eso implicaba que íbamos a tener que  dejar de lado a varios miembros 
del equipo, pues porque no tenían, no eran, no tenían tantas habilidades futbolísticas, 
entonces ahí si fue un cambio en la visión, decidimos irnos por la parte de inclusión, 
antes que de resultados y nos funcionó bastante porque fue desde ese momento 
cuando entonces ya cambió la perspectiva del equipo, empezamos a crecer de forma 
exponencial, diría yo, y a participar en un montón de eventos que nos invitaban ahora 
sí.  

Y sí, nos cuesta trabajo, sobre todo porque la parte deportiva competitiva es muy 
complicada cuando tienes de cuarenta y cinco personas, cuáles son las que vas a 
seleccionar para ir a un torneo, porque también todos están ahí para jugar y es injusto, 
a veces no llevarlos nada más por esta misma política de “es que tú no juegas lo 
mismo que yo”. Entonces lo que hacemos es llevar a los que pueden ir y sí se nos ve 
a veces afectada la parte deportiva, competitiva, pero no deja de ser importante, pues 
la visión del equipo se ha mantenido y ha funcionado. 

ALE: ¡Wow, Nico! Pues sí, muchas cositas que nos has contado de eso de los viajes 
en París, de asistir a, pues con otras agrupaciones, han pasado muchas cositas y 
pues yo creo que todo esto te llena de aprendizajes ¿no? Pero ¿tú que considerarías 
qué es lo que ha aprendido el equipo a lo largo de su trayectoria durante todos estos 
años?  

NICO: Yo creo que sí, aunque, aunque, soy muy estricto y se los hago saber cada vez 
que puedo y me quejo mucho de que son caprichosos y muy rebeldes, porque al final 
de cuentas pues son personas, o chavos y chicas de los diecisiete a los veinticinco 
años en su mayoría, entonces, es complicada esa parte, de llevar control, pero yo 
siento que sí han aprendido la parte del compromiso, no sé si para bien o para mal, 
pero ya saben de qué, que cosas no deben de hacer o deben de evitar porque “ah! Si 
no se va a enojar Nico”.  

Esa parte hace ya de que lleguen temprano, de que cuando vamos a tener una salida 
fuera, sí tienen que llegar antes, o incluso si llegan a dormir una noche antes para no 
llegar tarde, porque saben que si llegaste tarde, pues te dejamos y sí ha pasado, gente 
que no llega y nosotros nos vamos, nos fuimos una vez a Colima, y una persona que 
no llegó a tiempo y pensó que lo íbamos a esperar y por uno no puedo yo, detener a 
otros diecinueve, nos fuimos, entonces estas acciones de autoridad creo que sí han 
funcionado y les han sembrado ya ese sentido de responsabilidad aunque un poco a 
fuerzas, pero siento que sí han aprendido a ser responsables en lo que se refiere a la 
parte de su desarrollo futbolístico de que pues sí tiene que ir a los entrenamientos, de 
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que sí tiene que llegar temprano, hay que llevar el uniforme completo, porque ya saben 
que si no llevan calcetas, entonces andan pidiendo ahí, un short, saben que pues el 
ogro los va a estar ahí molestando, entonces, pues siento que si ha (IC). Espero que 
esto les pueda servir también más allá de lo deportivo, en tener un poco más de 
disciplina en sus vidas, que al final de cuentas es una de las bases en las que recae 
el deporte, la disciplina, si no hay disciplina, difícilmente vas a lograr un objetivo 
deportivo.  

LUC: Pues sí, claro que sí, de hecho, es lo que nos comentaba un poco ayer Ponchito, 
pero esta súper bien y una pregunta más ¿qué crees que le depara el futuro al equipo 
Zorros? 

NICO: Yo siento que ha habido varias ocasiones en las que he decidido yo dejar (S), 
o sea dejar incluso dejar el equipo, lo he llegado a pensar dos veces, y llegar la toalla 
muchas veces, en París, fue una de ellas, en París se hizo una inversión muy fuerte, 
de aparte de las tres personas que se fueron becadas al cien por ciento, a París, se 
les consiguió un entrenadora, una psicóloga deportiva, no se les cobró absolutamente 
nada y fue un gasto importante, se les dio el uniforme, se les dio mucho, mucho apoyo, 
se los dio, se les hizo un evento de despedida y ya estando en Paris, incluso desde 
aquí muchos no asistían a estas sesiones con esta psicóloga deportiva, y bueno se 
reflejó en París que, después de tener fracaso y fracaso en los partidos, pues llegó un 
punto en el que sí, el ambiente se tensó muchísimo a tal grado de que se mencionó 
una frase de que, ¿Cuál fue? ¿Cómo dijeron? (S) “Fue una mala inversión” ¿no? 
Entonces como el decir esa frase, caló muy fuerte a todos y prácticamente pues sí yo 
creo que fue muy fuerte, prácticamente estando allá el decirles pues la neta, lo hicieron 
pésimo, lo hicieron mal y me arrepiento de haberles apoyado tanto porque no se vio 
el resultado. (S)  

Ha habido ciertos momentos en el área del equipo que en las que esto ha pasado, 
pero (S) después de (S) sigo viéndolos de que ellos vuelven asisten y en vez de 
molestarse o de (S) o de decir “pues me voy a otro equipo” pues es lo más fácil que 
podría pasar, o sea decir “me voy a otro equipo porque allá me van a pagar todo y no 
me van a estar reclamando y me van a meter porque saben que juego bien y aunque 
yo no me vaya a los entrenamientos me van a meter”, pero no se van (S) no se van y 
aquí siguen, entonces yo digo, bueno (S). Con trabajo y con todo lo que sea pues, y 
aunque me cueste y me desespere, (S) pero, vale la pena, o sea, vale la pena, (IC) 
en general a pesar de que en fútbol nos fue muy mal, en atletismo no nos fue mal, 
también tuvimos buenas experiencias (S) y (S) es como nuevo oxígeno también a 
veces sirve, también como en una relación personal una pelea en conflicto ayuda para 
reforzar o destruir, en el caso de Zorros siempre lo ha reforzado, entonces yo siento 
que va a haber Zorros todavía para largo, en algún momento se pensó que para la 
creación de Orgullo Deportivo, como que yo iba a desatender el equipo o iba a 
enfocarme más en orgullo deportivo, la verdad es que lo veo siempre como un 
complemento pero me, siempre me gusta puntualizar la diferencia, es decir se está 
trabajando con esa organización sombrilla, pero al final de cuentas nos beneficiamos 
con Zorros, porque si nosotros nos organizamos un evento en Jalisco con Orgullo 
Deportivo pues, quien son el equipo que va a ir a participar, un equipo Zorros, somos 
parte de los organizadores entonces, tenemos esa facilidad.  
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Estamos planeando también algunas nuevas actividades, para el 2022 es el objetivo 
a mediano plazo que tenemos, si es que no cambia por la situación de la pandemia, 
los Gay Games en Hong Kong, queremos llevar una delegación importante de 
jugadores del equipo, que puedan ir, que puedan participar , en eso me voy a enfocar 
estos dos años que todavía faltan, en conseguir recursos, conseguir apoyos, en 
mejorar, la parte deportiva, la preparación de los que van a ir para que no se repita lo 
que paso en París de que llegamos y fue un fracaso, sino que sí se comprometan 
desde antes a tener esa disciplina para mejorar y estando allá hacer un buen papel.  

Y otras actividades a lo mejor ya también un poco más enfocadas en la ventaja de que 
ya somos AC, sobre todo en colaboración con gobierno, ya hemos metido dos 
proyectos, el año pasado metimos un proyecto que se llamaba “Arcoíris ambulante” 
aquí a la SEBISO que es la Secretaría de Bienestar en Inclusión Social de la Ciudad 
de México, no fue aceptado, este año volvimos a meter un proyecto que se llamaba 
“El circuito alcaldías” lo íbamos a hacer nuevamente, pero ya de la mano de gobierno, 
pero por lo de la pandemia se canceló todo ese programa, ya no se dispersaron los 
discursos, entonces no supimos si nos lo hubieran dado o no, pero al siguiente año 
vamos a volver a presentar un proyecto ya formal con gobierno para que empecemos 
a trabajar, no nada más tener partido los domingo o nada más irnos de viaje a La 
Vegas, sino que sí se tenga ya un programa, pues, más formal todavía ya de la mano 
de gobierno e incluir más personas, no nada más de Zorros LGBT sino abrirlo a 
cualquier persona que quiera participar y otros proyectos que estamos plateando que 
desafortunadamente la cuestión de la pandemia sí nos va a afectar muchísimo, la 
cuestión deportiva es lo último va reabrir, lo último, lo eventos deportivos son lo último 
que van a regresar a la normalidad ya se cancelaron, están cancelando eventos 
deportivos que estaban planificados para noviembre y para diciembre porque ya 
definitivamente no es sostenible que este año se puedan realizar eventos, nosotros 
tenemos la Copa LGBT para noviembre, hasta el momento sigue en pie, pero yo estoy 
ya en un setenta por ciento seguro de que vamos a tener que cancelar y bueno la 
parte de Zorros no puede funcionar ahorita porque la cancha está cerrada y sería 
también una responsabilidad, llamar a los chavos para ponernos a hacer actividades 
ahorita, hemos intentado hacer actividades grupales, nuevamente, pues al principio 
fue complicado, no todo se conectaban y (IC) (IC), no están respondiendo, pero pues 
también se entiende, ahorita porque fue una fase donde a pesar de que están todos 
en casa, no siempre estás en la mejor disposición de ponerte a hacer ejercicio, si, a 
lo mejor un familiar está en situación médica grave, entonces, se entiende, o uno 
mismo vive en una situación complicada por lo del trabajo y todo eso, entonces siento 
que muchos, muchas actividades que tenemos se van a ver afectadas en el corto 
plazo, pero en la medida que regresemos a la normalidad, que ya lo estoy viendo para 
hasta el siguiente año pues vamos a tener que retomar estas actividades y otras, las 
otras más que estábamos preparando. 

LUC: Claro que sí. 

ALE: Pues sí Nico. 

ALE: La neta. 
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LUC: Que más nos hubiera gustado verlos a ustedes jugando en la cancha y poder ir 
a grabar y tomar fotos, pero pues esta situación como tú dices nos afecta a todos. 

ALE: Sí, oye Nico no sé si quieras ir al baño o hacer alguna cosita, porque ya llevamos 
aquí un tiempecito, entonces no sé aún dispones de tiempo para continuar o cómo te 
sientes puedes decirnos. 

NICO: Pues yo estoy bien, más bien si ustedes quieren hacer una pausa, yo estoy 
bien. 

ALE: No pues nosotros súper bien también, podemos continuar, pero queremos 
preguntarte si todo está bien. 

NICO: Agua. Más. (Se levanta y se va) 

ALE: Ajá. 

NICO: Listo. 

ALE: Va que va Nico. Pues bueno, entonces ¿continuamos, no tienes problema con 
continuar? Si llega a haber algún momento en el que tú necesitas parar o porque 
tienes que hacer otras cosas pues nos dices, si quieres podemos pasarlo en partes, 
lo que pasa es que, pues tú conoces mucho, porque pues ya tienes mucho tiempo en 
el equipo, o sea tienes bastante información, entonces yo creo que por eso mismo es 
como más densa la entrevista contigo. 

NICO: Es la parte complicada también porque cuando hay entrevistas y también en 
algún momento se me hizo el comentario de que “es que nada más sales tú, es que 
nada más vas tú”, entonces yo digo, “ve a la entrevista anda” y van a la entrevista y 
les preguntan “oye ¿Y cuándo se creó el equipo?” (S) (Reacción de silencio) “Pues es 
que yo entré apenas en 2018” o sea que, entonces, también ya tengo un folletito donde 
les doy un folletito a los que van a entrevistas, para que sepan un poco de historia y 
todo pero, sí, ósea las personas que tienen más tiempo son las que más bien pueden 
responder en una entrevista y no es de que a mí me guste, de hecho a mí me 
incomodaba mucho al inicio ir a entrevistas, la primera vez que fui a entrevista en 
video, (IC) si es por texto, pues no pasaba nada, pero cuando fue en video, si fue así 
de que, en redes sociales o sea si soy yo muy paranoico nunca subí, no hay una foto 
mía en mi Twitter, en mi Instagram no ponía nada ni Facebook me gustaba muy así, 
y pero por la cuestión de que yo tenía del trabajo, yo trabajaba en parte de seguridad 
del gobierno, entonces sí como que, era muy así, reservado con mi persona, entonces 
cuando llegó esto de las entrevistas en televisión fue así como de, si no voy yo ¿Quién 
más va? Y tuve que ir yo, y luego cuando hicieron el documental de Canal 11, pues 
fue más como de “¡ay, pues ya valió madres todo!”  Porque tener redes sociales, super 
cuidado super privado, se hizo público en un cerrar y abrir de ojos. 

ALE: (Risa) ¡Ay, no Nico! Pues si me imagino, entonces luego tienes como 
problemillas, no sé cómo decirlo este, pero bueno, entonces ¿continuamos Nico? 

NICO: Sí. 
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ALE: Va que va. Pues bueno, ahora queremos pasar a este panorama mundial y 
nacional de los eventos, ya nos comentaste mucho al respecto, pero tenemos algunas 
preguntitas que, pues aún tenemos como que faltan ser respondidas, entonces Nico, 
de todas estas instituciones que ya hablaste, de los Gay Games, de la IGLFA y todos 
estos eventos internacionales a los que ya han asistido, digamos que ¿de alguna 
manera ustedes pertenecen y son regulados por ellos? o ¿realmente cómo funciona 
esto en el panorama? 

NICO: Pues la verdad de las cosas es que ellos también son una organización civil 
digámoslo así, la (IC) de los Gay Games está registrada en Estados Unidos, en San 
Francisco me parece, no perdón la IGLFA está en San Francisco y los Gay Games 
están en Reino Unido, están registrados allá, pero al final de cuentas son 
organizaciones no gubernamentales, entonces, ¡ah!, espera se me fue la pregunta, 
(S) ¡ya, la regulación! Al final de cuentas sí, ellos tienen sus estatutos y tienen sus 
reglamentos y como tal es un federación, pero pues no hay, o sea no es un organismo 
oficial como la ONU, como el Comité Olímpico Internacional, como que tiene esta 
situación de que los países la reconocen, o sea no son del Comité Olímpico, son 
simplemente una organización que es muy (IC) su labor y su trabajo viene de años, 
desde los ochentas, pero al final de cuentas yo te podría decir que cualquiera podría 
ser una organización con el mismo nombre y decir “yo soy la federación de los Gay 
Games”, la diferencia es la trayectoria que tienen. Los Gay Games incluso también 
tuvieron una separación en el (Murmuro), noventa y algo, dos mil y algo, donde hubo 
un problema ahí con la sede, que se separaron y nacieron los Outgames, los 
Outgames fue como una cesión de los Gay Games porque tuvieron problemas y ellos 
entonces dijeron “pues los (IC) los Outgames van a ser el evento deportivo de la 
comunidad LGBT que se va a hacer cada cuatro años” y pues nadie les podía decir 
que no, porque prácticamente, no había alguien que regulara eso, pero nuevamente 
la diferencia se dio pues en Miami fue un fracaso, el evento se canceló el día antes 
que se iba a inaugurar, entonces los deportistas ya estábamos allá, el municipio, 
bueno la municipalidad de ahí de Miami tuvo que hacer rápidamente volver, lo que se 
pudo rescatar, o sea se hizo medio torneo de fútbol, y se hicieron una (IC) por ahí, 
entregaron medallas por ahí, casi, casi de chocolate, entonces fracaso esta exhibición 
de los Gay Games, y los Gay Games se han mantenido la organización más 
importante a nivel mundial, yo creo que ellos más adelante sí van a tener un 
reconocimiento (IC) y como tal pues su trabajo lo respaldan, es lo mismo aquí en 
México.  

Aquí en México no tenemos una federación nacional de deporte LGBT o hay muchas 
organizaciones que han intentado serlo, pero pues la verdad es que yo me fijaría 
también por eso mismo (IC) ¿Qué trabajo has hecho? ¿Cuánto tiempo llevas 
haciéndolo? Porque no puede llegar alguien hoy sin haber tenido trabajo por otras y 
decir “yo quiero ser la federación mexicana de deporte LGBT”. Nosotros decidimos 
afiliarnos a los Gay Games, porque vimos el trabajo que están haciendo, porque es 
importante, creemos que es muy importante y porque sí, es la referencia que hay a 
nivel mundial, entonces para ser miembro de la federación de lo Gay Games ahí si 
hay que cumplir ciertos requisitos, tienes que estar constituido legalmente, ya lo 
estamos, tienes que pagar una membresía anual, ya la pagamos, afortunadamente 
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como estamos en un país en desarrollo, nuestra membresía es menor, entonces nos 
hacen un descuento, pero se paga, es una membresía que se paga cada año y ahí te 
dan tres tipos de membresía, la membresía completa, la membresía honoraria y la 
membresía que es como gratuita, temporal.  

La gratuita, temporal, pues nada más son miembros, pero hasta ahí. La intermedia 
tienen membresía y aparte derecho a un voto en la asamblea  y los miembros y 
completos, son organizaciones multideportivas que tienen cierto número de afiliados 
a nivel nacional en sus países y ellos tienen, a parte de la membresía, derecho a dos 
votos en la asamblea, nosotros somos de ese pequeño grupo de miembros completos, 
porque no nada más estamos en fútbol, somos multideportivos y eso lo logramos 
gracias a Orgullo Deportivo de que tuviéramos ya muchos eventos a lo largo del país 
entonces, es una de las ventajas de Orgullo Deportivo, porque si fuera así nada más 
como Zorros, sí lo hubiéramos podido hacer, pero Zorros nada más es fútbol y quizás 
atletismo, pero ya como Orgullo Deportivo pues entonces hemos organizado este 
evento que incluye natación, voleibol, basquetbol, fútbol y atletismo, y hemos, no nada 
más trabajando en Ciudad de México, sino en diferentes ciudades del país, entonces, 
nos dieron ese estatus gracias también a Orgullo Deportivo, por eso me gusta siempre 
manejarlo como algo en conjunto, pero siempre haciendo la diferencia, por qué se 
decidió así.  

Y nos hicimos la solicitud, y sí, nos dieron, por muchos años un representante de 
México, creo que fue desde el 2014 o quince que se inscribió una organización 
mexicana, pero ya nosotros nos convertimos también en una organización completan 
derecho a dos votos ¿Y qué es ese derecho a dos votos? Bueno, cada año hacen una 
asamblea y ahí elijen, ellos tienen también, su comité de tecnología, su comité de 
comunicaciones, su comité de crecimiento y elijen dónde va a ser la siguiente sede de 
los Gay Games, entonces hay ya una (IC) muy qué sofisticado, diría yo, dónde las 
ciudades, dónde las ciudades presentan sus candidaturas, porque es una derrama 
económica millonaria la que dejan los Gay Games, o sea son diez mil personas que 
van a ir a tu ciudad, que vienen de diferentes partes del mundo, que son miembros de 
la comunidad LGBT, que muchos de ellos tienen ingresos más altos de la media, por 
la cuestión de que no tienen hijos, de que los dos trabajan, o por lo que quieras, pero 
es un ingreso al final de cuentas de turismo, entonces, las ciudades se pelean por ver 
quien es la sede y estos miembros son los que deciden y (IC) cuál va a ser la sede. 

Como llevamos apenas un año en los Gay Games, pero sí estamos considerando 
trabajar pero de forma más cercana, ya tuvimos un acercamiento, nos consideraron 
para ser parte de (S) la parten de tecnología, se llama el comité tecnología, donde 
hemos colaborado ahí con algunas cuestiones de su página web, con algunas 
cuestiones para hacer videollamada, o sea les damos apoyo, soporte, la parte de 
correo electrónico también, nos estamos metiendo a lo mejor también en una parte 
técnica que no tiene que ver con lo deportiva, pero como miembros ya de (IC) en la 
organización, con miras a más adelante también postularnos, para que podamos ser 
considerados, ya sea como embajadores de Latinoamérica de los Gay Games, o 
también en algún puesto del work directivo de los Gay Games, o sea ellos también 
tienen su parte de deportivo, la parte de que ve lo comunicaciones, nosotros estamos 
tirándole a la parte deportiva, ser integrantes de esos comités, o también a la parte de 
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comunicaciones, sobre todo porque todo lo hacen en inglés, casi no hay publicaciones 
en español, entonces, queremos nosotros proponernos para traducir y llevar la (IC) de 
los Gay Games al público que habla español, eso creo que podíamos ayudar a los 
Gay Games, en ese sentido, serles de utilidad también, en la parte de la IGLFA (IN) 
importante porque ellos tienen un reglamento enfocado en la diversidad, entonces 
nosotros podemos elegir, regirnos o no por este reglamento, la verdad es que 
elegimos, elegimos regirnos por ese reglamento, entonces cuando hacemos la Copa 
LGBT, y es una de las diferencias también de otros eventos que puede haber aquí en 
México, es que nosotros, pues seguimos los estándares internacionales y somos muy 
exigentes en ese aspecto, y seguimos esas reglas, que ya están ahí propuestas por 
la IGLFA, y las replicamos aquí en los eventos que organizamos, pues tratamos de 
darle esta formalidad, no nada más ser miembros por gusto o por que sí, de trabajar 
de la mano de los Gay Games, ser de utilidad también para esa organización, y en la 
IGLFA pues igual, ocupar esas herramientas que ellos tienen, y proponer, estamos 
buscando también incidir en el reglamento de las personas trans, cómo hacer esta (S) 
ahora sí que este permiso de dónde sí pueden jugar y dónde no o cómo poder hacer 
esta diferencia en un torneo amateur, porque es una situación a la que se fana 
entrenar tarde o temprano todos los clubes deportivos, o sea si estas en un club 
deportivo tradicional y te llega una chica transexual y dice “es que quiero jugar en un 
equipo femenil” cómo reaccionas ante eso, entonces yo creo que con la IGLFA, 
podemos también incidir ahí en ideas que tenemos para que se nutra ese reglamento, 
y entonces ya poderlo bajar a hacerlo público, distribuirlo, para que tengan un punto 
de dónde partir pues los equipos deportivos, en este caso de fútbol, pero tradicionales, 
que sepan qué hacer ¿No? Y que tengan esa guía, creo que para allá va ese trabajo 
a mediano plazo, es este complicado, pero también estamos con toda la disposición 
de agarrar al toro por los cuernos. 

LUC: ¿Y a parte de ustedes hay algunos otros equipos, otras ligas que implementen 
estas cosas, estos estatutos de las instituciones internacionales? 

NICO: Aquí en México no, aquí con mucho gusto podemos decir que somos los únicos, 
y fue parte de el éxito de la Copa LGBT, que nosotros seguíamos esos estándares, 
tanto del torneo de Las Vegas, por ejemplo es, lo horarios a los que inicia el partido a 
ese hora inicia, si el equipo no está pierdes por default “oye pero es que estábamos 
muy cansados”, ”gracias por participar, lo siento”, entonces podrá sonar muy estricto, 
no llegó a pasar eso, solamente un equipo presentó esa situación, pero ayuda para 
que se le dé al torneo un (S) cierto tiempo estimado que tú tienes, que no se alargue 
hasta las diez once de la noche que muchas veces pasaba en algunos torneos que se 
organizaban antes, o que ya estando ahí, resulta que “siempre mejor voy a poner a 
este equipo en el otro grupo porque los dos son de la misma ciudad”, entonces ya 
empieza a haber ahí como que situaciones como que ya no, son deportivas 
completamente pues, no de diversidad, entonces estas buenas prácticas si las 
llevamos a cabo acá, la parte del reglamento también, para que sea mucho más fácil, 
no sé por qué no lo hacen los demás (Risa),los demás equipos cuando hacen torneos 
porque te facilita la organización del evento, si tú ya tienes bien (S) establecido todos 
los lineamentos pues ya no hay tanto problema de que los equipos vayan y mucho se 
daba esto en otros torneos en los que hemos participado. Y los equipos se empiezan 
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a pelear “es que, porque aquellos tienen más bugas, porque aquellos traen muchos 
jugadores heterosexuales”, “porque ¡ah! Este equipo no traía el balón” o no me caen 
bien, cualquier cosa, entonces ya con ciertos lineamientos de estándares 
internacionales, pues el resultado se ve, a mí me gusta mucho (IC) cómo pasamos de 
doscientas cincuenta personas a ochocientas en un solo año, porque los mismo 
equipos corrieron la voz y en cuanto salió la convocatoria el primer día ya estaban 
inscritos, o sea los equipos ya estaban inscritos, porque les gustó el evento que fue 
organizado como se organizan los torneos a nivel internacional. 

LUC: Claro eso es algo que sirve, o sea ¿no? Tener todo como ya organizado es una 
parte fundamental para que justamente como dices no se alargue tanto y los equipos 
también tengan consciente que es algo serio ¿no? 

NICO: Sí, y ocupamos una aplicación dónde los equipos pueden ver el resultado 
prácticamente, en cuanto acaba el partido, ponemos ahí los resultados, entonces ya 
no hay de que como en un partido de un solo día, la diferencia de un solo gol puede 
hacer que pases o que ya te vayas a tu casa, entonces en esta aplicación pues ya no 
hay pierde, ya no es de que porque si nos ha tocado casos de que también donde 
resultó que el marcador fue uno, pero anotaron otro, entonces aquí ya con la aplicación 
no hay forma, o sea no hay forma ya los equipos quedan conformes y decir “bueno ni 
modo pues perdimos”, y sí, ayuda bastante. 

ALE: Sí Nico, y, por ejemplo, bueno ¿ustedes de alguna manera si consideran este a 
los reglamentos de la FIFA para jugar fútbol once, fútbol siete, o sea si lo consideran 
en cierta medida? 

NICO: De hecho el reglamento de la IGLFA pues nos es muy distinto al reglamento 
que encuentres en la FIFA y la verdad es que hay muy pocas diferencias en la parte 
deportiva, en cómo juegas fútbol rápido en México o en Brasil, ósea prácticamente 
dependiendo de la cancha es las reglas que vas a seguir, si es fútbol soccer, pues las 
reglas son saque de mano por la banda, si es fútbol rápido pues saque de  banda es 
con el pie, no con la mano, entonces son reglas que pues ya están implícitas en el 
deporte, entonces la IGLFA tomó parte de los reglamentos que ya existen, pero les 
adiciono la parte de enfoque a la diversidad sexual, sobre todo esa es la diferencia de 
los reglamentos, las reglas del fútbol son las mismas, seguimos las mismas reglas que 
cualquier otro evento, pero la importancia radica en que te mencionan las diferencias 
en cuanto a el respeto a las diversas orientaciones que puedan tener los participantes, 
cómo los árbitros, que dice el reglamento que deben tener una capacitación previa 
para saber que van a estar jugando jugadores de diversidad y cómo tratar el tema de 
discriminación o gritos homofóbicos dentro de la cancha, entonces eso más bien ese 
plus ¿No?, reglas deportivas con el plus de cómo trabajar en un ambiente donde va a 
haber (IC) de diversidad, cómo hacerlo seguro también, eso es muy importante creo, 
en eso radica la ventaja de los reglamentos, no es que sean reglas distintas para el 
juego. 

LUC: Sí y anteriormente ya nos habías dicho que ustedes no pensaban crear como 
su propia federación, entonces ¿eso no les gustaría o les gustaría? Crear su propia 
federación. 
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NICO: Ahí como mencioné hace un momentito hay varias organizaciones que han 
intentado hacerlo, ahorita actualmente existen dos, que es un que se llama ANADE, 
Asociación Nacional de Deporte LGBT y otra que se llama Federación Mexicana de 
Deportistas de la Diversidad, esas son las que existen actualmente, pero hasta en eso 
hay muchas diferencias, la ANADE la lleva una organización que se llamaba (IC) que 
es una organización de asociaciones civiles que tiene objetivos económicos, ellos 
tienen una federación nacional de basquetbol, paralela a la federación que ya existe, 
tiene un federación de, tiene muchas federaciones, es una organización que se dedica 
a crear muchas federaciones, para después ir a la CONADE y decir “yo tengo ya tantos 
deportistas, entonces concédeme ser la federación oficial del país” Y como de todos 
esos deportes, taekwondo, karate, de basquetbol, de deportes digitales, también se 
les ocurrió hace una (IC) de diversidad sexual, entonces tuve un acercamiento con 
ellos, me invitaron, pero la verdad es que a mí me gusta mucho basarme en el historial 
y en el trabajo que se ha hecho, entonces estos nada más decidieron por sus pistolas 
ponerle Asociación Nacional de Deporte LGBT y cualquiera lo puede hacer, o sea no 
están constituidos, no son asociación civil, pero pues le pusieron ese nombre, 
entonces cualquiera, yo puedo llegar ahorita y registrar la marca de federación 
mexicana deportiva de la diversidad, yo lo puedo hacer, cualquiera lo puede hacer, el 
registro de la marca te cuesta dos mil quinientos pesos, pero ni si quiera registraron 
marca, ni si quiera están constituidos como asociación civil, y siento que no, su 
objetivo no es beneficiar a la comunidad, si no que tener ciertos beneficios de la 
CONADE le hacen dinero (Risa) para ahora si después organizar torneos y lo que 
quieras a lo mejor ¿No? Pero a mí me gustaría más bien trabajar al revés (IC) una 
asociación que sí ya tenga trabajo de la comunidad tangible para darle ese 
reconocimiento, entonces esa apenas tendrá como cuatro meses y me (S) si te 
incomoda porque las personas que no conocen, pues caen en la trampa del nombre 
de que se llama asociación nacional entonces empiezan a hacerles entrevistas y me 
da mucha risa también, lo veo con preocupación porque apenas hicieron una en 
ESPN, dónde esta persona que se autonombro director de la ANDE dice que la 
campaña que hizo el América es, de cambiar el escudo, eso está mal y que no hay, 
que nunca apoyan, que no lo deberían de hacer porque nada más en éste mes ponen 
el escudo de colores y que no hay nada de apoyo. Y habló a nombre de los deportistas 
LGBT diciendo que pues en Estados Unidos a los deportistas LGBT, a las personas 
LGBT les regalan boletos para ir a lo partidos de fútbol y en México eso no pasa, y yo 
siento que el pedir boletos gratis a nombre de la comunidad LGBT no se me hace, la 
verdad, nada ético ¿No? O sea, ahí la gente de ESPN cayó en la trampa y lo 
entrevistaron ahí, y salió con este tipo de declaraciones, y también decía que el video 
que sacó el América, como sacó a una chica, e su video, que es lesbiana por lo que 
yo entiendo es lesbiana la chica, entonces él dijo que estaba mal, que ese video 
estaba mal porque lo que hacía era acotar el estereotipo de que todas la jugadoras 
son lesbianas que en su lugar debieron haber puesto a Memo Ochoa porque él es 
más guapo, así con esa con esa (IC) y con esas frases, y yo así de “haber, este…” 
creo que, para atreverse a dar ese tipo de declaraciones, no sé si, yo creo que hay 
que tener mucha responsabilidad ¿No? Mucha responsabilidad, porque lo único que 
hacen es que ahora, las personas que vieron la entrevista de ESPN, que no es 
cualquier medio es ESPN, pues van a decir “¡Uch! Es que esos de la comunidad LGBT 
con nada están a gusto, si les cambian el color del escudo, malo, si saca el América 
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un video, malo, y luego quieren boletos para ir a los estadios, entonces yo siento que, 
me causa un poco de incomodidad que este este tipo de asociaciones así. 

La otra, la Federación Mexicana Deportiva de Diversidad, es una organización que sí 
se constituyó legalmente y que es miembro de los Gay Games, ellos ya son miembros 
de los Gay Games, y el objetivo que tienen también es muy claro y es muy válido, que 
es traer los Gay Games a México, ellos aplicaron para traer la sede de los Gay Games 
a México en 2022, quedaron en segundo lugar, les ganó Hong Kong por pocos votos, 
entonces quieren volver a presentar la candidatura que es para el 2026, para que sea 
en México 2026 los Gay Games, y desde un principio ellos fijaron esa postura, para 
tratar de ganar más votos, están , bueno intentaron hacer algunos eventos deportivos, 
ellos son de allá de Jalisco y nos invitaron a participar y todo, y siento como que está 
un poco más enfocado, sí a realmente apoyar a la comunidad LGBT genuinamente  
ellos tiene el objetivo claro de qué es lo que quieren, que es traer los Gay Games y es 
un objetivo (IC) económicamente, o sea (IC) negocio, pero los Gay Games son 
negocio porque es un evento privado, pero si fueron muy claros desde un principio en 
esa parte y sí hemos tenido mucho acercamiento con ellos a tal grado de que iban a 
ser patrocinadores de la Copa LGBT de Jalisco que iba a pasar hace dos semanas, 
entonces vamos a tener también, si se realiza la Copa LGBT en noviembre, pues ellos 
seguramente van a ser colaboradores con nosotros y la ventaja es que ellos sí tienen 
contacto ya con marcas deportivas, ya con más patrocinadores, porque está formada 
por un deportista profesional, un deportista de voleibol, Luis Juan Carlos Raso, se 
llama, él es un deportista profesional que ha representado a México en competencias 
internacionales, pero en el ámbito profesional, no en el ámbito de diversidad, entonces 
sí tiene esa perspectiva y ese trato con patrocinios, y yo creo que si es más (IC). El 
problema es que ellos en su parte de redes sociales pues están muy verdes, casi no 
publican nada, entonces la gente no los voltea a ver, los medios de comunicación no 
los voltean a ver porque no hacen ruido a comparación de la otra mención que hace 
mucho ruido, pero es humo y existe una tercera vía que la consideramos en algún 
momento, que fue Orgullo Deportivo. Como tal la idea original era hacer una 
organización nacional, pero preferimos más bien sumar nuestros esfuerzos con la 
Federación Mexicana Deportiva de la Diversidad, para más adelante si vemos que de 
verdad ellos van a empezar a hacer más eventos, pues trabajaremos juntos, y si no 
pues la verdad uno no esperaba que hubiera una federación, con orgullo deportivo 
nosotros ya tenemos una serie de programas dónde tenemos el mapa del orgullo para 
que jugadores y equipos de cualquier parte del país se puedan formar ahí en la agenda 
y sean visibles, estamos organizando la Copa LGBT que es un evento nacional y la 
parte de las visas, y los pasaportes los estamos trabajando ya con la parte de orgullo 
deportivo, entonces al final de cuentas pues no nos pusimos de nombres asociación 
nacional, o federación mexicana, pero queremos ser reconocidos así como tal, como 
Orgullo Deportivo, a lo mejor pues, fue un error no ponerle asociación nacional o 
federación mexicana pero la verdad el objetivo que tenemos también es similar al de 
alguna federación, pero sin el nombre de las federaciones. 

ALE: Pues sí, es como que muy interesante toda esta como discusión que se suscitó 
a raíz de la publicación de esta nota en ESPN, pero otra cosa que también me pareció 
muy interesante es que aludieron mucho a los comentarios de los fanáticos, bueno los 
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fanáticos o seguidores del club América y pues hablaba de que en cierta manera se 
visibilizaba la homofobia por parte de algún sector de los aficionados, no de todos, 
entonces fue muy interesante, yo la leí, yo leí precisamente esa nota y pues es todo 
un tema que suscita polémica discusión y bueno, por ejemplo este dato que tú nos 
das de que ellos pues realmente no tienen como todas estas experiencias, la 
consolidación formal como asociación hasta cierto punto lo hace como para obtener, 
justo lo que dices de los boletos para ir gratis a los partidos, entonces todo eso me 
hace preguntarte Nico ¿qué tan común es que equipos profesionales acepten a 
jugadores, o sea de los equipos profesionales, tradicionales de fútbol, acepten a 
jugadores de la comunidad LGBT? ¿qué piensas al respecto?  

NICO: Pues yo creo que, si el jugador es muy bueno, lo van a aceptar y a comprar, 
aunque sea lo que sea ¿No? Se identifique como se identifique Si eres muy bueno te 
van a contratar, lo que sí he visto o intuimos, porque también se me hace de mal gusto 
exigir de que “a ese jugador se le nota que es, entonces debería salir del closet”, 
nosotros no somos quien, para sacar a nadie del closet, entonces si el jugador, 
suponemos y eso también es de suponer, suponemos ¿No? No he estado yo en la 
situación así que no puedo asegurarlo. Suponemos que, si sale del closet, les van a 
quitar los patrocinios, pues yo no creo que sea así, yo creo que ahorita ya hay muchas 
marcas que en efecto, bien el mes del orgullo y cambian sus colores y pues es 
Marketing, pero (IC) si viene Nike y te pone unos tenis del arcoíris, es mercadotecnia 
que ellos están haciendo, pero pues te sirve porque tú vas a ir a la marcha con tus 
tenis del arcoíris, o con tu banderita o con tu playera o con el uniforme de tu equipo 
con el arcoíris, claro que es un sentido económico pero pues, entonces que pedimos, 
que no lo hagan que mejor las empresas no saquen esos productos porque es malo, 
a lo mejor, que lucren con el arcoíris, pues yo, sería muy triste que no tuviéramos ropa 
con los arcoíris, yo creo que si los jugadores no lo hacen público, es más bien por 
miedo a estos comentarios a los que tú te refieres.  

Esa publicación del América es súper importante, y también lo hizo Pumas y me 
parece que Atlas también fue, entonces en efecto ahí brota la homofobia oculta que 
hay arraigada en el país, claro que si brota pero es mejor mil veces que los equipos 
profesionales hagan esta visibilidad a pesar de los comentarios a que no lo hicieran y 
en la medida de que más equipos lo hagan cada año, entonces estos aficionados, 
también empieza a ser como de “bueno, es el mes de los gais”(S) como a normalizarlo, 
como a decir pues “es algo que pasa cada año y pues ya, ya sabemos”, y pues eso 
yo siento que eso le baja una rayita a su discurso de odio a lo mejor a largo plazo y a 
mí se me hace muy importante que las empresas hagan eso y sobre todo me molestó 
de esa entrevista, porque incluye que las empresas solamente cuando es el mes del 
orgullo lanzan el cambio de colores y ya no hacen nada más, lo cual es totalmente 
falso, yo trabajo en HSBC y la empresa también cambia el logo de su color cada mes 
del orgullo, pero dentro de sus políticas de la empresa, cada dos meses o una vez al 
mes, siempre nos lega una comunicación de una comunidad que tienen ellos de Pride, 
comentan experiencias de sus, de la diversidad que hay en la empresa, o sea ellos la 
manejan como un (IC) de diversidad, y también AT&T existe, o sea las empresas de 
verdad, yo si siento que están haciendo algo internamente sin hacer tanto ruido, tanto 
así de que “miren lo que estamos haciendo” lo hacen realmente internamente y 
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también a pesar de eso sigue habiendo casos de discriminación. Yo también conozco 
casos en AT&T donde a pesar de la política que tienen contra la discriminación, hay 
empleados que están siendo discriminados por su orientación sexual, y seguramente 
en HSBC también lo va a haber ¿no? Pero lo que se me hace injusto, es que nos 
vayamos por este discurso fácil de que “este las empresas y no sé qué”, sobre todo 
cuando esta persona que colaboró con un equipo que se llama Vive Seis, en 2018 
recibieron, más de cincuenta mil pesos de recursos de parte de Nike, que es la 
empresa que ahorita está diciendo que no apoya a la comunidad del deporte, cuando 
ellos fueron a París, recibieron apoyo de Nike y hay fotografías ahí en sus redes 
sociales, donde la campaña Be True que es esta campaña que impulsa ahorita el 
América de Nike, les dio ese apoyo para uniformes, tenis, espinilleras a ese equipo de 
fútbol y que padre porque ahí yo diría no nada más se quedó en poner la banderita de 
colores, de verdad pues le dieron un apoyo a un equipo para que representara a 
México también y ahora vi la entrevista y sí, conociendo pues lo que pasó, 
evidentemente me irritó porque dije “¿Cómo es posible que digas que no apoyan 
cuando les dieron más de cincuenta mil pesos es vales de Nike?”, y a parte le voy al 
América (Carcajada) Entonces si fue así como de ya, no manches, no hay que irse 
por el discurso fácil pues. 

ALE: No pues ya no Nico, si eres del América, ¡Ah, no es cierto! (risa) Ya pa que 
preguntamos (risa) No es cierto, no es cierto, no es cierto (risa). Creo que Lucero tiene 
una pregunta también relacionada con todo esto que pues si es un poco como para 
discutir ¿no?  

LUC: Sí, bueno este yo, he comentarte que por ejemplo ¿crees que los comentarios 
sobre que se hicieron en ESPN tienen algún efecto en el trabajo hecho por la 
Federación Mexicana, por Orgullo deportivo y por Zorros? 

NICO; Sí, definitivamente, porque o sea el problema fue que no habló a nombre propio, 
el problema es que dijo “no se apoya al deporte LGBT”, imagínate que a Copa LGBT 
que sí tuvo apoyo, sobre todo de gobierno, pero también de algunas empresas, que 
vean y que digan “oye, si nosotros fuimos patrocinadores y ahora están diciendo que 
a la comunidad LGBT no se les apoye”, yo siento que mejor debió de haber aportado 
su comentario a algo personal o a lo que él ha vivido, que ni si quiera fue cierto, y lo 
digo con mucho coraje, porque hay que ser agradecidos cundo recibes un apoyo y 
(IC) que (IC) no. Entonces si nos afecta también en la parte de que se da a entender 
que a toda la comunidad LGBT no se apoya en la parte deportiva, cuando no ha sido 
así, y también siento que damos un mensaje de hacernos mucho víctimas de que, y 
de que estamos en contra de todo, porque si las empresas están haciendo este 
cambio de color en sus logotipos y la comunidad LGBT se está quejando en ese está 
quejando en ESPN porque no sirve de nada, siento que da un mal mensaje, yo creo 
que se pudo haber enfocado en que, en las cosas que se han hecho bien y las cosas 
que hacen falta más de tachar esto, por el simplista mensaje de “es que sólo o hacen 
en los meses del orgullo”, porque al final de cuentas a él no le sirve, o sea, en la fecha 
en la que lo hagan, pero si nos voltean a ver y empiezan a hacer entrevistas y todo, 
pues eso sirve. 
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ALE: Ok. Nico ¿Y cómo tú podrías explicarnos como es la inclusión de la comunidad 
LGBT en el fútbol mexicano?  

NICO: Pues es muy complicado hablar sin datos, porque no sabemos cuántas 
personas que practican fútbol son parte de la comunidad LGBT, no lo sabemos, y sí 
creo que la sociedad mexicana es muy machista y es muy homofóbica y eso (IC) a 
que las personas se sientan con el orgullo de identificarse con la comunidad LGBT, 
entonces son pocas, entonces son pocas, lo que alcanzamos a ver es que son pocas, 
no vemos tantas, pero después ves el mapa de Orgullo Deportivo y dices “¡Ah chinga! 
A poco hay un equipo en Mérida”, “¡Ah caray! A poco hay equipo en Querétaro, 
Querétaro que es súper conservador”, “¡Ah caray! En Guanajuato ¿me lo juran, en 
Guanajuato que es súper conservador un equipo?”, y entonces empiezas a visibilizar 
pues que existen esos deportistas, no son profesionales evidentemente, pero bueno, 
sí hay jugadores, a lo mejor sacando una proporción de cuántos practicantes de 
deporte de fútbol amateur contra cuántos son profesionales, si eso lo traslapamos a 
que el diez por ciento de la comunidad pertenecería a la, de la sociedad pertenecería 
a la comunidad LGBT, pues entonces hagamos cálculos, si hay tantos equipos de 
diversidad en el mapita ese de Orgullo Deportivo, pues significaría entonces que hay 
profesionales como unos treinta, más o menos, no lo sé, ya ahí sería cuestión de 
especular completamente, pero de que existen, existen y es una de las partes bonitas 
de ese mapa, que espero se empiece a llenar cada vez más, de más y más banderas, 
apenas nos contactó un chico de Baja California Sur, me dice “oye yo quiero jugar, 
pero aquí nada más somos dos”, y yo bueno vamos a poner la banderita para que 
más personas que sean de allá traten de contactarlos, igual y se juntan más, pero 
empieza a haber, me da mucho gusto ver esa respuesta de personas que nos escriben 
de otros estados, de puebla también nos escribieron, que están ahí pues, y esta parte 
del mapita está siendo de utilidad aunque sea muy mínimo, pero los está visibilizando. 

ALE: Pero, ok, o sea esto sería más relacionado con ustedes como asociación y con 
otras asociaciones como la Federación Mexicana, pero por ejemplo por parte de otras 
instituciones como la CONADE y la Femx Fut ¿tú si consideras que se discuten estos 
temas? 

NICO; En el caso de la CONADE, pues cuando entró Ana Guevara, nos invitaron y e 
invitaron a muchos actores deportivos y en cuanto la nombraron quería ella escuchar 
cuáles eran las necesidades deportivas, de viva voz de los deportistas, nos invitaron 
y participamos, estuvimos en la Cámara de Diputados, ahí hicieron este panel, ahí ella 
era diputada primero, antes de ser de la CONADE, entonces participamos en esa 
discusión y se discutieron muchos, muchos temas incluido el deporte de diversidad, 
entonces ella hizo una serie de compromisos que pues iba a atender las peticiones 
que se hicieron ahí, y lo que nosotros pedimos en esa ocasión, pues no era nada del 
otro mundo, era simplemente, cuando haya un evento internacional de la diversidad, 
lo jugadores que ya se pagaron su viaje, que ya se pagaron su inscripción, pues dales 
un uniforme bonito, aunque sea para que se vea que la delegación mexicana pues va 
con un uniforme ¿no? No que vamos ahí y desfilamos cada quien como quiere, eso y 
que cuando se tenga planificado hacer un torneo internacional nos faciliten un espacio 
deportivo para poder entrenar, nosotros pagamos el entrenador, solamente facilítenos 
un espacio deportivo para entrenar y algún uniforme para ir a participar, no se les pido 
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dinero, que “páguenos el hospedaje, que páguenos el avión, que páguenos la 
inscripción”, no porque desde un principio sabíamos que las medidas de este gobierno 
eran un poco de austeridad, sería incongruente pedirlo, pero pues no hubo, después 
de eso ya hubo un rebote, alguna acción no necesariamente que me llamen a mí, que 
me diga Ana Guevara “ah, ya vamos a atenderte”, en general que ponga una acción 
este abierta para las personas LGBT no la he visto. 

LUC: Ok y este antes nos mencionas los eventos internacionales a los que han 
asistido, pero también nos comentaste alguna vez que iban a Querétaro ¿qué otros 
eventos a nivel nacional participan? 

NICO: Nos ha invitado, uno de los primeros a los que nos invitaron fue a Colima, la 
Copa Colima que realiza un equipo que se llama Monarcas (IC) es un equipo bastante 
viejo, tiene muchos años de trayectoria y ellos organizan cada año que es su 
aniversario, un torneo de fútbol soccer en Tecomán Colima, entonces hemos ido ya 
tres veces ahí a Tecomán a ese torneo. También en Armería, no estoy seguro si es 
Jalisco ya o todavía es Colima, creo que, es Jalisco, bueno eso creo, se llama Armería 
la localidad, también hay un equipo ahí muy muy viejo que se llama Las Divas y ellos 
organizan igual cada noviembre su torneo de aniversario, hemos participado ahí con 
ellos, y sobre todo ahí en Jalisco, a muchísimas invitaciones a Guadalajara con los 
equipos, es una de las ciudades después de Ciudad de México, hay más equipos, 
Guadalajara, nos invita el equipo de Divinas, que a la larga fue considerado para ser 
parte de Orgullo Deportivo, por la trayectoria que ellos ya tenían, también hemos 
participado en Querétaro, ahí fue por iniciativa propia, fueron unos chicos de 
Querétaro que nos escribieron al Facebook de Zorros y dijeron “Hola, cómo nos 
pueden ayudar, o darnos tips para hacer un equipo, queremos hacer un equipo, pero 
pues somos pocos y aquí pues no hay liga gay”, les dijimos “no pues hagan una página 
de Facebook y traten de hacer ruido en redes sociales, publiquen los partidos a los 
que están, fotografías y todo, y pues invítenos, podemos ir nosotros a jugar un partido 
con ustedes”, y nos tomaron la palabra, se pusieron a entrenar y pues nos invitaron, 
entonces aprovechamos en semana santa para ir, y ya se convirtió como un acto de 
cada año y vamos y vistamos a ese equipo, que yo me siento como si fuera un padrino, 
digámoslo así porque, no existía y les ayudamos, estuvimos con ellos desde su 
proceso de formación, en un principio se llamaban Pollitos de Querétaro, ya después 
fueron cambiando y (IC), ahora se llaman Libertadores LGBTI, ¿No? Ya incluyendo el 
LGBTI y ya con una imagen más trabajada, que nada más ser Pollitos, y pues me dio 
mucho gusto y pues hemos entablado buena amistad, ya cada año estamos yendo 
con ellos a participar en ese torneo amistoso. 

¿A qué otras ciudades hemos ido? Pues es sobre todo esta de Tecomán y de Armería, 
a Guadalajara también cada año estamos yendo? ¿A qué otro? ¿A qué otro? A Puebla 
nos han invitado a Puebla, recientemente, hay algunos equipos en puebla, igual cada 
vez que es su aniversario pues hacen torneos y nos invitan, esta vez estuvimos en 
Puebla, en Cholula específicamente, en el Estado de México ni se diga, tanto de 
equipos como de municipios, en el DIF de Tlalnepantla organizó un futbolito humano, 
nos invitaron ellos y invitaron a equipos de la diversidad, estuvimos considerados en 
Naucalpan, en el municipio de Naucalpan hizo un torneo cuadrangular en beneficio de 
la comunidad LGBT para dar visibilidad, nos invitaron, participamos ¿En dónde más? 
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¿En dónde más? Estábamos planificando hacer un nuevo equipo de Zorros en Morelia 
íbamos a ir este año en lugar de ir en semana santa a Querétaro íbamos a ir a Morelia, 
pero pues pasó la pandemia, entonces quedó en tintero nada más ahí, pero ya había 
muchas personas en, nueve personas interesadas, que todavía están ahorita, en la 
mañana estaban preguntando “y qué vamos a hacer, si siempre si, o no”, que quieren 
participar en Zorros Morelia, en Morelia sí resulto que hubo bastantes deportistas 
futbolistas gay, entonces en el mapa del orgullo pusimos, no había nada, ahora ya va 
haber una banderita en Morelia de este equipo, y ese si se va a llamar Zorros LGBT, 
va a ser Zorros Morelia, en dónde más hemos ido, a Guerrero fuimos en una ocasión, 
nada más jugamos un partido amistoso, fuimos prácticamente en diciembre, más bien 
aprovechamos para ir de vacaciones con el equipo ¿Y en dónde más? Pues creo que 
ya sólo esos, serían los que hemos ido, en algunos momentos con Copa LGBT, se 
tiene, la idea original del proyecto de Copa, es que fuera un evento anual nacional de 
sede itinerante, entonces pues inicialmente va a ser en Ciudad de México, pero la 
idea, hasta antes de la pandemia, era después llevarlo a Cancún, Puerto Vallarta, Los 
Cabos, Monterrey, ya dándole un enfoque, ahí sí más internacional, es decir, el evento 
internacional al que vamos cada año en Las Vegas, es un torneo que sí lleva muchos 
años de trayectoria, pero ahorita pues sí, tienen un montón de patrocinadores, y esos 
patrocinadores son del nivel de Toyota, Toyota es el principal patrocinador de ellos, 
les renta un antro en Las Vegas, en el centro de Las Vegas, o sea son, no sé cuántos 
millones de pesos sea eso (Risa) y llevan a artistas de que en Estado Unidos si son 
muy así como reconocidos, y hay mucho patrocinios, les dan medallas a los jugadores, 
mochilas, entonces, la idea a largo plazo es que la Copa LGBT sea ese mismo evento, 
o similar, pero en México, es decir que en México tengamos un evento de talla 
internacional, donde deportistas de otros países vengan y compitan y entonces eso 
tendría ya una orientación más económica, se cobra inscripción ya ahora sí, pero pues 
también se tiene patrocinadores y obviamente hacerlo en Cancún, Puerto Vallarta, 
que son otros lugares turísticos, donde sí las personas de otros países pues claro que 
vendrían, ése es  uno de los objetivos a largo plazo de Copa LGBT. 

ALE: Y, por ejemplo, a parte de todos estos patrocinadores, bueno, aparte de Toyota 
¿qué otro tipo de patrocinios has notado de los eventos nacionales, internacionales? 

NICO: (IC) del Sin City Classic, aquí lo tengo, mira incluso en los Gay Games fueron 
patrocinados en 2018, creo que fue Adidas, este (Risa), les dieron el patrocinio, Nike 
también, Adidas y Nike están peleándose por patrocinar la comunidad LGBT, por eso 
lo de la nota fue así como de que “¡ No, no digas eso!” claro que hay apoyos, 
nada más que no están, a lo mejor, enfocados en equipos tan pequeños como Zorros 
o así, o sea no lo vemos, porque no va venir Adidas a decirte “ah, voy a patrocinarte”, 
no, ellos patrocinan eventos de la escala de los Gay Games, eventos de la escala del 
Sin City Classic, entonces, a ver aquí lo tengo, esta del Sin City Classic por ejemplo, 
tienen a Toyota, tiene a Lexus que es otra marca de carros, tienen a MGM, o sea de 
patrocinador, que es allá en Las Vegas de los hoteles más grandes, tienen aquí a la 
Ciudad de Las Vegas que les sirve de patrocinador, la AHF que es esta fundación que 
realiza las pruebas rápidas, Just For Fans, creo que es una página Just For Fans es 
la página esta donde suben los videos ¿Verdad? ¿S? 

ALE: No la ubico. 
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LUC: Yo tampoco. 

ULI: Sí (IC) Nico, es la donde venden las fotos de sus pies y quien sabe, por dinero. 

NICO: Ese es Only Fans, me equivoque. 

ALE: ¡Ah, Only Fans! Sí, sí ya lo ubiqué, no pues sí, contenido exclusivo ¿No? 

NICO: Patrocinadores a JP Morgan Chase, JP Morgan Chase es un banco en Estados 
Unidos (IC), y otros patrocinadores más chiquitos, como Piranha Nightclub, que es 
uno de los clubes gay más reconocidos de Las Vegas, entonces son patrocinadores 
ya pesados, son eventos importantes a nivel económico y a nivel turístico, ya no son 
cualquier cosita, son eventos ya pesados. 

ALE: ¿Y aquí en México? Con respecto a la Copa LGBT, a la liga Azcapo, o sea ahí 
¿cómo otro tipo de patrocinio? 

NICO: No, bueno en la liga de Azcapo, el patrocinio más grande que se ha tenido fue 
de Codere, Codere es esta empresa de casinos online, de apuestas algo así, de 
deportes, donde por fin después de tantos años de buscar nosotros, hicimos mucha 
labor social, en un programa que se llama presupuesto participativo que organiza el 
Instituto Electoral de la Ciudad de México, es este, hacen cada año, los vecinos 
proponen proyectos, los votan y ya se les da ciertos recursos a los más votados, y 
propusimos por varios años, que se pusiera en la cancha un pasto sintético, o que nos 
pusieran un techo, como era de cemento, cuando llovía, esa cancha era súper están 
salidos, y sí, nos llegó a pasar que resbalan los chavos y se pegan ahí en la barda y 
hubo una ocasión que tuvimos que llamar a paramédicos, porque ya no lo quisimos 
mover, entonces pedimos por muchos años eso, hasta que apenas Codere dio a la 
cancha el empastado sintético, y no nos puso techo, pero nos puso una red para que 
no se volaran los balones y todos muy contentos con ese patrocinio de Codere, es 
importante mencionarlo y también la Alcaldía Azcapotzalco ha dado muchísimo apoyo, 
ellos han ido y han hecho, cada vez que regresamos de un torneo internacional, 
regresamos, me refiero a los equipos que participan ahí, pues va, fue el alcalde 
incluso, y entrego reconocimientos, o sea muy simbólico y todo, a lo mejor muchos 
dirán “pues eso no es nada, es solo un trofeo”, pero yo siento que el reconocimiento 
y que el alcalde, lo pone en redes sociales, para publicidad y lo que quieras, pero da 
ese reconocimiento pues. Y entonces te levanta la vara para que otros alcaldes digan 
“bueno ¿Y yo que estoy haciendo para la comunidad LGBT? ¡Uta! Nada”, el de la 
alcaldía Azcapotzalco les da reconocimientos cuando vienen de un torneo, entonces 
siento que eso ayuda, siento que eso ayuda, o sea no es de que a fuerzas nos tengan 
que dar dinero, o un uniforme o pagar algo, la visibilidad.   

Y en cuanto a la Copa LGBT, tuvimos acercamientos con Purdence, esta marca de 
condones, también tuvimos acercamiento con Electrolit, que iba a dar la parte de 
hidratación y hemos tenido, todavía no, no a gran escala, más bien los patrocinios y 
así, fueron de Secretaría de Turismo, la Alcaldía Azcapotzalco y la Subsecretaría de 
los Derechos Humanos de la Ciudad de México, porque todavía somos un evento que 
va iniciando, o sea llevamos dos años, y sí, ha crecido de doscientas cincuenta a 
ochocientas personas, pero apenas son dos años, entonces es un trabajo que todavía 
tiene que seguir por otros tres, cuatro años, para que empiece a ya no ser ochocientos, 



189 
 

sino que empiecen a ser cinco mil personas, ya cuando tenga yo el evento con cinco 
mil personas entonces ni si quiera tengo que buscar a las empresas, ellas mismas van 
a venir, porque van a saber que ahí va a haber cinco mil personas de la comunidad 
LGBT y de otros países que van a venir, y entonces va a ser mucho más fácil buscar 
estos patrocinios, que cuando patrocinios, pues en realidad no es así como algo súper 
caro, súper imaginable, puede ser desde la empresa que patrocina la medallas, como 
lo hizo el diputado este año que pasó, o que a cada participante se les dé una 
playeritas como las de, como cuando hay una carrera, la carrera Bonafont, pues te 
dan tu playerita, sólo eso, entonces una playera, una mochilita o un pepsilindro o 
simplemente regalos para los que ganen, balones también, patrocinan los balones, es 
algo que yo siento que más adelante, seguramente estaremos consiguiendo, no 
quisiera que quede el mensaje como que “ah, no nos han apoyado”, sino más bien yo 
siento, que tenemos que ser un evento importante y con un trabajo ya de años, para 
poder estar a ese nivel de pedir un apoyo, un patrocinio, digámoslo de Nike o Adidas, 
ahí sí. 

LUC: Perdón, es que hay mucho ruido aquí, perdón iba a hacer la otra pregunta, pero 
hay mucho ruido. 

ALE: ¡Ah, okey ok! Bueno, este entonces Nico, y por ejemplo aparte aquí dices, por 
ejemplo, la Alcaldía Azcapotzalco, o sea, ¿en el aspecto político también hay muchas 
personas que se involucran? Por ejemplo, para la organización de las competiciones 
nacionales y pues no sé qué tanto conozcas de las internacionales. 

NICO: Sí, en la parte de gobierno ahí, yo sí tendría que decir que sí hemos tenido 
mucho apoyo, muchísimo apoyo, la alcaldía Azcapotzalco le da apoyo a la Liga Gay 
de ahí de Azcapotzalco, la Liga LGBT con esto, con los reconocimientos, de repente 
fue el alcalde a inaugurar cuando pusieron la, el pasto sintético, no fue nada más que 
Codere haya dicho “ah voy a poner ahí el pasto”, fue una gestión de la alcaldía, que 
evidentemente fue de un privado, por eso aparece el comercial de Codere (Risa) en 
las (IC), pero pues, es válido, es válido, sería muy tonto decir “ah, nada más lo hicieron 
porque se quieren promocionar ¡Ah pues claro!”, y que bueno que lo apoyen, entonces 
eso fue una gestión de la alcaldía y Codere fue la que decidió ayudar, también la parte 
de la Secretaría de Turismo, el mismo secretario de turismo, personalmente nos 
recibió y el sí estuvo muy contento y él sí tuvo esa (IC) de (IC). 

A lo mejor, más adelante cuando este evento crezca, porque él está acostumbrado de 
la Ciudad de México a recibir miles de turistas en un evento como fórmula uno, o miles 
de turistas en un maratón, entonces Copa LGBT fue así como “bueno”, yo entiendo 
que fue algo muy pequeño, pero si me gustaría que hiciera una conferencia de prensa, 
porque yo creo que esto puede servirnos para el siguiente año, entonces él tuvo esa 
visión de que ¡Dah! El turismo LGBT es muy importante, entonces sí fue un interés 
genuino, y de la parte del diputado, pues también ahí, yo creo que el diputado, su 
agenda también es buscar apoyar a la comunidad LGBT a la que él pertenece, 
entonces pues estuvo ese apoyo, el de las medallas, que no es poca cosa, son 
trecientas medallas que proporciono el diputado. 

En la parte de la Subsecretaría de los Derechos Humanos, ellos nos apoyaron, nos 
dieron acceso a un curso, un capacitación con la Federación Mexicana de 
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Empresarios LGBT, en temas administrativos y de logística, entonces de repente nos 
invitan también a las conferencias que ellos tienen, no hay mucho que se pueda hacer 
en la parte de deporte, porque (IC) de deporte, sin embargo, sí se involucran, nos 
dieron acceso a este taller, entonces han tenido ese interés de “¿Cómo les ayudamos? 
¿Qué necesitan? Invítenos” y pues ya cuando fue el evento de Copa LGBT también 
quedo sorprendido de ver las ochocientas personas ahí en un solo lugar cuando fue 
la inauguración. Sí cuando es la hora del templete sí se sube gente que tú dices “¿Y 
ese quién es? ¿Por qué lo sube? ¿Por qué esta aquí y por qué va a hablar, en qué 
apoyó o que dio” eso si pasa, pero creo que pasa, en eventos como este seguro debe 
pasar muy frecuentemente, más si son organizados, o si el gobierno tuvo que ver, 
porque obviamente ahora si como ya vieron que ya está todo y que hay un montón de 
gente, ahora si todo el mundo se quiere colgar, no lo avalo, pero yo creo que es parte 
de y siempre y cuando  este apoyo se siga dando, pues es algo con lo que se tiene 
que lidiar, o sea si hubo personas que se subieron sin (Risa) haber dado nada y sin 
saber cómo que show hacían ahí, pero yo si valoro mucho los que nos apoyaron  y 
también ya después de eso, hasta se peleaban ahora si entre ellos por decirnos, y se 
nos acercó ahora sí ya, el INDEPORTE, el Instituto de Deporte de la CDMX y decían 
con Noemí, yo estaba ahí con Noemí “Oye Noemí y por qué no nos dijiste que ustedes 
ocupaban el toque electrónico para la alberca”, porque para la competencia de alberca 
hay dos formas de hacer la competencia, una es con el reloj en la mano, con celular 
en la mano para ver quien llegó primero (IC) una carrerita equis. Y otra es hacerlo con 
el toque, cuando tú llegas (Palmada) tocas el plato este que está debajo del agua en 
la pared y ése ya es profesional, porque ya son marcas oficiales, entonces en Copa 
hicimos eso y es algo que no se había hecho, sí había habido competencias deportivas 
de natación LGBT pero habían sido así nada más con el teléfono, entonces el hacerlo 
así nuevamente hace que los deportistas vean el profesionalismo y regresen al otro 
año, entonces se nos acercaron estos del INDEPORTE y dijeron, “¿Ocupaban toques 
electrónicos? Nosotros conocemos algunas empresas que se los pudieron haber 
dado, entonces ¿Por qué no nos avisaron?”, entonces sirvió el trabajo primero, y ya 
después ahora sí, yo siento que solito va a ir cayendo esta parte de apoyo como de 
gobierno como de privado. 

LUC: Oye, Nico y en las competiciones internacionales y en las nacionales ¿qué tipos 
de reconocimientos les otorgan? 

NICO: Muy buena pregunta. En los Gay Games, yo he ido a dos, la inscripción es 
cara, o sea, puede ser unos dos mil o hasta cuatro mil pesos, varia, tres mil y lo que 
incluye, pues es el acceso a las ceremonias de inauguración y clausura ¿No? La 
ceremonia de inauguración es todo este desfile, que tú vas con tu delegación y hay 
ahí algún show, la ceremonia de clausura, pues es el evento final la fiesta, me gustó 
mucho en 2014 y yo quedé así boquiabierto, porque en la ceremonia de inauguración 
y de clausura el presidente Barack Obama dio un mensaje para los Gay Games y se 
dirigió hacia nosotros y dijo “Me da mucho gusto que deportistas LGBT de tantos 
países vengan a Estados Unidos”, y dio su mensaje y lo que sea y yo me quedé así 
de (Sorpresa), o sea el nivel, el nivel de importancia que tiene ese evento para que el 
presidente de Estados Unidos de un mensaje, o sea no fue, pero dio un mensaje y 
muchos dirán “ah, es que qué conformista eres, le debiste haber exigido que fuera 
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ahí”, y yo “no cállate que”, o sea eso fue un mensaje muy fuerte de reconocimiento, 
entonces que otra cosa te incluye la inscripción, pues el acceso a todos los eventos, 
a todos los eventos deportivos como espectador, si hay alguna fiesta, pues también, 
de repente también te dan tu brazalete y tienes pase a la fiesta, también te dan tu 
mochilita de recuerdo del evento, donde vienen ahí un montón de regalitos de los 
patrocinadores y un folletito del evento ¿Qué otra cosa te incluye? Bueno pues 
prácticamente te incluye, es un negocio, yo lo tengo que decir como lo es, pero no, 
insisto no está mal. Participar en fútbol en nuestro caso en un evento, donde, como 
los Gay Games tú equipo tiene que estar afiliado a la IGLFA, y para estar afiliado a la 
IGLFA pues cobran, entonces la inscripción ya incluye esa afiliación a la IGLFA y te 
incluye también que te den balones para que tú estando ahí no tengas problemas para 
ocupar un balón, no tienes que pagar los árbitros ¿No? A lo mejor nosotros lo vemos 
pues como que tendría que ser así, pero en otros países pues es muy caro, es muy 
caro participar en un evento así privado, porque tienes que pagar los arbitrajes, tienes 
que llevar, pagar balones y son balón profesionales los que se usan, entonces todo 
esto incluye, te dan tú medalla de participante que son muy bonitas, y si ganas te dan 
una medalla de ganador, como tal ese es el premio, una medalla, el premio físico, pero 
la verdad es que yo veo que esos tres mil quinientos pesos de inscripción, o sea como 
una experiencia, que vale la pena, o sea es, estas pagando esa experiencia, no es de 
que a los ganadores les van a dar un premio económico, no es por un premio, no vas 
por un premio pues, no vas por un premio, sí vas por la medalla, pero por el hecho de 
la cosa física, sino por decir , oye competí contra Alemania, contra Francia, contra 
Italia, contra España, contra Australia y ganó México, entonces ese es el premio 
aunque suene muy (IC) pero es lo que cuando regresas, lo que más valor tiene, es 
algo que no puedes comparar con un premio económico, a lo mejor si me dieran veinte 
mil pesos por ganar la medalla, entonces sería feliz, pero la experiencia es el premio 
central, o sea respondiendo a la pregunta, o sea no, no dan premios de más allá de la 
medallita y la mochilita, no dan premios, o sea es muy caro participar y prácticamente 
dirías tú “pues no te dan nada” pero la experiencia vale mucho la pena. 

LUC: Y por ejemplo en la liga de Azcapotzalco o allá en el que se hace en Querétaro 
¿Reciben algún reconocimiento o algo así? 

NICO: Sí, bueno cuando participamos o algo así en Las Vegas o en Chicago que ahí 
si ganamos, el trofeo sí es muy bonito, o sea sí le invierten a los trofeos, sí son trofeos 
así, que tú los presumes y la verdad, hay se los voy a enseñar, espero, que cuando 
nos podamos ver, llevarles ese trofeo, esta hermoso, me encanta ese trofeo. En los 
del Sin City Classic, pues también son medallas muy bonitas y trofeos muy bonitos, 
tienen todo el patrocinio del mundo, ya tiene el dinero. 

En Azcapotzalco damos una cooperación cada equipo de quinientos pesos, entonces 
al final de todo el dinero que se junta de los dieciséis equipos, pues de da una parte 
al primer lugar y una parte menor al segundo lugar, se reparte digamos que ese dinero, 
qué serán, cómo dos mil pesos, entre los equipos que ganan, ese si hay un incentivo 
económico, que yo creo que no debería de haberlo, porque a veces por ganar ese 
incentivo económico, por eso venía la cuestión de “ah, vamos a meter a bugas para 
ganar” entonces, se distorsionó un poquito, yo siento que incluso si no hubiera premio 
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económico la gente seguiría participando ahí, entonces pues si seguirían yendo 
porque la experiencia de jugar en una liga así, en un espacio seguro lo vale.  

En Copa LGBT lo que se da es un trofeo también se busca que (IC) bonito, las 
medallas, medallas de participación y medallas de ganadores y dimos, pues la 
mochilita, (IC) la mochilitas y los balones también, son, van incluidos en la inscripción, 
todos los balones que es un gasto fuerte, ya va incluido, digámoslo así gratis, (IC) eso 
es el premio, aunque no estaría mal a lo mejor, como idea, en algún momento en Copa 
LGBT, pues sí dar un apoyo económico, no para el equipo ganador, yo, yo 
personalmente creo que no ayudaría mucho, porque (IC), pero estaría padre que a lo 
mejor al equipo que venga de fuera y que ganamos se le rembolsa transporte ¿No? 
O algo, creo que eso si se podría hacer, o en general, aunque no ganes, pero que a 
todos los equipos que van de fuera pues se les da, buscar algún hospedaje con (IC) 
o algo así, no tanto económico, sino como en especie. 

LUC: Ya nos habías comentado antes, pero pues te lo voy a volver a preguntar ¿cómo 
se prepara el equipo para el equipo para las competiciones, tanto nacionales como 
internacionales? 

NICO: En la parte internacional cada año se busca mejorar si tuviésemos como el 
recurso contrataría un entrenador definitivamente, tener un entrenador a lo mejor no 
es caro, no es tan caro, pero yo prefiero ése dinero, en lugar de un entrenador, la 
verdad prefiero yo mejor, ser el entrenador y ese dinero ocuparlo para becar a alguien, 
entonces en el caso particular, yo estoy en el equipo de fútbol de HSBC y tenemos un 
entrenador (S) entrenamiento los sábados, entonces lo que empecé a hacer es, el 
entrenamiento que me daban a mí el sábado, pues yo lo replicaba sábados y 
domingos, entonces tratando de ayudarlos y hacerlo gratis, yo no le cobro a los chavos 
por entrenarlos, yo creo que también me beneficia si mejoramos todos, cuando fue lo 
de París ahí sí se contrató a esta psicóloga deportiva que sí nos sirvió mucho porque 
si no la hubiéramos contratado, si no hubiéramos tenido todas esas sesiones grupales, 
para reforzar el compromiso, para reforzar la unión del equipo, para ver cómo actuar 
ante situaciones de estrés, de París hubiéramos terminado, no sé si hasta, más bien 
disgustados muchos fuera del equipo, porque si fue una situación muy estresante que 
esa platica que tuvimos al tercer día de estar allá de que fue un fracaso prácticamente, 
estábamos todos ya muy presionados, pero la cuestión de la psicóloga deportiva que 
nos dio esas sesiones, pues nos sirvió para decir, pues “bueno ya, nos desquitamos, 
nos desahogamos, pero pues todavía nos faltan dos días, así que güeyes pues, no 
venimos aquí, o sea si ya no vamos a poder ganar, por lo menos hay que hacer un 
buen papel en los partidos que nos hacen falta”, entonces el entrenamiento si sirvió 
bastante, lástima que sólo fue para los que asistieron a París, sino pues nos serviría 
en el día a día, sobre todo con el compromiso, en la preparación, es un poco compleja 
por este sistema que tenemos de cuatro equipos y cuando vamos a un evento, pues 
hay que hacer la selección, y a veces no es ni selección, es a ver quién pueden ir por 
el trabajo, por  la escuela, por las clases, por los amigos, pues ya dependiendo de 
pues teneos que armar (IC) alguna planificación, se llegó a tener entrenamientos 
también con una entrenadora por un tiempo, ahorita antes de la pandemia, sobre todo 
era enfocada en el equipo de colegio, de escuela, ella si cobraba, creo que cobraba 
quince pesos por cada persona, entonces los chavo quisieron y aceptaron y asistían, 
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pero fuera de eso ya en los partidos y todo eso también el entrenamiento que tengo 
yo de atletismo es con un entrenador profesional, si cobra, y yo tengo que ir de lunes 
a viernes, o al menos me nada la tarea, entonces estos entrenamientos, me sirven 
para yo replicarlos así que prácticamente funjo de entrenador y acondicionamiento 
físico diría más bien yo, no director técnico y cuando estamos ya en los partidos o ya 
en torneo internacionales pues sí, los pongo a todo a hacer estiramientos, hacemos 
alguna práctica ahí, pero sí tenemos este cuidado de calentar, de que sí se vea algo 
pues como formal, de que se vea que vamos a competir, no nada más al chacote, si 
hay dos o tres equipos que lo hacen también y se ve muy bonito, se ve muy padre, la 
diferencia entre un equipo que desde antes del partido están los jugadores ahí, 
estirando calentando, haciendo sus ejercicios, todo por el fútbol y otros que van y pues 
a lo mejor serán muy buenos pero bueno pues, yo siento que si es muy importante 
esa parte de disciplina y si la tenemos. 

ALE: Pues muy bien. 

LUC: Ok, Ok. 

ALE: Gracias por compartir. 

LUC: Ya vamos a casi terminar, ya estamos así a punto, apuntitito. 

ALE: Bueno Nico, ahora vamos a pasar a una serie de preguntas que tienen que ver 
más con lo personal, con tu identidad de género y con tu orientación sexual, no sé si 
tengas algún problema por compartirnos, o hablarnos de estos temas. 

NICO: No, adelante. 

ALE: Sí. 

ULI: Yo quiero decir algo antes de que empiecen. 

NICO: Adelante. 

ULI: Perdón que se haya extendido tanto la entrevista Nico, es que como, como tú 
eres hora sí que el que sabe muchísimo del equipo ¿no? O sea, de esta cuestión de 
las empresas de los patrocinios, entonces cuando le preguntábamos a Pocho como 
que él nos decía así de “es que la verdad yo me acuerdo de muy poquitos”, No, el que 
sabe es Nico, el que sabe es Nico, pues perdón por si se extendió, pero pues creo 
que vamos por buen camino, ya, perdón chicos. 

NICO: Es algo que les platicaba pues, pues no es de que, si por mi fuera, yo no sería 
el foco, yo no saldría en las entrevistas ni nada, yo siempre he sido de, súper 
introvertido y así, pero he tenido que aguantarme y ya hasta le agarré el gusto y 
también es una parte de asegurarse de que, o sea yo soy responsable del equipo, 
entonces eso ha servido para que ya llevemos tantos años, o sea hay un responsable, 
y siento que es otra diferencia, porque (IC) ocasionan que tengan mucha rotación de 
gente o desaparezcan y en el caso nuestro y eso ha ayudado, aunque si se torna en  
algunos momentos como muy personalista, pero pues así ha funcionado. 

LUC: Claro. 
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ALE: Sí, nosotros no tenemos ningún problema Nico, o sea en realidad lo decimos 
más que nada para que no sientas que pues absorbemos mucho de tu tiempo, pero 
por nosotros puedes decirnos todo lo que quieras y todo lo que tú nos puedas aportar, 
pues a nosotros nos viene mucho mejor porque pues nos da elementos para, 
justamente, el proyecto, pero bueno, este quería preguntarte Nico, con relación a tu 
identidad de género y tu orientación sexual ¿cómo es que tú te identificas, cómo te 
identificas?  

NICO: Yo me identifico como un hombre gay, en algún momento tuve novia ¿No? Y 
sí pensé en tener una vida heterosexual, por muchos años y quizás me ayudó mucho 
el venirme a vivir a Ciudad de México, yo nací en Guerrero, entonces aquí pues hace 
veinte años, aquí era un lugar súper conservador, súper, era un pueblito pues, 
prácticamente, entonces si es muy conservador, sigue siéndolo.  

Ya con mucho gusto veo ahora que ya hay un par de novios en la calle, a lo mejor 
tomados de la mano, pero sigue siendo muy poco, pero definitivamente hace veinte 
años era súper conservador y el ambiente te obliga a ocultar, o a disimular, o a pensar 
que es una etapa que va a pasar y que tú, que ese chavo que se te hizo  guapo, es 
porque, seguramente es porque es la adolescencia y después se te va a quitar, pero 
pues no, estaba equivocado y actualmente pues ya me siento más bien identificado 
con, como gay y creo que así permaneceré, hasta el momento yo creo que sí. 

LUC: ¿Y cómo fue este proceso de reconocerte a ti como una persona gay? O sea, 
más allá de que dijeras “fue una etapa” ¿cómo fue todo este proceso? 

NICO: Pues en una sola frase, fue gracias a Zorros, si no fuera por el equipo, no sé 
qué tanto me hubiera animado a aceptarme, tampoco le quiero echar la culpa que fue 
por el equipo de que tuve que salir, sino más bien, el mismo equipo me hizo sentir 
orgulloso, y ni siquiera fue una fecha que yo dijera “ ah, saldré del closet”, sino que se 
dio y yo nunca me di cuenta, ya cuando lo vi en retrospectiva, fue así como de “¡Ah, 
caray! Si es cierto de verdad salí del closet, ya no me acordaba” y no fue algo así 
como que hubiera planeado, pero creo que ese proceso de aceptamiento  se lo debo 
en gran medida al equipo de Zorros LGBT, por esa cuestión de doble orgullo. 

Me pregunta mi mamá “¿Cómo que vas a una competencia internacional?” “Sí, voy a 
una competencia internacional” y luego, “No manches” “Y sí mira, me traje las 
medallas” y ver que es una competencia de diversidad pues, no hay discurso que te 
pueda quitar el orgullo que se siente representar a tu país y ser de la diversidad, no 
hay alguien que te diga “ah, no vale nada tu triunfo porque eres gay” no, o sea, fuiste 
a una competencia internacional y ganaste la medalla para nuestro país ¡Pum! Nadie 
te puede quitar eso y es muy lindo. 

ALE: Y por ejemplo ¿tu familia lo sabe? 

NICO: Yo tengo dos hermanos, uno de ellos sí lo sabe, el otro yo creo que se lo 
imagina (risa) también porque yo soy muy introvertido en general, entonces mí misma 
familia con mis hermanos eso no se habla, cada quien es su vida, no somos muy así 
de tan, tan de tanto platicar, sí, en diciembre coincidimos, porque todos estamos fuera 
de casa, todos están fuera de Chilpancingo, entonces pues convivimos en diciembre 
cuando vamos de vacaciones, pero pues es muy de vivir el momento, no tanto de 
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platicar “hay, esto y lo otro”, entonces en general no soy una persona muy expresiva, 
pero con uno de mis hermanos sí abiertamente se lo dije y a mi mamá también, fue 
una situación pues muy común, de que la mamá que dice “pero ¿Por qué? ¿Qué hice 
mal?” “Seguro fue por tu padre, que no les pone tanta atención (risa)” La figura paterna 
hizo falta, pero con el paso de lo ¡años!, debo decirlo así ¡años!, pues ya no ha sido 
un tema que salga, pero tampoco es un tema que desconozcan, entonces por muchos 
años, yo ya salí de la prepa con una relación de dos años y estuve un año más 
después de la prepa con una chica, con la cual prácticamente ya las dos familias, tanto 
como la de ella como la mía, pues ya se conocían, ya habíamos tenido, habíamos sido 
padrinos, habíamos ido al pueblo de la otra chica, yo tuve que ir a su casa para hablar 
con los papas y pedir permiso para ser novios, o sea a ese grado de pueblo, pues a 
ese grado de hace sólo veinte años, para que no se rían, pero así es en el pueblo, así, 
así es en México, entonces pues así, por muchos años mi mamá sacaba ése 
comentario de “¿No has hablado con esta chica?” o “¿Adivina a quien me encontré?” 
o sea, ella intentando pues que yo regresara al camino de la verdad, y yo creo que ya 
hasta tenían el nombre de los hijos, pero bueno, las dos familias y pues no, ya después 
de cierto tiempo ella yo creo que entendió y ya no sacó esos comentarios, que yo creo 
que es muy común en las mamas que siempre buscan así como que sea como sólo 
una etapa y que después uno no se dé cuenta de que debe de pasar, a lo mejor ya 
ahorita actualmente pues ya es distinto porque las generaciones van cambiando, 
incluso las generaciones de los padres y pero bueno a mí sí me tocó la situación por 
tradicionalista, luego la ciudad es muy pequeña, prácticamente era “ah, eres gay” todo 
el mundo lo va a saber y estas súper quemado. 

ALE: Muy embarazoso ¿no? Todo ese proceso. 

NICO: Pues no me arrepiento, más bien como todo, debí de haberme dado cuenta 
más antes (IC) mucho más antes, pero pues sirven, las experiencias sirven. 

LUC: Y al llegar a la Ciudad de México ¡Ay, perdón! 

ULI: No, sí tú. 

LUC: A no, yo sólo decía que si al llegar a la Ciudad de México ¿te ayudo más? ¿cómo 
a decir “Bueno ya no tengo la carga de mi casa, del pueblo”. 

NICO: Sí y no, o sea, sí porque evidentemente pues ya estando allá en Ciudad de 
México viviendo solo, pues todos los viernes yo era asistente de living, o sea todos los 
viernes y sábados estaba yo en un antro y era así como de, algo que aquí yo no podía 
hacer, y iba a las tardeadas también todo muy muy padre, no me gusta mucho tomar, 
entonces yo sí iba a divertirme, sin ponerme hasta las chanclas, a veces sí, pero no 
porque aun así en la escuela y en el trabajo yo seguía siendo muy introvertido, en 
general pues, no era así como externar “ah, soy gay” o así, incluso en la universidad 
no supieron, no lo dije, sino que, y nunca lo dije o sea, ahorita tenemos, nos vemos 
de repente cada año los que estuvimos en la generación y salimos a desayuna “ah, 
vamos a un desayuno”, una vez al año y estando ahí, empiezas a ver que cada quien 
lleva a su esposa, y de repente ya el otro lleva a la esposa y al hijo y luego me ven 
llegar a mí y yo lleve a Ponchito, me acompañó y ellos al principio pues no dijeron 
nada y tampoco se les hizo raro, y luego al otro año lo volví a llevar y pues ya, no 
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preguntan, pero yo sé que, y me gusta de que se tome con esa naturalidad de “ha de 
ser su pareja a lo mejor, no lo sabemos”, y pues no les interesa, y la verdad es que no 
les incomoda, entonces no hay, no hubo necesidad de decirles nada simplemente se 
dio. 

En el caso del trabajo, en mi primer trabajo no lo mencioné, no hubo necesidad ni 
nada, pero ahorita en HSBC como cada mes, les digo que nos bombardean con correo 
corporativos y hay una actividades de esta parte LGBT, pues obviamente yo dije me 
quiero anotar, anótenme a mí, y participo y todo, pero porque yo dije que padre que 
en una empresa pues sí exista esto, no es sólo de un mes, sino que todo el año están 
ahí jodiendo pues va (IC) y he participado, pero tampoco es así como que lleve mi 
gafete con arcoíris, no tendría ningún problema pero pues, soy yo en general 
introvertido y súper, súper paranoico en redes sociales, los que les comentaba yo, ni 
una foto había mía, jamás, nunca, era súper cuidado todo lo que yo subía, desde el 
2010, o sea todo súper privado, pero por la cuestión de trabajo que tuve en gobierno 
que tuvo que ver con policía cibernética, tuvo que ver con algunas cuestiones de 
seguridad y ahora, pues ya, cuando uno pone Nicolás Pineda París, pues 
orgullosamente digo salen las fotos donde salen las medallas de París, pues si fue un 
cambio, yo sí preferiría mantener la cuestión de la privacidad, no me gusta que mi 
nombre este ahí la fotografía, por una cuestión de seguridad, pero bueno me tocó ser 
la parte visible, no, no es por miedo a la orientación, sino más bien por una cuestión 
de seguridad y sobre todo pues porque en Guerrero la situación es difícil, la situación 
de seguridad y la parte de secuestros, no secuestran a las personas que tienen, 
secuestran a quien sea, por una vaca o cinco mil pesos, a quien sea, entonces yo que 
estuve en el área de seguridad del gobierno, pues aprendí eso, sí fui muy muy cerrado 
con mis redes sociales. 

ALE: Sí entendemos perfectamente lo haces por seguridad, por tu trabajo ¿no? Y 
todas estas cositas que sí, son muy, muy controladas, porque se expone, pero bueno, 
entonces ¿tú te sientes parte de la comunidad LGBT? 

NICO: Sí, me han dicho muchas veces que soy activista, yo no soy activista, hay 
personas que son activistas que fueron asesinadas, entonces que dedican su vida 
completamente a la lucha por los derechos humanos, yo no soy un activista, si en algo 
sirve lo que se está haciendo con Zorros, pues yo dije desde un principio yo dije, no 
lo hice con la intención de ser una AC o can la intensión de ni siquiera de pensar en 
los derechos humanos, yo, fue nada más un hobby y me da mucho gusto que ese 
hobby, o eso que inició como un hobby, pueda ayudar a mejor la vida de alguna 
persona y sí ha habido experiencias como las de este chico que pues en su equipo el 
mismo entrenador le decía “tú no porque le tiras como niña” Llegó a Zorros y digo, no 
se hizo jugador profesional, pero se sintió aliviado, eso para mí es como muy (S) me 
da mucho orgullo que eso haya pasado, pero no me considero activista, sí me veo en 
la comunidad LGBT y la verdad es que yo lo disfruto, cada que, yo no sé qué hubiera 
pasado si yo en ese 2013 yo no hubiera ido a Amberes a los Outgames, no sé qué 
hubiera sido de mi vida, a lo mejor sería muy aburrido, ahorita estaría en una oficina 
y ya, pero desde ese año no ha habido, o sea no he faltado a ninguno de esos eventos 
y no me importa si van a ser en Hong Kong o si van a ser en África o si van a ser en 
donde sea, yo voy a pensar ir por la experiencia que me gusta tanto ir y de competir y 
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el trabajo que me costó ganar una maldita medalla tantos años que lo estuve buscando 
y obviamente yo quiero repetir esa sensación de volver a ganar una medalla cuantas 
más veces se pueda. 

LUC: Nico ¿Y para ti que significa ser una persona gay? 

NICO: Pues el significado de una persona gay es para mí es una persona feliz, incluso 
creo que eso significaba, eso en algún momento significaba la palabra gay, lo 
comparto si fue así, no sé tanto de historia, pero se me hace que es una persona que 
es feliz, que es feliz a pesar de las adversidades, sobre todo aquí en México es donde 
eso, yo lo diría aquí mismo en mi ciudad, incluso en la Ciudad de México cuando llegan 
casos así, hay mucha adversidad pero a pesar de eso, nos la pasamos bien y de ahí 
en fuera no significa nada más distinto, si acaso yo lo diría, es más feliz. 

ALE: ¡Ay que bonito Nico! Entonces podríamos decir que ¿tú te consideras una 
persona feliz? 

NICO: Aunque no lo pareciera y aunque muchos les van a decir que soy súper enojón. 

ALE: Ok. ¿cómo crees que es ser jugador LGBT en el fútbol? 

NICO: En el fútbol  

ALE: O tú como atleta. 

NICO: Atleta, bueno no hay ninguna diferencia, bueno si hay una diferencia, que es 
porque así lo quieren las personas heterosexuales, porque nada les impide participar 
en un evento como los Gay Games y ganarse una medalla y si tiene con que hacerlo. 
Yo la ventaja que encontré siendo deportista LGBT es que para yo poder ganar una 
medalla internacional, debí de ver sido deportista profesional, de entrenar dos o tres 
veces al día, dedicarme a eso nada más, dedicarme a eso nada más de lunes a 
sábado y olvidarme de trabajar, eso iba a ser mi día a día si yo quería ser atleta 
profesional, pero gracias a que soy un atleta LGBT y existen estos eventos como los 
Gay Games, como los Euro Games, como los Outgames que ya murieron, como la 
Copa LGBT y por eso también me gusta mucho, o sea el proyecto de la Copa, porque 
estoy replicando eso, a lo mejor yo no puedo llevar a todos los LGBT a los Gay Games, 
pero si puedo hacer que deportistas de Chilpancingo por ejemplo, o de Guerrero, o de 
Tasco, o de algún pueblo chiquito, vengan a Ciudad de México y vivan esa sensación 
de participar en un torneo nacional ¿No? A lo mejor a sus debidas proporciones, pero 
eso es lo que busco. Y la diferencia es que yo puedo participar en estos eventos, 
prepararme mucho (Risa) y entonces ganar una medalla internacional, cosa que si no 
fuera LGBT pues sí tendría que dedicarme a ser deportista. No estoy diciendo que los 
eventos de acá sean más sencillos, sino más amateur, o sea para ganar un Gay 
Games en fútbol, si tienes que ser un súper top, pero por eso hay dos divisiones, o 
tres divisiones, incluso, para que los equipos que no son súper top como nosotros, 
que no jugamos en torneos tradicionales, hay jugadores que juegan en los Gay Games 
en tercera división para representar a su país. Nosotros no estamos a ese nivel, pero 
estamos en la segunda División, podemos ir, jugar, divertirnos y hasta ganar y hay 
una competencia con otros países, en el caso de atletismo ahí si es más, me gusta, 
me gusta mucho más, pues porque están, tu estas corriendo contra los países, ahí los 
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tienes, la única diferencia es que es por edad, tú vas en el grupo de edad, punto. Y 
entonces depende de que tanto te hayas preparado es si vas a ganar o no, y eso yo 
lo aprendí a la mala, porque en mi primera competencia yo quede en último lugar, 
cuando fue en Amberes quedé en último y fue así como de “yo pensé que esto iba a 
estar más fácil, o sea yo pensé que como ya corría aquí iba a ganar fácil” ¡Pues no! Y 
al otro año en 2014 en los Gay Games, yo quedé en último lugar, en último lugar, y 
fue peor, porque como fue en Estados Unidos, pues había muchos más deportistas, 
en Estados Unidos les es más fácil llegar, entonces no pues olvídense yo quedé en 
último lugar, porque en Estados Unidos entrenan como parte de su preparación 
académica, tienen que elegir un deporte y los entrenan y yo decía pues no manches, 
en ése tiempo que tenía yo de tantos entonces, me tocó correr con los chavos en mero 
su punto de profesionales colegiales, que es un nivel, prácticamente que aquí es de 
olimpiada nacional, evidentemente que no era de olimpiada nacional, así que me costó 
y fue hasta el tercer año cuando pude ganar mi primer medalla que fue así como que 
hasta el otro lado del mundo la tuve que ir a ganar, fue en Estocolmo y fue así como 
de “ah por fin, aunque sea de pata pero ya la gané” y fueron dos, y al otro año fueron 
dos de bronce y al siguiente fue una de plata y ya hasta después en mi cuarto año en 
201, fue cuando por primera vez pude ganar una medalla de oro y fue hasta el día de 
hoy yo creo que (IR) (IC) que (IC), no por el hecho de ganar sino porque sí me sentí 
que hubo técnica que sirvió todo el entrenamiento que había tenido, hubo técnica, 
hubo estrategia, no corrí así nada más, sí fue una carrera perfecta y eso siempre le 
digo a los chavos, para ganar no es de “ay, que nos toque con un equipo bueno o 
malo”, no, no para ganar el torneo debe ser perfecto, solamente así, solamente así, y 
esa carrera fue perfecta y es super difícil que haya carreras perfectas, entonces gane 
y es el resultado pues de todos estos años de buscarle, entonces la diferencia es que 
como atleta LGBT puedo disfrutar de estos eventos, que cualquiera podría, cualquier 
persona, incluso heterosexual, y van y compiten en los Gay Games, podrían participar, 
pero bueno esa es la diferencia.  

LUC: Y para ti, pues sabemos, que como dijiste al principio Zorros es como tu bebé, 
entonces ¿para ti que significa ser parte de Zorros? 

NICO: Pues responsabilidad (S) responsabilidad y sacrificio y a lo mejor sonaría así 
como muy pesado y no son palabras muy bonitas, quizás los demás les van a decir 
“amistad, familia”, para mi es responsabilidad y sacrificio, mucho, mucho, mucho lo 
que le he invertido, no me arrepiento y lo seguiré haciendo, pues me gusta darle ese 
sentido  de importancia, de formalidad pues ya no lo veo yo como algo de hobby, ya 
no lo veo como ¡Ah, para ir a jugar los domingos y desentenderme”, porque no me 
desestresa, me estresa más el llevar todo esto, pero funciona y yo creo que lo que 
más me motiva es que los jugadores no se van, por más que otros equipos les 
ofrezcan, les han ofrecido tenis, uniformes, llevarlos de viaje a Estados Unidos con 
todo pagado, los jugadores no se van, yo soy muy estricto con ellos si soy a veces 
quizás hasta grosero y no se van, entonces yo digo bueno pues (S) seguiré, el día que 
me quede con ocho jugadores, quiere decir que ya no estoy en el camino correcto, 
mientras siga creciendo el equipo creo que estamos haciéndolo bien. 
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ALE: Y bueno Nico ya nos comentaron, por ejemplo, ya nos han contado sobre la 
“zorriposada” ¿qué otras cositas hacen ustedes afuera de la cancha como equipo? 

  NICO: Últimamente, antes de la pandemia, como te dijimos era mucho de ir a comer, 
acabábamos los partidos y cuando no acabábamos tan tarde nos íbamos ahí a Casa 
de Toño que está muy cerquita, y pues sí, se juntaban un montón de mesas porque 
éramos bastantes, no todos, no íbamos los cuarenta, pero sí iban 10, 15, de repente, 
y estaba padre porque pues íbamos a comer, no sé ahí si es algo que haces con (S)no 
sé, no sólo con tus amigos sino pues, vaya estas dejando de ir a comer a tú casa  para 
comer acá, siento que es aparte muy bonito, o a veces nos íbamos al departamento, 
pues tengo la ventaja de vivir solo por (IC) el departamento ya entonces lo ocupamos 
como base de operaciones y acabando el partido también nos íbamos para allá a 
comer pizza a estar un rato, una o dos, tres horas y vamos cada quien a su casa y 
eso ha servido porque no siempre van los mismos o sea, no es mi grupito de amigos 
cercanos sino que de repe ante van unos con los que no me llevo tanto, o mí me puedo 
llevar, es independiente y sí, al final de cuentas todos han ido a la “zorriposada” y se 
la han pasado bien, otro es los viajes, o sea en una sola ocasión tuvimos un viaje 
completamente de placer que fue a Acapulco y sí tuvimos incluso un partido pero 
amistoso, pero el objetivo era ir a la playa ahora más bien pues es muy caro, yo en 
ese tiempo pues éramos seis, seis personas, no había tanta bronca, pero ahorita ya 
yo llevarme a cuarenta y cinco a la playa, este como que si la pienso porque sale muy 
caro, pero lo que hacemos es sí aprovechar cada vez que vamos a Guadalajara o a 
Colima, pues yo les busco un hotel que tenga alberca, les busco, cuando fuimos a 
París, esa fue una sorpresa, y lo menciono mucho pues, porque no se lo esperaban, 
para subir a la Torre Eiffel pues tienes que comprar boletos con meses de anticipación, 
o hacer una fila de 3 horas ahí, entonces eso fue como que un regalo que les hice a 
todos, becados o no becados, de que estando allá en París, de pues “vamos a entrar 
¿No?” “pero la fila y no sé qué” “¡Chan! ¡Aquí hay boletos!” y todos “¡No ma! Vamos a 
ir a la Torre” y entonces siento que darles esos detallitos, también en la “zorriposada”, 
nadie lo pide, nadie me obliga, pero siempre les hemos dado rifa de regalos, entonces 
pues de repente, a lo mejor algo sencillo, una bocina de bluetooth, unos audífonos, 
pero ya saben pues que cada diciembre va a haber un regalo, no pa todos, pero si 
para lo que alcance, y esos detallitos de los viajes cuando fuimos a Las Vegas, pues 
también me gustó, me gusta llevarlos a un buffet ahí en (IC) lo que llaman (IC) Las 
Vegas pues, que ahorita con la pandemia ya no va haber (IC) y así como de “yo les 
pongo la mitad, pues vamos” y cuando fue a Miami también, los llevamos a la playa, 
como que si busco pues también dar ese, ese plus, o sea no es nada más exigirles y 
decir “vamos a ir a jugar, y esto y esto”, váyanse si quieren cada quien a la fiesta, sino 
más bien hacer una actividad al menos, en conjunto fuera de lo deportivo, y ya ahora 
sí, pues si se quieren ir a la fiesta pues. 

LUC: Y después de que Tri Gay se separó y se integró el equipo de Zorros ¿qué fue 
eso, eso que hizo que dijeras “Yo aquí me quedo en Zorros por siempre”? 

NICO: (S) Pues (S) desde un principio, o sea con Tri Gay a lo mejor si el equipo hubiera 
seguido, yo hubiera seguido con ellos, pero al fin de cuentas yo era un jugador más, 
un miembro más, pero cuando nació Zorros, pues era ya mí equipo, el cual yo inicié y 
además pues la parte del nombre pues se me ocurrió a mí, entonces esa parte del 
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cariño, al equipo, no a las personas, no estoy diciendo que pues los desconozco, el 
equipo va a permanecer ahí, los jugadores podían estar un tiempo y luego irse, pero 
el equipo va a permanecer y la esencia va a permanecer, entonces eso no ha 
cambiado, esa esencia sencilla de amistad sobre el bufe, sobre el querer a fuerzas 
ganar, y a toda costa ganar, esa esencia es lo que me ha hecho que yo pues 
permanezca allá, a pesar de las veces que he decidido tirar la toalla. 

ALE: Ok Nico, hace rato te había preguntado ¿cómo es ser un atleta LGBT? Pero 
específicamente en el fútbol, es decir ¿cómo es ser jugar de fútbol LGBT? 

NICO: Pues igual, en la parte deportiva y de rendimiento no debería de haber mayor 
diferencia, o sea si yo no fuera gay, a lo mejor jugaría un reta, jugaba yo en la 
secundaria, pero no era bueno, juego ahora en Zorros y tampoco soy una maravilla, 
pero a lo que voy es que no hay diferencia o sea si te gusta y eres muy bueno, lo vas 
a hacer siendo LGBT o no, no, la única diferencia que yo veo es que pues te puedes 
divertir más, porque cuando metes un gol, puedes festejar de formas en las que un 
heterosexual seguro no lo haría. 

ALE: Ahora sí que con mucho (IC) o así con, ahora si como uno (IC) eso está 
padrísimo la verdad. Bueno Nico hace ratito nos decías que te motivaba quedarte en 
el equipo, de que ves que se quedan los chicos y que se va creciendo ¿hay otra clase 
de motivos o cosas que hace que te mantengas en el equipo? 

Pues en algún momento de estas situaciones de tirar la toalla yo dije “a ver, si yo me 
voy ¿Continuaría el equipo? ¿Podría continuar?” y la respuesta fue un sí, no soy la 
pieza fundamental o la pieza necesaria para que el equipo este ahí, yo me puedo ir y 
estoy completamente seguro de que el equipo va a seguir a lo mejor se les va a hacer 
complicado la parte de los viajes, porque sí es una talacha y no cualquiera se avienta 
el paquete, que al final, pues es un paquete, y es dinero, y termina uno poniendo 
dinero y no fácilmente cualquiera se aventaría eso, pero de ahí en fuera el equipo 
continuaría, entonces me da mucho gusto eso, porque eso quiere decir que es una 
buena organización, cuando en una organización si se va la cabeza, ya no podría 
funcionar es una mala organización, no está bien estructurada, no sirve, pero si la 
cabeza se puede ir o por cualquier motivo algo sucede, el equipo puede seguir 
funcionando pues quiere decir que está bien, esta sólido y eso me impulso a decir 
“pues debo seguir, porque si yo me voy, el equipo va a seguir y yo ya no voy a estar 
ahí, yo quiero estar ahí, entonces mejor no me voy mejor me quedo”  

LUC: Claro, y ya, ya para terminar ahora si ya, ya, llegó al, por fin (Risa) el final de 
esto ¿en un futuro próximo cómo te visualizas dentro del equipo Zorros? O sea ¿cómo 
lo ves en un futuro? 

NICO: Pues lo partimos en tres, corto, mediano y largo plazo, en el corto hay algún 
proyecto que, gracias a la pandemia, ahora tengo que decirles, está por nacer, espero 
que en un mes máximo, se haga público y ya lo puedan ustedes conocer, entonces 
yo me veo ya mucho más en la parte administrativa más que en la parte de fútbol, lo 
que sí no va a cambiar es atletismo o sea ahí con atletismo, es mi pasión, es mi pasión 
desde chiquito, eso sí voy a seguir en entrenamiento y cuando vaya a algún evento 
internacional, voy a seguir participando en atletismo, pero a lo mejor ya no en fútbol, 
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en fútbol se los voy a dejar a los chavos, que es lo que he hecho en estos últimos 
eventos internacionales, cuando haya equipo de fútbol, yo me enfoque en atletismo, 
porque ya no estoy tan así como para hacer las dos al mismo tiempo, lo hice dos años 
y no rindes ni es una, ni en la otra, entonces ahorita me enfoco yo en atletismo y todo 
lo demás administrativo, entonces en un corto plazo yo siento que voy a ir dejando un 
poquito el fútbol, para enfocarme más en este proyecto, que tiene que ver 
completamente con el equipo y la parte administrativa. 

En un mediano plazo me veo también en trabajando ya en eventos que no nada más 
sean para el equipo, sino que involucren a otras organizaciones y deportistas en el 
caso de orgullo deportivo, hacer que la COPA LGBT crezca para un plazo de no sé, 
unos cuatro o cinco años, poder hacer que ese evento sea ya una fuente de ingresos 
también, o sea, si yo puedo hacer que la COPA LGBT sea como un Sin City Classic, 
donde vienen personas de todo el mundo, donde tú puedes cobrar ya una inscripción 
y donde hay patrocinadores, entonces se traduce en apoyo económico que 
definitivamente beneficiaría al equipo, eso ya a un largo plazo, entonces yo me veo 
así, a lo mejor cada vez dejando un poco más de participar en  el fútbol, manteniendo 
la administración, enfocándome a organizar más proyectos que involucren a más 
deportistas aparte de Zorros nada más. 

LUC: Pues sí, deseamos que, en verdad esto de la pandemia ya termine para que 
puedan ustedes seguir con su trabajo y qué más quisiéramos nosotros poder 
acompañarlos en un juego. 

ALE: Pues podemos acompañarlos, podemos, o sea, cuando se pueda y se reanude 
todo nos vemos, este y no pues, la verdad deseando que puedan tener más medallas 
como equipo Nico, y no solamente tú como atleta de atletismo, sino en el fútbol, para 
que se llenen más, yo siento que no les vendría para nada mal y pues también 
motivaría mucho para continuar, avanzar y seguir, y la verdad me da mucho gusto que 
pues nos compartas tú historia, tú percepción de las cosas y cómo es que te vinculas 
a un equipo y sientes que funges un papel muy importante, que pues desde luego lo 
es y pues es muy padre y muchas gracias por compartir tu tiempo, no sé si quieras 
decirnos algo, no sé comentarnos, sugerirnos. 

NICO: Pues más bien si me pueden pasar las preguntas, yo les iba a decir el video, 
pero es un video de cuatro horas entonces yo creo que va a pesar como unas muchas 
gigas, y también por eso les preguntaba si lo iban a poner en audiovisual, porque si 
no me gustaría verlo si es posible o si no al menos las preguntas, porque me van a 
servir bastante para ciertos temas que a lo mejor yo no consideraba como importantes 
mencionar, pero resultó que al final de cuentas es el trabajo que se ha hecho y se 
tiene que presumir, entonces si me pueden pasar las preguntas, (IC) me serviría de 
mucho.  

LUC: Pues si el video se puede subir y se puede compartir, claro que te mandamos el 
video y pues para lo que ocupes. 

ULI: Para lo que necesites. 

LUC: Ajá sí. 



202 
 

ULI: Claro que sí Nico cuenta con ello.  

LUC: Muchas gracias otra vez por darnos tanto tiempo hoy de tu día. 

NICO: Antes de terminar, tengo, ya me respondió, pidieron a la chica trans. 

ALE: Ajá. 

LUC: Sí. 

NICO: La que es de Guanajuato ya dijo que sí, la que es de aquí del Estado de México, 
todavía no responde, a lo mejor es más difícil que lo acepte, bueno para empezar 
desde el Zoom, se le complica manejarlo un poco y es muy reservada. 

LUC: Ok. 

NICO: Ya es, ya es grande. 

ALE: (Risa) 

NICO: Entonces como que no estoy seguro de que quiera participar también, pero le 
voy a dar la invitación, del chico bi, pues ya no fue a jugar los últimos dos meses, 
entonces como que también se alejó bastante, pero hay uno que podría pasar porque 
en su momento (IC). 

ALE: ¿Cómo, cómo? Perdón Nico, no escuché eso último. 

NICO: ¡Ah! Que no es bisexual ahorita, ya se considera gay, pero en algún momento 
si tuvo novia.  

ALE: ¡Ah! Ok.  

LUC: Ok., sí. 

NICO: Entonces más bien tengo, pregunté quienes más quisieran participar, porque 
la chica lesbiana también es como que muy, así como que no le gusta estar en 
entrevistas y le dije “es que no es una entrevista, es nada más por escrito y así”, y no 
se animan pues, no todos se animan. 

ALE: Sí claro. 

LUC: Sí, no tenemos problema.  

NICO: Tengo a uno, dos, tres, cuatro, cinco candidatos, una es esta chica trans que 
ya ella si estaba considerada, la de Guanajuato, otro es uno que se llama Xavier que 
a pesar de que no tiene tanto tiempo en el equipo, si se convirtió luego luego en un 
apoyo importante, ahorita ya no está en Ciudad de México, está en Mérida, entonces 
creo que podría ser interesante porque ya no esta tan chavo, ya también tiene sus 
años, siento que las personas que llegan al equipo y luego luego se encuentran, como 
que por mucho tiempo han sido como rechazados de los círculos sociales así y 
entonces les cuesta trabajo pues encontrarse en un lugar adecuado, a gusto y siento 
que es el caso de él, que es una persona súper introvertida y así, y de repente llega 
aquí al equipo y se lleva bien con todos y participa y todo. Y luego que es este otro, el 
chavo que podría considerarse bisexual. Otro más que este siempre participa en todo, 
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en todo quiere participar, y uno más que también ha sido representante del equipo a 
nivel internacional, entonces tengo a uno, dos, tres, cuatro, cinco. 

ALE: Ok 

NICO: La transgénero. 

ULI: Me parecen bien. 

LUC: Sí. 

ULI: Justo nosotros pedíamos como a la chica trans, al chavo bisexual, porque en los 
Zorros la mayoría son gais, entonces nuestro tema es deporte y comunidad LGBT 
¿no? Por eso también como para darle un poco de representación a cada una de las 
letras ¿no? Nada más por eso, o sea, no creas que no queremos hablar como de 
todos ustedes, no, sino, para eso. 

LUC: Sí. 

ALE: De todos modos, Nico, por ejemplo ayer se lo dijimos a Poncho y pues también 
te decimos a ti que no, si creen que es necesario, como una videollamada grupal para 
presentarnos, platicarles, este pues conocernos y saber si se van animando, entonces 
pues igual lo podríamos hacer, digo no es como que nada más agendamos cita, 
entrevista y ya nos vemos en. 
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No. 19 
 
DATOS GENERALES 

Entrevistador/ 
Observadores 

Entrevistado(a) Duración  Fecha/Hora Plataforma Claves de 
símbolos 

Aranza 
(ARA) y  
Alejandro 
(ALE) 
----------- 
Ulises (ULI) 
y 
Lucero 
(LUC) 

Roberto 
(RO) 

3:04:18 
min. 

6/julio/2020 
------ 

18:00 hrs. 

Zoom 
 
 

Silencio (S) 
-------- 
Incomprens
ible (IC) 
-------- 
Interrupción 
(IN) 
 

 

Observaciones 

La entrevista se volvió emotiva en la parte micro (personal), al grado de que 
Roberto lloró; en ese momento ULI prendió su micrófono para que entre todos, le 
diéramos apoyo a Roberto. 

 
ENTREVISTA 

 
RO: Hola qué tal mi nombre es Roberto, eh, ay, perdón (risa) Hola qué tal, mi nombre 
es Roberto, eh, estoy en el equipo de Zorros LGBT, llevo actualmente 
aproximadamente un año y medio y soy defensa; inicié en colegio Zorros, después 
me movieron a otro equipo que se llama Atlético Zorros que es donde estoy 
actualmente, eh, inicié como delantero y actualmente soy defensa, entonces este, me 
encanta mucho el fútbol, antes no me agradaba, lo odiaba, de hecho era un godinsito 
que se resignaba a que no le gustaba el fútbol. Ahora eh, amo mucho el fútbol, me 
encanta, hice muchísimos compañeros. Estudio contabilidad en la ESCA y, pues 
nada, aquí andamos ¿alguna pregunta? 
 
ARA: No pues ahí van todas, ahí van todas, muy bien, muy bien. Ahora sí agárrate 
porque de aquí no te vas hasta mañana. 
 
RO: Bueeeeno. 
 
ARA: (risa) para empezar, nos gustaría saber cómo y cuándo conoces a a Zorros. 
 
RO: Cómo conocí a Zorros… eh, de hecho eh al principio a mí no me gustaba nada, 
nada el deporte, de verdad, era de los niños que en primaria y secundaria le rogaba a 
mi mamá que fuera a hablar con los de Educación Física y así para este, que no me 
hicieran pues practicar deporte, porque a mí no me gustaba (IC) por eh la cuestión 
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que soy muy velludo, entonces este, empecé desde temprana edad, no me gustaba, 
lo odiaba de plano, puedo decir que siempre utilizaba pantalón eh, en clase de 
deportes utilizaba el pants; cuando se requería utilizar el short yo era de los que iba al 
baño y se quedaba toda la hora ahí con tal de no mostrar sus piernas, porque pues 
inseguridades. Entonces yo no practiqué ningún deporte, no sabía  de ninguno, no me 
llamaba la atención ninguno, entonces debido a la carrera que yo tomé, desde la 
secundaria que me decidí por mi carrera, entonces este hubo un tiempo en el que 
empecé a trabajar, y por lo mismo pues subí muchísimo de peso, muchísimo, entonces 
eh mi papá optó por decirme que me metiera a algún deporte que yo quisiera, pero 
que hiciera algún deporte, que él me iba a pagar todo, que me iba a pagar el 
transporte, uniformes, e inclusive me podía dar pues dinero vaya; básicamente como 
que estaba tratando de comprar  mi salud este pues deportiva vaya, para hacer algo 
de movimiento, entonces este en un tiempo yo empecé a ver muchos videos eh, en 
mi época de godinsito mientras (IC) trabajaba en la computadora (IC) pues fue cuando 
vi un video de “Pepe y Teo”, donde ellos este pues participaban y hacían deportes 
pues según yo en ese entonces (IC) con un equipo random este, solamente practican 
fútbol, pero al ponerle atención vi que eran chicos de la comunidad LGBT, entonces 
este, pues yo me saqué de onda porque no es no es muy común ver chicos LGBT 
jugando pues fútbol, para mí no era como un pues que toda la liga literalmente, fuera 
de la comunidad LGBT, aparte yo no tenía mucho contacto con ellos porque pues 
realmente nada más tenía como dos tres amigos de la comunidad, en ese entonces, 
que realmente no lo aceptaba o no estaba tan pues tan relacionado con o sea 
anteriormente, me había llamado la atención pues un chico en internet, viendo como 
imágenes, perfiles de facebook en ese entonces, y y realmente tenía como cabello 
largo, facciones femeninas y todo, pero era un chico, entonces pues yo no lo aceptada, 
pero pues andaba hablando todo el día con él y todo, entonces pues así fue como que 
medio fui agarrando esa onda de me gustaba pero como que no me gustaba, entonces 
me llamó mucho la atención ese video de Pepe y Teo, o sea yo realmente ya pues 
veía videos de la comunidad, pero pues según yo todavía no me identificaba, entonces 
pues yo mandé un mensaje a la página de zorros, y ni siquiera esperé como respuesta, 
o sea realmente nada más como que mandé esto de “oye y si no sé jugar fútbol puedo 
ir?” eh, me contestaron que sí, que personas sin experiencia, que si nunca había 
tocado un balón que no pasaba nada, y realmente era pues mi realidad porque pues 
este, mi mami era de las que iba a hablar y decía que tenía un problema en la rodilla, 
en la primaria y secundaria para, para no hacer deporte, para no hacer nada, entonces 
realmente a mi Educación Física, desde la primaria hasta la secundaria, me lo 
evaluaron con un libro, bueno no uno, sino varios libros cada año, era cómo me lo 
evaluaban o este, igual cuando hacían tablas rítmicas, pues tampoco salía; cuando 
hacían como festivales y cosas como deportivas, tampoco asistía, este, en mi 
secundaria hacían como un pequeño carnaval como alrededor de la unidad 
habitacional donde vivo, tampoco salía… no me gustaba para nada la verdad, odiaba, 
odiaba, odiaba mucho por este tema de la inseguridad, entonces cuando yo entro a 
Zorros eh, bueno cuando yo pregunto, me dicen ah pues mira va a iniciar en febrero 
este, tú vente cómodo, tú nada más tráete un short, unos tenis, como tú quieras. Yo 
obviamente no tenía un short de fútbol, no tenía playera de fútbol, no tenía tenis de 
fútbol, entonces (IC) pues imagínate o sea yo ya era una persona relativamente 
grande, 20 años, y pus yo fui con un short de la secundaria, o sea yo tenía ese short, 
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nunca lo utilicé, pero sí me lo llevé, me llevé unos zapatos normales, bueno no 
zapatos, unos tenis normales y este unos calcetas normales, o sea ni siquiera eran 
largas para protegerme, entonces primeramente pues soy una persona muy 
despistada, desafortunadamente pues me toca ser así, y y cuando yo llego como que 
a la cancha me dicen “oye qué crees, es que esta cancha la están remodelando, 
entonces pues lánzate hasta otra cancha que por ahí andan jugando creo que los 
jotillos” no? Y yo así de, bueno vamos para allá, ah porque aparte de todo eh en 
Azcapo pues sí es muy conocido como pues por  lo mismo de la liga pues es una liga 
grande y la conocen pues el chico de los, bueno, el taxista era el que me había dicho 
eso, o sea me dijo “ay si vas a esa liga pues mira todos por ahí son jotillos y pues van 
a jugar por allá”, y dije bueno entonces voy para allá (IC), realmente creo que en ese 
entonces o no se veía o no era afeminado, o no me encasillaban como en ese papel 
de niño homosexual, entonces pues yo fui, eh primeramente cuando llegué pues me 
saqué de onda porque pues yo vi como todos andaban ahí de pues de, haciendo 
expresiones como pues como encasillan normalmente a un chico homosexual de que 
ay le voy a empezar a hacer así, de que voy a empezar a mover la mano por acá, que 
camino moviendo las caderas, y todo. Entonces pues realmente yo no estaba tan 
acostumbrado a eso, entonces pues sí como que me saqué de onda (IC), digo bien 
que mal, este, pues existieron personas que luego luego desde que te ven pues te 
empiezan a hablar y todo, no sabes si es por buena onda o porque te están tirando la 
onda, pero este, pues si no? Yo iba como muy tímido, originalmente soy un chico 
tímido al principio, peor ya después cuando agarro confianza puedo ser una persona 
muy expresiva, y hablo muchísimo, pero eh, en ese entonces pues yo iba tímido, 
porque era algo que yo no conocía, era un deporten que yo no sabía, no me gusta 
como ir a un lugar sin conocer, o no ir preparado, entonces pues todas se me juntaron 
de que no conocía a nadie, no sabía del deporte, no sabía jugar, no conocía el lugar 
porque era hasta Azcapo y yo vivo hasta Ixtapaluca, me queda a dos horas y cacho, 
entonces pues hice como una travesía para poder llegar a Azcapo, y pues me topo 
con eso, sí fue como un poquito complicado para mí, entonces de igual modo cuando 
llego (IC) me dicen “ah ya va a empezar, que tú ¿así vas a entrar?” y yo así de pues 
sí no tengo como uniforme, no, nunca he practicado, me dijeron “ah de qué juegas” 
que tú este, arriba, media, abajo, no sé qué, defensa, delantero, punta y yo así de no 
estudié, no sé si es un examen, no sé si es este, una práctica no conozco nada, no no 
sé, entonces pues realmente yo sí me saqué de onda y fue como de “es que yo nunca 
he jugado”, entonces pues obviamente son chicos de la comunidad, juegan, se 
divierten y pues te hacen bromas, entonces pues nos hicieron como entrar en pánico 
y pues ahí (IC) empezaron a decir como ah “pues eres activo, pasivo o inter” y yo así 
de “ah, diablos” entonces pues yo me sentí como incómodo, porque yo ni siquiera 
como que decía es que yo no sé de qué hablan, entonces pues real, me metieron así 
como si yo ya supiera jugar, me dijeron “ah, vas de punta” y yo así de, no estudié, no 
sé qué es punta, entonces pues yo, yo entré y digo, afortunadamente siempre he sido 
como una persona pues muy rápida, entonces pues yo iba corriendo como chiva loca 
de arriba para abajo, para arriba, para abajo, todavía ni siquiera tenía el balón pero yo 
nada más andaba corriendo como pinche loco, y yo ni siquiera respetaba las 
posiciones, yo no sabía (IC) entonces todos me decían arriba arriba, y yo así “es que 
arriba yo no veo nada” o sea yo no sé, y este, y ya en el medio tiempo pues fue cuando 
me dijeron “no pues es que mira acá es abajo, acá es en medio, acá es arriba” y pues 



207 
 

ya como que me explicaron un poquito las posiciones y todo y dije ah mira más fácil, 
para mí es más fácil, bueno, entonces para terminarla de amolar íbamos con uno de 
los equipos como mejorcitos en ese entonces de la liga, este, con los que estábamos 
jugando, pero pues también son un poquito pues muy agresivos, y realmente cuando 
yo llegué, yo decía ah pues es que son chicos gays, son chicas trans, son lesbianas, 
o sea, encasillaba tanto y y yo decía, son personas como frágiles, son personas que 
puedes llegarle rudo y se van a quitar, o se van a espantar, o algo así y yo dije ah 
pues ahorita entrando pues yo como corro rápido puedo dar la impresión de que voy 
a voy a chocar, voy a taclear, no sé algo, yo trataba de aparentar eso no? Al momento 
de yo correr pues verme un poco pues rudo, agresivo, algo así, yo pensaba en ese 
entonces que ellos se iban a intimidar, pero no, resulta que son peores, porque yo 
veía a mis amigos jugar, y yo veía que ellos se acercaban así y los otros se quitaban 
y decía güey es que este güey viene corriendo como como borrego todo loco, y y vi 
que ellos no, o sea y al contrario se ponían duros y te ponían el codo enfrente y yo 
decía qué onda no? Y me intimidé y me dio miedo en ese entonces y más porque yo 
iba, pues corriendo con el balón, o sea yo ni siquiera sabía patear el balón, entonces 
yo iba corriendo con el balón, me taclearon por atrás, yo me caí, me embarré todo así 
enfrente, todas las rodillas raspadas, me salió sangre, eh, en otro momento yo también 
venía de frente, yo no me intimidé, yo dije ahorita voy con todo, a ver pues en qué 
topa, yo no sabía que habían como maneras de, pues de que no te marcaran falta, 
pero sí pues chocar con la persona vaya, entonces, yo salgo volando, caigo de manos, 
todas las manos raspadas, también me salía sangre en las manos, me salía sangre 
en las rodillas, me lastimé el tobillo, yo salí pero todo devastado de ahí. Entonces yo 
no pensaba regresar, yo dije no no no son personas muy, pues muy rudas, son 
personas muy agresivas, son personas que saben jugar, porque aparte de todo tiraban 
los balonazos así súper fuertes y yo siempre le tenía miedo a los balones, entonces 
aparte que yo no jugaba pues me intimidaba mucho más, entonces pues fue cuando 
le di como un poquito más la oportunidad, más por obligación, porque pues yo llegué 
y pues yo les conté a mis papás “no pues es que a mí no me gustó esto, me pasó esto 
en las rodillas (IC) en el tobillo y este obviamente mis papás se rieron me dicen es que 
no no creo que te pase porque ah, aparte de todo, mis papás no sabían que era pues 
una liga LGBT, ellos me decían “ah pues un equipo cualquiera, tú nada más horita en 
lo que agarras la onda y pues ya entras y das todo y no pasa nada”, no? Entonces 
pues a mí me daba como cosita decirles porque anteriormente pues como que no era 
tan aceptado en mi casa en ese entonces, entonces y me daba como un poquito de 
pendiente decirles, pero como que trataba de omitir ese ese esos comentarios al 
principio o ese pequeñito detalle qué decirles a mis papás, entonces pues decidí darle 
otra oportunidad a pues al juego, conocí otras personas, eh, conocí más chicos porque 
yo al principio yo pensé que yo no le caía bien a pues a varios del equipo porque o 
sea yo los veía y eran como el típico chico gay que es medio medio fresita, que se te 
quedaba viendo y te barría de arriba para abajo, y se volteaba no? Entonces (IC) como 
que es que yo no hice nada y ya me odian, entonces, eh, eso me pasaba con tres 
cuatro personitas y más porque pues yo no estaba tan relacionado con ese ambiente, 
entonces resulta que pues ya no? Bien que mal me llevé bien con los cuatro, uno se 
hizo mi ex, bueno ahora es mi ex, entonces pues son como, son como cositas que 
realmente yo no sabía me quitó como esa manera de pues vaya, conocer a  zorros 
por esa manera tan extraña de que lo ves en un video, tú ves y nada más son como 
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entrenamientos, tú dices “ah mira pues ahorita en corto y ya no pasa nada”, entras, 
resulta que son como personas muchísimo más profesionales, son personas que no 
se intimidan porque una persona te llegue corriendo fuerte o te llegue a taclear, no se 
intimida, juega bien, patena fuerte, eh, son personas con carácter y pues al final de 
cuentas, pues todo eso (IC) en su momento, en la primera vez todo junto, y pues me 
intimidé. Ya después le di la oportunidad, me agradó, ya vi como otro lado donde 
salieron más como mis compañeros y pues ahora son mis amigos, y pues nada, así 
fue como los conocí, pues me agradó bastante, pues esa manera de, pues de 
conocerlos porque al final de cuentas ya agarré pues más cariño al equipo.  
 
ALE:  Qué bien este eh, Ro, Roy, bueno Roberto (risa) este, fíjate que más adelante 
pues nos gustaría hablar contigo un poco más de tu identidad de género y de tu 
orientación sexual, pues espero que no tengas problema con eso, pero pues será más 
adelante, y bueno, quisiera que nos contaras este, desde el año que tú entraste, que 
nos contaste esta anec… anécdota de que pues conociste a los chicos y las chicas 
¿cómo ha sido la trayectoria contigo? O sea, desde el año que entraste, hasta la fecha. 
 
RO: Cómo ha sido la trayectoria, eh, bueno, te comento eh, desde el principio pues 
obviamente yo no sabía jugar, eh, eh, afortunadamente cuando yo llegué, también 
iban como entrando más personas, entonces eh, al principio eran tres equipos, 
entonces, pues se dio la oportunidad que como ya éramos muchos, pues ya no 
entraban varios a pues a cancha vaya, o sea estaban como en la banca y todo, 
entonces eh, Nico que es el como el representante de la Asociación Civil decidió hacer 
un nuevo equipo pero cerca de ser como un equipo competitivo era como un equipo 
para aprender, entonces eh, de hecho le pusieron Colegio Zorros, por lo mismo para 
para todos los chicos que no sabían jugar o que apenas estaban aprendiendo, como 
que tenían que mejorar ciertos aspectos, bueno pues entonces ahí vamos a estar 
todos, y de hecho Nico era el capitán, entonces era el que nos enseñaba, él era el que 
nos decía “oye sabes qué, pues intenta esto, esto y esto”, te comento yo inicié como 
punta, o sea yo estaba como pues tratando de meter un gol que nunca se me dio, 
entonces este, un día irónicamente me pusieron de defensa, vieron que servía 
muchísimo mejor, que si la (IC) y todo, entonces pues me dejaron ahí, luego eh, pues 
sí el equipo se empezó como a volver un poquito más competitivo, pero eh, al principio 
en la liga todos tomaban como “ah es que es colegio, es como un equipo para juntar 
puntos, para ver cuántos goles logramos”, y sí, de hecho al principio pues éramos 
puras personas que no sabíamos, éramos personas que no teníamos condición, 
éramos personas que recién estábamos entrando en este mundo del deporte, 
entonces pues obviamente era de que ay mira 22-0, entonces pues, literal todos los 
equipos ya eran como “ay es colegio, es, vamos a ver como, como por cuántos goles 
vamos a superarlos”, entonces eh, Nico tomó la decisión de este empezar a hacer 
como rutinas y ejercicios este, empezar a entrenarnos, y demás eh, entonces, de 
hecho los partidos anteriormente eran los domingos, luego este, optaron por empezar 
a hacer entrenamientos lo sábados, entonces íbamos hasta metro Popotla donde hay 
un deportivo, creo que se llama plan sexenal si no mal recuerdo y este, de hecho 
íbamos  ahí, hacíamos nuestras prácticas, iban chicos de los otros equipos que 
también tenían como la intención de aprender. También habían otros chicos que digo, 
ya no están en Zorros, pero en su momento entraron, también ponían rutinas, también 
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nos enseñaban, también a todos nos ayudaban. A los chicos que ella sabían pues sí 
ellos decían “oye qué crees, es que a mí me funciona más hacer esto, este, yo soy 
delantero, te enseño cómo este llegarle”, “oye yo soy defensa, te puedo enseñar pues 
cómo quitarles el balón, pasarlo y vemos, no?”, entonces pues sí fue como un poquito 
más de ayuda, personalmente yo aprendí muchísimo ahí, muchísimo de verdad, este, 
yo de plano no sabía ni siquiera patear el balón y, en esos entrenamientos d verdad 
desde el principio te decían “oye es que el balón lo vas a poner aquí, y le vas a pegar 
con el empeine, y y ah mira si quieres que vaya con un poquito más de fuerza, pues 
entonces lo empujas, lo acercas, le pegas en tal parte, le pegas abajo, le pegas un 
poquito más arribita” este, y literal tenían la paciencia para decirte, un, tan sólo en 
dónde pegarle al balón para que saliera o hacia arriba o hacia abajo, si fuera directo, 
o si fuera más rápido, o con más fuerza, entonces pues igual ahí este, pues aprendí 
bastante. Después de eso, eh ya pues nos volvimos un poquito más competitivos, 
quizá ya pues ya había una gran diferencia del 22-0 a un 6-1, a un 5-2, y demás no? 
O sea realmente ya estábamos como que un poquito más de crecimiento, y luego por 
diversos motivos, pues empezaron a desertar varias personas de otros equipos, 
entonces este, Colegio Zorros, bien que mal, pese a que nosotros estábamos 
realmente aprendiendo, este, siempre fuimos personas constantes eh, varios de mis 
compañeros nunca faltaban, siempre iban a todos los entrenamientos, iban a partidos, 
y este pero como te comento por otras cuestiones eh varios de los demás equipos de 
zorros empezaron a desertar varias personas, entonces eh, se tomó la decisión de 
volver a, pues volver a tres equipos, no? Y a todos los de colegio pues nos empezaron 
como a repartir de acuerdo a nuestros, o a nuestros conocimientos, a nuestra práctica 
y a nuestro método de juego. Nos empezaron a repartir con los otros tres equipos 
vaya, entonces fue ahí cuando ya pues realmente cambiamos a Atlético Zorros, que 
es donde actualmente estoy. Igual este, ahí fue cuando ya pues tomaron la decisión 
de ya no mandarme a arriba, sino ya dejarme como tal en la defensa, y de hecho tenía 
un compañero que también era buenísimo eh, lo cambiaron de equipo también porque 
cada que terminaban los torneos, empezaba como a revolvernos con tal de pues sí 
este, mejorar un poquito más, compartir como conocimientos con otros compañeros, 
entonces pues sí ya nos iba como un poquito pues mejor no? O sea ya era tratar de 
acoplarte con otros compañeros que son pues personas más competitivas, quizá 
personas que puedan jugar mejor o personas que quizá pues te llevas bien y tienes 
como la confianza de que oye, el, yo sé que juega bien y no la va este, no la va a 
cajetear en cuanto se la pase, no se la van a quitar, entonces tengo la confianza de 
pasársela y pues, ámonos a seguirle y pues ya volvernos ya personas más 
competitivas; fue cuando ya realmente dejamos como tal de perder, y volvernos un 
equipo que pues sí tiene altas, tiene bajas, pero ya pues ya no solamente pierde, o ya 
no nos toman como un equipo de ay a ver cuántos puntos son los que vamos a hacer. 
Después de eso eh, cuando yo entré hicimos, eh, un viaje que fue en semana santa, 
de hecho yo (IC) realmente entrando, yo entré en febrero del año pasado, entonces 
este, pues fue de febrero a semana santa de en ese entonces hicimos un viaje, si no 
mal recuerdo fue a Morelia, y tuvimos eh, un encuentro con un equipo que le decían 
algo de polluelos, pollitos, no recuerdo bien el nombre, pero este son personas igual 
de la comunidad LGBT y también este, fuimos pues realmente a reservar pues vaya 
todos los de, los del equipo, los que quisieron ir claro, porque también eran de varios 
equipos, y ahí completamos un solo equipo que ya era como tal Zorros LGBT, 
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entonces eh, ese ese equipo siempre ha sido como el que utilizan como para viajes y 
demás, bueno pues utilizan ese nombre. Ya en Azcapo pues no dividimos de que 
Zorros LGBT, zorros junior, atlético zorros, entonces este, pues ya completamos 
nuestro equipo. Fue mi primer viaje, eh, pues obviamente son como perspectivas 
diferentes las que tú tienes porque yo aún no formaba como tal pues un vínculo tan 
afectivo con mis compañeros, yo más bien iba por pues en ese entonces, 
desafortunadamente, lo hacía como tal por el dinero no? Porque pues mi papá me 
decía “ah, mientras tú vayas yo te paso el uniforme, yo te pago esto, yo te pago el 
otro” y este, yo le decía oye me das dinero también para comprar algo de comer? No 
sé está lejos, entonces pues sí realmente mi papá me daba dinero con tal de que yo 
hiciera deporte y más porque pues mi familia es como muy futbolera, entonces pues 
todos dijeron no como, este, como es posible que a Robertito, que, que no le guste el 
fútbol, nunca le ha gustado, no le gusta el deporte y ahora está en un equipo, wow; 
entonces recuerdo que al principio pues todos me decían “ay sí te vamos a ir a ver, te 
vamos a ir a echar porras” (IC) y yo decía no por qué, se me olvidó contarles el 
pequeño detalle de que son de este, de la comunidad LGBT y pues nadie sabe, 
entonces, se me hacía como un poquito complicado eso, entonces yo les decía como 
de que ay es que este, vamos a hacer práctica antes, vamos a ir a comer, y cómo van 
a estar ahí y que no sé qué, se van a sentir incómodos, no los conocen, y todo eso 
no? Entonces pues ya resulta que fuimos a este viaje este, pues bien que mal, pues 
uno ahí hace como sus amistades, en ese entonces tenía unos este, pues obviamente 
al ser pues una comunidad pues más amplia o como tener más amigos como tal de la 
comunidad, pues te da la oportunidad como de conocer a otras personas y expresarte 
un poquito más, bueno pues también conocí ahí a una personita que me movió el piso 
y dije ah pues ámonos no? Entonces fue como de ah mira viaje con la persona que te 
gusta, y también viaje para fútbol, y también con amigos de la comunidad y pues 
realmente iba a vacacionar y también íbamos a jugar, entonces yo dije wow no? O 
sea es una maravillez, una cosa nueva, es este pues algo muy diferente, entonces eh, 
me di la oportunidad de vivir esa experiencia y me agradó bastante, me gustó 
muchísimo, eh, es algo que obviamente voy a repetir, eh, en este en este tiempo que 
he estado en  el equipo, eh, posteriormente pues bueno eh, volvieron (IC) el final de 
temporada, hicimos otra vez un cambio, y empezaron a meter nuevos integrantes, a 
cambiar este a cambiarlos y y ahí fue cuando ellos tomaron como la decisión de ah 
pues es que Robertito le echa ganas, o sea ya anda medio constante, digo no es el 
mejor pero pues le echa ganas no? Entonces qué les parece si ponemos a Robertito 
como delegado, entonces yo dije wow o sea ya me están tomando un poquito más en 
cuenta, recién estoy llegando, no tengo mucho y ya me están poniendo en, en, en una 
posición pues ya pues un poquito más responsable no? Porque pues bueno, delegado 
es la personita que pues mínimo se encarga aunque sea de cobrar de que el arbitraje, 
de que esto, vamos a hacer esto, el otro, y pues ya ámonos ahí con a pagar nuestro 
arbitraje no? Entonces pues sí ya dije oye ya me están tomando un poquito más en 
cuenta, yo vengo llegando, y hay chicos que ya llevan muchísimo tiempo y pues todos 
me dijeron no es que realmente tuviste un cambio muy muy muy notorio y o sea yo 
llegué, no sabía patear de plano un balón, era malísimo, o sea yo veía la portería aquí 
adelantito , yo no sé cómo le hacía, hasta la fecha me sigo preguntando cómo le hice 
en aquel entonces, patear el balón y en vez de que se fuera hacia delante, se fue 
hacia arriba y hacia atrás; no sé cómo le hice pero pues resultó no? Entonces fue 
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como la primera impresión que yo les di a todos, entonces pues todos dijeron, no pues 
este tipo no da uno no? Este, a volverme a una persona, una defensa muy pues muy 
castroso no? De que realmente se les complica pues quitarme el balón o que pasen a 
la portería, no soy el mejor, pero pues sí hay un cambio como muy muy grande en ese 
aspecto, entonces pues decidieron que al tener pues un buen desempeño y poder 
hacer las cosas bien, ser una persona responsable, pues bueno vamos a ponerlo de 
delegado, entonces este, fue cuando ya pues realmente tenía como tal un puestesillo 
ahí (IC) responsabilidades por la cual pues yo ya empecé más ir allá, yo no faltaba, yo 
realmente creo que hasta la fecha este, del (IC) y cacho que llevo, nada más he faltado 
como una o dos veces y eso fueron por cuestiones personales y de salud, entonces 
eh, le tomé muchísimo cariño eh, después de eso pues me empecé a hacer como ya 
pues de un grupito de amigos con el que actualmente pues sí no? Ya aplicamos la de 
somos hermanas y somos este el uno  para el otro, aquí andamos y andamos dándolo 
todo, salimos de fiesta, nos encanta, salimos a divertirnos y realmente tener amigos 
así como de la comunidad y que aparte compartas como tal este deporte pues sí te 
da como pues un aliento más para andar ahí, realmente ir a disfrutar eh el juego no? 
Ya no tanto ir como de ay es que nada más para que mi papá me de dinero, me 
compre el uniforme, me compre tenis, me haga esto, y (IC) entonces, ya realmente yo 
ya iba por el cariño que le tenía al equipo y pues por la oportunidad de jugar y de 
seguir aprendiendo no? Y eh pues posteriormente a eso se hicieron pues otros viajes 
como más pequeñitos de que ah pues viajes a Toluca, viajes a este, a donde más, 
han ido a otros países, digo yo no he tenido la oportunidad por lo mismo de soy 
estudiante, entonces pues también pues son he tenido la oportunidad de que ah, voy 
a sacar mi visa, pasaporte y demás, que de hecho Nico se ha encargado muchísimo 
de ese tipo de pues de personas no? De que saca tu pasaporte, saca tu visa y 
vámonos y becas y demás no? Digo, pues por otras cuestiones yo no la he sacado 
pero sí se me ha presentado la oportunidad varias veces  como dos tres (IC) hacen 
citas para que pues a todos los que están ahí pues vayan y saquen su visa y puedan 
viajar no? Entonces pues sí es como una gran oportunidad la que les dan. Han ido a 
Chicago, han ido a este, a las Vegas y pues han demostrado, y han puesto el nombre 
de Zorros muy en alto; en chicago creo que ganaron el primer lugar, entonces pues sí 
es como wow, es una, pues es una ventaja grande no? Que tienen ahí este pues al 
jugar en ese tipo de equipos, y pues hemos estado haciéndolo bien que mal pues ahí 
campechaneandole, pero sí hemos estado como que en lugares altitos o lugares 
decentes no? Entonces pues sí han sido como la trayectoria un poquito más grande 
que he tenido yo en Zorros, pues obviamente ya hay como que vamos a hacer el 
evento ahí en casa, que vamos a ver el Super Bowl, que vamos a hacer esto, que 
vamos a comer pizzas, que vamos a hacer este, la copa LGBT que fue en noviembre 
también del año pasado, y de hecho ahí yo participé tanto en fútbol como en atletismo, 
eh, igual en ambos con el nombre de zorros no? Este fue ahí cuando ganamos 
también la medalla de oro con atletismo ganamos la medalla de oro también ahí 
compitiendo igual con personas este, de otros estados, no recuerdo bien los estados, 
pero quedamos en primer lugar, entonces pues sí también como que te dan como más 
los ánimos no? De seguir haciendo ese tipo de actividades y qué otro, también hemos, 
bueno he participado yo en otro equipo que igual junto con zorros, bueno a varios de 
zorros juntaron, nos hicieron la invitación a formar parte de un equipo que se llama Tri 
Gay, que también ya lleva pues una trayectoria un poquito más amplia y pues nos 
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invitaron igual pues al a los chicos de zorros por pues igual por el buen desempeño 
que hemos tenido nos dijeron ah pues ámonos no? Entonces, también eh competimos 
ahí con la copa LGBT con el equipo de Tri Gay, también este de hecho nos dieron la 
playerita y todo este, muy lindos, y sí han sido como la trayectoria que hemos, que he 
tenido yo personalmente con Zorros LGBT.. 
 
ARA: Que que padre, esta, esta transición de pasar de que no te gustaba para nada 
a de pronto ahorita ya andas bien metido ahí, qué chido, qué chido, y de pronto, bueno 
no de pronto porque lleva todo un proceso, todo, desde el inicio de lo de zorros hasta 
que tú llegas y todo esto, pero ya empiezan a verse incluso zorros más presente en 
los medios de comunicación, hay mucha gente que sabe de ustedes y que los va a 
ver y todo esto, cómo, cómo es todo este proceso, cómo se presenta zorros en los 
medios y con la gente que, que está ahí al pendiente de ustedes? 
 
RO:  Pues igual se le empezó a dar un poquito más de visibilidad porque este, también 
hay, uno de nuestros compañeros que este, se llama Neth, también ha tenido, bueno 
tiene contacto con páginas de Facebook como “el clóset” y de más, este, también eh 
Nico ha estado como muy este en conjunto con Nohemí, que también es una de las 
chicas que también anda muy muy muy metida en cuestiones del deporte y cuestiones 
de LGBT este, personalmente yo también he salido como en esos medios eh, pues 
obviamente Nico al ser el representante ha salido pues en muchísimos más de del 
canal once, de este, diversas entrevistas y este, páginas de internet también los han 
ido a entrevistar. Yo eh, nada más he salido en la marcha también que se hizo el año 
pasado, nos llevaron a como tal a los chicos de zorros y a los de Azcapo, todos los de 
la liga, bueno algunos equipos eh, pues (IC) los d, los chicos de Azcapo fueron los 
que rentaron pues un carrito, entonces pues ahí andábamos en la marcha arriba del 
carrito y todo, entonces pues igual, obviamente tendríamos, teníamos que ir con 
nuestro uniforme no? Para darle como que un poquito más de visibilidad a al equipo, 
entonces pues imagínate no? Obviamente pues tú ves, pues obviamente ves a chicos 
ahí en la marcha en sus carritos, bailando, haciendo como pues sí, todo su desmadre 
y su fiesta y todo súper cool, entonces este, obviamente teníamos que estar ahí, ya 
nos dieron como un poquito más de visibilidad, también estuvimos y de hecho nos 
tomaron como una foto; yo todavía recuerdo que yo llegué, yo dije eh, ahorita nos 
vamos a subir claro al carrito y nada más nos pidieron una foto así súper random, pues 
yo pues obviamente uno dice ah pues es la comunidad que po… qué podría pasar 
mal o ahí yo todavía recuerdo, iba con el uniforme y yo me compré unas orejitas así 
de colores de la comunidad y yo dije ah no pasa nada, vamos a tomarnos esa foto, 
entonces pues ya así quedó. Termina la marcha este pues obviamente vámonos de 
fiesta, pasamos un buen rato, a festejar y de más, y ya después nos mandan al grupo 
que salimos en una revista, entonces este, no perdón, en el periódico, salimos en el 
periódico, entonces yo dije oye qué pasó ahí, o sea ni siquiera pues no la vimos venir 
no? Pero pues ya estamos pues siendo un poquito más visibles para las personas y 
pues obviamente ahí estuvimos y yo todavía ahí, creo que tengo esa imagen por ahí 
guardadita, tendría que buscarla, pero sí salimos ahí en el periódico, eh, también 
hemos recibido más invitaciones, también este nos han hecho entrevistas por 
Facebook y todo, entonces pues sí ahí andamos también ya siendo un poquito más 
visibles en ese en ese aspecto no? 
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ALE: Ok, este, eh, Roberto, o, y hace ratito, bueno, ahorita nos mencionaste que 
bueno cuando fueron al carro alegórico, el autobús que les rentaron, que iba zorros y 
pues otros equipos de la liga Azcapo, ¿tú conoces cómo se integra el equipo zorros a 
esta liga? O ¿cuál es la importancia de esta liga para ustedes? 
 
RO: Este, en un principio este, yo cuando entre, pues obviamente ya estaba 
conformada esta liga no? Por este, pues igual, como por parte de Azcapo pues ya 
estaba conformada, yo nada más, a mi nada más me decían ah qué crees que hasta 
arriba pues está Nico, está Nohemí y otro, otro chico creo que le decían “Princess” si 
no mal recuerdo, entonces a mí me dijeron, ah qué crees que ellos son como los que 
andan aquí moviéndole de un lado a otro este, obviamente nos dijeron, ah qué creen, 
que Nohemí eh, pues por parte de donde trabaja, que trabaja este, para Azcapo, eh, 
no recuerdo bien cómo se llama el este, el programa, lo demás de Nohemí, entonces 
es donde ella trabaja, y pues trabaja como por parte de los derechos como para la 
comunidad LGBT y demás. Entonces, fue cuando le dieron como pues la oportunidad 
a ella de llevar como el carrito, y de hecho el carrito tenía como una (IC) con la bandera 
LGBT no? Como en representación de Azcapo, entonces ahí fue cuando decidieron 
invitar como a todos los chicos de del este, de la liga y pues obviamente a los 
respectivos equipos no? Como que les dieron la invitación; sí vi a otras personitas de 
otros equipos, digo, no los enfoco bien, pero este, sí obviamente pues ahí anduvieron, 
eh, también estaba Nohemí obviamente, entonces pues sí creo que, creo que la 
personita como más este, influyente o la que ha hecho como un poquito más, este, 
pro hacia la visibilidad en cuanto en Azcapo y a la diversidad pues ha sido esta 
Nohemí. 
 
ARA: Y a ver, algo que, a mí me, bueno, nos interesa mucho saber es, o sea se ve, 
se ve su unión no? Se ve la unión de zorros; ahorita como nos estás contando pues 
se nota más, pero ¿qué diferencia a los zorros de otros equipos de fútbol? Ya sea de 
alguna liga LGBT o no. 
 
RO: Creo que una de las cosas primordiales es este, el respeto y la responsabilidad 
que tenemos, porque pues obviamente cuando tú vas a un equipo de fútbol, digo, bien 
que mal, sea LGBT o sea heterosexual o cualquier etiqueta que se le quiera poner, 
bueno, todas esas personas pues pue puede que terminen partidos, puede que 
terminen sus entrenamientos, cualquier persona pues obviamente ya es pues libre 
no? Y obviamente se les, se les antoja de que una cervecita, de que vamos a hacer 
esto, de que vámonos para el otro lado y demás, entonces algo que acá ha 
caracterizado mucho a Zorros pues eso no? O sea esa responsabilidad y esa pues 
esa conciencia que tenemos de que, oye estamos portando un escudo eh, como tal 
de zorros, y le estamos dando la visibilidad a este, entonces pues hay que dejarlo 
como en alto no? Entonces algo que ha caracterizado muchísimo es eso, que no 
somos de las personas que, bueno, terminó nuestro partido y vámonos a tomar y a 
estar aquí con la cervecita y obviamente con el uniforme, no? Entonces pues eso 
también como como habla de tu equipo, y habla de cómo son, y de cómo se llevan, 
entonces hay equipos que, que sí, y no tiene nada de malo de que te pongas a tomar 
con tus amigos, de que obviamente ay me voy a quitar nada más la, el uniforme para 
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que no me digan nada o no dejar en mal a mi equipo, no no no, o sea hemos tenido 
como como esa esa responsabilidad de, oye estamos portando algo , venimos a jugar, 
y realmente nada más nos vamos a quedar a jugar no? Obviamente platicamos, 
hacemos fiesta y lo que tú quieras, pero ya es de que lo que te comentaba no? De 
esas pequeñas reuniones que decimos, ah pues vámonos al “zorridepa”, que es el 
departamento de Nico, entonces pues vamos allá y ya si quieres allá podemos seguir, 
este, o tomando, hacer nuestra fiesta, lo que tú quieras, pero al menos en calle, en 
público o afuerita de la cancha, siempre hemos tenido como ese respeto de no estar 
ahí tomando y no estar haciendo como desfiguros vaya no? Entonces esa es una de 
las cosas que caracteriza muchísimo a zorros, que pues somos muy responsables en 
ese aspecto. Otro, es el compañerismo que tenemos, es impresionante que nos 
llevamos así súper súper bien este, obviamente pues hay competitividad pero cuando 
jugamos por ejemplo zorros contra otros zorros pues obviamente esta como ese, esa 
esa rivalidad, pero una rivalidad sana, o sea no es como que busquemos de que, ay 
no que te vamos a ganar, que te vamos a hacer esto, que no sé qué, no no no, o sea 
todo como muy muy de juego realmente, o sea realmente lo vemos como un deporte 
y es como de, ay qué crees, ya terminó nuestro partido, ah pues ahora vamos como 
a una pequeña retroalimentación de que, oye estuvo bien, hiciste un pase increíble, 
hiciste este, una parada perfecta, metiste ese gol hermoso y demás no? O sea como 
que no existe ese de, ay es que tal persona pues me dio este, nada más me quitó el 
balón y lo hizo bien, no no no, o sea son como, como que festejamos realmente cosas 
como muy pequeñitas, pero que son avances, porque te digo, esto, que también a mí 
me ha tocado, cuando yo te digo, recién entraba, yo no sabía realmente nada, yo no, 
yo no daba una, pero con que me saliera un pasesito bien o sea yo decía o sea de 
este, un golpesito así en falso y que le cayó a mi compañero, wow, o sea todos ahí 
andaban de gritones de que, eso buen pase, que lo hiciste súper bien, y demás no? 
Entonces pues realmente te motiva más a seguir aprendiendo, y te motiva más como 
como ese tipo de ambiente, que, que el de otros equipos que si no lo haces bien pues, 
desafortunadamente te sacan no? Porque sí hemos visto a otros equipos que sí te 
dicen de que, ay sí quieres entrar a nuestro equipo, obviamente no voy a decir equipos 
(risa), pero si quieres entrar a nuestro equipo eh, te vamos a hacer unas pruebas, eh, 
vamos a hacer un partidito y si la das, pues te metemos, y si no pues te llamamos no? 
Entonces pues sí, pues zorros realmente es como de, ah quieres venir a aprender? 
Pues te vamos a te vamos a meter en este equipo, pero vas a aprender no? O sea es 
como la finalidad de ahí, y fue cuando salió colegio zorros, este también hay otros 
equipos que te dicen, ah sí tú vente, tú no hay ningún problema pero te dejaban como 
mucho en la banca, y demás, este, he estado también en otros equipos, igual de la 
comunidad LGBT y todo, este, con los que, pues bueno, estás jugando, estás muy 
bien pero qué crees, que ya se vienen las finales o semifinales y demás y es como, 
pues juegan todos muy bien y están muy padres, pero vamos a meter a los de siempre 
no? O los que juegan mejor, cerca de que realmente son personas que nunca han 
venido o no vinieron toda la temporada pero nada más vinieron a las semifinales 
porque les avisaron que sí llegamos y que nuestro capitán o demás pues decía, ay es 
que el sí sabe entonces mejor lo metemos a él, en vez de a ti que has venido toda la 
temporada, entonces pues sí este, y en zorros es completamente diferente eso, 
entonces ahí sí y hasta Nico lo ha dicho, y a mí no me importa si si juegas muy bien, 
si eres una estrellita o lo que quieras, pero pues si no viniste, pues perdón pero voy a 
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meter al chico que vino toda la temporada y lo estuvo dando todo, y estuvo 
aprendiendo, y quizá no sea el mejor, y quizá no nos aporte, pero lo vamos a meter 
porque el sí hizo pues parte de todo lo que pues lo que nos hizo llegar a esta semifinal 
o esta final no? Entonces pues sí esa es como como otra de las grandes diferencias 
que tenemos que no hay como una preferencia, sino a las personas que realmente 
son responsables, constantes y que hacen las cosas pues bien o se esfuerzan más 
en querer hacerlas y lograrlas. 
 
ALE: Órale Roberto pues este muy interesante estas cositas que dices de cómo, de 
las vivencias con el equipo, pero, si tuvieras que contarle a un amigo, o ponle tú que 
somos un medio de comunicación ¿cómo presentarías al equipo? 
 
RO: Mmm… cómo presentaría al equipo, creo que primordialmente sería como como 
darles a entender eh, el objetivo principal de zorros, que quizá sí buscamos una 
competitividad y sí buscamos también como, pues obviamente ganar como lo 
buscamos como cual como cualquier equipo eh deportivo, pero cerca de eso, también 
buscamos como un aprendizaje y lejos de ese aprendizaje, también buscamos como 
una familia, una amistad y un lugar donde te puedas expresar este, puedas ser tú 
mismo, no hay como, como etiquetitas de que, oye tienes que ser así, así, así, este, 
que a diferencia de otros equipos pues también, oye tienes que tener que inclusive 
hasta un físico en específico y unas que otras cosas pues eh, en zorros pues es una 
cosa diferente, es una cosa eh, que vas a aprender que vas a, vas a jugar, vas a hacer 
las cosas bien y vas a tener una familia que te va a estar apoyando ahí no? Entonces 
pues sí eh, creo que la palabra que más definiría a zorros, este, es esa no? La 
responsabilidad y la amistad que hay en esta, en esta asociación y que inclusive pues, 
inclus… eh, se podría como, como ver como un lugar, este, pues seguro para poder 
expresarte, entonces si yo recomendara a zorros, sería por esos motivos, por pues 
por la manera en la que te puedes desenvolver en él. 
 
ARA: Y si pudieras, bueno, si tuvieras que decirnos los valores de zorros ¿cuáles 
serían? 
 
RO: Eh, creo que ya se los he comentado muchísimo, pero pues ahí van otra vez no? 
Eh, amistad, respeto, responsabilidad, este, ah y la honestidad sobre, todo, o sea este, 
creo que otro, otro de los valores que identifican mucho, es la honestidad, o sea 
realmente si, si haces algo bien se te va a reconocer y se te va a decir muchísimo eh, 
eh, pero si haces algo mal o si la, o si la regaste en algún aspecto no es como porque 
te tiren hate, ni nada, ni que te quieran echar bardo, pero pues sí te dice, oye puedes 
mejorar este aspecto, entonces te dicen las cosas como tal, no, como que no te las 
pintan, ni mucho menos Nico, Nico es una persona como muy directa, y te dice, oye 
hiciste mal esto, trata de hacer esto, entonces pues sí, creo que ese sería también 
uno de los valores principales de zorros, y creo que son los que yo podría tomar como 
más en cuenta, que sobresalen más, obviamente pues tomamos en cuenta otros de 
los demás valores, pero creo que serían como los primordiales que tenemos. 
 
ALE: O, Órale este, Roberto, y si, y si por ejemplo tú crees, tienen alguna misión, una 
visión en el equipo que ustedes compartan o que tú creas? 
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RO:  De hecho eh, cada bueno, en diciembre, como ya te había comentado, hacían 
como un, un evento como de fin de año que le llaman “zorriposada”, y de hecho pues 
obviamente pus tú vas ahí a divertirte, de que vas a pasar un buen rato con tus amigos, 
hacemos un intercambio, hacemos el otro, eventos y demás no? Pero también eh, se 
juntan tanto capitanes como delegados de cada uno de los equipos, eh, obviamente 
pues se toman como como acciones de, oye cómo vas en la temporada, qué hicimos 
bien, qué hicimos mal, y demás, y se fija como una pequeña misión de cada uno de 
los equipos, eh, y son ya pues obviamente como, como tal individuales de cada uno 
de ellos, y de hecho en el equipo en el que yo he estado, que este, en un principio pus 
era colegio y ya después pues este, cambiamos a zorros, a atlético zorros, y de hecho 
el de nosotros era como buscar un crecimiento mayor y una mayor competitividad. En 
un inicio pus obviamente cuando éramos colegio pus obviamente le buscábamos 
como el aprendizaje, y este, pus el esfuerzo no? De no agüitarnos cuando nos fuera 
mal o, o de que ya íbamos 15-0 y pues todavía seguían aumentando los goles, y ya 
íbamos como todos desanimados, no no no, o sea buscábamos como verle el lado 
positivo de las cosas, y este, y pues eso no? O sea a través de ello, pues entonces 
empezar a aprender y ver en qué cositas nos están fallando y mejorarlas para el 
siguiente partido no? Ese era cuando éramos colegio. Después de que cambiamos a 
atlético pues sí se vio como un poquito más el, la competitividad que tendríamos que 
tener con otros equipos, y este, y pues realmente ver cómo es que nos eh, qué 
estrategias íbamos a tomar para poder llegar a, a esta, a este objetivo que realmente 
era como buscar un poquito más de competencia con los demás no? Sobresalir un 
poco más, salir un poco mejor, ver en qué cositas estamos mal, y pues órale vamos a 
tomar, o vamos a hacer cambios de posiciones para para ver en qué este, en qué nos 
podemos desenvolver más, o inclusive también con nuestros compañeros no? De que, 
oye tú eres una defensa, pero corres muy rápido, entonces pues puedes subirte un 
poquito, y regresarte en corto, nada más como que sube, repartes el balón y órale 
regrésate no? Entonces eh, en cada diciembre pues era cuando veíamos como todas 
esas cositas, y ya nos fijábamos como una misión de, ah este, este siguiente eh 
temporada, pues vamos a buscar ahora que, que atlético pues nos rinda un poco más, 
y pues baje esa cantidad de goles que tenemos en contra, y ahora vamos a ponerlos 
a favor no? Entonces pues sí, como que esa se fija en, en cada en cada “zorriposada”, 
donde se hace un junta con capitanes y delegados, para establecer una nueva misión 
para cada uno de los equipos. 
 
ARA: Y ahorita que nos hablas un poquito de esto de, de delegado y de capitán, y 
todo esto, cómo, es per, bueno, profunda, más profundamente cómo escoges, a un 
capitán y a un delegado, porque eso, en lo personal a mi como que me con, me está 
confundiendo un poco. 
 
RO: Pues de hecho eh, en un principio cuando recién yo llegué, que fue cuando 
hicieron colegio, pues dijeron, oye eh necesitamos a una persona que pues los guíe 
no? Porque pues obviamente eh al ser colegio pues todas las personas éramos 
nuevas, todas las personas recién estábamos empezando, no teníamos condición y 
demás, entonces eh se tomó la decisión de, oye vamos a tomar una persona de los 
que juegan bien, o de los demás equipos o (IC) y, obviamente que sea una persona 



217 
 

con paciencia, obviamente va a tener que ser una persona que sea este, tolerante, 
que sea una persona que te diga las cosas bien, que no se desespere, porque pues 
sabe y tiene que tener muy en cuenta que ser un equipo que está empezando y que 
no sabe, que son de personas que están realmente empezando en este ámbito 
deportivo, pues no vamos a ganar, o sea, y no vamos a quizá, no vamos a darlo todo, 
o trataremos de darlo todo, pero quizá no va a ser suficiente para ser un equipo 
competitivo, entonces pues ahí fue cuando, cuando Nico dijo, yo estoy dispuesto a 
que, a decirles las cosas bien, a no desesperarme, a este, pues a decirles las cosas 
en lo que están bien, en lo que están mal, y pues realmente a liderarlos, o guiarlos a 
hacer las cosas bien, y pues no me voy a molestar de que realmente vamos a estar 
perdiendo en la mayoría de los partidos, porque realmente fue así. Entonces ya 
después de que nos cambiaron a Atlético, pues ahí dije, ahí fue cuando tomaron la 
decisión, y a mí me lo dijeron no? De que, oye pues, has un, has sido una persona 
con un crecimiento bastante grande, has sido una persona constante, has sido una 
persona que, que bien que mal siempre ha estado ahí, siempre ha estado dándolo 
todo y es una persona que, que en ese entonces no me cansaba tanto, ahorita ya 
como que me pesa, pero mira aquí andamos todavía dándole, pero este, pues sí no? 
Me decían, oye tú vas a estar ahí todo el tiempo, pues entonces te vamos a dar como, 
como la responsabilidad de (IC) no?, sabemos que vas a venir todo el tiempo, 
sabemos que, en caso de que no llegases a poder venir, pues entonces tú puedes 
darle, ah porque utilizamos unos gafetitos para poder entrar, pues obviamente para 
pues un poquito más de control ahí en la liga, de que no se vaya a meter cualquier 
persona a a ayudarle a otro equipo no? Entonces pues obviamente son nuestros 
gafetitos con nuestra fotito y todo, y realmente estas las carga el delegado o el capitán, 
pero por lo general es el delegado, o bueno yo siempre las he tenido (risa), entonces 
este, pues sí no? Una persona con responsabilidad de que, de que no vamos a poder 
faltar, y no vamos a poder hacer las cosas como que nos vengan en gana no? O de 
que voy cuando quiera, y cuando no quiera pues ni siquiera les aviso, este, también 
otra cosita que se tomaba muchísimo en cuenta era que este, un pase de lista, o 
realmente unos días antes pus a ver con quiénes vamos a poder contar y con quiénes 
no, entonces pues obviamente yo tenía que tener esa responsabilidad de, de oye uno 
o dos días antes les voy a pasar lista de quién sí va a poder, o quién va a tener un 
compromiso, o va a tener alguna cosita, o algún inconveniente para poder ir a este 
partido, pues bueno, entonces irlo checando y demás no?. Entonces bueno, si no?, 
escogieron como una persona con esa responsabilidad de que no vas a faltar, vas a 
hacer las cosas bien y pues bien que mal, pus, se establece como esa confianza de 
que, oye este chico pues sé que me va a cuidar bien el dinero, no? Mi pequeña 
administración, pues órale, tú dale no? Este y fue ahí también cuando en atlético pues 
decidieron poner de capitán a un chico que estuvo con nosotros, digo, se tuvo que ir 
por cuestiones de que se fue a vivir a otro lado, entonces eh, igual lo decidieron poner 
a él, por lo mismo de que él ya tenía un poco más de experiencia cuando llegó; es una 
persona que sabe jugar, que sabe pues ha tenido la oportunidad de ser líder en 
algunos otros equipos, pues entonces órale vamos a ponerlo de capitán no? O sea se 
ha tomado también este, pues decisiones, no erróneas pero sí un poquito, este, de 
que vamos a meter a una persona, pero quizá no sea como la mejor opción, porque 
se desespera un poquito, o este, quizá ha estado faltando, y demás, pues entonces 
cuando se dice, oye pues creo que mejor vamos a, está bien tu desempeño, pero creo 
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que vamos a cambiar de capitán para, para, necesitamos a una persona que nos 
represente bien, y que nos pueda decir cuáles van a ser nuestras posiciones y nuestra 
alineación del día de hoy, de que, oye de mis dos defensas ahora los quiero al revés, 
ahora los quiero derechos, entonces pues ámonos no? A darle todo o si ya veo que 
uno de mis compañeros está sacando el riñón, pues a ver cuándo, y que tenga esa 
capacidad de estar viendo a todo su equipo, para decir, él ya no aguanta, mejor lo 
cambio para que no vaya a pasar nada y tampoco se me cansen y se me quemen, y 
a la mera hora ya ni siquiera puedan correr sabes? Entonces pues sí es algo que, 
debes saber bien, que esa persona pueda hacerlo; yo personalmente no podría hacer 
eso, porque yo no, yo no puedo ver a mis compañeros eh, pues a ver cómo están no? 
O sea yo como que me enfoco en, oye no quiero que mi balón pase, entonces pues 
voy a andar ahí y pues se me pierden mis compañeros no? Entonces pues es algo 
que se toma mucho en cuanta, una persona que sepa pues ver bien el entorno, ver 
bien a sus compañeros, y ver a qué persona tenemos que hacerle, pues que no lo 
dejen tocar el balón porque sabemos que va a ser un gol asegurado no? Entonces 
pues sí es como una persona que tenga pues un poquito más de visión en ese 
aspecto. 
 
ALE: Ok esta, este, Roberto, y bueno, ya nos estás contando un poco esto de los 
delegados y los capitanes, podrías explicarnos cómo es la organización dentro del 
equipo, entre todos ustedes? 
 
RO: Eh, personalmente, bueno, te puedo hablar de atlético, que es como, el equipo 
en el que he pasado más tiempo y con el que, con los que me he relacionado un 
poquito más, pues bueno, eh, tenemos nuestro capitán, bueno en ese entonces eh, 
nuestro antiguo capitán, él siempre era una de las personas que, oye ya nos vamos a 
ver aquí a tal hora, nos vamos a ver una hora antes, y de hecho eh, pues igual no? 
Para aumentar un poquito más el ren… rendimiento de nuestro equipo pues le tomó 
como la opción de empezar a entrenar ya sea unas cuantas horas antes, en caso de 
que nuestro partido fuera en la noche, bueno pues entonces entrenábamos en la 
mañana, y este, no vamos a comer, a relajarnos un poquito, a socializar obviamente, 
algo que tenemos mucho, al menos en atlético es la comunicación, entonces pues sí, 
siempre siempre andamos como activos ahí en el grupo, este, hablando entre nosotros 
mismos, o por privado como sea, pues siempre mant… tratamos de mantener como 
esa comunicación. Entonces este, pues si no?, se establecen como nuestros, nuestras 
posiciones o nuestros roles que vamos a tomar dentro del campo, y pues a ver cuáles 
son como las debilidades de nuestros compañeros, y en qué podemos sacarle como 
provecho igual a nuestros compañeros no? Entonces pues sí, algo que se, que se 
veía mucho en atlético era, era eso no? Porque pues mis compañeros saben que, que 
sí puedo correr muchísimo y puedo subir el balón hasta arriba, y puedo regresar, pero 
saben que lo puedo hacer una vez, entonces porque ya la siguiente me les quemo, y 
ya no voy a poder correr, y ya en todo el partido ya no voy a poder hacer nada, 
entonces ellos pues ya saben cómo en qué momento decir, súbete, regrésate en corto 
no? Para no quemarte y saber pues cuáles son nuestros límites no? Después de 
nuestros compañeros, o este, inclusive pues sabes qué? sé que esta persona me 
puede dar como el, desde la portería pasárselo para abajo y empezar a repartirlo a 
otra persona que sabe que no va a poder hacerlo, y no está mal obviamente darle 
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algún intento alguna vez, pero pues ya es algo como un poquito más seguro no? Habrá 
equipos con los que podamos practicar y hacer ese tipo de estrategias nuevas, y hay 
equipos con los que pues sabemos que no y mejor nos quedamos con lo que tenemos 
no? Con lo nos sale bien y pues a darle, pero sí este, en atlético es como, siempre ha 
sido eso, no hay como tal el, el de que, ay mira el capitán es el que me va a elegir 
todo, y me va a decidir todo y se hace lo que yo quiero y lo que estoy diciendo, eh, 
afortunadamente eh, pues al menos creo que en todo zorros, pero en atlético 
especialmente pues si no? Nuestro capitán siempre ha sido como de los, de las 
personas que aceptan muchísimo las críticas constructivas, y decirle, oye es que creo 
que tal persona pues serviría un poquito más en la media o (IC) en la defensa no? O 
la confianza de decir, oye sabes qué, ya me cansé, dame un cambio no? Porque 
inclusive hemos visto de algunos otros equipos que ya están sacando la tripa, ahí el 
compañero, pero pues ahí lo tienen no? Y saben que juegan bien y no le quieren dar 
la oportunidad al que está ahí afuera que está completo pero quizá no es el mejor 
defensa, entonces pues realmente a veces no funciona porque se te quemó el que 
está ahí adentro, entonces ya no daba, ya no puede dar nada y aun así va a estar 
igual o peor que el defensa que está afuera. Entonces pues sí, siempre hemos tenido 
como, como esa confianza de decirnos, pues oye dame un cambio y ahorita me 
vuelves a meter, o como tú quieras no? Y este, otra cosa también muchísimo en el 
equipo es que no hay críticas negativas, o sea realmente nosotros, ninguno, por muy 
bueno que sea, por muchos goles que meta, no hay ninguna estrellita en nuestro 
equipo, o sea y es algo que tenemos como muy muy muy consciente de, pues en 
nuestro entorno que no hay esa estrellita para decir, ay a mí no me vas a sacar porque 
se les va a caer el equipo si no estoy ahí, no no no, o sea es como, te quieres meter, 
quieres hacer un cambio? Órale pues, metete pero dale todo, dale con todo y has las 
cosas bien, y si no puedes pues me echas el cambio si quieres no?, pero pues trata 
de darlo todo, y trata de hacer las cosas bien. Entonces hay personas que pus 
obviamente, eh, pues no es que sean indispensables, pero sí es como saber que, esa 
persona te puede dar pues más o, puede quedarse ahí todo el partido y no se va a 
estar quejando no? Eh también es el caso mío, quizá yo puedo quizá en la defensa, y 
me pueden dejar los dos tiempos y sin problemas no? O sea yo estoy ahí bien adentro 
y todo, siempre y cuando no me queme, porque pues sí después ya no doy nada, pero 
este, pues sí o sea eh, realmente es como, ok, sí ya ven que yo ya estoy sacando la 
tripa y ya no puedo, pues órale cambio, y yo obviamente yo no lo voy a tomar a pecho, 
porque sé que, que es una crítica constructiva que me están diciendo, que ya no estoy 
dando lo que originalmente puedo dar, entonces pues mira, mejor me salgo, me doy 
un break y ya cuando sea necesario, cuando, o cuando alguno de mis compañeros no 
pueda, pues órale vamos a hacer un cambio no? Y que estos cambios no son como 
de, como de hacerlos por hacerlos, o sea realmente debemos tener como una 
consciencia más o menos en qué cosita no? De que, oye yo soy defensa y ya me 
cansé, me sacaron, metí otro defensa, pero qué crees, ya se cansó mi medio no? 
Entonces pues quizá yo me puedo meter de medio, pero saben que en algún momento 
yo me voy a bajar y uno de los que estaba abajo se va a subir al medio no? Porque 
saben que yo soy un defensa que pues está todo el tiempo en la defensa y que sirvo 
para la defensa, entonces pues sí también tenemos como esa consciencia de saber 
en qué, pues en qué somos mejores no? Y en qué podemos dar un poquito más de 
desempeño, y no por eso vamos a ser las cosas mal o vamos a tomar a pecho el que, 
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ay es que él está diciendo que es mejor defensa que yo, no no no existe eso en, al 
menos en atlético o que yo sepa en zorros, pero especialmente en atlético, puedo 
decir que no es algo que esté, por lo mismo de la manera en la que nos llevamos, y 
saliendo del partido, aun así nos haya ido súper mal o hayamos perdido, sabemos que 
saliendo vamos a estar ahí platicando, vamos a festejarlo que hicimos bien y decirle a 
mi compañero, oye sabes qué, pues en esto estuviste mal pero puedes mejorarlo para 
la siguiente no? O sea tener el tacto de decir las cosas es algo que caracteriza 
muchísimo al equipo. 
 
ALE: Y, y tú como delegado, este Roberto, podrías contarnos un poco cómo es la 
organización de la mesa directiva de zorros en general? 
 
RO: Pues mira eh, que yo tenga consciencia como tal eh, representantes como tal de 
la asociación, eh, tengo consciencia de que Ponchito, de que Nicolás, eh eh, Mario y 
creo que también Neth, están como tal como representantes no? O tienen esa 
posibilidad de esta ahí pues desde sus inicios de la asociación civil, están como 
representantes, creo que Neth no, pero también es una de las personas que, como 
pieza fundamental eh, en zorros no? Porque algo que debes saber muy bien es que 
en zorros como que todos nos complementamos, todos tenemos como diferentes 
maneras de hacer las cosas y sacamos como lo mejor de nuestro lado, y si alguno de 
nuestros compañeros no lo puede hacer pues ahí va el otro a auxiliar no? Porque te 
digo esto, Nico es una persona muy inteligente, sabe hacer las cosas muy bien, pero 
es muy directo y a veces ese, ese ámbito de cómo de ser muy tajante puede ser 
inclusive interpretado como grosero con las personas, entonces pues obviamente lo 
que menos queremos es que se exista como de, ay es que tal persona es grosera 
conmigo y por eso me salí del equipo no? No no no, entonces, lo que se toma, o lo 
que se hace es como de, oye se tiene que dar este mensaje no? Nico te va a decir, 
oye tengo que decirle a tal persona que, que está haciendo estas cosas mal, o que se 
extendió este chisme, o que esto, porque pues obviamente en todos los lugares está 
no? O que tal persona de que oye, como delegado creo que no me está sirviendo 
porque está faltando muchísimo no? Entonces vamos a hacer el cambio y pus si Nico 
hace eso, va a existir como como ese resentimiento de que, oye es que lo dijo muy 
tajante, lo dijo muy grosero y me siento ofendido no? Entonces por eso  es que se 
toman como las piezas fundamentales o lo que sabe hacer mejor cada una de las 
personas que están ahí, por ejemplo, en ese caso todos sabemos que Neth es una 
persona con mucho tacto, que sabe, sabe cómo hablarte, sabe cómo decirte las cosas, 
y sabe cómo hacer que no te sientas ofendido, que inclusive me ha pasado a mi 
cuando te, cuanto dicen algún mensaje o te dicen alguna cosa, te dice, oye te lo voy 
a decir así así así, y sabes que no te vas a sentir ofendido porque es Neth, y él te dice 
las cosas muy bien, y te las dice muy claras, entonces quizá por ejemplo, quiero decirle 
algo a tal persona, o quiero hacérselo llegar a Nico algún inconveniente, algún 
problema que yo tengo o alguna crítica o algo malo que me haya pasado en el equipo, 
sé que yo voy a ir corriendo a decírselo a Ponchito, porque Ponchito es como esa 
persona que te va a decir, ay sí a ver cuéntame, voy a tener la (IC) de escucharte este, 
te voy a dar un pequeño consejo, órale pues no quieres, bueno voy a pasárselo a 
Nico, yo se lo voy a decir a Nico porque sabemos que si se lo decimos a Nico pues 
entonces quizá él te va a contestar de, oye es que tal persona no está haciendo esto 
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esto esto, y no está mal o sí está mal, pues obviamente va a existir como, como ese 
de que, no es que me siento mal o me lo dijo un poco grosero y cosas así, entonces 
como que cada una de las personas se complementa muchísimo en cada una de sus 
áreas, hacen las cosas perfecto y así es como se dividen no? O sea realmente como 
que Neth puede ser como el portavoces de ahí de este, de esa pequeña mesa directiva 
que tenemos, este, Ponchito al que le puedes contar todas las cosas y se la va a hacer 
llegar a Nico de una manera diferente y pues va a solucionarlo, va a hacer las cosas 
no? Nico este, sabe que es la persona, o que te resuelve las cosas o también Mario 
no? O sea son como las personas que toman las decisiones por el bien de la 
asociación y pues obviamente al incluir la asociación pues obviamente vas a hablar 
de los jugadores y de cómo van a hacer las cosas, y cómo van a realizarlas de una 
manera correcta. Entonces pues sí, así como que se van dividiendo como que cada 
una de las personas con lo que pueden hacer bien, y con lo que otra persona les 
puede complementar o hacerlas, pues valer un poco mejor o que existan menos 
inconvenientes en esos aspectos. 
 
ARA: Qué padre de pronto esas personalidades diferentes que se complementen tan 
chido, qué qué padre, y en cuánto al reglamento ¿ustedes utilizan algún tipo de 
reglamento dentro de zorros? 
 
PO: Sí, de hecho, eh, al inicio de cada temporada, bueno, al menos a mí me ha tocado 
vivir dos veces que haya pasado eso (IC) este, cada que iniciamos nos leen un 
reglamento, la verdad está súper amplio, entonces eh (risa) lo que pasa es que cada 
que va a pasar esto de que va a pasar esto de que van a empezar los nuevos equipos, 
de que van a nombrar este, pues cómo van a quedar los equipos, o cada una de las 
personas que van a conformar cada uno de estos, bueno, algo que se hace es que 
unos días antes te dan, este, un papelito, ya sea que te lo de Nico, te lo de Ponchito, 
te lo de Neth o te lo de Mario, por lo general es Ponchito, o Nico, te van a dar un 
papelito donde te dicen, oye cómo te sentiste en este equipo, cómo te desenvolviste, 
en qué posición jugaste, con quiénes te llevaste mejor, quién crees que sea él pues 
por así decirlo el que más destacó del equipo, con quién tuviste un poco de más de 
disgustos, inconvenientes o demás. Entonces eh, este, pues sí no? Ya con base en 
eso, pues ya Ponchito, Nico, eh Neth y Mario pues pueden tomar como la decisión de, 
oye en este nuevo equipo creo que sería mejor meter a estas personas y quizá a esta 
otra persona pues la pasamos para acá no? Porque no se lleva bien con él, y lo que 
menos queremos es que haya como problemas, inconvenientes o que vayan a existir 
como problemas no? O que oye (IC) peor no se lleva bien con él, si lo meto en el 
equipo, no lo va a querer meter no? Entonces pues sí, para evitar ese tipo de cosas, 
pues nos dan como el papelito de que, oye con quién te llevas bien, con quién te llevas 
un poquito menos bien, o con quién tuviste problemitas, cómo te sentiste, este, qué 
posición te gustaría pues intentar ahora en esta nueva temporada, o aprender, y este, 
y pues bueno, ya con base en eso, ya pues ya te dan tu equipo, te dicen, oye tal per, 
tal día pues terminando nuestros partidos de práctica, o los primeritos que son como 
de chocolate por así decirlo pues bueno vamos a juntarnos todos en un horario que 
nos quede a todos, eh, y con base en eso pues órenle nos vamos a quedar aquí todos 
un buen rato, en lo que una persona va a ponerse a leer el reglamento de qué cosas 
podemos, qué cosas no podemos hacer no? Porque pus obviamente, ahí es donde 
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se, subimos lo de, oye pues muy bonito que te guste tomar, muy bonito que te guste 
socializar pero evita hacerlo al menos en la cancha, evita hacerlo con uniforme, y evita 
hacer pues tus desfiguros, porque al final de cuentas ya se acordó en la liga que iba 
estar dando un policía un rondín, por si están tomando pues ni modo no? A lo que 
tope, entonces mejor hay que evitarnos eso, y va a estar en el reglamento. Ya este, 
pues obviamente ya lo de tus faltas, o que nada más quieres venir cuando quieres, o 
que tienes un conflicto con otra persona y demás. Entonces pues sí, ahí tenemos 
como nuestro reglamento de qué es lo que te va a ir haciendo, a o también como 
detallitos de, oye pues cada partido que se vayan, o presentación que vayamos a 
hacer pues nos dan como una playerita de gala y que es una playera de tipo polo, 
pero no me gustan las playeras de tipo polo, entonces este, pues sí no? De que vamos 
a tener un evento pues pónganse sus playeritas de tipo polo de colorcito, no muy cool, 
peo ahí andan. Entonces, este, pues sí ese es como, como lo que nos dicen, o de 
que, oye vamos a ir a representar a zorros en tal lugar, pues entonces vamos a ir con 
todos con el mismo uniforme no? Porque anteriormente eh, teníamos como el 
problemita de que atlético tenía uniforme azul oscuro y Zorros LGBT tenía uno morado 
y atlético tenía uno rosa, entonces como que teníamos problemas con los uniformes 
al momento de salir de viaje por el motivo de que pues quizá iban dos chicos de 
colegio, dos chicos de atlético, dos chicos de Zorros LGBT y todo, éramos como una 
combinación de colores extraña (IC) en una representación que estás dando como tal 
de zorros en algún otro estado o en algún viaje no? Entonces se optó por hacer como 
un uniforme pues, un poquito más casual, o que todos tengamos igualito, que distinga 
a Zorros no? Entonces obviamente hemos tenido el problemita de que, ay cuando nos 
toca jugar con los otros zorros pues a ver se echan un volado para ver quién va a 
utilizar casaca de colores, este, pues para distinguirnos no? Porque pues ya todos los 
uniformes son iguales. Entonces pues esas cosas se especifican también en el 
reglamento, este, qué otras cositas pueden venir en el reglamento, eh pues 
obviamente cómo te desenvuelves con tus compañeros, qué tipo de cosas, ah y ahí 
también te mencionan muchísimo lo de los valores, que cómo se van a tomar, qué 
cositas se deben de hacer y cuáles son las que tenemos que tener en mente al 
momento de realizarlas o qué se va a proceder hacer en caso de que, pues, vaya, 
sean cosas malas o exista como el, no sé algo (IC) con tus compañeros o algo así que 
vas y lo dices a Ponchito, y ya sabes que Ponchito le va a decir a Nico y Nico va a 
tomar las cartas del asunto no? Porque pus obviamente al ser como tal una asociación 
pues grande y con muchísimas personas porque pues en aquel entonces éramos casi 
50, entonces pues obviamente de esos 50 sabes que va a haber al menos una 
persona que haga algo malo o vaya, no ponemos etiquetas de que sabemos que esa 
persona se ve mala (IC) se ve así súper cholísimo malo (IC) todo, pero pus obviamente 
si llega al equipo pues no se le va a hacer el feo, y se le va a dar la oportunidad, pero 
si hace cosas malas o hacia sus compañeros, pues oye con la pena pero sabes qué, 
eso no puede estar en este equipo o es algo que pues realmente no debe pasar, y ha 
llegado a pasar en el equipo y pues fue en el equipo en el que estuve también, y pues 
obviamente se tuvo que tomar las medidas necesarias o qué va a pasar cada que 
existan problemas, peleas y demás, pues la manera en la que se va pues a resolver 
no? Entonces pues todas esas cositas vienen en el reglamento que nos lo leen antes 
de iniciar cada una de las temporadas. 
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ARA: Y por ahí nos hablar de estas cosas malas que pueden llegar a pasar en caso 
de que no se cumpla el reglamento pero tú te has enterado de algún caso que tengan 
que decirle, pues muchas gracias pero adiós, a alguien por incumplir esto?  
 
RO: (asiente) de en dos ocasiones, entonces, este, una fue con un chico que recién 
entro con nosotros, era de hecho nuestro portero, este, muy buen portero, muy bien 
jugador y todo lo que tú quieras, y nos llevábamos bien con él, de hecho venía 
recomendado de una de las chicas trans que estaba en nuestro equipo, que es Sofi, 
y este, nos llevábamos muy bien con él. Él obviamente pues era, pues igual que todos 
al inicio cuando recién entramos, o igual que yo al menos, que era como muy 
reservado, no le hablaba a nadie, como que no estaba tan acostumbrado al ambiente, 
entonces pues no me sentía cómodo no? Entonces pues obviamente el chico pues 
sabes qué, ya terminé de jugar, muy bien, jugaron chido, ya me voy no? Entonces 
pues resulta que así era este chico, entonces obviamente eh, al ser nosotros un grupo, 
un equipo muy muy muy unido al menos en atlético, como te comentaba, pues ya Sofi 
le dice, oye vente vamos a platicar, vamos a hacer esto, vamos a hacer el otro, vamos 
a pues a dialogar no? Vaya, y el chico como que se empezó a abrir un poquito más 
sabes? Pero el problema estuvo en que en algún momento llegó a entrar otro chico, 
bueno ya no chico, ya señor, que jugaba con nosotros, y él se llevaba como pesado o 
este, pues sí, vaya, nos era como un chico que no tenía filtros para decir las cosas y 
pensar y todo no? Entonces pues se empezaba a llevar uy bien con Sofi, pues 
obviamente existían como los comentarios ahí medio morbosones y todo, y decías, 
bueno o sea si Sofi se lleva bien con él, si no hay problema, o con los que esté jugando 
y todo pues no hay como inconvenientes sabes? Entonces pues ve a este chico, a 
nuestro porterito pues medio atractivo, no sé qué haya pasado en ese momento, pero 
pues obviamente fue como de, oye pues qué crees, este, nos enteramos  ya de un día 
para otro que ya no teníamos portero, que ella no veía el portero, entonces pues 
obviamente el portero es como una pieza fundamental que nosotros tenemos. 
Entonces pues tuvimos que recurrir de que, oye Ponchito qué está pasando, qué pasó 
con el portero, por qué no viene, qué onda, eh, pues obviamente se tuvo que poner 
en contacto con Nico y pues ya no? Ya resulta que nos dan la noticia de que ya no 
tenemos portero porque el chico se quejó de que, que era acosado por alguien, que 
había alguien que le estaba tirando la onda, que pus lo estaba toqueteando, no sé 
algo así, pero que básicamente pues se sentía acosado  y que la verdad no se sentía 
cómodo, entonces pues que ya no iba a venir. Entonces pues sí es como una noticia 
que tú dices, oye estamos en un entorno que quizá sí es LGBT, quizá tú lo puedas 
tomar como promiscuo, no lo sé, pero es algún lugar donde, al menos nosotros 
tenemos muchísimo respeto, tanto por nosotros como por nuestros compañeros y 
saber con quién puedes jugar y con quién no puedes jugar, y a quién le puedes hacer 
ese tipo de bromas y a quién no; entonces si obviamente no te llevas con una persona, 
no tienes el motivo, o la razón por la cual hacer ese tipo de acciones. Entonces pues 
se llegó a la conclusión, se hizo como obviamente la respectiva investigación, porque 
pus en un inicio pus no, nomás no sabíamos quién era la persona que lo había 
acosado, pero ya sabíamos que había sido alguien de nuestro equipo, ya pues 
indagando un poquito más pues el chico dijo quién había sido, pues se tomaron las 
medidas necesarias, le tuvieron que decir a este señor que pues la verdad ya no, ya 
no podía continuar con nosotros por ese motivo, porque pues la verdad no es algo que 



224 
 

se tolere como tal en nuestro equipo, o es algo que no va con los valores del equipo, 
y que ya está establecido en el reglamento, y pues si no cumples el reglamento pues 
con la pena pero pues se tiene que continuar con el procedimiento que se tiene que 
tomar, entonces pues sí, ya no está ese chico, eh, nuestro portero ya no quiso 
regresar, lo peor de todo, entonces pues ya tuvimos que buscar otro portero. 
 
ALE: Sí, cositas que van aprendiendo sobre la marcha, pero eh, hace ratito nos, bueno 
no, ríe, o sea tiempo atrás nos habías comentado que un objetivo muy importante para 
ustedes como equipo era de centrarse en este aspecto deportivo, pero conservando 
mucho la unión no? Y habría otra clase de objetivos que son importantes para 
ustedes? 
 
RO: Pues creo que como en cualquier, eh, este, como en cualquier equipo pues 
obviamente tratar de sobresalir, tratar de dar todo, entonces pues creo que ese 
objetivo también sería la competitividad que te, que podríamos adquirir con nuestros 
compañeros, o con los demás equipos no? Porque pues obviamente siempre va a 
existir esa pequeña rivalidad entre zorros, pues porque somos cuatro equipos, bueno 
ahorita ya somos tres, pero en ese entonces éramos cuatro, entonces imagínate, tener 
cuatro equipos de zorros, que te diga, ah es que qué crees, en Zorros LGBT están 
como los más pros, y en atlético zorros sí están buenos, pero hay algunos que vienen 
de colegio, entonces son personas que apenas están aprendiendo, entonces pues 
obviamente va a existir esa pequeña rivalidad de que, oye quiero demostrarte que 
atlético pues puede que sí sea, pues un equipo que viene saliendo apenas, pero sí te 
puede dar guerra. Entonces pues obviamente se vuelve como ese pequeño objetivo 
de, oye te voy a hacer más competitivo para demostrarte que realmente puedo llegar 
a ser bueno, o luego sí nos fijamos objetivos, o sea realmente luego nos tocar jugar 
contra, contra equipos que son muy muy muy buenos, que han sido los campeones 
ahí en la temporada y demás ahí en, este, en la liga y todo, entonces pues sabemos 
que realmente siendo un equipo donde hay personas que recién estamos empezando, 
no tenemos condición pues nos, puede que nos ganen, o quizá ya tenemos como en 
nuestra cabecita el chip de, oye nos van a ganar, pero, nos podemos fijar un objetivo 
que sea que me metan la menor cantidad de goles posibles, entonces como que ya, 
ahhhh… 
 
ALE: ¿Todo bien Roberto? 
 
RO: Se me acabó la pila. 
 
(risas) 
 
ALE: Pues sí quieres conecta tu teléfono. 
 
ULI: Corre, ve a cargar tu cel.  
 
(risas) 
 
ARA: Sí, aquí esperamos. 
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ULI: No pasa nada. 
 
ARA: Aquí esperamos.  
 
(se cortó la grabación hasta que Roberto regresó) 
 
ALE: Justamente esto de la competencia que hay como dentro del equipo, y de cómo 
atlético, que es en el caso, pues este, se, pues, se planteaban como metas de, no 
dejarnos meter un gol, entonces bueno, yo creo que ahí nos quedamos (risa). 
 
RO: Ok, sí sí sí eh, no como tal eh objetivos cuando sabíamos que quizá nuestra 
competencia podría ser,  una, pues una competencia grande o algo difícil, pues bueno 
vamos a fijarnos como tal un pequeño objetivo no? Quizá sabemos que es el equipo 
que más goles nos han metido, oye en el anterior nos metió 22, qué te parece si ahora 
nos fijamos el objetivo que no sean más de 10, y son de los que afortunadamente 
hemos cumplido que hoy en el anterior partido no les metimos ningún gol, ahora es la 
revancha, vamos a meterles mínimo un gol, y afortunadamente han sido 5. Entonces 
pues sí, obviamente pues eh, al fijarse como tal un objetivo pues sí marca una 
diferencia muy grande, este, hay cositas que (IC) entonces, este, pues sí igual, sabes 
qué, este equipo es, pues son plumitas, quizá podemos cometer muchas faltas, bueno 
vamos a tratar de que en este, en este partido sean la menor cantidad de faltas 
posibles sabes? Entonces a través de esos pequeños objetivos quizá hemos crecido 
bastante porque te puedo decir, ahí, en particular me acuerdo de un equipo que 
perdíamos siempre, que como 15-0 entonces, eh, en el anterior, eh, fue cuando 
éramos colegio, ah pues que ahora que somos, este, atlético, vamos a fijarnos que 
sean menos de 10, y sí pasó y se logró, y en la segunda ronda de esa temporada 
cuando éramos atlético, fue como de, oye quizá no le metimos ni un gol, ahora vamos 
a meterles goles y vamos a bajar todavía esa cantidad de, de este, de goles en contra 
que teníamos no? Y se logró y les ganamos, y obviamente nos sentíamos los reyes 
más grandes del mundo, porque un, un objetivo que nos estamos fijando, entonces 
quizá a veces eh, al tú saber cuáles son tus debilidades, quizá también esa debilidad 
que tenemos, es una oportunidad a través de un objetivo más bajito, quizá no, uno 
que te pongas hasta arriba de ay mira ahora sí (IC) no no no, o sea a, se empieza 
como por pasitos no? Con un objetivo pequeño hasta que llegas a tu meta. Entonces 
pues sí, digo, afortunadamente son, son este, unas que nos han funcionado, han 
servido bien y se han logrado, entonces pues sí, esos son como como los objetivos 
que a veces nos vamos fijando como tal en, al menos en atlético. 
 
ALE: Ok, este, Roberto y bueno, nos decías que por ejemplo cuando se daba esto de 
la “zorriposada” pues aprovechaban la ocasión para hablar entre, pus como todos los 
(IC), todas las cabezas de los equipos no? Eh, y y y que ahora que dices que pus se 
trazan estos como objetivos de ser más competitivos, de qué, o sea por qué lograr sus 
objetivos? Podrías decirnos?  
 
RO: Cómo cómo perdón? 
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ALE: Ajá, o sea tú dices que tienen, este, pus esta, si se trazan como estos objetivos 
de ser más competitivos, pero em… lo, a lo que voy es con qué finalidad quieren lograr 
estos objetivos de ser más competitivos? O sea 
 
RO: todos los objetivos siempre van en busca de un crecimiento, porque te digo esto, 
eh, en un principio eh, se trazaba de que, ah mira el objetivo de atlético pues será 
nada más como pues superar a colegio no? Entonces ok, se cumplió, se hizo, 
entonces en la siguiente reunión que se va a tener, y de hecho se habla sobre eso 
no? oye me puedes decir cuál eh fue el objetivo de atlético en el anterior temporada? 
No sé cómo el crecimiento con colegio, se logró? Sí sí se logró? Ok, bueno, entonces 
ahora no va a ser superar sólo a colegio, sino darle más competitividad a zorros junior 
por ejemplo, que es un equipo pues un poquito más, pues más experimentado no? Y 
oye, a zorros junior oye ahora tu equipo, tu este, tu objetivo fue ser más competitivo, 
lo lograste? Sí lo lograste, ah ok entonces ahora tu objetivo va a ser llegar a los 
primeros 3  lugares de la tabla final en la temporada, crees poder lograrlo? Pus vamos 
a intentarlo no? En caso de que no se llegue a cumplir ese objetivo pues oye, eh, un 
ejemplo no? No se logró el objetivo de superar a colegio zorros, bueno, esta vez sí se 
tiene que lograr porque ahora vamos a meter a unos jugadores que quizá sepan jugar 
un poquito mejor o causen más competitividad o tengan más liderazgo para para 
decirte qué cosas hacer y qué cosas no. Entonces siempre siempre está en busca de 
del objetivo de irte aumentando estos objetivos y con ello llegar a una meta mucho 
más alta, siempre en busca de un crecimiento como tal de nuestro equipo, y 
afortunadamente se han logrado eh lo que te digo de junior, de zorros junior sí sí se 
cumplió no? de hecho quedaron creo que en segundo, si no mal recuerdo, pero este, 
se (IC) como tal en categorías eh en las (IC) de que en la a y en la b, entonces pues 
ahora se fijó de que, oye eh, junior va a estar en la b, quién me queda en los primeros 
tres lugares, a ver cómo le hacen pero, y se logró, se quedó en segundo lugar. 
Entonces pues sí son como como objetivos que nos vamos trazando y que obviamente 
se realizan no? O sea no es como que, oye a todos nos vamos a poner, o le vamos a 
poner a colegio que ahora quede en primer lugar en la temporada, chance y se logra 
pero pus lleva tiempo no? Y muchísimo esfuerzo y pues vamos a tratar de hacerlo 
pero (IC) entonces mejor eh  trazar objetivos más pequeños o quizá con pasos 
significativos para poder llegar y después establecer unos pues un poco más grandes 
o más más complicados sabes? Entonces pues sí es como como ese es el objetivo 
de. 
 
ARA: qué padre que los objetivos no se queden ahí nada más en el aire, y sí los anden, 
los anden cumpliendo, y este, también nos gustaría saber qué cambios ha habido en 
zorros a través de, de este tiempo que bueno han sido, no ha sido poco pero los que 
tú hayas visto en el equipo. 
 
RO: Qué cambios, bueno, primeramente pues es lo que te decía pues, la creación de 
cuatro equipos, bueno, pues fue por un exceso de compañeros que teníamos, oye 
éramos 50 no? Era imposible meterlos en solamente tres equipos, entonces se creó 
unos más, eh, qué otro cambio hubo, bueno cuando se cambió por la escasez de 
compañeros que tenían en otros equipos pues se decidió deshacer colegio para 
empezar a repartirlos en cada uno de los de los demás, qué otro cambio, pues se 
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podría decir en el método de competitividad, que tenemos, por qué te digo esto, bueno, 
pues antes eh, sí se tomaba como en, el objetivo de que, oye vamos a hacerlo bien 
pero ahora vamos a trazarnos otros pequeños objetivos, otras cosas, o vamos a 
implementar como tal partidos o juegos en los que podamos realmente crecer como 
como compañeros y llevarnos bien, y ver qué cosas hacemos bien, y qué cosas 
hacemos mal, por qué te digo esto, también hubo un tiempo, o siempre se hace de 
hecho, eh, que también lo han comentado compañeros que es el este, clásico jóvenes 
contra viejitos no? o sea tomas a los compañeros más, pues de mayor edad de, de un 
equipo, aja pues ahora lo vamos a hacer competir contra los jóvenes no? Entonces 
este, pues sí, son prácticas que  realmente han formado como tal un cambio en 
nuestro, pues en nuestra visión y nuestros métodos de juego, porque luego dice, ay 
es que los grandes ya están más experimentados y saben más y no sé qué, y la 
realidad es otra, o sea realmente los jóvenes puede que tengamos talento, pero pus 
todavía ten, este, todavía tenemos muchísima pila para darlo, y quizá los grandes, oye 
tienen la habilidad de burlarte y todo pero pues, oye ya te alcanzamos y te la podemos 
quitar no? Entonces este, sí han sido como pequeños cambios que se han hecho, y 
de igual modo pues, pues obviamente lo de la implementación de nuestras reglas pues 
sí es algo fundamental porque pues antes no se tenía como tal el, el que te decían, 
oye no puedes tomar aquí no? o sea no se ve bien, pero no está prohibido, entonces 
hay uno que otro que si lo encuentras ahí no? Entonces en esos cambios en la liga 
como tal pues dijeron, oye pues para evitar ese tipo de cosas ahora va a haber un 
policía dando unas vueltecitas, y si te ve tomando pues a ver en que, a ver qué haces 
porque pues ya no se puede, entonces es otro cambio que se ha hecho también, este, 
en esos cambios pues obviamente han existido lo de que pues estás uy bien como 
capitán, pero creo que otra persona lo podría hacer mejor. Entonces pues sí también 
hay como como cambios de capitanes, delegado y todo, pues obviamente con la 
finalidad de un crecimiento como tal de la asociación y de cada uno de los equipos, 
claro. 
 
ALE: Súper, Roberto, y bueno con todos estos cambios que tú ya has vivido con el 
equipo y pues desde el momento en que te incorporaste, em… podrías decirnos 
cuáles son como los aprendizajes que has tenido con el equipo? 
 
RO: Primeramente creo que aprendizajes con el equipo, obviamente han sido 
muchísimos, muchísimos muchísimos, en primera pues obviamente la, el método de 
juego que se tiene no? O sea hay una evolución muy muy grande, muy significativa 
en el antes y en el después de no sé tocar un balón, a ya te lo puedo subir hasta allá 
arriba, no le atino todavía pero mejor se la paso a un compañero que sí le pueda atinar. 
Entonces, este, pues sí ese, ese ha sido como el cambio más grande no? Un cambio 
como tal de habilidad como tal, eh, deportivamente hablando claro, este, la condición, 
oye no o sea, cuando recién entraba media hora y yo ya no aguantaba, entonces o 
este, medio partido yo ya no aguantaba, entonces pus obviamente, pues con el tiempo 
afortunadamente pues se van incrementando el tipo de habilidades, pues órale ya 
podemos aguantar todo el todo el partido no? Qué otro de los cambios que hemos 
vivido? Este, pues como tal lo que te decía de la manera en la que nos relacionamos, 
o sea quizá en un principio pues sí existía como ese respeto de, oye voy a hacer las 
cosas bien, vamos a hacer esto, vamos a hacer lo otro, pero, este, ahora somos más 
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unidos, hacemos las cosas mejor, tenemos como esa, esa confianza de decirle a mi 
compañero qué cosas está haciendo bien, qué cosas está haciendo mal, de qué cosas 
podría mejorar. Entonces pues sí, o sea ya hay como un poquito más de familiaridad, 
y con esa familiaridad pues también está el compañerismo no? De que pues sé que 
mi posición es esta, pero si veo que mi compañero está teniendo problemas, oye no 
me cuesta nada ir y tratar de ayudarle y ya pues vemos no? o que tú te subas, yo lo 
burle y ya te la paso y vámonos no? o sea es el compañerismo, obviamente va 
creciendo, va evolucionando, va haciendo lazos más fuertes y con esos lazos también 
obviamente vamos a ir mejorando no? Otro de los cambios es la visibilidad que hemos 
tenido. Anteriormente cuando era colegio, cuando yo recién entré también, antes era 
como, pues no era común recibir como comentarios o que te agregara la gente, o te 
conociera o como, como tal se conociera la asociación no? Y si ahora es otra cosa 
completamente diferente, o sea ya van y luego nos dicen, oye qué crees, que tenemos 
un proyecto para tomarles unas fotos, podemos ir a tomarles fotos? Entonces 
decimos, ah ok (IC) o este, oye que tenemos un evento, que nos dejas ir a grabar ah 
órale no? También, este, oye es que necesitamos a un chico para las entrevistas y no 
sé qué, alguien que nos pueda contar como sus experiencias y demás, este, o sea 
aunque sea uno, pues órale pues, obviamente pues yo (risa). Entonces, este, pues sí 
no? O sea como que, como tal esa visibilidad que ya se tiene con el equipo pues ya 
es mucho más grande, ya la gente ya como tal conoce eh, aunque sea le nombre de 
zorros no? Y ya si le dices, ah es que estoy en un equipo que se llama zorros, ah oye 
el equipo creo es Zorros LGBT no? O sea una asociación donde son puras personas 
LGBT y que juegan como tal deportivamente no? Y es como, oye sí, y ya no solamente 
hablando de futbol, también se dio el caso de atletismo que Nico, bueno realmente 
creo que Nico es el único que hace atletismo fuera como tal del país a representar, 
este, ha ido a otros países también a concursar, y obviamente como como parte de 
zorros no? Como tal en la copa LGBT en noviembre por ejemplo pues ahí ya se dio la 
oportunidad de que ya compitiéramos cuatro no? como tal representando a zorros, y 
que se ganó el oro, y se hizo un poco más visible vaya, ya tenemos como tal ese, ese 
nombrecito donde ya la gente ya nos conoce, ya no solamente es como de, ay creo 
que es un equipo de naranja, no, como tal ya nuestro nombre ya está sonando en 
varios lugares y en varios medios como tal, o sea desde televisión con el canal once, 
como páginas de Facebook que actualmente pus obviamente todos conocemos, 
porque todos lo utilizamos, eh, como tal está el periódico no? Que son un medio que 
aún está y aun se utiliza mucho pero pues obviamente las personas que ocupan 
periódicos quizá son personas grandes o personas que ya están, pues o como tal que 
lo leen cuando van de camino a su trabajo no? O inclusive en la mañana no? Entonces 
pues sí ya son como, oye ya está sonando en periódicos, en páginas de internet, en 
la televisión, ya hay un cambio, algo estás haciendo, y algo estás haciendo bien para 
que, para que estés dando de qué hablar. Entonces pues sí creo que sí, esos han sido 
los cambios más grandes que hemos tenido como tal en, en, al menos yo desde mi 
perspectiva  eh desde que entré a zorros. 
 
ARA: Y pues han estado en esto de alzar la mano, y dándose a notar y todo esto, y 
con esto aparece esta posibilidad no? De la creación de la asociación civil, cómo es 
todo este proceso de la, de la asociación civil? 
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RO: De hecho cuando yo llegué, ya estaba conformada, ya, este, obviamente yo 
cuando entré ya me dijeron, oye qué crees, que somos parte de una asociación civil y 
demás, bueno, eh, obviamente pues una persona es preguntona, entonces a mí me 
habían contado que, oye, que a mí me contaron que Nico pues era una de las 
personas que decía, ah pues mira yo tengo mi equipo, yo puedo hacer esto, hago el 
otro, pero pues obviamente nos enfocamos como tal en nuestros objetivos de nuestro 
equipo, pero al, y algo que ese ha notado muchísimo es lo que dicen no? O sea llegan 
personas y llegan con una mentalidad de, oye pues sí soy gay pero me gusta el futbol, 
pero mejor no le pongas escudo no? Porque aún me da penita no? Y que realmente 
son personas que te gritan, eso hermana tú dalo todo no? o sea como que hay un 
cambio de esa actitud en el que dices, oye tú no eras así, no te gustaba que te 
hablaran de ella, y ahora eres más ella que yo, entonces, este pues sí no? Existe ese 
cambio, ese, esa zona de confort no? Que vas creando como tal en en en este lugar, 
en este campo, en este equipo. Entonces pes conforme a eso, según tengo entendido 
pues Nico decidió formar como tal la asociación civil por eso, porque ya lo 
consideraban como un persona activista no? O sea y y obviamente pues tú conoces 
o distingues cómo es una persona cuando ya es una persona activista no? Que ya no 
solamente se enfoca en, pues voy a hacer mi equipo y que sea competitivo y que haga 
las cosas bien, no, ya también busca como tal una visibilidad de decir, oye, estoy en, 
en Azcapo y voy a hacer esto, voy a hacer el otro, y pues vamos a darlo todo, (IC) y 
ahora conseguimos un carrito para la marcha y ámonos todos arriba del carrito a darle 
visibilidad de que también unos jóvenes homosexuales pues también jugamos futbol, 
y también nos gusta el deporte, y también nos gusta hacer las cosas que también les 
gusta normalmente a las personas pues heterosexuales y demás que no tiene nada 
que ver o pues, vaya, algo relacionado de que, oye el futbol solamente es para para 
heterosexuales, no, también a todos nos gusta y también (IC) homosexuales a los que 
les gusta el box, y también hay otros a los que les gusta el karate, y demás, y 
obviamente también existen pues personas de que, oye pues también me gusta 
pintarme el cabello, las uñas y todo, pero, oye también hay cosas que nos gusta a 
todos, nada más hay unas que otras pequeñas diferencias, pero son mínimas, o sea 
es lo mismo, somos la misma persona pero con diferentes gustos. Entonces al hacer 
esto pues obviamente se tomó la decisión de formar la asociación civil como tal, para 
pues obviamente crear como esa zona de confort o ese  lugar donde te van a apoyar, 
te van a, te van a guiar y te van a ayudar en lo que se pueda para, pues para un 
bienestar como tal emocional, sobre las personas sabes? Entonces y creo que sí ha 
servido, sí ha sido como un cambio muy muy drástico, y lo he visto en muchas 
personas que llegan tímidas y ahora pues lo dan todo ahí en la pista, como una 
persona homosexualmente orgullosa. Entonces pues sí no? O sea creo que el objetivo 
que buscaba Nico al crear una asociación civil pues cumplió no? O sea darle esa 
visibilidad, crear esa zona de confort en la que te puedas expresar cómo realmente 
eres y quieres no? Entonces pues sí, esa es como el motivo por el cual se creó la 
asociación, y que se fijó un objetivo y lo cumplió muy bien y va para largo. 
 
ARA: Sí, y alguna vez nos comentaban que quizá no les gustaría hacer una 
federación, pero esta, buscan esta inclusión no? en algunas instituciones ¿han tenido 
este acercamiento con algunas instituciones deportivas? 
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RO: De hecho Nico sí ha buscado muchísimas, eh, tengo entendido que sí, y hemos 
recibido apoyo, o sea porque, de hecho hasta por ejemplo con, eh, zorros, este, 
perdón con la Copa LGBT pues obviamente se recibieron los apoyos de que, oye es 
que me van a ayudar que con la medalla, que con esto, que con las mochilitas que 
nos van a dar, que oye también te van a dar baloncitos tanto de futbol como de voleibol 
y (IC) de basquetbol, este, obviamente también se han tenido otros acercamientos con 
otras asociaciones que no son del país, pero inclusive han mandado como como la 
felicitación a como tal a la asociación de zorros, han mandado de que el regalito, y 
todo, y este, inclusive en la copa también LGBT nos regalaron, este, pues ya sabes 
no? De que un paquete enorme de condones para darle a todos los compañeros, este, 
para tener una vida sexual más sana obviamente. Entonces pues sí, o sea se han 
buscado como esos, esos acercamientos y realmente pues en algunos se han 
logrado, se han obtenido y hemos obtenido beneficios de ellos no? Este, también hay, 
hubo un programa creo que, tenían eso de alcaldías donde realmente adoptaban a un 
equipo de la comunidad LGBT y pues ya no? Entonces pues ya era como de, oye que 
tal equipo es, este, de tal alcaldía y que les dan, pues el, la opción de practicar, jugar 
y todo en una cancha en específico para ellos, y no les cobran, y todo eso (IC) 
entonces pues se han buscado y pues se han puesto como prioridades no? De que, 
oye pues en tal lugar pues vamos a poner a tal equipo, y tal otro y obviamente pues 
son cuestiones como de buscar no? Entonces, este, pues sí son cositas como que no 
sólo Nico busca, o también obviamente pues son Nohemí y demás, “Princess” y todos 
ellos, son los que lo están, lo han estado buscando, entonces pues sí ya como tal hay 
como (IC) un poquito más (IC) no? (IC) que ya pues forman como tal esta visibilidad 
de oye, pues yo también quiero mi equipo no? Entonces pues (IC). 
 
ALE: Y aparte de todas estas instituciones y contactos que ha establecido Nico, este, 
tú ubicas a colectivos, agrupaciones o campañas de la comunidad LGBT con el que 
ustedes relacionen tanto en el ámbito deportivo o como fuera, en el, del ámbito?  
 
RO: Mmm… creo que no eh, al menos yo que soy una persona despistada (risas) no, 
yo no he checado, ni siquiera me he dado a la tarea de buscarlo, creo que debería de 
hacerlo, pero sí, este, tengo entendido que sí han ha habido de hecho, ay no me 
acuerdo cómo se llama, pero era de salud sexual, y este, se tuvo el acercamiento 
como tal, obviamente nos apapacharon de que, ay mira te vamos a dar pruebas del 
VIH y todo eso, este, como tal a los del equipo y todo, entonces pues sí han, sí se han 
tenido como el contacto, nos han dado hasta platicas y todo, y pus obviamente pus 
nos, hemos tenido como el privilegio de tenerlos, pero como tal una que yo te pueda 
contar, creo que no, no cuento con alguna. 
 
ALE: Ok, no te preocupes, este, Roberto, y por ejemplo, cómo es la relación del equipo 
zorros con el Pride eh, de aquí de la Ciudad de México o de otros estados de la 
república? 
 
RO: Pues es buenísima eh, porque, bueno, te digo que cuando yo entré, tengo un año 
realmente nada más he vivido como tal una vez el Pride con, con, este, con el equipo 
como tal de zorros, y es lo que te decía o sea de que (IC) rentaron de que el carrito y 
ámonos todos arriba, obviamente representando como como la diversidad, eh, 
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deportiva, en, este en la comunidad LGBT no? Y con ello pues obviamente, eh, 
tenemos como tal un poquito más de visibilidad; había gente que ya nos topaba, había 
gente que no pero pus empezó a llegar por ello, y este, también eso es aquí en Ciudad 
de México, y otra también fue cuando fueron de viaje a Guadalajara, que yo 
desafortunadamente no pude ir, pero, este, sí o sea también (IC) en el Pride ahí en 
Guadalajara, entonces se les ha tomado en cuenta, y de hecho también en este año, 
digo, pus obviamente por tales cuestiones, covid, eh, ya no se pudo, pero, este, sí 
también se tenía contemplado como tal por parte del Pride, pues ya les había dicho el 
que había hecho el anuncio de, oigan pues también hay equipos LGBT, que se va a 
hacer un evento, que se va a hacer esto, pero pues obviamente por otras situaciones 
ya no se pudo llevar a cabo, pero sí, ya como tal ya el mismo Pride es el que, oye hay 
asociaciones que están tratando de unir, como tal la, a la inclusión al deporte no? al 
deporte LGBT, y pues sí nos han ayudado bastante, y de hecho también, este, pues 
ya saben no? De que te dan cositas y todo, pues ahí por parte del Pride. 
 
ALE: Y bueno, con esto, por qué crees que es importante la lucha LGBT en el ámbito 
deportivo? 
 
RO: Ay, es súper súper pero súper importantísima porque, pues hay gente que todavía 
como que heterosexualiza el fútbol, que dicen ay es que es un deporte para machitos, 
que van a hacer esto, que entrena súper bien y todo, cuando realmente todas las 
personas buscamos como el deporte para quitar el estrés sabes? O sea son como 
cuestiones en las que tú te, pues te olvidas como tal de los problemas; trabajo escuela, 
y demás proyectos que tengas para libertarte un rato, y obviamente socializar, porque 
si no socializas en tu equipo, pues oye algo estás haciendo mal, pero realmente es el 
tipo de un equipo, o sea formar un vínculo con el cual pues te puedas trazar un objetivo 
y realizarlo, y hacerlo bien, y con ello pues obviamente, este, al formarlo con tal como 
tal con una, pues, vaya, con una diversidad LGBT pues es muchísimo mejor porque 
pues muchas personas por lo mismo, o por miedo que (IC) porque a mi anteriormente 
no me tocaba, pero hay personas a las que les gusta muchísimo el futbol pero nunca 
pudieron ir como tal a un equipo, o como tal practicar le fútbol por lo mismo de que las 
personas  pues heterosexuales decían, ah es que ese es, este, gay no? Seguro ni 
siquiera sabe jugar, o no juega bien, o no lo hace bien, entonces pues hay persona 
que se limitaron el juego por este tipo de cuestiones, y el hecho de que ahorita ya haya 
como un poquito más de visibilidad, ya haya como tal una liga, hay muchísimos 
equipos LGBT pues oye, ya te daba como una, pues una prioridad no? O sea ya sabes 
que puedes practicarlo, sabes que puedes jugarlo y sabes que no va a haber ningún 
problema, porque tú vas a poder demostrar lo que realmente eres, y todo esto con 
base a la, a la inclusión que han estado haciendo con los equipos, que hay creaciones 
de equipos, y ya no te da pena mostrarte como tal, como eres, este, esto me ha 
pasado, eh, tem… bueno también juego en otros equipos y en uno de esos equipos 
todos somos igual de la comunidad LGBT, pero jugamos en una liga heterosexual, 
entonces pues obviamente hemos pues vivido cuestiones en las que dice, ay es que 
es el equipo de este, de este, de gays, ni siquiera lo han de hacer bien, o no han de 
jugar chido no? Nos va a servir para hacer goles no? Y pues oh sorpresa no? O sea 
les terminamos ganando y por mucho, y nos va súper bien, y es cuando en, es existir 
como otra vez esta pequeña lucha del de los orgullos de los heterosexuales que dicen, 
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oye cómo un gay me va a ganar a mí no? Cómo lo va a hacer mejor que yo, si yo soy 
heterosexual y a mime gusta el futbol. Entonces buscar la inclusión como tal del 
deporte LGBT en el fútbol o en cualquier ámbito que sea, este, deportivo es impor, 
súper importante no? O sea buscar minimizar o buscar reducir ese tipo de comentarios 
de, que ay si es gay no sabe jugar no? No, o sea es como de, oye es gay pero no 
importa, aun así me pueden dar una arrastrada, y se la dimos. Entonces, este, pues 
sí, por eso considero que es súper importante la inclusión, no sólo en el futbol, en 
cualquier tipo de deporte, porque inclusive también en el box es súper común que te 
digan, ay es que es gay, ni siquiera ha de pegar bien, no, o sea son cosas muy 
diferentes ahí; chicos, este, homosexuales que son súper tronadísimos y lo dan todo, 
y son, son una cosa bárbara no? Digo, no es mi caso, porque pues flaquito, pero, este, 
pues sí no? O sea se busca como tal eso, o sea una inclusión, un lugar en el que no 
te van a juzgar, no te vayan a etiquetar, no te vayan a, pues a subestimar por el hecho 
de una orientación, o sea no por ser pues una persona afeminada o masculinizada, 
pero que te digan que eres gay pues no te va a hacer ni más ni menos (IC) entonces 
(IC) más o menos inteligente, más o menos estratégico, más o menos buen jugador. 
Entonces, eh, es por eso que pus ya varios equipos, asociaciones van a tratar de 
buscar como el pro a este tipo de acciones con tal de, de reducir este tipo de cosas, y 
sí esperemos se logre mucho más. 
 
ARA: Y justamente siguiendo esta línea de la discriminación hacia la comunidad LGBT 
en equipos de, de fútbol, tú cómo crees que se pueda enfrentar esta discriminación 
en equipos profesionales de fútbol? 
 
RO: Pues fue lo que vivimos en el equipo que te comento y que pues jugamos en la 
liga heterosexual, que pues ellos entraron y te juro que eran como una cosa pues mala 
no? O se aporque llegaron como con unos aires de, ay sí nosotros somos 
heterosexuales, ustedes son gays, entonces les vamos a ganar, y te digo que hacían 
comentarios así de que, ay sí pues nos va a servir para hacer goles no? Y y pus creo 
que la mejor manera o de la mejor manera en la que la llevamos, porque pus 
obviamente somos diferentes personalidades, somos diferentes en nuestra manera 
de pensar obviamente todos, y obviamente sintió el compañero que decía, no es que 
deja les digo de cosas y no sé  qué yo me voy a defender porque yo estoy mamadísimo 
y cosas así no? Y era como como dijo el capitán, o sea no te metas en problemas y 
mejor demuéstrales que tú eres mejor y siendo mejor, mejor persona, y siendo mejor 
jugador. Entonces pues obviamente la manera en la que callamos bocas, la mayera, 
la manera en la que demostramos lo que realmente somos, lo que valemos y lo que 
nos distingue, no por ser heterosexuales o homosexuales, pues es la habilidad que 
tienes al jugar, o sea que eso no interfiere en tu orientación. Entonces pues eso fue 
como  la manera en la que lo resolvimos no? O sea dejando de lado las palabras, y 
dejando de lado las discusiones y enfocarnos a lo que venimos, a jugar y a destacar 
no? Y si, al ganarles pus obviamente les pegamos como en su ego heterosexual de, 
cómo me van a ganar, y todo, pero se logró, y afortunadamente pues ya nos ha tocado 
volver a tocar con ell, a jugar con ellos, y ya no existe ese comentario, ay es que son 
gays, no saben jugar, no, ya van como más decididos a tratar de superarnos, o sea 
es. Entonces bien que mal, quizá aún exista como en su cabecita como tal pues la 
discriminación, pero ya no es evidente, y ya no nos menosprecian por ser así, ya lo 
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ven como como algo competitivo, algo que les va a pesar, algo que les va que les va 
a costar, y que obviamente se van a tener que esforzar para hacerlo sabes? Entonces 
pues sí creo que, creo que la mejor manera de combatir este tipo de discriminación es 
pues demostrándole que pese a tu condición o orientación o método de vida, pus no 
tiene nada, nada que ver con las habilidades que tú puedas adquirir en el campo, y o 
en cualquier campo o cualquier deporte no? Y que realmente lo puedes hacer, y lo 
puedes hacer bien, igual o mejor que una persona heterosexual, entonces pues sí 
creo que esa es la manera en la que pues podemos mejorar y destacar. 
 
ARA: Y hablando un poquito más en general, cómo crees que contribuye zorros, a, 
Zorros LGBT, a la lucha de la comunidad LGBT? 
 
RO: Zorros pues como tal, zorros siempre se ha ca, caracterizado por eso no? Por lo 
que te vengo mencionando ya desde hace un buen ratito, el, el ambiente que formas, 
o el ambiente en el que te puedas desenvolver como tal, entonces, este, al tú no sentir 
pena, no sentir miedo, no sentirte rechazada en un lugar, te da las armas y te da las 
posibilidades para tú poderte desenvolver de esa misma manera que te estás 
comportando en zorros, de esa misma manera te puedes comportar en algún otro 
lugar, o sea y es lo que me pasó a mí personalmente, o sea a mí en la escuela, en 
aquel entonces, en la vocacional, yo entraba y a mí me decían, oye eres gay? Y yo 
así de, mm no sé, o que te importa o como que evitaba el tema sabes? O sea cuando 
yo recién entraba y pus obviamente después de un proceso como ya tal de aceptación 
y demás pues ya no tenía problema en decirlo, pero tampoco me causaba orgullo 
sabes? O sea como que si a mí no me lo preguntaban yo no lo tenía por qué decir y 
hacer lo menos evidente posible no? O sea yo era de los chicos que, ay mira voy a 
utilizar mis pantalones, este, pants aguaditos y ay era (IC) era aguada y todo, ay que 
no te vean, y no me pregunten, pero ya después, eh, al entrar a zorros pues sí es 
como un ambiente completamente diferente, y de hecho, este, me ha dado como esa 
seguridad para decir, oye no necesito de la aprobación de nadie para hacer las cosas 
sabes? o no necesito de la aprobación de la gente para yo utilizar lo que a mí me 
gusta y con la seguridad que yo quiero, porque a mí siempre me ha, me ha encantado 
ese rollo de las uñas y toda esa onda, pero pus obviamente yo decía, cómo va a haber 
un niño en el metro, viajando dos horas de camino a la escuela con las uñas pintadas, 
qué pena, o sea yo pensaba así, y fue hasta que entré a zorros que vi a un chico con 
las uñas pintadas de negro y dije, oye es que se te ven hermosas, entonces, y él fue 
el que me dijo, oye por qué no te las pintas? O sea si te gusta, si sabes hacerlo, sólo 
hazlo, y lo hice y yo me sentí, obviamente yo cuando lo hice lo hice ahí en el equipo, 
o sea con ellos, sabes qué me encantan me gusta, pero qué crees, que cuando yo ya 
me iba yo me quitaba el barniz, porque decía es que cómo me va a ver la gente así 
en el metro. Entonces pues sí ya poco a poco como que me fui llenando como más 
de, de esa seguridad que tenía en zorros y decir, oye hasta yo me sentí incomodo 
cuando él tenía las uñas pintadas e iba con nosotros hacia el metro, y yo decía es que 
le van a decir algo y yo no sé cómo voy a reaccionar, entonces el yo al verlo y yo al 
decir es que esa seguridad con la que camina y lo hace y hasta la hace evidente las 
uñas y las hace así, yo decía es que yo quiero hacer eso, entonces  pues obviamente 
me animé, lo hice, me gusta y actualmente hasta lo hago, digo ahorita tiene un 
tiempito, pero normalmente me las pinto ya de cualquier color que me dé la gana, este, 
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otra cosa es que igual uno de mis compañeros, Neth, lo adoro con el alma, este, pues 
sí no? O sea él siempre ha sido como de las personas que muchos dicen, no es que 
ya estás viejo para hacer eso, o sea no, él con sus 32 años usa crop y se ve bien y 
tiene abdomen de impacto, y lo que tú quieras no? Planísimo, y yo decía es con que 
seguridad va así por la vida, usando un crop siendo hombre, pero a mí me encantaba, 
y pensé que mi amigo no me gustaba , yo no podía dejar de verlo porque dije es que 
güey es que su crop se ve súper cool, y un día me animé y obviamente pus yo desde 
mi casa o sea corté mi playera y dije ámonos bien tendidas, pero pus obviamente me 
puse mi chamarra y ahí está el pinche metro con la chamarra hasta acá cocinándome 
pero pues yo decía, es que yo lo quiero usar pero no me lo quiero quitar porque me 
da pena pero voy a ir todo cocido ahí al est, ahí al partido, obviamente ahí, y él se dio 
cuenta porque pus obviamente yo lo bajé y pues yo traía aquí el crop  y (IC) así como 
de, es que se te ve súper bien que no sé qué, y en privado fue cuando me dijo, oye te 
d apena verdad? Y yo así de, es que sí me da pena pero no sé, me dijo es que sólo 
quítatelo y no pasa nada, se te ve bien, no pasa nada, y oh sorpresa me volví la loca 
señora de los crops y ahora tengo como 8 crops y los utilizo todos los días y voy a la 
escuela y todo, y ya no me da pena, o sea entonces creo que ese es como como como 
la manera en la que te puede ayudar zorros a enfrentar ese tipo de cosa son? O sea 
la seguridad que te brindan; todas las personas ahí son maravillosas, te dan unas, 
unos consejos, te dan métodos de vivencias, son personas de todo tipo de edades, te 
encuentras de la persona más experimentada que te va a decir, es que oye te va a 
decir esto esto y esto y va a pasar y triste realidad, que sí pasa, entonces pues 
obviamente tú te llenas como de la confianza de decirle, oye me está pasando esto y 
te van a te van a ayudar, te van a aconsejar, te van a decir de las cosas que haces 
bien y las que no haces bien, y obviamente todo esto con la finalidad de crecer como 
persona no? Y y y vas creando como vínculos afectivos que quizá no son como 
parecidos a los que normalmente tienes en tu casa, pero los relacionas muchísimo, 
qué te quiero decir con esto, yo se los he dicho no? O sea a Ponchito y a Nico yo los 
veo como como una figura paterna no? Porque ellos viven cer… súper cerca de la 
escuela no? Entonces de la escuela en la que yo asisto totalmente, entonces luego 
tener tarea y súper horrible y era en domingo y el partido era a las 8 de la noche hasta 
Azcapo y terminaba a las 9, y en lo que llegamos al metro 9:30, y yo llegaba a mi casa 
a las 12 y oh sorpresa no hice tarea, entonces pues me decían, oye por qué no mejor 
te quedas aquí, haces tu tarea y te levantas hasta más tarde y llegas bien a las 
escuela, y yo dije wow, y ahí fue cuando me empecé a relacionar un poquito más con 
ellos, ver como la manera en la que pues se complementan no? porque son dos 
personalidades súper diferentes, y yo dije, es que oye son como Poncito mamá y Nico 
mamá no? O sea son como personas que yo realmente no son nada de mí, pero cree 
ese vínculo con el que yo puedo llegar con Ponchito y decirle, oye es que me pasó 
esto, hablando sexualmente, emocionalmente, físicamente y lo que yo quiera y sé que 
me va a contestar de una manera bien y me va a aconsejar. Entonces pues ese tipo 
de cosas en zorros, pues me dio la seguridad como para decir lo que soy, cómo soy 
ahora y la seguridad que yo tengo para ir por la calle y poder gritar que soy gay sin 
ningún tipo de problema sabes? Entonces es el meto que más funciona o que siento 
que distingue muchísimo a zorros no? (IC) la gente ve a zorros y ve a personas 
seguras, a personas felices, a personas que hacen las cosas y no les da pena ya 
hacerlo no? o sea y si un día vas a ver a los chicos de zorros, los vas a distinguir 
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porque son los que siempre van a  estar joteando y gritando como señoritas, yo soy 
una de ellas, y lo hacen con toda la seguridad del mundo, o sea no, realmente no te 
da pena ser quién eres cuando estás ahí, entonces eso es lo que distingue muchísimo 
a zorros de quizá algunos otros lugares, o algunos otros equipos.  
 
ALE: Wow Roberto, que déjame decirte que no eres el único por aquí que le gusta 
pintarse las uñas, bueno (risa) no lo digo por mí, pero Uli le encanta y él también se 
chuta su trayecto de la escuela hasta su casa, y pues ese (IC) que tú viviste eh, pues 
justamente me recordó a él porque pus si no, no es muy, no es fácil, lleva todo un 
proceso no? Y pus que bien que ya tú mismo mencionas que te sientes seguro contigo 
mismo, pues bueno este, oye este, cambiando un poquito digamos como de este 
temita, eh, tú le el equipo Zorros LGBT tiene patrocinadores? 
 
RO: No, actualmente no tiene patrocinadores, estamos en busca de alguno (risa) pero 
sí o sea no, actualmente no, se ha estado buscando, quizá porque no sé si hay 
algunos otros equipos, eh, que sean obviamente muy conocidos, obviamente por no 
mencionarlos pero pues, o no sé si se puedan mencionar , equis, el caso es que pues 
obviamente aún hay como otros equipos pus un poquito más relevantes o que causen 
como más impacto que obviamente reciben como apoyos y por ejemplo las chicas 
trans, no sé cómo le hacen (risa) peor tienen como mucho apoyo, mucha visibilidad 
mucho, mucha inclusión hacia ellas y y está súper bien y obviamente se les felicita, 
pero pues sí son como personas que realmente como que gozan más de esos 
patrocinadores, pero sí, actualmente no tenemos patrocinadores. 
 
ARA: Y por parte, no sé, del gobierno o algo así, los han llegado a apoyar? Ya sea 
desde, no sé, un balón o algún viaje, o cosas así? 
 
RO: Mmm… ah de hecho, a Sofi, que es la chica trans que te digo que gozan de 
privilegios enormes, este, igual, eh, le dieron la posibilidad de ir (IC) algo así, que no 
sé si lo tomo o no lo tomó, quien sabe, o no sé si fueron, pero el caso es que les 
habían dado esa oportunidad y de hecho ella fue a sacar como sus papelitos y todo, 
porque sí o sea les dan muchísimos apoyos y sí hemos gozado de sus privilegios, lo 
que te decía también, este, lo de una (IC) de salud que también fueron ahí a Azcapo 
y a todos les hicieron como pruebas, este, del VIH y todo, este, qué más, lo que te 
decía de la Copa LGBT que también nos dieron a todos, este, a cada equipo balones 
de fútbol, eh, balones de voleibol, de basquetbol, hidratación y creo que nada más, 
pero sí sí hemos recibido apoyos por parte del gobierno y demás.   
 
ALE: Ok, este, Roberto, y por ejemplo, ya nos habías comentado un poquito del 
acercamiento que ustedes tienen con los medios de comunicación como el canal 
once, ¿podrías mencionarnos como todos estos medios con los que han tenido 
contacto? Bueno los que tú recuerdes,  y qué clase de cosas hacen, si hacen videos, 
entrevistas, o qué otro tipo de cosas han hecho. 
 
RO: Mmm… que te pueda decir, que recuerde ahorita, pues sí canal once, eh, les 
hicieron una, fue un programa en el que entrevistaban a personas como, fue un una 
serie o cortometrajes donde grababan como la vida de las personas como de LGBT 
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pero en diferentes deportes, eh de hecho estuvieron unas chicas, este, que eran 
luchadoras, también recuerdo el de Nico obviamente con Ponchito como las personas 
que jugaban futbol y demás, esos fueron como los cortometrajes que sacaron en canal 
once para la inclusión y obviamente nada más salieron ponchito y Nico, qué otro que 
te pueda recordar, el del periódico, no recuerdo desafortunadamente qué periódico 
era, pero el que nos tomaron la foto ahí en el Pride, y que la publicaron y pues 
obviamente compraron por ahí el periódico y mandaron una fotito, pero sí también en 
el periódico, emm, ah, hace poquito un banco, creo que era HSBC, publicó en su 
cuenta de instagram una foto donde obviamente salgo, yo, este, Sofi y otros dos chicos 
que pus igual en la plena cancha no? O sea no salí en mi mejor ángulo pero pues ahí 
andábamos no? O sea ya como tal lo publicaron enredes sociales como más públicas 
de, pues como tal de, pues muy utilizadas instagram, creo que todos utilizan hoy en 
día instagram, y pues que lo publique como tal una empresa pues muy muy grande 
como es HSBC, oye sí está demostrando y que pus que lo porte como tal con orgullo 
publicar una fotografía así pues es como, oye sí ya hay un cambio no? O sea, o sea 
hay un poco más de inclusión y creo que nada más por el momento te puedo decir 
esos, que son los que recuerdo. 
 
ARA: Sí… 
 
ALE: No te preocupes. 
 
ARA: Andas, cómo andas, este, Roberto, bien o quieres descansar tantito? o… 
 
RO: Am, pues solamente tomar agua. 
 
ARA: Ah no pues adelante, tú tú date tu tiempo. 
 
ALE: O si quieres ir al baño también, no hay ningún problema. 
 
ARA: Es valido 
 
RO: pues, no (risa) 
 
ALE: Ok 
 
ARA: Ok, vamos bien, vamos bien.  
 
RO: Ay es que a mí me dan vuelo y me dejo ir como gorda en tobogán (ic) 
 
ALE: No, está bien (risa) 
 
ARA: Tú date, date, no importa (risas) 
 
ALE: Como dijo dumbo, somos todo oídos (risas) 
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ARA: Ok, pasamos entonces a la, a la siguiente, hay algunos organismos ya sea a 
nivel nacional o internacional a los que llegan a pertenecer, o que incluso regulan lo 
que, lo que hacen? 
 
RO: Que yo sepa, no, eso sí tendría que comprobarlo, pero que yo sepa no (IC).  
 
ARA: De que por ejemplo, no sé, en algún momento se rijan por el reglamento de la 
FIFA o algo así? 
 
RO: Ah esos, eh, obviamente ya son por parte de la liga como tal, peor tengo 
entendido que sí sí los toman, o se aporque sí son como muy, bastante estrictos para 
decir, este, nuestros árbitros y todo, pero esos ya los establece, que le llaman (IC) 
algo así, no recuerdo bien el nombre, pero es el, es el chico que lleva a cabo, bueno, 
no, señor que lleva a cabo lo de, como tal por parte de la liga, o sea y de hecho tiene 
liga de que juvenil, femenil y mixto, y el de comunidad LGBT. Entonces pues sí, sí 
según yo sí lo regulan pero no sé cuál. 
 
ALE: Ok, este, Roberto, pero por ejemplo tú se, sabes si aquí en México ha, han 
emitido algún tipo de reglamento, código de conducta que sigan los juegos y partido 
de los equipos LGBT de futbol?  
 
RO: Mmm… no, no sé, este, no no sé (risa). 
 
ALE: Ah, no te preocupes, este, y por ejemplo, eh, tú qué percepción tienes con 
respecto a qué tan común es que equipos profesionales de fútbol eh acepten a 
jugadores que pertenezcan a la comunidad LGBT? 
 
RO: Mm, en ese punto creo que te puedo decir que desafortunadamente no es como 
tan amplio o yo no tengo como noción de jugadores que digan que son abiertamente 
gays, o sí los he llegado a ver como así así como, noticias random de Facebook, pero 
son personas que desafortunadamente o no topo o no o no conozco o no son como 
relevantes, sino que yo he visto, entonces pues sí es como uy, o sea está bien que 
haya esa inclusión pero desafortunadamente no son como equipos que yo conozca o 
que o, vaya, que causen como mucho resueno para decir, oye el de tal equipo es 
LGBT, entonces pues sí, o sea siento que aún no está como tal en un en un equipo 
pues conocido o relevante que yo sepa pues no, o sea siento que aún no estamos 
como en ese punto que ya sea muy normalizado como tal en este deporte. 
 
ARA: Y mencionas esta parte difícil de que es incluso, esta inclu, esta, incluso hasta 
inclusión, pero cómo, para ti ¿qué tan cerca está el fútbol mexicano de esta inclusión 
a la comunidad LGBT en México? 
 
RO: Mira, me gustaría decir que vamos bien, pero siento que estamos igual o pues sí, 
igual o sea siento que no ha habido como tal un cambio, somos relevantes, ya nos 
topan, ya dice, oye tal personita o tales equipos, pero como para decir que ya está 
más normalizado, pues todavía no, o sea realmente yo inclusive conozco personas 
que les digo, ah sí estoy en un equipo LGBT, y todos me dicen así como de, neta? Sí 
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hay? (risa) entonces pues desafortunadamente no hay como tanta visibilidad como en 
eso, y esperemos que ya haya, pero realmente siento que no hay como tal un gran 
avance no? Porque pus aún existen como ese tipo d cositas como que te había dicho 
de, ay es que los heterosexuales saben jugar mejor y no sé qué, entonces, este, o 
incluso como actos pues quizá que desafortunadamente en México pues con como 
muy comunes como el, no sé si lo pueda decir pero ya lo voy a decir, “eh” puto, 
entonces pues sí es como, oye no sé si lo estás diciendo por ofender, por cuestión de 
cultura o porque tipo de me, de método pero lo estás diciendo no? Entonces cuenta 
como una palabra discriminatoria, o como lo quieran ver, peor pues no, o sea son 
cosas que sí ya lo están prohibiendo y ya dicen que si lo dicen suspenden no sé qué 
y todo, pero realmente son cosas, mañas que tenemos los mexicanos aún y que, qué 
pues tienen que ir cambiando no? Pues obviamente todo va a ir cambiando y va a 
haber un poquito más de inclusión, pero siento yo que no hay como tal un gran avance, 
no hay un significativo que yo te pueda decir que, ay ya hay un cambio, pero pues sí. 
 
ARA: Sí, tocando ese tema del grito homofóbico, sí se te hace a ti homofóbico, o 
simplemente es otra cosa? 
 
RO: Siento yo que sí es homofóbico, y de hecho es, no con una afán de ofender o 
quizá la gente sí lo dice con el afán de ofender no? Porque ya todos sabemos que 
cuando alguien le dice puto a otra persona, se está refiriendo a una persona de la 
comunidad LGBT o homosexual o cualquier otro tipo de etiqueta que le quieran poner, 
entonces al tú decirle o gritarle es apalabra a otro equipo, oye qué estás queriendo 
decir? Estás diciendo que son gays? Y si estás queriendo decir que son gays estás 
queriendo decir que no saben jugar, o por qué se la estás gritando? Entonces desde 
mi perspectiva, regreso a lo mismo, te están diciendo homosexual, y te están diciendo 
que no sabes jugar, y están relacionando ambas; que los homosexuales no saben 
jugar. Entonces para mí sí es como una, pues un acto homofóbico el, el decir pues es 
un homosexual que no sabe jugar futbol porque es homosexual, pero solamente 
pintado con el “eh puto”, o sea ahora sí (IC) lo mismo, o sea regreso al punto de que 
la gente sigue pensando que un joven homosexual no sabe jugar futbol o no es mejor 
que un heterosexual; entonces para mí sí es un acto homofóbico.  
 
ALE: Sí Rober, ok, este, Roberto, y por ejemplo, bueno ya que diste como pus tu 
percepción del panorama del futbol mexicano y todo esto de la inclusión ¿qué cambios 
te gustaría ver por parte de estas instituciones deportivas con relación a la comunidad? 
Y por ejemplo pus a todos los equipos de futbol como ustedes, LGBT. 
 
RO: Normalizar, creo que esa sería como la palabra clave, porque pues muchos dicen, 
no es que tal persona o tal jugador quizá sí es gay pero no lo admite no? O 
básicamente muchos los encasillan con que, ay es que como ya se están volviendo 
como más egocéntricos o más, este, de alas personas que se quieren cuidar o lo que 
tú quiera, ya quiere decir que son gays no?, pero, pero quizá sí exista esa persona o 
sí existe esa posibilidad de que sea una persona LGBT pero no lo dice porque no está 
normalizado que un homosexual juegue futbol, sabes? Entonces siento que al 
normalizar como tal que una persona LGBT puede jugar bien o mejor que un 
heterosexual, quizá abre como las posibilidades a que personas que ya están dentro 
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del ámbito pues del futbol profesional puedan decirlo, puedan animarse, tengan la 
seguridad para decir abiertamente que son personas homosexuales, y que saben que 
no van a perder su posición o o su equipo o la visibilidad que tienen actualmente. 
Entonces pues sí siento como que la palabra clave o el método clave que tendrían 
que tomar sería normalizar las cosas y hacerlas ver como que no está mal y está bien 
que lo seas y pues tú demuestra que puedes hacerlo. 
 
ARA: Sí, total, y hablando en cuanto a los torneos, en un año cuales son los torneos 
a los que ustedes asisten?  
 
RO: En un año, torneos, torneos, pues es que son varios, o sea realmente a veces ni 
siquiera los tienen como planeados, namas de que, ah es que nos contactó tal, este,  
universidad para para ir a jugar como fue (IC) no podría decirte bien la escuela, pero 
fue a un, los invitaron a jugar y todo, fueron, y este, qué otras, pus obviamente no 
puede faltar el clásico de semana santa, que, que cuando yo estuve fue el de… 
Morelos, este, también siempre está el de Guadalajara, también siempre vamos a 
Guadalajara, que yo no pude ir, pero, iba a ir esta vez pero también nos la cancelaron, 
imagínate ya dos veces he faltado, este, la Copa LGBT se supone que también ya es 
como un poquito más abierta, o más recurrente, entonces, pues también esa esta, y 
torneos, otro torneo, siempre van a Las Vegas en enero, si no mal recuerdo, también 
a jugar, y también estuvo Chicago, entonces creo que son, siempre hay uno que es 
como fuera de del país por lo general, o (IC) que yo sepa de cajón está Las Vegas. 
Entonces pues sí son como varios lugarcitos que esporádicamente van invitando de 
varios lugares son varios eventos (IC). 
 
ARA: y nos comentabas que entrenan por lo regular los fines de semana no? Cuando 
juegan, pero de pronto en algún torneo tienen alguna preparación diferente? 
 
RO: Mmm… no, de hecho eh, cuando vamos a torneos por lo general, creo que es 
cuando menos entrenamos, entonces o sea sí se establece como tal el, ah, desde 
antes vamos a ver quiénes van a ir, los demás van a ir de porra si gustan ir, claro, 
vamos a ver quiénes son los que van a ir, vamos a ver en qué posiciones van a jugar, 
cómo se van a establecer las cosas, quién va a ser el capitán, porque capitán no 
siempre va a ser el, los mismos capitanes que están pues en los demás equipos, quizá 
esta vez lo cambien o quizá escojan a uno de los que ya están, pero sí, o sea 
realmente no hay como tal entrenamiento, pero sí hay, este, como tal una alineación 
que es la que, la que van a tomar, y pues básicamente para ir preparados y no irnos 
a agarrar en las prisas de, oye es que todos somos defensas, o sea desde antes ya 
se ve como qué posiciones van a legar cada uno, o sea hay preparación pero no hay 
entrenamiento. 
 
ARA: Y les dan algún tipo de, no sé, trofeo, alguna medalla o algún reconocimiento en 
esto torneos? 
 
RO: En algunos sí, pero claro está, pues si se gana no? (risa) pero, este, pues sí, por 
lo general son como de participación o cositas así, entonces por ejemplo, yo que nada 
más he ido a, al de la Copa LGBT así como pues (IC) o que yo he podido participar, 
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pues sí obviamente nos dieron de, nuestra medalla de participación y pues 
obviamente si ganaste pues ya la de oro o la de plata o la de bronce, yo tengo la de 
oro en atletismo, pero sí. 
 
ALE: Ok ok Roberto y por ejemplo de esta, de estos torneos tanto nacionales como 
internacionales que mencionas, este, tú, co… tú ubicas algunos patrocinadores de 
estos eventos? 
 
RO: Prudence (risa), creo que es de los, normalmente más conocidos que, este, que 
por ejemplo ha estado en varios ligares que hemos, este, jugado, no recuerdo bien 
cuáles lugares, pero creo que el más relevante, copa LGBT, claro, este, también 
asistieron unos de que ya sabes condoncitos y todo, y hay otra que sabes, siempre 
ha estado, pero nunca me he aprendido su nombre, que es la que te decía que ayuda 
como, pruebas de VIH y demás, sí lo he visto en varios, lo he visto tanto en cancha 
como en la copa, como en algunos otros eventos que nos han invitado, y de hecho 
cuando nos invitaron a Toluca, sí creo que fue a Toluca, eh, también, este, dan, 
también estaban ahí, también nos dieron una plática y otra vez nos hicieron la prueba, 
entonces aquí bien testeados estamos, pero sí, entonces, eh, sí ha sido, pero no sé, 
no recuerdo bien el nombre. 
 
ALE: No te preocupes, y por ejemplo, este, políticos, o gobiernos con relación a todo 
esto? De los eventos (IC) 
 
RO: Mmm… de esos no eh, tengo entendido que no, o sea que yo conozca, que yo 
haya, me haya enterado, no, o si acaso creo que nada más Azcapo, que es como la 
que te digo que siempre nos anda ahí apoyando por parte de Nohemí, pero de ahí en 
fuera creo que no. 
 
ALE: Oki oki, y ya, bueno por ejemplo, este, eh, bueno la todo relacionado aun con los 
eventos este, Roberto, ubicas medios de comunicación o qué onda? (S) que le den 
cobertura a los eventos nacionales, internacionales… bueno que tú conozcas, 
tampoco… 
 
RO: Mmm… no, ahí sí podría decirte que no, no sé, no tengo conocimiento. 
 
ARA: Ok no importa, no te preocupes, ya vamos ahora entonces con lo bueno.  
 
RO: Qué emoción. 
 
ARA: No, agárrate. 
 
ALE: Cómo que lo bueno Aranza  
 
(risas) 
 
ARA: Obviamente todo es bueno, pero aquí agárrate, a ver, en primer, primer lugar 
¿cómo te identificas? 



241 
 

 
RO: Homosexual, gay, como lo quieras ver. 
 
ARA: y cómo fue todo este proceso de reconocerte como una persona gay? 
 
RO: Uy fue una cosa súper rara, complicado eh, uy es una buena historia y es larga, 
agárrate tú también (risa) este, pues de hecho eh, todo va desde pues obviamente 
desde chiquito no? Pero yo no tenía como la noción, de hecho a mí en el kínder me 
gustaba una niña, en la primaria cuando recién me cambié de casa, también me 
gustaba una niña, anduve, obviamente como era un niño y era un niño promiscuo pues 
anduve de que, ay mi novia, la niña de tercero de primaria y yo también en tercero de 
primaria, pues bueno no? Hasta mi mamá se hizo amiga de esa señora, de su mamá 
de la niña, y ya no? Hasta que (IC) pero este, pues sí no? Todo comenzó como en la 
primaria en, yo tenía puras amigas y da la casualidad de que en sexto de primaria 
llegan dos niños no? O sea pero eran dos personalidades pero diferentes, o sea yo 
decía oye qué onda no? O sea uno es súper niño bien, fresita y el otro es súper niño 
chacalito, malandro y niño travieso no? Y yo decía es qué onda con ellos dos no? O 
sea como que yo no decía que me gustaban pero sí me causaban como conflicto de 
que yo decía, es que me llama la atención estarlo viendo todo el tiempo, qué onda, y 
este, después resulta que teníamos cosas en común pero gustos diferentes; con el 
niño de acá el niño fresita era de que videojuegos, Pokemón y lo que tú quieras no? 
Y el niño chacalito de acá era de que, ay gustos de música, de que vamos a salir y 
que ir al parque y todo eso no? O sea eran como dos personas diferentes y dos 
mundos diferentes, y ya después a mí me surgía, yo siempre, desde chiquitito siempre 
fui de puras amigas, y en la primaria de primero a sexto, a quinto también eran puras 
niñas y cuando llegué con ellos yo sentía la necesidad de querer estar con ellos, 
entonces yo dije de que está bien no? estoy, quiero estar con niños, soy un niño, y 
este, y ya después como que realmente necesitaba estar como más pegados a ellos, 
como que me surgía la necesidad de querer abrazarlos, pero yo decía, no, los niños 
no hacen eso, entonces yo pues obviamente tenía como mis problemitas de 
inseguridad respecto a mis piernas, y que era una persona muy velluda, entonces 
pues yo no salía a educación física y yo recuerdo que inclusive hasta ellos, o fingían 
dolor de estómago o algo alguno de los dos siempre o algo así para quedarse conmigo 
no? Entonces pues yo decía, es que son bien lindos y oh gran tristeza cuando yo ya 
caí en cuenta de que quizá me sentía atraído con ellos fue cuando salimos de la 
primaria que uno se fue a una primaria, a otra secundaria cerca, y el otro a otra, y yo 
me quedé pues en otra, o sea literalmente me apartaron de los dos, y para mí fue 
como complicado porque decía, es que yo quiero seguir con ellos, y yo trataba de 
convencerlos de que convencieran a sus mamás de que los metieran a la misma 
secundaria que yo 8risa) entonces pues ya no? Ya como que viví ese proceso en el 
que decía, sí me gusta, no me gusta, creo que sí, creo que no, pero yo todavía lo 
encasillaba con que, es que yo nunca he tenido amigos hombres, quizá es eso, claro. 
Luego en la secundaria, este, resulta que mis amigas de la, de la primaria, también 
hay una ahí, yo íntimo amigo de ella, pues ahí andábamos no? Dándolo todo, resulta 
que llegó otro chico que ese sí de plano desde el primer momento yo dije, qué pedo 
con este niño, me llama la atención, pero yo no decía, yo no me gusta, me llama la 
atención para que sea mi amigo, claro,  o sea yo todavía negándome, y sí das da la 
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pin, da la casualidad, iba a decir una grosería, ya no voy a decir groserías, da la 
casualidad que este niño era el más inteligente del salón, era el niño con mejor letra, 
de que mejor porte, de que consentido de los maestros, y yo decía, quiero que sea mi 
amigo, claro, obvio, tiene que ser mi amigo; me empecé a acercar a él, este, llegó otro 
chico, el típico niño malandro que no hacía nada, que le pedía la tarea a todos y todo, 
queriendo también ser su amigo de él, y ahí fue cuando creo que viví mi primer ataque 
de celos, porque yo decía no puede ser su amigo, es mi amigo,  y no le puede hablar. 
Entonces yo trataba de meter cizaña, y yo decía es que es oye amigo, no te acerques 
a él, él es malo, te va a mal influenciar, no te acerques, es mío, y oh sorpresa que 
terminamos siendo amigos los tres, terminamos siendo uña y mugre los tres, ya no 
podíamos estar el uno sin el otro, ya nos caímos súper bien, vivimos, este, pues sí 
prácticamente los tres años juntos, pero la dificultad empezó cuando yo empecé a 
tener como mucho (IC) porque pues ya saben no? juventud; yo tenía mucha 
inseguridad, yo le dejé de hablar muchísima gente, porque yo decía, oye estoy feo, no 
le puedo hablar a la gente, yo no (IC) o sea imagínate, yo tenía la cara así como, como 
plástico no? Todo el tiempo, porque yo tenía granitos en toda la cara, toda, las únicas 
partes donde no tenía era alrededor de la boca y alrededor de los ojos, porque hasta 
en la nariz tenía y hasta en los oídos tenía. Fue una cosa bárbara, duré mucho tiempo 
en tratamiento, equis, pero ellos nunca nunca me dijeron nada no? Entonces pues yo 
vivía eternamente enamorado de ese pequeño hombre, y oh casualidad que él se 
consiguió novia y fue como de oh, y yo dije, claro, yo tengo que seguir los mismos 
pasos porque yo también soy heterosexual y empecé a tener novia, y otra y otra, y 
tuve tres novias en total, pero yo todavía vivía como ese proceso de inseguridad, vaya, 
no? porque acné y todo, y en ese entonces cuando resulta que en facebook empiezo 
a ver el perfil de un chico que yo pensaba al principio que según era chica no? Yo 
trataba, tratando de ocultar lo evidente, yo decía es que sí tiene como cara de hombre, 
pero también su cara tiene muchos rasgos femeninos y tiene cabello largo, y yo dije, 
claro puede hacerse pasar por mujer, es por eso, quizá porque parece mujer me gusta, 
por eso me agrada, no es por otra cosa; le empecé a hablar, obviamente pus somos 
niños de secundaria no? de que ya al mes tú ya sientes que te vas a casar y vas a 
vivir toda tu vida con él, y yo ya tratando de pensar cómo decirles a mis papás, pero 
yo trat… trataba tantear terreno diciéndole a mis papás así como de, oye qué opinas 
de tal persona, yo enseñándole la foto, y oh sorpresa novedad, tragedia enorme, mi 
mamá me empezó a decir como que esas cosas no estaban bien, me decía que esas 
personas no iban a tener futuro, me decía que esas personas se iban a ir al infierno, 
me decía que no estaba bien todo eso, y que no le hablara, y que no lo agregara. 
Entonces pues imagínate yo de estar hasta acá enamorado pues fue como (silbido) 
ámonos en picada porque mi mamá sabía que tenía novia y todo, entonces me decía, 
no se te vaya a pegar, entonces yo decía así como, pues bueno no? yo todavía 
negándome, pero realmente pus a mí me gustaba, y yo ya ni siquiera andaba con la 
chica esta, pero pus mi mamá pensaba que todavía andaba con la pobre niña, y la 
niña ya por el sexto novio, y realmente sí fue como un poquito complicado que tu 
mamá te dijera ese tipo de cosas sabes? Entonces esa era uno de los puntos como 
complicados de ese momento, y más porque después yo veía como gente o que se 
veía como amanerada o algo así y íbamos en el carro y yo recuerdo así a mi papá que 
decía, es que el joto ese, pinche jotito y maricón y así y yo decía como (suspiro) para 
ese entonces yo ya me estaba haciendo a la idea de que ese niño que venía en 
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Facebook,, me gustaba, entonces yo decía, no puede ser, y ya después caí más en 
cuenta que me gustaba mi amigo, y que también me gustaba ese chico y que 
realmente yo ya no sentía atracción hacia las niñas, entonces pues escuchar decir 
eso a tus papás, y no a uno, a los dos, es como, no puede ser. Pues nada no? o sea 
yo trataba como de mantenerme al margen y no decirles nada y todo y en ese 
momento fue cuando yo ya como tal asumí mi identidad como niño gay, peor pus yo 
no sabía cómo decirlo, y era muy complicado para mí, y resulta que entro a la 
vocacional, la gente como que me decía, es que eres gay? o algo así? Y yo decía 
como de no, por qué? o sea yo me sentía muy incómodo que la gente me preguntara 
eso, y más porque en el tratamiento que yo viví los tres años de secundaria, pues al 
final cuando ya se me quitaba como todo lo de la cara y ya nada más me quedaba 
como poquito rojo, que hasta la fecha creo que se ve, este, me hacían utilizar 
maquillaje, no? O sea, bueno es que, mi problema ya no era tanto cutánea, sino era 
más bien de autoestima, yo sentía que aún estaba feo, entonces la doctora me dijo, 
para que no pase eso, vamos a mandarte un bloqueador, pero va a ser como un 
bloqueador con maquillaje, para que ya no se te vea tanto, entonces obviamente yo  
toda señora loca, pues decía quiero tapar todo lo rojo, entonces yo me empanizaba 
toda la cara en el maquillaje no? entonces pus era obvio que la gente me iba a 
empezar a preguntar que si era gay o no, porque la cara a empanizada de maquillaje 
y hasta el cabello casi casi lleno de maquillaje no? Entonces yo les decía así como 
de, güey te vale verga, oye no te metas o sea como que empecé a reprimir muchísimo 
en ese aspecto de no quererle decir a nadie y hubo un chico que se me acercó y no 
me gustaba evidentemente, y me decía cosas como, es que no te da curiosidad? Es 
que nunca lo has intentado? Deberías de intentarlo, es que a mí me pasa, o sea tengo 
novia pero me llaman la atención los niños y yo así de, ay quizá yo soy igual y 
solamente es algo pasajero, y resulta que en mi salón obviamente tenía que haber 
otra persona que me iba a gustar, entonces pues (IC) eh, resulta que ese niño era de 
o sea realmente un niño súper muy amanerado de que ceja súper perfilada, pestañas 
hasta arriba, maquillaje, él sí utilizaba labial, su perforación, pupilentes verdes y yo 
decía, es que está hermoso, me encanta, ah, y ya fue como que traté de acercarme 
hacia esa persona, pero pues obviamente él decía, o sea yo creo que él ya sabía que 
era gay pero pues él trataba como de sacármela de a fuerza, y decía es que tú eres 
un heterosexual no te me puedes acercar y yo decía, no es que me gustas. Pues total, 
resulta que yo me empecé como a liberar un poquito más ahí en la vocacional, yo ya 
aceptaba un poquito más mi identidad, pero solamente ahí; yo llegaba a mi casa y yo 
me comportaba como el machito, sí todas las puedo y todo, entonces pues resulta que 
me empieza a llamar la atención el niño ya en, yo ya terminaba la vocacional, eh, (IC) 
porque, bueno, cosita equis, por cuestiones de que no me gustó mi carrera me di de 
baja y pus perdí un año y pus sí un año estuve trabajando, me metí a trabajar (IC) ese 
niño me encantó, me agradó, era una persona súper cool desafortunadamente  lo 
conocí por Facebook, entonces pues ya nos vimos, me gustó, resulta que nos metimos 
a trabajar; yo viajaba 2 horas de camino solamente para trabajar y verlo en la misma 
plaza que yo. Entonces resulta que se empieza a armar, este, esta onda, a mí me 
encantó, me gustaba muchísimo, yo ya ganaba mi dinerito obviamente, y me dice 
como de, oye por qué no te quiere, te vienes a quedar un día en mi casa, y yo así de 
bueno, vamos a vernos y pus ahí cuando me dijo que si quería andar con él y cosas 
así, y yo dije oh por dios, ya tengo novio me encanta, lo amo, pero triste realidad 
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cuando veo con mi mami a una pareja de gays y yo dije, ah mira de aquí puedo agarrar, 
y yo así de, oye mami qué piensas de ellos, y dijo no no no ni los voltees a ver, pinche 
bola de jotos, por qué hacen eso aquí, por qué se agarran de la mano, que qué asco 
y me dijo que eso a ella le daba mucho asco y que ella no sabría qué hacer si llegara 
a pasar algo así en su familia, porque nadie de mi familia es homosexual, entonces 
pues yo fue como de, ah vamos a reprimirnos, y ya lo corté obviamente, pasé muy 
mal rato con este chico, después yo de que ganaba mi dinero pues me dijo, oye qué 
te parece si me voy a rentar a un lugar pues más cerca de tu casa y ya nos podemos 
ver, y ya de ahí nos vamos al trabajo, entones pues yo me volví como el niño más 
responsable de la vida para que mis papás no me dijeran nada; cuarto limpio, ropa 
limpia, doblada, planchada, todo, y pues mis papás no me podían decir nada, y más 
porque yo trabajaba y pus yo les decía, oye es que me queda ya muy lejos, pues son 
dos horas de camino, voy a salir tarde y me voy a quedar con mi amigo no? Pues mi 
mamá me decía que sí, obviamente pues yo ya me iba llevando de que poquita ropa, 
poquita ropa poquita ropa y resulta que tenía más ropa en su casa que en la mía, eh, 
dormía 4 días en su casa y 3 en la mía, entonces pues sí yo a, pus yo me sentía como 
ya casada y todo no? Y estaba hasta viendo cómo hacer de comer para el pobre 
hombre, y este, resulta que desafortunadamente se volvió la relación más toxica que 
tuve, eh, primero se enojó de que tenía amigos, pus obviamente yo en ese entonces 
decía, para qué quiero amigos? Lo tengo a él, y luego en mi trabajo nos íbamos juntos 
al trabajo, comíamos juntos a la hora de, pues eran diferentes trabajos, pero a la hora 
de comida las coincidíamos para salir a comer juntos, nos regresábamos juntos, 
llegábamos a casa juntos, nos bañábamos juntos, dormíamos juntos, todo juntos. 
Entonces llegó un momento en el que yo necesitaba como un pequeño respiro, 
entonces yo me hice de mis amigas en mi trabajo y pus yo le dije, oye es que hoy voy 
a salir a comer con mis amigas, amigas mujeres, y me dijo que sí que no había 
problema, que todo bien, oh pequeña novedad, después se empezó a poner celoso 
de mis amigas, decía que por qué esa vieja me agarraba de la mano y yo decía es 
que es mi amiga, no pasa nada; se empezó a enojar, eh, pues yo le dejé de hablar a 
esta chica, luego esta chica me dijo que se iba a cambiar de trabajo enfrente, am, a 
uno de café muy popular, Starbucks, y yo empecé a ir como por ella no? Porque le 
daban bebidas gratis y me las daban a mí y yo era el más feliz teniendo Starbucks 
gratis. Entonces resulta que el chico de ahí, bueno el gerente de ahí era gay, me 
empieza a tirar la onda, bueno ni siquiera me tiraba la onda, nada más me decía como 
Robertito o Betito y pues yo decía, ah no hay pedo, yo no estoy casada, entonces oh 
pequeña novedad que, que él se empieza a enojar muchísimo, empezó como a 
inventar cosas que de seguro ya nadaba con él, que ya andaba con tal persona que 
pudiera y que luego, también que no andaba con él pero entonces andaba con mi 
amiga y por eso ya andaba con mi amiga todo el tiempo y cosas así, yo dije no puede 
ser, entonces un día en la noche en su casa o en su departamento peleamos, bueno 
nada más como palabras obviamente toda fina, me hizo sentir súper mal, yo me puse 
a chilla (IC) pus obviamente yo les marqué a mis papás para que fuera por mí, y fueron 
por mí, me llevaron a mi casa, nadie me preguntó nada, o sea como que el silencio 
era como completo no? Porque pus obviamente no, afortunadamente no me vieron, 
no pasó nada, pero después de que yo termino con este chico pues yo tomo como 
todas mis cosas, fui al departamento por todas mis cosas, mis dos bolsas negras 
enormes, me voy en el camino, y pus obviamente yo en la combi todo destrozado me 
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puse a chillar, entonces pues yo le dije, pues iba, pero tendido en lágrimas, o sea yo 
ya me veía como formando una familia realmente con esa persona no? Porque ya en 
ese entonces ya teníamos más de un año y medio estando juntos. Entonces pues da 
la casualidad que yo, cuando iba destrozado, una señora, que de hecho amo a esa 
señora, no sé quién sea, y espero algún día volver a encontrarla, me dijo que todo iba 
a estar bien, que la gente me iba a aceptar, y, este, y fue cuando yo decidí que quizá 
no era bueno ocultarse siempre y le marqué a mi mamá y le dije, oye sabes qué? 
tengo que decirte algo, es muy importante, yo llorando obviamente a mar de lágrimas 
yo le dije que tenía que contarle algo, tenía que decirle algo, y era muy importante y 
ya no podía seguirlo ocultando, pues mi mamá pues obviamente se espantó, me dijo 
que estaba bien, que si todo estaba perfecto que cómo me encontraba que si ya venía 
y yo le dije que sí que ya iba para la casa, que llevaba mis cosas y todo no? Entonces 
yo llego a mi casa y oh novedad, que estaba toda mi familia materna en mi casa y yo 
así de no puede ser, y yo con los ojos hinchados así toda la jeta roja, yo todas las 
lágrimas aquí, y yo dije obviamente no me pueden ver así no? Entonces yo así como 
de buenas noches, buenas noches, y me subí a mi cuarto, creo que mi mamá notó en 
ese momento el momento incomodo que estaba viviendo, no me dijo nada, me dejó 
en mi cuarto, se fue la gente, mi mami sabe que cuando yo estoy triste lo que más 
amo es comer, entonces me preparó hot cakes, pero yo no sabía cómo decirle a mi 
mamá porque yo pensaba que pus obviamente me iba a correr de mi casa, y me iba 
a decir de cosas y así. entonces pues a mí se me ocurrió la grandiosa idea de hacer 
una carta pero no una carta común donde namas le dijera soy gay, no no no, una carta 
explicando todo paso a paso, que cómo fue mi mi vida y mi transición. Entonces pues 
tras, lleno toda esa hoja, no una hoja, fueron 3 hojas por los dos lados diciéndole no 
no no, y yo claramente así en letras grandes le puse así como de, no le digas a nadie, 
no? Y en mayúsculas, ahorita recalco por qué digo eso, pero bueno. El caso es que 
yo tenía como esa esa hoja, o esa hojas y bajé y yo se las di no? Yo obviamente 
llorando así horrible y me acuerdo que yo en la carta le había dicho que realmente yo 
aceptaba el hecho de que, pues realmente no le gustara ese tipo de cosas o que no 
le viera futuro pero pues que yo quería hacer una diferencia, que yo realmente quería 
terminar mi carrera  y quería superarme, y que si realmente era necesario, pues 
solamente me mantuvieran hasta que y terminara mi carrera, y que después de eso 
yo ya jamás volvería a molestarlos (IC) si ya no querían saber de mí, pues iba a estar 
bien pero que obviamente ellos siempre iban a ser mis papás, yo siempre los iba a 
querer y todo, yo solamente recuerdo que mi mamá lo leyó hasta como  la mitad, y 
agarró las hojas y las dejó en la mesa y yo dije, no ya me corrió de la casa, yo ya, ya 
me veía dormido en la calle, porque aparte (IC) había terminado con el chico este, y 
pues nadie de mis amigos y nadie sabía. Entonces pues ya le empecé como, se puso 
a chillar, yo pues me puse a chillar y ya después me dijo que, que, este, que terminaría 
de leerla y que íbamos a hablar seriamente, y la terminó de leer, se puso peor, se 
puso a chillar peor, y me dijo que ella no podía tener hijos (IC) cuando se casó a los 
cinco años de tratamiento para poder tener hijos, no podía tenerlos, tuvo un embarazo 
psicológico, o sea como que su pancita creció y todo pero pus nunca salió nada. 
Entonces dijo, imagínate buscar cinco años un hijo y pus que me salga así, y yo así 
ups, novedad (risa) entonces pus me dijo, obviamente no te puedo correr de la casa, 
porque eres mi hijo, eres mi único hijo y eres el único que voy a tener en esta vida, 
pero pues no estoy de acuerdo con esto. Entonces me dijo, vamos a hablar con tu 
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papá y vamos a ver a qué arreglo llego, pero pus obviamente eres mi único hijo y no 
te puedo correr de la casa, y yo así de, ya valió madre. En ese momento yo tenía pues 
obviamente mucha ropa como de niño no? O sea colores masculinizados, o 
masculinos, entonces también llegaba a tener una que otra como morada, rosa y así 
(IC) como dos prendas, dos tres prendas; me acuerdo que mi mamá agarraba todo lo 
que pareciera gay, todo lo sacaba y lo tiraba, entonces pues yo así como (suspiro) 
está bien ya, obviamente en ese momento me prohibieron de que el uso de maquillaje 
y todo, y pus obviamente yo todo, creo que fue como un golpe más grande para mí, 
porque pus imagínate yo todavía vivía como con la inseguridad y todo eso por lo de la 
cara y pus que me quitaran como el único artefacto o cosa que eme daba como 
confianza en mí mismo pues sí me daba como un golpe fuerte, y ya me dijo que lo iba 
a aceptar pero que jamás llevara a nadie a la casa, que jamás tocara ese tema, que 
ante la gente yo iba a ser un niño heterosexual, que ante sus amigos y todo yo tenía 
novia, y ya, que no se iba a tocar ese tema nunca más. Entonces pues fue como, ok, 
pues ya, este, pues resulta que nada más eso quedó entre mi mamá y yo, no le dijimos 
a mi papá, entonces pues yo obviamente estaba más paniqueado y en la vocacional, 
bueno, otro detallito en la vocacional resulta que en esa vocacional iba mi primo, y mi 
primo era de la familia paterna, entonces él se enteró porque pues obviamente ya me 
veía joteando felizmente en la vocacional aunque sea. Entonces resulta que un día 
vamos a una fiesta de mi familia paterna y estábamos tomando todo súper tranqui y 
una de mis primas es psicóloga y pues no sé si me terapeó o algo así, pues me dijo 
así como de, es que oye te puedo decir algo? Y pues claro tú dímelo, tú dale y me 
dijo, es que yo veo que no eres feliz, veo que traes algo, pero no le quieres decir a 
nadie, y yo pues así como de, quizá sí, o sea creo que todos tenemos algo que no 
queremos decir, que no queremos que la gente se entere, y ahí estaba mi primo y él 
ya en su momento de embriaguez pues dijo, ay pues sí ya diles de una vez no? (risa) 
no pasa nada, que aquí somos familia, que todos nos queremos y todo, y yo así de 
ok, y pus ya le dije, no pues que pus la neta me gustaban los niños pero yo no sabía 
qué hacer y (voz cortada) pus me dio una abrazo y pues ya me dijo que me quería y 
todo y que pues éramos familia no? que al final de cuentas siempre íbamos a estar 
juntos, luego pues me dijo que si quería pues que se lo tenía que compartir como a 
toda la familia, y que no me deberían de importar las cosas, y me hizo salir con toda 
mi familia, o sea todos los primos bien briagos, y pues así como ella súper orgullosa 
como de, oigan es que Juan les tie, mi familia paterna me conoce como Juan, es que 
Juan les tiene que decir algo, y yo así de no, entonces pues ya no? Dije pues ya, eh, 
mi primo se puso al lado de mí, mi otra prima se puso al lado de mí y ya me agarró la 
mano y me dijo que (mormado) que si no me sentía preparado que no pasaba nada, 
pero que de verdad sí era necesario que lo hiciera porque pus era mi familia, y fue 
cuando decidí decirles y fue súper raro porque (llora) o sea todos se me quedaban 
viendo y  fue como de, y luego, o sea eres como nuestra familia, eres como uno de 
nuestros hermanos, y yo de no me digan eso, y obviamente así como ahorita pues me 
puse a chillar (risa) y todos me dijeron que estaba bien, y que sería como más fácil 
decírselo a mi papá si estaban todos ellos, me dijeron que (s) que de ser necesario si 
mi papá no me aceptaba yo me quedaba con ellos, y… a ver aguántenme (llora) 
 
ARA: Toma tu tiempo 
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ALE: Tranquilo, tranquilo 
 
ARA: No te preocupes  
 
ULI: Tranqui, tranqui 
 
ARA: Tú puedes llorar lo que tú quieras, no te preocupes, aquí estás en confianza, en 
serio. 
ULI: Aquí estamos  
 
ALE: Si quieres necesitar respirar, si necesitas respirar no te preocupes 
 
ARA: Sí, no te preocupes 
 
ULI: Aquí estamos eh, no te apures 
 
ARA: Tómate el tiempo 
 
RO: Ay a ver esperen nada más deja tomo agua y ya 
 
ALE: Sí (risa) 
 
ARA: Tomate tu tiempo, no te preocupes 
 
ALE: Tú nos dices Roberto 
 
ARA: Sí 
 
(S) 
 
RO: Ya… entonces pues ellos me dijeron no? Que de ser necesario pus ellos iban a 
estar ahí cuando yo le dijera a mi papá (IC) tratar de permear y así, pus obviamente 
me dijeron, no pues si no te acepta nos lo madreamos y así, porque pus obviamente 
nosotros somos tu familia, este, siempre vamos a estar contigo, somos hermanos, 
quizá no pus de sangre como tal, pero somos primos y siempre hemos vivido todos 
juntos y que más, pues aquí tienes como siete, ocho personas que te van a apoyar, y 
siempre vamos a estar contigo. Entonces yo dije, no pues si no? O sea ya se armó 
no? Y tras que resulta que mi papá se había ido y pues te, me había dado la 
oportunidad de quedarme con mis primos, entonces pues no estaba mi papá no? 
entonces yo ya todo animado pues fue como, uy ya no está, yo ya bien animado para 
decirle, y en mi casa no está, están todos mis primos, entonces lo que yo no sabía, 
después ya me enteré (risa) es que después de eso, mis primas le habían dicho a mi 
papá, pero pus obviamente mi papá nunca to, nunca tocó el tema, nunca dijo nada y 
así. Entonces pues mi papá en todo momento lo supo, ah porque yo me martirizaba 
obviamente muchísimo tratando de decirle, y este, y más porque yo decía, es que si 
mi mamá no lo acepta, imagínate, mi papá menos, y resulta que fue lo contrario, o sea 
que realmente mi pus todos le dijeron a mi papá, mi papá nunca me tocó el tema, 
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nunca me dijo nada, no pasó nada, o sea como que le era indiferente. Entonces pues 
ya no? O sea pero yo sentía que mi mamá le metía como como el miedito, este, a mí, 
diciéndome que pus imagínate cómo va a reaccionar tu papá?, qué va a decir? Y yo 
así obviamente más martirizado peor pues ya, ya resulta que ya después me enteré 
que mi papá ya sabía, entonces pues ya como que me animé un poquito más. Luego 
yo traté como de, ah porque todos tienen como el concepto de que, ah es que si son 
gays saben pintar el cabello, saben pintar las uñas, saben hacer esto, saben hacer el 
otro, saben hacer uñas y todo no? Entonces pues mi mamá era como de, y si eres 
gay por qué no sabes hacer eso? Y yo así de, mamá, entonces era como de no tengo 
aceptación por mi orientación y tampoco tengo aceptación porque no sé hacer las 
cosas no? entonces realmente yo como que sentía esa necesidad de aprender todo 
eso solamente para pus para acep, para que mi mamá me aceptara no? Vaya, y pues 
eh, empecé a aprender todo eso realmente no por gusto sino para que me aceptara 
no? Busqué cómo cortar cabello, aprendí a pintar cabello, aprendí a hacer de todo, 
poner uñas, pintar uñas, todo todo todo lo aprendí, pues igual para pues buscar un 
poquito de aceptación no? Y este, y pues ya, resulta que ya después como que le 
empezó a tomar como como con más naturalidad a eso, este, cuando tenía parejas 
yo obviamente no le decía a mi papá porque yo todavía decía, oye qué miedo no? 
(risa) pero obviamente existían como todavía esos prejuicios de que, todo eso que yo 
aprendí se lo podía hacer  a mi mamá pero a mí no obviamente, porque decía que eso 
no. Entonces un día se me ocurrió como hacerme una uña, o sea yo dije, voy a 
aprender a hacer uñas ocupo mis uñas, me hice una uña larga y todo no? Obviamente 
pues mi mamá se fue como para atrás, me dijo de cosas, me dijo que eso los hombre 
son hacían eso y cosas así y que me la quitara, y este, y me acuerdo que hizo como 
un comentario hiriente, digo, creo que ya lo formatee de mi cabeza afortunadamente, 
pero nada más recuerdo algo así como de que, que los niños no, que él cre, ella crió 
un niño, no un marica, pues para mi si fue como, verga no? Entonces pues yo, en mi 
momento tan en, uno de mis momentos como más enojados que yo tuve por la 
frustración que yo tenía como de oye es que yo estoy aprendiendo todo esto para ti, 
para que me aceptes, y todavía me dices eso, pues sí fue como complicado, yo me 
acuerdo que en ese momento agarré todas las cosas que tenía, gays, o sea todo lo 
de para pintar,  cortar cabello, todo lo de las uñas, todo lo metí en una bolsa; en ese 
entonces yo ya tenía como calcetas rosas, cosas así, de arcoíris y todo, y yo todo lo 
agarré y le dije que pues entonces iba a ser el niño machito que ella quería, y todo lo 
agarré y me acuerdo que lo tiré a la basura no? En ese entonces yo ya compraba más 
maquillaje y todo por lo mismo de la piel, todo lo tiré, me acuerdo que yo me sentía 
pues devastado no? o sea no me sentía yo, porque pues yo iba a la escuela ya sin 
peinarme, yo iba pues obviamente sin maquillaje, yo ya no me rasuraba, yo ya no me 
hacía nada, porque yo decía, oye los machitos, voy a ser el machito que tanto quiere 
mi mamá. Entonces pues ya pues sí estuvo como ese ese momento complicado, 
porque pus aparte ya también como señora loca que soy (risa) pues dije, bueno si 
quieres que sea un machista, pues machista voy a ser, y mi mamá me hacía así como 
de  lava los trastes no y yo así de los hombre son lavamos los trastes, y me decía 
limpia la mesa, y yo así de los hombres no limpiamos la mesa, lo hacen las mujeres, 
y luego me decía así como de calienta tortillas no? Y yo así de las mujeres están en 
la cocina, los hombres están esperando la comida, entonces quizá comentarios así, 
pues bien que mal, a la mala pus mi mamá como que entendió que realmente ese tipo 
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de machismo pues no iba o cosas, eh, que eran de hombres, no estaban bien, 
entonces pues yo también me sentía mal no? Yo decía es que feo ser así, pero pues 
soy así, si así me quiso criar, o quiere que sea, pues así voy a ser. Entonces resulta 
que yo me sentía pero súper mal, o sea devastado, porque yo decía, muchos días 
cuando iba a la escuela, yo me quedaba sin comer, o sea yo me daban cien pesos 
diarios no? O sea yo también me sentía la señora millonaria con tanto dinero, porque 
nada más gastaba como 20 pesos en el pasaje, todo lo demás era para mí, tons 
porque no me mandaban de comer ni anda, pero pues yo salía de mi casa a las 4 de 
la mañana y llegaba como a las 5 de la tarde por cursos y así, entonces era 
literalmente 12 horas eh, en las que yo no estaba en casa, entonces obviamente tenía 
que buscar desayuno y comida, y yo me acuerdo que yo no comía yo no desayunaba, 
yo no nada, o sea yo me llevaba una fruta y esa fruta me duraba las 12 horas para, 
pues juntar el dinero y de que ah mira voy a comprar un maquillaje de 300, 400 pesos 
y me voy a comprar material para las uñas y todo y todo, ropa, cositas, mis calcetas 
rosas y todo, y todo se fue a la basura o sea yo decía, pero no soy yo (risa) necesito 
ser yo, me sentía como muy muy reprimido, o sea yo no sentía yo. Entonces yo 
realmente en ese tiempo bajé muchísimo de peso, yo me la pasaba todo el día 
dormido, todo el día dormido que podía, (IC) terminaba mi tarea y vámonos a dormir, 
o sea aunque yo no tuviera sueño, simplemente me acostaba y cerraba los ojos hasta 
que me quedaba dormido, hasta que me aburría  y me quedaba dormido, entonces 
pues ya entre pelea y pelea con mi mamá (risa) de comentarios como machista, de 
que los niños no calentamos tortillas pues ya resulta que un día pues yo ya subí como 
a mi cuarto y encuentro como una bolsa enorme negra no? Y yo así de qué es esto, y 
ya la abrí, pues resulta que eran todas mis cosas que había tirado yo a la basura, y yo 
así de no me hagas esto, porque pus realmente era toda toda mi vida ahí, o sea 
realmente era como como sacar de esa bolsa de basura a Roberto (llora). (voz 
cortada) Entonces yo decía, creo que pues realmente soy yo y es momento de 
aceptarme y que me acepten, entonces pues yo obviamente todo lo agarré y pues yo 
volví a guardar todas mis cosas, no se volvió a tocar el tema pues ya mi mamá me 
pedía cosas y pues obviamente yo iba como niño bueno pues a hacerla son? O sea 
tratar de ser el niño ejemplar, y ya poco a poco como que mi mamá pues fue como 
normalizando las cosas y pues ya me dio así como de, y así andas con alguien? Y yo 
así de pues… sí, le dije ah no? Entonces ya le contaba más las cosas, ya pasaban 
como todo no? Conoció, bueno no conoció, o sea tenía la noción de una personita y 
pues mi mamá bien estafadora dice, oye y si le vendes esto para su casa y yo así de, 
ay mamá, y pues ya no? Ahí me ves ahí convenciendo al hombre para que comprara 
las cosas de mi mamá, y ya no? Como que pues cuando terminé también con ese 
chico pues mi mamá también era como de, ay es que era buena persona, deberían 
de hablar y arreglar las cosas, y ya fue como de, oye mi mamá me está dando consejos 
para arreglar los problemas con un chico? (risa) y ya pues poco a poco como que se 
fue (IC) un poquito más, ya después pues yo joteaba y todo, y hasta la fecha ya puedo 
jotear agusto, y pues ya sé que mi mamá no me dice nada no? O inclusive si ve cosas 
o sea como, vaya, o sea yo le digo que me gusta tal cosa y pus me la compra, ya no 
me dice nada, y utilizo mis crops en la casa, todo bien, ya no, pues ya es todo diferente 
no? Como que realmente pasó de ser como como la peor enemiga (risa) a ser como 
mejor amiga no? entonces pues ya, es como el proceso que vivimos y pues ya 
actualmente, ah y ahora sí, lo que decía de las letras grandes de mi hoja, fue porque 
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ya después de que mi mamá aceptó todo eso, o sea en letras grandes el titulo decía, 
no le digas a nadie, en letras grandes, en letra mayúscula y subrayado, pues mi mamá 
me dijo, ah creo que se lo puedo enseñar a toda la familia no? a todos los tíos, tras, 
se lo enseñó a todos los tíos y yo no sabía, entonces pues yo resulta que llegó ahí 
con la familia pues materna y mi tía me dice, ah si no hijo? Como como a ti que te 
vamos a traer, ah porque yo nunca he llevado a nadie a mi casa, y resulta que todos 
mis primos han llevado como a veinte mil personas y a veinte mil mujeres de cada 
semana diferentes y pues yo nunca había llevado a nadie, y me dijo, ay sí a ti te vamos 
a conseguir a un hombre aquí bien mamado, que no sé qué, y yo así de… qué? y y y 
pues ya no? y cualquier cosita mi prima era como, sí hermano tú no te preocupes, ya 
aquí hacen esto y hacen el otro y tú practica conmigo para que aprendas y seas el 
más chingón y yo así de, ok, o sea como que, como que empezaron a ver las cosas 
como diferentes y me empezaron a tratar como una persona normal, ya no era como 
como el chico que se la pasaba dormido todo día y ya pasé a ser yo no? entonces 
pues fue como el proceso que viví para pues para que me aceptaran y ya actualmente 
pues ya son un, soy un desastre y una jotería andante y ya no hay problema porque 
ya me aceptan bien, entonces pues ya fue como una pequeña historia donde saqué a 
Roberto de la bolsa de basura (risa). 
 
ALE: Pues muy bonita. 
 
ARA: Gracias, gracias. 
 
ALE: Gracias por compartirnos tu historia. 
 
Ro: Ay perdón las lágrimas eh (risa) 
 
ALE: Ay para nada. 
 
ARA: No te preocupes. 
 
ALE: De hecho era nuestro propósito, ah no es cierto. 
 
ARA: No, muchas gracias la neta sí muchas gracias. 
 
ALE: Sí Roberto, muchas gracias por con, por compartirnos esto tan personal, que 
pues sabemos que no cualquiera lo cuenta fácil no? porque pus no hay ese vínculo, 
lo que tú quieras, pero pues de verdad no? o sea siempre es grato conocer las 
historias de otras personas y pus que nos hayas compartido este cachito de tu vida 
creo que pus desde luego se agradece muchísimo, pero bueno, para continuar un 
poco con las preguntas, este, eh, este, Roberto, quiero preguntarte si tú te sientes 
parte de la comunidad LGBT? 
 
RO: Sí, completamente, o sea muchas personas dice, no es que yo no me pongo 
filtros, yo no soy, este, yo no tengo etiquetas, y todo, pero o sea yo sí o sea siento que 
es algo como me identifica y más porque pues yo lo viví, o sea yo realmente viví como 
el no ser yo un tiempo, y ya después como ese cambio que pasé de blanco a negro a 
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color rosita y de colores, donde soy feliz y todo, entonces yo siempre siempre me (IC) 
de oye sí pues voy, soy una persona LGBT, soy una persona gay, soy una persona 
jota, como tú lo quieras ver pero lo soy y lo soy orgullosamente, entonces pues sí, 
siempre me he sentido como parte y y pues sí, siempre estaré en pro a los derechos 
LGBT en todo lo que pueda. 
 
ARA: Y para ti qué significa ser una persona gay? 
 
RO: Una persona gay, una persona sin prejuicios, una persona que no necesita 
aprobación de la demás gente para ser la persona que es, y la persona que quiere ser 
y una persona que realmente no por encasillarse, pero sí para hacerse distinguir de 
las demás personas que quizá desafortunadamente no se aceptan o que no se 
aceptaron o que no pueden vivir ese ese tipo de cositas pues sí es como, oye pues 
soy una persona como como que vivió esa guerra, pasó esa guerra y aprendió de esa 
guerra y actualmente es un vencedor, pues merece como el título de ganador no? 
entonces para mí el título de ganador fue ser la persona gay que soy, como el sinónimo 
para mí fue ese. 
 
ALE: Wow, y por ejemplo, bueno más bien, cómo ha influido el equipo zorros en tu 
vida como persona LGBT? 
 
RO: Ay muchísimo, eh, empezando por mi manera de expresarme, porque yo te decía 
ay pues sí no? yo puede que ya empezara a jotear, ya me empezara a gustar el color 
rosa y a utilizar cosas rosas pero me daba pena todavía no? entonces pues el hecho 
de ya estar como tal en zorros pues me dio como pues la apertura de tener como los 
pantalones bien puestos para decir esto me gusta y esto lo voy a usar aunque nadie 
le parezca y aunque a todos les dé (IC) mí no me va a dar pena porque pues ya estuve 
un rato con mi equipo, ya lo experimenté como en ese entorno, ya vi que a muchas 
personas les puede gustar y a otras no, pero pues no me importa a los que no les 
guste porque al final de cuentas es mi vida, entonces pues lástima pero pus ahí voy a 
andar (IC) con lo que me guste y pues como realmente soy y como me gusta estar, 
entonces pues es lo que aprendí, la seguridad de cómo querer expresarme y querer 
expresar lo que a mí me gusta y no lo que está bien visto por la sociedad. 
 
ARA: Y hace un rato hablábamos justamente de este futbol que llega a ser machista, 
que llega a ser homofóbico, ¿cómo es ser jugador LGBT en futbol? 
 
RO: Ser jugador LGBT en Azcapo por así decirlo en la liga gay pues sí es como, como, 
ay voy a poder jugar, voy a poder hacer lo que yo quiera y si meto un gol voy a poder 
jotearlo hasta más no poder como si me hubiera puesto uñas apenas y empezar a 
tronarlas no? pero en otro entorno como en las ligas heterosexuales donde he jugado 
pues sí es como, oye este es un trofeo, esta victoria esta pequeña victoria nada más 
donde me dieron dos puntos más, nada más es una, es un gran logro para mí porque 
demostré que a pesar de que me dijiste, hoto, a pesar de que me dijiste mariquita que 
no sabe jugar, realmente demostré que jugué mejor que tú y realmente demostré que 
lo hice mejor que tú y quizá no fue mi mejor desempeño pero quizá mis compañeros 
también dieron su mejor desempeño y funcionó y somos igual o mejores que tú y pues 
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todo se fio con nuestra perseverancia y con nuestro entrenamiento, no con nuestra 
orientación. 
 
ALE: Sí, y por ejemplo, para ti qué significa ser parte de zorros? 
 
RO: Es como ser parte de otra familia, es como como descubrir a una nueva familia, 
porque realmente o sea cuando tú entras a un lugar, por ejemplo muchos te dicen, la 
escuela es tu segundo hogar y sí puede que sí sea tu segundo hogar porque aprendes 
cosas porque, es, adquieres valores y demás no? Pero adquirirte en un lugar como 
en Zorros, para mí fue como de, oye adquirí una nueva familia  o sea adquirí nuevas 
amistades, este, personas que realmente se van a volver indispensables en mi vida, 
porque me apoyaron en todo, o sea han vivido como ese proceso en el que he tenido 
problemas, que si me siento mal, que quizá tengo problemas amorosos, quizá se los 
puedo contar a mi mamá y sin ningún problema me ayuda, pero oye si tengo un 
problema de que oye tengo un problema sexual, tengo una inquietud sexual, pues 
quizá a muchas personas les daría como pena decirle a su mamás o a sus papás o 
demás no? pero tú puedes decirlo con toda seguridad ahí en zorros y sabes que te 
van a ayudar o te van a decir las cosas no? y de ser necesario te van a apoyar en lo 
que en lo que necesites o sea como que hay esa confianza para decirles las cosas, y 
esa confianza pues no la adquieres como en todos lados no? por ejemplo en la 
escuela pus puede que me digan ay sí esto, esto y esto, pero pues se van a espantar 
no? pero el ser personas de tu misma pues comunidad o tu misma etiqueta que 
muchas veces dicen, pues ya es como son personas que viven lo mismo que yo todos 
los días y son personas que ven esas cosas con normalidad,  y son personas con las 
que te van a dar consejos de la manera más común, como si fuera algo de todos los 
días porque pus son personas que viven lo mismo que tú y pasan por lo mismo que 
tú en todos los aspectos, y quizá son diferentes historias las que todos tengamos pero 
todas conectan en lo mismo y está en la aceptación que debemos de tener. Entonces 
pues sí, para mí es eso, como una nueva, una nueva o una segunda familia. 
 
ARA: Yo admiro mucho, y la verdad es que estoy muy emocionada con todo, con todo 
esto, y más con esto de cómo tomas no? a Zorros como tu segunda familia, creo que 
habla muchísimo eso, y está, está muy padre, y hace rato nos comentabas, justamente 
hablando de Zorros, que hacían algunas actividades son? Que por ahí se, salían y 
cosas así (IC) entrenamientos, qué actividades, qué otras actividades realizan? 
 
RO: Y primeramente bueno, las más comunes es de que ay mira, este, vamos a ir a 
casa de Toño, vamos a ir todos a comer, vamos a ir a comadrear, obviamente quizá 
todos se dividen como en sus bolitas de amigos y cosa así pero al final de cuentas ya 
estando todos en la mesa, todos empezamos a tocar como temas random no? cositas 
que nos pasan o empezar a bromear entre nosotros y sabemos que no hay, como 
problemas en esos aspectos no? eh, qué otra cosa, eh, hemos ido al, a al 
departamento de Nico, al “zorridepa”, pues obviamente de que ay pues vamos a ir 
este, a ver el Super Bowl, o vamos a ir a ver el partido de tal, o simplemente sabes 
qué, pues vamos a hacer una pequeña reunión en el cumpleaños de tal persona y 
vamos a comprar pizzas y o van a comprar cosas para hacer hamburguesas y pues 
aquí tienen a su señora chef haciéndoles sus hamburguesitas y todo no? o sea porque 
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pues realmente pues es como como si fueras con tus tíos no? con los que vas los 
domingos  hacer tu carnita asada pues es igualito o sea pero con personas que quizá 
no son tu familia de sangre pero sí emocionalmente, mmm, qué otras cosas, 
obviamente ir de fiesta, o sea es como tú vas con tus amigos comúnmente, sabes qué 
vamos a ir a tal antro y todo pero pues son personas heterosexuales pues van a querer 
ir a antros heterosexuales, y pocas personas te van a decir, ay vamos a un antro gay 
o así, o por lo general obviamente son amigas porque pues obviamente se sienten 
más seguras por eso del acoso y todo, pero no es lo mismo que ir con tus amigos y 
decir me gusta tal persona, vamos a ir allá o vamos a conocerlo, preséntamelo y todo 
no? o sea como que te sientes más en confianza de quedarte ahí con todos tus amigos 
y estar como en ambiente sabes? Entonces pues es fabuloso salir con todos ellos ahí 
a las fiesta, obviamente pues cuando no tenemos partidos o después de nuestros 
partidos (risa) y este, qué otras cosas (s) pues creo que nada más, o saliditas equis, 
o sea realmente luego hasta es como oye qué crees, que quiero ir a comprar un 
delineador al centro, es como bueno vamos todos ahí por un delineador al centro y 
pus ya, o sea realmente son cositas muy pequeñitas con los que no irías con 
cualquiera persona o con tus amigos heterosexuales a veces porque pus no son cosas 
como que le llamen la atención. Entonces igual los entornos o los lugares, o los 
ambientes, pues no son como los más agradables para ellos y pues es mejor como 
de, mira pa qué te incómodo y para qué me incomodas, mejor me voy con mi amigo 
gay, o con Zorros. 
 
ALE: Padrísimo, este, y después de tu primer partido con, este, en el equipo, qué te 
motivó a quedarte ahí? 
 
RO: En primera instancia lo del dinero (risa) porque mis papás me iban a seguir dando 
dinero entonces yo decía claro (IC) nada más le voy a dar otra oportunidad pero ya 
después cuando los empecé a tratar a todos dije oye y qué onda, o sea son mundos 
diferentes, son personas diferentes y son todas se reúnen, o todas van con base a lo 
mismo que yo, una persona homosexual, ay, o sea como que bien que mal te 
acostumbras como a esas personas y dices oye a mí también me ha pasado eso, y 
no es algo que le pase a tu amiga o a tu amigo heterosexual, son cosas como que le 
pasan como específicamente a nosotros no? o sea o inclusive no sé, un de que oye 
me dijeron esto en la calle y es como, por qué le dijiste eso o algo así no? o sea como 
que te empoderan un poquito más y aprendes un poquito más a defenderte o a no 
quedarte callado y no minimizar las cosas como de ah es que me gritó tal cosa y pues 
no le contesté, no o sea está bien como defenderte, obviamente no agresivamente o 
con groserías o cosas así peor simplemente de una manera civilizada, entonces pues 
sí es como todo eso. 
 
ARA: Y en cuanto a el futuro próximo en Zorros, no sé 3-5 años, te visualizas todavía 
siendo parte del equipo? 
 
RO: Sí me visualizo siendo un capitán ahí dan, dándoles a todos, quiero ser un nuevo 
colegio ahí (IC) tenga la paciencia para ver a personitas que iniciaron igual que yo, y 
pues ya, entonces sí me veo todavía un buen rato aquí en Zorros. 
 



254 
 

ALE: Wow, y ya para finalizar Roberto, este, qué crees que le depara el futuro al equipo 
zorros en general? 
 
RO: ¿Cómo? 
 
Ale: ¿Qué crees que le depara al equipo Zorros en el, en un futuro en general? 
 
RO: Conocimiento, y yo espero que sí, que sea un reconocimiento grande en el cual 
pues muchas personas se puedan refugiar, muchas personas puedan vivir y 
expresarse como realmente son, se escucha el ladrido de mi perra? Sí ok? Volveré a 
empezar, espera. (S) Pues espero, eh, pues sí normalizar como cualquier tipo de 
cosas o acciones que hemos vivido y en Zorros pues simplemente espero que venga 
un mejor futuro, obviamente tiene que lograrse, le veo mucho potencial para ese tipo 
de cosas, y más aún porque son como de esos asociaciones o esos entornos en los 
que son pocas cosas las malas o las que (IC) entonces pues sí, o sea realmente 
espero yo de mucho corazón que siga pues Zorros que siga creciendo y pues ya. 
 
(S) 
 
ALE: Coolisimo, cool, cool. 
 
ARA: Bien. 
 
ALE: ¿Aranza ya no tienes otra preguntita? 
 
ARA: No, estoy muy feliz (risa)  
 
ALE: Por dos, ah no es cierto, no pues muchas gracias Roberto, de verdad por darnos 
el tiempecito de compartirnos tus historias, experiencia, todas estas vivencias con el 
equipo, no? y pues, son sé si quieras agregarnos algo más, o preguntarnos algo, o 
contarnos un chismecito, ah no es cierto.  
 
(Risas) 
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No. 20 
 
DATOS GENERALES 

Entrevistador/ 
Observadores 

Entrevistado(a) Duración  Fecha/Hora Plataforma Claves de 
símbolos 

Ulises  
(ULI) y  
Alejandro 
(ALE) 
----------- 
Aranza 
(ARA) y 
Lucero 
(LUC) 

Neth 
(NETH) 

1:52:39 
min. 

8/julio/2020 
------ 

18:00 hrs. 

Zoom 
 
 

Silencio (S) 
-------- 
Incomprens
ible (IC) 
-------- 
Interrupción 
(IN) 
 

 

Observaciones 

3:02 min. Usa término folclórica gay, jotezca.* 8:52 min. Menciona 
heteronormatividad en los medios.* 8:57 min. Breve falla de conexión.* 16:47 min. 
Habla sobre los problemas dentro de la comunidad LGBT.*  36:25 min. Habla de 
responsabilidad social y competición en el deporte.* 

 
ENTREVISTA 

 
NETH: Muy bien, pues hola a todos y todas. Yo soy Neth Saucedo, tengo 33 años, 
soy egresado de ciencias de la comunicación, de la UNITEC, de Atizapán. Juego en 
el equipo  de Zorros LGBT, tengo… (pensativo) ya juego desde hace alrededor de 4 
años, más o menos, un poquito más. Juego la posición de medio y delantero y pues… 
creo que ya, creo que es todo. 
 
ALE: Muy bien Neth, bueno… quiero iniciar esta conversación con la siguiente 
pregunta: podrías contarnos ¿cómo fue y cuándo fue que conociste al equipo Zorros? 
 
NETH: Claro que sí, hace como lo mencioné hace un rato fue hace 4 años más o 
menos, un poquito más. Me parece que había sido en una… no sé si fue en un 
programa de televisión o específicamente en algún artículo que lo leí, pero creo que 
más bien fue en la tele en donde vi un reportaje en donde había en Azcapotzalco una 
única liga LGBT, dentro no solamente de la Ciudad de México sino también de todo 
México y específicamente de Zorros LGBT. No recuerdo si el reportaje era acerca de 
la liga o acerca del equipo, la verdad no lo recuerdo pero cuando me metí a investigar 
un poquito más en facebook encontré a Zorros LGBT, entonces a mí desde muy niño 
me han gustado los deportes y más específicamente el fútbol. Me pareció bastante 
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interesante porque una, yo ya jugaba, toda mi vida he jugado futbol, y dos, un equipo 
LGBT, un equipo que además tenga…  pues a lo mejor no mi misma orientación pero 
sí a lo mejor la misma… (pensativo) identidad ¿no?. Es como… quiero ver qué 
sucedió, quiero ver cómo está ¿no? Si sí está cool o no, entonces agendé primero el 
ir y cuando fui, o más bien, la primera vez que iba a ir no asistí porque también me 
daba un poquito de temor. Yo decía: “es que no conozco a nadie, no sé si eso  
realmente sea verdad”, entonces la primera vez no asistí pero yo todavía seguía 
teniendo la cosquillita y dije “pues va, o sea, creo que necesitas tomarte, Neth, las 
ganas de ir” y fui. Y fue… a mí me encantó, o sea, desde la primera vez que entré me 
gustó mucho el equipo. Me acuerdo específicamente de un detalle muy, muy inclusivo 
en el que cuando yo entré a jugar, uno de los jugadores del otro equipo nos anotó un 
gol a nosotros pero festejó de tal manera folclórica gay, jotezca que yo quedé 
fascinado totalmente.  A mí me encantó y vi evidentemente que ninguno de los que 
estábamos alrededor le hizo ningún comentario despectivo, ni discriminatorio, ni 
ofensivo y dije: “de aquí soy”. Dije: “esto es lo que estábamos buscando, esto es lo 
que estoy buscando,  yo no necesito ver otro lugar, creo que aquí es donde debo 
estar” y eso fue lo que me gustó; la apertura, la seguridad de jugar en un equipo donde 
nadie te va a juzgar porque quien eres realmente. Eso fue lo que me convenció y por 
eso es que estoy aquí.  
 
ULI: No pues… que bueno que seguiste tus instintos. 
 
NETH: Sí (ríe) la verdad es que sí  porque si no yo creo que no hubiera llegado. 
 
ULI: ok y ¿cómo has visto tú la trayectoria del equipo desde que entraste? o sea 
¿Cómo ha sido ese camino en equipo? 
 
NETH: Yo creo que ha sido bastante fuerte, ha sido complicada también. En el ámbito 
futbolístico, específicamente hablando, ha sido un poquito más complicado porque no 
todos poseemos las mismas habilidades que otros equipos que a lo mejor están… 
eh...(pensativo), mejor preparados ¿no? futbolísticamente hablando y tienen mejores 
condiciones o mejores habilidades y nos ha costado la verdad un poquito, aunque 
seguimos aprendiendo nos ha costado; pero, en el ámbito ya un poquito más social y  
me refiero a esto en el sentido de involucrarnos más en la responsabilidad social de 
visibilizar a la comunidad y específicamente el deporte creo que hemos avanzado una 
enormidad, muchísimo, porque mucha gente nos ha conocido y hemos recibido 
también a muchos chavos o muchos jóvenes y a mucha gente que de pronto ha 
querido, también, estar en un espacio inclusivo y hemos tenido la oportunidad de 
visibilizarnos en muchos lados y gracias a eso, decirle a gente que estamos aquí ¿no? 
y el camino no ha sido fácil, pero siempre, la verdad, es que lo hacemos para visibilizar 
y para que crean en un espacio y que crean en nosotros pues. 
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ALE: Y bueno Neth ¿tú tienes conocimiento de cómo es que se integra el equipo 
Zorros a la liga Azcapotzalco? ¿qué podrías decirnos al respecto? 
 
 
NETH: Sí, el equipo se integra desde hace ya 7 años, más o menos. Había un equipo 
que se llamaba Tri Gay, eso seguramente se los platicó Nico más a detalle, pero sí 
había un equipo que se llamaba Tri Gay, el cual Nico formaba parte de él junto con 
Ponchito y ellos dos salen de Tri Gay, de hecho no solamente ellos dos, muchos de 
los que son actualmente líderes de los equipos LGBT salieron de esa selección Tri 
Gay y se formó. En ese momento, dado que no había en ninguna liga, hubo una liga 
que es la liga del Barril de Azcapotzalco que levantó a la mano y que dijo saben qué 
“nosotros tenemos mucha gente de diversidad, queremos hacer una liga de 
diversidad” porque había mucha gente que ya muchos. Muchos deportistas LGBT que 
estaban jugando en ligas, en la misma liga del Barril, pero la liga era pues como todas 
las demás ligas ¿no? no quisiera decirlo hetero en una liga ordinaria, pues. En donde 
están mayoritariamente las personas  heterosexuales, entonces ahí se levantó la 
mano y dijimos “hay mucha gente LGBT aquí, vamos a levantar la mano, vamos a 
crear una liga gay o de diversidad” y así fue como se creó la liga de diversidad, 
entonces cuando sale Poncho y Nico crean a Zorros LGBT junto con otra gente que 
actualmente ya no está; pero se crea esa liga también LGBT y se forma Zorros LGBT 
dentro de esa liga, antes se llamaba Zorros y ya, pero después conforme se fue 
evolucionando todo este proyecto pues ahora es Zorros LGBT. 
 
ULI: Ok., pues un largo camino ¿no? 
 
NETH: Sí, bastante  
ULI: Y por ejemplo en cuanto a los medios de comunicación ¿cómo se presentan los 
Zorros ante los medios? o sea, en una entrevista como ¿qué es lo que dicen 
normalmente los Zorros? ¿qué tienen que decir los Zorros a los medios? 
 
NETH: Es algo muy curioso porque hemos estado en bastantes entrevistas y entre 
ellas, por ejemplo, recuerdo que una fue en La Corneta, fuimos un amigo que se llama, 
igual jugador de Zorros LGBT, que se llama Fernando y yo fuimos a ser entrevistados 
por el Estaca y Luis Videgaray, creo que así se llama no recuerdo bien, y nos 
entrevistaron y nos dijeron justo la importancia de lo que estamos haciendo porque 
nosotros nos consideramos un equipo gay ¿no? un equipo LGBT y lo hacemos, y en 
ese momento explicamos que es justo por la visibilidad, es decir, no es que nosotros, 
porque también nos cuestionaban, bueno si ustedes de pronto piden equidad y piden 
igualdad y demás ¿por qué segregarse ustedes mismos?¿por qué ponerse LGBT?¿y 
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por qué no incluirse con todos los equipos, no? Entonces nosotros lo que hacemos es 
justo... nosotros nos  intentamos… no es que nosotros nos segreguemos al final, lo 
que intentamos decir y es algo que repetimos mucho cuando vamos justo  a los medios 
es que lo que nosotros hacemos es visibilizar que hay gente que le gusta el deporte y 
que no necesariamente representa esa heteronormatividad que presentan los medios 
¿no?, en el que un deportista tiene que (IN) [falla en la conexión] y cumplir con un 
estándar o con un estereotipo de… pues de macho ¿no? por decirlo de alguna 
manera. Entonces, hay algunos  otros deportistas  o habemos muchos otros 
deportistas que podemos cumplir con esas características o no las podemos cumplir 
pero no por eso nuestras habilidades son menores. Lo que hacemos y lo que 
intentamos ir a decir a los medios es que no importa qué condición tengas; ni social, 
ni de identidad de género, ni de orientación sexual, lo importante son las habilidades 
que uno tenga pero también lo importante es que los espacios sean seguros, si los 
espacios no son seguros entonces la gente no se va a animar a decir quién es 
realmente y lo que nosotros hacemos es: en el deporte voltén a vernos, nosotros 
jugamos futbol, aquí estamos, nosotros somos gays o somos lesbianas o hay trans 
que estamos jugando también y que también existimos y que también nos gusta el 
deporte, entonces aquí estamos. Este es un lugar seguro y si quieren empezar con 
mucho gusto, si empiezan o si quieren o si toman la decisión de empezar por este 
lado, nosotros los vamos a recibir con mucho gusto. Eso es lo que intentamos 
visibilizar cada que vamos a algún lado. 

  
ALE: Muy bien, Neth, y podrías decirnos desde tu perspectiva ¿qué es lo que 
diferencia a Zorros de otros equipos de fútbol, tanto los que tienen este signo como 
LGBT y los que no tienen ese, fundamentalmente, esa insignia? Por decirlo así. 
 
NETH: Ok. Básicamente yo creo que es a nivel futbolístico, porque a nivel personal yo 
creo que todos perseguimos siempre una buena causa o una causa justa, no creo que 
en realidad existan diferencias entre equipos LGBT o equipos heterosexuales. Yo más 
bien  creo que sí hay mucha diferencia, evidentemente, entre algunos equipos LGBT 
que son o que somos... de alguna manera con algunas habilidades en el fútbol  y  hay 
algunos otros, inclusive heterosexuales a los cuales también les hemos ganado, que 
de pronto se quedan de: “Ah. Son un equipo gay ¿no? ¿qué pueden jugar? pues los 
gays no juegan” que generalmente es el estereotipo que tienen, entonces “los gays 
no juegan y de más” “tampoco ¿qué tan duro van a llegar, pues no”. Cuando de pronto 
se topan con alguien como nosotros, que sí estamos con la bandera LGBT y que sí 
(IC), y que sí decimos somos Zorros LGBT, cuando se enfrenten contra nosotros sí se 
llevan una gran sorpresa porque inclusive hasta les ganamos. Ahí es cuando ellos 
dicen “ay güey”. Bueno no sé si se puedan decir pero “ay güey” (ríe). Realmente no 
importa si a lo mejor ellos son gays o no, si llegan igual, inclusive hasta nos meten la 
pierna súper duro y nos nosotros no nos achicamos contra ello. La única diferencia es 
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que nosotros somos una población LGBT que todavía sigue llamándose minoría y que 
lo que queremos hacer es que sigamos todavía diciéndole a la gente… entre… no sé. 
Una población de mil personas, mínimo el 10% va a resultar serlo y eso si es minoría, 
si lo cuentas en toda la población mundial, para mí no me parece una minoría en lo 
absoluto. Entonces eso es lo que nos diferencía básicamente. 

 
ULI: Bien. Hace rato mencionaste algo muy interesante. Dijiste la causa ¿cuál es la 
causa de los  Zorros? ¿Cuál es la motivación y cuál es la misión y visión del equipo 
de Zorros? Ahorita que hablaste de causa. 
 
NETH: Ok. Francamente, muy sinceramente, la misión de Zorros al inicio no era más 
que divertirnos. Esa era la misión únicamente. Juntarnos un par, unos 3, 4, 5 amigos; 
jugar al deporte que más nos jugar que es fútbol y hacerlo por nosotros únicamente, 
por sentirnos bien y por, inclusive hasta a lo mejor por  hacer deporte. Esa era la 
misión de inicio, pero conforme fue avanzando Zorros y conforme se fue ya  como 
(IN), como sentando las bases de Zorros; nos empezamos a dar cuenta que 
empezamos a tener una responsabilidad mayor porque empezaba ya haber, no 
solamente los de nuestra liga local, sino gente también en redes sociales y 
empezamos hacer eco más allá de nuestras pequeñas burbujas. Entonces, ahí que 
empezamos a darnos cuenta de lo realmente importante que era lo que estábamos 
haciendo y fue como empezamos ya a generar misión de visibilidad y de espacio 
seguro. A partir de esos momentos fue cuando nos dimos cuenta de que empezamos 
ya ha… (pensativo) pues sí a eso, a generar un valor agregado, no solamente en el 
futbol me refiero, me refiero a la comunidad LGBT en general en dónde también dentro 
de la misma comunidad LGBT de pronto no se conocía que había deportistas y lo 
comúnmente conocido era que a un hombre gay , que realmente era un hombre gay 
en ese momento, tenía que haberse vestido con los tacones de su mamá a lo mejor y 
haber jugado con muñecas con sus hermanas o  con.. o… muy niño y que le tuvo que 
haber gustado el maquillaje. Entonces todos esos estereotipos que de repente se 
ponen a un hombre gay que también ha sido bastante alimentado por la televisión, 
todo eso de pronto, no le permite tampoco a la misma LGBT decir “¡güey! habemos  y  
hay mucha otra cantidad de gente que no es parte ¿no?, que no cumple con todo esto 
y que también está interesada en formar parte de la comunidad LGBT y al final eso 
fue lo que hicimos: Nosotros empezamos a levantar la mano y a decir no todas las 
personas son afeminadas, no todas las personas son como… vaya (pensativo) no 
todas las personas  no se identifican o se identifican con su sexo se le asignó al nacer 
¿no?. Ahí  hay gente que no es así y la misma comunidad lo tiene que aceptar, 
entonces, sí ha sido un largo camino, o sea, si lo hemos padecido, la verdad es que 
bastante pero ha sido un caminar bastante grato porque además no la hemos pasado 
solos, todos hemos estado en  equipo pasándola.  
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ALE: Pues que padre Neth y bueno, ya que tienes como 4 años dentro del equipo y 
que ya has tenido esta experiencia de ir a los medios y de, pues, cambiar de 
perspectiva del momento ¿no? en el trayecto. ¿podrías decirnos si hay valores dentro 
del equipo? y si hay ¿cuáles serían estos? 
 
NETH: Sí, yo creo que sí hay. Uno de los primeros valores es justo la responsabilidad 
y el respeto que tenemos todos de parte del equipo, si bien es cierto y esto también, 
digo no quiere que se tome por otro lado pero también es importante decirlo, a 
nosotros como comunidad LGBT también nos falta mucho por aprender porque hay 
mucho que construir todavía: Nosotros mismos segregamos también a gente dentro 
de nuestra comunidad y también hay que deconstruir eso y creo que es importante 
que todos lo digamos ¿no?, o sea, desde los comentarios que hacemos hasta los 
chistes que hacemos hacia la misma comunidad o hacia fuera. Creo que es importante 
decirlo, sí hay que deconstruirnos bastante porque si es, o sea, la verdad es que 
francamente sí es muy importante, pero lo que es más importante es que nosotros 
dentro del equipo nos respetamos muchísimo ¿no? y nos tenemos además 
admiración porque lo que hacemos, pues la verdad es que no cualquiera tampoco 
¿no?, lo digo con toda humildad. Me refiero a no cualquiera porque  que mucha gente 
ha entrado con nosotros ha entrado siendo gay de closet ¿no? Y cuando llegan a 
nosotros y se dan cuenta de todo lo que somos y que  no únicamente somos de 
(pensativo) decirlo entre comillas “festivales” o “todo un circo” como también mucha 
gente de la misma comunidad dice que son las marchas o un chiste. Cuando se dan 
cuenta de lo que somos realmente como comunidad, entonces cambian de 
perspectivas y hasta ellos mismos después dicen “güey, yo nunca había ido a una 
marcha y ahora que lo veo está increíble” ¿no? Y eso, es algo que forma parte de 
nuestra responsabilidad  al final. Si nosotros, esa responsabilidad que tenemos como 
equipo la estamos transmitiendo a los demás a nuestra misma comunidad LGBT, 
además de lo que ya les he mencionado que es nuestra visión ¿no? que es visibilizar 
ante el mundo, si lo hacemos dentro de nuestra comunidad también eso es importante, 
entonces, esos valores creo que además son súper importantes porque nos da 
amistad también ¿no? Nos da confianza, nos da confiabilidad, nos da el compromiso 
que tenemos con el equipo y todo eso sin figuras que lo representen dentro del equipo 
sería bastante complicado. 
 
ULI: Muy importante eso de la deconstrucción, deconstrúyanse amigas. Y bueno  eso 
de lo LGBT lo hablaremos un poquito más adelante pero por ahorita me gustaría que 
me contaras acerca de ¿cómo es la organización dentro del equipo, no? o sea 
¿cómo?... porque nos han mencionado todo esto de delegados, de capitanes ¿no? 
¿cómo es la organización dentro de los Zorros? 
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NETH: Ok. Existe una junta directiva, no sé si ya platicaron de la junta directiva, pero 
existe una junta directiva que son las personas que toman las decisiones dentro del 
equipo ¿no? La junta directiva está conformada por esencialmente capitanes y 
delegados. Los capitanes y delegados son de los diversos equipos de Zorros. 
Nosotros empezamos con Zorros, normal, y éramos alrededor de 12 personas ahorita 
somos alrededor de 40 más o menos y no nos alcanza un equipo, entonces tenemos 
4, y por si no fuera poco ¿no? El primer equipo, bueno los equipos se llaman Zorros 
Dorados, Zorros LGBT, Zorros Junior y Atlético Zorros. Entonces estos 4 equipos 
tienen delegados y tienen capitanes, en algunos equipos solamente hay un capitán y 
ese mismo capitán funge la acción de ser delegado ¿por qué? porque a lo mejor de 
pronto también para nosotros seleccionar algún delegado/capitán pues sí justo lo 
platicamos y vemos los skills de cada uno; pero existe esta junta directiva que son  
quienes toman las decisiones pero existe dentro de esta junta directiva existen otras 
4 figuras que son como el consejo pues, ¿no?, por decirlo de alguna forma y el consejo 
somos 4 personas es: Nico, es Poncho, es Mario y soy yo. Cualquier decisión que se 
tome, que tenga que, solamente, ser reflejado con el equipo pues, lo comentamos 
entre nosotros cuatro porque somos las personas que hemos estado desde… sí a lo 
mejor no estuve yo desde el inicio  pues lo que se ha demostrado y demás se ha visto 
¿no?. Entonces cualquier decisión que se toma y que se tenga que bajar justo a los 
delegados se hace y los delegados en sí tomar decisiones con base en sus equipos, 
totalmente. Esta es la organización que se toma, esto es un poquito como (sonríe) el 
organigrama pues, por decirlo de alguna manera. Esto es como decirlo, el cómo se 
toman esas acciones y cómo se platica, así es como se platica. Así es como también 
se toman esas decisiones y esas decisiones con base, siempre, en el bienestar de los 
jugadores ¿no? 
 
ALE: Bien este Neth, y bueno ¿con relación a la organización del equipo dentro de 
ustedes existe alguna clase de reglamento? 
 
NETH: Sí, hay un reglamento actual, sí. Existe un reglamento actual que está… todos 
los jugadores lo tienen, la verdad es que no todos lo han leído pero sí, el reglamento 
existe. El reglamento por alguna u otra situación, la verdad, es que no está firmado 
por todos los jugadores pero en teoría debería estarlo, ¿no? Y cada que entra una 
nueva personas se le intenta explicar a grandes rasgos porque los reglamentos, la 
neta, es que también son bastante engorrosos que qué es lo que puede hacer y qué 
es lo que no puede hacer dentro del equipo que la verdad siempre debe predominar 
el respeto y demás; pero, si se le explica más o menos qué es lo que tiene que hacer 
y a grandes rasgos ¿no? Si hay, como en todos lados pues áreas de oportunidad que 
tenemos que ir arreglando pero, el reglamento existe. 
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ULI: Ar perdón, este me tocaba, bueno justo hablabas de que a veces de que el 
reglamento es un poco engorroso ¿no? Bueno ¿han habido jugadores que han… 
ahora sí que incumplido el reglamento? y si sí, bueno, no sé si tengas como alguna 
anécdota que nos puedas compartir acerca de un jugador, bueno… sin decir nombres 
o (IN). ¿Algún jugador que haya incumplido con ese reglamento y cómo se aplicaron 
las sanciones? 
 

NETH: Ok. Sí, de hecho, francamente es que todos hemos incumplido con ese 
reglamento porque en el reglamento también dice que no deberás hacer faltas y que, 
digo por poner un ejemplo ¿no?, y que al cometer una falta, este, pues te van a sacar 
una tarjeta amarilla y por sacarte una tarjeta amarilla entonces  tú tienes tal sanción 
¿no?. Entonces, pues todos hemos hecho una falta, todos nos hemos sacado tarjeta 
amarilla inclusive hasta roja pero es un poquito más delicado si… han sucedido 
inclusive, que esto es un poquito ya la anécdota, sucedió una vez en donde una 
persona cometió una falta y, según justo el reglamento que nosotros tenemos dentro 
de la organización, fue, se tenía que delegar del cargo ¿no?, se tenía que, más bien, 
relevar del cargo, del cargo que tenía como capitán o como delegado. Entonces, así 
sucedió, se rebeló a esta... se relevó, perdón, a esta persona del cargo y este...pero 
se intenta hacer también, no como de “pues ya no eres delegado, cuídate, bye,  nos 
vemos” y pues ahí como jugador ¿no? Como ya les dije hace un momento, cada uno 
de nosotros, de los 4 que somos como del consejo, tenemos skills y habilidades 
diferentes, entonces, a mí me dicen la de  RH ¿por qué? pues porque me dedico a 
recursos humanos básicamente, quien tiene que dar un poquito más esas… 
eeemmm...(pensativo) charlas, esas decisiones soy yo pero sí lo intento hacer de 
manera asertiva para que la gente no se sienta mal, entonces lo hacemos así y sí, son 
con base en el reglamento, totalmente. 
 
ALE: Y sí, me imagino que, bueno… a lo largo de todo este tiempo han visto varios 
chicos o chicas que desertan ¿no? por “x” o “y” circunstancia ¿no es así? 
 
NETH: Sí, Ah pero por el reglamento en sí no tanto porque... (pensativo) bueno esa 
vez que nos sucedió no desertó en sí, se quedó justo en el mismo equipo, porque la 
neta es que clima dentro de nosotros es muy, muy agradable; entonces dijo “pues 
cámara, ni modo, ya la cagué, pues bye” ¿no?. Entonces ahí me quedo como jugador 
y viene alguien más que hace la chamba y tampoco es que, o sea, tampoco somos 
inquisidores. Si lo que hiciste no estuvo bien y faltó al reglamento pues ni modo, lo 
aplicamos, pero no por eso significa que va a mermar nuestro compromiso contigo 
¿no? No es como que de pronto ellos digan pues bye. Más bien se han ido por otras 
cosas pero no por el reglamento. 
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ALE: Sí claro, por supuesto, y bueno ya que nos hablaste un poco más de esta 
organización y que tú eres como una… pues parte fundamental de la mesa directiva 
¿ustedes tienen objetivos dentro del equipo? ¿qué podrías decirnos con respecto al 
objetivo o los objetivos del equipo Zorros? 
 
NETH: Sí, sí hay objetivos y, pero los objetivos son un poquito más específicos a los 
equipos, a cada equipo, por ejemplo: Zorros Dorados al inicio de la temporada crea 
un objetivo para su equipo, para Zorros Dorados. El capitán y el delegado crean un 
objetivo, también, con las opiniones de los jugadores pero eso se habla, sí, justo en la 
junta directiva; entonces cada equipo tiene su objetivo. El objetivo, evidentemente, 
tiene que ser un objetivo  real ¿no? Un objetivo alcanzable, el objetivo smart que se 
le conoce. Tiene que ser un objetivo que podamos alcanzar si no pues no tiene caso. 
No le podemos pedir, de pronto, a un equipo que a lo mejor no tiene vastas habilidades 
que gane el campeonato porque entonces no tendrá caso hacer un objetivo que no se 
va a alcanzar ¿no? Tenemos que poner un objetivo real que después si se llega a ese 
objetivo entonces alcanzar una meta que también se puede poner desde un inicio pero 
si depende de cada equipo. Si los equipos  ponen sus objetivos y al final el objetivo 
de Zorros Dorados es llegar a los tres primeros ¿no?, y el objetivo de Zorros LGBT es 
pasar la liguilla, y el objetivo de Zorros Junior es pasar a la liguilla también y el objetivo 
de Atlético Zorros es… no sé… quedar dentro de los ocho primeros. Yo creo que sí 
es bastante específico para cada equipo. 
 
ULI: Ok. Y bueno, hablando un poco de Zorros como así en general ¿no? como los 
45, como la unidad ¿cuál crees que es el objetivo más importante para Zorros LGBT? 
 
NETH: Yo creo que el objetivo más importante de todos, y hablo de todo el equipo,  
es… yo creo que es crear conciencia no solamente a nivel LGBT sino a nivel 
humanidad pues ¿no? Creo que es generar conciencia a donde vayamos para decirle 
a la gente que no somos un equipo que solamente de pronto va a jugar y se va y ya 
¿no?; que somos un equipo con causa, que sí somos un equipo que hace  y que sí 
somos un equipo que le interesa con responsabilidad social. Y creo que el objetivo 
general de todos Zorros es ese específicamente, es ir a donde vayamos presentarnos 
como somos y decir que todo está bien; que no importa la orientación sexual o la 
identidad de género que… a la que pertenezcas o la que seas ¿no?, que lo que 
importa es uno como ser humano pero para llegar a eso primero tenemos que 
visibilizarnos. Yo por eso soy mucho de la idea que las etiquetas sí funcionan porque 
funcionan para visibilizar, entonces, creo que ese es el objetivo principal.  
 
ALE: Pero con relación a este objetivo principal, Neth ¿Por qué lograr esos objetivos 
o por qué lograr ese objetivo? Mejor dicho. 
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NETH: Pues porque de pronto muchos de nosotros nos sentimos identificados con 
gente más joven que ya va llegando al equipo. Yo tengo actualmente 33 años, yo 
cuando tenía 16, 15, 14 años no existía nada de lo que existe actualmente. Las mentes 
eran súper cerradas, yo, mi núcleo familiar era machista ¿no? para empezar, 
entonces, yo creo que por eso me gusta futbol porque lo que nos reunía un domingo 
por la tarde era la liga de fútbol mexicana y a mí me gusta mucho el futbol porque yo 
lo pasaba en familia y… (pensativo) de pronto el que llegue gente actualmente, de la 
misma edad, al equipo: 15, 14, 16, 17 años, pero que venga totalmente libre… eso 
nos dice a nosotros:” estamos haciendo algo bien”. No lo hacemos ni siquiera para 
conseguir algo más allá ¿no? sino porque vemos que hay gente que se siente mejor 
con ella misma y que llega con nosotros y que lo hace, pero que la más importante 
también, bueno no la más importante, sino también con importancia similar es la gente 
que llega pero que también, que llega con miedos y que también llega con familia que 
es machista y que también hay mucho que deconstruir mucho no solamente con él 
sino con su familia y de pronto se abre con nosotros y se muestra tal como es. Esa es 
la satisfacción que a nosotros nos llega, con la que nosotros nos quedamos. No hay 
nada más gratificante el que le enseñes a alguien que como es está bien y que es 
válido y que no pasa nada si se muestra al mundo con… tal cual es; pero lo que sí 
nosotros le queremos enseñar es que sí tiene que ser quien es, siempre y en todos 
lados pero tiene que, también, actualmente con la sociedad que vivimos… cuidarse 
mucho porque desgraciadamente pues… hay muchas cosas que ya lo hemos visto y 
que suceden diario ¿no? Pero que al final está bien, es válido y que con nosotros 
puede ser quien quiera  y a partir de ahí, en adelante, su familia, sus amigos, su círculo 
social se vaya impregnando de quién es él; entonces es un círculo, como vuelvo a 
mencionar, este no es vicioso, este sí es virtuoso en el cual todos estamos 
aprendiendo y deconstruyéndonos y ese es, yo creo, la principal satisfacción que 
obtenemos de hacer esto. 
 
ULI: Muy bien, muy bien Neth. Me gusta eso que mencionas, muy inspirador. La 
verdad, y bueno justo hablas de esta visibilización que tienen que hacer los equipos 
LGBT ¿Cómo piensas que los Zorros se hacen visibles? o sea ¿cómo es que 
demuestran que están ahí? ¿A través de qué maneras se hacen visibles los Zorros? 
 
 

NETH: La manera principal pues es justo rodando un balón ¿no? y jugando futbol, eso 
es lo que... esa nuestra causa, esa es nuestra razón de ser. Hay muchas otras 
organizaciones, por ejemplo como Impulse y como YAAJ, que lo hacen en 
conferencias... con las cuales también hemos estado nosotros ahí, que lo hacen...  con 
talleres, que lo hacen… no sé con (IN), con diferentes formatos ¿no?. Los cuales 
también apoyamos muchísimo pero lo que nosotros intentamos hacer, y en donde lo 
intentamos, es en una cancha de futbol que en donde haya 5 jugadores de un equipo, 
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seis, y otros 5 o 6 del otro equipo rodando un balón metiendo goles contra 
discriminación, esa es la principal acción que hacemos. Lo hacemos mediante ese 
medio ¿no? Después como lo anunciamos, pues por todos los medios de 
comunicación que existen: instagram, facebook, twitter, youtube… Inclusive para 
visibilizar lo que nosotros estamos haciendo pero si nosotros no rodamos un balón es 
como si no estuviésemos haciendo o aportando nada que nosotros queremos aportar. 
 
ALE: Perdón, es que me quedé trabado pero bueno ya con todo este tiempo, con todo 
este que nos cuentas y has vivido con los chicos ¿qué cambios ha habido en el equipo 
a lo largo de su trayectoria? Bueno desde el momento en que tú  te incorporaste, 
obviamente,  hasta la fecha.  
 
NETH: Cambios… (pensativo) pues sí han ocurrido, yo creo que sí han ocurrido 
bastante cambios. A grandes rasgos les voy a mencionar el más importante: Hubo un 
momento en el 2017, me parece, que el equipo tuvo que tomar una decisión… El 
equipo de Zorros llegó a un momento en el que tenía… tuvo que tomar la decisión de 
visibilizar las causas y el objetivo por el cual estábamos formándonos o continuar por 
un camino, un poquito más, futbolístico; refiriéndose específicamente a ganar copas, 
ganar torneo, ganar ¿no?. Durante antes de esta decisión estas dos ideas estaban 
unidas, pero lo ideal es que... ambas hubieran seguido o debieron de  haber seguido 
unidas ¿no? Pero llegó un momento en este año en el que hubo una fractura justo en 
esta situación en que se tuvo que tomar una decisión de “¿queremos seguir 
avanzando como deportivamente hablando o  más de responsabilidad social hacia la 
comunidad LGBT?” y el cambio más importante que al menos yo considero, que 
sucedió, es ese: el que se tomó la decisión de crear Zorros LGBT para visibilizar, para 
ayudar más allá de ir y ganar copas que siempre es importante también porque para 
eso vivimos los futbolistas pues; pero… (pensativo) creo que fue más importante el 
querer ayudar a la gente, a la comunidad LGBT y a… pues sí, al final a deconstruir y 
a construir, ganar campeonatos. 

 
ULI: Ok. Y por ejemplo supongo que esto que nos cuentas tiene que ver un poco 
también con la creación de la asociación civil ¿no? 
 
NETH: Es correcto. 
 
ULI: Ok. Y entonces ¿en qué año se crea y justamente, bueno… justo en qué se creó 
la asociación civil? ¿y por qué crearla? o sea ¿por qué crear la asociación civil y no 
quedarse como equipo con conciencia social hacia la comunidad LGBT? 
 

NETH: La asociación civil se crea, no me acuerdo bien si fue en el 2018,  2019. Se 
empiezan los trámites pero tardan muchísimo tiempo y la verdad no sé si es que 
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quedan con una fecha específica de a partir del inicio del registro o cuando ya te 
otorgan tu acta constitutiva, pero no me acuerdo si fue 2018 o 2019. Creo que fue 
2018, pero se crea como asociación civil porque en algún momento, buen, se crea a 
raíz de esto que ya les mencioné ¿no? El querer visibilizar y demás pero en algún 
momento me acuerdo que en una charla a la que asistimos en el CONAPRED estaba 
Alex Orué, que es el director de It Gets Better México, entonces nos fuimos 
regresando, caminando, al metro platicando acerca de la charla y demás, del 
desayuno que hicieron en la CONAPRED. Entonces ahí, él, nos compartió un poco su 
experiencia como director de It Gets Better México y cómo le funcionó de pronto 
ayudar un poquito más de gente. Entonces a pesar de que una asociación civil no 
tiene fines de lucro lo que sí necesita, pues al final es recursos ¿no? para poder llegar 
a más gente. Lo que nosotros quisimos hacer es, cuando fuimos a Miami en el 2017 
fuimos únicamente las personas que tenían el varo para pagarlo, no había más pero 
se otorgaron algunas becas para un par de jugadores que eran absolutamente 
estudiantes; pero esas becas no fueron salidas de alguna empresa o de alguna 
organización en específico, fue dinero salido de jugadores del equipos, más 
específicamente hablando de Nico, que  es quien lleva todo este proyecto. Nico es 
quien le ha aportado una enormidad a la organización y en ese tiempo se pudo llevar 
a dos personas. Él la verdad es que ha podido llevar a más, de manera también como 
ya les menciono, becados, a otros lugares internacionales pero lo que queremos es 
llegar a más gente y que podamos inclusive llevar a más personas dentro de los que 
juegan en el equipo de Zorros. Llevarlo a otros lugares y que en esos otros lugares 
podamos afiliar también, inclusive, a más gente y que podamos extender más el 
mensaje pero no lo podemos hacer si de pronto  no tenemos los recursos. Es un 
poquito más fácil que de pronto siendo una organización civil puedan donar a la causa 
y, pues evidentemente, nosotros… ya podrían ellos… (pensativo) pues hacer sus 
cosas de impuestos y demás ¿no?. Entonces es un poquito más fácil para ellos y a 
nosotros nos ayudaría muchísimo a llegar todavía a más gente, que es la intención 
totalmente.  
 
ALE: Y bueno con relación a esto que nos dices de los objetivos que han pensado 
tanto a nivel por equipos, grupos, y en general, y con este cambio que tú señalas como 
muy importe  ¿qué podrías decir qué es lo que han aprendido como equipo? 
 

NETH: Yo creo que una de las cosas más importantes que hemos aprendido es la 
resiliencia, creo que nos hemos levantado desde donde hemos estado. 
Afortunadamente hemos ganado también algunos torneos y desafortunadamente 
hemos quedado en último lugar en algunos otros pero lo más importante que nos ha 
dado todo esto es que tenemos que seguir ¿no? y que por perder algún partido no se 
va acabar el mundo y por, de pronto… no lograr el objetivo al que lleguemos pues 
tampoco. Creo que la constancia es… pues lo más importante que nos ha dado la 
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resistencia, el que nos levante desde donde estemos, aprendamos de ello y que le 
sigamos dando.  
 
ULI: Justo hace rato mencionaste a It Gets Better México ¿han tenido contacto o 
acercamiento con alguna institución, tanto deportiva o distinta, bueno… distinta a la 
que ya mencionaste? 
 
NETH: Sí, hemos tenido contacto. Tenemos contacto actualmente con, además de It 
Gets Better México,  con YAAJ que también ya mencioné, con Fuera del Closet que 
es una organización en Toluca, con Círculo Diverso, con Movimiento Progresista. Con 
Movimiento Progresista específicamente fuimos a una marcha el primero de… no… 
¿el 6 de mayo?, algo así, 7 de mayo o algo así de hace 2 años me parece… sí creo 
que sí, hace 2 años. Sí hemos tenido contacto con diversas organizaciones y pues 
nos hemos echado la mano, la neta, es que de pronto decimos oye… por ejemplo, la 
primera Copa LGBT que se desarrolló en el 2018, fue muy importante porque ahí justo 
las organizaciones, YAAJ por ejemplo, fue ahí puso un stand y estuvieron ahí también 
repartiendo información y demás ¿no?. También hemos tenido contacto con Impulse 
pero… pero sí, hemos tenido por ahí algunos contactos con ellos. 
 
ALE: ¿Y con relación al Pride, tanto el que se hace aquí en la Ciudad de México o si 
han salido a otras marchas al interior de la república o internacionalmente? 
 
NETH: Sí, hemos ido como a equipo al Pride de Guadalajara y el de aquí,  de la Ciudad 
de México. El Pride de Guadalajara fue… no me acuerdo si el año pasado o hace dos 
años. Soy bastante malo con las fechas, creo que fue la de hace un año, pero… sí 
estuvo estupendo, a nosotros nos encantó porque fuimos como equipo. Fuimos 
además a competir y recuerdo muy bien que… (pensativo) no no es cierto, es que  
hemos ido varias veces pero creo que la primera vez que fuimos a competir ganamos 
los 2 torneos de primer lugar y la segunda vez fuimos a competir pero ahí ya no 
tuvimos tanto suerte pero si fuimos al Pride y estuvimos ahí en el Pride y demás, pero 
sí hemos estado en el Pride de allá, de hecho, fue el primero de junio y después acá 
en la Ciudad de México, y acá también nos fuimos el primero de junio, digo perdón, el 
28 o 29 creo que fue y pues este año desafortunadamente no se pudo pero pues sí, 
ahí hemos estado.  
 
ULI: Ay ese coronavirus. 
 
NETH: Sí, por eso. 
 
ULI: Bueno justo hablabas de ser resiliente y justo creo que va muy de la mano con el 
Pride ¿por qué crees que es importante la lucha LGBT en el ámbito deportivo? 
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NETH: Porque es el ámbito que, sin menospreciar algunas otras causas 
evidentemente, en el cual menos visibilizados estamos. Creo que… y menos en 
México ¿no?, o sea, no hablo de otros países porque a lo mejor están un poquito más 
avanzados, hay otros que están peor que nosotros, como en todo, pero en México 
específicamente estamos del nabo en el tema LGBT deportivo. Estamos muy, muy 
atrasados. Hay deportistas en Estados Unidos, en Alemania, en Holanda que están 
saliendo del closet, no específicamente futbolistas sino atletas en general y aquí en 
México no conocemos a ninguno, ni uno solo que haya salido del closet, eso… algún 
atleta, me refiero a atletas profesionales. No han salido nadie del closet y eso la verdad 
es que es alarmante porque ¿en qué año estamos? ¿ no?, o sea es 2020, y no hay 
un solo futbolista llámese Chicharito, llámese Rafa Márquez, llámese Carlos Salcido 
que haya dicho, haya levantado la mano y haya dicho: “ yo soy abiertamente gay y 
aquí estoy” ¿no? “Me represento como soy y demás”. Hay futbolistas que mujeres 
lesbianas que sí están fuera del closet y que evidentemente también son 
profesionales, pues, pero me refiero a los que son mediáticos ¿no? Las futbolistas, no 
les quito tampoco a las futbolistas lesbianas que son, que ya han salido del closet,  no 
les quito tampoco el mérito porque lo tienen y basto la verdad es que muchísimo; sin 
embargo, es horrible porque la misma, los mismos medios no los visibilizan ¿no?, 
prefieren dejarlo pasar y decir… o más bien no decir ¿no?, dejarlo pasar y entonces 
no visibilizan y eso no ayuda, eso no aporta. Lo que nos hace falta sí es algún 
deportista o alguna deportista que sea mediática, que se agarre… o que no se agarre 
porque al final no es su culpa ¿no?, pero si más bien que los medios digan no hay 
pedo, si quieres salir, sal, y nosotros te vamos a apoyar. Y que las marcas lo hagan y 
que las marcas digan yo no te voy a quitar mi patrocinio, ni te voy a quitar mi… no sé, 
si eres embajador de mi marca no te la voy a quitar y al contrario te voy a apoyar y... 
¿no? Eso es lo que nos hace falta en México. Ustedes de pronto han visto, por ejemplo 
el sábado que fue el Pride el 28, aquí en México el América  sacó su logo de la bandera 
LGBT, los pumas sacó su logo de la bandera LGBT y ellos son Nike. Yo estoy, yo ahí 
tengo pensamientos, o sea, tengo sentimientos encontrados porque está bien la 
visibilidad pero no está bien por el tema de marketing ¿no?, no por el tema de 
marketing en sí, está bien por la visibilidad, no está bien porque lo único que hacen es 
unirse, no unirse, colgarse a un tema de marketing de una marca internacional, ni 
siquiera es nacional ¿no? Y los comentarios llenos de homofobia en sus fotos es lo 
que… y más bien…  (pensativo) lo que ellos hacen, que es nada, es increíble. 
Entonces en twitter le llovió, en instagram les llovió, en facebook les llovió y a mí me 
dio mucho gusto que les lloviera porque no importa, o sea, para empezar… bueno es 
que este tema me gusta mucho y no sé si no (IN) extender pero lo voy a platicar un 
poco eh. 
 
ULI y ALE: Tú síguele,  tú cuenta, tú cuéntalo no pasa nada, sin problema. 
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NETH: No sé si ustedes recuerden que justo en el futbol, en el futbol, hubo una 
campaña bastante mediática en el que tenían que erradicar la palabra puto cuando 
jugaba en países fuera de México ¿no? La FIFA multó con miles de dólares y miles y 
miles de dólares a la FEMEXFUT porque no hacía nada para erradicar el grito 
homofóbico de puto y sí tiene que ser erradicado totalmente porque es un grito que 
desgraciadamente mucha gente escucha antes de fallecer, antes de que sean 
asesinados ¿no? Antes de que sean un, una… (S) sí antes de que sean asesinados, 
es la última palabra que escucha y eso algo además bastante triste y que la 
FEMEXFUT no haga nada por ello y que después un equipo de futbol mexicano saque 
la bandera LGBT cuando ni siquiera impulsó el que su propio aficionado tenga 
conciencia de que la palabra puto es homofóbica no tiene caso que lo saque, es 
inverosímil, entonces no puede ser cuando que hagan eso cuando la FIFA durante 
muchos años les ha dicho elimínalo, elimínalo , elimínalo y cuando saca una campaña 
mediática la FEMEXFUT con el Chicharito, y con  Carlos Vela y con Guillermo Ochoa 
diciéndole a la gente que no grite puto porque si no la FIFA los va a penalizar, lo hacen,  
sin la intención total y absolutamente de decir: “la palabra puto es homofóbica, no la 
hagas, no”, la excusa que ponen, y ni si quiera es excusa porque es lo real, pero no 
lo hacen realmente con la intención con la que deberían de hacerlos, salen y dicen: “ 
no digas puto porque si dices puto nos van a penalizar y ¿qué crees que va a pasar? 
nos van a dejar sin mundial” ¿no? y nos van a dejar sin mundial. Güey ¡no! o sea, eso 
no es lo real, no, eso no es el enfoque. Si tú sigues diciendo puto la gente va seguir 
muriendo por homofobia, no digas puto no por eso ¿no? O sea, dilo porque… no sé. 
Es bastante complicado, es muy triste, la neta es muy triste que solamente se 
cuelguen de eso y que al final no hagan nada. Eso es, a mí, la verdad no me gusta, 
pero bueno. 
 
ALE: Y con relación a todo este escenario que nos planteas, que como tú lo ves 
¿cómo? y o sea… y vuelvo aquí a relacionarlo con el equipo ¿cómo contribuye el 
equipo Zorros justamente a la lucha de la comunidad LGBT?  
 

NETH: Pues… (S). Nosotros lo que, digo, sin ser tan reiterativo. Lo que intentamos 
hacer es justo deconstruir a la gente ¿no? Decirles que sí está mal, o sea… Lo que 
dijo Miguel Herrera, el actual director técnico del América, él dijo que la palabra puto 
era folclórica, que la palabra puto era…  (pensativo) parte de la cultura mexicana. Esa 
estupidez tan grande, pero sí es verdad, y ¿por qué es parte de la cultura mexicana? 
porque todo mundo lo dice ¿no? Porque se te hace muy fácil decirle puto a alguien y 
que inclusive ni siquiera sea ¿no?, solamente lo dices para ofenderlo y le dices: “ ay, 
ese güey… pinche puto” y demás, pero está tan arraigado que el que quiten eso a las 
personas que lo dicen los hace sentir mal. Entonces lo que nosotros intentamos 
decirles es que nosotros jugamos y que nosotros hemos escuchado la palabra puto 
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miles de veces, ni si quiera jugando futbol, cuando estamos trabajando, cuando 
estamos en la calle, cuando estamos estudiando, cuando estamos en una llamada la 
hemos escuchado y nos hemos sentido ofendidos, entonces decir la palabra puto en 
cualquier ámbito está mal y se debe erradicar. A dónde quiera que nosotros vayamos 
y donde sea que estemos vamos a dar ese mensaje, en cualquier programa, en 
cualquier revista, en cualquier periódico siempre vamos a decir: “no digas eso porque 
no aporta y al contrario destruye”. 
 
ALE: Sí claro, y por ejemplo con relación con los equipos tradicionales de futbol ¿cómo 
dirías que dentro, en ese espacio, podría enfrentarse la discriminación hacia la 
comunidad? 
 
NETH: Dentro de los equipos tradicionales, pues… es que es cultural, o sea, 
desgraciadamente la… (pensativo) como ya también había dicho antes es… en el 
deporte y específicamente en el futbol, aquí en México, está muy ligado al machismo 
¿no?. Si eres macho juegas futbol. Esta imagen que da es totalmente errónea, 
entonces los mismos equipos tradicionales, los mismos equipos heterosexuales son 
los que dentro de su mismo círculo son los que al final terminan discriminando y los 
que al final dicen: “yo no quiero a un equipo... a un chico gay o a una persona gay en 
mi equipo porque seguramente no sabe jugar y seguramente le van a pegar y se va a 
poner a llorar y…” (IC) y ellos mismos al final segregan ¿no?, discriminan. Entonces 
si nosotros de pronto podemos llegar a ellos, pues evidentemente no nos vamos a 
enfrentar, no de manera deportiva, es decir, no nos vamos a enfrentar ni a decirles 
“güey no” pues a madrazos ¿no? Lo que vamos hacer es demostrarles cómo lo 
hacemos nosotros dentro de la cancha diciéndoles que tenemos habilidades para 
ganarles y que nuestro talento no es… nuestro talento no tiene nada que ver con 
nuestra orientación o nuestra identidad de género. 
 
ALE: Y por ejemplo en los equipos profesionales, o sea, los que... justamente los 
clubes que hay aquí en México y todo esto que ya es más mediatizado ¿ahí cómo 
crees que se podría enfrentar la discriminación contra la comunidad? 
 

NETH: Híjole, yo creo que sí con una campaña de concientización, o sea, con una 
campaña de visibilidad, o sea, si tú no hablas de estos temas nunca se va a 
deconstruir nada ¿no? y nunca se va a aprender nada, entonces yo creo que sí debe 
de haber una campaña, así de igual de mediática que existen para erradicar la palabra 
prohibida por el motivo equivocado que es que México no vaya al mundial, creo que 
la campaña tiene que ser: no discrimines y que hagas cosas en favor de la comunidad 
¿no? o a favor de la comunidad. Si un América que es un equipo profesional, uno de 
los equipos más grandes de México, pone en su escudo una  bandera del LGBT, en 
la comunidad LGBT+, si lo hace entonces dentro de su institución, con sus jugadores, 
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con su cuerpo técnico, con sus directores o su cuerpo directivo, con sus aficionados, 
ellos tienen que lanzar una campaña a favor de la comunidad LGBT+ diciéndole que 
ellos también son válidos y que también juegan futbol y que también juegan deportes 
y que los papás que están viendo esos partido tienen hijos pequeños que también lo 
están viendo con ellos y que ese grito que le hace al portero del otro equipo le afecta 
a su hijo que está a un costado porque le va a decir, porque le está diciendo que no 
sea esa palabra ¿no?, que ya no quiero mencionar, que no sea esa palabra, que sea 
machito, que sea hombre y entonces eso le da un mensaje totalmente erróneo al niño 
en el cual, si es diferente a su papá, entonces lo va a reprimir como todos lo hemos 
reprimido cuando hemos estado chicos, entonces... eso es lo que debería estar 
enseñando si realmente quiere tener y se quiere poner los colores de la bandera 
LGBT, que se los ponga pero que haga algo, no solamente el América. Estoy hablando 
de ese ejemplo porque ese equipo fue quien se atrevió los colores de la bandera pero 
también hablo por Pumas, por Mazatlán, por Toluca, por… por todos los equipos. 
Deben de tener temas de inclusión, capacitaciones de sensibilización como muchas 
empresas actualmente lo están haciendo. 
 
ULI: Justamente eso que mencionas de que lo hacen por Nike, no tanto porque en sus 
instituciones regulen y hagan campañas hacia personas LGBT, y bueno ya 
regresando un poquito de Zorros ¿no? ¿ustedes tienen patrocinadores? justo 
hablando de Nike con América ¿ustedes tienen patrocinadores? ¿no? 
 

NETH: Mira mi cara triste. 
 
ULI: ¡Ay!  
 
NETH: (ríe) 
 
ULI: (ríe) y bueno… ¿han recibido apoyo, por ejemplo, apoyo a lo mejor no de 
patrocinadores pero sí de instituciones gubernamentales o de políticos? 
 
NETH: Sí, de un poquito más locales, sí. No han sido en apoyo monetario, creo que 
la verdad que han sido más en especie porque de todas formas se agradecen ¿no? 
porque al final es apoyo, pero sí, creo que nos han apoyado y en esta última Copa 
LGBT la verdad es que también nos apoyaron muchísimo; pero más en temas de… 
pues a lo mejor de… más dentro del equipo, de becar a alguien ¿no? este… no, en 
ese sentido no, pero sí en más en especie, de más para jugar sí.  
 
ULI: Ok. Y por ejemplo con los medios de comunicación, esto que mencionabas  de 
“no por ser LGBT te voy a tachar en los medios y te va a llover” ¿no?, ahora sí que el 
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amarillismo ¿cómo es el contacto con los medios de comunicación, no? o sea de los 
Zorros con los medios ¿no? y ¿en qué proyectos han participado? 
 
NETH: Ok. Híjole, hemos participado en bastantes proyectos y en bastantes medios, 
la verdad es que… pues no quiero. Voy a mencionar algunos por ser los que más 
tengo en mi mente, este, pero sí hemos participado en muchos de ellos. Uno de ellos 
por ejemplo fue en este programa que ya les mencioné que se llama la Corneta que 
se caracteriza también, y lo voy a decir abiertamente, por chistes machistas ¿no? y 
chistes misóginos también… pero que de alguna manera nos sirve a nosotros porque 
vamos a, nosotros vamos a hablar de nosotros y vamos a deconstruir también, es 
decir, no… Y además ellos tienen la apertura pues, si una persona no tiene  la apertura 
¿pues no más pa’ que vas a pelear, no? Si tienes la apertura y ya más entonces 
tenemos que ir porque lo que hacemos también es visibilidad ¿no? Entonces hemos 
trabajado con ellos, por ejemplo, nos han entrevistado también, hemos trabajado con 
Pepe y Teo también en un video que nos… que ellos hicieron todo para su canal. Los 
invitamos un sábado para que fueran a entrenar con nosotros, entrenaron, al día 
siguiente jugaron pero no muy bien que digamos (ríe), César más que Pepe, pero ahí 
ellos hicieron el intento. Yo creo que sí hubo un parteaguas, la verdad, y lo voy a decir 
abiertamente porque también ellos lo saben, a partir del momento que nosotros 
salimos con ellos la gente empezó a conocer el… no me refiero... empezó a conocer 
la comunidad LGBT deportiva, no. Me refiero a Zorros LGBT específicamente ¿no? 
Empezaron a conocernos más y eso fue algo muy grato, la neta, es que fue muy muy 
bonito porque si hubo una diferencia entre todo lo que veníamos haciendo 
evidentemente antes de salir con ellos a la visibilidad que ellos nos dieron después, 
fue muchísima, fue un impulso muy grande lo cual les agradecemos también a ellos 
muchísimos y pues bueno, hemos salido también con ellos. Sin embargo, han escrito 
también de nosotros algunos periódicos, el Sol de Toluca por ejemplo, también 
escribió con nosotros. Fuera del Closet nos hizo una… un conversatorio allá en Toluca 
y fuimos hablar también de nuestra experiencia. Han ido de ¿cómo se llama? Apuntes 
de Rabona, han hecho también un par o tres también  este...  videos acerca de 
nosotros, nos han entrevistado. Milenio también ya ha entrevistado al equipo de 
Zorros, entonces sí la verdad es que hemos tenido bastantes medios que nos han 
contactado, lo cual a nosotros estamos súper agradecidos y es lo que a nosotros al 
final nos interesa porque sin ellos no podremos tampoco dar a conocer nuestra causa, 
entonces, pues ojalá vengan mucho, muchos, muchos más. 
 
ULI: Sí, ojalá es que Pepe y Teo también tienen mucho alcance, o sea… 
 
NETH: Bastante. 
 
ULI: Grandísimos. 
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NETH: Así es. 
 
ALE: Sí son muy ubicados ¿no?, yo la neta no sigo mucho a youtubers y cosas así 
pero pues este... sí.  He escuchado mucho su nombre dentro de la comunidad. 
 
ULI: Ay no, yo si.  
 
NETH: (ríe). 
 
ALE: Bueno Neth ¿cómo te sientes, Neth? ¿no quieres tener un break para ir al baño, 
tomar agua, todo bien? 
 
NETH: Yo estoy bien pero lo que sí es que voy a rellenar mi vasito de refresco porque 
ya se me acabó.  
 
ALE: Ok.  
 
ULI: Sí, córrele 
 
NETH: Ahorita vengo. 
 
Ale: Va que va. 
 
(Un lapso después) 
  
ALE: Bueno Neth, ahorita vamos a pasar a una serie de preguntas que están más 
enfocadas o dirigidas a conocer de tu experiencia con el equipo en eventos deportivos, 
competiciones, entonces vamos hacer ese giro, este enfoque de las preguntas ¿va 
que va? 
 
NETH: Ok. 

 
ALE: Y si algo no llegas a saber, ahora sí que tú nos dices ¿va que va? 
 
NETH: Ok. Va 
 
ALE: Bueno, con relación a instituciones deportivas, organismos a nivel internacional 
y nacional que tú conozcas ¿ustedes pertenecen a  alguna de estas instituciones 
deportivas u organismos deportivos a nivel nacional o internacional? 
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NETH: (pensativo) pues pertenecemos… no bueno sí, internacional pertenecemos al 
IGFLA, creo se llama, que es la organización… al final es la organización mundial de… 
o internacional, perdón, del futbol LGBT. Creo que IGFLA por sus siglas en inglés, 
también pertenecemos a los Gay Games, a la organización de los Gay Games y… 
creo que ya. Creo que internacional ya pero también pertenecemos a otra 
organización que es nacional que es Orgullo Deportivo. 
 
ALE: Ok. ¿Y en estas instituciones que acabas de contarnos, ustedes tienen algunas 
tareas que hacer o participan de alguna manera dentro de estas instituciones? 
 
NETH: Pues en realidad como tareas en específico no, no, bueno  al menos no que 
yo tenga conocimiento ¿no? pero más bien sí te piden algunos ciertos… terminan, 
como yo tengo entendido, te piden algunas ciertas participaciones justo en sus 
eventos o en los eventos que ellos organizan para formar parte o para pertenecer a 
su organización, entonces nosotros hemos participado en algunos de ellos, más en 
los de las IGFLA que es al final quien, con quien hemos ido más a Miami, a Las Vegas, 
a los Euro Games que también ellos han hecho, a París, y pues sí. A esos, a los que 
pertenecemos y esos son los que, al menos tengo entendido, que es lo que solicitan. 
  
ALE: Ok. ¿Y estas instituciones tienen alguna clase de (IN) ética que se implemente? 
 
NETH: Sí, si tienen algunos. Sí tienen códigos de ética, tienen algunos como 
reglamentos también que hay que cumplir, específicamente ¿cuáles son? la verdad 
es que ahí si ya desconozco pero sí. Si hay algunos que tienen que cumplir. 
ALE: ¿Y estos se implementan en México? 
 
NETH: Se implementan únicamente a los equipos que, a los que forman parte, pues 
¿no? Como tal… en sí no hay como dentro de México, no hay como sus 
organizaciones, es decir, no es como que tengan oficinas acá pero sí, algunos 
códigos, o más bien los códigos de ética o los reglamentos si forman parte de los… o 
más bien, los equipos que forman parte de la IGFLA o de las organizaciones también 
de algunas otras organizaciones tienen que cumplir con estos estatutos y reglamentos 
y códigos de ética que ellos tienen, pues.  
 
ULI: Ok. Y por ejemplo cuando están ya en la cancha y van a los Gay Games o a Las 
Vegas o a Miami ¿ustedes al momento de jugar se rigen por el reglamento de la FIFA 
para jugar futbol? 
 
NETH: No, nos regimos por el reglamento de la IGFLA, justamente. 
 
ULI: Ah ok. 
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NETH: Que es organismo internacional que al final ellos son los que nos dicen: se 
tiene que jugar de esta manera, de esta otra, tanto tiempo, primer minuto, o sea, los 
primeros minutos de tanto y demás ¿no? entonces sí. Lo que sí está, es decir, está 
tan bien regulado y está tan bien organizado que los partidos empiezan en tiempo y 
terminan en tiempo, los árbitros son la verdad es que bastante justos y muchos de 
ellos bastante estrictos. Entonces pues como en todo al final pero sí, nos regimos por 
sus normas y sus reglas.  
 
ULI: Ok. Y por ejemplo en México, ya hablando un poquito más a nivel nacional, 
¿existe algún tipo de reglamento o código de conducta que se aplique a los partidos? 
 

NETH: Pues no es… (pensativo). Es que en sí no, o sea, sí y no. Sí porque lo hacemos 
por las reglas que la FIFA de manera mundial dicta ¿no?, pero alguna regulación 
específica de alguna organización local, no. No hay todavía. Todavía, pero ahí vamos. 
 
ULI: Ahí vamos, ahí vamos.  
 
ALE: Ok. Y bueno, oye Neth, me gustaría que… ¿tú qué nos podrías sobre qué tan 
común es que equipos profesionales de fútbol acepten a jugadores de la comunidad 
LGBT? ¿qué conoces sobre ello? 
 

NETH: Pues desafortunadamente no conozco mucho porque no conozco un caso, la 
verdad, si hubiera uno yo te podría decir inclusive si son discriminadores o no, que la 
verdad no lo dudo por como son, pero la verdad tampoco no quiero juzgarlos porque 
no ha sucedido. No sé si de pronto, es decir, si un equipo grande, me refiero a sus 
profesionales, tiene conocimiento de que algunos de sus jugadores es LGBT pero por 
supuesto que le va a prohibir que salga ¿no? del closet porque por todo este 
machismo que les comento, porque las marcas no apoyan, porque le van a retirar las 
marcas a ellos, porque se convierte en un símbolo  o se convertirá un símbolo de burla 
para sus aficionados y lo que, evidentemente, lo que los… los equipos quieren es 
vender sus playeras, vender las playeras que tienen con sus patrocinadores y un 
aficionado que de pronto que es machista de corazón y que pelea la camiseta y demás 
se da cuenta que uno de los que está contratando es gay y demás, no le va a dar la 
visibilidad y ni siquiera lo va a dejar y va a decir: “pues cámara juego pero en el 
momento en el que tú digas esto, bye” ¿no? y termina y demás; entonces, la verdad 
es que si creo que hay una merma impresionante. Yo creo que por eso también los 
deportistas no han salido. Hay mucha más visibilidad de la comunidad LGBT en 
Europa, lastimosamente, que en México pero esperamos que vaya subiendo, la neta 
es que no sé porque no veo, la verdad, no veo ni cómo. O sea sí veo cómo, sí veo en 
dónde pero no veo absolutamente nada de ganas de querer apoyar a la comunidad 
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LGBT en el deporte, la neta, es que no lo veo. No veo en ningún lado en donde se 
pueda hacer, que esperemos que sí como ya mencioné pero actualmente está muy 
complicado.  
 
ULI: Ya, y por ejemplo me podrías decir otra vez ¿cuáles son las siglas? es que la 
anoté de ¿IGFA? ¿ILFLA? ¿Cómo se llama? ¿IGFLA? 
 
NETH: Ajá, IGFLA que es… International Gay Lesbian Footboll… 
 
ULI: ¿Association? 
 
NETH: (pensativo) Assoc… creo que sí. 
 
ULI: Ah ok. Y por ejemplo, supongo que es como lo que es la FIFA para los otros 
equipos ¿no? 
 
NETH: Ándale, exactamente.  
 
ULI: Bueno, esa es una federación  ¿a ustedes como Zorros les gustaría crear su 
propia federación? o sea ¿si pudieran lo harían? 
 
NETH: Pues… (pensativo) sí, estaría bien porque actualmente no existe, o sea, sí, es 
que es complicado porque es justo lo que les comento. Existe actualmente una 
asociación que se llama… (pensativo) ¿ANDE? creo que se llama ANDE, que es la 
Asociación Nacional de Deporte de Diversidad, algo así, ¿o ANDI? No me acuerdo, 
pero esa asociación en realidad no es una asociación nacional de comunidad LGBT, 
es únicamente una asociación civil. Lo que hemos intentado hacer es justo unir  toda 
esta comunidad para que sea una y todos los equipo LGBT puedan afiliarse ¿no? 
entonces estaría bien que de pronto alguno de nosotros hiciera eso pero yo creo que 
no Zorros específicamente porque tampoco queremos ser jueces y partes, queremos 
que todo, o sea, que fluya pues ¿no? Pero lo que sí me parece importante es que si 
exista. Actualmente está Orgullo Deportivo también que es lo que les mencionaba, 
esta organización lo que trata de hacer es darle visibilidad también, a todo pues, a 
todos. 
 
ALE: Ok. Y con relación a tu experiencia con el equipo a eventos deportivos ¿cuáles 
son los eventos deportivos a los que asisten tanto en México como 
internacionalmente? 
 
NETH: Pues a los eventos a los que hemos ido han sido, por ejemplo, el del 2017, 
bueno… es que Zorros… Nico es atleta de atletismo, seguramente ya les platicó, él 
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ha acudido a también a muchos eventos; en Estocolmo; creo que en Seattle también… 
No me acuerdo a qué otros lugares pero en muchos otros países ¿no? Él ha acudido, 
evidentemente, como atleta de atletismo pues, específicamente, pero nosotros así en 
sí como equipo Zorros hemos ido a Miami, a Estados Unidos en Miami, hemos ido a 
Las Vegas también. En Miami fue World Out Games que al final no se realizó por un 
tema de fraude que ahí está en internet, pero que justo la IGFLA como era quien 
estaba organizando si se pudo organizar el del futbol porque la IGFLA es la IGFLA; 
entonces, si se pudo organizar y sí se hizo el de futbol, pero (IC) World Out Games, 
hemos ido a los Gay Games del 2018, hemos ido al Sin City Classic que fue en Las 
Vegas, hemos ido a Chicago también  pero el de Chicago no me acuerdo como se 
llama… (pensativo) y creo que ya. Bueno, creo que algunos otros pero la neta es que 
son… son  algunos  y no me acuerdo de todos. 
 
ALE: ¿Y recordarás algunos aquí en México? 
 
NETH: Ah sí, aquí algunos sí. Hemos ido a Guadalajara. El de Guadalajara se llamó… 
(ríe) no me acuerdo. Aquí en la Ciudad de México hay uno que se llamó Mételo Gol a 
la Discriminación y Homofobia que fue en Iztapalapa. Bueno, además han habido un 
montón, aquí también son muchos torneos relámpagos de un día ¿no? en dónde se 
juega un día y ese día se juegan, o sea, por puntos, eliminatorias y al final se da un 
campeón. Entonces ahí también de muchos de circuito, le llamamos Circuito Alcaldías, 
porque cada alcaldía tiene su LGBT, su equipo LGBT. Por ejemplo, hay un equipo o 
había un equipo que se llamaba Escorpiones que era el equipo LGBT de Álvaro 
Obregón pero creo que el equipo ya no existe y ya otro equipo, ya tiene otro nombre. 
Entonces también ese tipo de torneos se hacen aquí en la Ciudad de México (IN) 
alcaldías, nos toca ir a la Gustavo A. Madero, a Benito Juárez, a Miguel Hidalgo y pues 
ahí ir por toda la Ciudad de México ¿no? 
 
ALE: Va, y con estas competiciones y torneos ¿qué clase de distintivos, premios o 
reconocimientos les dan? 
 
NETH: Nos dan medallas para, creo que el tercer, segundo y primer lugar. En algunos 
eventos te dan únicamente medalla para el primero, te dan un trofeo y en algunos un 
premio económico, en algunos no en todos. Pero generalmente si son trofeos  y 
medallas lo que te dan y reconocimientos también ya de aquí (refiriéndose a un papel) 
de Zorros… equipo de la Ciudad de México que participó en el torneo tal ¿no? Eso sí 
que se da a todos los equipos.  
 
ALE: ¿Y podrías contarnos un poco de cómo es la preparación del equipo cuando 
asiste a toda esta clase de torneos tanto aquí en México como en el mundo? 
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NETH: Si, hemos sido, por ejemplo, cuando fuimos a  París nos preparamos 6 meses 
antes para justo ir lo mejor preparados. Contratamos, inclusive también, a una 
psicóloga deportiva la cual nos ayudaba mucho en el tema mental, a construir también 
objetivos personales sino en el equipo, y nos preparamos también. Nos fuimos a meter 
a una liga… como te diría.... Una liga heterosexual por decirlo de alguna manera ¿no?, 
en la cual fuimos a esa liga y estuvimos compitiendo contra ellos. Era una liga 
competitiva, la verdad es que no era cualquier liga, y lo hacemos en el formato en el 
que va ser el campeonato, pues la liga ¿no? Si es futbol 7, si es futbol 9 o dependiendo 
de qué tipo de formato sea, pero nos preparamos la verdad un día antes. Todos los 
sábados jugamos o inclusive los mismos domingos que también jugamos, antes nos 
preparamos con charlas también. Cada uno por su cuenta también tiene que 
ejercitarse ¿no? para no llegar mal y demás, pero si así es como nos preparamos.  
 
ULI: ¡Ufas! pues muchos lugares ¿no? muchísimos lugares, muchísimos torneos, 
campeonatos. Felicidades. 
 
NETH: Si la verdad sí.  
 
ULI: Muy bien, muy bien. 
 
NETH: Gracias. 
 
ULI: Y bueno, por ejemplo, no sé si te hayas dado cuenta o si sabes todos estos 
torneos, eventos, campeonatos ¿quiénes los patrocinan? No sé si has visto por ahí 
¿alguna marca? ¿algún partido, político, algo? 
 

NETH: Pues… algunos al menos aquí en la Ciudad de México o en el interior de la 
república si son ellos mismos ¿no? Los mismos que crean sus torneos son los mismos 
que ponen el dinero y son los mismos que va ¿no? órale, nosotros lo hacemos porque 
justo por eso lo hacemos, lo hacemos para visibilidad y porque queremos jugar y 
porque no queremos que esto se apague, pero en algunos lados sí también se 
puede… consiguen... en el tema político consiguen de pronto ahí algunos recursos 
para crear un torneo relámpago y a lo mejor no es todo el apoyo, de pronto, lo que 
hay se aprovecha, pero sí pueden ser desde políticos, no políticos de pronto que sea… 
que sean políticos que no estén en el gobierno y que quieran llegar ¿no? sino más 
bien los que ya están, los que apoyan. No sé, el gobierno de Jalisco por ejemplo que 
de pronto aporta. Entonces así algunas veces también ha funcionado. 
 
ALE: Ok. Y bueno ¿identificas medios de comunicación que le den cobertura a los 
eventos deportivos tanto a nivel nacional, internacional? 
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NETH: (pensativo) Híjole, pues la verdad es que específicamente hablar de uno no, 
no  recuerdo. Bueno está de más decir que canal 21 por ejemplo de la Ciudad de 
México, pues sí ¿no?, es una de los canales que de pronto si tienen una cobertura 
para el deporte LGBT, lo toman y no hay ningún problema, pero, decir algún otro que 
sea un poquito más importante o más fuerte o más grande pues no me llega ninguno 
a la cabeza. A lo mejor es porque no he participado tanto pero seguramente debe 
haber. 
 
ULI: No, no te preocupes, o sea, esto justamente es lo que tú has visto desde tu 
perspectiva. No pasa nada. Y bueno justo hace rato mencionaste al gobierno de 
Jalisco, por ejemplo ¿no?, que son organismos que ayudan a patrocinar estos eventos 
¿qué otros estados de la república, aparte de Jalisco, ves que estén como en esta 
onda de apoyar el deporte LGBT? 
 
NETH: Pues… Híjole. Yo creo que más allá de la Ciudad de México ¿no? porque ni 
siquiera el Estado de México, o sea, ¿no? yo creo que… híjole no (ríe), es que si está 
bien complicado. De hecho, hemos ido a… ay no me acuerdo (S), no. Es que, o sea, 
sí hemos ido a otros lugares pero que el gobierno directamente apoye al torneo, a la 
causa, no. No recuerdo que sea ese torneo por ejemplo, pero en Jalisco sí, o sea, en 
Jalisco sí, yo recuerdo perfecto porque ganamos ¿no? (ríe), pero bueno no es porque 
hayamos ganado  pero recuerdo bien que  fue porque hemos ido varias veces. Sin 
embargo, que sepa que el gobierno apoye directamente a este tipo de eventos, no. 
 
ULI. Ah ok, y por ejemplo ¿qué otros estados ves, bueno, ya dejando el gobierno a  
un lado no, en qué otros estados de la república ves que comience esto del deporte 
LGBT? porque tengo entendido que uno de tus compañeros de Zorros, Javo, está en 
Yucatán ¿no? y como que quiere armar algo con Zorros ¿qué otros estados ves tú 
que estén ahora sí que incursionando en esto del deporte LGBT?  
 
NETH: Pues, mira, es… yo creo que es complicado porque no se toma (pensativo), 
bueno. Hay... yo creo que en el estado que más nos convendría, la verdad es que yo 
creo que sí, el que más nos convendría es en Nuevo León. Yo creo que en Nuevo 
León es complicadísimo porque… ya saben de lo que se dicen en Nuevo León ¿no? 
(ríe). Es tremendamente homofóbico cuando la mayoría o la cuna LGBT está ahí (ríe) 
francamente. Pero sería muy bueno, la verdad es que sí sería muy bueno, que 
estuvieran o que hubiera uno ahí. Creo inclusive que... había también algunos planes 
por ahí pero no se llegó a nada que en Cancún de pronto también hubiera la 
posibilidad de... ¿no?, de estar, o de que tuviera uno. Allí un equipo que se llama las 
Mariposas de… es que no me acuerdo del nombre… ese es el que me intento de 
acordar pero no me acuerdo… las Mariposas de… no me acuerdo (ríe), de... no, no 
son de Nayarit. No me acuerdo bien pero hay un estado específicamente que sí tiene 
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varios y que tiene algunos diversos equipos de futbol LGBT que a nosotros nos da 
mucho gusto porque además hemos ido ¿no? Pero sí hay algunos otros mases, si, 
sin duda. 
 
ALE: ¿Mariposas de Morelia? 
 
NETH: ¡Ándale!, ese, ese justo. Mira ya, que bueno, gracias.  
 
ALE: (ríe) no no no nada más digo. Es que yo… bueno, me sonó por ahí este… 
 
ULI: Lo acaba de “googlear”.  
 
ULI; NETH, ALE: (ríen). 
 
ALE: No, no es cierto. No lo acabo de “googlear” pero si hizo resonancia. Bueno… 
 
ARA: (IC). 
 
(Todos ríen) 
 
NETH: Ese, justo ese.  
 
ALE: Bueno ya para… para concluir un poco con esta parte de preguntas. Me gustaría 
que pensaras un poco en el porvenir del equipo ¿qué crees que le depare el futuro al 
equipo Zorros? 
 
NETH: Yo creo que todavía le falta mucho futuro al equipo porque a pesar de que si 
hemos subido bastante de jugadores, de experiencia, de visibilidad, de seguidores, 
creo que toda nos falta mucho camino por recorrer. Y lo que queremos es justo todavía 
llegar más lejos ¿no?, no solamente en el ámbito de responsabilidad social sino 
también en el ámbito deportivo. Nosotros nos preparamos muchísimo también para, 
por ejemplo, ir a los Gay Games, en París, nos preparamos muchísimo para ir a Miami 
también. Entonces, es complicado de pronto que si alguno de nosotros en cierto 
momento llegamos a tener alguna lesión, los recursos que de pronto pudiéramos tener 
como asociación civil le pueden ayudar a esa persona que tuvo esa lesión pues para 
salir adelante ¿no? porque los recursos que actualmente se tienen porque los  paga 
la misma persona. (IN) 
 
NETH: Ya no me acuerdo en que me quedé. 
 
ULI: De lo que le falta Zorros porque justo van mejorando y decías… 
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NETH: Entonces, sí yo creo que todo ese apoyo que de pronto nos hace falta recibir 
es para los jugadores porque hay muchos jugadores que de pronto, les voy a contar 
una anécdota rápida, cuando fui a París; bueno cuando fuimos todos a París en el 
tercer partido, nos preparamos para ir a París muchísimo tiempo, en el tercer partido 
que jugamos contra brasileños yo me luxé el hombre. Este hombre (señala) lo tengo 
centímetros más arriba que este y así quedé de por vida ¿no?, gracias a ese choque 
que tuve con el brasileño pero cuando sucede, los gastos, todos los gatos que tienes 
que hacer del hospital y de las (IC) y demás, tienen que salir pues de ti, por tu cuenta, 
entonces si de pronto hubieran organizaciones  que dijeran: “va, cámara, pues 
nosotros vamos y les podemos dar seguro médico”, con eso nosotros seríamos felices. 
Entonces eso es lo que nos hace falta muchísimo. 
 
ULI: Ok. Mira, ya vamos a la recta final de la entrevista. Ya vamos por 2 horas, 
entonces vamos muy bien. Nada más faltan 12 preguntas, pero estas 12 preguntas 
son ya más personales.  
 
NETH: Venga.  
 
ULI: Entonces no sé si tienes algún problema. Háznoslo saber. 
 
NETH: No, ninguno. Todas. 
 
ULI: Bueno, pues para empezar ¿cómo te identificas? 
 
NETH: Como un hombre homosexual cis-género. 
 
ULI: Ok. Y nos podrías contar ¿cómo fue el proceso en que viviste como para 
reconocerte como un hombre gay cis-género? 
 
NETH: Si, durante toda mi vida la verdad es que desde que yo tengo uso de razón me 
gustan los hombres, no más que uno se hace güey ¿no? Y uno se hace güey sobre 
todo por la sociedad, por la que vives y  el entorno por el que vives... y por el mismo 
entorno y la misma sociedad que te dice que tienes que ser heterosexual porque te 
gustan… porque eres hombre y porque te tienen que gustar las mujeres, pero uno se 
da cuenta desde muy chavito que algo en ese momento lo piensas, que algo está mal 
contigo, aunque en realidad nada está mal. Entonces desde muy pequeño sí me 
identifiqué con el sexo que me asignaron al nacer, la verdad es que sí, si me identifiqué 
sin embargo no con la orientación que debía tener. Cuando decido salir del closet, a 
los 18 años, decido salir porque yo ya empecé en ese entonces, pues yo ya tengo 33 
años, en ese entonces existía my scape y por ahí conocí a un batillo que tenía 5 o 6 
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años más que yo y me invitaba a salir y me llevaba en su carro y me llenaba de regalos 
y yo al llegar a casa, pues yo ya no sabía cómo esconder los regalos, yo  lo decía “¿es 
que qué digo?” ¿no? Hasta que en  un momento se volvió insostenible y yo salí del 
closet, en ese entonces yo ya empezaba estudiar la universidad y una maestra nos 
pidió realizar un periódico y mi tema principal era cómo salir del closet ¿no?  Leí un 
libro Mamá, papá soy gay  y ese me ayudó muchísimo a salir del closet 
definitivamente, entonces cuando le dije a mi mamá y a mi hermana, tengo 2 
hermanas; una vive actualmente en Saltillo pero en ese entonces estaba estudiando 
en Chile y la otra vivía conmigo y junto con mi mamá entonces cuando les dije fue 
una… No sé si esto vaya a ser una pregunta pero yo ya se los estoy platicando (ríe)... 
de pronto les digo y pues ahí fue un choque muy fuerte de cómo lo vivimos pero al 
final  yo ya tenía que salir, yo ya quería salir ¿no?. Entonces  a los 18 años, casi 19, 
salí.  
 
ULI: Ok. Y bueno justo nos mencionabas lo de tu familia ¿no? ¿tuviste problemas muy 
fuertes con tu familia? Más allá de lo que nos acabas de contar ¿alguna experiencia, 
alguna anécdota? 
 
NETH: Sí, en realidad problemas como tales no pero más bien si de aceptación ¿no? 
Más bien desconocimiento porque en mi familia nunca había habido una persona 
LGBT ¿no? o gay en este caso, entonces yo era el primero más cercano para todos 
ellos y fue un choque muy fuerte no solamente para mí para… o sea, no solamente 
para mi familia nuclear sino también para todos los demás ¿no?: mis tíos, mis 
primos… entonces cuando yo salgo de closet mi mamá se sorprende muchísimo y 
durante algunos meses estuvimos hablando… después de yo llegar de la universidad, 
mucho, mucho, mucho, mi mamá inclusive se culpaba porque somos actualmente, 
bueno mi mamá se divorció de mi papá cuando yo tenía 4 años y yo salgo del closet 
a los 18, mi mamá se culpa porque no me dio una figura paterna. Todo esto que les 
menciono es parte de la ignorancia ¿no? que se tienen por creer que los gays se 
hacen  y no nacen, entonces mi mamá se culpa porque no se tiene una figura paterna, 
o porque yo no tengo una figura paterna a quien seguir, entonces me culpa por eso, 
digo, se culpa ella misma por eso, llora muchísimo, sufre evidentemente muchísimo 
pero yo sabía que eso iba a pasar porque el libro lo enseña. Entonces yo tenía mucha 
paciencia y de más hasta que uno con el tiempo va madurando y se va dando cuenta 
que pues no pasa nada ¿no? 
 
ULI: Y por ejemplo ahora ¿cómo es la relación con tu mamá y tus hermanas? 
 
NETH: Súper bien, súper bien, o sea no hay absolutamente ningún secreto de nada. 
Ellas han conocido yo creo que  a 3 novios que he tenido, bueno he tenido 5; pero a 
3 que ellos han conocido, ellas han conocido a 3 entonces lo tratan bien en la casa y 
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han convivido con ellos, evidentemente como en todo, les ha caído mejor unos que a 
otros pero ya súper bien. 
 
ALE: Bueno no quiero tomar esta pregunta como muy obvia pero me gustaría que lo 
dijeras con tus propias palabras ¿si te sientes parte de la comunidad LGBT? 
 
NETH: Totalmente, 100 %, soy 100% LGBT plus, de hecho me lo voy a tatuar aquí en 
el brazo. 
 
ALE: ¿Eso es en serio? (ríe). 
 
NETH: Sí, es en serio, es en serio. Me quiero tatuar… 
 
ULI: ¡Ay muy bien! 
 
NETH: Me quiero tatuar la LGBTTTIQA aquí y cada colo... cada letra de la bandera 
LGBT. 
 
ULI: ¡Ay, muy bien Neth! Y por ejemplo, justo ahorita que hablamos de lo LGBT ¿para 
ti qué significa ser gay? ¿para ti que significa representar esa letra, la “g”? 
 
NETH: Pues… para mí es una responsabilidad porque… (pensativo) porque... 
actualmente, más bien, los tiempos que yo viví mi niñez no fueron, la verdad es que 
no fueron tristes ni fueron malos, fueron bastante alegres porque tuve una familia muy 
unida. Tuve una familia muy linda que me ayudó mucho y me enseñó valores, 
entonces, denme un segundito (ríe), yo estaba eh… la verdad es que yo estaba 
bastante (IN). La verdad es que yo estaba, yo estuve bastante bien desde el inicio, 
solamente, tu orientación ¿no?, tu orientación es la que te hace (IN). La que te hace 
como ocultarte un poco (IN). Y este (IN). Y entonces yo la verdad es que mi niñez la 
viví muy bien pero al final, eh… lo que para mí representa esa letra es bastante 
responsabilidad porque lo quiero visibilizar. Todo lo que yo viví en mi pasado, lo que 
estoy viviendo actualmente, para que vengan las generaciones que vienen sean... 
pues más conscientes ¿no? y tengan mayores libertades, entonces sí, la vida o Dios 
o el universo o lo que crean me asignó mi orientación y yo estoy muy feliz con ella 
pero tengo una responsabilidad conmigo mismo que es… enseñar a la gente, 
deconstruir a la gente, visibilizar quiénes somos para que ellos puedan aprender todo 
lo que en cierto momento he aprendido. 
 
ALE: Y bueno ¿podrías decirnos cómo ha influido el equipo Zorros en tu vida como 
persona gay? 
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NETH: Híjole, la verdad es que muchísimo. Yo he… gracias a Zorros, he tenido una 
plataforma para visibilizar mi causa que no es solamente mía, que es del equipo 
completo pero también el equipo me ayudado mucho a entender muchos conceptos 
que yo no conocía ¿no? Muchas definiciones que tampoco conocía, entonces el 
equipo me ha ayudado a eso, a… a salir adelante, a conocer, a deconstruirme, a 
conocer más, a aprender, a dejar a un lado esa ignorancia que de pronto... es 
ignorancia involuntaria porque la información la tienes en todos lados ¿no? entonces 
basta con buscarlo, basta con tener esas ganas, esa voluntad de querer aprenderlo, 
ahí está. Entonces nada más es meterte, si aún no conoces, es porque aún no has 
querido meterte.  
 
ULI: Y por ejemplo… viéndolo desde una perspectiva un poco más general ¿para tí 
como es ser jugador gay de fútbol en México? ¿cómo es ser?. 
 

NETH: Es chingón,  es chingonsísimo porque tengo el privilegio de ser deportista, de 
ser jugador, de jugar lo que me gusta, de hacer el deporte que me gusta, que me 
encantan además pero, sobre todo, ser miembro de la comunidad LGBT ¿no?, ser 
parte de la comunidad LGBT. Siento que eso es el valor agregado. Si de pronto yo 
fuera un futbolista cool, o sea, soy un futbolista y está padre y  también pateo el balón 
y demás pero yo también tengo una causa, entonces mi causa mueve mis pies y el 
tener esa causa moviendo mis pies, para mí, es fenomenal. Entonces mientras lo 
tenga lo seguiré usando y mientras tenga estos 2 pies seguiré pateando un balón y 
mientras tenga esta boca seguiré visibilizando a mi comunidad, a donde vaya. 
 
ALE: Súper ¿y para ti qué significa ser parte del equipo Zorros? 
 
NETH: Pues es una dicha, la neta es que yo ahí, miren,  hay muchos equipos LGBT, 
la verdad. En la liga de Azcapotzalco hay bastantes y muy buenos, que también hacen 
mucha labor y eso se los aplaudimos mucho también siempre. Existe el equipo de 
Azkatl México, existe Bulldogs, existe Lambda, existe Tottenham Gay, existe Junior 
Power y bueno muchos otros que no quisiera dejar atrás pero que ellos también saben 
y hacen esa labor; pero… yo no podría estar en ningún otro que no fuera Zorros. Yo 
llegué a Zorros y yo seré de Zorros aunque ya no esté ahí después.  
 
ULI: Ok. Fuera de la cancha ¿no? ¿qué otras actividades hacen los Zorros como en 
conjunto? o sea ¿se reúnen, etcétera? ¿nos podrías contar un poquito sobre eso?. 
 
NETH: Sí, sí, la verdad es que sí nos reunimos, eh. Nos reunimos bastante, yo diría 
mucho, de hecho, no sé si ya les platicó o si les platicó Nico en su momento pero hay 
un departamento que nosotros le llamamos “Zorridepa”. A todo lo que nosotros... en 
cuanto a cosas materiales le llamamos “Zorri algo”  como la batimóvil, la baticueva y 
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eso, así nosotros. El “Zorrimóvil” y vamos al “Zorridepa” y demás. Entonces hay un 
departamento al cual nosotros acudimos, que es de uno de los miembros, al cual casi 
siempre vamos y ahí vivimos, por ejemplo, vemos  el fútbol generalmente, también 
vimos el medio tiempo del Super Bowl. Por ejemplo también, lo  natural que hacemos 
nosotros los chavos que es ir a empedar y las fiestas y demás, porque a pesar de que 
somos deportistas pues también le entramos algunos al chupe entonces nos gusta y 
ahí vamos.  
 
ALE: Pues que padre Neth. Y bueno me acuerdo que al principio tú nos contabas que 
cuando te acercaste a Zorros porque los viste en la tele y ya te contactaste y te sentías 
como que todavía… no, no sé si decir inseguro pero no con la confianza suficiente 
para no estar con ellos, pero ¿podrías decirme qué fue eso que te motivó  a quedarte 
con el equipo después de esos primeros encuentros? 
 
NETH: La verdad es que la visibilidad, no. La seguridad con la que vi a los demás 
jugadores jugando, valga la redundancia, pero el ver a todos jugando como son, sin 
poses, corriendo como ellos saben corres, sin intentar aparentar nada, jugando de 
manera libre; eso fue lo que a mí me gustó mucho, es lo que dije aquí están ¿no? esto 
es. Y a pesar de que también nos enojamos, y a pesar de que también de pronto ha 
habido broncas, no me refiero internamente,  me refiero más que también… que en 
cualquier lugar se da ¿no?, pero me refiero más que también hay broncas en la 
cancha. Siempre al final del juego es una grata sensación de que jugaste en un lugar 
en donde nadie te discrimina por quienes son, ¿no?, ni por quién eres, ni por la 
identidad de género ni por la orientación sexual que tengas. Si tú entras a jugar en 
esa cancha eres libre de ser como eres y nadie te va a juzgar por ello, eso es lo que 
me decidió a quedarme ahí. 
 
ALE: Y esa continuación… bueno ¿qué hace que continúes en el equipo? En parte 
creo que es lo que estás diciendo pero ¿habrá otras cosas que hace que te mantengas 
en el equipo? 
 
NETH: Pues yo creo que mi amor al fútbol me hace estar ahí. Yo amo el fútbol, me 
encanta el fútbol, no solamente jugarlo, me gusta mucho verlo también. Y mis amigos, 
iba decir mis compañeros, pero son mis amigos. Mis amigos que están ahí, los cuales 
extraño muchísimo, también me hacen estar ahí. La amistad que tenemos, la 
hermandad que hemos generado, la buena vibra que se vive, eso es lo que me hace 
también estar ahí y además de lo que ya mencioné ¿no? que es súper, súper 
importante.  
 
ULI: Y bueno Neth, ya para cerrar esta entrevista. Hablando un poquito hacia futuro, 
de 3 a 5 años por ejemplo, ¿te visualizas siendo parte de los Zorros? ¿por qué?. 
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NETH: Sí, sin duda… sin duda porque Zorros me da vitalidad (ríe). La verdad es que 
Zorros me da alegría, Zorros me da un motivo para llegar también los domingos o los 
sábados o viajar con ellos. Me da gusto recibir de pronto algunos mensajes en mis 
redes sociales de decir: “oye gracias a, no sé a lo que dijiste en tal lugar me pude… 
pues puede estar o me sentí mejor”, ¿no? Digo aquí de manera rápida algunos juegos, 
algunos partidos, algunas experiencias que he tenido con Zorros me han servido 
muchísimo para escribir. Yo escribo en una página que se llama El Closet es para la 
Ropa, no para las Personas… 
 
ULI: Ay, yo la sigo, ajá.  
 
NETH: Ah, en esa página escribo, entonces muchas de las cosas que me han pasado 
he podido escribir para ellas. Por ejemplo, para los Gay Games en París escribí 
también en cómo nos fue. Una amiga escritora de ahí también nos hizo un artículo y 
que de repente lleguen comentarios a la redacción o lleguen comentarios 
directamente a tus cuentas diciéndote que se identifican contigo, que actualmente no 
pueden salir del closet pero que les gusta mucho el fútbol y no saben a dónde ir y que 
tú les des una respuesta y les digas: “no pasa nada, tú vas a tener tu tiempo también 
pero eres visible. Nosotros te necesitamos, si tú formas parte de la comunidad LGBT 
te necesitamos aquí, te necesitamos a salvo, te necesitamos con vida, te necesitamos 
porque todos formamos parte de una misma comunidad”. Entonces el recibir eso es 
como el alimento que permita que yo lo siga haciendo. Eso es lo que yo creo que va 
a permanecer en mí hasta que dure de aquí a 3, 5 o 10 años si existe todavía el equipo. 
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No. 21 
 
DATOS GENERALES 

Entrevistador/ 
Observadores 

Entrevistado(a) Duración  Fecha/Hora Plataforma Claves de 
símbolos 

Ulises  
(ULI) y  
Aranza 
(ARA) 
----------- 
Alejandro 
(ALE) y 
Lucero 
(LUC) 

Iván (IVN) 1:33:31 
min. 

10/julio/2020 
------ 

18:00 hrs. 

Zoom 
 
 

Silencio (S) 
-------- 
Incomprens
ible (IC) 
-------- 
Interrupción 
(IN) 
 

 

Observaciones 

Al momento de iniciar la grabación, el entrevistado tuvo problemas con su conexión, 
comenzando formalmente en el minuto 1:10 de la grabación. También cabe señalar 
que la entrevista está dividida en dos videos, debido a los problemas de conexión 
ya mencionados con anterioridad. 

 
ENTREVISTA 

 
ULI: Ahora sí, vas. 
 
IVN: Va, eh soy Iván, tengo 23 años, juego en Zorros LGBT y soy delantero, medio y 
defensa. 
 
ULI: Ok. 
 
IVN: Y a veces portero. 
 
ULI: Ok, gracias por aceptar la entrevista Iván y bueno la primer pregunta es: ¿Cómo 
y cuándo conociste a los Zorros? 
  
IVN: Fue en el, hace 3 años, 3 años y medio, creo, para ser más específicos, un 
compañero que sigue jugando ahí que se llama Ezequiel me invitó, este, me explico 
como van las situación, como era el equipo, de que se trataba, cuál era la idea de, 
pues de hacer el equipo ¿No? (IN), que quieran lograr con eso y me llamó mucho la 
atención, no sabía si existía ese tipo de equipos, yo pensaba que el fútbol no era parte 
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de la comunidad y eso me sorprendió y fue muy agradable, luego ya cuando llegas, 
te das cuenta el ambiente que traen y es muy bueno y estoy cómodo con eso.  
 
ARA: ¿Y cuál es tu trayectoria desde que llegas a Zorros hasta ahorita? 
 
IVN: Mmm…, pues en Zorros, hay (IN) cuatro equipos, bueno cuando yo llegué eran 
tres y yo empecé en el equipo dos, el equipo dos este, me aceptaron bien, todo fue 
muy bien, hasta que pues ya te van rolan ¿No? y ya después llegas al equipo tres, 
depende de tu desempeño y como te vea el equipo, sobre todo Nico que es el jefe y 
pues ya, ellos te van diciendo en qué equipo jugar y nada más, estaba en el primero 
que es Junior y el tercero por así decirlo que es Atléticos y nunca he estado en el 
primer equipo que es LGBT, hasta ahora. 
 
ULI: Ok y tengo entendido que juegan en la liga Azcapotzalco primordialmente ¿Sabes 
cómo se integran los Zorros a la liga Azcapotzalco? 
 
IVN: Me parece que con Nico y un, bueno es que era, antes eran como varios, varios 
este fundadores y entre esos fundadores fueron los que ingresaron a la liga 
Azcapotzalco, al equipo y ya de ahí fue creciendo y de un equipo se hicieron dos y de 
dos se hicieron tres, pero así exactamente la historia como tal no me la sé, así cierta. 
 
ULI: Eh no, no te preocupes y por ejemplo los Zorros ¿Cómo es que?, bueno los 
hemos visto en muchísimos lados, ¿No? con Pepe y Teo, en bastantes páginas LGBT 
y ¿Cómo es que se presentan los Zorros ante los medios de comunicación? ¿No? 
 
IVN: Pues nos presentamos como una asociación que pretende, este acabar con los 
estereotipos del fútbol, con el machismo que hay en el fútbol y demostrar que la, que 
lo, que la comunidad LGBT, también puede jugar fútbol y lo puede hacer bien, sin 
ningún tipo de discriminación, sin ningún tipo de, pues de  trabas ¿no? que muchos 
se ponen, por ejemplo hay quienes, pues como eres gay o eres lesbiana no te gusta 
el fútbol y no lo juegas bien o que te da miedo el balón, ese tipo de situaciones que se 
dan mucho es para eso ¿No?, para demostrar que no es así y esa ideología pues la 
transmitimos a las redes sociales, a los periódicos y a los medios de comunicación. 
 
ARA: Y con esto que dé, bueno no de pronto porque si les ha costado un montón de 
trabajo llegar hasta acá y que medio los busquen y todo, y todo este tipo de cosas, 
¿Qué es  lo diferencia a Zorros de otros equipos? ya sean LGBT o no. 
 
IVN: Pues yo creo que la transparencia, entre la convivencia de los integrantes porque 
bueno, ya tengo experiencia porque antes de salir de closet por así decirlo, estuve 
jugando en muchos equipos hetero y si es muy, mucha la diferencia porque ellos se 
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enfocan más en jugar bonito en ser siempre los mejores en, en ganar, no puedes 
perder en un equipo de heteros porque si juegas mal te sacan o no te meten y si es 
muy diferente y aquí en Zorros como en cualquier equipo que integra la liga 
Azcapotzalco pues te van llevando de la mano, si no sabes jugar te integras, te 
enseñan a jugar, te acompañan, nunca te juzgan por así decirlo por tu forma de jugar 
y esa es la diferencia en él, de este equipo a los demás.  
 
ARA: Y con esto que nos comentas ¿por ahí has cachado o has visto en general con 
Zorros algunos valores que tenga el equipo? 
 
IVN: Mmm…, alguno de los valores puede ser respeto, puedo decir, la tolerancia 
también porque pues es difícil ¿no? somos más, somos como cuarenta en total, 
durante, este convivir entre todos pues si es difícil, pero lo hemos sabido sobrellevar, 
si hemos tenido pleitos ¿no? como en cualquier lado, si han habido problemas, pero 
siempre se quedan ahí y siempre se superan y siempre salir adelante. Y también, yo 
supongo que la amistad y el amor porque si te paras en donde juegas zorros, todo el 
equipo se conoce, todo el equipo se habla, todo el equipo se lleva muy bien a todos 
los viajes que han ido, este, bueno yo no he tenido este, el placer de ir, de viajar mucho 
como muchos del equipo; pero a los pocos torneos a los que he ido fuera de la ciudad 
fueron buenos y el ambiente también es muy bueno. 
 
ULI: Súper bien, justo ahora que mencionas los valores, ¿Cuál es la misión y la visión 
del equipo? desde tu perspectiva. 
 
IVN: La misión pues es como te decía visibilizar a la comunidad, no solamente a los 
gays, también a las chicas lesbianas, hemos tenido chicas lesbianas, ahora ahí están 
integradas dos chicas trans, entonces de tener la misión de (silencio) pues de que 
también ellos pueden jugar fútbol ¿no?, que una chica trans puede jugar futbol, que 
un chico trans puede jugar fútbol, que una lesbiana puede jugar fútbol, que un gay 
puede jugar futbol, esa sería la misión principal de Zorros, acabar con la discriminación  
estereotipos en el deporte y supongo que la visión, este, pues es ser el número uno 
(IC) equipo LGBT en México y creo que lo está demostrando, en los torneos de afuera 
han tenido buenos papeles y creo que es por es de que Zorros han tenido mucho éxito 
por los logros deportivos que se han dado. 
 
ULI: Muy bien, más adelante hablaremos de esto de ser el referente de fútbol en 
México, pero ahorita me gustaría saber, antes mencionaste que Nico es como el jefe 
¿No? ¿Cómo es la organización de los Zorros? ¿no? porque también en estas 
entrevistas nos han mencionado que hay capitanes que hay delegados, entonces 
¿Cómo es esta organización?  
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IVN: Si creo que exagere, Nico no es como el jefe, solo es parte de porque hay como, 
ellos le llaman la mesa directiva, que son integrantes como de los fundadores de este 
nuevo zorros, esta segunda parte de zorros y entre ellos, este son los que, este, si 
ven que torneos son viables para ir, cuales no, cuales si podemos de organizar todo, 
de ese tema, toda la parte económica también se ve con ellos y la parte deportiva 
pues ya si nos integran a todos no, como cada equipo está su delegado, su capitán y 
en algunos creo que hay  también  subcapitán, dependiendo y nos entrenan a todos, 
yo he sido capitán en dos equipos y puedo decir que si toman muy a, la decisión de 
los demás , bueno como capitán tienes que tener bien en cuenta la opinión de los 
jugadores ¿no?, de tu equipo, hablar con ellos, decirles lo que está pasando, lo que 
vamos a hacer, si les parece y cómo lo vamos a hacer y ya después de hablar con 
ellos pues este, pues ya tú tienes la responsabilidad de decirle a esa mesa directiva, 
el equipo tal piensa esto y vamos a hacerlo sí y ya de ahí se toman las decisiones y 
así como tal no Nico no es como muy autoritario y  decir, este  se hace así porque yo 
lo digo, si nos toma mucho en cuenta y eso está muy bien. 
 
ARA: O sea termina siendo como el vínculo ¿No? con la mesa directiva y todo y los 
jugadores y todo esto y este. 
 
IVN: Ajá. 
 
ARA: También en esto ¿Tienen algún tipo de reglamento dentro de Zorros? 
 
IVN: Si hay un reglamento de, general Zorros, incluso ha habido reglamentos internos 
por cada equipo; pero siempre respetando al general y son reglas muy básicas ¿no?, 
es como, para la sana convivencia no solo para cuidarnos entre nosotros  y al equipo, 
sino también para, este llevarnos bien y cuidar a nuestros compañeros y los demás 
equipos, no solamente la liga Azcapo sino a todos los torneos a los que vamos, se 
respeta ese reglamento.  
 
ARA: ¿Y en algún momento ha habido algún tipo de sanción por alguien que de pronto 
no respete el reglamento y le tengan que decir pues gracias?  
 
IVN: Si, afortunadamente no son como faltas tan graves, son faltas pequeñas como 
dejar de ir a jugar, pelearse, tener una pequeña pelea con otro jugador, si han sacado 
desde que yo he estado he visto como llegan y salen muy rápido los jugadores; pero 
es por más por decisión propia que porque nosotros les digamos, no te queremos aquí 
ya no vengas, ya no hagas esto, si no pues a lo mejor ya no se sienten cómodos, ya 
no quieren ir y también se vale, tampoco este, digamos que todo el mundo quiere estar 
en zorros, pues no, si hay algunos que se sienten incómodos, hay unos que no quieren 
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estar o que se aburrieron y también es válido y pues más que nada no tanto por el 
reglamento sino por decisión propia. 
 
ULI: ¿Y no tendrás por ahí como una anécdota donde sí hayan tenido como que 
decirle adiós a alguien, obviamente sin decir nombres?  
 
IVN: Pues cuando yo fui capitán de un equipo, esté, hubo un problema, este sobre 
acoso, hacia un jugador del equipo, o sea dos jugadores de mi equipo, este se, 
tuvieron ese encuentro y pues esa es una de las reglas que tiene el reglamento; pero 
tú se lo haces saber, tú le dices, hiciste esto, sabes lo que va a pasar y ya él solito, 
agradeciendo lo poco o mucho que le otorgamos se salió por su cuenta, no dijo nada; 
pero si fue más por reglamento esa salida que por que él haya querido y pues bueno. 
 
ARA: Y por ahí nos comentabas que es importante para Zorros, esto de ser referente 
de fútbol en México; pero ¿esto lo verías como un objetivo o sería por ahí el único 
objetivo que tienen dentro del equipo o tendrían más en general? 
 
IVN: Yo creo que es uno de los principales, este, sobresalir como en cualquier 
proyecto, que se realiza, que sea exitoso y que, pues tenga las bases para, pues para 
sobresalir ¿No?, pero pues el objetivo por lo menos de algunos, me incluyo es este, 
tener más contacto con gente de la comunidad, estar como en su ambiente, por así 
decirlo, no estar tanto con los compañeros de la escuela o estar fingiendo algo que no 
eres ¿no?, porque en Zorros puedes ser lo que realmente eres y este y supongo que 
una de ellas sería la amistad, saber trabajar en equipo que también es muy importante, 
también te da muchas anécdotas y muchas lecciones, yo también aprendí a trabajar 
en equipo, más de lo que ya sabía en el equipo, porque te das cuenta que no 
solamente es tu decisión, ya tampoco tienes que ver por ti mismo, ya tienes un equipo, 
ya tienes que empezar también a pensar en ellos, no es tanto como ser los mejores 
siempre , siempre dar más, siempre sobresalir, siempre ser los primeros en todo sino 
también la sana convivencia entre todos, entre la comunidad y los que no son de la 
comunidad. 
 
ULI: OK y bueno nada más para recordar ¿en qué año entraste a Zorros?  
 
IVN: Entre hace tres años, supongo que fue como por agosto del 2017, 16 más o 
menos. 
 
ULI: 2017 y nos comentaste que fuiste capitán de dos equipos. 
 
IVN: Aja. 
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ULI: Y bueno ¿Cómo es que en tan poco tiempo llegaste a esa posición?  
IVN: Amm…, pues es como constancia porque desde que yo estaba en Zorros no he 
faltado mucho, si se ha visto como el interés que tengo de estar ahí, el jugar, también 
la superación porque no digo que juegue muy bien; pero si he mejorado un poco y eso 
también, o sea eso, pues la mesa directiva lo van viendo, van viendo el esfuerzo que 
hace cada uno, este algunos ponen como su capitán, o otros los ponen como, este se 
me fue, como 
 
ARA: ¿Delegados? 
 
IVN: Bueno el, ¿mande? ¿delegados?, si gracias, unos quedan como delegados y 
este, esos también con mérito, no es como que llegues y a los dos días ya dicen a 
pues tu ¿no? porque no tenemos a otro, toman mucho en consideración y sobre todo 
el como te lleves con los demás, la integración con el equipo, que no seas pues 
problemático por así decirlo y que obviamente trabajamos en equipo, que no faltes 
que se vea tu constancia tu compromiso y que vayas mejorando también en lo 
deportivo. 
 
ARA: Que padre entonces te elijo tanto, ósea ¿te elige solo la mesa directiva o también 
tus compañeros los  o jugadores entre los dos? 
 
IVN: Amm… pues se hace una pequeña junta en dónde Nico pues como es como el, 
el principal por así decirlo nos dice estos son los cambios que va a haber en el equipo, 
tal y tal y tal van a ser capitanes, delegados y ya entre todos ya es como, no no 
queremos a él de capitán o no queremos a él de delegado o no lo queremos ahí en el 
equipo por esto y estas razones, se hace así como un debate entre todos para que 
todos cuando inicia el siguiente torneo estemos cómodos en el equipo que estamos y 
no haya malos entendidos más adelante. 
 
ULI: Ok, entonces eres Niño bien y porque eres Niño bien eres capitán.  
 
IVN: Obvi. 
 
ULI: Claro que sí. 
 
(Risas) 
 
ARA: Porque le va al Cruz Azul, claro que sí. 
 
ULI: Ay no no no, a ella no le hagas caso con esos comentarios eh 
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(Risas) 
 
ULI: Eh, haces unos minutitos también hablábamos de los objetivos ¿No?, bueno 
mencionaste varios, pero ¿cuál crees que es el objetivo más importante para los 
Zorros? Así el que digas, ¡ufas! 
 
IVN: Mm… pues el mismo, de que demostrar que el, por ser gay o lesbiana no vas a 
ser bueno en un deporte y no solamente en fútbol, también este (IC) Copa LGBT 
pasada solo estuvo un equipo de atletismo, ha teñido equipos de basquetbol, me 
parece que de natación entonces no es como solamente fútbol es como demostrar los 
talentos de todos los deportes y que no importa tu orientación sexual ¿no? Ese sería 
como el objetivo principal que tiene Zorros. 
 
ARA: Y ¿Cómo y por qué lograr este objetivo principal o en general todos los objetivos 
que nos contaste ahorita?  
 
IVN: Porque, pues ahora está muy de moda ser este, hombre hetero ornado que no 
acepta que la comunidad LGBT tenga tanto derechos y que no nos permitan hacer, 
que no nos permitan hacer otro, que dios no lo acepta que esto no lo acepta que 
porque el otro no lo acepta entonces es como, chocar y decir, yo puedo hacer esto, 
soy gay puedo hacer esto, soy lesbiana y puedo hacer esto; pero no importa si una 
comunidad o una religión no lo acepta, yo lo puedo hacer porque tengo las 
capacidades de hacerlo y lo voy a demostrar y Zorros es como el empujón para que 
tú lo puedas demostrar sin ningún problema. 
 
ULI: Echa pa lante, que tu trabajo hable por ti mm… 
 
IVN: Así es. 
 
ULI: Y por ejemplo ¿Qué cambios han habido en el equipo desde que tu entraste? 
¿Cuáles son cómo los cambios más importantes que puedes ver?  
 
IVN: Pues cuando yo entre este, era un equipo de Azcapo de una liga LGBT, una liga 
gay, este y el cambio más importante que puedo decir es que ya puede ser 
considerada como una Asociación Civil, que es un paso muy muy grande, eso fue por 
el esfuerzo de Nico y por todos los fundadores del equipo y pues yo diría que es ese, 
ya eso nos ha abrido muchas, abierto perdón, muchas puertas y este y es muy bueno 
estar ahí porque te das cuenta ¿no? ósea también sientes como, como si fueran tus 
logros como si tú, pusiste un granito de arena para que eso se lograra y eso se siente 
muy bien. 
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ULI: Y por ejemplo, como eh bueno, ¿En qué año fue eso de la asociación civil? ¿Y 
qué fue lo que?, bueno justamente tú entraste antes de que se formara ¿Qué fue lo 
que motivó a que se formara la asociación civil?  
 
IVN: Pues es como para llegar más lejos, es como asociación civil ya tener un poco 
más de visibilidad ante no sé en el senado en sitios más importantes como en una 
televisoras como en un periódico que ya te pongan un poco más de atención y a lo 
que tengas que decir y a lo que tengas que demostrar por así decirlo y este y ese sería 
el objetivo principal, es el principal cambio ¿No? de una asociación civil y pues Zorros 
lo ha llevado muy bien han tenido muy buena aceptación entre la comunidad es uno 
de los organizadores de la Copa LGBT y le ha ido muy bien junto a otros colaboradores 
Claro y ya este va creciendo poco a poco y va pa delante como dices. 
 
ULI: Y por ejemplo ¿tú estuviste ese día que se firmó la asociación civil?  
 
IVN: Este no, porque fue entre semana, yo estaba en la escuela; pero estuvieron ahí 
todos los de, todos los fundadores y nos fueron como que tomando fotos, estuvieron 
como informando de todo lo que estaba pasando y si se sintió bien ¿sabes? Te digo, 
como si fuera sido mi logro ¿no?  
 
ARA: Pues es que aparte si es un logro pues de todos ¿No? Yo, yo supongo y nos 
comentas que pasarse, que jugabas en equipos heterosexuales ¿No? Ya después 
pasaste a Zorros y todo esto ¿Qué es lo que más has aprendido en Zorros que quizá 
no aprendiste en un equipo heterosexual? O cosas así. 
 
IVN: Mmm… que puedes jugar sí. Un tipo de estereotipo porque el hetero es más 
cerrado ¿no? Por ejemplo algo tan cañal como una celebración de un gol, este, Tienen 
como que ciertas normas, no puedes ser femenino porque ya todos te tachan de ser 
gay, no puedes este, gritar, no puedes ser amanerado en ciertas formas porque ya 
todos te tachan y en Zorros en la liga de Azcapo pues todo el mundo celebra como 
quiere, todo el mundo hace lo que quiere cuando mete un gol y eso es algo de las 
ventajas de estar en un equipo así porque puedes ser tú realmente al cien por ciento 
sin que alguien te diga que eres gay que te griten en las gradas no sé, cualquier ofensa 
a ese tipo y esa es la gran diferencia y lo que he aprendido es que puedo hacer lo que 
me gusta que es jugar fútbol y sin olvidarme de lo que soy y de cómo soy. 
 
ARA: Que chido, que chido y ¿Has sido delantero?  Nos dijiste ¿No?  
 
IVN: Si ese sería como mi posición principal, delantero pero he jugado en todas las 
provisiones.  
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ARA: ¿Y si eres delantero matón goleador o no?  
 
IVN: Ah…, no (Ríe) pero ese el intento. 
 
ULI: Bueno está ahí, ay que bien. 
 
ARA: Ahí está.  
 
IVN: Ahí está la constancia.  
 
ARA: Eso hace la diferencia siempre y en cuanto a algunas instituciones deportivas, 
ósea Deportivas en general, no nada más hablando de fútbol ¿Han tenido 
acercamiento por ahí con alguna?  
 
IVN: Me parece que muy poco la verdad, pues como es bien sabido las marcas 
únicamente se enfocan a lo LGBT en junio, es muy difícil que te tomen enserio otro 
mes; pero vamos, vamos bien por ejemplo en la copa LGBT pasada han tendió 
patrocinios eso también es algo muy grande y va creciendo pero así como tal que yo 
sepa no sé una marca deportiva se interese en Zorros o que Zorros se interese en una 
marca deportiva pues no, hasta ahora. 
 
ULI: Ok y bueno, ahora hablando con organizaciones, colectivos, y agrupación LGBT 
¿También han tenido contacto? Y Bueno ósea, dentro del ámbito deportivo y también 
afuera como ferias de la salud, etc. 
 
IVN: Este, si hemos este incluso hubo una en Azcapotzalco el año pasado como en 
noviembre, diciembre más o menos donde campañas de la salud pues van a regalar 
preservativos, hacen la prueba del VIH, porque también eso es parte, no solamente 
vamos a jugar fútbol sino vamos a apoyarnos entre todos y si las campañas de salud 
han estado muy interesadas sobre todo por el tema del VIH que es muy importante y 
peligroso, creo que nada más. 
 
ULI: Ya, perfecto si es importante cuidarse chavos y chavas. 
  
(Ríe)  
 
ULI: Y bueno, con relación al Pride ¿Cómo es la relación de los Zorros con el Pride? 
¿Van juntos o van separados y se ven allá? ¿A cuáles han ido? No sé si nos puedas 
contar un poquito. 
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IVN: Ah, han ido a la marcha de Guadalajara, estuvimos invitados a la marcha en 
Toluca; pero me parece que no pudimos ir por este, había un tema de un viaje, un 
torneo que estaba en curso y no pudimos asistir; pero si han asistido en todas las 
marchas de la CDMX, yo tuve la oportunidad de ir a ese, el año pasado y se pone muy 
bien porque no solamente es el equipo de Zorros o sea se integran más equipos de la 
Liga de Azacapo y pues ahí nos juntamos todos y ahí echamos este desmadre y la 
pasamos bien idea me divertí, fue muy agudo, muy muy ameno y pues básicamente 
como todos vivimos separados en lugares muy distintos pues si hay un punto de 
reunión, unos llegan juntos, unos llegan solos y todos básicamente nos vemos en el 
punto de reunión que es en reforma. 
 
ULI: Y ahí es en reforma el punto de reunión. 
 
IVN: Mmm… 
 
ULI: ah ok ok y no sé Ara ¿Quieres agregar algo?  
 
ARA: Pues a la siguiente chava. 
 
ULI: Ah bueno.  
 
(Risas) 
 
ARA: No y tú qué estás inmerso en este campo del deporte, en el fútbol 
específicamente ¿por qué crees que es importante la lucha LGBT en el ámbito 
deportivo?  
 
IVN: Porque hay muchos machismo como comentaba en el deporte, hablando 
específicamente del futbol que es como del que más se, dé pues es imposible para 
un jugador profesional por ejemplo decir sus preferencias sexuales porque ya lo 
olvidan lo borran del mapa, lo tachan ya no le quieren José patrocinar es muy, es este 
y aun a la fecha es increíble que pase eso, entonces es importante ir como metiendo 
esa ideología, esa bueno no ideología, esa mentalidad, de no importa a quien beses, 
no importa a quien te comas como dicen por ahí, si tienes la capacidad lo vas 
demostrar y eso tiene que hablar por ti, no tu pareja sentimental. 
 
ULI: Amén (Ríe) eh y bueno ¿Cómo contribuye el equipo de Zorros a la lucha LGBT? 
¿No? Ósea desde, pues sí básicamente esa es la pregunta. 
 
IVN: Pues bueno ya hablando muy personal, este Yo antes de, cuando llegue a Zorros 
yo todavía no salía del closet porque estaba muy inmerso en ese ideología hetero 
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como venía pues era como de, venía muy heteronormado como dicen, y ya pues te 
das cuenta que no eres el único que puedes ser como tú quieras y puedes sentirte 
como tú quieres y pues ya como que te vas soltando, te vas como tranquilizando y te 
das cuenta de varias cosas que no habías considerado antes ¿no? y en (IN) que 
gracias a Zorros yo salí del closet, gracias pues a esa aceptación que tuve que, esa 
¿Cómo decirlo?, esa, pues si aceptación, ósea como que no te excluyen no te dicen 
este hay tú eres joto o hay es que él no juega nada porque seguro es gay o no le gusta 
el fútbol y esas cosas o lo celebro y hizo una voltereta o no sé y es gay, no sé, te dejan 
a ti ser tu juegas sabes hacer lo que haces y es súper, bueno es más sencillo valorar 
eso que hacerlo solo. 
 
ULI: Ay, gracias por compartir eso de salir del closet; pero bueno, lo hablaremos más 
a profundidad ósea las últimas preguntas son más personales eh pero bueno, hacer 
esto mencionabas qué hay mucho machismo en estos equipos heteronormados 
¿Cómo se enfrentaría este machismo? ¿Cómo se enfrentaría esta discriminación 
hacia la comunidad LGBT en equipos de fútbol profesionales? Llámese Cruz Azul, 
llamarse América, llámese etc. ¿Cómo crees que se podría enfrentar esa 
discriminación?  
 
IVN: Pues igual, o sea si tú eres jugador profesional y tienes la capacidad para estar 
en un equipo profesional pues lo vas a demostrar, lo tienes que demostrar sin importar 
lo que, esté como te vistas lo que te guste escuchar, lo que te guste vestir y es 
importante que no solo Zorros no, ósea la comunidad LGBT sino que todos apoyen 
esto, que tú digas si él es gay o ella la chica es lesbiana pero juega muy bien, es 
buena delantera es una matadora como dice Aranza y este, y pues tiene la capacidad 
de estar ahí no? Y es apoyar a que este en el lugar que él o ella se merecen y es 
como no podemos hacer más ósea el talento va hablar por sí solo. 
 
ULI: Bien, muy bien y también nos mencionaste en equipos heterosexuales mucho 
tiempo ¿Nos puedes contar un poquito como era tu sentir tu experiencia dentro de 
esos equipos? Antes de entrar a los Zorros. 
 
IVN: Pues, como yo siempre he estado Cómo rodeado de hombres en el sentido de 
que siempre me he llevado mejor con los hombres que con las mujeres, pues ya nada, 
te acostumbras a sus modismos a sus formas de hablar a su forma de pensar 
entonces ya sabes que hacer y qué no hacer, eso es más sencillo, te adaptas muy 
bien y pues ya pues les sigues el juego, pues ya no te queda de otra, si ellos insultan 
alguien, pues tiene que hacerlo, aunque a ti no te parezca bien porque quiere ser 
aceptado y quieres seguir estando en ese equipo lo tienes que hacer, también pues 
en lo deportivo pues según ellos son más rudos, pues tienes que aguantar todo no 
puedes pelear porque si ya peleas no te estás aguantando y cualquier lapsus de 
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debilidad ya lo toman como un que eres rarito como que ya te estás desviando como 
ellos dicen. 
 
ULI: Híjole. 
 
ARA: No, y a mí me llama mucho la atención esto de bueno sabemos que en el fútbol 
profesional son súper actores de que, incluso los heterosexuales se tiran de todo y 
aunque no les hagan absolutamente nada, ¿es lo mismo en una liga LGBT? o ¿cómo 
ves tú que estuviste en los dos lados?  
 
IVN: Pues si te soy sincero creo que no veo la diferencia en ese sentido, ósea yo como 
estaba jugando aquí en la liga de Azcapotzalco hay equipos que son muy fuertes 
literal, ósea no que jueguen bien, ósea si juegan bien; pero son equipos fuertes o sea 
que hacen ejercicio y uno pues está flaquito ¿No? Entonces tiene que sobre, 
sobrellevar eso y saber hasta dónde puedes llegar porque un equipo hetero como 
quien diga LGBT pues te llegan con todo ósea no importa cuando midas cuanto peses, 
si tú tienes el balón todos van sobre ti y tú tienes que tienda que esquivarlos o incluso 
quitarte; pero si (IN) en ese sentido no encuentro como mucha diferencia, yo creo que 
hay, he visto chicos gays en la liga más rudos más fuertes que algunos de mis amigos 
heteros y su fútbol. 
 
ULI: Ahora sí que depende de cuantas espinacas coman ¿no?  
 
IVN: Ajá. 
 
(Risas)  
 
ARA: Ya Tía.  
 
ULI: Ay bueno, cambiando el tema un poquito hace rato mencionabas también lo de 
los patrocinios ¿No? ¿Zorros tienen patrocinios? No me quedo muy clarito perdón 
 
IVN: El año pasado como en octubre septiembre octubre más o menos, tuvimos un 
torneo de bienvenida a la Alcaldía Gustavo A Madero, Zorros fue a decir que es equipo 
de la Alcaldía Gustavo A Madero y pus eso es un no sé ya es otro, esta cosa ya es 
como te sientes apoyado por una, pues por el gobierno. Muy pocos pueden decir eso, 
muy pocos pueden lograr eso y cuando lo logran tienes que presumirlo ¿No?  
 
ULI: Claro y ahora qué mencionas esto de la Alcaldía de la Gustavo A Madero ¿han 
habido apoyo por parte de estas instituciones aparte de ésta que mencionas que es 
la Alcaldía Gustavo A Madero hay otras instituciones que hayan apoyado a los Zorros 
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y si sí no sé si recuerdes por ejemplo el Nombre alguna persona de algún político de 
algún diputado algo? 
 
IVN: Soy muy malo con los nombres, no sé decirte como tal como se llaman; pero el 
alcalde de la Miguel Hidalgo también nos prestó atención hemos estado en alguna 
conferencia alguna vez en la Alcaldía, conocimos a muchas personas importantes del 
medio del deporte gracias a eso, ahí hay fotos en Facebook Por si las quieren ver y 
pues eso supongo que me bueno la verdad es que yo no estoy Tan sumergido en 
esos temas porque pues la verdad NO he preguntado pero si ósea por lo que yo tengo 
entendido muchas personas sobre todos periódicos escuelas se han interesado por 
ejemplo la Ibero también se ha interesado mucho en el tema y que maneja Zorros y 
es muy padre porque pues estás dando cuenta de que estás haciendo las cosas bien. 
 
ARA: Si y han hecho las cosas tan bien que también pues medios de comunicación 
se han interesado mucho como decíamos al inicio en lo que están haciendo y por ahí 
Uli decía algo de Pepe y Teo, apuntes de Rabona no sé varias cosa que han estado 
haciendo con los medios de comunicación pero ¿Cómo ha sido todo este 
acercamiento? ¿Cuál ha sido el contacto de Zorros con estos medios? ¿Qué es lo que 
han hecho? Por ejemplo cosas así. 
 
(Silencio)  
 
IVN: ¿Cómo qué qué han hecho?  
 
ARA: Ajá o sea qué tipo de entrevistas.  
 
ULI: Si o sea…  
 
ARA: No sé por ahí documentales que si tú has participado en eso.  
 
ULI: Ajá sí han aparecido en revistas en periódicos en canal 11 en Azteca, Televisa 
no sé.  
 
IVN: Ok ya, ahora si ya entendí perdón (Ríe) sí incluso creo que antes de que yo 
llegara este Nico y otra parte de los fundadores salió en un noticiero del noticiero 
Milenio, es un video que presume mucho, bueno presumían mucho y pues justa razón, 
fue un gran logro, también como comentas muchos reportajes, apuntes de Rabona, 
periódico récord online también se han interesado muchos como tal en la sección gay 
del programa que importa de Imagen Tv también lo estaba comentando también de 
hecho antes de comenzar que tuvimos entrevistas, que estuvimos en la tele, fue muy 
agradable poder ver al equipo en la tele como tal, ver todos los logros que ha hecho. 
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ARA: El este que importa ¿Es el qué pasa después del noticiero no? ¿El que pasó 
con Videgaray y está (IN) no? ¿si es ese?  
 
IVN: Ajá. 
 
ARA: ¿A ver cómo vas? ¿Te sientes bien? ¿Quieres por ahí ir al baño? ¿Quieres no 
sé un break? Lo que quieras ¿O estamos bien?  
 
IVN: No yo estoy bien, no sé ustedes.  
 
ULI: No sí, es que lo decimos porque llegamos a un punto en la entrevista dónde 
vamos a hacer preguntas más a nivel internacional ¿no? Zorros a nivel internacional 
entonces, nos gustaría saber ¿Cuáles son los organismos tanto a nivel nacional como 
internacional a los que pertenecen como equipo?  
 
IVN: ¿Cómo?  
 
ULI: O sea que ¿Cuáles son los organismos a nivel internacional o nacional a los que 
Zorros forman parte o con los que Zorros ha colaborado?  
 
IVN: Como tal no creo poder contestar la pregunta porque cómo te digo no es como 
que un tema de que yo esté muy enterado, este si hay muchas organizaciones incluso 
hay un equipo una organización de África, algo por así que es como el juego limpio 
que te impulsa con la diversidad, el juego limpio como el nombre lo dice y así pero así 
como tal muy a grandes rasgos no te lo puedo decir porque. 
 
ULI: Ah ok, no no te preocupes y por ejemplo ¿A nivel nacional? ¿Una institución con 
la que Zorros haya colaborado que tengas como que muy en mente?  
 
IVN: Pues a nivel nacional Zorros como tal está muy metido más con él con el tema 
del gobierno, darnos a conocer con el tema con los senadores para ver los derechos 
de la comunidad, también del reconocimiento de ellos hacia nosotros como asociación 
civil y este ese serían como los temas más importantes que tiene Zorros a nivel 
nacional aparte de pues la relación de la salud y esas cosas. 
 
ULI: Ya, y bueno ¿A qué eventos a nivel nacional has asistido tú?  
 
IVN: Yo, eh por temas de la escuela no he asistido a muchos pero fui a un torneo en 
Pachuca, en  Hidalgo perdón en Hidalgo y pues he participado nada más en los 
torneos que hace. En la CDMX y la zona metropolitana, pero sí puedo comentar que 
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el equipo ha ido a Guadalajara incluso internacionalmente también ha ido a varios 
torneos y ha tenido Buenas participaciones en algunos, en algunos no tan mal; pero 
creo que así son todos en la vida y nada más, creo que nada más he ido a Pachuca. 
 
ULI: Ok, no, no te preocupes o sea, primero la escuela obviamente.  
 
ARA: ya van a llegar, ya van a llegar. 
 
ULI: Si ya van a llegar o sea, ya iras no desanimes. Justo esta perseverancia que tú 
mencionas, o sea te va a llevar muy lejos, te lo juro, de mi te acuerdas y por ejemplo…  
 
IVN: (IN)  
 
ULI: Y por ejemplo estos partidos de Pachuca que nos comentan de Hidalgo ¿los 
reglamentos cuando juegan en la cancha son los mismos que por ejemplo los que 
utiliza la FIFA? ósea de que fútbol así desde noventa minutos, dos tiempos o ¿Cómo 
es el reglamento del juego? 
 
IVN: Depende del torneo, porque nosotros por lo general jugábamos fútbol rápido, 
fútbol rápido ya son tiempos cortos ya no son de cuarenta y cinco minutos ya son de 
media hora, incluso hay algunos de 25 minutos cada tiempo con quince minutos de 
descanso entonces ya es una hora nada más pero si hay torneos que es en pasto 
natural donde es fútbol soccer y dónde jugamos los once y ahí si son dos horas, 
cuarenta y cinco minutos cada tiempo y los quince de descanso y pues básicamente 
si son las mismas reglas que hay en fútbol profesional los saques de esquina, los 
fueras de lugar, las faltas, las tarjetas rojas, las tarjetas amarillas eso no cambia, la 
única diferencia en el fútbol rápido es que no hay fueras de lugar y ni saques de mano, 
ósea es depende ya del torneo en el que estamos participando; pero sí hemos 
participado en cualquier modalidad.  
 
ARA: Claro al final el reglamento pues depende de la forma del fútbol que vayan 7, 6, 
11. 
 
IVN: Ajá.  
 
ARA: Y tú desde tu opinión ¿qué tan común crees que equipos profesionales ya sea 
también Cruz Azul, América lo que sea, acepten jugadores que pertenezcan a la 
comunidad LGBT hablando de México o hablando de todo el mundo también. 
 
IVN: Pues yo creo que ya ha de haber, no varios el problema sería como lo 
comentábamos antes de que pue así ellos no pueden decir que lo son, este a lo mejor 
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ellos pueden decir no sé Cruz Azul por no embarrar al América del de si este, tengo 
tantos que son gays y se pueden escudar en eso pero realmente nunca lo van a dar 
a conocer por las razones que ya todos conocemos porque el aficionado que también 
es machista no va a aceptar que en su equipo haya uno o cinco jugadores gay porque 
pues que ejemplo le están dando a los niños con eso y todas esas historias esos 
argumentos que nos han dado toda la vida y este ese sería el principal problema, no 
creo que sea tanto el tema de los equipos sino en la cultura qué hay en México no se 
incluye en eso. 
 
ARA: La verdad es como a mí me retoma mucho el tema que hubo de, hablando del 
Cruz Azul y no es que yo quiera estar hablando del Cruz Azul verdad; pero lo que 
hubo esto de Caute y Salas ¿No? Como se pusieron como locos todo el mundo de 
¿Cómo es posible?  
 
IVN: Ajá. 
 
ARA: Que va a haber una pareja gay en el equipo.  
 
IVN: Si, los memes y ya muchos pedían que se salieran. 
 
ARA: Ajá, ya los daban para afuera y no me acuerdo quien fue si o sea hablando de 
otro jugador si fue el Grisman o Yirut que dijeron que no puedes ser gay en el fútbol, 
algo así, o sea creo que hay, desde ahí ves como está todo esto. 
 
ULI: Cancelados. 
 
(Risas) 
 
ARA: ¿Qué tan cerca está el fútbol mexicano de la inclusión a la comunidad LGBT?  
 
IVN: Pues yo sinceramente lo veo muy alejado, no creo que a lo mejor, bueno espero 
que yo pueda vivir eso que yo pueda ver que realmente hay una inclusión, en México 
no solamente en el deporte sino en todo México en cualquier disciplina que puedas ir 
porque también está el tema de un chico mexicano que hace patinaje artístico que lo 
hace muy bien, ha sido campeón ha ganado todo pero aquí en México lo hacen, lo 
tiran al piso porque pues se ve afeminado porque es gay y porque la culpa la tiene los 
papas por dejarlo hacer eso entonces yo sí lo veo muy alejado y este porque debemos 
empezar primero con la con esa cultura de respeto ya no tanto de qué esté que lo 
acepten o no, ósea ya estando Cómo del respeto que tiene hacia otro ser humano que 
francamente esté pues no tenemos muchos mexicanos que solamente es como lo que 
me pase a mí lo que me afecte a mí y todo lo demás no me importa ósea no importa 
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a quien lastime no importa a quien insulte no importa a quien golpee mientras yo esté 
bien eso no me va a importar y yo creo que debemos empezar a cambiar eso la 
empatía y ya yo creo que así ya subiendo escalones muy probablemente espero que 
sí haya una inclusión en México. 
 
ARA: Esperemos que sí.   
 
ULI: Y ahora que mencionas esto de, de la empatía, bueno ¿Cuál crees que es la 
manera en la que estas instituciones deportivas cambien estas actitudes homofóbicas 
hacia la comunidad LGBT?  
 
IVN: Yo digo que como tal bueno por lo que yo puedo marginar lo ven más esté al 
tema de negocio que ellos saben que la comunidad LGBT  si deja porque somos ya 
no somos minoría como dicen pero como te decía anteriormente, únicamente en el 
mes de junio que es donde ya ellos saben que es como el mes fuerte ya después los 
siguientes meses pues no, se olvidan de nosotros no hacen nada y dicen a si te vemos 
en junio o así ajá o te dan muchas largas pero no creo que si la mentalidad de nosotros 
como espectadores empieza a cambiar, poco a poco los equipos estas grandes 
empresas van a empezar a cambiarle y a incluir más personas porque pues 
obviamente si yo no sé, cualquier marca deportiva anunció que tengo en mis filas 
quince veinte personas LGBT pues obviamente van a criticarme a mí porque ya saben 
de qué a lo haces por dinero o lo haces por aceptación no lo haces de verdad y creo 
que incluso personas de la comunidad me han dicho eso que las industrias no lo hacen 
porque realmente sean buenas personas sino porque saben por dónde tener más 
dinero y pues es cierto ¿no? Entonces yo creo que primero debemos que cambiar 
nosotros como espectador como consumidor y ya después poco a las empresas van 
a ir cambiando.  
 
ARA: Sí totalmente, muchas veces lo hacen por marketing pero a mí me llama la 
atención vio esto que mencionaste hace un momentito de los insultos y todo este tipo 
de cosas que pasan en este campo pero tocando el tema del grito homofóbico ¿A ti 
se te hace homofóbico?  
 
IVN: Al principio yo si pensaba que era un tema muy exagerado porque por lo mismo 
no sé qué vienes de un ambiente donde pues según la casa donde todos somos muy 
incluyentes hasta cierto punto donde mientras no me toques no hay ningún problema 
mientras no te quieras sobrepasar conmigo no hay ningún problema pero ya que pues 
lo piensas un poco te das cuenta que en la cultura pues el grito realmente es para 
denigrar al portero y para qué forma de denigrarlo que decirle que es gay que es puto 
que es maricón porque entre los heterosexuales es muy común quiere insultar a otro 
hetero pues dile que es joto quieres insultar a un hombre sea lo que sea tiene que ser 
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el joto u se enojan y eso para ellos es un indulto es algo que no que posiblemente te 
hará enojar porque ya te están diciendo gay ya te están diciendo maricón y esas 
cosas.  
 
ULI: Pues ese tema del grito ay que es muy complejo también ¿no? Como para hacer 
una entrevista completará de esos pero bueno ya cambiando un poco el tema. A las 
competiciones a las que van Zorros normalmente ¿Cómo es que se preparan? Ósea 
porque pues están ahí en el deportivo de Azcapotzalco pero ¿Cómo es? ¿Cómo 
entrenan? ¿Quién entrena qué? ¿Nos podrías contar un poquito?  
 
IVN: Bueno pues para no hacer la historia larga, esté me voy a enfocar a un torneo 
que me pareció muy interesante que es este los Gay Games en París del año pasado 
cuando Zorros dio a conocer que iba a participar se inscribió en muchos torneos como 
de pretemporada para entrenar también se contrató por ahí una psicóloga deportiva 
me parece entonces iba todo el equipo se concentraban y ya platicaban entre ellos 
era todo muy ameno pero si es como cualquier competición es entrenar y entrenar y 
entrenar entonces este se nos inscribimos a torneos para entrenar para saber cuáles 
son nuestros puntos débiles que debemos mejorar qué debemos bajar un poquito la 
intensidad y ya así como cualquier equipo de Ok esta formación no nos funciona pero 
puede mejorar y cómo la podemos mejorar pues lo intentamos con él, con  él y con él 
o a lo mejor si se integra otro en sed momento pues lo invitamos y le decimos tú 
puedes funcionarnos bien  en esta posición lo intentamos funciona bien si no pues lo 
volvemos a intentar no importa hasta que nos salga y así todo es muy profesional. 
 
ARA: Está bien, está bien porque se ve el compromiso desde ahí y en lo nacional e 
internacional ya también hablando de estos torneos ¿Hay algún tipo de 
reconocimientos o medallas o trofeos?  
 
IVN: Este si, en todos los torneos en los que hemos participado hemos recibido 
medallas, en los Gay Games también este Nico trajo medallas de oro en atletismo el 
equipo también han traído medallas de oro en un torneo de las vegas también son 
campeones trajeron el primer lugar, ósea hemos tenido muchos reconocimientos no 
solo en el fútbol como te comento también en atletismo este y pues bueno así decir 
tal, no te puedo decir cuántas realmente si son muchas no es por presumir pero si son 
muchas yo tengo algunas pero no, no son todas no?  
 
ULI: Pues que bueno que son muchas más bien ¿No?  
 
ARA: Presume presume. 
 
ULI: Pues tú presúmele.  
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(IN)  
 
ULI: ¡Sí! Y bueno por ejemplo hablando ya un poco de estos eventos deportivos tanto 
a nivel internacional como nacional, ¿Ubicas ciertas marcas o personalidades que 
patrocinan estos eventos?  
 
IVN: Sí sobre todo son como el Prudence que está en todos lados que es como que 
el más constante que he visto también diría empresa que son un poco más inclusivas 
como coca cola organizaciones civiles contra la homofobia que son como las 
principales benefactoras de todos los torneos que hacen de la comunidad pero si ya 
va creciendo no solo la comunidad sino también los benefactores eso es muy buenos 
nos damos cuenta que poco a poco se  va ganando la batalla pero todavía falta mucho  
 
ULI: ¿Y personalidades? No sé algún influencer, algún youtuber, algún político que 
también esté ahí en esos eventos patrocinados ¿Ubicas?  
 
IVN: Pues como tal patrocinando no ubicó pero si he visto youtubers que se han 
interesado en el tema que han apoyado pero desgraciadamente son como nada más 
youtubers de la comunidad y digo desgraciadamente porque no hay ningún YouTube 
hetero ninguna persona publica heterosexual que le interese porque como a él no le 
compete como el no pertenece pues a él no le importa y entonces no hacen nada 
entonces los principales interesados como siempre hemos sido los que estamos  
perteneciendo a la comunidad, nada más.  
 
ARA: Y hablando a nivel nacional ¿Qué? O bueno igual internacional ¿Qué países o 
Estado de México están involucrados en la organización de eventos deportivos a los 
que han ido?  
 
IVN: Pues México ya está empezando a alzar la mano poco a poco me parece que 
también Francia e Italia y Estados Unidos que sean como las sedes más importantes 
donde se han hecho algunos cambios también sobre la inclusión y pues como te digo 
cada vez va a creciendo esto va siendo un poco más no sé, la visibilidad ha sido un 
poco más hemos tenido muy Buenas aceptación a esos lugares por ejemplo en 
Francia están los torneos Gay Games en Italia pues también hay varios torneos sobre 
ese tema y pues son los principales que yo te podría decir que estoy enterado de. 
 
ULI: Muy bien y por ejemplo medio de comunicación a parte de estos youtubers LGBT 
que mencionas, no sé ¿cadenas televisivas, periódicos, estaciones de radio hayas 
visto también por ahí en esos eventos? 
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IVN: Es muy difuso porque pues no sé por decir algunas TV Azteca o Televisa le 
interesen tanto esos temas por el público que manejan que son pues prácticamente 
familias y pues como sabemos las familias Mexicanas no son muy afectivas con el 
tema de LGBT entonces es jamás va a pasar bueno hasta ahorita no ha pasado pero 
pues si hay poco a poco he estado viendo que en las cadenas de radios están pues 
como más Interesadas los periódicos, ese tipo de común inacción es la que está 
pegando más ahora no solamente en Zorros sino en cualquier tema LGBT pero si es 
muy complicado que pues a lo mejor dicen que si son inclusivos cualquier televisora 
pero tú les pides que visibilidad les pides un espacio pero es muy difícil que te lo 
otorguen y pues eso. 
 
ULI: Y por ejemplo como ¿Qué periódicos? ¿Cómo qué estaciones de radio? ¿Nos 
podrías mencionar?  
 
IVN: Me, el grupo bueno no sé si sea grupo pero el periódico Milenio que tiene su 
noticiero su periódico online y se ha visto como muy interesado en este tema y siempre 
no solamente es una ya van varias veces que ha entrevistado a varios del equipo en 
Milenio y bueno bien por Milenio. 
 
ARA: Ojalá ya haya más apertura, yo los quiero ver en ESPN y en Fox. 
 
ULI: ¡Sí!, claro que sí.  
 
IVN: En venga la Alegría. 
 
(Risas)  
 
ULI: ¡Sí!  
 
ARA: Venga la Alegría también.  
 
ULI: O en un show de nosotros también ¿No en el futuro?  
 
IVN: Claro.  
 
(Risas)  
 
ARA: Ay ni guácala.  
 
ULI: Ay tú no, bueno ¿Cómo te sientes tienes sed? ¿Tienes por ahí un vasito? 
¿Quieres ir por un vasito de agua?  
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IVN: Esto no, estoy bien.  
 
ARA: ¿Todo bien?  
 
ULI: Si todo bien ¿Seguro?  
 
IVN: Todo cool.  
 
ULI: Muy bien.  
 
ARA: A bueno.  
 
ULI: Ok.  
 
ARA: En cuanto a en general a Zorros ¿Qué crees que le depara el futuro a Zorros?  
 
IVN: Pues espero que más cambios, más mejoras, más integrantes, más equipos, no 
sé si recuerden que ahí tenemos un corresponsal en Morelia entonces a lo mejor ahí 
también se empiezan como a integrar la familia Zorros Morelia y espero que eso se 
expanda más hasta que ya no quepamos y pues más amigos sobre todo por es lo que 
hacemos esto para convivir para tener amigos para tener algo que contar más 
adelante y espero que se vengan puras personas buenas y más grandes y más 
importantes no solo para Zorros sino para la comunidad.  
 
ULI: Muy bien, ya vamos a pasar la última sección de la entrevista ahora si viene lo 
bueno son preguntas muy muy personales entonces ¿Tienes algún problema con que 
las realicemos?  
 
IVN: No, adelante. 
 
ULI: Bueno, ahora sí que antes de empezar lo chido más para así rápido ¿Qué 
estudias?  
 
IVN: Comunicaciones y electrónica, es lo mismo que telecomunicaciones pero lo 
adornaron mucho.  
 
ULI: Ok, nada más como para  tener el dato gracias, ahora si viene lo bueno.  
 
IVN: Pérame, si voy al baño, permítanme ¿Si?  
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ULI: Si.  
 
ARA: Ah ok. (Ríe) 
 
ULI: Con calma con calma.  
 
IVN: Gracias.  
  
(Se levanta al baño)  
 
ULI: ¿Estas bien? ¿Estas mejor? ¿Si?  
 
IVN: Ya todo bien. Gracias.  
 
ULI: Bueno ahora si vamos a continuar la primer pregunta es ¿Tú cómo te identificas? 
¿No? Ósea de cuál es tu orientación sexual tu identidad de género.  
 
IVN: Soy gay. 
 
ULI: Así gay. 
 
(Risas)  
 
ULI: Y ¿Nos podrías contar un poco, bueno no un poco, expláyate este proceso para 
reconocerte como un hombre gay? 
 
IVN: Pues en lo personal fue muy difícil fue supera muchas cosas sobre todo en la, no 
el estereotipo propio sino y ya entrar en familiar y el social pues empiezas a notar 
cosas que son diferentes obvio desde bueno en mi caso desde la secundaria y desde 
ahí empezó el proceso y fue ya sabes las típicas las burlas el típico bullying de la 
escuela no era el único pero creo que era al que se le veía más no sé, pero algo como 
que algo olieron y dijeron a pues él y ya ahí estuvieron este y yo pues siempre he sido 
n poco inseguro y entonces eso la inseguridad mía de un niño de once años doce 
años más como que los ataques las burlas de los demás pues si fueron algo 
complicadas hasta la fecha todavía tengo secuelas creo por así decirlo ósea todavía 
ando como no, siento que no soy yo al cien por ciento todavía pero vamos ahí 
superando poco a poco tuve que ir a sesiones con un psicólogo tuve que no sé 
rodearme de todo este mundo para sentirme cómodo para no sentirme tan solo y 
porque pues como les decía no?, he tenido puros amigos hombres heterosexuales 
entonces te sientes como que asilado te sientes como que eres el único al que le está 
pasando eso no? Entonces ya cuando te das cuenta que no eres el único qué hay 
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gente que la pasa aun peor que tú entonces ya es como, como un empujo como un 
este como una ayuda y para poder sobrellevar los problemas y bueno puedo decir que 
me costó veintidós años aceptarlo bueno no, (IN) porque apenas el año pasado fue 
que salí entonces pues si fue un proceso muy complicado fue muchas burlas gracias 
adiós no fue agresiones físicas no nunca me pegaron nunca me han pegado hasta 
ahora solamente fue como el tema psicológico el que tuve que trabajar pero sí fue 
muy complicado pero ya estamos bien ya estamos un poco mejor y espero que 
estemos más mejor pronto. 
 
ULI: Esperemos que sí y bueno mencionabas que a veces te sentías excluido por 
estar rodeado de puros hombres heterosexuales ¿Nos podrías dar como un ejemplo 
que te haya pasado de cuando te sentiste excluido?  
 
IVN: Pue sed que te sientes excluido cuando hablan de sus temas de hombres no? 
Por así decirlo de que no sé qué está muy, es muy típico que ven a una mujer y le 
dicen que está muy bonita que está esto que está lo otro y te piden tu opinión y tú 
estás como de no sé ¿Qué digo no? este y tú dices a si está bonita, les das el avión y 
ya este pues como tal como no es tu opinión como tal no la puedes dar sientes como 
que realmente no encajas ahí ¿sabes? Y a lo mejor no pasaría nada si tú le dices ay 
no sé no me gusta  pero como tú quieres encajar como tú quieres que te vean bien 
siempre pues este les sigues el juego y pues te sientes, bueno a mí me bajoneaba era 
como no pues no ósea no que estoy haciendo aquí pero pues no me iba ósea eso era 
como ahí seguía y pues bueno hasta la fecha no me arrepiento creo que lo volvería a 
hacer porque pues me enseñaron muchas cosas como que he estado de las dos lados 
de la moneda por así decirlo y este eso me ha enseñado mucho he aprendido mucho 
y ahora qué ya estoy más inmerso a la comunidad pues también he aprendido y he 
aprendido cosas y he Cómo que entendido varías cosas que a lo mejor alguien de la 
comunidad no quiere entender de los heteros y los heteros no quieren comprender de 
la comunidad entonces como que tienen una visión un poco más neutral quiero pensar 
y eso es muy muy agradable y eso es lo que me gusta.  
 
ULI: Ah ok estás como entre aquí y allá, estás en medio.  
 
IVN: Ajá.  
 
ULI: Y este y por ejemplo nos comentas que el año pasado saliste del closet ¿Si fue 
así? O escuche mal.  
 
IVN: ¿Cómo?  
 
ULI: Nos comentaste que el año pasado saliste del closet.  
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IVN: Ajá.  
 
ULI: Ok ¿Con quién saliste del closet? ¿Con tu familia?  
 
IVN: Empecé con un par de primos y de ahí como que estuvo la confianza (IN) lo sigue 
estando, empecé con ellos les platiqué cómo estuvo un poco más como me sentía y 
ya ellos me platicaron un poco la sorpresa obviamente de que tienen estuvimos 
platicando un rato y ya después pues te das cuenta que no pasa nada y te das vuelo 
y hasta la fecha pues de hecho yo no le he dicho amos papás ellos me casaron por 
algún por decirlo así pero pues está bien pues hasta ahorita no hay ningún problema 
no, ya lo saben ya creo que toda la familia lo sabe entonces pues ha sido como poco 
a poco y eso es más fácil porque ya no es como que le digas a todos y todos te ataquen 
al mismo tiempo ya te atacan pero cada quien en su tiempo y puedes lidiar mejor con 
eso.  
 
ULI: Y ¿Nos podrías comentar cómo es que te cacharon? Por así decirlo bueno si 
quieres también.  
 
IVN: Ah bueno o sea no fue como en las películas que estaba ahí en la cama, ósea 
fue como literalmente fue por los registro de los jugadores de Zorros que estaban en 
la mochila y mi mamá los saco y los leyó y pues ahí dice Liga Gay en grande las letritas 
y pues ya, pues yo supongo que lo sospechaban como cualquier mamá que ya lo sabe 
pero quería que yo sé lo, que se lo confirmara y ya sé lo confirme y todo va bien, van 
pocos meses pero va bien. 
 
ULI: Ay no manches que fuerte y ¿cómo es que se lo confirmaste?  
 
IVN: Pues pensé que me iba a ponerme un poco  más nervioso, pensé que iba a ser 
una escena un poco más dramática pero mi mamá súper linda súper entendió me dijo 
desde, bueno las preguntas típicas ¿desde cuándo? ¿Por qué? ¿Cómo? Y ya se lo 
intenté decir de una manera que ella pues entender sin atacar sin que ella me atacara 
todo muy ameno todo fluyó muy bien y fue mucho más fácil de lo que creí. 
 
ARA: Que bueno, que pare que tu mamá haya mostrado esta empatía porque pues, 
digo yo no soy parte de la comunidad pero sé que no es fácil para muchas personas 
y…  
 
ULI: (IN)  
 
ARA: ¿Y tú te sientes parte de la comunidad?  
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IVN: Este sí, claro o sea porque me ha apoyado mucho en tema psicológico en el tema 
de empatía como decíamos entonces sí claro me siento parte creo que lo que soy 
ahora me debo a la mayor partes ellos a la comunidad y pues sería como que muy 
egoísta decir que yo lo logre solo que yo hice el camino solo que yo por mis méritos 
lo hice y pues no, entonces siento mucho muy muy muy muy en parte a ellos. 
 
ARA: Y para ti ¿Qué significa ser una persona gay?  
 
IVN: Pues realmente como estuve hablando en alguna sesión con mí, bueno no es 
mí, con mi psicólogo que me dio un argumento muy cierto que nunca lo había 
considerado que dice que el primer problemas que podría sentir es sentirme diferente 
a los demás que sea lo que sea te guste lo que te guste nunca debes de compararte 
o decir que tú eres diferente entonces para mí no es una etiqueta como dicen es como 
para clasificar pero realmente no me siento diferente no me siento superior ni inferior 
me siento muy muy bien y eso es lo que importa y pues ya contestando, no veo la 
diferencia.  
 
ULI: Ay muchas gracias por compartir eh, bueno mencionaste que tu mamá saco 
ahora si el registro de Liga Gay de Zorros LGBT ¿Cómo han influido los Zorros en tu 
vida como persona LGBT como un hombre gay?  
 
IVN: Literalmente en todo porque no solamente en aceptarme a mí sino en acabar con 
ese mismo estereotipo que yo tenía de que los las personas de la comunidad eran de 
una forma que les gustaba solamente una forma que no les gustaba el Fútbol por 
ejemplo yo me sentía especial en la primaria pensé que era al único al que le gustaba 
pero ya vi que no entonces te cambia mucho la forma de pensar, la forma de sentir y 
la forma de aceptarte  es muy muy muy parte de Zorros pero te digo que prácticamente 
en todo lo que he cambiado lo he logrado básicamente al equipo. 
 
ARA: ¿y cómo crees que es ser un jugador LGBT en el fútbol? Tú qué has estado de 
los dos lados de la moneda.  
 
IVN: Es difícil porque si hemos estado en torneos donde pues nos mezclamos ósea 
equipos heterosexuales y equipos de la comunidad este obviamente los equipos (IC) 
especiales pues saben que va haber equipos de ese tipo de la comunidad y como tal 
no expresan lo que según yo realmente piensan porque obviamente pues está este 
tema del respeto que estoy diciendo pero ya si es  un poco más callejero por así decirlo 
pues ya es difícil porque pues te rebajan o sea se saben como eres tú dices a él lo 
tumbas fácil porque le gusta un hombre, él no le va a pegar duro porque pues ósea te 
rebajan ni siquiera te ven jugar ni siquiera te han visto no te conocen pero ya por tu 
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orientación piensan que eres malo en fútbol que eres malo en la vida y es muy difícil 
pero pues te digo no cualquiera con si el talento o si tus habilidades te lo permite pues 
vas a demostrar que no es así y poco a poco vas cambiando el parecer de las 
personas porque si he conocido a personas heterosexuales que si han cambiado su 
forma de pensar en torno a lo LGBT porque ellos tenían el mismo pensamiento de que 
no podríamos hacer nada que estábamos enfermos que teníamos alguna especie de 
deformidad como (IN) este y ya se dan cuenta de que realmente es como cualquier 
persona que puede ser incluso hasta tu hermano que siempre lo has visto hacerlo 
todo bien que lo admiran y que no importa su orientación lo vas seguir haciendo bien 
porque pues es inteligente es habilidoso tiene las gana de hacerlo y es por eso que 
cambian mucho de parecer pero hay muchos que no entiende un poco eso y pues no 
se puede decir mucho de ellos pero únicamente como dicen por ahí pues ignóralos y 
triunfa  
 
ULI: ¡Yas! muy bien.  
 
ARA: Muy bien, muy bien . 
 
ULI: Y para ti, ay perdón es que están aquí mis perros ¿Para ti qué significa ser parte 
de los Zorros?  
 
IVN: Pues lo podría catalogar como una buena decisión como una buena oportunidad 
y una familia porque es lo que somos no se llevó tres años muchos se fueron pero nos 
seguimos hablando muchos ahí siguen muchos llegan y todos nos llevamos muy bien 
este sería pues significa básicamente todo no porque es como desde que empecé con 
ellos inicio mi segunda vida pues empezó y pues ellos me han seguid yo los he 
seguido en este camino y es muy bonito y está bien.  
 
ARA: Y es bonito y está bien Claro que sí.  
 
IVN: Es bonito y está bien.  
 
ARA: La verdad si se ve se nota muchísimo esta unión que tienen y como se llevan el 
ambiente la verdad es que se ve súper bueno y eso que no hemos estado en algún 
partido con ustedes pero  
 
ULI: No hemos tenido el gusto  
 
IVN: Deberían de ir.  
 
ARA Y ULI: Si vamos a ir. 
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ARA: A echarles porras. 
 
IVN: Si claro.  
 
ARA: Estamos invitados aunque no quieran pero (Ríe)  
 
IVN: No si está bien vayan a todos si quieren.  
 
(Risas)  
 
ULI: Pinché Aranza  
 
ARA: No pues si ya hasta nos invitaron a esto de la “zorriposada” y hablando con 
respecto a esto de “zorriposada” y cómo se llevan y todo lo que hacen ¿fuera de la 
cancha y de entrenamiento realizan algunas actividades con el equipo?  O sea lo que 
sea.  
 
IVN: Si pues celebramos la “zorriposada” la si alguien cumple años pues ya todos van 
a la fiesta de cumpleaños la rosca de reyes también ya es muy típica este el 
intercambio en la “zorriposada” todo es como muy muy de señoras pero está bien son 
celebraciones muy chidas.  
 
ULI: Ahí les voy porque soy toda una señorona.  
 
(Risas)  
 
ARA: Demasiado.  
 
ULI: Dicen señoras y yo ¿qué?  
 
(Risas)  
 
ULI: Bueno.  
 
IVN: No si está bien vengan a todas o quieren ah también está la zorri fiesta del quince 
de septiembre que yo digo que ya no se va a celebrar pero antes se hacía  
 
ULI: Maldito coronavirus.  
 
ARA: No nada más que se quite esto y vamos a estar en todo eh.  
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ULI: Si no.  
 
ARA: Nos van soñar. 
 
IVN: Si bienvenidos.  
 
(Risas)  
 
ULI: Bueno, ya continuado con la entrevista después de tu primer partido, bueno 
¿Cómo fue tu primer partido en Zorros? ¿Nos podrías contar?  
 
IVN: Pues complicado pero en el tema de que no es que ellos no me aceptaran o qué 
no me sintiera aceptado si no ya era un tema propio de que aparte de que es un equipo 
nuevo era este tú te vas como que tienes que sobresalir quieres hacerlo todo quieres 
ser el mejor del partido para que se den cuenta de que si realmente si tienes madera 
para estar ahí pero aparte pues nunca había estado literalmente nunca había estado 
rodeado de tanto hombre homosexual entonces este si sentías esa presión. Bueno si 
sentía esa presión de que todos me volteaban a ver según yo juzgándome, viéndome 
feo esa inseguridad que tiene uno cuando empieza un reto pero ya entrando a la 
cancha nada más entre como diez minutos pero entre lo hice bien y desde ahí pues 
ya me lleve muy bien con los integrantes y este todo ha fluido muy bien hasta ahora.  
 
ARA: Aww muy bien ¿Y qué? Después de ese primer partido ¿Qué te motivó a 
quedarte en el equipo?  
 
(Silencio)  
 
IVN: El ambiente del equipo porque yo veo a que se llevaban muy bien que todo lo 
hacían chiste que de todo se reían que si perdías o empatabas ganara siempre estaba 
riendo siempre obviamente te hacían ver tus errores te decían tú la cagaste en esto 
pero bueno lo hiciste bien mejóralo nos vemos mañana y ya eso es todo y ya no se 
enganchan tanto y su forma de ser he aprendido muchos chistes a partir de ese 
momento es un aventaja y básicamente fue eso el… la convivencia que tienen entre 
ellos yo dije ok quiero ser parte de eso y por eso me quedé.  
 
ULI: ¿Te enseñaron a jotear?  
 
IVN: Me enseñaron a jotear efectivamente.  
 
(Risas)  
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ULI: Y bueno ya hablando un poco del presente ¿Qué hace que te mantengas en el 
equipo? ¿Qué es eso que te dice que no te salgas? O sea que te quedes ahí en Zorros.  
 
IVN: Pues las amistades ya después de tanto tiempo logras tener amigos buenos 
amigos incluso hago viaje para ir a ver los deportivos de Zorros hay convivencias igual 
fuera de Zorros de te invitan ya a algo muy personal ya es como un amigo como si 
fuera de la escuela lo ves diario aunque nada más lo veas una vez a la semana y 
básicamente es eso porque pues no quisiera perder esas amistades porque yo sé que 
si me salgo aunque digan que no y que diga que no aunque nos veamos en los 
cumpleaños pues poco a poco se va ir Cómo diluyendo la admiras como suele suceder 
entonces básicamente es eso y además pues me siento bien me siento libre me siento 
que voy mejorando bien futbolísticamente y no quisiera dejar eso atrás ya hablando 
también de lo deportivo.  
 
ARA: Perfecto y en un futuro próximo hablando no sé tres cinco años ¿te ves siendo 
parte de Zorros? 
 
IVN: Nunca pienso tanto así como de cinco años seis años me gusta más como pensar 
en uno o dos años porque siempre que planeo algo no me sale p me sale al revés no 
entonces pues básicamente yo dije voy a terminar este año en Zorros este años pues 
si estuve pero no jugamos así que yo me veo por lo menos los próximos dos años 
Zorros sin problemas.  
 
ULI: Pues hemos llegado al final de esta entrevista no sé si te guste agregar algo un 
comentario como te sentiste.  
 
IVN: La verdad estuvo bien pensé que iban a hacer preguntas más personales, me 
venía preparando psicológicamente en el camino de no sé qué me iban a incomodar 
más pero…  
 
ULI: O sea si te incomodamos  
 
(Risas)  
 
IVN: No ósea de que me iba a preguntar cosas un poco más personales, más este 
(IN) ósea no (IN) soy un libro abierto pero si me la pase bien espero que ustedes 
también se la hayan pasado bien que les haya ayudado y que le saquen el provecho 
total a esta entrevista.  
 
ARA: Si a todo.  
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ULI: Pues lo que yo siempre digo cuando tengo el gusto de realizar una entrevista es 
que pues vean este trabajo como que nada más es de nosotros Ale de Aranza sino 
también es de ustedes porque pues sin ustedes no estaríamos aquí así de sencillo y 
cada uno es muy importante para nosotros y claro que le vamos a sacar provecho a 
esta entrevista esperemos no te hayamos incomodado esperemos no te hayas sentido 
agobiado.  
 
IVN: No para nada todo bien todo cool.  
 
ULI: Pues yo de mi parte te agradezco muchísimo el tiempo porque sé que a veces es 
como un poco agobiante estar sentado frente a la computadora el celular mucho 
tiempo ya es suficiente con tus clases y pues muchísimas gracias y contigo por ahora 
ya terminamos en el sentido de que pues tenemos que realizar otras entrevistas pero 
cualquier cosa aquí estamos este mándanos un mensaje y no sé si dices ah se me 
olvidó contarles esto o se me olvidó comentarles esto adelante también somos libros 
abiertos.  
 
IVN: Vale si claro igual si alguna pregunta no salió bien si no la conteste como ustedes 
lo hubieran esperado me dicen y lo volvemos a hacer sin problemas.  
 
ARA: N’ombre estuvo bien a ver por qué Cruz Azul no  sale campeón falto esa 
pregunta ya en la entrevista.  
 
(Risas)  
 
IVN: Eso me lo he preguntado por veinte años.  
 
ULI: Ella también.  
 
(Risas)  
 
ARA: Pero bueno no enserio muchas gracias sí también sé que no está fácil estar 
sentado tanto tiempo o lo que parecería tanto tiempo yo en lo personal la goce la 
verdad gracias va estar muy chido va a quedar muy chido y pues nada ojalá esto del 
covid se vaya tranquilizando para que porque lo tenemos que presentar si todo marcha 
bien en un auditorio y todo y estaría chido que fueron también para ir a verlos también 
para ir a verlos echar la reta también claro que sí.  
 
ULI: Ay yo quiero ir a la “zorriposada” para llevar unas galletitas o algo  
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IVN: Un café.  
 
ARA: Ya siéntese tía.  
 
IVN: Los regalos para el intercambio son cuarenta se dividen entre tres y ya nos dan 
los regalos.  
 
(Risas)  
 
ARA: Órale tía tú qué andas muy… 
 
IVN: El chocolate abuelita.  
 
ULI: Ay yo les voy a llevar unas galletitas.  
 
IVN: De animalito de las pequeñas a cada uno. 
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No. 22 
 
DATOS GENERALES 

Entrevistador/ 
Observadores 

Entrevistado(a) Duración  Fecha/Hora Plataforma Claves de 
símbolos 

Ulises  
(ULI) y  
Alejandro 
(ALE) 
----------- 
Aranza 
(ARA) y 
Lucero 
(LUC) 

Xavier 
(XAVI) 

1:43:00 
min. 

11/julio/2020 
------ 

12:00 hrs. 

Zoom 
 
 

Silencio (S) 
-------- 
Incomprens
ible (IC) 
-------- 
Interrupción 
(IN) 
 

 

Observaciones 

Inició a las 12:00 p.m. y terminó aproximadamente a las 1:45 p.m. 
 

 

ENTREVISTA 

ULI: Ya está grabando. 

ALE: Listo Xavi, cuando gustes. 

XAVI: ¿Empiezo por presentarme o? 

ALE: Ajá, así como te decía.  

XAVI: ¡Ah! Este, pues soy Xavier María, tengo 34, ahorita estoy viviendo en Mérida, 
estaba en México, por un proyecto me vine a la Ciudad de Mérida, conocí a Zorros, 
bueno, tenía un amigo, tengo un amigo que también está en Zorros, a él lo conozco 
por el trabajo de hace como tres años, cuatro años. Él se incorporó al equipo, tiene 
como dos años más o menos y me había dicho que si quería y yo, la verdad es que a 
mí me encanta el fútbol, desde la prepa lo había jugado, no, desde antes, de la 
secundaria. Pero como entreno para maratones, siempre coincidía el entrenamiento 
para el maratón con las temporadas de fútbol, hasta que el año pasado, me anime a 
inscribirme a un torneo. En realidad, no llevo tanto tiempo, llevaba como (S) bueno ya 
en Julio ya iría más o menos un año, pero jugué un torneo y pues al inicio de año me 
vine a vivir aquí a Mérida. 

A cerca de mi ¿Hablo más de mí, del equipo, o ahorita? 

ALE: Esteno, no te preocupes este Xavi, si quieres ya iniciamos con la primera 
pregunta. Justamente ya nos empezaste a hablar, a comentar, que tú entraste al 
equipo por un amigo que tú conociste, podrías contarnos a más profundidad ¿Cómo 
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fue que conociste a Zorros? ¿Cómo fue que te animaste a entrar? y ¿Cómo fue todo 
este proceso de iniciarte con el equipo? 

XAVI: Sí, mi amigo tenía dos años que se incorporó, y cuando él me platicó que estaba 
en un equipo de fútbol, y estaba muy emocionado, yo decía “¡Que padre!” porque la 
verdad es que él nunca había jugado fútbol y se me hacía muy padre que alguien que 
no tuviera tanto, no estuviera tan familiarizado con el fútbol, se lo estuviera pasando 
bien. Me estuvo contando de, pues las experiencias que además tenía Zorros de los 
torneos, de las convivencias, hasta que, me costó un año, pero un día que le dije a mi 
amigo “Oye quiero ir, contáctame con el capitán”, que era Nico.  

Y pues un día fui a verlos jugar, me incorporé al juego, de hecho esa vez metí gol, y a 
partir de ahí fue que dije “ah esto es lo mío”, la verdad es que entre por el gusto del 
fútbol y porque tenía curiosidad, nunca había jugado en una liga LGBT, siempre había 
sido fútbol pues, con mis amigos, de todos mis amigos soy el único gay, bueno bi, 
entonces se me hacia interesante la experiencia, y ya que fui conociendo a los del 
equipo y vi que eran una familia, la verdad es que te va envolviendo y te vas haciendo 
parte de la comunidad, no sólo de Zorros, sino también toda la comunidad que se vive 
ahí en la cancha, ahí en Azcapotzalco. 

ALE: Súper. 

ULI: Ok. 

ALE: Y ¿Podrías contarnos como en qué año fue eso? Más o menos. 

XAVI: (IC) 

ULI: (IC) 

ULI: Perdón, sí, sigue.  

XAVI: Bueno, con que se corte en la edición hasta lo gay, porque si es bi (IR) me 
saquen. 

ULI: ¿Por que qué? Perdón, se trabó un poquito. 

ALE: Sí, se trabó un poquito. 

XAVI: Que se enfoque a lo gay, no a lo bi. 

ALE: Ah, ok. 

XAVI: No con eso, es que la verdad no sé, según yo, es una liga LGBT, pero no 
conozco a ningún bi, entonces digo no cuentes lo bi (IC). 

ALE: (Risa). 

XAVI: Como le gustan las mujeres también entonces no puede jugar. 

ALE: Pues Nico nos ha contado que, o sea son como buga friendly por decirlo así, 
pero pues sí, el nos comenta que el equipo actualmente es predominantemente de 
chicos gay y pues dos chicas trans, entonces si es una minoría, o sea dentro de la 
comunidad predominan los gais, eso que ni qué. Este creo que (IC).  
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XAVI: (IC). 

ALE: ¡Ay, perdón! ¿Ibas a decir algo? 

XAVI: (IC). 

XAVI: Entré a jugar en, si no me equivoco en julio o agosto, sino es que entre julio 
septiembre del 2019. Y estuve ahí, terminé el torneo, el torneo terminó en diciembre, 
llegamos a cuartos de final, y el torneo que sigue de a partir de enero, llegué a jugar 
como tres partidos, antes de que ya me viniera a vivir ya tiempo completo a Mérida. 

ULI: Y bueno creo que no mencionaste en qué posición jugabas en Zorros. 

XAVI: Ah, en, ok. (S)  Mediocampista (S) Medio. 

ULI: Sí, justo lo preguntamos porque pues también ¿No? O sea, no sólo para 
conocerlos como personas, sino como Zorros en qué juegan. Y (IC). 

XAVI: O sea como personas y como Zorros y preguntan la posición o me lo preguntas 
como persona o como futbolista, porque ya me (IC). 

ULI: No, como futbolista. No, o sea. 

XAVI: ¡Ah, ok! 

ULI: (Risa) 

XAVI: Nada más aclaro porque no soy (IC). 

ULI: No, no, no (Carcajada). 

XAVI: Bueno. 

ULI: No, no, no. 

ALE: Y nosotros, así como “ay, ay, ay”. 

ULI: Y bueno cambiando un poquito el tema ¿Cómo ves? ¿Cómo has visto la 
trayectoria del equipo Zorros? Desde que te integraste hasta ahorita, cómo ha sido. 

XAVI: La verdad es que he visto que es una comunidad e incluso una familia en la 
mayoría de los casos, que además no sólo se focaliza en lo que serían meramente 
los partidos y meramente en Azcapotzalco, sino que esta activamente participando en 
torneos internacionales, en ser anfitriones de torneos en la misma ciudad (IC), o sea, 
más de ser un equipo de fútbol, es tal cual una asociación que fomenta los derechos, 
que participa en las actividades y que incluso les da oportunidades a la gente del 
mismo club, para que participe, para que viaje a otros torneos. 

ULI: ¡Ay! Perdón si nos tardamos en contestar, es que luego como que te trabas 
tantito, entonces. 

ALE: Ajá. 

XAVI: ¡Ay! Voy a abrir la puerta a ver si. 
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ULI: Sí. 

XAVI: Con eso abre, se ve mejor. 

ULI: (Risa). 

ALE: (Risa). 

ULI: Y yo así de no, no, no. 

ALE: Y yo ¿Qué posición? ¡Ay que básica! 

ULI: Ash, ay, déjame. 

ALE: Yo también tengo una secadora. 

ULI: ¡Ay! ¿Ya? 

XAVI: A ver si así ya se ve. 

ULI: ¡Ah, sí, ya! Ya te ves más fluido. 

ALE: Creo que mejoró. 

ULI: Es que sí, sí, porque hablabas y se te cortaba y yo de ¡Eh…, no, no, no! 

XAVI: ¡Oh, bueno! Si quieren repetimos en lo que se oye cortado. 

ULI: No. 

XAVI: Soy actor entonces puedo fingir. 

ULI: ¡Ah! (Risa) ¿A sí?  

XAVI: No en serio. 

ULI: ¿Eres actor? 

XAVI: Bueno era, no, no puedo decir que soy actor, pero estuve varios años en 
actuación. 

ULI: ¡Ay, que padre! 

ALE: ¡Que padre!  

ULI: ¿En dónde? Somos. Bueno, somo (IC) 

XAVI: En la universidad, y en la universidad. 

ULI: ¡Mmm…! Muy bien, pues entonces, no sé, nada más ¿Cómo qué te gustaría que 
repitiera Ale? 

ALE: Este pues nada más si nos volvieras a contar como la última parte de los, de tu 
trayectoria con el equipo, desde que te integraste, o sea ya nada más como que lo 
final, porque fue lo que más o menos escuche entrecortado, por fas Xavi.  

XAVI: Ah! Ok, okey. Bueno me incorporé en el 2019, por ay de julio septiembre, estuve 
prácticamente lo que resto de ese torneo y en el 2020 inicié, estuve jugando como tres 
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cuatro partidos, ya antes de que me viniera a vivir a Mérida, y lo que he visto, lo que 
he aprendido de Zorros es que más allá de ser un equipo de fútbol que juega en un 
torneo LGBT es una, pues es una asociación, es una familia, que participa en torneo 
s internacionales, que beca a gente incluso para que vaya a participar a torneos 
internacionales, que participa en actividades de la comunidad.  

Entonces digamos que el equipo no sólo se centra en la parte futbolística. 

ALE: Ok Xavi, muy interesante, o sea tú comentas que no tienen mucho tiempo que 
ya radicas en Mérida ¿Podrías contarnos por qué hiciste ese cambio? ¿Antes vivías 
en la Ciudad de México? O ¿Cómo esta esa historia? 

XAVI: Sí, llevo trabajando en la empresa donde estoy, cuatro años, y se abrió un 
proyecto en diciembre, en Mérida, entonces, me invitaron a participar en el proyecto, 
pero pues era venirse a vivir para acá, y la verdad es que, bueno, yo soy de Cancún, 
por un lado, estoy cerca de mi familia y estoy contento, pero sí es un cambio, la verdad 
ya estaba muy acostumbrado a vivir en México. A la libertad que tiene la comunidad 
en la Ciudad de México, a participar en Zorros, y en todas la actividades culturales, 
deportivas, musicales que hay, pues sí fue un cambio, pero pues estoy contento. Y de 
todos modos yo espero en el 2022 estar de regreso a la Ciudad de México. 

ULI: Pues esperemos que sí, mientras ¡Échale ganas allá! El trabajo habla y pues 
regresando un poquito a la Ciudad de México y a los Zorros Tengo entendido que 
juegan en el deportivo de Azcapo ¿No? 

XAVI: Algunos otros en el metro, otros en el antro, pero sí. 

ULI: ¡Ah, ok! (Risa) ¿No sabrás por ejemplo cómo es que se integran los Zorros a la 
liga de Azcapo? Por ejemplo ¿No te sabrás como esa historia? 

XAVI: No, la verdad, no me invitaron a la clase de historia de Zorros volumen uno. 
Según yo lo que sé o lo poco que sé es que Nico el presi, Nico presidente y uno de 
los miembros fundadores, él, este creo, a lo mejor estoy mal, pero estaba en otro 
equipo de fútbol previamente y luego decide él, crear el equipo de fútbol, 
posteriormente asociación, participaron varios miembros que si no me equivoco la 
mayoría, sino es que todos de los que iniciaron, todavía están en Zorros. 

ULI: Ya. 

XAVI: Y pues el equipo fue creciendo, entiendo que originalmente era un equipo y 
ahorita (IC) estaba, eran cuatro. 

ULI: Sí, son cuatro, sí creció bastantito. Ok y bueno en otras entrevistas nos han 
comentado que los han entrevistado Pepe y Teo, si han aparecido en El closet es para 
la ropa y no para la gente, etc. ¿Desde tú perspectiva cómo se presentan, o cómo 
crees que se presentan los Zorros ante los medios de comunicación? 

XAVI: Cómo una asociación LGBTTTI. 

ULI: IQ más (IC). 

XAVI: Bueno como una (IC). 
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ALE: LGBT+ (Risa). 

XAVI: Cómo eso, luego van a salir “este güey es gay y si quiera sabe pronunciar las” 
No este, como una asociación que a parte de fomentar el fútbol, esta como 
participando activamente en, en las actividades de la comunidad, esta más metido en 
Facebook, y sí, esta enfocada a lo medios de la comunidad no, bueno a lo mejor y 
desconozco, yo no he visto tanta participación en, digamos, programas 
convencionales, salvo las invitaciones que ha habido del, y las participaciones de 
algún, de algunos delegados de las alcaldías de la Ciudad de México. 

ALE: Ok Xavi, tú podrías, me gustaría que nos pudieras decir ¿Tú qué consideras qué 
es lo que diferencia a Zorros de otros equipos de fútbol? Tanto LGBT como no LGBT. 

XAVI: ¡Ah! Mucho drama (S). 

ALE: ¿Y por qué consideras eso? 

ULI: ¿Por qué? (Risa). 

XAVI: No es broma, el salir del closet, no tiene ni diez años si no me equivoco, durante 
toda mi secundaria, toda la prepa, estuve pues en ligas heterosexuales y en la 
secundaria y en la prepa era enfocado al fútbol, jugar fútbol, te agarrabas a golpes, 
había broncas o lo que sea, pero era enfocado al deporte. Y antes de entrar a Zorros 
estuve jugando dos  partidos en otro equipo, pero prevalecía mucho el drama, o sea, 
no sé si porque en u  equipo heterosexual quita, no pone las hormonas en medio pero, 
las hormonas (Risa) algo que he visto mucho en la liga LGBT y no es algo criticable 
ni nada, pero como que hay mucho drama alrededor, eso desde la parte social, 
digamos, el de la convivencia, pero a nivel digamos, qué características ¿Cuál es la 
característica de Zorros que otros equipos no tienen? A nivel comunidad es, yo creo 
una participación activa. El buscar espacios que no sólo sean meramente fútbol, pues 
para participar en actividades de la comunidad. 

ULI: Ya, ya sí, porque bueno, no sé me imagino que sí tienen sus diferencias con los 
equipos heteros ¿No? O sea, que bueno también nos han contado que luego no 
importa si son gays, trans o heteros, se te avientan igual, aunque traigas el balón, pero 
bueno. 

XAVI: Es más rudo de hecho. 

ULI: (Risa). 

XAVI: Algunas veces. 

ULI: Ok, y justo hablas de crear estos espacios de no sólo para el deporte ¿No? En 
Zorros ¿Cuál es? Obviamente desde tu perspectiva ¿Cuál es la misión y cuál es la 
visión del equipo Zorros LGBT? 

XAVI: No sé, tampoco me metí a historia de Zorros volumen dos, pero, creo que la 
misión, si se pudiera decir de alguna forma, es ser un equipo LGBT que fomente una 
participación equitativa entre los integrantes del equipo. La visión probablemente sea, 
ser el equipo con mayor representación en la Ciudad de México. 
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ULI: ¿Mayor representación te refieres cómo? 

XAVI: Representación, no, no de representación de toda la gente que hay, sino 
proyección más bien, ser el equipo con mayor proyección de la comunidad de la 
Ciudad de México. 

ULI: Ya, y por ejemplo, no sé nos podrías mencionar algunos valores que vayan justo 
acompañando a esta misión y visión que mencionas.  

XAVI: Eh, la putería, a no perdón. Es que es un extra. 

ULI: Ah bueno, a parte. (Risa) 

XAVI: No, no es cierto. 

ULI: (Risa) 

XAVI: No, porque se va a enojar Nico, si digo. Yo creo que el respeto, es algo que se 
ha fomentado mucho, la justicia, o sea, habiendo cuatro equipos y habiendo nivel uno, 
dos, tres, cuatro, creo que se ha fomentado el que te ganes el lugar en el equipo, que 
te corresponde. Disciplina, disciplina, tenemos reglas para cumplir con los horarios y 
entrenamientos, entonces, es algo que también se fomenta, y yo creo que tolerancia 
a la frustración. Hay diferentes niveles en la gente que participa en el equipo, pero al 
final somos un equipo, no porque alguien nunca haya jugado fútbol se le (IC) Si bien 
a lo mejor no va a tener los minutos que quiere, no se le corre del equipo, se le relega, 
por sus habilidades. 

ULI: Sí, o sea no se le dice que no, no vaya. 

XAVI: Se le dice poquito, pero no se le dice que no. 

ULI: Exactamente. Y no te preocupes de que Nico vaya a ver esto, no, todo esto es 
confidencial, o sea tú puedes decirnos lo que quieras. 

XAVI: A mi se me hace que Nico esta a lado de Aranza, pero está bien. 

ULI: (Risa) No. 

ULI, ARA, XAVI: (IC). 

XAVI: (IC). 

ULI: Y bueno pasando justo, un poquito a esto que mencionas de la disciplina, de que 
se les dice que sí, pero poquito ¿Existen reglamentos dentro del equipo Zorros? 

XAVI: Sí, este. 

ULI: Nos podías contar un poquito del reglamento. 

XAVI: Cuando inicias, o normalmente en el primer torneo, normalmente te ponen en 
el equipo, en el junior, digamos que es para la gente menos experimentada y 
conforme, si ven que tienes habilidades y eso, va subiendo, bueno en junior en 
particular, como había muchos que no habían, que no tenían mucha experiencia con 
el fútbol, se programaban entrenamientos, seguramente esto ya se los dijo Ivan, o se 
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los debió haber platicado, pero el cuando estaba de capitán se, había entrenamiento, 
había que cumplir con un horario de entrenamiento con un horario de puntualidad, si 
no cumplías no podías ingresar en el primer tiempo, se llegó a tomar la determinación 
de perder por default un partido porque la gente no llegó en tiempo, tampoco podías 
llegar en condiciones como no, no sé si pedo o crudo, porque tampoco podías jugar, 
o sea, se buscaba que, puntualidad, que al menos físicamente estuvieras en 
capacidades de jugar y no hacer el ridículo y sobre todo eso. 

ULI: Sí, o sea, que jueguen bien ¿En serio pasó eso?, y no sé nos podrías, bueno, me 
da curiosidad de saber ¿Sí llegó a pasar eso? De que llegaran a perder un encuentro 
por falta de integrantes. 

XAVI: Llegamos a perder por default, por llegar tarde, sí, pero creo que sí llegó a pasar 
una vez que porque todos llegaron tarde, alguna regla del entrenamiento, el que llegue 
tarde no empieza el primer tiempo, y creo que hubo un día en particular, creo y a lo 
mejor está mal, pero lo entendí o lo que entendí es que por que varios llegaron tarde 
y no se completaba el primer tiempo para jugar con el mínimo de jugadores, por eso 
se tomó la determinación de pues de perder por default, pero no estoy seguro, capaz 
que na’ más ni lo quisieron hacer y al final dijeron “pues no”, a mí no me tocó.  

ULI: Ah, ok ¿Te contaron? 

XAVI: Me contaron el chisme, pero no lo puedo corroborar. 

ULI: (Risa) Y bueno, ya no hay alguna anécdota que te acuerdes o que te hayan 
contado igual, donde haya ocurrido esto, de que alguien incumplió el reglamento y lo 
hayan tenido que sacar, o que alguien por su voluntad haya decidido abandonar el 
equipo. 

XAVI: No, más bien cuando hablen con Sebastián, Sebastián es mi amigo que me 
invitó, él por ciertas faltas acumuladas, entre otras más se tomó la determinación de 
que ya no iba a concluir el torneo, entonces yo dije “que bueno que me invitó al 
equipo”, ya no me importó si lo corrían, al menos me pudo invitar. 

ALE: Y bueno, ok, Xavi, y tu conoces, me imagino que dentro de este reglamento 
puede haber sanciones ¿Existen sanciones? Dentro de ese reglamento. 

XAVI: No me tocó, pero según yo o en otros equipos, creo escuchaba que, que los 
que llegaran tarde o algo así, cooperaban con X cantidad de más y ese dinero se iba 
a la bolsa para pagar el, los arbitrajes o para la asociación. 

ALE: Vale, y bueno, aunque, durante este tiempo que tú ya llevas en el equipo, qué 
conocimiento tienes sobre la organización del equipo ¿Cómo esta conformado? Y si 
pudieras contarnos también de esta estructura de los equipos que dices que te inicias 
en junior y luego así, subsecuentemente.  

XAVI: Lo poco que se es que hasta hay un presidente, que es Nico, que hay un 
consejo, que es la gente que lo, hay un consejo que es la gente que inició con el 
equipo, más, ahorita hay cuatro equipos, era uno, dos, tres, cada equipo tiene un 
capitán y tiene un delegado, el delegado es el que ve temas más administrativos, 
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cobra para el arbitraje, entonces, dentro del comit.., dentro del consejo, del comité, 
participan los fundadores por así decirlo y el capitán y el delegado de cada equipo. 

Ahorita, cuando me tocó, eran tres equipos, en el último torneo eran cuatro, 
originalmente la liga se dividían en dos, digamos que en la uno eran como los mejores 
equipos y la dos, pues los equipos, los equipos de nivel dos, por decirlo. Yo cuando 
entré había tres equipos de Zorros, Atlético Zorros, que éramos nosotros los que 
iniciamos, y Junior, que era, estos dos equipos estaban en la liga dos y LGBT que 
estaba en la liga uno, cuando tú entras a jugar, a mí por ejemplo que me tocó a mitad 
del torneo, me fui de cajón a atlético, pero al inicio del torneo hacen, creo que pruebas 
y con basa a como ven tu talento y en base a las decisiones de los capitanes, deciden 
si te acomodan en el equipo, digamos en el top, o en el de en medio, o en el de 
principiantes, ya ahorita, creo que a partir de este año, ya es parejo para todos, o sea 
no hay de que, los del nivel uno juegan con los del nivel uno si no que va todos contra 
todos. 

ALE: Ah, ok, digamos que ya se mezclan entre todos los miembros del equipo, todos 
los subgrupos, y pues puede haber de Zorros LGBT en Junior y en, y de Atlético en 
LGBT y así. 

ULI: Oye y los Zorros LGBT Junior no ¿No le sufren? 

XAVI: Más que mezclar, más bien la liga de Azcapotzalco se dividía en dos niveles, 
en el nivel uno participaba uno de los equipos de Zorros, contra equipos de otras, 
contra otros equipos, y en el nivel dos participaban los otros dos equipos de Zorros y 
jugaban contra otros equipos. Lo que se hace a partir de este año es que no importa 
que seas, si son dos equipos, van a jugar todos contra todos, ya no es de que seis en 
la liga VIP, y seis en la liga, digamos en la profesional y la liga amateur. Pero dentro 
del equipo de Zorros ya cada equipo pues tiene sus jugadores y ahí sí, hasta que se 
acabe el torneo. 

ULI: O sea ¿Cómo las subdivisiones por así decirlo? 

XAVI: Más que subdivisiones, es mas bien como, o sea se conforman los equipos y 
cada equipo es hasta que se termine el torneo, lo que se hacía antes era, es como en 
el fútbol, la liga profesional o primera división, antes los de profesional jugaban solos, 
esos diez equipos, sean chicas trans o Azcapotzalco, etc. Y a partir de este año, ya 
es una liga parejo, o sea puedes ser el peor equipo de la segunda división, y te va a 
tocar con el campeón de la primera, aquí ya no esta dividido, digamos en profesional, 
o primera división, y primera, sino que ya van todos contra todos, es como si jugara 
Mérida contra Chivas, cuando pues antes no se podía, Mérida juagaba contra 
Campeche, contra alguien más. 

ALE: A, o sea ya entendí, o sea no es que se mezclen los integrantes de los grupos 
de Zorros, sino que más bien pueden pasar a la primera división, o jugar, tener partidos 
en la segunda, e irse cambiando a las dos. 

XAVI: Ajá. 

ALE: Oye. 
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XAVI: Sí, más bien. 

XAVI: Sí ya es una división, más bien, un torneo, ya no son dos divisiones, es una sola 
y todo juegan. 

ALE: Ok, y tú sabes o tienes conocimiento de ¿Por qué se dio este cambio en este 
año? 

XAVI: Como no era capitán, ni delegado, ni VIP, ni de la mafia del poder, a mi ya na’ 
más me dijeron “ya vas contra todos” y yo dije “¡ah, mejor!”, o sea yo personalmente 
dije, mejor, aunque nos iban a dar más madrizas, pero dije, es mejor, si quieres 
mejorar tienes que jugar con los mejores. 

ALE: Sí, foguearse ¿No? 

XAVI: (IC). 

ULI: Sí, no le hace, muy bien, muy bien, muy interesante, esto no, no lo había contado 
nadie fíjate.  

XAVI: ¿No? 

ULI: Y cambiando de tema un poquito, desde tu perspectiva ¿Cuál crees que es el 
objetivo más importante para los Zorros? 

XAVI: Este, ahí si tengo mis dudas, si el objetivo esta focalizado a la parte futbolística, 
que no creo, más bien esta focalizado a pues tener una asociación participativa en lo 
deportivo como en lo social, o sea, que sea una asociación que tenga presencia en la 
comunidad, creo que es el objetivo. 

ALE: Y ¿Por qué crees que sea el objetivo? 

ULI: Y. 

ALE: ¡Ay, perdón Uli! 

ULI: No te preocupes, tú, tú, tú. 

ALE: Es que bueno, me dio curiosidad Xavi, saber ¿Por qué consideras que no están 
tan enfocados a lo deportivo? O bueno, no esta tan dirigido. 

XAVI: No, o sea, sí esta enf…, dirigido a lo deportivo, lo que digo es, si me preguntan 
“¿Cuál es el objetivo?” No sé si el objetivo principal, o lo que tenga el presidente en la 
cabeza, es ser campeones y ser el mejor equipo, o tener una asociación activa, ahí sí 
desconozco la cual sea, o qué es lo que quiera el presidente de la asociación. 

ULI: Ah, no pero esta entrevista es tuya, o sea esto es desde tu perspectiva, desde tu 
opinión, desde tu ver, desde la experiencia que tuviste en Zorros ¿No? Entonces, por 
eso dije “desde tu perspectiva ¿Cuál crees?” A lo mejor y es válido, y justo por eso es 
este ejercicio ¿No? O sea, ver, porque pues sí, hablamos al principio con Nico y todo, 
pero pues también esta como su perspectiva, entonces no, no te, ora si que no digas 
“no, pues yo no sé que diga Nico”, porque pues o sea más bien es qué dices tú. 

ALE (IC). 
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ULI: Entonces, o sea, no, no te preocupes. 

XAVI: Ok. 

ALE: Pero entonces digamos que ¿Tú consideras qué? Ves que esta más orientado 
a consolidar la asociación civil que nos mencionas o ¿Cómo lo ves? 

XAVI: Yo creo que sí, la asociación civil, pero la base, la base de la asociación civil es 
la parte futbolística, o sea sin perder de vista la asociación, el pilar o el motor es el 
fútbol. 

ALE: Ok. Xavi, digamos que ya tienes esta vista de que pues, o sea, quieren 
consolidarse como asociación civil a través del fútbol ¿No? Sin perder como ese motor 
¿Por qué consideras? Bueno, vamos ¿Por qué lograr ese objetivo de consolidarse 
como asociación? 

XAVI: (S) Pues yo creo para tener una, para ser par…, miembro, una (IC) activo en, 
pues en los eventos o actividades de la comunidad. 

ALE: Ok., Xavi y tu más o menos tienes idea de cómo piensan lograr este objetivo 
para consolidar esta asociación. 

XAVI: (S) Bueno uno, yo creo que, o sea, los miembros o tener gente es importante, 
este, dos es participar en eventos, en los diferentes eventos deportivos, sociales que 
haya de la comunidad, presencia en redes sociales y también presencia internacional, 
que se da a través de los torneos de fútbol. 

ULI: Ok. ¿En qué año se creó la asociación civil? 

XAVI: Mil ochocientos cuarenta y no, no sé. 

ULI: (Risa) 

XAVI: No, no sé ahí sí desconozco. 

ULI: La de Zorros. 

XAVI: La de Zorros. 

ULI: Ah, ok. 

XAVI: Debe tener más de cuatro años, pero no, no sé cuánto. 

ULI: Ok., y ¿Qué crees que fue lo que motivó la creación de la asociación civil? 

XAVI: Yo creo que justamente esto ¿No? Que no se vea sólo que es un equipo que 
va un día, juega y se va, sino que es un miembro activo de la comunidad. 

ALE: Y bueno ya en esta trayectoria que tienes en el equipo ¿Podrías hablarnos o 
contarnos sobre algunos cambios que ha habido dentro del equipo? 

XAVI: Pues cambios no ha habido muchos, salvo que termina el torneo y hacen 
movimientos de jugadores. 

ULI: ¿Por qué? 
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XAVI: Pero. 

ALE: Ajá. 

XAVI: Pues o sea termina el torneo y entra gente nueva, entra nuevos a Zorros uno y 
hay que nivelar los equipos. 

ALE: Bien, ya entiendo Xavi y tú con lo que has compartido con Zorros ¿Qué has 
aprendido con Zorros? ¿Tú que has aprendido con ellos o cómo han aprendido como 
equipo en general? 

XAVI; (S) Pues he aprendido (S) Como que me he enterado más a cerca de las 
actividades LGBT, como que antes yo era muy, yo estaba en mi rollo, o sea, más bien 
como que es, o sea yo sigo mí, no soy muy participativo en las actividades, entonces 
el estar, yo antes era, jugar fútbol e irme, y ahorita es ah, pues esta el torneo LGBT 
nacional o el torneo de la delegación de tal, el viaje a tal lugar, este la marcha. 

ULI: ¿Y no te enseñaron a? 

XAVI: (IC). 

ULI: (Risa). 

XAVI: Mande. 

ULI: ¿Y no te enseñaron a jotear? 

XAVI: No, no se me da… 

ULI: No te preocupes, no te preocupes, aquí no discriminamos porque no “jotén”. 

XAVI: No, es algo que de hecho al inicio me costaba, me costó un poco en el equipo, 
pero porque no estaba acostumbrado a, era la primera vez que convivía con una 
comunidad donde todos eran gais, o sea, toda mi vida siempre había sido, de todos 
mis amigos, soy el único, entonces toda mi vida siempre había sido  convivir con 
heterosexuales y que había uno que otro gay, pues si, pero ya todo un equipo de 
fútbol. Y que empezaran con, no estaba acostumbrado a ver las joterías, tan seguido 
y por tanta gente, “entons” me costó mucho al principio adaptarme a eso, pero ya 
luego X. 

ULI: Sí, es que luego es demasiada jotería ¿No? Pero nunca es demasiada jotería mis 
niños, nunca. Cambiando un poquito de tema. 

ALE: Uli, ya. 

ULI: Cambiando un poquito el tema, sí, ya, ya voy. Ay es que aquí me tienen. 

ALE: No. 

ULI: (Risa) Cambiando un poquito el tema ¿El equipo Zorros ha tenido acercamiento 
con alguna institución deportiva o gubernamental? 

XAVI: Que yo sepa sí, el tiempo que yo, el poco tiempo que me tocó, un tor…, un, el 
torneo, creo que era el torneo nacional, bueno un torneo y vino gente de Guadalajara, 
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gente de varios, equipos de varias ciudades y además fue un torneo de varias 
disciplinas, fútbol, atletismo, natación. Creo que es importante, como era la primera 
vez hasta se me olvido el nombre, pero ahí pues este participó la una delegación, sino 
me equivoco la de Azcapotzalco, adicional, también ha habido ciertas conferencias, 
en las que también se ha participado, pero no sé muy bien con quien, pero 
principalmente la delegación, las alcaldías de la Ciudad de México. 

ALE: Oki Xavi, y bueno ya nos habías comentado esto de que también pues a raíz de 
que te integraste a equipo Zorros empiezas a involucrarte a actividades con la 
comunidad, a las marchas y todo eso ¿Podrías contarnos qué relación tiene con los 
colectivos, campañas, agrupaciones de la comunidad LGBT? 

XAVI: (S) Cuando se organizan torneos y todo eso, participamos con las diferentes, 
con los equipos, ahí este creo que el torneo, en la liga de Azcapotzalco, que también 
hay diferentes ligas LGBT y creo que cada liga tiene un delegado, en este caso la liga 
donde jugamos nosotros es Noemi, creo no sé, pero según yo sí hay contacto con 
otros equipos, con otras logas y particularmente eso es para eventos deportivos.  

ULI: Y por ejemplo cuál es la relación de Zorros con el Pride, cuando van ¿Van juntos? 
¡Ay! 

XAVI: La verdad no, nunca he ido con Zorros, a penas este año iba a ir, pero pues no 
hubo, bueno este año si estaba en México iban a ir, pero según yo no van juntos. 

ULI: Ok, ese “coronavairus”. Y bueno tú personalmente ¿A qué ediciones del Pride 
has ido o no has ido antes? 

XAVI: Sí he ido a, bueno hace muchos (IC) 

ULI: ¡Ay se está trabando ahí! 

XAVI (IC) 

ULI: Oye Xavi, Xavo, podrías… 

XAVI: ¿Ya? ¿Ahí ya? ¿Me escuchan? 

ULI: Ya, es que como que te perdimos tantito ¿Podrías repetir todo lo que dijiste? 
Perdón. 

XAVI: ¿Ya? 

ULI: Sí, ya. 

XAVI: Hace, cuando todavía no era gay, o (S). 

ULI: Otra vez lo perdimos. Te perdimos otra vez Xavi. 

XAVI: A ver, voy a bajar a la sala, creo que ahí se escucha mejor. 

ALE: Ok. 

ULI: Sí, sí, no te preocupes. Xavi así de “Estas mi house” 

ALE: Y nosotros, así como de… 



331 
 

ULI: Y Xavi así como de “bueno, esas son las escaleras amigos. 

XAVI: Este es el cuarto del Mane, aquí esta Mane y el Potro, a no, es acá. 

ULI: (Risa) ¿Qué? 

ALE: ¿Qué es eso? 

ARA: Acapulco Shore, Acapulco Shore amigos. 

ULI: ¡Ajá sí! 

ALE: ¡Ah! 

XAVI: Es que estoy viendo donde. 

ALE: ¡Ah, ya! 

ULI; Ay la señora. 

ALE: ¿Cuál señora Uli? 

ULI: Es que le haces “¡Ah, ya!” 

ALE: ¡Ah, tonto! 

ULI: No es cierto “amix”. 

XAVI: Ok, ya se debe escuchar mejor. 

ULI: Sí, ya, perdón si hicimos moverte es que. 

XAVI: No está bien. 

ULI: Es que te perdíamos luego, ahora sí, estábamos con lo del Pride ¿A qué 
ediciones has ido? ¿Cómo has ido? Etc. 

XAVI: Hace como doce años más o menos estuve en la de Madrid y en la de Múnich, 
pero fue por casualidad, porque no era gay, o no sabía todavía y aquí en la Ciudad de 
México he estado en la del 2017, 2018, 2019 

ALE: Y vas con tus amigos y todos ¿O cómo vas? 

XAVI: Sí, he ido con mis amigos  

ALE: ¿Y te gusta, te sientes súper cómodo? 

XAVI: (S) Este (S) Como que siento que ya perdió el sentido la marcha de lo que nació, 
pero como desmadre está bien. 

ULI: ¿Y aplican la de ir a beber después o se van a sus casas? 

XAVI: No, claro, pero bueno, tiene que ser en algún bar así medio X, porque lo demás 
está lleno. 

ULI: O sea no van a Zona Rosa, por ejemplo. 
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XAVI: Sí, pero no hemos ido a los bares, a Boy Bar, ni si quiera el Kinky no, esta 
imposible es así de los bares que están ahí, de los chiquitos. 

ALE: Muy bien Xavi, y bueno con relación justamente con relación al Pride y la 
comunidad LGBT ¿Por qué crees que es importante la lucha de la comunidad en el 
ámbito deportivo? 

XAVI: Por temas de igualdad, creo que no debería de, de haber discriminación, ni de 
un heterosexual hacia un gay, ni viceversa. Entonces, particularmente en la parte 
deportiva, hasta es molesto ser el primer lugar, cuando no te enfrentas con el mejor 
segundo, entonces si realmente, hasta en la parte deportiva y sentirte ganador, creo 
que pelear con los mejores es y es válido, y la preferencia sexual, el género, el color 
de piel y eso es indiferente cuando estas en una cancha. 

ALE: Ok, y tú ¿Cómo crees que contribuye el equipo Zorros? Precisamente a esta 
lucha que tú mencionas. 

XAVI: Yo creo que al ser un equipo que hasta cierto punto sí tiene posicionamiento en 
la comunidad, le ayuda a lo mejor a muchos gais, que a lo mejor no tiene esos 
espacios, o están reprimidos, no saben en su casa, son de closet, a poder pertenecer 
a un equipo, y poderte integrar a una comunidad donde pueden ser como son, o sea, 
ser ellos. 

ALE: Y bueno, por ejemplo, en los equipos profesionales de fútbol ¿Cómo consideras 
que se debe enfrentar la discriminación hacia las personas de la comunidad LGBT. 

XAVI: Yo creo que, puede ser muy irónico, pero hay una posición en fútbol, me gusta, 
que es en la que juego en fútbol profesional, de once más bien, de soccer, que es el 
medio contención, el medio contención, su posición es en la defensa recuperar 
balones, para distribuirlos hacia la media y la delantera, un medio de contención 
cuando hace bien su trabajo, nadie se da cuenta que esta jugando, y es un poco mi 
punto, hay que levantar la mano y hay que hacer, alzar la voz, no sólo el día de la 
marcha, o no sólo el veintiocho de mayo, el día de, no me acuerdo cuando es, creo yo 
que tendríamos que llegar a un punto en el que estos temas ya ni si quiera se tendrían 
que mencionar, porque ya son parte de la sociedad, no sé si me estoy enfocando en 
modelos, si me estoy yendo a Canadá, a Suecia, donde ya ni si quiera es un tema de 
conversación, porque si es un tema de conversación, es porque hay un problema, o 
porque hay un inconformidad, tendríamos que llegar a ese punto en el que ya ni si 
quiera se tenga que hablar de los derechos de alguien, porque ya son (IC), es como 
ir por la caya y decir “Oye tengo mi libertad y mi garantía constitucional me dice que 
puedo caminar… 

ULI: ¡Ay te perdimos Xavi! 

ALE: Sí Xavo, ay, estaba interesante lo que estaba diciendo. 

ULI:¡Sí! Hola, hola. 

ALE: Hola, hola. 

ULI: Xavi. 
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ALE. Creo perdió la conexión. 

ULI: Se quedó congelado ¡Híjole, y esto que estaba diciendo me gusta mucho para el 
audiovisual! 

ALE y ULI: (Risa) 

ALE: ¿Y van a Zona Rosa? ¿Y qué hacen después? 

ULI: ¡Ay pues es que uno cuando va al Pride aplica esa Ale! Nosotros la hemos 
aplicado  

ALE: Yo solamente lo apliqué esa vez que fuimos. 

ULI: ¡Ay, hay que ir al del año que viene! Oye Xavi, Xavi. ¡Ah! ¡Se fue! 

ARA: (Risa). 

(Termina primera parte del video). 

(Inicia segunda parte del video). 

XAVI: Me conecté por el celular a ver si así se escucha mejor. 

ULI: Sí, si te escuchas mejor, pero no sé si lo puedas poner en horizontal, sí, ándale 
así, justo sí, esto que estabas diciendo ¡No manches! Les digo a ellos, me gustó para 
el material. 

XAVI: Oh. 

ALE: Estaba muy interesante. 

ULI: Estaba muy interesante lo que estabas diciendo, no sé si lo puedas retomar desde 
el principio. Bueno no, desde que pones de ejemplo a Canadá y a Suecia. 

XAVI: ¡Ah! Voy na’ más, voy a poner algo para que no se vea tan así. 

ALE: No te preocupes. 

XAVI: No es como buen ángulo para grabar. Esta es la cocina. 

ALE y ARA: (Risa). 

ALE: Pues aprovechando la ocasión, yo tengo unos productos que ofrecer 

ULI: (Carcajada). 

ALE: No sé que tantos te cuiden el cabello, este, la cara, 

ULI: ¡Ay, no, ay va, ay va! 

ALE: Pero siempre le recomiendo a todos mis seguidores y seguidoras utilizar esta 
crema de The Body Shop. 

ULI: Ya siéntese señora. 

ALE: Sí, ya, ya me senté. 
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ULI: ¿Listo Xavi? 

XAVI: ¿Ahí? Es que no encontré. 

ULI: ¡Ah sí, ahí estas bien! No, sí, ahí te ves bien, no te apures. 

XAVI: Ok, ajá, este a bueno estaba diciendo que en otros países creo yo, no sé, 
Canadá o Suecia, donde ya el ser gay o no serlo, ni siquiera es un tema que se pone 
en la mesa, porque ya es  una parte de la sociedad, donde ya no es ni si quiera un 
(IC) problema o un, una incomodidad de alguien, pero bueno estoy siendo muy 
utópico, pensar que vamos a llegar allá en un corto plazo. 

ALE: Entonces consideras que México no es el mismo caso. 

XAVI: No, si considero, particularmente si considero, creo que, por lo que estoy 
viviendo, que la Ciudad de México es muy diferente al resto del país y hablo como 
piensa la gente, es mucha más apertura en todos los sentidos, que... 

ULI: ¡Ay lo pierdo, lo pierdo, lo pierdo! 

ALE: Por dos. Vamos a esperar ahorita. 

ARA: Córtale. 

ULI: ¡No manches! 

ALE: Justo en el meollo. 

ULI: ¡Ay Xavi te perdimos otra vez! 

XAVI: ¿Ya? Bueno… 

ULI: Sí ya. 

XAVI: Que, a bueno, lo que decía, que la Ciudad de México es un ente a parte en el 
país, en respecto a qué es la apertura en todos los sentidos, en el resto del país, 
incluyendo Guadalajara, Monterrey, todavía hay mucho tradicionalismo, entonces sí 
falta mucho, para que, para que se pueda ver una apertura profesional, sino también 
a nivel recreacional que es como nuestro caso. 

ULI: O sea a nivel social. 

ALE: Y este Xavi ¿Tú que consideras que podría funcionar para que allá este cambio 
a nivel nacional, con todo esto de los temas relacionados con la comunidad LGBT en 
el ámbito deportivo? 

XAVI: Creo yo que la gente, más allá que haya un día en particular y que un día salga 
la gente a marchar, es simplemente que en su día a día se vaya aceptando como es 
que no tenga miedo a platicarlo a hablar de sus preferencias, sin ser intransigentes, 
creo que a veces es lo que sufrimos en la comunidad. 

Y hablo de la comunidad ahorita y no me hace sentir (IC) porque el querer exponerte 
como si de nuestra generación, o incluso hablo de los que todavía son más chicos, 
como si hubieran vivido esa represión que no vivieron en los sesenta, o sea mi punto 
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es, expresarte como eres en los pequeños núcleos sociales que tienes y de esa 
manera vas haciendo los cambios en tus pequeños núcleos, y no esperar que haya 
un día que levantes la mano, y el resto del tiempo vivas de ser oprimido. 

ULI: Y por ejemplo como ha sido, o bueno tú que ahorita estas viviendo en Mérida 
¿Cómo ves la situación? En la comunidad LGBT en Mérida, a comparación de con la 
Ciudad de México, por ejemplo. 

XAVI: No es nula, casi nula, o sea bueno no sé, tampoco tengo mucho tiempo aquí y 
cuando vivía en la Ciudad de México tampoco estaba muy como activamente 
participando en eventos, pero es muy diferente, en la Ciudad México si puedes ver 
hombres y mujeres agarrados de la mano en el metro, en la calle, besándose, aquí, 
imposible. O sea, aquí imposible, hay mucha represión, pero Mérida en particular, es 
una ciudad extremadamente tradicionalista. 

ULI: ¿Y te ha tocado escuchar como gente gritándoles groserías a personas LGBT o 
te han insultado incluso a ti allá? 

XAVI: No, porque no, más bien no ves como en la Ciudad de México, por ejemplo, 
hombres que se vistan a lo mejor con prendas más femeninas, o mujeres con prendas 
más masculinas, no lo ves allá, o sea no ves a hombres con las uñas pintadas, o con 
el pelo morado. O al menos yo no lo he visto, pero digo, tampoco es que haya salido 
tanto. 

ULI: Sí, ok. 

ALE: Y bueno cuando nos reunimos con Nico en la reunión virtual con todos los 
nuevos entrevistados, por decirlo de algún modo, nos comentaban que esta idea de 
hacer un, como un equipo Zorros allá en Mérida, podrías contarnos más de esa idea 
que tienen. 

XAVI: Había otro chavo que se fue a, que se vino a vivir acá, ya se regresó a la Ciudad 
de México, que el era el otro capitán este año, cambiamos de capitán. Los dos 
traíamos la idea de decir, pues vamos a armar un equipo, si bien no hay liga LGBT, 
vamos a armar un equipo LGBT y jugar en alguna liga de aquí, pero por lo del 
coronavirus ya ni oportunidad hubo. 

ULI: ¡Coronavairus! 

ALE: Se trunco el proyecto tal cual. 

ULI: ¡Qué horror! 

XAVI: Sí, se truncaron mis sueños, pero sí. 

ALE: ¡Ay, qué triste! 

ULI: Ya va a pasar, ya va a pasar. 

XAVI: En dos años, pero bueno.  
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ULI: (Risa) Y bueno ya cambiando el tema, los Zorros, así, el equipo Zorros, desde, 
no sé si ¿Te has fijado, si viste o algo que recuerdes de patrocinadores, ya sea de 
alguna empresa o de una marca comercial? 

XAVI: (S) Según yo sí, pero la verdad no sé que marcas y patrocinadores creo que 
también, pero no, desconozco quienes. 

ULI: Ok y por ejemplo apoyos de instituciones gubernamentales, figuras políticas, 
bueno a parte de las alcaldías ¿No? Que ya mencionabas ¿Alguien más? 

XAVI: No que yo sepa o que me haya tocado ver, más bien no. 

ULI: Y por ejemplo los, o sea, bueno, sabemos que hay patrocinadores ¿No? Estos 
patrocinios se dan en dinero, se dan en especie, nos podrías contar un poquito de 
eso. 

XAVI: Según yo hay cierta gente que vive en las lomas que es reprimida y pues te 
mandan ahí una noche y sales rico con co… Ah, no es cierto (Risa) No, no es cierto. 
No la verdad no sé, no, ósea para los torneos pues si me he enterado que se donó la. 
Para el torneo nacional hubo comida, se dio comida, sándwiches, etc. Y según yo 
alguien los donó, pero no sé a quién le haya, o sea quien haya dicho, yo, yo. 

ULI: Ya, ya, yo dije ay, para ir. 

XAVI: No, no estaría viviendo en Mérida, estaría en las Lomas. 

ULI: (Risa) 

XAVI: Sería Virginia de la Mora. 

ULI: ¡Umju! (Risa) Ya, ya, perdón y bueno, bueno, en estos eventos a los que van a 
los que organizan ¿Cuáles son los medios de comunicación que están en contacto 
con ustedes, o sea, no sé, de alguna televisora, un periódico, una estación de radio? 

XAVI: Creo que han sido, bueno en redes sociales no sé si ha habido, si sé que ha 
habido difusión, este creo que una vez se participó en un programa de radio en el 
tiempo que me tocó, desconozco la verdad con quien. 

ALE: Ok Xavi no te preocupes, pues mira queremos ver, bueno queremos preguntarte 
si no quieres un break, para ir al baño, beber algo o quieras hacer algo o continuamos 
con la entrevista. 

XAVI: Sí, nada más para ser una escala, es que ya me tomé dos tazas de café. 

ALE: Ok. 

XAVI: Nada más un minuto. 

ALE: Sí. 

XAVI: Va. 

ALE: ¿Uli? 
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ULI: Estoy bien pendeja, yo hablando como pendeja y yo tengo desactivado el 
micrófono (Carcajada) ¡Ay güey, lo amo! Cuando dijo “No, es que en la Ciudad de 
México hay chavos que se visten más femenino” y la chingada, yo (Reacción). 

ARA: (Risa) 

ULI: Yo, yo, yo. 

ALE: A mí me recuerda al Gabo de la UAM. 

ULI: ¡Sí güey! A mí igual. 

ALE: Es que es como de “Sí”. 

ALE y ULI: (IC) 

ULI: ¡Ay no, me encanta! 

ALE: Dijo que iba a hacer una escala o algo así. 

ULI: O sea va a hacer pis pues. 

ALE: Ah. 

ULI: O no sé si irá a ir al baño. Sí, va al baño. “A hacer una escala” güey, que propio. 

ALE: ¿Inicias la siguiente parte Uli? 

ULI: No, iníciala tú. 

ALE: Ah, bueno. 

ULI: Ah, es bien lindo aparte. 

ALE: ¡Ay, Uli ya! 

ULI: ¡Ay, así estabas el día de Net, cállate! 

ALE: ¡Am…! 

ULI: (Risa) Y como sí, pues yo vivo en las Lomas, pero no en las Lomas del Pedregal, 
sino en lo más culero del Ajusco. 

ALE: (Risa) 

ULI: (Risa) Sí. 

ALE: Uli o sea.  

ULI: ¡Shhh! Ya regresó. 

ALE y ULI: (Risas) 

ALE: Ya ¡Shhh! 

XAVI: Le están contando todo a Nico, está bien. 

ALE: ¡Ay! Tengo que decirte que aquí esta. Ah, no es cierto. 
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ULI: Como si viviera contigo Ale. Payaso. 

ALE: ¿Por qué estas al pendiente de Nico? Este… 

XAVI: No es broma. 

ULI: Así se lo cotorrean ¿No? 

XAVI: Sí, es más ya ni si quiera estoy en México así que. 

ALE: Ok Xavi, esta bien. Mira, vamos a hacer una serie. 

ULI: Ora esa señora qué. 

ALE: Perdón, perdón, perdón. Es que es mi mamá diciendo algo a mi hermano. Como 
estaba aquí en mi cuarto, pero ya. Este (IC), esperen. 

ULI: A ver yo lo digo, vamos ahora con una serie de preguntas que son más como a 
nivel nacional e internacional, o sea los Zorros en el panorama nacional e 
internacional. Bueno, la pregunta con la que empezamos es ¿Cuáles son los 
organismos, tanto a nivel nacional, como internacional a los que Zorros pertenecen 
¿No? Y si alguno de estos regula la actividad deportiva de Zorros. 

XAVI: Se cortó un poquillo ¿Cuál era la? 

ULI: ¿La pregunta otra vez? 

XAVI: Sí. 

ULI: Ah, ok. La pregunta es ¿Cuáles son los organismos tanto a nivel internacional 
como nacional a los que pertenecen Zorros? Y si estos regulan la actividad deportiva 
del equipo. 

XAVI: Ay no sé la verdad, ahí sí, desconozco, o sea se que participamos en torneos, 
pero desconozco las organizaciones que están atrás. 

ALE y ULI: Ok, no te preocupes.  

ALE: Y por ejemplo conoces si existen códigos de ética o estatutos que sean a nivel 
internacional y que se apliquen en México ¿Conoces a algo de esto? 

XAVI: A cerca de que, si hay estatutos en una liga LGBT, no, la verdad no, más que 
el respeto y tolerancia, no, no sé. 

ULI: Ok, no, no te preocupes ¿Y consideras justo que este respeto y esta tolerancia, 
se implementen en México? 

XAVI: En México no del todo, o sea todavía hay mucha intolerancia a nivel nacional y 
pues igual, o sea, no. 

ALE: Ok, y en estas ligas LGBT que mencionas ¿Ustedes se rigen el reglamento de 
la FIFA para jugar fútbol? 

XAVI: No, no, desconozco, pero no creo. Porque para, según yo, para la FIFA, es 
torneo profesional, no aplicaría en un torneo amateur. 
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ULI: ¿Entonces que reglamentos son los que rigen? A los partidos de Zorros. 

XAVI: Pues debe de haber algún tipo de reglamento interno, o reglamento más bien 
de la liga, sí debe de haber y el que se lo debe de saber de pi, a pa es el delegado, es 
que el delegado nos dice, hay que hacer tal cosa, pero no, yo al menos no lo leí. 

ULI: (Risa) Ok no te preocupes, esta bien, esta bien. Y por ejemplo tu a que ¿A qué 
eventos de Zorros has ido? ¿No? Tanto a nivel nacional como internacional, ya ves 
que van a los Gay Games y así. 

XAVI: Ah, eso, los Gay Games, creo que fueron, creo que según el año pasado se 
organizaron en México, en la Ciudad de México, y según yo esos fueron los que nos 
tocó a nosotros como Zorros, ser los organizadores a ése y a un torneo que se hizo 
en Bosques de Aragón, son los únicos que me han tocado. 

ULI: Ok. 

ALE: Ok Xavi, por ejemplo ¿Podrías decirnos que tan común es que equipos 
profesionales de fútbol acepten jugadores que pertenezcan a la comunidad LGBT? 

XAVI: Yo no he escuchado ningún caso de alguien que juegue en una liga LGBT, que 
se vaya a fútbol profesional, lo mismo, porque las ligas son amateur, normalmente los 
que juegan, juegan, los más chavos han de tener dieciséis a lo mejor, ya para esa 
edad, si eres talentoso ya estas en fuerzas básicas de un equipo profesional, lo que 
si puede pasar es que estando dentro de un equipo profesional, pues a lo mejor ni 
salgas del closet, aunque, públicamente no conozco a ningún futbolista nacional que 
diga que sea abiertamente gay, pero eso es lo que yo creo que pasan. 

ALE: Ok, y si tú nos podrías decir ¿Qué tan cerca esta el fútbol mexicano de incluir a 
la comunidad LGBT? ¿Qué podrías decirnos? 

XAVI: Es que ahí yo difiero en el tema, es justamente es un tema que para el fútbol 
profesional, digo no es perfecto y sabemos que quien tiene dinero llega, pero cederle 
un lugar a alguien por su preferencia sexual cuando debe prevalecer lo deportivo, yo 
no estoy a favor, entonces yo consideraría que más bien se respete a alguien, sin 
importar su preferencia sexual, color, lo que sea, pero que se vaya canalizando desde 
lo futbolístico, desde pequeño. O sea, yo si me dijeran vamos a quitarle un lugar a 
alguien que ha estado en fuerzas básicas desde pequeño, porque necesitamos cubrir 
una plaza LGBT, yo estoy en contra. 

ALE: Ok. 

ULI: Ok, sino juega ¿Para qué lo metemos? ¿No? 

ALE: No lo decimos tanto en ese sentido, este Xavi, sino más bien en el sentido de 
que sea un tema tocado en México, porque como tú mencionas pues no es algo que 
sea tan tratado como en Canadá, como decías, lo decimos más en ese sentido de 
porque “ah, pues porque eres LGBT te voy a dar preferencia”. 

ULI: No es una inclusión de ahuevo, sino que justamente, por lo mismo que 
mencionas, no hay, hasta ahora en México un futbolista a nivel Chicharito, a nivel Rafa 
Márquez que sea abiertamente gay. 
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XAVI: Ah o sea cómo estamos, yo creo que todavía en pañales, sí lo vi, ahorita que 
estoy de mis veinte a mis treinta, ahorita veo a la generación que ahorita tiene veinte, 
tiene otra apertura totalmente diferente, o sea tan fácil como que abren el Grinder y 
encuentran lo que quieren, a mi hace diez años no me tocó, entonces creo yo que a 
lo mejor en diez años, pero si es como que cada diez años, ese tema sea más 
incluyente. 

ULI: Ahí te hablan Ale, este.  

ALE: Vas Yuli. Ok, este, pero bueno, ya con esta perspectiva que tienes Xavi o sea 
¿Que cambios te gustaría ver a ti por parte de las instituciones deportivas? El nombre 
que le quieras poner de las que tu conoces, en relación con la comunidad LGBT, o 
sea no tanto, vuelvo a lo mismo, no tanto en el aspecto “ ah, porque eres LGBT te voy 
a dar prioridad, sino más bien como de o sea, vamos a hacer lugares, vamos a 
propiciar lugares seguros, para las personas, independientemente de su orientación 
sexual ¿Qué cambios te gustaría ver a ti por parte de las instituciones deportivas con 
relación a la comunidad? 

XAVI: Más bien yo no quisiera ver ningún cambio, valga la ironía del tema es, el cambio 
se tiene que dar a nivel personal, creo yo, y o sea como no estoy metido en, o sea el 
que el día a día en junio salga el logo de la Liga MX en la bandera de colores, a mi 
eso me es indiferente, o sea no habla de un nivel de aceptación o sea justamente creo 
que va mi punto de que con que dejen ser a las personas en el ámbito en el que 
participan, en ése seria a lo mejor, el cambio sería que no haya, el cambio es que 
siendo de alguna minoría no sientas ningún cambio valga la redundancia, no sé si me 
estoy explicando. 

ALE y ULI: Sí, sí, si te entendemos. 

XAVI: O sea a lo mejor habrá quienes en las entrevistas, o sea no  es que tiene que 
haber una marcha de derechos y cambiar la constitución, yo no, simplemente mi punto 
de vista es que te acepten y ya, yo no soy futbolista profesional, entonces porque voy 
a pelear por los derechos de un futbolista profesional, simplemente, más bien yo lo 
que me gusta es que en mi entorno me juzguen por lo que soy, por lo que hago y no 
por las preferencias que tengo. 

ULI: Claro sí. Totalmente, bueno ya cambiando el tema un poco, nos comentas que 
has ido al torneo que se hizo en Bosques de Aragón, a la Copa LGBT que se hizo 
aquí en México ¿Cómo es ese proceso de preparación del equipo? O sea, cómo es 
que se llevan a cabo sus entrenamientos y son rigurosos. 

XAVI: Para los torneos, pues no van, se seleccionan uno o dos equipos, entonces, 
más bien abren a quien quiera participar y pues ya de todos se arman los equipos, 
normalmente nada más se arma un equipo, digamos con los mejores, digamos, con 
los segundos mejores, como preparación no hay como tal, este lo que si es que 
cuando nos tocó ser anfitriones, pues más bien todos tuvimos que participar en alguna 
actividad y sí, previamente cada quien eligió que quería hacer y días antes pues nos 
fuimos organizando por los temas de logística, pero no es así de ha, pues vamos a 
entrenar porque queremos ganar el torneo, siempre vamos con la intención de ganar, 
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más bien días antes se arman los equipos y ya pues ahora si que en el torneo a ver 
cómo nos va. 

ULI: Ok, ok y en estos eventos, en estos torneos ¿Se entregan premios? ¿Sí? ¿No? 

XAVI: Sí, bueno creo que se dan medallas, o sea es algo muy simbólico, no me ha 
tocado, no sé si en los juegos a nivel internacional se entregue algún incentivo 
monetario, pero no creo. 

ALE: Y estos eventos tanto a nivel nacional en los que tu has participado, e 
internacional, si tú conoces, conoces patrocinadores de estos eventos,  

XAVI: Seguramente los hay, pero desconozco las marcas. 

ALE. Ok, y alguna figura política, alguna alcaldía, bueno ya mencionaste por ejemplo 
la alcaldía de Azcapotzalco ¿No? Que se metía más, pero conoces otro, algún político, 
algún diputado, alguna figura pública, me tocó creo que cuando fueron los juegos en 
Azcapotzalco, estuvo creo que un, no sé si sea un diputado, un delegado, que también 
era gay si no me equivoco, pero de ahí en fuera es lo que me ha tocado a mí. 

ULI: Ok gracias, y por ejemplo hace rato hablábamos como de la Ciudad de México y 
de cómo es diferente en otros estados en el sentido de apertura LGBT. Hablando de 
deporte LGBT a nivel nacional además de la Ciudad de México ¿Qué otros estados 
consideras que están como que lanzándose a esto del deporte LGBT? A parte de la 
Ciudad de México. 

XAVI: Se me hace que un poco más, es que son doble moral, pero en Jalisco, porque 
hay mucho gay ahí, vivía ahí y lo sé, pero de ahí en fuera no creo la verdad, en general 
en el país hay todavía mucha represión, Quintana Roo, bueno Cancún, y no lo digo 
porque soy de ahí, pero Cancún es una ciudad que no tiene ni cien años, es una 
ciudad muy actual, entonces no, también los que somos de ahí, no somos como tan 
tradicionalistas como lo pudiera ser Yucatán que está a lado. 

ALE: Ok, y volviendo otra vez con los eventos y las competiciones LGBT ¿Ubicas 
medios de comunicación que le den cobertura a estas competiciones? 

XAVI: Seguramente Pedrito Sola, pero no lo sigo en… 

ULI: Comadre mía 

XAVI: Este no. 

ALE: (Risa) 

XAVI: Supongo que sí, ahí sí, me imagino que ha de haber Youtubers, bueno 
influencers, o programas de radio o gente que tenga sus espacios en programas de 
radio, pero yo personalmente no los conozco a todos. 

ALE: Ok Xavi ¿Tú que crees que le depara el futuro, para el equipo Zorros? 

XAVI: Pues yo creo que va a seguir posicionándose dentro de la comunidad, creo que 
el equipo ha estado bastante estable, o sea de ser un equipo de futbol, ahorita había 
cuatro, yo creo que va a haber gente desesperada por regresar a jugar futbol, 
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entonces por cantidad de gente tampoco vamos a sufrir, una vez que se reanude el 
torneo, pero a lo mejor esto es a nivel nacional e internacional, a nivel de competencias 
y todo eso, en todo el mundo va a estar un poco limitado, o sea bueno se arrancará a 
finales de este año, participando de manera local y conforme vaya avanzando la 
pandemia, creo que se va a volver a tener proyecciones hacia el plano internacional. 

ULI: Ok, bueno, ¿Cómo te sientes? ¿Quieres ir por otro café? ¿Estás bien? 

XAVI: No, estoy bien, ya me tomé dos cafés. 

ULI: Es que ya vamos a pasar con preguntas más de índole ya más personal, 
entonces. ¿Entonces? ¿Cómo estás? ¿Estás bien? ¿No te sientes incómodo? 

XAVI: No, para nada. 

ULI: Ah, ok. 

ALE: ¿No hay problema con que hagamos este tipo de preguntas? 

XAVI: O sea, sí soy virgen, sí, todavía lo soy. 

ULI: (Risa) 

XAVI: De las pestañas, pero no, adelante. 

ULI: Bueno, la primer pregunta es ¿Cómo te identificas? ¿No? O sea, cuál es tu 
orientación sexual y tu identidad de género. 

XAVI: Perdona mi ignorancia, pero siempre me confundo cuando me preguntan 
identidad sexual y de género ¿Cuál es la diferencia? 

ULI: No, es que una es identidad de género, que es como tú cómo te auto percibes, 
como un hombre, como una mujer, de género fluido, y la orientación es pues lo que te 
gusta ¿No? O sea, soy gay, soy hetero. 

XAVI: Ah, género fluido, me dejaste más confundido también, pero este… 

ALE: ¿Conoces a lo que le dicen queer, así como no binario? 

XAVI: Pues… 

ALE: De personas que… ¡Ay perdón! Ajá. 

XAVI: Conozco a Ru Paul nada más, pero… 

ULI: No es que ese es, bueno después nos echamos una plática de esto, porque yo 
soy experta en estos temas. 

ALE: Ellas vendrían siendo más como trans, quizás. 

ULI: No, Drag Queens, no es lo mismo Drag que trans, pero bueno. 

XAVI: Soy neófito en estos temas como verán. 

ALE y ULI: No te preocupes. 
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XAVI: Género, pues hombre, o no sé hombre masculino. 

ULI: Varón. 

ALE: Chavo. 

XAVI: Y de preferencia… 

ALE: Chavo sí. 

XAVI: Preferencia, orientación sexual yo sigo diciendo que bi porque me siguen 
atrayendo las mujeres, ya no mucho, pero el tema es que emocionalmente congenio 
más con los hombres, entonces soy, no sé si han visto la película de quince o dos con 
la escala de quince, yo creo que sería un cuatro, dos. Cuatro hombres, cuatro por 
preferencia de hombre. 

ULI: Bien, perfecto, y cómo fue este proceso en el que te reconociste como hombre 
cuatro dos. 

XAVI: Cuatro veinte, a no, perdón cuatro dos.  

ULI: No, no eso no. 

XAVI: (Risa) 

ALE: Bueno si en serio le entras al cuatro veinte, pues ahora si que nosotros no 
decimos nada. 

XAVI: No, no, pues no sé, yo creo que más bien desde la prepa tenía curiosidad o sí, 
como que a lo mejor veía un chavo y como que decía “como que esta guapo” o no 
guapo, como que atractivo, pero como en la prepa yo era, me gustaban mucho las 
mujeres y en la universidad todavía me quería casar con una chava, pero a lo mejor 
todavía tenía como  curiosidad, pero como que tampoco me lo había preguntado, 
hasta que terminé la carrera y entré a una agencia de mercadotecnia y el dueño de la 
agencia era gay y su pareja (Risa) me besó y tuvimos algo, y yo dije, ah, no se siente 
mal, y ya de ahí, y obviamente me besé con el jefe también para que no se pelearan 
los dos y (Risa) no, pero o sea fue la primo era vez que tuve algo, algún tipo de 
contacto con un chavo, y pues ya de ahí en adelante. 

ULI: Ok, y pues en tu infancia no sentiste esto que te paso en la prepa, en la primaria, 
en la secundaria. 

XAVI: Yo creo que a lo mejor y sí, como no había algún tipo de deseo sexual, entonces 
a lo mejor, era igual la confusión, o sea de que de niño yo dijera que me gustaban los 
niños, no. A lo mejor de este quiero estar con este de amiguito, en particular, pero 
como de niño también era como noviero, creo que toda la primaria tuve novias, 
entonces creo que era más la confusión. 

ULI: ¡Ay que pillín! ¿Y tú familia sabe que eres cuatro dos? 

XAVI: Sí, sí saben. 

ULI: ¿Y cómo lo tomaron? 
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XAVI: Tranquilo, mi mamá me dijo, como les dije hace como tres años, tampoco fue 
mucho, fue así como “ay, ya lo sabíamos” y yo de “ah, ok, que chido”. 

ULI: ¿Y ya? ¡Qué padre! 

XAVI: Sí, o sea, fuera de te aceptamos como eres, que seas feliz y eso, pero así de 
algo de no te voy a hablar, o te desconozco, eso no. 

ULI: Ok. 

ALE: No viviste en algún momento, etapas difíciles, justamente en la etapa de la 
construcción de tu identidad y de tu orientación sexual. 

XAVI: No, o sea, no me causaba confusión, o no fue un tema de siento cambios como 
dice ¿Quién decía? ¿Woody? ¿Cambios extraños hay en mí? No me acuerdo quien. 

ULI: Sí, Woody de Toy Story. 

XAVI: Ajá, no, la verdad es que no, o sea, más bien, creo yo dije, me tardé, o sea viví 
un año en Europa y todavía no era gay y creo que, como heterosexual, este ya en la 
prepa y en la universidad tuve pocas novias, o sea como que no tenía tanto éxito, y 
creo que ahorita me va mejor como con chavos, aunque yo decía que, las mujeres 
son complicadas, y no, las relaciones más problemáticas y complejas que he tenido, 
son con hombres, pero no me causo ningún tipo de conflicto. 

ULI: Ok. 

ALE: Super Xavi y bueno ¿Tú te sientes parte de la comunidad LGBT? 

XAVI: Este, pues sí, o sea no por que no sea un miembro activo, de que esté en todo, 
en todas las marchas y todo eso, pero no por que mi ideal sea este tema de que nos 
aceptemos como somo, sin tener que, como que hacer tanto hincapié en el tema, pero 
creo yo que ahorita la situación actual en la que estamos, sí todavía hay que levantar 
la mano y levantar la voz y decir. Tenemos derechos, soy igual que tú, respetémonos, 
en ese sentido sí, porque me gustaría que, para mis hijos, si alguno resulta ser gay, 
lesbiana o queer o lo que sea, ellos tengan todavía más la libertad que no tuve yo. Es 
más bien por eso. 

ULI: ¡Umm!  

ALE: ¡Que padre! ¿Y para ti que significa ser un chico cuatro dos? 

XAVI: Que pues yo nada más me asomo y digo, no discrimino, todo lo que… no, noes 
cierto (Risa) Este pues no significa, yo no le veo como mucha diferencia en mi vida, o 
sea no le pongo etiquetas, como diría Miley Cyrus “Te enamoras de la persona, no del 
género”, no es algo que le de vueltas a la cabeza, simplemente trato de vivir mi vida y 
hacer  las cosas que me hagan feliz y estar con quien sea mi complemento, no, no mi 
complementos, sino con alguien que podamos compartir la felicidad. 

ULI: ¡Ay que bonito! Y bueno hablando ya un poquito de los Zorros y tú ¿Cómo ha 
influido el equipo en tu vida personal como persona LGBT? 
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XAVI: Creo que me he vuelto más participativo, es que no podría decir intolerante o 
algo porque no, sino que más participativo en la actividades de la comunidad y he 
aprendido a convivir con eso, con los de las joterías y todo eso, o sea era algo que no 
era parte de mi vida, y la verdad es que lo disfruto mucho, me divierto mucho, es súper 
padre. 

ULI: Sí que si y desde tu perspectiva ¿Cómo es ser jugador LGBT en México? 

XAVI: Creo yo que, a nivel profesional, incluso a nivel amateur, incluso si fuera una 
liga de fútbol heterosexual, todavía hay ciertas represiones, o tal vez por ignorancia, 
pues por la gente tradicionalista. 

O sea, si yo me metiera a una liga heterosexual y yo diría abiertamente que soy gay, 
a lo mejor habría un parque, que ni si quiera se quieran acercar, porque piensan que 
les estoy tirando la onda. 

ULI: Como si estuvieran tan guapos, no manches.  

XAVI: Así es. 

ULI: ¿Para ti que significa ser parte de Zorros? ¿Para ti que significa pertenecer a los 
Zorros? 

XAVI: (S) Me siento parte del grupo, de la comunidad, o sea no es igual, el fútbol es 
parte de mi vida, pero no lo es todo, o de pertenecer al equipo, pero pues es una parte 
nada más de mi persona. 

ALE: Ok Xavi, y fuera de la cancha y de los entrenamientos con el equipo Zorros ¿Qué 
otras actividades realizan? Para convivir, para todo. 

XAVI: Ah, pues de repente para ir al antro o las fiestas de cumpleaños, sobre todo 
eso, casi todo es lo mismo, también lo que haces con tu grupo de amigos, obviamente 
no todo el mundo se allá con todo el mundo, pero muchos grupos con los que también, 
terminando el fútbol sales a comer, o así. 

ULI: Por ahí nos mencionaron una “zorriposada” ¿No? 

XAVI: Ah, es que hice cosas que no debí haber hecho en la “zorriposada”. 

ULI: ¿Por qué, qué hiciste? A ver cuenta. 

XAVI: Se me había olvidado. 

ULI: A ver cuenta. 

ALE: A ver, a ver, a ver, a ver. 

ULI: Ahora no te vas sin contarnos. 

XAVI: Se me olvidó que me besé con dos se día. 

ULI: ¡Ay, escandala! ¿En serio? 

XAVI: Sí uno, con alguien antes de la posada y con alguien en la posada. 
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ULI: ¿Queremos decir nombres? No, no digas nombres 

ALE: (Carcajada). 

XAVI: No, y espero que no salga esto en el material inédito. 

ULI: No, no, no claro. 

ALE: Qué crees Nico, Xavi. 

ULI: Oye Nico, ya nos contó. (Carcajada) 

XAVI: Nico me grabo en la acción, así que. 

ULI: (Risa) ¿Sí? 

XAVI: Además me hicieron fama, porque, o sea, entramos tres al baño pero de broma 
y luego me grabaron saliendo con tres y ninguno de esos tres fue con el que me besé, 
te imaginarás la fama que me hicieron, o sea peor que Dana Paola. 

ULI: Pues es buena fama, supongo. 

XAVI: No, no. No, no. 

ALE: Pues que intensidad ¿No Xavi? 

ULI: Sí, qué intenso. 

XAVI: Sí, si fui el Zorro de los Zorros ese día, por mala fama. 

ALE: Órale. 

ULI: Bueno ya, ya, ya Ale. 

ALE: Regresando un poco Xavi. ¿Qué tal estuvo tu primer partido con el equipo 
Zorros? 

XAVI: ¡Ay, estuvo super padre! 

ULI: Ay, lo estoy perdiendo. 

ALE y ULI: Hola, hola. 

ALE: ¿Ya está grabando? 

ULI: Sí esta grabando, pero se trabó el muchachín. 

ALE: Muchachín. 

ULI: Hola, hola. Ay, se trabo un poquito Xavi. 

XAVI: ¿Ahí me escuchan? 

ULI: Sí, ya te escuchamos. ¿Puedes repetir tu experiencia en el primer partido por fa? 

XAVI: Ah, que estuvo muy padre, digo estaba un poco nerviosos, porque ya tenía 
tiempo que no jugaba fútbol, pero entre en el segundo tiempo, porque a los nuevos, 
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por las políticas, en su primer partido no entran, pero metí gol, estuve a punto de meter 
otro gol y como que vieron que si jugaba. 

ALE: Y después de ese partido que nos cuentas ¿Qué fue lo que te motivó a quedarte 
en el equipo? 

XAVI: En sí, el que ya extrañaba jugar fútbol, pero además al principio como que no 
me hallaba en un mundo de puros gais, pero me fui adaptando y ya luego me fui 
haciendo amigo de, nos hicimos amigos todos, más bien, me hice amigo de todos, 
porque ellos ya se llevaban y poco a poco también fui conociendo gente de los otros 
equipos, entonces eso también me motivaba. 

ALE: ¿Y por qué continuas con el equipo Zorros ¿Qué es lo que hace que te 
mantengas en el equipo Xavi? 

XAVI: Pues se me hace raro que no me hayan sacado, porque originalmente iba a 
estar yendo y viniendo a la Ciudad de México, entonces yo ya había hablado con Nico 
y le había dicho que, qué pues sí, sí, iba a estar yendo una vez al mes, y aunque no 
jugara en el equipo, si iba a seguir en el equipo, aunque sea poquito, pero como eso 
ya no se dio, y tampoco como ya no he dicho que ya no, no voy a ir, me tienen en los 
grupos, este pero cuando regrese otra vez me voy a reincorporar, este bien, bien. 

ULI: Por siempre Zorro, muy bien. Y bueno, esta es la última pregunta de la entrevista 
¿En un futuro próximo, o sea de tres a cinco años, te visualizas siendo parte del equipo 
Zorros todavía? 

XAVI: Si estoy en México sí. 

ULI:  Y sino, pues no. (Risa) 

XAVI: Si no estoy en la Ciudad de México, pues no, si entre esos cinco años, estoy 
todavía en México, pues sí, encantado, mientras las rodillas me dejen. 

ULI: Ok, súper. Llegamos al final de la entrevista Xavo. Muchas gracias por tu tiempo, 
fue una entrevista de dos horas cuarenta y seis, y pues gracias, la vez pasa no 
tuvimos, bueno la vez pasada te conocimos por la videollamada, entonces no tuvimos 
como el gusto conocernos mejor como por ejemplo con Nico, con Poncho, entonces 
no sé si tengas alguna pregunta a alguno de nosotros tres, e dudad, acerca del 
proyecto de investigación o personales, no sé, algo. 

XAVI: Nada más tenía duda de cuál es la hipótesis, pa empezar no sé si sea tesis lo 
que se esta trabajando, entonces cuál es la hipótesis con la que están formulando la 
tesis. 

ULI: A ver quién contesta. 

ALE: Pues nosotros estamos justamente tratando el tema de la lucha sociocultural de 
la comunidad LGBT, pues como compartimos contigo, es algo que no, aunque tu dices 
es algo que ya esta muy, casi por decirlo de alguna manera, superado en algunos 
países, pues en México no, pues sigue habiendo muchas personas que se reprimen 
con esas cuestiones, y  eso permea en todos los ámbitos, en el caso específico de 
ustedes, en el deportivo. Entonces nosotros vemos al equipo Zorros, creo que eso es 
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como nuestra tesis que estamos sosteniendo, como una contracultura, frente a estas 
estructuras tradicionales del fútbol. Que como tú dices, no están buscando una 
inclusión de “a mí dame prioridad por ser gay o hagan una categoría de competiciones 
gais”, no, no, sino simplemente es de tiene que ser algo normalizado para las 
personas, que tu condición de género, tu orientación de género, tu orientación sexual, 
no pueda, vamos pues, poner en riesgo tu integridad, tu trabajo, tú seguridad con 
todas las demás personas, entonces esa es nuestra hipótesis. El equipo Zorros 
realmente esta siendo una trinchera para la comunidad LGBT dentro del deporte ¿No? 
En donde sabe la gente que puede ir, que no será juzgada, que no se sentirá 
constreñida. Y que justamente estos espacios que ustedes crean, no solamente 
LGBT, sino todos los equipos LGBT de fútbol o lo que hay, está contribuyendo 
precisamente para esa lucha de normalización, de la gente homosexual y trans y 
bueno de toda la comunidad. 

ULI: Y todo el espectro LGBT. 

ALE: ¿Cómo ves Xavi? 

XAVI: Ah, no pues super bien, no, ósea que bueno que, se me hace interesante que 
el giro de la tesis sea acerca de un equipo LGBT de fútbol. 

ULI: Sí, porque justamente lo que pensamos es que hay muchas, hay muchos 
campos, el campo del arte, por ejemplo, en el que la comunidad LGBT tiene un poco 
más de presencia ¿No? 

ULI: Entonces el campo que esta como al final, el campo en el que la comunidad LGBT 
no tiene representación justamente es el campo deportivo, ¿No? Entonces por eso 
escogimos, primero el deporte y después el fútbol, porque, además es como 
coyuntural, porque el fútbol es el deporte tradicional mexicano por excelencia y no sólo 
mexicano, sino a nivel mundial, el deporte más popular, el más famoso, y en el que se 
maneja muchísimo dinero, entonces es como muy interesante, porque justamente en 
esta gran mar de fútbol, por así decirlo, de soccer, donde se maneja muchísimo dinero, 
y a demás hay muchísimas personalidades, es increíble que la visibilidad LGBT es 
mínima, no existe, al menos en México. Y por eso justamente escogimos el fútbol y 
buscamos equipos LGBT y fue cuando llegamos a ustedes y los escogimos 
justamente a ustedes por esto que nos comentan, que nos comentaste incluso tu “aquí 
no le decimos que no a nadie, o sea sí, pero poquito.” O sea, es ser inclusivos, es el 
único lugar al que pueden acudir.  
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ENTREVISTA 

 
AN: Bueno pues mi nombre es José Antonio Mozqueda Argüello, tengo 37 años, yo 
creo que soy uno de los integrantes más grandes de edad del equipo zorros, eh, me 
uní al equipo hace ya más de 3 años y lamento no haberlos conocido mucho tiempo 
antes (risa), me ha cambiado el panorama, este, actualmente tengo una maestría en 
educación, soy licenciado en sistemas computacionales y digo, he pasado por todas 
las universidades públicas; pasé por la UNAM, matemáticas aplicadas, pasé por la 
UAM, sociología, pasé por el politécnico, contabilidad y terminé en la universidad 
mexicana, sistemas computacionales, gracias no? (risa) eh, pues no sé qué más de 
contarles de no? qué parte formo en o qué soy en el equipo zorros am, creo que soy 
de las personas que sí tiene el poder de influenciar en los demás a pesar de que no 
tengo un título como capitán o como delegado, pero siempre por ejemplo, eh, formo 
parte de las decisiones, o soy como esa persona que está detrás de, pero que toma 
decisiones no? (risa) me voy, he participado en, desde que llegué a todos los torneos, 
este nacionales e internacionales, me he apuntado no? ha sido mi nuevo vicio 
realmente el conocer un poco, el estar viajando no? no lo había hecho anteriormente 
eh, ah bueno sí me fui de ilegal a Estados Unidos en alguna época hace como 20 
años, me he ido 3 veces mojado (risa), poquito tiempo, temporadas cortas me he ido 
la primera vez 6 meses por tratar de dejar de ser gay, ah no sucedió no? (risa) eh la 
segunda empecé una relación tóxica, la cual decidí mejor irme, alejarme, tampoco 
función, regresé a los 4 meses y la tercera vez me lo llevé no? (risa) entonces este, al 
mes me dejó y eh, de ahí empecé una depresión profunda, subí 50 kilos, era una 
persona que pesaba 126 kilos, eh, actualmente peso 89 kilos y me he refugiado mucho 
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en el futbol no? por eso decía que por qué no conocí, eh, al equipo zorros, eh, tiempo 
atrás no? me hubiera cambiado, hubiera revolucionado mi forma de pensar. 
 
ARA: Sí, ¿terminó siendo como tu analgésico no? todo.  
 
AN: Efectivamente. 
 
ARA: Todo esto, y ¿qué posición juegas en Zorros? 
 
AN: Pues básicamente donde me pongan ¿no? yo, este, (risa) hasta eso, a pesar de 
mi sobrepeso soy una persona que he jugado futbol desde los 7 años ¿no? siempre 
había jugado en equipos heterosexuales, eh, y de, apenas con zorros mi primer 
equipo, eh, de comunidad LGBT no? que inicié. Entonces básicamente soy defensa, 
como en el equipo zorros entra gente de repente que no jue, nunca ha jugado, 
entonces la verdad pues sí lo voy a decir, gente sin talento para el futbol, pero muy 
buenas personas (risa) entonces, este, pues a veces me tengo que adaptar a quién 
está en el equipo no? puedo ser defensa, puedo ser medio, puedo ser delantero, y 
gradualmente doy un resultado dependiendo con quién estoy no? pero mi posición eh, 
natural es ser defensa. 
 
ARA: Ámonos, eres, eres lo que quisiera Ricardo, Juan Carlos Osorio, o sea tú eres 
todo.  
 
(Risas) 
 
AN: Básicamente no? o sea le echo ganitas. No es que sea el talento que esperaba 
el equipo pero sí le echo ganitas. 
 
ARA: ¿Y cómo y cuándo conoces a Zorros? 
 
AN: Tengo, eh, yo trabajé 8 años administrando una cancha de fútbol rápido en 
Naucalpan Estado de México, eh, básicamente al fin del mundo no? era una canchita 
pequeña de futbol rápido, eh, y ahí conocí pis conoces a mucha gente que juega futbol, 
y conocí a un integrante de zorros, eh, él se llama Tony, eh, él fue el que me invitó, 
dice, vamos, yo dije va pues vamos, y así fue como llegué al equipo zorros. Él los 
conoció por Facebook, él los contactó por Facebook, él llevaba como medio año, más, 
yo creo que a la mejor llevaba más, un año, eh, un año más ya eh, que ya conocía a 
zorros, yo llegué un año después, este y fue cuando así fue cómo mi inicio en Zorros. 
De hecho Nico, eh, en aquel entonces todavía era zorros como otro equipo, tenía otro 
dirigente junto conmigo, no sé si les contó esa historia (risa) eh, de hecho no era como 
muy querido ni por Nico, ni por la otra persona no? porque como que mi primer juego 
en zorros, cuando yo llegué, nos metieron 14-0 o sea dije, soy malo pero para un 14-
0 me dio en el ego no? (risa) pero de ahí, este, fue el por qué quise entrar a zorros. 
Entonces, de hecho, en el primer equipo que entré a zorros se llamaba atlético zorros, 
quisimos con mi amigo Tony, este, a, apoderarnos no? hacer una revolución en el 
equipo y apoderarnos nosotros, porque el dirigente era bastante hostil y nos salió al 
revés, me corrieron de zorros en ese (risa) en este momento cuando pensaron que 
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iba a dar el golpe de estado (risa) eh, pero era para bien, o sea no, nunca fue como 
con cizaña o, no? tratábamos de hacerlo un mejor equipo (tose) perdón, y que nos 
corren, ni siquiera nos avisaron no? por mensaje, fuera, este en el grupo de del equipo 
adiós, nos corrieron a 4 en ese entonces. Neth era participe, él fue mi primer amigo 
en Zorros, y mi mejor amigo en Zorros, eh, no? entonces era como, era Neth, era uno 
que se llama Ricky que ya no está con nosotros, Tony y yo, y que nos sacan, a Neth 
no lo sacaron porque él ya llevaba más tiempo y es “illuminati” no? no sé si sepan de 
ese grupo de todopoderosos en Zorros (risa) y así fue hasta, y luego fuimos a jugar a 
Colima, y ahí fue donde vieron como que mi talento, ah el gordito juega )risa) y juega 
bien, y entonces este, ya fue cuando me invitaron al Zorros, al número uno, al Zorros 
1 y quedamos en tercer lugar en ese torneo en Azcapotzalco y ahí fue como empecé 
a a a involucrarme de ya de lleno completamente con Zorros. 
 
ALE: Pues súper, este, Antua, te que, te quiero hacer una pequeña solicitud, no sé si 
puedas, si puedes bajar un poquito como digamos el lente de tu lap, es que como que 
te cortas aquí? 
 
AN: Ahí está bien? 
 
ALE: Ajá, para que se vea mejor tu cara (risa) 
 
AN: Ok. 
 
ALE: Pero bueno, muy interesante todo esto que ya nos estás empezando a contar 
de cómo te metiste, tengo una duda, de los 14 goles, eh, fue que tú los metiste o 
cómo? 
 
AN: No, perdimos 14-0. 
 
ALE: Ah, ya. 
 
AN: Contra el mejor equipo, contra el mejor equipo.  
 
(IC) 
 
AN: No, en ese entonces creo que no me puse, pero hasta de portero me he puesto, 
eh, pero jugamos ese día contra el mejor equipo de Azcapo en aquel entonces, capital 
se llamaba, ya no existe, pero era el mejor equipo, era el campeón, entonces, este, 
14-0, pero una segunda ronda ya después un siguiente torneo le ganamos, y dices ah 
ahora sí ya es como va la revancha, pero sí, en mi primer partido en zorros perdí 14-
0. 
 
ALE: No pues sí, como dices, te dio en el ego. Y bueno podrías, bueno dices que eso 
tiene aproximadamente 3-4 años? 
 
AN: 3 años y medio. 
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ALE: 3 años y medio, podrías contarnos como un poco toda esa trayectoria que tú has 
tenido con zorros dentro del equipo desde hace 3 años y medio hasta la fecha? 
 
AN: Claro, eh, te digo que iniciamos, yo inicié en atlético zorros, de ahí pasé a zorros, 
eh, LGBT que era el equipo número 1, de ahí volví a salir (risa) de zorros, fue cuando 
se hizo la separación Nico con Chino y me fui, yo quedé en Zorros LGBT, se hizo un 
nuevo equipo y ahí fue donde Zorros LGBT, este, empezamos, eh, hubo una reunión 
en diciembre ese año, fue en el 2017, eh cuando yo entré en zorros. Hubo una reunión, 
la “zorriposada”, no sé si les han escuchado, se ponen geniales (risa) espero que 
vayan este año, eh, y entonces ahí Nico sacó el tema de París, que nos daba la 
oportunidad de ir al, a los Gay Games en París y teníamos que ir dando como en 
cómodos pagos no? yo dije, me apunto, eran en agosto del 2018, a mí me dicen en 
diciembre del 2017 yo dije, yo no sé cómo pero me voy, ah y entonces entre a un 
gordotón. En el trabajo donde estoy hacen un gordotón anual, y hay un premio e 
económico no? participé, bajé 26 kilos en 3 meses y gané 32,000 pesos, que eso fue 
lo que utilicé para irme a  Zorros, digo, en ese año pues todo el año jugué en el equipo, 
pero eh, lo importante de ese año fueron los Gay Games no? que te cambia 
completamente, eh, la vida. De inicio pues era como un sueño no? cruzar el charco 
digámoslo así y llegar, este, llegamos a Madrid, luego fui a Londres, de Londres nos 
fuimos a París no? y la experiencia, yo fui capitán, o iba a ser capitán, eh, 
completamente en París no? eh, digo por, no fui completamente porque hay otro 
participante, no sé si ubican a Mario que es como otro pilar fuerte de zorros, no sé si 
lo mencionó Nico; él no iba a ir de inicio a París, entonces por eso absorbí como la 
figura de capitán, al final sí fue Mario también a París y entons era como un 
cocapitanes no? pero pues obviamente él tenía la jerarquía y el tiempo, yo siempre 
respetaba esa esa parte no? también obviamente sí aportó en la parte de hacer los 
cambios, y de carácter y de échenle ganas y ese tipo de cosas, pero te digo que 
siempre he estado como detrás de cámaras, pero en aquel entonces yo iba a ser el 
capitán inicial, eh, y, eh, re, al final sí fue Mario y entonces fui el cocapitán. Al final del 
día la experiencia que tuvimos en los Gay Games, impresionante no? te cambia, a mí 
en lo personal me cambió, este, pues de hecho me cambió desde que llegué a zorros, 
pero ya conocer el mundo, gente de todos lados del mundo, los niveles de futbol que 
hay, o sea, no bueno jugamos contra Brasil, él juega bonito, imagínate no? y aun así 
les metí dos goles a los brasileños (risa) este,  no o sea fue una experiencia cómica 
mágica musical que cambia la vida no? Y pues desde entonces me he empoderado 
en todos los torneos que haya yo voy, yo no tengo problema no? ese es una gran 
ventaja de no tener una responsabilidad como un hijo o una familia no? digo al final 
del día pues están mis padres y mis hermanos y mis sobrinos pero este pus tengo esa 
esa esa don yo creo o no sé qué, cómo decirlo de tengo el apoyo de mi familia para 
poder ir, eh, a estos torneos y la solvencia económica no? que pus a la mejor eso es 
lo que me ha ayudado mucho también, eh, te arrepientes de no haberlos conocido 
antes, pero tengo la fortuna de que llegaron en el momento donde yo podía solventar 
esos gastos. Pues de ahí de París que fue espectacular, también ya fuimos a Las 
Vegas, eh, ya fui 2 años al torneo de Las Vegas; también he fungido como capitán en 
uno, eh, fuimos a Chicago, en Chicago sí ganamos, también ahí fui capitán, bueno 
pero ahí nos metimos en segunda división, también es como no te eches tanta crema 
a tus tacos no? éramos de segunda división, y de hecho nos criticaron que por qué 
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nosotros que ya somos un equipo de varios años, de varios torneos internacionales 
jugar en segunda, pus si es lo que hay, o sea también no abusen no? o sea es, iba 
gente es lo que, lo malo de los torneos internacionales, va el que puede pagarlo, no 
va el seleccionado por talentoso, sino el que puede pagar no? al final del día, suena a 
la mejor hasta elitista si tú quieres, pero pues así era no? entonces pus no todos, no 
todos los que pueden pagar, pueden jugar bien, y eso ha sido no? este, pues hemos 
estado en la Copa LGBT organizada por Nico, digo el año pasado ya fue como otra 
estructura diferente pero al final del día Nico siempre ha sido la cabecilla no? y pues 
no sé qué más decirles o sea, o sea es como ya lo veo como tan natural, como que 
no le doy como, eh, ya no es como tan relevante no? este, pues ya es como, otro 
torneo vamos, pero no, entonces este, y así hemos, he conocido o se han hecho varios 
equipos, han pasado infinidad de jugadores y básicamente a todos les he hablado no? 
o sea yo sí soy esa persona, de hecho muchos no m, no les caigo tan bien (risa) he 
buscado el voto de el más odiado por años, no lo he logrado, pero eh, me gusta el 
sarcasmo, entonces este, siempre es como soy directo, eh, pero no, nada nunca lo 
tomo personal, sé que es un poco como complejo de expresarlo de en, de explicarlo 
no? pero en realidad varios, este, sí si les hago comentarios, eh, fuertes pero nada 
personal o sea es sólo es mi personalidad y a veces a hasta llegué a dudar de mi 
personalidad no? de seré yo? De verdad sí soy muy cruel con algunos? Dije no, pero 
yo siempre he sido así y el que te acepta pues sin bronca no? La misma discriminación 
de la comunidad al final del día, pero es, sí, eso es parte de mí. 
 
ARA: Nombre, has hecho, has viajado un montón, has estado en todas las posiciones 
hasta capitán has sido, no no no, sí definitivamente eres lo que cualquier equipo quiere 
(risa).  
 
AN: Y te adaptas y no reclamas no? o sea tratas de aportar siempre, nunca de hacer 
menos, o nunca de, o sea sí he cometido errores a la mejor la soberbia de repente te 
gana un poco, eh, pero el orgullo zorros siempre ha sido, o sea mi lealtad está ahí no? 
yo el día que me vaya no sé qué vaya  a pasar, si pueda jugar en otro equipo, pero 
este, mi lealtad siempre ha sido completamente no? y por eso eh, también he sido 
valorado en el mismo equipo, o sea o sea se da cuenta no? eso no se compra, se da, 
la lealtad a al equipo, y por eso yo creo que mi comunicación con Nicolás ha sido 
siempre muy buena no, entonces tengo muchísimo que aprenderle a Nico, es un 
master el tipo. 
 
ALE: Pues muy interesante, este, estem Antua, me intriga mucho esta cuestión que 
dices que te manejas tú con este bajo perfil no? detrás de cámaras, eh, o sea, podrías 
co… hablarnos un poquito más de esa así como de por qué, bueno te autopercibes 
así como dentro del equipo que se maneja detrás de cámaras, un bajo perfil, o sea 
qué ha pasado ahí? tú realmente te has alguna vez te han postulado tal cual como un 
delegado, un capitán? 
 
AN: Como tal no, me lo he adjudicado sí (risa) pero es por la mí misma o por yo creo 
que por mi actitud, algunos no les como llega a agradar la, al cien, y mira que no soy 
ni despectivo ni no? o sea sí soy sarcástico, sí me gusta, este, burlarme de la gente, 
pero me burlo de mí mismo, o sea tampoco nunca lo he tomado personal, eh, el gordito 
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no? el talla grande, el pesado, o sea es como, ah pus sí pa qué te lo voy a negar, y 
estaba más pesado no? (risa) y entonces siempre como que la gente de repente, ay 
el gordito ni juega y de repente ah sí juega y entonces también eso me ha hecho 
ganarme un lugar en el equipo, no tanto, eh, por cómo soy, sino porque por mi talento 
o poquillo que haya, este, te das a respetar, te da su lugar no? el siempre estoy 
corriendo, el siempre estoy luchando por un balón, el sí veo que tratan de ofender 
jugando futbol no sé si mm, eh, se vea o se sienta cuando alguien quiere humillar 
como a otro jugador que se trata de burlar de ellos o que abusa de su fuerza, porque 
de algunos de nosotros no saben meter el cuerpo, siempre soy el que brinca no? el 
que ah sí? No pues ora va la mía no? o sea soy un jugador fuerte, o sea de verdad 
soy corpulento y soy, eh, mañoso, no soy cochino, que quede claro, a mi creo que 
nunca me han expulsado, en realidad sí he tenido tarjetas amarillas pero creo que 
nunca me han expulsado o la verdad no recuerdo una expulsión, eh, pero cuando veo 
que alguien, este, sí se quiere pasar de vivo con alguno de nuestros jugadores, brinco 
no? o sea es como no no no bájale cuatro rayitas y jugando o sea jugando vas y los 
chocas y vas y los encaras, sin agredir, cero violencia, eso estoy siempre al cien no? 
este, la violencia siempre genera más violencia, ni al árbitro ni a los jugadores, es 
como todo, de repente te gana la pasión por el futbol pero jamás me gusta, eh, ofender 
a nadie. Soy árbitro no? Al final del día entonces también comprendo esa parte y con 
los mismos jugadores pues los vas conociendo y los vas ubicando quiénes son 
pasados de lanza, quiénes son los que ofenden, la misma, o sea en el mismo, eh, te 
dicen cosas no? y uno en lugar de tomarlo personal te ríes. Tengo una jugada, bueno 
igual y eh, luego le preguntar, me gusta girar (risa) jugar o sea has de cuenta estoy 
frente a ti o tú vienes detrás de mí y como soy corpulento giro (risa) jugando futbol o 
sea no es como una finta y entonces eso les da mucho coraje a los rivales no? es 
como, yo me divierto jugando, amo jugar, o sea sí me la paso riendo en el juego no? 
cuando se trata de dar, damos, pero casi siempre lo veo con esa parte de diversión 
no? y sin dejar de lado la competitividad. 
 
ARA: Sí qué chido.  
 
AN: Ajá. 
 
ARA: No, sí sigue 
 
AN: No yo creo que por eso también siempre estoy como detrás de cámaras no? no 
soy como el principal pero siempre estoy dándole fuerza y ese apoyo al equipo.  
 
ARA: Sí, a mí me gustó mucho esto que dices que siempre te diviertes, o sea creo 
que eso es lo más importante en un partido y en muchos lugares, pero pues su casa 
es Azcapo no? su casa.  
 
AN: Sí. 
 
ARA: Está ahí, ¿sabes por ahí cómo se integró la liga, o cómo se integra Zorros a la 
liga de Azcapo? 
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AN: Pues mira la historia de zorros que yo sepa, fue, ellos tenían un equipo anterior 
que se llamaba Tri Gay y de ahí salen muchos equipos no? es como todos siempre 
hay como líderes que pus obviamente todo mundo quiere figurar (risa) les gusta brillar, 
entonces, este, se separan y cada quien hace su equipo, y así es como forman, eh, si 
no mal recuerdo como que todos los integrantes de este equipo hacen varios equipos 
y así es como se forma la liga en Azcapotzalco. 
 
ALE: Ok Antua, y bueno, me gustaría que nos dijeras un poco desde tu punto de vista, 
¿cómo es que se presenta el equipo Zorros ante los medios de la comunicación, hacia 
las personas en general? 
 
AN: Mira, eh, lo que nos ha diferenciado de muchos equipos, y yo creo que por eso 
está mi lealtad en zorros, somos un equipo completamente al cien por ciento LGBT, y 
no es que no seamos incluyentes, obviamente pues si es un equipo LGBT pues 
tratamos de adoptar a todos no? hay muchos equipos que son, eh, elitistas que sí 
discriminan; si no juegas, a pesar de que seas gay, este, bye, no? no te dan esa 
oportunidad, se van haciendo clasistas porque les gusta ganas al final del día. Yo creo 
que esto tiene un trasfondo más allá de quién gane, quien pierda, que al final del día 
somos jugadores amateurs, o sea, eh, el ganar o perder no te va a hacer ni más ni 
menos no? sí te da reconocimientos, ah ganaron un torneo, ah quién se va a acordar 
de eso, nadie. Para mí lo realmente trascendental que tiene zorros, es eso, que trata 
de cambiar vidas y realmente la mía ha cambiado y por eso creo que estoy con este 
estándar de se trata de ir más allá del futbol, de cambiarle la vida o el panorama a 
alguien no? eh, he conocido chavitos que yo creo que hasta han pensado en 
suicidarse y de repente no tienen en qué refugiarse, bueno, yo mismo esta temporada 
de contingencia que no ha habido futbol me han dado ataques de ansiedad no? lo que 
nunca en mi vida. Descubrí, o bueno te das cuenta que eh, zorros primordialmente el 
equipo es lo que me hacía sacar ese estrés semana con semana no? tons de eso se 
trata, de ayudar y de tratar de cambiarle la vida a alguien, o cuando menos que digan, 
ah por ellos, o no sé, eso es para mí el trasfondo de realmente lo que quiere transmitir 
Zorros LGBT no? el darle apertura a las nuevas generaciones, a las que ya tenemos 
más tiempo que también vivimos tarde toda esta, eh, este involucrarnos a la 
comunidad no? mm, podría decirte que soy abiertamente gay, pero aun así en casa 
pues mis padres no lo ven de esa forma no? yo sigo viviendo en la casa de mis padres, 
más allá de que tenga miedo de independizarme o a la mejor no pueda solventar los 
gastos, es por, eh, te dejaron como la responsabilidad no? igual y suena feo pero el 
hijo gay, el que no tiene familia, el que no tiene hijos se tiene que hacer cargo de sus 
padres no? entonces, este, pero, eh, Zorros de eso se trata que tengas esa visión y 
que tú logres o puedas decir, conozcas gente, historias que te van, eh, haciendo 
cambiar. Yo no había conocido a nadie, por ejemplo como con una luz tan 
transparente, tan puro como Neth, creo que ya les tocó la entrevista no? Neth para mí 
es un ser humano maravilloso, y de verdad o sea él me ha cambiado, eh, un unas 
ideologías, bueno, no sé no? él te llena y no sólo a mí, o sea le puedes preguntar yo 
creo que a cualquiera y cualquiera te puede hablar bien de Neth o de Ponchito, 
cualquiera; son las dos personas que irradian esa, es buena energía no? y su forma 
de pensar muy muy acogedora. Yo creo que ese es el trasfondo al final del día de de 
zorros LGBT. 
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ALE: Wow pues muy interesante eh? Oye pero por ejemplo hace rato a e, hablaste un 
poco como de un clasismo dentro de esos equipos ¿puedes explicarnos más de ese 
clasismo o clasista (IC)  
 
AN: Claro… 
 
ALE: (IC) 
 
AN: Sí claro, te digo, de inicio el que juegues bien no? (risa) o sea entre, bueno, la 
misma comunidad tiene clasismos, eh, si eres gordo no vas a triunfar en la comunidad 
(risa) a mí me vale (IC) (risa) pero, este, de inicio hay equipos que ahora ya son 
referencia no? o sea de juegan bien, este, sabes que siempre son el equipo a vencer, 
sí claro pero ¿por qué? porque ellos fueron siendo clasistas, se fueron robando a los 
jugadores que jugaban bien que son de la comunidad sí, pero a ah mira, ese 
muchacho juega muy bien de, en ese equipo, voy por él, y se lo jalaban. Oh mira 
aquel, voy por aquel, y se lo jalaban, y entonces vas desarmando equipos no? eh, 
pero ellos van estructurando su forma muy sólida hacia el futbol; para mí eso es ser 
clasista porque no le da la oportunidad cualquiera, sólo a sus amigos o a los que 
juegan bien, eso es, es más o sea si ya vas hasta, en yo creo que hasta racistas son 
algunos eh? De si se ve feo, si es mugroso, si no ti, si no tiene bonita cara, si no viste 
bonito, ese tipo de cosas yo creo que también son muy de ese tipo de cosas no? (S) 
hasta el, hasta yo creo que hasta el si es tan gay (risa) es muy obvia tampoco no? o 
sea es como no quiero a gente tan obvia en mi equipo, yo creo que hasta eso hemos 
padecido en algunos equipos. 
 
ARA: Sí, vas quitando fichitas, son como el América.  
 
(Risas) 
 
AN: Soy americanista. (risa) 
 
ARA: Ay pues lo siento mucho. 
 
(Risas) 
 
ARA: No pero en cuanto a los valores de zorros, ¿qué valores has detectado, qué 
valores crees que tiene zorros? 
 
AN: Honestidad, lealtad, responsabilidad no? o sea son muchos, o sea (s) Nico que 
es como la cabeza que infinidad de valores tiene Nico no? o sea yod e verdad nunca 
lo he visto que haga algo por dinero, al contrario, algo que saque ventaja para él, 
jamás no? esa es la gran personalidad que tiene zorros; siempre lo hace porque todos 
avancen, no por uno solo, que parece que varios equipos que son punta en este 
momento, que ya tienen asociaciones y ya tienen fondos lucrativos y ese tipos de 
cosas, este, te das cuenta y por eso son como, eh, ya también son rechazados, son 
discriminados, y zorros de verdad yo creo que a la persona que le preguntes sobre 
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Nico, te va a contestar lo mismo, solamente la gente cizañosa que por echar tierra va 
a decirlo, pero, eh, yo lo pongo siempre al principio a Nico, es una persona con 
infinidad de valores, y él siempre lo proyecta no? trata de ayudar a todos, ha becado 
de sus ingresos, él ni siquiera lo dice, o sea él ha becado gente de sus ingresos para 
que vayan no? para que participe, para que colabore, a mí no por cierto eh, luego le 
reclaman pero (risa) eh, pero  él ha gastado de su bolsa, eh, de su gasto de Ponchito 
para pagar el viaje a otro personaje no? para que, eh, tenga esa apertura y sí los ha 
jalado, o sea cuando normalmente vas a tu primer viaje, quieres repetir, o sea es un 
vicio al final del día pero para bien. A mí me parece, viajar es no? de lo mejor, de los 
mejores placeres en la vida.  
 
ALE: Sí, y por ejemplo, este, bueno ¿podrías decirnos si existe alguna misión y visión 
en, dentro del equipo? 
 
AN: Sí las hay, pero no me acuerdo (risa) escritas, o sea sí están escritas no? sí tienen 
misión y visión, pero no las recuerdo. 
 
ARA: Sí. 
 
ALE: No te preocupes. 
 
ARA: Y nos contabas que Nico es como la cabeza no? de todo, pero por ahí pues 
debe de haber, o no sé si hay, una organización, roles que hay en el equipo ¿sabrás 
más o menos ahí de la organización de Zorros? 
 
AN: Claro. Los “illuminati” ¿nadie los mencionó? Tienen el grupo “illuminati” en Zorros, 
que son los capitanes y delegados de cada uno de los equipos, eh, y gente anexa que 
pueda bueno, creo que en realidad sólo es Mario el que ahorita no figura como tal en 
el equipo, eh, por algún problema personal salió pero, o se ha ausentado, pero de ahí 
en fuera los capitanes y los delegados, eh, Nico siempre él los elige, porque sabe, eh, 
que se puede trabajar con ellos para el bien de todos los demás no? o sea no elige a 
ah mira ese, este, eh, juega bien hay que hacerlo capitán, no no no. Siempre es muy, 
eh, minucioso hasta en esa parte yo creo; elige a las personas que sabe que pueden 
apoyar y que pueden aportar hacia todos, no solamente a uno, porque nuestra visión 
no es ganar, o sea siempre hemos tenido la ambición de querer ganar el campeonato 
en Azcapo, no se nos ha dado, y a la mejor ni se nos dará eh (risa) pero eso no me 
quita el sueño a mí en lo personal. Hemos dado muy buenos partidos, hemos sido 
muy buena competencia, eh, y también hemos tenido nuestras malas rachas no? 
como todo el mundo, eh, pero nuestra visión yo creo que no es ganar, te digo que es 
más allá de jugar, o, eh, Nico quiere hacer grande esto no? eh, y pues somos de los 
equipos más grandes, somos más de 40 integrantes en Zorros LGBT. Yo no creo que 
ningún equipo tenga tantos integrantes, eh, pa, en un solo equipo, bueno en una sola 
asociación ya ahora en este momento no? 
 
ALE: Claro, y nos gustaría hablar un poquito más adelante sobre esto que dices de, 
bueno no, para ustedes no todo es ganar no? pero que por e, bueno me gustaría si 
pudieras compartirnos, si existe alguna clase de reglamento dentro del equipo Zorros. 
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AN: Uy sí claro que existe no? y tiene infinidad de reglas; tampoco me las sé, pero sí 
está escrito no? Por ejemplo, eh, hay algo muy claro, la parte de, de a mí me gusta el 
alcohol no? (risa) pero nunca he tomado en la cancha de futbol, o sea con zorros en 
Azcapotzalco yo en lo personal jamás, eh de verdad, jamás he tomado una cerveza 
en la cancha, porque eso para mí es como, lo ves en otros equipos, van a putear, van 
a ponerse borrachos, van a ver qué agarran no? Entonces es como, no queremos esa 
imagen nosotros no somos así, o bueno hablo en general. Zorros LGBT no quiere 
verse así, y aun así tenemos participantes que lo han hecho, no lo voy a negar, pero 
básicamente ya ninguno está dentro de, no? Porque no acata esas órdenes, eh, y no 
es que tú los corras, solitos se van, o sea tú mismo los vas viendo que se están, este, 
tratas de jalarlo, si no se puede, adiós, es tu decisión no? no, ca, ya, somos la mayoría 
somos adult… creo que ya todos son adultos, creo que no hay menores de edad, eh, 
quien toma sus decisiones y que son y tienes que hacerte responsable de ellas, eso 
para mí es, por, en el reglamento, bueno, también fumo, gracias (risa) eh, eh, en los 
viajes internacionales, eh, Nico es el responsable del Airbnb no? de la parte del 
hospedaje y entonces hay infinidad de reglas no? y eso sí, darle, o sea sí vas de viaje, 
sí te la vas a pasar padre, pero también he sido muy responsable, yo en lo personal, 
eh, no embriagarme una noche antes del torneo no? hay que dar nuestro mejor, eh, 
papel, hay gente que sí lo ha hecho, eh, no lo voy a negar (risa) que también ya no 
están en el equipo (risa) eh, porque, porque no sigues eso valore son? Al final del día 
tienes que tener una responsabilidad con el equipo, y si vas a un torneo internacional, 
digo, pus sí está padre no? yo por ejemplo me fui a Las Vegas el año pasado y 
después de él, del torneo de Las Vegas, me fui a California aprovechando, dije ahora 
ya tengo visa, ahora sí ya puedo pisar estos terrenos, eh, legalmente (risa) entonces 
para todo hay tiempo no? y siempre he sido responsable antes de cualquier torneo, 
yo creo que eso influye mucho en la parte de los valores, y hay un reglamento 
obviamente no? hay mucha gente que no lo sigue, dice pus si no obedece a su mamá, 
qué va a obedecer a al reglamento de la suprema Nicolás Pineda no? (risa). 
 
ARA: Entonces de pronto la gente que no ha seguido este reglamento, y ustedes han 
tratado de jalar, o sea se han ido así porque pus por ellos? O ustedes lo han, los han 
tenido que sacar?  
 
AN: Que yo sepa nunca hemos corrido a ningún jugador, nunca, que yo sepa, solitos 
se van aislando y se van.  
 
ARA: No pues mejor así (risa) pero en cuanto a Zorros, tienen, bueno, sabrás o tú 
desde tu perspectiva si hay algún objetivo en general? 
 
AN: ¿Bien definido? (S) es que  la suprema se avienta, bueno Nicolás se avienta luego 
unos planes muy maquiavélicos que sorprenden, a qué me refiero, eh, yo no entiendo 
al final del día, sí me preguntado muchas veces qué ganas con esto Nicolás no? qué 
obtienes, el ga, desgastarte, el de verdad, o sea no bien, hubieran visto, hubieran leído 
su planeación cuando fuimos a París, o sea no te miento era un PDF como de 100 
hojas (risa) y tenía marcado hora, día, minuto, actividad, o sea una perfección no? o, 
es como ¿de verdad? ¿es tanta tu pasión por que algo salga bien? Que al final siempre 
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hay imprevistos no? Obviamente le factor humano siempre pasa a echar a perder los 
planes, pero, este, él tiene una planeación, una planificación tan exacta y, eh, que tú 
dices, pues cuál es el objetivo? O sea yo sí me he preguntado, creo que nunca se lo 
he preguntado, este, de frente, ah, o sea cómo te ves no? O qué es a dónde quieres 
llegar? Eh, yo creo que quiere, aquí es la parte donde entramos como en conflicto el 
de los triunfos, porque los triunfos sí te dan visibilidad, eso me queda claro; si ganas 
como que te voltean a ver no? peor también te pueden voltear a ver por otro tipo de 
cosa, no nada por, eh, los triunfos, por ejemplo ustedes pudieron haber entrevistado 
a cualquier equipo, quiero pensar no? que pudieron haber dicho que sí, pero no sé 
por qué ustedes eligieron a zorros, díganmelo (risa).  
 
ALE: Eso lo diremos mucho más adelante cuando acabemos la entrevista, no en serio. 
 
(Risa) 
 
ALE; Bueno, o sea, entonces podría decir que tú no distingues como alguna clase de 
objetivo? O puede ser objetivos no? 
 
AN: El objetivo de Nico que en realidad él es la, la figura zorros no? yo creo que al 
final del día su objetivo es el que nosotros tenemos que, o es hacia donde nos va a 
llevar, y mira que sí casi confió ciegamente en Nicolás no? yo te sigo, yo voy, o sea te 
avientas, me aviento no? eh, pero creo que la parte de inclusión y de dar un lugar a la 
comunidad, eh, un lugar seguro no? un espacio donde tú te sientas tranquilo, seas tú, 
vivas sin ese miedo , yo creo que al final del día ese es uno de los más grandes 
objetivos no? que tengas ese espacio donde te puedas expresar, seas tú, mm, sin 
miedos, sin tapujos no? o no lo sé, yo creo que ese es el objetivo más importante, el 
lograr, eh, transmitir algo para bien, que cambie algo en tu forma de pensar o en tu 
vida que te lleve a ser mejor persona, que al final del día debería de ser el objetivo de 
todo el mundo no? ser mejor persona cada día. Yo creo que ese es uno de los más 
grandes objetivos que tiene, eh, Nico pensado en zorros, o así lo veo yo.  
 
ALE: ¿Y te has preguntado por qué lograr ese objetivo? 
 
AN: Sí, y pues lo veo en mí no? o sea si en mi cambió algo, creo que podemos aportar 
en muchas personas, influenciar, eh, para bien, para que se sientan mejor consigo 
mismo, eh, vivir en este país pus en la ciudad no es fácil (risa) siendo gay menos, 
este, y no porque ya sea difícil no? digo los tiempos cambian, la gente va cambiando, 
la educación va cambiado, eh, y básicamente hoy en día ya es como, ah, ah es gay, 
ah, no? todavía sufres, eh homofobia en algunos lugares o por algunas personas pero 
pues también se respeta no? al final del día cada quien tiene su ideología y su 
idiosincrasia, este, pero pues pus si no? normalmente cuando estamos todos juntos 
que vamos a comer a un lado todavía hay mucha gente que te voltea y te ve feo no? 
es de, pues sí, porque somos cuando estamos juntos, he visto que, eh, pues te 
proyectas, eres feliz, y te expresas como tú eres no? que cuando vas con tu familia o 
cuando vas con otro tipo de amigos que te limitas, y entonces, este, siempre hacemos 
el escándalo, siempre está la bufadera no? y esto es como todo el mundo o algunos 
les parece gracioso, a  otros les parece bien y a otros pus obviamente les va a parecer 



360 
 

mal no? a la mejor no por ser homofóbicos, por el simple hecho de que hacen mucho 
ruido (risa) que son muy escandalosos, estás en un restaurant, pues obviamente es 
como, ¿si se callan? ¿no? esa parte, entonces, pero he visto que cuando estamos en 
grupo la pasamos bomba no?, este, y todos no nada más 2 o 3, no, sino es se 
expresan o se pues se te olvida, yo creo que no debes de ser así o nadie te dice cómo 
debes de ser, eres tal cual quieres ser. Eso también me parece muy muy importante.  
 
ARA: ¿Y cómo crees que le harán para llegar a esos objetivos? ¿Qué caminito tomar? 
 
AN: Pues de inicio lo que, eh, ahora que ya lo, me lo hacen reflexionar, debemos de 
tener muy en claro los objetivos (risa) eh, no los tengo realmente creo que ahí sí una 
disculpa, debería de saberlos a la perfección, eh, y me gusta saberlos no? además, 
pero yo creo que es eso, eh, que todo el mundo sepa cuál es la visión, cuál es la 
visión, tienes razón eso es muy importante, y hacia dónde queremos ir, y si quieres 
formar parte de ello no? para tener si no tienes claro hacia dónde vas, pues 
obviamente no? bueno a mí en lo personal me ha pasado, o toda mi vida he batallado 
con esto, el hacia dónde ir no? el por qué cambié de carrera pus infinidad de veces, 
este, porque no sabía, o nadie me explicó el qué debes de ser o cómo debes de ser. 
Yo quería una carrera universitaria porque mis hermanos son universitarios no? 
entons la presión familiar era de, ah tengo que hacerlo, bueno voy, el objetivo es 
hacerlo, ya después te das  cuenta que el objetivo pues sí era hacerlo pero 
erróneamente no? tienes que estudiar algo que te guste, que te apasione, que te 
paguen por hacer algo que te guste, yo creo que ese es el verdadero éxito en la vida 
no? y pues tan simple como en esto ponerlo si no sabes bien hacia dónde vas, te 
puedes perder en el camino no? yo porque pus lo dejo fluir pero (risa) pero si, no lo 
tengo claro, eso no, lo voy a hacer de tarea, se los prometo. 
 
ALE: No te preocupes (IC) este, oye y bueno, eh, durante estos 3 años y medio que 
has estado con el equipo, podrías hablarnos o platicarnos sobre algunos cambios 
importantes que ha habido dentro del equipo pero que pus tú consideras relevantes? 
 
AN: Cambios, mmm... pues sí, de hecho, eh, todo el mundo va cambiando, mm, va 
aprendiendo a jugar, va aprendiendo a tener una estructura, eh, gente que 
empezamos a viajar también ya eso es un cambio no? realmente para mí el ir a un 
torneo y no solamente internacional, un torneo a otro estado, eh, ya te da diferente, 
eh, mm, las personalidades, se han hecho amistades increíbles no? eh, dentro del 
equipo, mm, un cambio pues muchos cambios no eh (risa) yo me siento muy a gusto 
desde que empezó y casi siento o yo no los percibo como un cambio como tal no? al 
final del día sí he visto avances en muchas personas individuales, como equipo 
también porque obviamente pues tenemos 4 equipos no? eh, y se van solidifi… solifi… 
solidificando cada equipo dependiendo el tiempo que tengan, porque no hacemos 
como cambios tan radicales no? eh, torneo tras torneo, siempre van siendo 
progresistas y eso va haciendo que cada equipo se vaya haciendo más sólido, y sea 
un poco más competitivo al final del día que es también es uno de los objetivos no? al 
final, eh, ser competitivo, eh, para mí no es el ganar pero sí el competir no? y el pasarla 
bien y el ser mejor. 
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ALE: Claro, y por ejemplo, bueno, mm, podrías decirnos qué aprendizajes has tenido 
con el equipo a lo largo de este tiempo? 
 
AN: He tenido bastantes aprendizajes, mm, no sé si pueda enlistarlos pero pues de 
inicio, este, relacionarte con gente de la comunidad no? a mí no se me hacía como 
tan fácil el convivir y aparte tener los mismos gustos no? compartir esa parte por el 
futbol no no no me había sucedido no? eso para mí es un aprendizaje el poder convivir 
con todo tipo de personas, eh, gente de otros estados, he conocido Nicolás Pineda, 
Poncho, Neth no? cada uno de ellos me ha dejado un aprendizaje diferente no? que 
tú dices, a quien, no sé si algún refrán de, para ser exitoso júntate con gente exitosa 
no? este, y para mi ellos me parecen exitosos cada quien en su en su rubro no? este, 
y sí y he aprendido o sea sí el salir, eh, te da miedo, el viajar por ejemplo siempre 
quise hacerlo pero nunca me animé no? o no tenía quién, o no tenía cómo, 
desconocías no? y he viajado a ya sin zorros , o sea este, estos dos años, eh, me vi 
a Cuba por ejemplo, pero ya no con el equipo, ya me fui aparte, entonces, eh, te va 
quitando ese miedo y también vas aprendiendo y vas viendo que sí puedes hacer 
muchas cosas que de repente te daba miedo no? la parte de no es que gastan mucho 
dinero, es que eso es un dineral, y no (IC) de Nicolás aprendes la logística y ves, este, 
los descuentos y dónde sale más barato y (risa) porque él aprende no? ese tipo de 
cosas pero más profundamente en mi persona, he descubierto cosas no? he sanado 
heridas a través del futbol aunque no pareciera no? esa parte de vivir oculto y de hacer 
cosas que no debía de haber hecho pero porque no conocía a nadie que me que me 
explicara o que viera el ejemplo de hacerlo no? el tener una pareja, eh, siempre era 
como, a lo tenía que hacer como a escondidas porque pus dije no es normal (risa) eh, 
y entonces conoces a ese tipo de personas que se atreven, que lo viven, que lo hacen 
y eso te va curando o bueno, a, en mi persona fui sanando, fui sacando como como 
la basura que no me correspondía cargar no? y ahora, este, me siento un poco más, 
yo creo que no estoy todavía no he llegado al, al… a la conclusi… a concluir este 
camino de aprendizajes no? o creo que nunca se deja de aprender, pero he sacado 
muchos buenos aprendizajes emocionales, físicos no? en el equipo, y por las 
personas, tonces pues al final del día es gracias a zorros, eh, pero pus quién lo integra 
son los que te hacen aprende r no? eh, a tratar por ejemplo a una chica trans yo no 
sabía, yo les decía él no? no sabía que  es ella, ese tipo de cosas de verdad pareciera 
como burdo si tú quieres o inculto, no lo sé, eh pero si ella se siente mujer, es mujer, 
punto, es ella no? y entonces llega un punto de repente, hasta eso con, ahora que 
conocí a Sofi, no sé si la ubican, o Shakira, eh, a Shakira la conocí en enero en Las 
Vegas, en el torneo de Las Vegas, y ahora es mi mejor amiga (risa) no? bueno aparte 
que estoy en León y ella es de aquí de Guanajuato, está aquí a 40 minutos, entons 
nos vemos, eh, est… es con quien ahora me refugio no? en esta en esta, eh, entonces 
hasta ese tipo de aprendizajes que parecieran muy sencillos, que no tendrían como a 
lo mejor algo trascendental, pero claro que sí es un respeto a la persona y a lo que 
ella es y a lo que ella cree no? ahora sí ya les digo ellas (risa) ya no, eh, hasta ese 
simple aprendizaje no? yo creo que he tenido muchos más que no me he dado cuenta 
que luego de repente no alcanzo a percibir, pero pues qué te digo no? a mi sí yo creo 
que sí me cambió la vida llegar a un equipo LGBT. 
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ARA: Qué chido, al final zorros te impulsó y vámonos, pero también nos habían 
comentado en alguna ocasión, que tienen una aso, bueno que, sí una asociación civil, 
¿sabrás por ahí algo de esto? ¿cómo fue todo el proceso, en qué año se crea y todo 
esto? 
 
AN: Sí, eh, de hecho esa asociación civil su idea inicial de Nico era como reunir a 
varios de nosotros y ser partícipes de ello; al final no sé por qué se arrepintió y creo 
que nada más son 3, Poncho, Nico y Mario, los que son como, eh, eh, los fundadores 
no? al final del día se pus se Zorros LGBT pues son todos pero ellos fueron los 
representantes, no sé por qué de repente cambió de ida y nunca le pregunté la verdad, 
dije ah a lo mejor tampoco tengo el tiempo suficiente para involucrarme en ese tipo de 
temas no? eh, pero al final del día sé que ves por un bien común no? si lograba, si lo, 
si lográramos patrocino, patrocinios no? de (IC) por grandes empresas, estaría genial 
no? gente que aporte para que otras personas puedan salir o puedas, este, invitar o 
puedas patrocinar, eso les va a cambiar la vida, que a la mejor ellos no tienen los 
chavitos que me pongo en su lugar no? eres empático con ellos pues que estudian, 
que tienen que van en la prepa o que acaban de entrar a la universidad, bueno ustedes 
mismos lo saben no? cuando todavía no tienes un trabajo estable, este, pues no tienes 
la solvencia para poder pues sí me quiero ir a Europa no? ah, es que, pus el, el sueño 
está, pero pues no sale baratito no? al final del día sí es sí es un gasto, imagínate si 
Nico pudiera conseguir esa parte, y estoy seguro que él haría maravillas con 
patrocinios no? yo creo que no sé, eh, su escuela de futbol zorros, no lo sé, ellos 
tienen muy buenas ideas no? ayuda tanto psicológica, emocional, física, terapéutica, 
este, no sé qué podría crear o cuántas cosas podría crear con ingresos, si así sin 
ingresos ha hecho infinidad de cosas, ahora yo, bueno sin ingresos, este, de alguien 
más no? externos más que los de él. 
 
ARA: Y por ahí han tenido, no sé acercamiento con alguna institución deportiva o algo 
así? 
 
AN: Yo porque me involucro un poco más no? por, eh, te digo que soy como detrás 
de, eh, pues lo sé, o sea, por ejemplo la Copa LGBT del hace 2 años que fue la 
primera, pues salió genial, o sea sí estuvo muy muy bien, yo me involucré así en la 
parte del arbitraje no? de conseguir a los árbitros, ese tipo de cosas que era donde le 
estuve ayudando a Nico y entonces te das cuenta no? que sí busca algún patrocinador 
pero no es fácil conseguir patrocinadores, y hace 2 años todavía no tenía la 
asociación, la asociación la tuvo apenas el año pasado, y entonces la Copa LGBT del 
año pasado se alió con Nohemí, no sé si la mencionó o si la topan, ah, una rubia sin 
chiste, su único chiste es ser chica trans (risa) este, entró a trabajar a la delegación 
de Azcapo y entonces sacó el patrocinio no? de por parte de las autoridades de 
Azcapotzalco, pero pues por eso yo creo que también nos alejó un poco porque él 
también ha empezado a involucrarse con otro tipo de personas a las cuales, eh, puede 
pues la han hecho fuerte no? al final del día va creciendo la copa LGBT que es como 
el referente de, eh, de torneo que organizan no?  
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ALE: Y por ejemplo con colectivos, agrupaciones o campañas de la comunidad LGBT, 
qué clase de relación ha han, en, eh ha establecido Zorros LGBT con estas 
agrupaciones que ya mencioné? 
 
AN: Fíjate que esa parte, eh, la maneja nada más ciertas personas no? o sea por 
ejemplo Neth es como nuestra relaciones públicas, él es el que tiene ese contacto no? 
con ciertas organizaciones, pues de hecho él publica para eh, el clóset o no recuerdo 
bien el título de, no? este, él es el que tiene ese tipo de situaciones, entre él y Nicolás 
manejan esa parte de la relación con las asociaciones, porque, bueno, nos han 
invitado a conferencias, nos han invitado a estos pódiums no? a hablar sobre, eh, pero 
al final del día siempre es como ellos son como el contacto, nosotros sólo somos como 
los borreguitos que ahí vamos (risa) ven, no tenemos o yo en lo personal pues no, 
tampoco he hecho mucho por involucrarme he, no soy muy de de de figurar digámoslo 
así. 
 
ALE: Está bien, no te preocupes, y bueno por ej… y bueno con el Pride que se realiza 
tanto en la Ciudad de México como fuera de la Ciudad de México ¿cómo es la relación 
del equipo con ese tipo de eventos?  
 
AN: Fíjate que yo, eh, fui a mi primer Pride en el 2019. No había, eh, no es cierto, 
2018, estoy mintiendo, fue en el 2018 al primer Pride en CDMX que fui, nunca había 
ido, y fui exactamente con zorros no? En aquel entonces fuimos a apoyar a otro 
equipo, creo que se llam…, era halcones, no recuerdo quién consiguió un turibús y 
ahí vamos todos trepados no? este, pus yo me la pasé súper bien porque era mi 
primera vez no? después de ahí fuimos a la Copa LGBT en Guadalajara, también 
fuimos al Pride de Guadalajara no? y ya vas con, eh, igual con tu manta de, ahí fuimos 
ya con la, con la insignia de Copa LGBT no? y obviamente pues zorros, eh, en el 
estandarte al lado, pero era, fuimos como participe de esa pare no? de querer hacer 
figurar la Copa LGBT que me, el año pasado creo que también tuvo apoyo del 
gobierno de Jalisco no? entons por eso estuvimos apoyando esa parte, pero en el 
Pride pues obviamente pus es muchísima gente no? y hay, eh compañías, monstruos 
que pues no te dejan como figurar mucho, sólo apoyamos los derechos. De hecho 
también, fíjate que yo no entendía muy bien el, cuál es el sentido de ir a un Pride no? 
eh, pus mucha gente va y se pone borracho (IC) bla bla bla bla, no entendía no? al 
final del día digo, hoy es otro tiempo, pero imagínate eso cuando inició no? el trabajo 
que les costó y nos han dado y nos han, hemos tenido un lugar por toda esa gente 
que participó en los principios que le batalló y le batalló bien no? entonces, este, Neth 
fue el que me hizo como dice no? pues es que al final del día tienes que apoyar, y no 
por, eh, por ti, porque por ti ya vi, ya lucharon algunos, por los que vienen no? porque 
va también hay gente que hoy en día pues todo está cambiando pero también tienes 
que sacar, eh, ayudar o poner tu granito de arena, entons esa parte del Pride pues sí 
me parece importante no? al final del día, el arte se expresa de mil maneras, algunos 
pensarán que es arte, otros pensarán que es otra cosa (risa) sólo ellos sabrán cómo, 
su forma de expresar no? cada quien es es participe de ello. 
 
ARA: Bueno tarde o no tarde pues al menos ya fuiste, qué chido (risa) 
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AN: Sí 
 
ARA: Y tú que estás inmerso en este campo deportivo, por qué crees que es 
importante la lucha LGBT en el ámbito deportivo? 
 
AN: Fíjate que, eh, más que crea que, eh, se puede hacer una lucha en el ámbito 
deportivo, bueno al final del día el futbol soccer en México es una mafia no? o sea 
creo que eso no es ni secreto ni mucho menos no? básicamente aquí la gente son 
muy pocos los casos que triunfan, eh, realmente por el talento, siempre es por 
conectes, por dinero, etcétera etcétera no? y pues hasta se habla de partidos 
arreglados, el América campeón porque tiene dinero gracias (risa) no? pero bueno 
ese tipo de cosas no? entonces, este, yo no estoy tan seguro de, eh em, de hacer una 
lucha como tal desde el ámbito deportivo, yo lo hago porque a mí me gusta el futbol 
no? este, entonces, este, a mí me divierte, me apasiona, y si puedo aportar desde mi 
trinchera y haciendo algo que me gusta, lo hago no? más allá de, obviamente que sí 
hay muchas limitaciones, cuándo has oído al a que exista un futbolista, eh, 
homosexual no? abiertamente, lo hubo creo que en otro par de países, no recuerdo si 
en Brasil o en Chile y qué hicieron? Adiós no? no eres, este, no eres digno de ser 
profesional, y es más, estoy seguro cuántos homosexuales debe de haber en el ámbito 
del futbol profesional no? bueno el seleccionado Salcedo, Salcido, no sé si el caso 
con la chica trans no? ese tipo de cosas que dices, a mí no me engañan no? este 
(risa) pa todos hay, pero obviamente no lo pueden expresar, y en, es más, fuera de 
Ricky Martín no conozco a alguien que en su profesión sea tan famoso y popular (risa) 
diciendo que es homosexual abiertamente, Bueno Elton John, Juan Gabriel, etcétera, 
etcétera, pero actualmente. 
 
ARA: Tal vez por ahí Pablo Alborán que apenas dijo que…  
 
AN: (risa) 
 
ARA: que estaba ahí, pero pues sí no es muy común ver  
 
ALE: (IC) 
 
AN: Ok… 
 
ARA: No pero pues sí, no es nada común ver, de pronto sí ves en la liga femenil no? 
que salen que son lesbianas y así pero no es, tal vez no tiene tanto impacto como que 
un hombre saliera y dijera que es, pero en tu, en tu opinión ¿cómo crees que 
contribuye el equipo zorros a la lucha de la comunidad LGBT? 
 
AN: Al ser un, al ser, eh, México un país pambolero, futbolero, este, obviamente sí 
voltean, sí hay, sí hay reflectores hacia esta parte no? a quién no le gusta el futbol en 
este país, digo, si vas por porcentajes y estadísticas pues es el mayor número no? eh, 
y entons yo creo que esa parte es por ahí, por el que podemos hacernos visibles no? 
ay mira un equipo de futbol gay, ah, entonces ya llama no? llama la atención y desde 
ahí tú puedes aportar o puedes, este, tratar de poner tu granito de arena y que el, eh, 
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haya esta apertura en la en la comunidad, eso es lo que yo creo, más allá de no? o 
sea que tú puedes hacerlo en, por algo que te gusta y que tiene la atención en el, en 
la ciudad. 
 
ALE: Por supuesto, y bueno, este, justamente, a, bueno estos casos que ya 
mencionaste de pus que consideras que pus sí hay pro, este, deportistas en el ámbito 
deportivo que pus por ahí estén en el closet no? bueno como figura pública, pero 
¿cómo crees que se puede enfrentar la discriminación hacia la comunidad LGBT en 
el futbol profesional? 
 
AN: ¿La puedes replantear esa pregunta? Como que, ah… 
 
ALE: Ah, cómo, sí, cómo puede, o sea cómo se puede enfrentar la discriminación 
justamente en este ámbito profesional del futbol? 
 
AN: Ok… pues de inicio aceptándote no? (risa) o sea ese es fundamental, yo sé que 
si no sales del closet, eh, va, puedes ser más famoso, puedes ganar más dinero, pero 
no vives con esa tranquilidad que yo creo no? y muchos se van al fracaso o se van a 
dedicar a otra cosa, pero van a ser felices, bueno ese es mi punto de no? de yo no, 
pues pa empezar no soy materialista, y de ahí ya es una gran ganancia no? siempre 
trato de buscar como la tranquilidad y la felicidad en mi persona, no siempre funciona 
pero lo intento (risa) entonces, este, eh, yo no de, yo no haría cosas por, a, objetos 
materiales no? pero es muy yo, hay gente que pues yo sé que les cuesta mucho 
trabajo no? yo no tengo una una una como una relación como tan así tan abierta con 
mi madre por ejemplo no? que es como la figura más fuerte en mi casa, eh, de esta 
parte del de la homosexualidad, imagínate, si yo lo limito con mi madre pues la otra 
gente con el mundo pues es yo creo que es muy complejo, no es nada fácil, o sea 
también no es muy fácil aventar la pedrada y decir, es que no se atreve no no no, de 
verdad no es, no es tan sencillo, debería de serlo, yo creo que por eso esa es nuestra 
lucha, que sea algo común, algo tan normal, algo que lo vean, ah no pasa nada, pues 
si le gustan los niños qué padre, pero juega súper bien futbol (risa) no? y lo quiero en 
mi equipo. Yo creo que es eso, el el el por qué lo hacemos no? para que cada vez se 
vea más común y que no le dé miedo a nadie hacerlo o decirlo o gritarlo y que la 
familia misma o las generaciones vayan viendo y tratando de me, tratar mejor a la 
gente o a las personas. 
 
ALE: Sí Antua, y bueno regresando un poquito con el equipo, bueno tengo que decir 
que me pareció muy interesante lo que nos acabaste de decir, pero regresando 
nuevamente con el equipo, tú, este, Zorros LGBT tiene alguna clase de patrocinadores 
o ha tenido, o en algún momento los tuvo? 
 
AN: Fuera de Nico, que yo sepa no, o sea aportaciones como tal, ah por ejemplo esta 
bonita sudadera gracias, este, nos la regalo un amigo de ellos no? O sea no recuerdo 
quién amigo fue, pero un amigo de ellos fue el que nos regló estas sudaderas para ir 
a París, por eso la conservo con tanto gusto, eh, pero de ahí en fuera como 
patrocinador como tal, que yo sepa, no.   
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ARA: Y aparte de esa bonita sudadera y todo eso ¿han tenido, no sé, apoyo de del 
gobierno, cosas así? no sé, en balones, o aunque sea un refresco, ¿nada? 
 
AN: Nada, creo que alguna, una, alguna empresa o alguna revista le patrocin… nos 
patrocinó unas mochilitas para la Copa LGBT, pero de ahí en fuera que yo sepa un 
patrocinador como tal, no. 
 
ALE: ¿Ni políticos o instancias públicas del gobierno tampoco? 
 
AN: No. 
 
ALE: Pues bueno Antua, este, quiero decirte que pus vamos a dar como el primer 
break, si necesitas hacer, ir al baño o acomodarte, sino continuamos, como tú nos 
digas. 
 
AN: No, sí denme 2 minutitos, voy al sanitario.  
 
ALE: Va que va.  
 
ARA: También por ahí nos enteramos, hemos checado, que han tenido contacto con 
medios de comunicación ¿no? O sea, por ejemplo por ahí con Pepe y Teo, con 
algunos periódicos, con apuntes de Rabona con varios, son muchos ¿cuál ha sido el 
contacto con todos ellos? 
 
ANT: Fíjate que sí, con Pepe y Teo si tuvimos un partido en la condesa, ya saben o 
sea güey la condesa, este, pero pues ellos sólo quieren figurar ¿no? Al final del día, 
de repente no le dan Cómo eh bueno son influencies al final de día y hacen por la 
comunidad, eso me queda claro pero con nosotros fue como muy light no, muy así 
chistoso un partidito, adiós (ríe) entonces con Rabona, pues si igual sacar un reportaje, 
y al final del día salió ya en un medio público, como se diría abierto, pues obviamente 
si te da, si te da algo del lugar y se ayude al final del día, siempre ayuda que los medios 
de comunicación para el mensaje que quieras emitir o que quieras transmitir mejor 
dicho, es esa parte y darle visualidad, o visualización a Zorros LGBT,  que si nos ha 
costado mucho ¿No? Al final del día. 
 
ARA: ¿Y tú has participado en esas entrevistas o algo así?  
 
ANT: No. 
 
ARA: ¿Has salido por ahí?  
 
ANT: Con Pepe y Teo jugué; hasta ahí no, pero no, ese contacto con, no sé siempre 
siento que es como que no tengo la fluidez para estar frente a una cámara gracias no 
hasta ahí no, pero no, ese contacto con, no sé siempre siento que es como que no 
tengo la fluidez para estar frente a una cámara gracias no (ríe) entonces me cuesta 
un poco y de repente como, tienes como hace nerviosillo que desordena tus ideas y 
al final luego no logras transmitir lo que realmente quieres expresar, entonces 
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muletillas no se diga ¿no? (ríe) por eso era como Neth, él puede por ello, pero sí sin 
problema a mí me invitan yo voy (ríe). 
 
ALE: Perfecto Antua. Y bueno quiero comentarte que ahorita vamos a hacer como una 
serie de preguntas, relacionadas con el equipo Zorros; pero con instituciones 
deportivas y eventos deportivos, competiciones torneos y todo este tipo de cosas, si 
algo no llegas a saber no te preocupes, no entres en estrés así como de: Ay o eso, no 
pasa nada simplemente pues pasamos a la siguiente pregunta ¿Va? Éste y quiero 
preguntarte si el equipo Zorros ¿pertenece a algún organismo o institución deportiva 
a nivel nacional e internacional? 
 
ANT: no, Zorros es independiente no tiene como derechos de autor o alguien no, es 
autónomo. 
 
ALE: OK pero digamos que dentro de las competiciones que tú hablas de los Gay 
Games y todo eso o sea realmente ustedes no están regulados, todas esas 
competiciones y eventos no están regulados. 
 
ANT: OK, existe una asociación, la ILGFA creo que así se pronuncia, creo que ellos 
son como los organizadores internacionalmente, de hecho los ubico porque, pues ya 
fui a varios torneos y entonces siempre son como los mismos árbitros, en eso si me 
dado cuenta entonces pues sabes que es la misma organización quien participa 
dentro de esta estructura de estos torneos, en París y en Las Vegas y en Chicago, es 
donde he visto que influye esta asociación, que son como los que organizan los 
torneos internacionales y no de ser la única por ejemplo para los Gay Games creo que 
hubo varias entonces pues porque era un evento muy grande, entonces y nos 
perdimos la inauguración en el estadio de París en Germain, O sea imagínate ese 
nivel, gracias Neth como te odio. 
 
ARA: ¿Por qué?  
 
(Risas)  
ANT: por qué la aerolínea perdió su maleta y tuvimos que esperar en Londres, 
perdimos el ferry, el tren de hecho nos costó otras £50 (suspira) ya ven que teníamos 
para gastar y todavía le gastamos más (Ríe) entonces porque la aerolínea le perdió 
su maleta a Neth y todos tuvimos que esperar Y ya no llegamos a la inauguración. 
 
ARA: O sea que los partidos que juegan por allá son en los estadios de los equipos 
de primera división o así? 
 
ANT: no, la inauguración era en el estadio de París, el torneo fue en unas instalaciones 
tan bonitas de verdad yo creo que en mi vida había visto unas instalaciones tan 
grandes, y también cuidadas eran cuatro campos de soccer de pasto natural Y cuatro 
campos de pasto sintético entonces nosotros participamos el foot siete jugamos en el 
de sintético que a las canchas las podían partir a la mitad para tener dos canchas por 
campo; Pero estaba impresionante el lugar, las instalaciones deportivas en ese torneo. 
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ALE: Y esas instalaciones no te diste cuenta por ejemplo a que instituciones de 
pertenecían, si eran del gobierno francés… 
 
ANT: Eran del gobierno. 
 
ALE: No pues súper (ríe) no pues que padre, me imagino las instalaciones y eso. 
 
ANT: La organización, el metro era gratis para nosotros no, o sea te daban tu kit, tu 
mochilita y te daban tu tarjeta para el metro, podrías usar el bus también gratis o sea 
la organización fue muy muy buena, el hospedaje que nos consiguió Nicolás, nos 
quedamos en, en ciudad universitaria en París, en los dormitorios estos de los 
estudiantes; pero como eran vacaciones estaban vacíos la organización, el metro era 
gratis para nosotros no, o sea te daban tu kit, tu mochilita y te daban tu tarjeta para el 
metro, podías usar el bus también gratis o sea en la organización fue muy muy buena, 
el hospedaje que nos consiguió Nicolás, nos quedamos en, en ciudad universitaria en 
París, en los dormitorios estos de los estudiantes; pero como eran vacaciones estaban 
vacíos entonces nos lo rentaron, eran habitaciones individuales o sea estaba súper 
padre. 
 
ALE: No pues que, que cool (ríe) oye Antua, y bueno justamente en esta organización 
de los Gay Games y los eventos, ustedes tienen, bueno el equipo Zorros El otro tipo 
de participación ¿aparte de inscribirse e ir a competir? 
 
ANT: No, Que yo sepa no, o sea Nicolás últimamente se ha vuelto como la referencia 
para conseguir más equipos en México, eso sí me dado cuenta que él es de hecho 
apoyado mucho este equipo que aunque nieguen que no les ayudado, a mí no me 
engañan si les ha ayudado a tramitar visas a inscribirse pues para empezar el idioma, 
hay muchos que no manejamos el inglés al 100, Nicole así lo hace entonces él por 
esa parte siempre ayudar a los demás; pero así que sea directamente un colaborador 
no. 
ARA: En cuanto a estas instituciones, organizaciones que más o menos nos comentas 
¿hay por ahí algún tipo de código de ética de estatutos de comportamiento que se 
implementen en México? 
 
ANT: si como en todo, de inicio en las reglas del fútbol son universales, eso es de 
cajón y el comportamiento también, allá por ejemplo son más estrictos en la parte de 
que tú no te puedes dirigir a un árbitro, ofensivamente, es más no ofensivo nada más 
para hablarle, ellos si sienten que son agredidos equipo fuera y pueden echarte, literal 
expulsar el equipo completo si se sienten agredidos o si se sienten amenazados, 
entonces de repente aquí en México pues estás acostumbrado a gritarle de hasta que 
se va a morir el árbitro y ahí llegas o te comportas o te comportas porque si no ya no 
te vuelven a invitar, ya no te vuelven dejar a inscribir y Nicolás siempre se preocupa 
por la reputación del equipo es como no voy a echar a perder todo lo que he logrado 
por alguien, pues tiene toda la razón si le ha costado tanto tiempo, o sea Nicolás es el 
que más eventos deportivos, y aparte es el que siempre gana es el que nos representa 
ganando en el fútbol, en la atletismo, siempre ha ganado ganó en París ganó en Las 
Vegas, entonces qué bueno que lo llevamos siempre, no para el fútbol pero… 
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ARA: pero al menos tienen un amuleto al final Y en esto que nos comentas de cosas 
que por ejemplo se utilizan allá como esto del árbitro, ¿crees que debería de traer eso 
en México, implementarse aquí? 
 
ANT: Claro, el respeto siempre debería de implementarse en todos lados obviamente 
es difícil por la cultura, es que sabes que, aquí no tienen como ese apoyo ese 
respaldo, allá pues tú pagas por jugar, tú pagas por inscribirte al torneo entonces pues 
desde ahí, siempre han puesto, bueno escuché el ejemplo del calendario en un bar, 
tú dejas al que quiere entrar, tú no ruegas por amor digámoslo así, que es lo que falta 
aquí al final del día, ay pues si me corren de aquí me voy allá, ay si me corren de allá 
pues me voy para allá, Entonces no hay como esa estructura sólida de, de los lugares 
o de las ligas aquí en México la verdad, y si hay compadrazgos, corrupción, ese tipo 
de cosas que siempre vienen a perjudicar en todos lados entonces yo creo que eso 
tiene mucho que ver, el que ellos pues si te vas no pasa nada, alguien más quiere 
entrar, o sea tienen lista de espera para empezar, es como por eso sé donde es el lujo 
de tomar esas decisiones y de poner sus reglas aquí no están las condiciones, debería 
de haberlas pero no las hay, no hay esas condiciones para poder poner ese tipo de 
reglas o sea si aquí te expulsan, pues ya el siguiente juego das tus $20 de cachirulazo, 
Te regresan tu registro y juegas el que sigue y ya no pasa nada, nunca pasa nada 
(ríe). 
  
ARA: Nunca pasa nada menos en el fútbol mexicano; pero hablando de reglas y 
dijimos que, bueno comentabas que esto que las reglas son universales, ustedes 
siguen el reglamento de la FIFA por ejemplo sus partidos. 
 
ANT: Pues sí, digo al final del día no hemos jugado soccer fíjate, internacional no nos 
ha tocado jugar soccer, hemos jugado solamente siete que pues no está como ligado 
al FIFA el siete sino únicamente el soccer, entonces no, no hemos jugado soccer, casi 
no jugamos. 
 
ALE: Ok. Antua me dio curiosidad por saber un poquito, dices que para por ejemplo 
jugar en París y todos estos eventos internacionales ustedes tienen que pagar, qué 
tal, bueno ¿qué tan accesibles para las personas, digamos que es un precio accesible 
para que alguien pueda pagar y jugar en otro país? 
 
ANT:(Ríe) pues si lo comparas en libras esterlinas, en euros y en dólares pues para 
ellos es muy fácil; para nosotros no tanto digo creo que la inscripción en ese entonces 
no salió como en 1600 pesos la pura inscripción por jugador, o sea pues para mi si es 
difícil es más de 15 días yo trabajando limpiando casas; Pero pues si lo transformas 
en euros libras y demás pues para ellos no es tan complejo, pues para nosotros pues 
si es pesado cañón. 
 
ALE: es que nada más era curiosidad porque dices no pues nosotros tenemos que 
pagar para jugar, y yo digo cuánto le cobrarán pero pues muchas gracias por darme 
ese dato que me pareció muy intrigante, y bueno ¿es de tu conocimiento que aquí en 
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México se haya metido algún tipo de reglamento códigos de conducta en los partidos 
que se hacen aquí a nivel México por ejemplo con los equipos LGBT? 
 
ANT: Mira por ejemplo tan sólo en Azcapo tan simple siempre el debate de si vamos 
jugar o que existen jugadores esperas en los equipos LGBT es el debate de nunca 
acabar, unos a favor unos en contra, son más inclusivos tenemos que darle 
oportunidad a todos, yo no estoy tan de acuerdo, si es una dinámica LGBT, tendría 
que ser LGBT, si quisiéramos jugar con jugadores hetero, todas las demás ligas son 
heteros (ríe) es de agarro mis cositas y me voy a una liga hetero; pero no aquí los 
equipos por tratar de figurar meten jugadores de teros, que dicen que son gays o 
bisexuales que van con sus esposas y sus hijos pero, ese es por ejemplo un tema de 
un reglamento que no sé si esté bien estructurado, yo no le veo; porque tampoco nos 
lo exigimos eso es importante, tampoco se exige demasiado (bebe agua) perdón 
(tose) no lo establecen como bien porque tampoco le exiges. 
 
ARA: Yo estaba así como de bueno entonces (Ríe) en cuánto a pesar de qué estás 
detrás de cámaras, ¿sabes por ahí si tienen planeado o quisieron crear su propia 
federación? 
 
ANT: es la idea, al final del día crecer y generar una federación, creo que sólo existe 
una Federación en México LGBT y está en Guadalajara, si no mal recuerdo el año 
pasado que fuimos a jugar ahí fue donde la conocimos y la idea por ejemplo con Nico 
que ahorita ya tenemos contactos, pues por lo mismo en Guanajuato, en Morelia, en 
Guadalajara que se va a creciendo y al final del día quien, supongo que quiere hacer 
una Red a nivel nacional donde se pueda hacer una federación y que todo sean 
afiliados pero son demasiadas envidias en esto, piensan que son intereses 
particulares, O que hay un transfondo del porque hacerlo y generarlo entonces lo veo 
complicado, no creo que sea tan sencillo de hacer; pero pues si se puede ir al final del 
día estaría bien. 
ARA: Y situándonos en el fútbol mexicano ¿qué tan cerca crees que está el fútbol 
mexicano para esta inclusión de la comunidad LGBT? 
 
ANT: (Ríe) años luz gracias. 
 
(Risas)  
 
ALE: ¿Así de simple? (Ríe).  
 
ANT: así de simple. 
 
ALE: ¿Por qué?  
 
ANT: no, la cultura mexicana no te lo remití, no se lo va a perdonar, si no ha podido 
excluir el grito de puto no, no va a pasar. 
 
ARA: Y hablando de ese grito, ¿se te hace homofóbico? 
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ANT: No, para nada a mí me divierte (Ríe).  
 
ARA: ¿tú eres de los que va a los estadios y todo? 
 
ANT: no tanto, me da, por ejemplo el Azteca me da miedo, si estás hasta arriba y 
empiezan (mueve las manos) tatatata cómo vibra todo, pues ya los sismos en este 
país con permiso no, se siente bien feo no güey, no soy muy de ir a estadios y se 
agarran ve a CU, son bien violentos entonces pues también paso. 
 
ALE: Y bueno ya qué dijiste,  que pues no ves aludimos para que sucedan estos 
cambios, ¿qué Cambios de gustaría ver por parte de esta estructura de fútbol en 
México para ahora si ser cambios de gustaría ver por parte de esta estructura de fútbol 
en México para ahora si ser inclusivo es con la comunidad LGBT? 
 
ANT: pues de inicio eso, que dejara jugar gente LGBT, ya sea a nivel yo creo fuerzas 
básicas, segunda tercera creo que si existen, ya no sé cómo está estructurado, 
primera primera, la verdad me he perdido un poco estos tiempos del fútbol de hecho 
desde que entré a Zorros como que me aleje completamente del fútbol, en realidad si 
lo veo; pero ya no como antes que antes si lo veía 8 × 8 y con mi papá y con mis 
hermanos, que se yo con los amigos; pero desde que entre a Zorros pues mis 
domingos son con Zorros pues ya me alejé Un poco de fútbol entonces si desconecto 
ya cómo está estructurado como antes y lo sabía pues trabajaba en una cancha de 
fútbol rápido y pues era como todo lo que se hablaba en esa cancha fútbol (Ríe) pero 
yo creo que facebook no inicial es dejar jugar a gente porque de verdad también hay 
gente LGBT que juega muy bien, que si tiene talento que si podría llegar a jugar a un 
nivel profesional o semiprofesional; pero pues es complejo que si la gente 
heterosexual de talento si no tiene un buen contacto no llega, pues yo creo que va a 
ser el doble de esfuerzo para alguien que pertenezca a la comunidad LGBT. 
ARA: si mencionabas que, han asistido a torneos en muchos lugares desde Las Vegas 
París y todo esto, ¿han tenido algún tipo de preparación rumbo a estos torneos? o 
incluso nacionales. 
 
ANT: preparación física como tal, nos metimos antes de ir a París, estuvimos en un 
torneo en una cancha en el Rosario y Nico contrato, es que sale caro, barato no es, 
contrató una psicóloga deportiva, entonces ayuda o sea si ayuda; pero yo no nunca 
había conocido o sea, si he ido a terapia años; pero un terapeuta deportivo no había 
tenido el contacto y es un amor nuestra, nuestra Miss se fue a vivir a Querétaro; pero 
ella fue nuestra coach durante yo creo que fueron cuatro meses antes de irnos a París 
que ella nos veía una vez por semana en los partidos que teníamos en esta cancha 
de fútbol rápido en el Rosario. 
 
ARA: Y en estos torneos precisamente les entregan no sea un trofeo, medallas bueno 
decías que Nico es como su amuleto; pero ¿qué tipos de distintivos les dan ahí? 
 
ANT: si digo, al final del día pagamos por jugar; pero ya va incluido tu kit, o sea siempre 
va incluido el kit te dan la medalla de participación tu mochilita no puede faltar, no sé 
porque siempre en la comunidad de souvenir tienen que dar condones lubricante y es 
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como ya es normal casual, ya ven que los otros no tienen relaciones sexuales, nomás 
nosotros(Ríe) siempre va incluido condones y lubricante, adonde vayas y banderitas 
y ese tipo de cosas; pero la medalla de participación siempre está. 
 
ALE: Ok., y ¿esos distintivos se los dan en todas estas competiciones en las que 
ustedes se inscriben o son algunas? 
 
ANT: no si en todas básicamente, creo que éste año no nos dieron en Las Vegas 
porque no llegaron, no les llegaron las medallas al organizador; pero creo que las iba 
a mandar después o una cosa así, ya ni siquiera he preguntado por todo esto de la 
contingencia, ah pues si vamos a ir a jugar a Nueva York en abril, hay tanto que me 
costó para que nos lo cancelaran que mala suerte tenemos. 
 
ALE: Ay no, ya ni digas todo esto del coronavirus estropeó tantos planes; pero bueno 
Antoine podrías hacernos bueno ya nos mencionaste algunas competiciones y torneos 
a los que ustedes asisten. ¿podrías hacernos el recuento de estas competiciones? 
 
ANT: Pues básicamente tienen un calendario mira por ejemplo en junio siempre se 
hace el torneo Guadalajara que ganamos uno hace dos años en el 2018 lo ganamos, 
uno de los pocos torneos que ha ganado Zorros de buen nivel, eso siempre se hace 
en junio porque es el Pride en Guadalajara, en noviembre nos invitan muchas veces 
a Colima al torneo de las chicas de Autlán en Tecomán Colima, también en noviembre 
diciembre se hace el torneo de la Copa LGBT en la ciudad de México, en semana 
santa nos hemos ido a Querétaro, nos invítame a jugar a Puebla también es en mayo 
si no mal recuerdo el torneo de Puebla que es a los lugares a los que hemos ido, yo 
por ejemplo voy el próximo fin de semana no, en dos semanas el 25 me invitaron a un 
torneo a Vallarta,  (voy como, no voy en modo Zorros; pero pues sólo al principio y de 
corazón que al final del día nos invitó una que jugó con nosotros en París se llama la 
“Princess”, no sé si igual alguien la mencionó ella es como el contacto en Guadalajara, 
ella es la que me invita para ir a jugar, apoyar su equipo en Vallarta entonces he estado 
jugando aquí en Guanajuato, bueno ya nos quitaron las porterías los de protección 
civil pero (Ríe)  (hubo un par de semanas que jugamos ya cuando les toque entrevistar 
a Shakira creo que también está ya les contaré a detalle la parte de aquí de vivencia 
en Guanajuato porque hasta las porterías no se han ido a quitar (ríe).  
 
ARA: Eso se arregla con unas piedras o algo. 
 
ANT: Sin problema. 
 
(Ríen)  
 
ARA: Y en estos eventos ¿has checado si hay algunos patrocinadores en estos 
eventos? 
 
ANT: Si por ejemplo, te digo porque tengo contacto con “Princess” que ella es la que 
organiza el de Guadalajara ella si tiene contacto porque ella trabaja en un bar y no sé 
porque es más fácil talonear, bueno no talonear, conseguir el patrocinio con la gente 
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de los bares y este tipo de cosas; pero es como individual el que va a conseguirlos o 
que tiene ya el contacto de cómo conseguirlos, no es tan fácil supongo que ir a solicitar 
como cualquier persona o un apoyo para este tipo de eventos, ella se ha logrado incluir 
al gobierno de Jalisco si no mal recuerdo ya algunos patrocinadores lo que sean bares. 
 
ALE: Y por ejemplo los torneos internacionales ¿también ubicas patrocinadores? 
 
ANT: Ah sí bueno, ellos si he visto ha estado Nike Luxus, o sea marcas grandes Calvin 
Klein o sea si tienen patrocinadores fuertes no es como aquí y yo creo que allá pues 
te cobran un dineral de inscripción y aun así consiguen patrocinios por ejemplo en la 
clausura en Las Vegas ese no supe cómo se yo cuando lo vi dije guau nunca había 
entrado a un antro tan grande la diferencia de los de París que son chiquitos. 
 
ARA: Sí, y en cuanto a estos países y estados que nos comentas, por ejemplo, acá 
en México, Guadalajara, me parece que dijiste Colima, en países Francia, y todo esto 
¿Qué otros países, o qué otros estados han estado involucrados en estos torneos? 
 
ANT: Fíjate que, ya cada vez se involucran más, hay un torneo en Tamaulipas, “Las 
Cuerudas de Tamaulipas”, han hecho sus torneos, en Guadalajara ya hay muchos 
equipos LGBT ¿No? Y Colima, Armería, este, (S) en Armería es un pueblo. Tecomán, 
Autlán, en Morelia, en Querétaro, en Puebla ¿No? Que ya hay distintos (S) Pues ya 
cada vez se van sumando más, de hecho, apenas tuvieron un proyecto, Nico igual, de 
estas entrevistas virtuales a los equipos, su creación y fundación. Y está tratando de 
hacer como una red ¿No? De localizar a tod… O el mayor número posibles de equipos 
que haya en diferentes estados del país. 
 
ARA: Y en cuanto a medios de comunicación que cubran estos eventos ¿Ubicas a 
algunos? 
 
ANT: Eh, sólo he escuchado que son locales ¿No? Estos medios pequeños, que son 
muy, muy, muy locales, los que han cubierto, yo no he visto que un medio grande, 
este, tenga esa dimensión para poder, o un torneo de nosotros que tenga esa 
dimensión para, ¿Sí, el torneo más grande que es la Copa LGBT? Eh, bueno, hay otro 
pero no lo quiero mencionar, que no es tan grande ni tan bueno, pero, nah, equis, este 
(risa), eh, de hecho, lo mencionaron como los “panamericanos” ¿No? LGBT y yo dije 
(Mueca burlona) “¡ay te encargo!”, este, bueno, la Copa LGBT del año pasado, pues 
fueron, casi novecientos, eh, deportistas ¿No? Entonces, fue muy grande, y aun así, 
no vi que hubiera, o sea, sí hubo reporteros de, de, medios pequeños, pero uno, algún, 
este medio masivo, no, no me ha tocado. 
 
ALE: ¿Y con relación a los eventos internacionales? ¿Ahí si ubicas medios masivos?  
 
ANT: Sí. 
 
ALE: O bueno ¿Otra clase de medios? ¿Qué medios? 
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ANT: Fíjate, o sea, bueno, es que los Gay Games, pues obviamente es ¿No? Es como 
el evento más grande de la comunidad, de hecho, pues estuvieron hasta cantantes 
(S) ¿Quién estuvo? Oh, bueno, poca gente los conoce porque son de American Idol, 
o de este tipo de programas ¿No? Pues, o sea, digo, sí son internacionales, los que 
lo ven los conocen (Risa) Pero, otros que pues no ¿No? Pero por ejemplo esta, han 
estado Drag Queens de Ru Paul, O sea que ya para empezar, ya de ahí, ya, este, ya 
partes, que son figuras públicas un poco más, más conocidas internacionales, o sea 
ni si quiera son como nacionales, sino internacionales. Estuvo una chica trans que 
salió en American Idol ¿No? Sí ha habido como medios, de igual, nacionales de cada 
país ¿No? No, no, no, pus no, de aquí, pus no. 
 
ARA: No, han estado en todo, que chido, una trayectoria muy, muy basta, y con todo 
esto de la trayectoria y todo esto ¿Qué crees que le depara el futuro a Zorros? 
 
ANT: Pues espero que puras cosas buenas ¿No? Este, de hecho, el plan es ir a Hong 
Kong ¿No? En el 2022. Sí, esperemos que todo esto de las epidemias y demás nos 
den, eh, permiso, yo por ejemplo que ya tengo 37 años, obviamente también ya estoy 
planeando, o ya no voy a poder, mis limitaciones físicas ¿No? Este, irme a todos los 
partidos, entonces tengo que empezar a ver, o a pensar, he estado pensando en 
dedicar, sí a Zorros, ya de otra forma ¿No? Ya no a lo mejor como jugador, pero si 
como esta parte de tratar de ayudar a Nico, no sé, platicar hacia dónde quiere ir, qué 
podemos hacer juntos, qué puedo, (S) participar o colaborar, porque no quiero dejarlo 
¿No? Este, o no sé, a lo mejor en algún tiempo, “pues nada es para siempre” dicen 
por ahí, pero tratar de participar de otra forma, a lo mejor ahora sí, siendo (S) Tras 
bambalinas, pero ahora ya no en la cancha, sino, este buscando patrocinios, 
buscando esta parte de de que lograr visualizar al equipo, tener un objetivo claro ¿No? 
Y cumplirlo ¿No? De “Lo tengo que hacer” y a lo mejor en algún momento logramos 
organizar algún torneo en algún estadio ¿No? De algún equipo profesional, eso para 
empezar ya te daría una visibilidad mucho mayor, mayor alcance y pues definir 
realmente qué es lo que ¿No? Entonces yo creo, yo me veo ¿No? En esta parte de 
Zorros, ya más allá como un equipo de fútbol, sino no sé, alguna clase de asociación, 
que luche por los derechos de la comunidad LGBT en todos los ámbitos, no solamente 
en el fútbol ¿No? Que logremos abarcar arte, este, política ¿No? Estaría genial. 
 
ARA: Si, igual podrías aplicar la que aplican los futbolistas ahorita de de jugador a 
entrenador, te vas a los medios (risa). 
 
ANT: No, bueno Cuauhtémoc Blanco futuro presidente de México ¿No? Te encargo. 
 
ARA: ¡Aja! (carcajada) Ahí lo vemos, falta nada más Hugo Sánchez igual en la 
presidencia y vámonos. (S) Pero bueno, ahora si vamos a pasar a la otra parte, que 
es como esta parte ya más personal, este tienes algún problema con que la grabemos 
o algo. 
 
ANT: No, ninguno, dale. 
 
ARA: ¡Ah, bueno! (S) En primera ¿Cómo te identificas? 
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ANT: ¿Hablas de orientación sexual? Este, fíjate que apenas vi una peli en donde dije 
“quiero ser pansexual” (risa) pero no, soy completamente homosexual, gay. 
 
ALE: Ok., y bueno, no solamente hablábamos de orientación sexual, sino también de 
identidad de género, o sea, (S) No sé qué podrías contarnos. 
 
ANT: ¿Cómo, a qué te refieres? Es que… 
 
ALE: Bueno, si te percibes como un hombre como una persona… 
 
ANT: ¡Ah, sí! Soy hombre, definitivamente, mi acta lo dice ¿No? (Risa) Soy hombre y 
me gustan los hombres ¿No? Al final del día, muchas veces e… (S) Como por ejemplo 
ahorita la modelo de Calvin Klein ¿No? Que se convirtió de hombre a mujer y a parte 
ya de mujer se vuelve lesbiana porque le gustan las mujeres, entonces tú dices “Ay, 
no sean así” (Risa) ¿No? (IC) un caso muy curioso, no para mí, no me identifico como 
una vida sexual, por ejemplo, con las chicas trans, no, no me gusta, entonces para mí 
si es completamente, me gustan los niños. 
ARA: ¿Y cómo fue todo este proceso para reconocerte como una persona gay? 
 
ANT: No, pues, yo creo que desde los cuatro años (Risa) ¿No? Tengo historias de 
unas tías que decían, siempre fui como muy modoso ¿No? Como muy modosito, era 
como “ya no tengo apetito muchas gracias” ¿No? De ese tipo de cosas donde, yo que 
recuerde, por ejemplo, mi primer beso fue a los 10 años ¿No? Jugando escondidillas 
con un vecinito, este, eh, fue mi primer beso ¿No? A los 10 años, yo le llevaba dos 
(Risa) Ahí fue mi perdición (risa). 
 
ARA: ¿Y tu familia sabe que eres una persona gay? ¿Cómo lo tomaron? 
 
ANT: Fíjate que sí lo saben, es como hablado entre líneas ¿No? A pesar de que tengo 
dos hermanos universitarios, son bastante conservadores ¿No? El tema no se platica. 
Hemos tenido catarsis entre hermanos del punto en donde se ponen a llorar “Y es que 
queremos que estés bien” y “Es que quiero, te quiero mucho pero no sé cómo 
apoyarte, no sé cómo dirigirme a ti”. ¿No? Y entonces, prefieren evitar el tema, eso sí, 
cuando tienes algún problema de enfermedad o de… ahí están siempre ¿no? Pero el 
tema de gay, no se habla mucho. Con mi mamá, mi mamá sabe que soy, o sea la 
persona que más te conoce, yo creo que al final del día es tu madre. Ella sabía que 
soy gay desde mucho tiempo ¿no? Yo se lo dije abiertamente hace diez años. A los 
27 “Mamá soy gay” me dejó de hablar seis meses, a pesar de que vivíamos en la 
misma casa, seis meses me dejó de hablar ¿no? Entonces es como… Y a la fecha el 
tema no se toca, entonces es como (S) Y digo es que ma… Es que ella piensa que 
todos los gais van a sufrir, o sea ése es como el ideal o como madre yo creo que es 
lo que siempre han de pensar “Es que si es gay va a sufrir” ¿no? Entonces es, este, 
un tema complejo, o no sé si sea complejo ¿no? Para mí ha sido muy complejo, porque 
he, si he tenido problemas de estabilidad emocional por ello ¿no? El tema de tener 
una doble vida, el hacer cosas a escondidas ¿no? De repente en la, en la oscuridad, 
te pueden hacer tocar fondo ¿no? Y dañar más que ¿no? Siempre… Fíjate que yo le 
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reclamaba a mi mamá, literal le decía, este “Por tu culpa fui tal así y así” y “Si tú me 
hubieras aceptado desde niño, otra historia hubiera sido la mía.” ¿no? Pero 
obviamente los años te dan esa madurez y “Perdóname, no es cierto” al final del día 
tú eres responsable de tus actos y de tus decisiones, es más fácil culpar a los demás, 
pero sí he tomado muy malas decisiones en mi vida ¿no? Entonces, pues trato de 
corregirlas, pero sí. 
 
ALE: ¿Y podrías contarnos algunas de esas experiencias relacionadas con ese 
proceso de identificarte como un chico gay? 
 
ANT: Te digo que lo que… lo que te comentaba al principio, mis tres idas a Estados 
Unidos fueron, básicamente, relacionadas a la homosexualidad ¿No? Con este 
chavito que te digo que tuve mi primer beso a los diez años, es una historia larga, yo 
duré con él, relación tóxica de ir y venir, ir y venir, dieciocho años ¿No? O sea, yo creo 
que feliz fui cinco (risa) ¿No? Entonces, creo que yo me fui a los dieciocho años, la 
primera vez a Estados Unidos de ilegal, por dejar de ser gay ¿No? Por darle gusto a 
la parte de mi familia, no lo logré obviamente (IN) a los seis meses porque estaba 
estudiando, entonces dije “no, quiero acabar la universidad” ¿No? Entonces voy a 
regresarme y voy a acabar, tampoco paso ¿No? Fui perdiendo el camino, mis 
objetivos, ese ha sido mi gran problema, que tenía, yo me acuerdo que de adolescente 
yo si tenía, dije “no, yo tengo que tener carrera, idiomas, irme a vivir a otro país, a 
donde sea, ser libre” me perdí en el rumbo, entonces cuando yo me regresé de 
Estados Unidos, vivía en California, la segunda vez, a este mismo chivito, él se metió 
a las drogas, yo quise sacarlo, no pude, al contrario, me metió. Tuve una época difícil 
en esta parte de las drogas, pero mi vicio no era como tal la droga, mi vicio era él, por 
estar con él, este, consumía estupefacientes ¿No? Y al final es lo que yo culpaba a mi 
mamá ¿No? Que como no me dejaba ser libre, te aferras a una persona o ¿No? Por 
vivir ese, en el, ya está, pues ya ahí viví, y entonces yo sabía que mi vicio era él, por 
eso me fui la segunda vez a Estados Unidos, para dejar, porque yo sabía que estando 
solo, pues no, no consumía, y tal cual, así pasó, o sea, estando solo no consumí, pero 
solo duré cuatro meses (risa) la segunda vez, y me regresé ¿No? Duré 28 días aquí 
en el país. 
 
Y su sueño de él era irse para allá, pues me lo llevé, me embauqué, me endrogué con 
más de cien mil pesos en aquel entonces, por llevármelo ¿No? Este, ya llegamos allá 
y al mes me dejó, yo estuve once meses allá, en la última vez, y seguí consumiendo, 
ahora en otro país ¿No? Peor aún, o sea, sí, sí, en aquel entonces fue muy fuerte, 
cuando yo me regresé, yo tomé la decisión de regresarme, yo trabajaba en un bar, 
bueno, yo he trabajado en todos lados, yo siempre he sido bien trabajador, desde los 
quince, trabajo ¿No? O sea, entonces allá trabajaba de montacarguista, trabajaba en 
un bar y era árbitro, o sea, yo trabajaba todo el tiempo, pero entonces me empezaron 
a correr de los empleos, por consecuencias de dejar tirados ¿No? Nunca me había 
pasado, en aquel entonces me pasó, me corrieron de ser montacarguista, me corrieron 
del bar, esa noche del bar, que me corrieron, me puse muy borracho y de hecho, de 
hecho choqué, bueno no sé si choqué, porque no me acuerdo (Risa) hasta el día 
siguiente, la rueda del carro estaba toda doblada del rin, ahí dije “¿Qué esperas, 
matarte?” Me pude haber ido a la cárcel, pude haber matado a alguien ¿No? Entonces 
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fue ahí cuando yo dije “bye” e tocaba pagar renta, yo me acuerdo que, pagaba 
cuatrocientos dólares de renta por un cuartucho, y con eso compré mi vuelo y vendí 
el carro en quinientos dólares (risa) este y me vine ¿No? O sea me regresé, regresé 
con cincuenta dólares, como el perro entre ¿Cómo se dice? La, el perro con la cola 
entre las patas, o sea literal y entonces, ahí fue donde yo empecé a sufrir depresión, 
fue cuando yo subí cincuenta kilos en dos años, entonces eh, eso es, por eso es como 
¿No? Y me costó mucho trabajo salir ¿No? De hecho, hasta que llegué a Zorros fue 
como (S) reactivé, empecé a bajar de peso, empecé a refugiarme en todos lados ¿No? 
En los viajes, ese tipo de cosas, por eso estoy muy agradecido con, con Zorros ¿No? 
Dejé obviamente la vida de excesos hace mucho tiempo ¿No? “Sólo por hoy” dirían 
(Risa) no he vuelto a caer en ello, y no creas que (IC) soy inmune, igual y puedes, 
pero no lo creo, cada vez soy más, más feliz que no requiero, este, involucrarme en 
ese tipo de situaciones. 
 
ARA: Que bueno, que bueno, que ya seas feliz, pero tengo una duda ¿Entonces 
también fuiste arbitro dijiste? 
 
ANT: Sí. 
 
ARA: ¡Ah, tú fuiste de todo en la! Te falto ser aguador, yo creo, o sea to… (risa). 
 
ANT: Te digo que trabaja en una cancha de fútbol rápido ¿No? Bueno de hecho, desde 
antes que empezara a trabajar en esa cancha, en la cancha de la colonia, empezamos 
a hacer torneos mi amigo y yo, teníamos catorce años y desde entonces empecé a 
ser árbitro.  
 
ARA: La profesión de las más difíciles, en serio, que padre. 
 
ANT: Pues yo la disfruto, eh, o sea, yo me la paso bomba arbitriando, para mí, a mi si 
me gusta, de hecho, el plan, o el proyecto, es el próximo año, tratar de involucrarme 
con los que organizan los torneos internacionales y ser árbitro, por ejemplo ahorita en 
Las Vegas que dura dos días el torneo, les daban mil dólares por esos dos días a 
todos los árbitros, y yo dije “¿Qué? Yo voy” (risa), pero ya iba como jugador, entonces 
ya no me, ya no me pude apuntar como árbitro. 
 
ARA: Sí, y uno pagando por estar ahí (Risa). Pero en cuanto a la comunidad LGBT 
¿Te sientes parte de la comunidad? 
 
ANT: Sí, claro. Hoy en día, ya.  
 
ALE: Ok., bueno y para ti ¿Qué significa ser Gay? 
 
ANT: Pues más que como una etiqueta, es como es poder hacer lo que te gusta ¿No? 
El compartir el tiempo con la persona que tú quieres, eso es, para mí libertad, ser gay. 
 
ALE: Y bueno ya que nos dijiste, bueno que nos contaste un poquito de esto de tu 
pasado y que Zorros definitivamente tuvo un impacto en tu vida ¿Cómo fue esa 
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influencia de Zorros, para que haya cambiado pues todo este pasado que nos 
cuentas? 
 
ANT: Es lo que te decía ¿No? El, de repente justificas el hacer cosas, porque no tienes 
la libertad de hacerlas, y entonces tienes que hacerlas como en un segundo plano, yo 
de tras de cámaras otra vez ¿No? (risa) Y entonces siempre, o yo me vi en esa parte 
de tuve que hacer, o hice cosas (S) De las cuales sí me arrepiento, de muchas no, 
pero de muchas sí, que pude haber hecho mi vida más fácil ¿No? Que no… Bueno el 
sentir que desperdiciaste tu vida, bueno el sentir que desperdiciaste varios años, yo 
creo que desde ahí ya, ya algo está mal, y entonces cuando llego a Zorros, empiezas 
a refugiarte en otro tipo de cosas, conoces gente que, que ves, que vives el ejemplo, 
que, siendo homosexuales, son exitosos ¿No? Que tienen una vida tranquila, que se 
llevan genial con sus familias, que tienen una pareja, es como darte una esperanza 
de (S) “Ves, tú también puedes”. Y no tuvieron una infancia fácil, o no tuvieron una 
historia, cada quien tiene sus historias y cada quien tiene o no sus fantasmas ¿No? 
Pero no lo había vivido de esa forma, o yo no lo había (S) no lo había visto, siempre 
era como la víctima ¿No? Es de “Ay, pobrecito de mí, pobrecito de mí, pobrecito de 
mí, pobrecito de mí” no es cierto ¿No? Hay gente que la paso peor que tu y aún así 
son exitosos, y tienen un camino solos, y son brillantes, y son muy buenas personas, 
y entonces, eso es lo que yo creo que más allá de pertenecer por jugar fútbol, porque 
a parte de que me encanta el fútbol, el ver eso, fue lo que me fue transformando, el 
ejemplo al final del día, nadie experimenta en cabeza ajena, hasta que lo empiezas a 
hacer, pero fue sanando un poco mis heridas, esa parte del, o refugiarme ¿No? En 
esa parte de pertenecer a Zorros (S) no lo sé, que, eso me hizo cambiar de 
perspectiva, ver la vida diferente. 
 
ARA: Que padre que pudiste llegar a Zorros de alguna o de otra manera, que chido 
que pudiste llegar ahí y hablábamos un poquito de esto que es el fútbol mexicano 
¿No? Que quizá es un poquito machista y que quizá hay jugadores en el closet. 
 
ANT: ¿Poquito? (Risa). 
 
ARA: Poquito, por decir algo, pero es muy machita que hay jugadores en el closet 
sabemos, pero que tal vez tienen miedo de salir tú que estas en este campo qué 
¿Cómo es ser un jugador LGBT en el fútbol? 
 
ANT: Fíjate que yo te digo que toda mi vida jugué con heterosexuales ¿no? O sea, 
para empezar, discriminan ¿no? O sea, es de “el jotito” y de ahí no te bajan, entonces 
yo recuerdo, desde adolescente, de hecho, por eso aprendí a jugar fútbol ¿no? Porque 
se burlaban y no me gustaba que se burlaran y dije “¿cuál es la única forma?” No te 
vas a ir a pelear con todo el mundo ¿no? Todos los que te ofenden vas y les reclamas, 
obviamente no, dije “tengo que aprender a jugar fútbol” Me agarraban a balonazos, 
eso me dolía mucho, entonces aprendí a pegarle al balón, le pego al balón bastante 
duro, obviamente pues para estar al par, dije “¡Ah, pues me das, te doy!” ¿No? 
Entonces esa parte fue, se vive, y entonces yo, por ejemplo, pues tienes que aprender 
y ponerte a ritmo y a nivel, usar las diferentes formas ¿No? Para poder solventar sus 
carencias, nunca he sido tan rápido, pero tengo muy buena ubicación ¿No? Entonces 
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es muy difícil, si para mí, he qué pues en realidad no iba a ser profesional porque yo 
nunca he tenido el sueño de ser un jugador profesional, eh, o sea, eso queda claro, y 
en cambio ellos si lo tenían, por ejemplo, de repente se genera esa frustración a los 
heteros, de que son muy bueno futbolistas y entonces tratan de humillar al que puede 
¿No? Pero hay que ser realistas ¿Cuántas personas llegan a ser profesionales? Y no 
es porque les cortes las alas, digo al final del día, pues si tienes la disciplina y el 
talento, porque al final del día esto, los deportes son meramente disciplina al ochenta 
por ciento ¿No? Y entonces aquellos que quieren ser profesionales, son borrachos, 
fumadores, marihuanos ¿Cuándo crees que van a lograrlo? Entonces, es ello, la 
disciplina, y entonces sí fui disciplinado mucho tiempo ¿No? A pesar de que viví estos 
años de vida oscura, siempre he hecho mucho ejercicio ¿No? Entonces, por eso es la 
parte de sufrir sobrepeso, obesidad inclusive y poderme mover, o sea yo me movía a 
pesar de que pesaba ciento veintiséis kilos (S) corría ¿No? Hoy en día ya hasta me 
duelen las rodillas, ahora ya entiendo el pobrecitas de mis rodillas ¿No? Pues también 
cuanto kilos y todavía las hacías moverse a velocidades (Risa) entonces, yo creo que 
es muy complejo, muy difícil realmente, que un jugador profesional logre ser 
abiertamente gay ¿No?  Los hay, estoy completamente seguro, pero si en la vida 
cotidiana, es difícil decirlo ¿No? Este, imagínate a un nivel profesional, no lo creo, yo 
creo que va a tardar mucho tiempo todavía en que se pueda (S) O en este país, a lo 
mejor en otro, puede que. 
 
ALE: Esperemos que sea así Antúa, ojalá. Y bueno fuera de la cancha y de los 
entrenamientos con el equipo Zorros ¿Qué otro tipo de cosas hacen en equipo? 
 
ANT: ¡Uy no! Fiestas, este, comidas ¿no? Cumpleaños, se han generado amistades 
muy muy muy padres, que aparte tienes como intereses en común eso es muy muy 
muy difícil de repente encontrar ¿no? entonces el equipo ha logrado formar esta parte 
de todos un poco de unirnos ¿no? Los viajes no los pasamos bomba, o sea (risa) eso 
está muy muy padre éste, pues yo he salido al cine, hemos ir a parques obras de 
teatro, conciertos ¿no? Con varios integrantes del equipo, o sea más allá de la cancha 
he tenido muy buena relación con muchos ¿no? No noviazgos, ninguno, pero éste (S) 
porque soy profesional (risa). 
 
ARA: (Risa) No qué bueno que padre que está unión este tanto dentro como fuera de 
la cancha ¿No? y nos contabas hace rato que, pues tu primer partido estuvo medio, 
pues medio goleado ¿No? Catorce cero. 
 
ANT: Horrible. 
 
ARA: (Risa) Pero después de ese partido ¿Qué fue lo que dijo en ti así de que “Me 
quedo aquí”, qué fue lo que te motivó a quedarte en Zorros? 
 
 ANT: Fíjate que el ambiente, o sea, el ambiente me gustó ¿No? O sea, para empezar, 
el convivir con gente LGBT eso a mí… Y aparte de que “Ah, hay jugadores que juegan 
bien” ¿No? Me dio en el orgullo, dije, “Noooo o sea, no” voy a volver y les voy a ganar 
¿No? Entonces ahí te genera esa parte competitiva y el enganche de pertenecer al 
equipo 
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.  
Te digo que me corrieron de Zorros la primera vez ¿No? O sea, sí me quedé sin jugar 
yo creo como un mes, este porque me habían despedido de Zorros. Y yo no sé porque 
de repente ahí en Azcapo de repente todo el mundo dice que recibe invitación de otro 
equipo para irse a jugar y no sé qué. A mí nunca me ha inventado los de otro equipo 
a participar, de verdad, y mira que dije “Pues yo podría jugar en cualquier otro equipo” 
¿No? A mí nadie me ha invitado y no es porque bajé me ego ni mi autoestima ni mucho 
menos. Yo creo que es porque saben que soy muy leal a Zorros y les voy a decir que 
no, pero este (risa) a mí nadie me ha invitado (risa). 
 
ALE: Y digamos que entonces eso mismo te motiva a quedarte en el equipo o ¿Hay 
otras razones? 
 
ANT: No, básicamente es ello, lo bien que la pasó, lo mejor persona que me ha hecho, 
el abrir un poco el panorama, el ver a gente exitosa en el equipo ¿no? Eso es lo que 
me ha hecho quedarme. 
 
ARA: Sí y nos comentabas también esto de que de jugador tal vez quieres meterte un 
poquito a la directiva y todo esto, entonces, en un futuro próximo no sé tres o cinco 
años o los años que tú quieras ¿Te ves todavía dentro de Zorros?  
 
ANT: Sí (S) sí o me quiero ver dentro de Zorros ¿No? O sea, esa es la realidad, no sé 
si sí vaya a formar parte de, pero sí quisiera (S) ser siempre parte de. 
 
ARA: Sí y pues esperemos que llegues también a dónde está Cuauh. 
 
ANT: (Carcajada) 
 
ARA: Ahí vamos a andarte viendo (risa). 
 
ANT: De repente “Oye, aquí está el candidato Antúa, yo lo conozco, lo entreviste” 
(risa). 
 
ARA: (Risa) Y presidente de México. Pero pues bueno, ya son todas, terminamos. Te 
dejamos libre ahora sí. 
 
ANT: Claro. 
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No. 24 
 
DATOS GENERALES 

Entrevistador/ 
Observadores 

Entrevistado(a) Duración  Fecha/Hora Plataforma Claves de 
símbolos 

Ulises  
(ULI) y  
Aranza 
(ARA) 
----------- 
Alejandro 
(ALE) y 
Lucero 
(LUC) 

Edgar 
(EDG) 

2:20:09 
min. 

24/julio/2020 
------ 

20:00 hrs. 

Zoom 
 
 

Silencio (S) 
-------- 
Incomprens
ible (IC) 
-------- 
Interrupción 
(IN) 
 

 

Observaciones 

En la parte que vas desde 1:37:08 a 1:38:53, hubo una interferencia, por lo que los 
diálogos no aparecen en la transcripción. 

 
ENTREVISTA 

 
ULI: Ya está grabando, vas. 
 
EDG: Hola buenas noches yo soy Edgar Hernández eh tengo 26 años y soy jugador 
de Zorros LGBT y capitán de su filial Zorros Jr. 
 
ULI: Ok, hola Ed muchas gracias por acceder a la entrevista eh y bueno arrancamos 
con la pregunta de ¿Cómo y cuándo conociste a los Zorros?  
 
EDG: Yo a los Zorros, es que yo no los conocí directamente, yo venía pasando por 
una situación bastante difícil personal en de terapias y de situaciones en las que había 
tenido que, pues si me orillaron a tomar terapias psicológicas y cosas, entonces como 
una de las eh, ¿Cómo decirlo? De las recomendaciones de mis terapeutas pues era 
que hiciera una actividad extra a las que yo hacía normalmente, entonces yo no tenía 
ningún acercamiento con la con la comunidad gay no tenía ningún amigo gay no tenía 
nada que ver con la comunidad eh, sin embargo tenía mucho que ver con el fútbol o 
sea desde Niño siempre siempre toda mi familia es pambolera de corazón o sea mi 
mamá, mi hermana toda mi familia es la bolera entonces eh, una amiga conoce por la 
página de Facebook me parece, veo un video y pues ve esta conjunción de gays con 
futbol entonces pues dijo a lo mejor es como la oportunidad de él para abrirse a este 
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mundo sin tener que llegar como a una fiesta y estas cuestiones pues que a él le 
causan a lo mejor miedo, era un ambiente que pues yo conocía, el fútbol ¿no? 
Entonces mi amiga se comunicó con Nicolás y ya le dijo que oye si me podían como 
pues recibir, entonces Nico le dijo que como en 15 días había este, pues si como 
visorias en el equipo para ver si me podían aceptar, me acuerdo que fue el día de las 
elecciones que Justo el primero de julio ¿Fue? Ese día fue el primer día que yo fui con 
Zorros a Azcapotzalco y lo recuerdo porque mi amiga ese día me dejó, o sea primero 
me estaba dice y dice que fuéramos y como ese día se decía que iba a haber como 
un desastre en las calles y por las elecciones iba a haber prácticamente una guerra 
(ríe) pues me dejo entonces me tuve que ir con otra amiga y así los conocí y esa fue 
pues la fecha, primero de julio de 2018 me parece, acabo de cumplir dos años ya con, 
con el equipo. 
 
ARA: Si y ¿Cómo ha sido tu trayectoria? Desde que llegas en 2018 hasta ahorita. 
 
EDG: Bueno, yo cuando llegue, llegue Justo a Zorros Jr., fue donde me dijeron que 
había como espacio, en ese tiempo tenía como tres equipos Zorros, eran Zorros 
LGBT, Zorros Jr. y Atléticos Zorros, a no y Colegio Zorros, eran cuatro, entonces yo 
llegué y pues me dijeron pues si el único como espacio qué hay es en Zorros Jr., 
juegues no juegues, ahí es donde hay u pues yo le dije no pues si y ya me dijeron te 
vamos a calar y este vas a jugar la primera vez pero pues no te, ósea no te sientas 
mal si nada más te meten como cinco minutos y así entonces yo pues si ¿No? jugué 
en ese tiempo pues el capitán obviamente me dio como cinco minutos antes del primer 
medio tiempo y pues vio que ahí más o menos la armaba ¿No? entonces ya me dio 
más tiempo en el segundo tiempo y ya jugué prácticamente todo y así empecé, así 
empecé en Zorros empecé a pues como a ganarme un lugar más una titularidad ya. 
Ya jugaba pues prácticamente todo el partido a parte con Zorros Jr. pasó una cosa 
que cuando yo entre empezaron como a salirse mucho (ríe) entonces prácticamente 
nos quedamos como los exactos y uno o dos cambios entonces pues ya era yo como 
titular después este, ganamos, no llegamos a semifinales después ósea como que 
siempre ya quedamos incluso mejor en mejores posiciones que Zorros LGBT 
entonces a Zorros Jr. nos empezó como a dar la oportunidad de decir más cosas de 
decidir porque no sé si Nico les dijo que en cada, cada que termina un toreo él hace 
como otra selección nos vuelve como a así como a revolver por así decirlo o a 
volvernos a reubicar en equipo y en este caso como nosotros como habíamos tenido 
un buen desempeño nos dio la oportunidad como de permanecer si queríamos o de 
movernos y yo ahí ya me quedé en Zorros Jr. después ya después pues de que ya 
era titular y todo el capitán se lesionó, es que yo por eso dicen que soy brujo en el 
equipo porque todo les paso para que yo empezara como a pues si a llegar un poquito 
más ya pues Nico me dio la oportunidad de que fuera capitán del equipo y ya llevo en 
esa ya fuimos eh campeones de la segunda división porque Azcapo se divide por dos 
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entonces Nicolás decidió mandar a Zorros LGBT que eran como los más 
experimentados a la primera y a nosotros cómo pues de ley se nos dijo no ustedes 
tiene que ganar el campeonato de la segunda ósea si o si porque se les ha dado como 
muchas oportunidades de tener prácticamente a sus amigos y todo en Zorros Jr. y así 
así fue como pues ahorita ya soy capitán del, del equipo. 
 
ULI: Ok, una larga historia ¿No?  
 
EDG: Si. 
 
ULI: Y este bueno mencionas aquí a Azcapotzalco ¿No? Que es como el lugar donde 
están establecidos los Zorros que juegan en la liga de Azcapotzalco ¿Nos podrías 
contar un poquito acerca de cómo se integra esta liga en Azcapotzalco?  
 
EDG: Pues es que yo te digo que esos esa esos, temas pues si los desconozco un 
poco como tal porque yo ósea la liga creo que tiene como 10 años o no sé entonces 
yo llevo dos ahí yo lo poco que Nico pues nos ha contado es que justamente pues 
como Nico y ellos son como los que pues ahora si que lucharon por hacer visible a la 
comunidad en el fútbol y pues es la única liga me parece que hay en el país que es 
exclusivamente de diversidad y este pero si ósea hay historias como luego Noemí, 
Noemí que es también una pues representante de ahí de Azcapo y ya luego nos 
cuenta que pues si que ósea la gente les aventaba hasta huevos que los corría que 
no los quería que jugaran los partidos pero pues fue una lucha pues constante de ellos 
y que como pues lo dice uno ¿no? La lucha de otros a veces nos toca a nosotros ya 
sólo disfrutarlo porque la verdad es que nosotros en Azcapo llegamos con toda 
libertad, yo jamás he sufrido un pues alguna grosería o algún alguna incomodidad en, 
estando ahí, entonces pues te digo desconozco detalles exactos de cómo se fundó. 
 
ARA: Sí y en cuanto a los medios de comunicación pues han tenido como 
acercamientos ahí ¿No? Por ahí los vemos en internet nos comentaban también que 
estaban, estuvieron en Milenio y todo eso y la gente ya como que se va integrando 
más ¿No? Ósea digo, desafortunadamente no les ha tocado ir a verlos jugar pero se 
nota la unión tanto que la gente los va a ver y los apoya ¿cómo se presenta Zorros 
ante estos medios de comunicación y ante la gente que los va a ver ante la sociedad?  
 
EDG: Fíjate que sí es una cosa pues bien curiosa porque incluso tú las finales las 
semifinales son o sea lleno total de verdad de verdad a veces no sé si es el motivo a 
veces no sé si es como pero si el presentarnos ante los medios y ante las demás 
personas como como comunidad LGBT y como futbolistas si marca un parteaguas en 
cómo nos ve la sociedad yo te hablo y no sé si recuerden que les contaba que por 
ejemplo mi familia que pues no tenía tampoco ningún acercamiento con la comunidad 



384 
 

ósea no nunca nunca oí un algún comentario de discriminación o cuestiones así pero 
pues tampoco tenía un acercamiento y teníamos como el estigma de la comunidad 
solo es brillantina y joteria y todas esas cosas entonces el presentarnos así ante la 
comunidad si cambia la perspectiva de cómo nos ve la sociedad y de qué ya algunos 
iban por morbo pero otras personas iba porque decían a pues son jugadores de fútbol 
¿No? Y a ver qué tanto nivel tienen yo te lo digo yo cuando llegue a Azcapo yo decía 
ay pues igual y son gays y no han de jugar ¿No? Y de verdad que hay chavos que 
tienen un nivel que enserio o sea yo los traigo a jugar en donde yo siempre jugaba y 
te lo juro que se quedarían pues no muy lejos de ver qué nivel tienen entonces si nos 
presentamos así como en medios de comunicación pues te digo si nos abre nos a 
marcado a nosotros pues para bien. 
 
ARA: Ay bueno, pensé que iba la Tía Yuyi pero bueno. 
  
(Risas)  
 
ARA: Este y bueno tú que estuviste ya de los dos lados ¿No? Que estuviste jugando 
en con con heterosexuales y todo y todo esto y que ahora estás en una liga gay ahí 
en Azcapo ¿Qué diferencia a los Zorros de otros equipos de fútbol ya sean también 
de la comunidad o heterosexuales como los que con los que jugabas?  
 
EDG: Creo que (suspira) que la principal diferencia entre Zorros y cualquier otro 
equipo es la unión que tiene es que en medio si encuentras una familia si tú te dejas 
querer por ellos porque también si no lo voy a negar ósea como familia que son llegas 
a pues ahora sí que una manada que ya está constituida y llegar con ellos es un poco 
difícil ¿no? Porque ellos tienen  una manera de llevarse tienen, entonces yo cuando 
llegué, incluso había cosas que yo decía pero me lo están diciendo de broma o me lo 
están diciendo en serio ¿Se están burlando de mí? ¿O es nada más cotorreo? 
¿Sabes? entonces esta unión a veces es difícil entenderla pero cuando ya te llevas 
con ellos ósea de verdad Zorros es un, ósea somos treinta que pues todos somos 
evidentemente muy diferentes ¿No? Y esta unión que tenemos ósea la podemos ver 
en la cancha en una fiesta cuando tenemos problema alguno ósea si es una unión que 
creo que es lo que marca la diferencia entre y en especial bueno yo te puedo hablar 
de nosotros de Zorros Jr. que es como mi equipo ósea si con nosotros jamás nunca 
vas a oír que entre nosotros nos gritemos que entre nosotros no echemos culpas ósea 
jamás jamás y siempre es una cosa que nosotros y siempre tenemos muy clara aquí 
jugamos todos y perdemos todos o ganamos todos ósea no es la culpa de nadie y es 
el triunfo de alguien exclusivo o sea aquí somos un equipo y tenemos que asumir 
triunfos y derrotas pues como tal creo que eso es lo principal que nos diferencia de 
otros equipos. 
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ULI: Súper y bueno hablando Justo de esta unión que mencionas ¿Podrías decirnos 
cuál es la misión y la visión de equipo de Zorros ?  
 
EDG: ¿De Zorros? Según mi perspectiva pues yo creo que la misión sin duda es el 
colocar o romper estos, esta etiqueta que tenemos de porque somos gays no podemos 
jugar, ósea creo que si Nico siempre nos mete cómo está pues si está idea de nunca 
sentirnos menos y yo te lo digo ósea yo te lo digo porque yo pues no nunca nunca o 
sea yo tuve desde Niño que convivir con miradas que a lo mejor ¿No? ósea pero ¿Si 
va a jugar? Oh es que se ve bien niña o cosas así yo ya lo tenía pero a Zorros si hay 
chavos que llegan y que nunca han jugado, que nunca han pues, entonces yo creo 
que la misión concreta de Nico si es como quitarnos el estigma de porque era gay 
eres menos o eres más ósea el si nos ha dicho tú eres en cuanto al deporte igual a, 
tienes las mismas características dos pues dos manos dos pulmones y con eso la 
haces ¿no? Ajá  
 
ULI: Y bueno regresando a la unión ¿Por qué crees que Zorros LGBT propicia esta 
unión en el equipo? ¿Qué es lo que la propicia?  
 
EDG: Creo que lo principal para (silencio) dar este sentido de unión al equipo es sin 
duda el líder qué o los líderes que tenemos ¿No? En este caso Nicolás, Alfonso que 
son personas que como te vuelvo a decir para todos son como nuestros papas ósea 
de verdad es como nos cuidan, Nicolás bueno, Nicolás tiene un carácter bien feo eh 
ósea si Nicolás es pues como un papá, ósea Nicolás es un ogro pero siempre dentro 
de sus enojos es como este (silencio) como (silencio) pues si un regaño para pues 
para que estemos bien o sea para que para que nosotros esté pues estemos bien 
entonces yo creo que el que Nicolás nos dé este sentido de unión de responsabilidad 
de pues si de cariño para todos creo que es lo que nos mantiene así y pues ya que 
también uno cuando llega pues también sí. Te lo vuelvo a repetir si te sabes dejar 
quieres pues la neta es que te apoyan muchísimo pero también hay gente que llega y 
no duran un mes y se van porque se sienten rechazados. 
 
ARA: Sí pero que padre que entiendan esta parte de lo que Nico les hace ¿No? Que 
no lo ven como un regalo más bien que lo tomen a bien y este, en cuanto a los valores 
del equipo nos comentabas que bueno son muy unidos y lo hemos notado pero ¿Qué 
otros valores para ti tiene Zorros?  
 
EDG: Pues creo que, creo que Zorros en general tienen muchos valores que a veces 
muchos creen que no deberían de tener o que no tenemos ¿no? Y por ejemplo la 
responsabilidad una de las cosas que si Nicolás con nosotros nos tiene súper marcado 
es eso, ósea ser súper responsables y si se pueden ir de fiesta y si lo que quieran 
pero yo el día del partido los quiero aquí y los quiero haciendo así, o sea a mí no me 
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vengan con que ay estoy crudo no voy ir a jugar ósea no entonces creo que la 
responsabilidad incluso la honestidad que nos da y que nos permite que tengamos 
Nico porque tenemos en la libertad de expresarnos con Nico con toda honestidad y 
con todo el equipo eh y si tener que o sea yo te digo a veces hay gente que pues lo 
podrá ver increíble de qué treinta personas se hablen con honestidad sin tener 
problemas pero por ejemplo no nunca ha pasado ósea nosotros nos decimos las cosas 
así en la cara cosas del partido ósea Nico siempre ha dicho aquí es fútbol y aquí cosas 
del equipo se solucionan en equipo si tú tienes algún problema personal con alguien 
o una situación afuera de la cancha soluciónala aquí es un equipo y entonces 
cuestiones futbolísticas se solucionan de frenen entonces te digo son pues si 
honestidad, responsabilidad pues si Érica de verdad que muchos valores que a veces 
no crees que puedan o podamos tener los tenemos en serio que sí. 
 
ARA: Si y bueno también está parte siguiendo con Nico nos dices este rol que llegan 
a tener ¿No? De mamá y de papá y todo esto pero ¿Cómo es la organización dentro 
de Zorros? ¿Cómo es lo que tú has visto los roles y todo esto?  
 
EDG: Ósea, pues es que prácticamente la organización recae en primero pues Nicolás 
ósea y ya después Nicolás tiene un grupo a los que llaman los “illuminati” no sé si les 
dijo (ríe), bueno los que llama los “illuminati” que somos justamente un capitán o un 
delegado de cada equipo, supuestamente somos como sus personas de más 
confianza per en su sus personas de mayor confianza de Nicolás son: Alfonso, Neth 
y Mario yo creo que ellos tres son como los principales que en ellos recae una decisión 
así como un como mayor y ya de ahí pues estamos Roberto, Luis, Yo ósea los que 
cómo los capitanes somos lo que ya de ahí tomamos como otras decisiones pero igual 
Nicolás también si no es como muy autoritario de decir ya no quiero este, que jamás 
eh jamás Nico yo lo he escuchado que diga ya no quiero a él en el equipo y mira qué 
hay unos que si han hecho ver su suerte no sé si te contaron que por ahí alguna vez 
hasta lo demandaron en CONAPRED por discriminación supuestamente un 
compañero de nosotros al cual Nico lo único que se limitó fue a llamarle la atención 
como a todos porque no solo llegaba borracho ósea se la pasaba tomando jugaba y 
ahí se la pasaba en la cancha tomando y ya era como insultarnos a todos ¿no? Como 
por ejemplo a mí y a Brandon que éramos como nuevos y él era como de mucho 
tiempo siempre decía como ay ustedes ¿Qué le dieron a Nico? O cosas sin coherencia 
que nos decís y entonces Nico se limitó como a decirle sabes que mira si tú va a estar 
como en estas condiciones pues yo te invito a que reconsideres si lo que quieres es 
jugar fútbol o andar en la pachanga porque pues eres libre de andar en la fiesta pero 
no aquí ósea este no es el lugar y pues el como que ya después como que lo empezó 
a tomar a mal como que ya no se le daban minutos porque justamente Nicolás nos 
dijo no, nos delega pues situación a nosotros como capitanes como delegados, ya no 
le des pues tantos minutos ¿No? O sea si llega borracho dale cinco minutos entonces 
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el empezó a tomar esto como algo ya personal entonces se fue y lo demando a 
CONAPRED que porque lo había discriminado bueno le puso una queja no sé, 
entonces este pues pero te digo ósea Nicolás incluso para eso no es como yo ya no 
lo quiero en el equipo y que se vaya no es como autoritario si es como incluso si por 
ejemplo yo como capitán le digo oye sabes que Nico es que no me parece como las 
actitudes de este jugador ¿No? O sea lo que está haciendo y así lo tenemos que 
consultar como los ochos ¿No? O sea esa es como la organización de Zorros pero al 
final del día pues si el que tiene las decisiones finales siempre es Nicola si nosotros 
nos tenemos que atener a lo que Nicolás nos diga.  
 
ULI: Ay como que te oye raro, no sé si tapaste tu micrófono.  
 
EDG: ¿Ya ahí?  
 
ULI: Si ahí, lo siento te oías  bajito. 
  
ARA: Ajá. 
 
ULI: Bueno ya hablando un poquito acerca de, de bueno esto de que si llega borracho 
dale cinco minutos ¿No? O sea ¿Qué otras reglas o que otras cosas estipula el 
reglamento de Zorros?  
 
EDG: Pues mira hay un reglamento como general qué tenemos que acatar todos que 
son justamente no pues lo principal hacernos de valores que Nicolás siempre nos ha 
dicho es que ya no son unos niños ¿no? O sea que también les tenga que poner como 
que reglas y castigos o sea ya saben como lo que hacen en general él siempre nos 
dice tengan sentido de responsabilidad tengan sentido de pues comunicación cosas 
como muy generales para todos y cada uno cada equipo ya personalmente tiene sus 
reglas como internas yo eso lo tienen que arreglar como el delegado y el capitán de 
cada de cada equipo y yo en Junior por ejemplo pues lo único que nosotros y pues es 
que se presenten cada ocho días nada más y que se presenten en buenas condiciones 
o sea para llevar un partido y es pues nada más nosotros nada más eso pero si hay 
casos por ejemplo de atléticos zorros que ellos incluso tenían su archivo de PDF eh 
ósea con artículos y todo que la verdad ya me moría de la risa porque pues no se me 
hacía como exagerado pero ya estás en el cielo no sea decir artículo uno retardos 
¿no? y ya decía si llegas 10 minutos tienes que pagar como 10 pesos o algo así ¿no? 
Eso pero si era como un reglamento interno de cada equipo pero Nicolás pues 
obviamente si se los aprobaba ¿No? A pues si son las reglas que tú quieres tener 
pues pero en tu equipo nada más eso eran atléticos y pues en general te digo que el 
reglamento es como eso tener sentido de pues de tener valores normas en general. 
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ARA: Si ya cuando cobran, cobraban pues ya pagaban el arbitraje ¿No? Y  ya no 
pasaba nada con eso. 
 
ULI: Compraban balones no sé. 
 
(Risas)  
 
EDG: Ajá, compraban balones cosas o sea así. 
 
ARA: Se utilizaba para bien bueno la sanciones bueno si sanciones que han habido 
con todo esto, no se de pronto este chico que nos comentabas que se la pasaba 
tomando y todo eso y que Nico pues como tal no lo sacó pero ¿han habido jugadores 
han habido casos en los que si les tengan que decir sabes que pues muchas gracias 
pero nos vemos por actitudes así que vayan en contra del reglamento? o ellos 
simplemente han desertado y… 
 
EDG: Pues mira Nicolás, una cosa que siempre me has dicho es justo eso ¿no? yo 
jamás de mi boca van a ver que alguien lo corra yo de mi equipo y siempre ha sido así 
solamente una vez de atléticos me parece y eso le tocó a Roberto creo que hacerlo 
decirle pues si gracias a un a un señor porque por ahí en ese tiempo nos permitían 
tener a un heterosexual por equipo y resulta que el heterosexual pues este chavo 
como que bueno este señor que lo acosaban entonces pues esas son cosas que no 
va a ser bueno Nico dijo que no o sea que no les iba permitir como que porque pues 
ya de repente hasta se querían propasar de que (IC) sobó las piernas y cosas  así 
entonces el chavo se empezó a sentir como que acosando y ya no quiso ir el chavo 
que era heterosexual entonces ya Roberto le tocó decirle sabes qué pues nos da 
mucha pena pero estás son situaciones que pues no van con los valores del equipo 
¿no? o sea creo que si tenemos que respetarnos entre todos ¿no? y si somos gays y 
si nos respetamos pues creo que tienes que el respeto que nosotros pedimos pues lo 
tienes que dar ¿no? entonces pues si a ellos le tocó decirle, yo me acuerdo que ha 
sido el único caso en el que se le ha corrido directamente. 
 
ULI: pero o sea no me queda bien claro o sea ¿el que acosaba era el hombre 
heterosexual a los chavos?  
 
EDG: No. 
 
ULI: ¿O los chavos al hombre heterosexual?  
 
EDG: El señor que era gay que jugaba con nosotros acosaba al chico que era 
heterosexual que era portero de nosotros. 
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ULI: Ah ya te entendí.  
 
EDG: (IN)  
 
ULI: Y al y ¿al hombre heterosexual no le dijeron nada?  
 
EDG: Se fue, se fue él es que también por eso porque él se fue.  
 
ULI: Ah ok., ok. 
 
EDG: Él habló con Roberto y le dijo: sabes que es que yo no voy a aguantar que este 
chavo pues como que me manda mensajes como que a cada momento me quiere 
estar tocando como que me hace insinuaciones que yo ya le dije que no, o sea yo ya 
le dejé muy en claro que yo no soy gay que juego con ustedes pero que yo no soy gay 
y el señor como que es muy insistente entonces yo no quiero llegar a un punto en el 
que esto se salga de control y mejor yo me voy y se fue él: pero cuando platicamos 
con Nicolás y lo hablamos todo pues dijimos que no era, pues que el que no se tenía 
porque haber ido ¿no? incluso era amigo de Sofi el chavo que se fue ¿ Ya les tocó 
entrevistar a Sofi ¿no? El chico heterosexual creo que era amigo de Sofi. 
 
ULI: No, no nos ha tocado, no hemos tenido el placer pero si justamente esto de 
propiciar espacios que qué qué mal que se haya tenido que ir al chavo, bueno 
hablando justo de estas sanciones que se hacen al equipo de que lo que 
mencionábamos  ¿No? De que paguen el arbitraje, compran este balones, digamos 
que son maneras en las que se invierte bien el dinero ¿no? Bueno cambiando un poco 
el tema nada más poquito desde tu perspectiva ¿cuál crees que es el objetivo más 
importante? Para él, para Zorros LGBT en general o sea para los cuatro equipos que 
conforman Zorros LGBT. 
 
EDG: Creo que hacer más visibles, yo creo que ese es el objetivo principal de zorros 
LGBT hacernos visibles y darnos a conocer, si con la bandera de LGBT; pero también 
con la bandera que somos deportistas o sea si somos gays y somos buenos 
deportistas (IN) buenos deportistas.  
 
ULI: Y ¿Por qué lograr este objetivo de hacerse visibles?  
 
EDG: Pues porque creo que justamente nos faltan este tipo de,  cómo te vuelvo a 
repetir, o sea somos sólo una liga una liga gay en todo el país creó, entonces 
imagínate por ejemplo a mí y yo para ir a jugar a Azcapo, digo yo la neta es que tengo 
mis espacios aquí ¿No? Y juego sin problemas pero pues hay muchos gays que no 



390 
 

tienen como esa libertad entonces yo tan sólo de aquí para ir allá me hago 
prácticamente dos horas porque yo vivo en el Estado de México vivo en Tecámac casi 
llegando a Pachuca, entonces yo creo que si nos hacemos visibles podemos abrir más 
espacios para que la gente se sienta más segura y más en confianza de que puede 
haber muchas ligas de estas en muchos estados o incluso ni siquiera que haya ligas, 
que tú te puedas presentar en una liga heterosexual sin que te estigmaticen de que 
eres la niña no va a poder jugar ay ese es gay, como va a jugar con nosotros entonces 
ya con esta visibilidad que algún día pretendemos tener por lo menos en el país, pues 
ya que cualquier persona que sea homosexual pueda jugar en cualquier liga sin ser 
estigmatizado con no va a jugar, es la niña, no le va a pegar al balón, va a llorar, creo 
que esa sería la razón. 
 
ARA: Si y hasta juegan mejor que uno entonces. 
 
(Risas)  
 
EDG: Ajá, hay muchos, hay muchos.  
 
ARA: Viendo tu cara de… Este y pues bueno nos mencionas como el por qué pero 
bueno han tenido mucha trayectoria y lo sabemos pero ¿cuál va a ser este caminito 
para lograr esos objetivos? 
 
EDG: Bueno pues el camino que estamos ahorita, que Nico decidió tomar es si, en 
primera ya comprometernos todo el equipo al 100% o sea creo que eso es lo primero 
que Nicole ya nos dijo ¿no? O sea esto no es nada más vienen a jugar una cascarita 
y ya, o sea los equipos por ejemplo que no tienen tanto nivel como Atlético o como 
Colegio Zorros si tienen que entrenar sí o sí, o sea ellos están comprometidos a  
entrenar a fuerza a nosotros que tenemos por así decirlo un poquito más de nivel, 
Nicolás si nos dijo:  o sea no los quiero confiados y de mi boca jamás van a escuchar 
que ya pues han jugado bien, o sea para mí siempre van a jugar más o menos 
cualquiera al nivel que estén (ríe) porque yo necesito más, ese compromiso es que lo 
que el primer paso que Nico nos pide, el segundo paso creo que es, entrar a 
competencias a nivel nacional y a nivel internacional y justamente también hacer, 
nosotros publicidad por así decirlo del equipo con nuestra familia, en  nuestras redes 
sociales en cuanto se nos preste alguna oportunidad de alguna entrevista o han ido 
muchos, pues sí periodistas fotógrafos a vernos,  pues siempre las toma Nico ¿No? Y 
Nico las toma como una oportunidad de darnos a conocer y de qué la gente nos pueda 
darse el tiempo de vernos jugar y eso que dice Nico por eso lo dice, imagínate si viene 
alguien y nos ve y nosotros todos crudos o nosotros todos borrachos en el partido, ¿tú 
crees que vamos a dar una buena imagen?, y ¿y tú crees que la gente va a creer que 
nosotros queremos hacernos visibles?, o sea la gente va a decir esto es nada más 
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vienen aquí nada más a patear el balón porque se emborrachan o sea no. Y entonces 
pues creo que ese es el camino que Nico ahorita quiere ¿no? hacernos visibles por 
medio de pues si de, de publicaciones de, pues de en cuanto puédanos y ahorita pues 
estamos también un poco cansados por lo de la pandemia pero pues todo el mundo 
está pausado (ríe).  
 
ARA: sí, pues ojalá esto ya sé, se ponga menos, menos culero (ríe).  
 
EDG: Pues sí. 
  
ARA: Pero ¿en qué momento se plantearon este objetivo? O bueno desde tu punto 
de vista ¿en qué momento dijeron que ese era el objetivo?  
 
EDG: pues creo que, el objetivo yo más bien, siento que siempre, de Nicolás, por parte 
de Nicolás, creo que siempre ese ha sido subjetivo, si creo que ahora que veo sus 
entrevistas de tiempo atrás porque si ya después me he dado a la tarea de verdad, 
como que ver más entrevistas de Nico, ya cuando yo entré, ya me, empecé a 
conocerlo un poco más y creo que Nico siempre actuó como su, su objetivo, Lo que 
pasa es que creo que antes no tenía, pues como quien lo respaldara, o sea yo siento 
que como alguien que le dijera si Nico si si se puede ¿No? Ósea si nos 
comprometemos todos y creo que también por eso Nico ahorita confía mucho en 
nosotros, creo que no te va decir que somos las personas más maduras del mundo, 
pero sí creo que por lo menos tenemos esa coincidencia con Nico de decir: si quiero 
hacer esto y si quiero hacer las cosas bien o sea, yo no lo veo nada más como venir 
a jugar y patear el balón porque eso lo puedo hacer en mi casa o sea yo se lo dije a 
Nicolás o sea Nico yo jugar fútbol puedo hacerlo desde mi casa yo siempre jugado y 
tengo muchos equipos, juego toda la semana juego los fines de semana; pero si yo 
me estoy dando el tiempo de dejar a mis equipos de los domingos por venir a jugar 
contigo es por algo y porque te quiero apoyar a llegar a esa misión que tienes de 
hacernos visibles como comunidad, porque siento que la comunidad ahorita me han 
dado bastantes cosas y creo que de alguna manera se lo tengo que retribuir y creo 
que la manera de luchar desde mi trinchera es pues esto, apoyarte y fijarnos ese 
objetivo pero ya como sí, una cosa pues sería real y tangible y que podamos hacer en 
conjunto, yo le he dicho a Nico no podemos hacer esto solo, o sea si necesitas el 
apoyo de todos y creo que ahorita a la familia que tiene Nicolás que han ido 
desertando bastantes nos hemos quedado, creo que los que nos hemos quedado la 
mayoría te podría decir, yo creo que como un 90% tenemos claro cuál es el objetivo y 
creo que antes no estaba como, como bien aterrizado ¿no? Como que todos eran, ah 
pues si jugamos, así esto y el otro, creo que ese. 
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ULI: Justo. Éstas miradas al pasado de, donde hablas de, no pues es que tales 
jugadores pues nada más veníamos y jugábamos o antes Nico no tenía como en quien 
más apoyarse, digamos que pues ha sido un cambio ¿no? Pero también ¿qué otros 
cambios? Bueno para empezar, ¿considerarías esto que mencionas de la confianza 
que deposita Nico en ustedes como un cambio relevante?, y además ¿qué otros 
cambios, aparte de este posible cambio, han habido en el equipo? Desde que tú 
entraste o que te hayan contado. 
 
EDG: Creo que sí, si los cambios sí son notables, o sea y de verdad que yo no quiero 
también como, como adjudicarme que yo llegue a zorros a cambiar ni mucho menos 
pero creo que yo he aprendido mucho de ellos también, de ver que me ha mostrado 
mucho, también, es que ellos también dicen que yo soy como su mamá, que siempre 
a todos los cuido y todos los regaño por qué también si me gusta de alguna manera 
pues reeducarlos en ciertas cosas que creemos que se deben de dar por hecho, 
entonces creo que Nico, esta confianza que ha depositado en mí, que él me lo ha 
dicho abiertamente y todo, también tiene que ver con el hecho de que yo, o sea si 
somos una familia en general; pero también los que somos como su, su por así decirlo 
mano derecha de Nicolás, o sea el grupito que nos tiene como los “illuminati”, somos 
personas que también somos, entre nosotros muy muy amigos o sea nosotros somos 
súper amigos eh, de verdad, nosotros si no nos hemos dejado de ver en la pandemia, 
siempre estamos hablando, o sea si hay una oportunidad ahorita pues ya nos estamos 
viendo y cosas así, entonces no hay oportunidad para que Nico diga, estos me van a 
traicionar ¿ a qué voy con traicionar? A que yo cuando entre a zorros, si había esta 
amistad; pero había este tipo de amistad de que ellos veían en llevarte bien, yo creo 
que ellos lo confundían con insultar a los otros ¿sabes? O sea por ejemplo ellos salían, 
y yo estaba en el grupo y yo no contestaba nunca; pero por ejemplo eran de, de 
mandar una foto de no sé, hay ya vieron Luis con cuántos se besó y mandar tres fotos 
de Luis besándose ¿no? Y entonces yo era como de ah pues no creo que esté bonito 
eso ¿No? Si son amigos o sea ya queda en la fiesta pero o sea, fueron cinco pero ya 
se enteraron los 30 y todos hay puta Luis o cosas así ¿sabes? Entonces ya éste, 
ahora que yo entre y que yo he conocido como a Neth a Luis a Roberto a Brandon 
que somos como los Más y como los de confianza de Nicolás pues nosotros de alguna 
manera hemos creado pues confianza en Nicolás de qué, de qué nunca nos vamos ni 
a tirar ni a pasar información a otros equipos por qué Nicolás es muy celoso de, uy no 
eso sí yo creo que Nicolás puedes besarte Alfonso enfrente de él (ríe). Y no te dice 
nada; pero de Zorros muy muy celoso de su equipo, cosas que es que, por ejemplo 
viajes que se van a hacer y que nos dice no lo hablen con nadie porque todavía no es 
un hecho y Nicolás se entera de que ya se filtró por ahí pues Nico se súper enoja y te 
digo porque antes los que estaban con él en su grupo pues electo siempre, siempre 
se terminaba por porque todos los enterábamos, o sea de verdad de alguna manera 
todo mundo se enteraba. Hasta que Nico detectó pues que justamente hay personas 
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en las que no debía de confiar y ya como que los relegó un poquito y ya nos dio más 
confianza a nosotros; pero ahorita pues yo creo que pues si confío mucho en Nicolás 
y creo que esos han sido los cambios pues que hay desde que yo entre a ahorita. 
 
ULI: Lo que pasa en la peda se queda en la peda. 
 
EDG: En la peda sí. 
 
ULI: ¿Ok?  
 
(Risas)  
 
ULI: Si por qué nombre.  
 
ARA: Ay tú cállate. 
  
(Risas)  
 
ULI: Tengo una duda ¿por qué les dice los “illuminati”?  
 
EDG: No sé, no sé así somos en nuestro grupo, los “illuminati”, Nicolás así nos dice 
se cree muy poderoso yo creo Nico (ríe). 
  
ULI: Ajá, nombre no pues muy bien, bueno justo en otras entrevistas nos han 
mencionado lo de la asociación civil ¿no? Siempre sacan ese tema entonces nos 
podrías contar un poquito ¿tú que conoces acerca de la asociación civil? Ósea como 
¿cuándo se creó? ¿qué es lo que motivó a que se creara? Etc. Porque tengo 
entendido que fue en el mismo año que tú entraste, entonces no sé. 
 
EDG: fue como un año después cuando se creó la asociación civil, para esto, Nicolás 
ya había tenido como la idea de, de mucho tiempo atrás, como registrarla como 
asociación civil, Por el hecho de los patrocinadores, de que ya empezaba a haber 
gente que ya nos empezaba a voltear a ver entonces él por cuestiones legales, 
También ya decía que de alguna manera convenida para todos que se registrara; pero 
son temas que justamente ya se había hablado antes y Nico justamente tenía como a 
Alfonso que es como el fundador y a Mario de hecho son los únicos que tienen como 
la firma de que fuera una firm… También ya decía que de alguna manera convenía 
para todos que se registrara; pero son temas que justamente ya se había hablado 
antes y Nico justamente tenía como a Alfonso que es como el fundador y a Mario de 
hecho son los únicos que tienen como la firma de qué fueron a firmar y todo fueron 
Alfonso Mario y Nicolás, o sea los que sí saben todo el rollo de la asociación son ellos 
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tres Nicolás Alfonso y Mario. Mario si tiene mucho que no va a jugar pero no sé porque 
Nico siempre tiene como, siempre lo ha tenido como en un alto estima entonces él es 
el que el socio con ellos no sé pero ellos son los que saben, Mario te podría hablar 
muy bien acerca de la asociación. 
 
ARA: No pues habrá que investigar porque lo tiene, porque lo tiene así.  
 
EDG: ¿Por qué lo tiene ahí? No tengo idea.  
 
(Risas)  
 
EDG: ¿con que lo tendrá amenazado Mario? 
 
(Risas)  
 
ARA: No es por ser cizañosas pero ahí ha de haber algo. 
 
EDG: es lo que todos decimos no creas que nada más tú. 
 
(Risas)  
 
ARA: no pues aquí nos compartimos; pero este en cuánto pues a este crecimiento que 
han tenido y que Nico busco esta asociación por no ser patrocinadores quizá con 
beneficios que le puedan dar ¿no? También este en cuanto a instituciones deportivas 
en general no nada más de fútbol ¿han tenido algún tipo de acercamiento?  
 
EDG: No me parece que Nicolás alguna vez si tuvo un acercamiento con, con la 
Comisión Nacional del deporte me parece, pero no, como que no se concretó nada, o 
sea yes que Nico si siempre como que ha buscado la manera, Nico trabaja bastante, 
Nico a pesar de que a veces nosotros no lo vemos el si trabaja como, yo creo que si 
le dedica mucho mucho tiempo de su vida al equipo, o sea su trabajo y lo que tú 
quieras; pero con el equipo se dedica bastante a darle pues el tiempo que debe de 
darle como presidente de nosotros. 
 
ARA: Sí se nota, y en cuanto a agrupaciones o campañas por ahí que hasta les hayan 
beneficiado con algo ¿Han tenido algún acercamiento? Dentro y fuera del ámbito del 
fútbol.  
 
EDG: Dentro del ámbito del fútbol si hemos tenido apoyos de, de la delegación de 
Azcapotzalco de salud igual sí, cada que hay como, como torneos importantes por así 
decirlo si hay campañas de, para dar pruebas de VIH gratis, regalan condones, si ese 



395 
 

tipo de apoyo si nos los han dado; pero pues nada más, o sea, que ya le apoyen 
económicamente a Nicolás como para darnos uniformes o cosas así de fut, pues no, 
o sea el tema de salud si nos han apoyado bastante; pero en otros temas no. 
 
ULI: Y por ejemplo ¿ustedes han tenido relación con colectivos, agrupaciones, 
asociaciones civiles de tipo LGBT que colaboren tanto con ustedes? 
 
EDG: Pues si por ejemplo Nicolás siempre ha estado, incluso Nicolás tiene pues la 
asociación como tal, no sé si les comentó que zorros es una cosa y Azkatl es otra 
asociación, entonces entre Azkatl y Zorros hicieron una que se llama comisión… Ay 
no me acuerdo cómo se llama pero es este, pues, un conjunto de las dos, que ahorita 
Nico y Noemí que son como los representantes de ambas, son los que organizan 
como todos esos aspectos de, y Noemí tiene como más acercamiento con el gobierno 
porque Noemí trabaja en la delegación Azcapotzalco en una cuestión de diversidad 
sexual, ósea si es como representante de la diversidad algo así, entonces ya Noemí 
y Nico son los que ahorita están pues como el conjunto para tener más, pues más 
apoyos; pero te digo ahorita todo está parado por lo que se supone que tendríamos 
que tener ahorita. 
 
ULI: Si, por el coronavirus ¿No es este orgullo deportivo?  
 
EDG: ¡Ah sí orgullo deportivo! 
 
ULI: Y bueno, ¿cómo ha sido la relación de los zorros con el Pride? O sea tanto en la 
ciudad de México como en otros lados. 
 
EDG: Pues, en cuanto al Pride pues yo no he… bueno por ejemplo a las marchas si 
van siempre, tienen hasta, alguna vez les dieron su, su ¿cómo se llama? pues como 
su autobús no se está.  
 
ULI: Ah si su carro. 
 
EDG: su carro, yo no fui, yo de hecho a ninguna marcha de la ciudad, nunca he ido ni 
ahora que estoy con ellos, nunca he ido; pero por ejemplo la de Guadalajara nosotros 
nos tocó igual Nico tiene acercamiento, ya me acordé con una asociación de 
Guadalajara que también es un equipo que se llaman Divinas XD, una cosa así con 
Divinas tiene como mucho contacto, entonces cuantos Divinas tiene su torneo anual, 
me parece que Guadalajara es como al principio de julio cuando se celebra el Pride 
entonces como a esa semanas nos toca ir a nosotros a participar, yo participé el año 
pasado y este, y un día antes del Pride se celebra la final y al campeón lo suben a al 
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templete vamos en 1000, en, pues si en la marcha ¿no?, como un contingente 
deportivo y todo eso.  
 
ULI: Ganaron el año pasado ¿No? 
 
EDG: ¿Mande?  
 
ULI: ganaron  el año pasado ¿No?  
 
EDG: no, en Guadalajara no. 
 
ULI: ¿No?  
 
EDG: Llevaban dos equipos, llevaban los equipos Nicolás y nosotros no sacaron en 
cuartos de final me parece y creo que LGBT ni clasificó, no ellos ganaron en 
Guadalajara hace dos o tres años, me parece. 
 
ULI: ah ok., si porque me acuerdo que nos contó algo de qué se celebró en 
Guadalajara. 
 
EDG: (IN) si si tienen.  
 
(Risas)  
 
ARA: Te acuerdas mal Tía Yuyis.  
 
(Risas)  
 
EDG: No pero si ganaron.  
 
ULI: Ay perdón.  
 
EDG: Si ganaron algún campeonato en Guadalajara; pero yo no estaba cuando 
ganaron. 
 
ARA: Ay, ya te va a tocar ya te va a tocar. 
 
EDG: Ya me va tocar, pues espero. 
 
ULI: Si, sí.  
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ARA: Y bueno, tú que estás inmerso en este campo ¿Por qué crees que es importante 
esta lucha LGBT en el ámbito deportivo? 
 
EDG: Pues como te digo, él, o sea la lucha en general pues es importante ¿no? Y 
creo que en cualquier aspecto que podamos aportar un granito de arena, creo que 
suma, o sea, suma bastante y entonces te vuelvo a repetir, desde la trinchera que se 
pueda luchar por dar esa  visibilidad en general para que la comunidad LGBT tenga 
Los derechos que le corresponden, que debemos de tener como todo el mundo y que 
se nos ha negado bastante tiempo, este creo que ella y la importancia que te dijo y de 
nosotros como jugadores LGBT pues es importante, o sea creo que la importancia 
radica en eso y que, como un colectivo que somos desde cada uno, desde bailarines, 
deportistas Si todos pues en un colectivo que somos sumamos estos esfuerzos creo 
que se puede llegar en algún punto o una, a hacer esto como siempre debe de ser 
normal para todos verlo. 
 
ARA: Si claro y como, bueno siendo parte de Zorros ¿Cómo crees que zorros 
contribuye a esta lucha de la comunidad LGBT?  
 
EDG: Zorros es, contribuye bastante desde el aspecto  en el que Zorros recibe a 
cualquiera, creo que desde ahí es un buen punto, o sea Zorros jamás te va a decir: 
¿Has jugado? Y tú le digas no pues nunca, entonces no, pues búscate otro equipo o 
búscate otro deporte ¿no? O sea ellos te dicen que has jugado y ya tú vas y te 
presentas y más que nada Nico, sus visorias que le llama visorias  no es tanto como 
para que nosotros los veamos a ellos, sino para que ellos nos ven a nosotros en el 
aspecto de adonde me voy a meter ¿no? o sea a donde voy a estar, que ellos (IN) o 
si se quieren o no quedar, te digo Nico, o sea hace sus visorias; pero si van 10 a los 
10 acepta, o sea no es de ay no a este ni se tropezó 20 veces con sus agujetas no o 
sea, no turno, no Nico acepta todos, te digo más bien sus visorias son para que ellos 
nos vean a nosotros, no tanto nosotros los veamos a ellos entonces desde ahí creo 
que es muy importante porque Nico les brinda la seguridad desde el primer momento 
de que cualquier miembro de la comunidad LGBT pisa pues el terreno de cancha de 
Zorros O sea, Nico te abre las puertas para decir siéntete seguro, ¿no sabes? aquí 
aprendes. Entonces sí creo que esa es la manera en la que zorros como tal contribuye, 
porque si es sabido de equipos en los que no te aceptan, por ejemplo esta DIDESEX 
y DIDESEX me parece que ellos sí, si no vas con un nivel de juego medio, no te 
aceptan Y si son jugadores bastante buenos todos los de DIDESEX sí. 
 
ARA: No pues que chido lo que hace Nico que da  toda esta apertura y esta facilidad 
a todos. 
 
EDG: Ajá. 
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ARA: Y pues bueno en cuanto al fútbol, todavía en esta línea ¿Cómo enfrentar esta 
discriminación hacia la comunidad LGBT en equipos profesionales de fútbol? Qué 
bueno, sabemos que de que hay gente en el clóset todavía ¿No? ¿pero cómo crees 
que se puede enfrentar toda esta situación en el fútbol profesional? 
 
EDG: es difícil ¿sabes?, O sea sí creo que en el fútbol profesional es difícil por, te 
vuelvo a repetir, estamos educados mundialmente a cosas muy, muy encasilladas, a 
cosas que, o sea que no se pueden mover de ahí ¿sabes? O sea los deportes que 
eran para hombres son para hombres y nadie puede estar ahí ¿no? Primero llegaron 
las mujeres ¿no? A participar por ejemplo en el fútbol y entonces cuando las mujeres 
llegaron era como: ¿Cómo una mujer va a jugar fútbol? ¿No? Son Mari machas, ya 
luego la gente a etiquetarlas, entonces, Incluso creo que también las mujeres nos 
abrieron mucho campo o sea ellas dieron el primer paso y fue un avance grandísimo, 
grandísimo para nosotros como amateurs tan sólo podernos parar en una cancha de 
fútbol pues si de la esquina de tu casa o de la colonia de tu casa; pero en el fútbol 
profesional creo que si falta mucho, o sea sí  creo que es un camino es mucho mucho 
tiempo, de reeducar a una sociedad muy muy encasillada, o sea; pero te digo si 
nosotros empezamos por verlo normal, si no lo podemos aún ver normal en un, si en 
nuestra propia comunidad como tal, o bueno nuestra propia colonia, en nuestra boda, 
y te lo digo porque yo por ejemplo yo alguna vez cuando jugué aquí con mi equipo, 
bueno yo jugaba de lunes a viernes Y un viernes me parece que era el cumpleaños 
de no sé quién y me dijeron que si hacíamos el festejo aquí en mi casa y yo les dije 
sí; pero juego les dije primero me vienen a ver jugar y luego ya este, pues ya éste nos 
vamos a divertir ¿no? Y si o sea de verdad yo no empecé yo a sentir como, nunca yo 
me había sentido así; pero me empecé sentir mal, no es que no sé si llamarlo mal; 
pero si me empecé a sentir como muy cohibido por cómo empezaron a mirar a mis 
amigos, o sea porque llegaron ellos y pues ellos con las grandes bolsas (ríe) con el 
gran peinado ¿No? con el gran cabello las grandes flores (ríe). Entonces entraron a la 
cancha y pues todos fueron como: ¿ Y estos que hacen aquí no?, o sea y entonces 
yo me empecé, me paralice imagínate yo que se supone que soy una persona que 
toda mi vida he jugado fútbol que toda mi vida me he enfrentado estas situaciones, 
que ahora que conozco a Zorros no tendría por qué ponerme así u me puse muy muy 
nervioso y en algo amateur, o sea yo incluso me atreví, ahora me arrepiento de verdad 
porque fue en el momento fui y les dije saben que no griten, no me grite nada porque 
ellos son de gritar: Eso perra, eso mamona ¿Sabes? Este no le peguen porque es 
mujer, o sea cosas así (ríe) que yo dije: ay no o sea ahorita me van a empezar a gritar 
Y les valió o ¿no? Por qué al final de cuentas le estaban gritando: ella es mujer, no le 
peguen así Y cosas así, es de qué mi equipo, o sea mi equipo lo tomó súper a bien; 
pero el otro equipo si estaba como súper enojado, Como los voltea ver y le dije: ¿qué 
pedo no? Que tienen esos, te digo entonces a nivel profesional si se me hace mucho 
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más difícil y siento que la lucha va a ser muy muy fuerte; pero si empezamos te digo 
dando pasos pequeñitos dónde veamos normal el que un gay pueda jugar ya vamos 
a llegar a un nivel en el que si juega un gay en un partido profesional pues es como 
un doctor o como un doctor que es gay y que te puede atender y como cualquier otra 
profesión. 
 
ULI: Esta lucha no ha acabado y no va a acabar en muchos años eh, muy bien, ay 
sentí bien bonito con esto qué dijiste, bueno ya cambiando así el tema bueno hace 
rato mencionadas, justo eso de la imagen que el equipo quiere dar a los medios de 
comunicación ¿no? De no no lleguen muy borrachos o crudos porque nos van a ver 
en la entrevista bien mal, entonces bueno ¿nos podrías hablar justo cuando llega un 
medio con ustedes un fin de semana como es que se va este contacto del equipo con 
los medios de comunicación? Y si bueno ¿con qué medios de comunicación han 
hablado?  O sea por ejemplo que noticiarios, periódicos, estaciones de radio, etc. 
 
EDG: Todo el contacto lo hacen con Nico a través de su correo, de su Facebook que 
tiene o de su correo de su Instagram que tiene entonces todos los contactos, Nicolás 
es el único que administra todo o sea, creo que ahí nadie le ayuda no poncho, Nico 
es como el único que, Entonces todo el contacto que quieran que quieran con Nico, 
yo no sé ustedes como se contactaron con Nico ¿no?  
 
ULI: Por facebook. 
 
EDG: por facebook, ajá te digo o sea todos los contactos son como por Facebook, por 
Instagram siempre y siempre es Nico el  que los atiende, entonces el contacto directo 
es con Nicole y ya Nicolás te digo nunca le dice  que no a nadie (Ríe) O sea a nadie 
entonces han tenido entrevistas con Milenio, de hecho ellos fueron al ser de Milenio 
me parece; pero eso fue antes de que yo entrara y Nico nos dice como ¿quién quiere 
participar? ¿No? Nos mandaron como 15 personas o primero le manda mensaje 
privado como a los que le gustaría Que participen en este caso si por ejemplo Nico, al 
primero primero que Nicolás como que le habla  para que dé la cara es a Neth, no sé 
si ya conozcan a Neth, bueno Neth es como la que oficial de Zorros (ríe) El primero 
que van a mandar es a Neth, Neth es nuestra carta de presentación pero en caso de 
qué Neth no pueda pues ya busca en sus segundos platos que somos pues ya 
Roberto, Brandon, Luis yo y si nosotros ya no queremos pues ya lo manda al grupo, 
a ver quién quiere participar (ríe).  
 
ULI: Nosotros aquí en el buffet. 
 
EDG: Ajá (ríe) entonces ya Nico manda pues como ¿quién quiere participar? Si 
entonces ese es como el contacto y te digo que hemos tenido entrevistas e incluso 
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también han ido fotógrafos si como para hacer como galerías de fútbol gay y todo y 
se contactan con nosotros y en las entrevistas yo nunca nunca o bueno que hacen yo 
nunca he salido, nunca porque no se pues como que me daba pena o cosas así; pero 
si pues el que siempre sale es Neth, no sé si han visto y prácticamente todo, tú busca 
Zorros y va a salir Neth (ríe) entonces Neth, si es el que se la sabe de pi a pa todo ya 
te digo el plato fuerte y ya si el plato fuerte pues no está ya nos mandan a nosotros 
(ríe). 
 
ULI: no has salido en entrevistas hasta ahora, hasta ahora. 
 
ARA: hasta ahora ya ves. 
 
(Risas)  
 
ULI: Y bueno ya es la última pregunta de esta primer sección, Estando con los zorros 
¿qué es el aprendizaje que te llevas para ti? para Ed, ¿qué es lo que has aprendido 
de los Zorros estando con ellos?  
 
EDG: Yo te vuelvo a repetir a mí Zorros me reeducó también así como yo pretendo 
darles una enseñanza a mis Zorros me ha enseñado muchísimo muchísimo, me ha 
enseñado que yo como parte de la comunidad me enseñó el otro lado, de los 
homosexuales o de los gays que esté, esta hermandad que pueden llegar a tener ese 
apoyo me enseñado también a, q ponerme en el lugar de muchos otros y a darme 
cuenta de, de las cosas que a veces uno no valora ¿Sabes? Me ha enseñado a, a 
revalorar incluso a mi familia ¿no? El hecho de qué a mí jamás me hayan discriminado 
jamás me han hecho un comentario homofóbico y escuchar los casos de muchos de 
mis compañeros que en su familia ni siquiera los quieren me ha enseñado, a crecer 
como persona te lo vuelvo a repetir a querer retribuirles a ellos todo esto que me han 
dado, Y a quitarme estigmas eso es lo principal que zorros me enseñó cómo quitarme 
esos estigmas que tenía de la comunidad, la comunidad son los chismosos sólo son 
pelucas, sólo son vestidas, sólo son chismes y a lo mejor y sí (Ríe) Y si puede que sí 
puede que sí pero (Ríe) pero no también es, son otras cosas que a quitarme miedos 
¿sabes? Muchos miedos que yo tenía a pesar de que jamás se me sembró miedo en 
mi casa, yo tenía muchos miedos muchos miedos a, a vivir mi sexualidad libremente 
en el aspecto de por ejemplo ellos son muy de ella, de jugar con shortsitos súper 
chiquititos, o sea y yo decía o sea yo nunca lo haría pero no porque, o sea por qué 
diga: ay no qué pena; pero yo no lo haría, pero ahora lo veo y lo veo como algo pues 
normal, no es algo que me espante no lo veo y digo ay como ¿no? Entonces todo esto 
es lo que me han dejado zorro, las enseñanzas muy, muy ractificantes.  
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ULI: pues llegamos a la conclusión de la primera parte, no sé si quieras este ir al baño, 
ir por un cafecito, descansar ¿no?  
 
EDG: No yo no, no sé ustedes. 
 
ULI: Yo no ¿Ara? 
  
ARA: No recio vámonos. 
  
ULI: Órale bueno no pues, pues de pocas pulgas. 
 
(Risas)  
 
ARA: Este güey.  
 
ULI: Ay ya perdón,  hablando un poquito ya acerca de zorros en este ámbito nacional 
e internacional ¿cuáles son los organismos tanto a nivel nacional e internacional a los 
que pertenece zorros?, ¿no?, ¿nos podrías contar? 
 
EDG: es que como tal Zorros no, no pertenece como a como tal, bueno yo que sepa 
no pertenece como tal; pero sin embargo siempre siempre recibe invitaciones de 
cualquier, de cualquier liga gay en cualquier país y que hagan torneos o que hagan 
algún evento, siempre Zorros recibe invitación. A veces toca que Nico las tiene que 
declinar, ahí si por el aspecto en el que a veces no todos podemos ¿No? Por lo mismo 
que pues como te digo, pues desafortunadamente nosotros no tenemos el apoyo que 
tiene un deportista profesional, de que te paguen pues los viáticos , Todo corre por 
nuestra cuenta y en algunas ocasiones inclusive Nicolás si nos brinda apoyo, Nico de 
su bolsa nos brinda apoyo; pero a veces pues por eso toca no poder ir a eventos 
internacionales; pero si hay muchas muchas asociaciones internacionales que 
siempre siempre tienen presente a Zorros Y creo que siempre, de hecho para el 2022 
me parece ¿No? Qué son en Hong Kong algo, los Gay Games, Una cosa así Nicolás 
creo que desde que entré lo primero que entré me dijo que íbamos a ir a Japón y yo 
así de ah sí Nico faltan muchos años ya no tantos; pero ven uno no ahorrado ni un 
solo peso entonces no sé con quién me voy a ir a Japón (ríe). 
 
ULI: No pues ahórrale porque está muy caro. 
 
ARA: A empeñar. 
 
EDG: esta es la última vez que ven esta computadora porque ya la voy a empezar a 
mover.  
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(Ríe)  
 
ARA: no pues qué bueno que alcanzamos a hacer la entrevista eh, ya luego la 
empeñas. 
 
(Risas)  
 
EDG: Por qué ahorita que están baratos los vuelos yo de una vez voy apartando para 
que no me gane el tiempo. 
 
(Risas)  
 
ARA: Y en estas, justo en estas instituciones ¿por ahí sabrás si tienen algún cargo?, 
¿alguien de zorros? algún cargo en estas instituciones o alguna tarea o algo así. 
 
EDG: Me parece que nunca debes en cuando si participas; pero fíjate, te digo a 
Nicolás aparte, porque Nicolás es atleta, ves que Nicolás corre entonces Nicolás su 
fuerte es eso, el fuerte de Nicolás es el atletismo por atletismo Nicolás siempre 
participa, aunque no participemos nosotros Zorros, Nicolás se va, Nicolás de hecho 
apenas fue en Roma me parece que quería que fuéramos, no pudimos ir; pero él si 
fue, el si se fue a competir, de vez en cuando si ayuda como a, a la organización, 
sobre todo por la experiencia que tiene Nicolás aquí en México, haciendo ese tipo de 
eventos, me parece que si de repente lo llegan a invitar para que, para que siga, pero 
el único sería Nicolás Y no hay como otro que, que ayude. 
 
ARA: Ok Y en cuanto a algún código, o bueno algunos códigos de ética o estatutos 
de comportamiento, que lleguen a emanar estas  instituciones internacionales, este 
¿hay esos códigos que se implementen aquí en México o los has notado? 
 
EDG: No no no no, ningún ningún código que, porque creo que ya también  ahí entraría 
parte de discriminación por así decirlo ¿no? Entonces creo que nunca han habido 
como, como pues si como alguna condición para que puedas participar en ello no. 
 
ARA: Y en cuanto a el reglamento general, bueno nos comentabas que tienen ahí un 
reglamento en Zorros pero se rigen por bueno ¿tienen como base, no sé el de la FIFA 
o algo así? 
 
EDG: ¿En Zorros o en la liga como tal? 
 
ARA: en los dos, a ver en los dos (Ríe) 
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EDG: No porque, porque pues no, pues el reglamento nos dejamos llevar por el 
reglamento que, que dicte cada en cuanto a reglas de juego pues cada tipo de juego 
porque pues como sabrás también nosotros jugamos en diferentes tipos de fútbol por 
así decirlo ¿no? Jugamos fútbol rápido, soccer siete, soccer pues como tal normal, 
dentro de cada, cada tipo de juego en el que participamos si nos dejamos guiar pues 
por las reglas establecidas pues qué hay.  
 
ULI: bueno anteriormente, hablamos acerca de la lucha LGBT y por qué es importante 
y como aporta zorros desde su trinchera, perdón y justo hablamos del tema de equipos 
profesionales o sea llámese América, Cruz azul, Pumas qué tan común es que se 
acepte jugadores que pertenezcan a la comunidad LGBT a estos equipos. 
 
EDG: Pues es que yo creo que nadie llega con la bandera de soy gay como decía 
Aranza la verdad es que yo creo que pues de que los hay los hay pero todos están en 
el clóset o sea yo hasta el día de hoy no conozco a un jugador como tal aquí en la liga 
por ejemplo en México que significa orgullosamente sabes que si soy gay y es que 
incluso alguien que trabaje como tal, un árbitro algo que, algo que tenga que ver con 
el fútbol profesional, yo sí creo que nadie es abiertamente homosexual, o sea de qué 
hay evidentemente hay pero abiertamente entonces yo creo que sí sería súper difícil 
que alguien pues afeminado como alguien pues, que tenga pues más ¿Cómo decirlo? 
Pues si rasgos homosexuales yo sé que está mal decir eso pero (ríe) llegué. 
 
ULI: Pluma  
 
EDG: Ajá y se presente hacía ah pues no sé a alguna escuela de fútbol y así yo creo 
que, aparte no creo que soporte el, el bullying que debes de llevar ahí te digo pues la 
niña, si a uno que no, no forma parte del fútbol profesional siempre hay comentarios 
como este tipo y a veces pues no los aguantas pero no creo que, te digo no creo que 
alguien llegue con la bandera gay al fútbol profesional. 
 
ULI: ¿Y qué tan cerca te parece que estamos de llegar a ese punto?  
 
EDG: No.  
 
ULI: ¿Y qué se tendría que hacer para llegar?  
 
EDG: No yo digo que estamos muy lejos todavía, bastante lejos todavía, yo como 
persona gay como persona, como futbolista sí creo que estamos bastante lejos, por 
todo lo que conlleva incluso pues tú lo sabes no o sea, al enemigo por así decirlo como 
le llaman que es algo que sea, que han querido quitar el grito de puto, ósea ya desde 
ahí va el , pues el de mi equipo no es puto, El de tu equipo que es mi rival si y Entonces 
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y que o sea todas estas costillas que hacen como el juego, pues sabes que no es un 
juego ¿no? Sabes que si lo sienten, sabes que te ven como débil, sabes que si no te 
van a aceptar de la noche a la mañana, es una lucha bien bien y si lo veo muy lejano, 
te lo digo no imposible; pero si muy muy lejano. 
 
ULI: Y por ejemplo, espérame ahora ya sé que pregunta vas a hacer Aranza, 
espérame espérame (risas) ay es que esta muchacha es muy ansiosa, bueno Justo 
vemos que 
 
ARA: (IN)  
 
ULI: Vimos este mes del Pride que acaba de pasar, por ejemplo el escudo del América, 
el escudo del pumas con el Pride ¿no? muy pro LGBT pero pues no sé, hay quienes 
dicen que si es inclusión y quienes que no, ¿qué cambios te gustaría ver por parte de 
estas instituciones deportivas con relación a la comunidad LGBT? 
 
EDG: es que, te digo, yo creo que como instituciones, como tal pueden hacer su lucha; 
pero hay una sociedad que, que te demarca y que te limita muchísimo, o sea la 
sociedad al final de cuentas es el que consume, entonces a ellos al final del día no les 
importa honestamente ¿no? más que, que consuma, que consuma su producto como 
tal ¿no? Y ellos a un equipo de fútbol lo ven como eso, como un producto entonces 
ellos de alguna manera saben ¿no? Yo apenas estaba leyendo por ahí un artículo que 
habla más acerca de cómo, lo rentable que se está volviendo la comunidad gay, para 
las marcas y para todos y el apoyo que de alguna manera a veces ni siquiera es pues 
no sé, si decirlo sincero o no; pero que al final de cuentas venden y venden a una 
comunidad que tiene en general poder adquisitivo, en general va decir ay ya puso los 
colores del América no pues ya yo decía que le iba al América, a lo mejor le iba nada 
más de dicho; pero como ya puso los colores entonces me voy a comprar la playera 
del América ¿no? Para andar muy porque apoya a la comunidad, entonces, y creo 
que, que ellos solamente se pueden limitar como a este tipo de apoyo; pero sí implica 
mucho lo que la sociedad piense de ellos o lo que la sociedad no, nos acepte como 
tal por qué por ejemplo ellos ¿Que podrían hacer? ¿No? Aceptamos, qué es lo que 
ellos dicen, porque al final de cuentas no te van a decir: no aceptamos gays. Ellos van 
a decir: aceptamos, no somos de discriminar por tu orientación sexual ni nada; pero 
eso es nada más es el dicho, El hecho es que te vas a enfrentar a un buen de burlas, 
te vas a enfrentar a un buen de discriminación ya estando adentro entonces yo creo 
que ellos como instituciones pues ahorita lo único que pueden hacer es, hacer si está 
bien que como que intenten dar la visibilidad que intenten hacer creer que nos aceptan 
y todo y creo que ya es un paso ¿no? de eso nada pues (ríe) mejor eso pero sí creo 
que tiene que ver más con toda la sociedad, con reeducar a toda la sociedad.  
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ARA: Claro lo ven por el lado quizá más rentable; pero no sale por ejemplo el piojo 
¿No? A decir pues si los apoyamos y todo, eso, eso no pasa y se me viene a la mente 
justo lo que pasó con el Cruz azul, no es porque le vas al Cruz azul; pero lo que pasó 
con Caute y con Salas qué supuestamente 
 
EDG: Andaban si.  
 
ARA: Se tomaron una foto de todo. 
 
EDG: Si en la alberca.  
 
ARA: Ajá y que la afición ya estaba casi casi, bueno varios que ya estaban casi hasta 
quitándose de la playera de que ¿cómo en mi equipo? Imposible no que esto pueda 
pasar aquí, entonces pues y tocando el tema de la pregunta que Yuli ya sabe que voy 
a hacer (Ríe) este tocaste el tema de este escrito que bueno se conocen los estadios 
y todo no nada más aquí en México, ¿se te hace realmente homofóbico a ti?  
 
EDG: Es que, no sé si a veces ya nos acostumbramos tanto al, aciertos insultos, 
vamos que a veces yo creo que a veces ellos ni siquiera creo que lo hacen tanto como 
relacionar el puto con, con gay ¿No? A veces ellos solamente relacionan puto con el 
enemigo o con, con algo malo o sea no creo que ni siquiera ellos se pongan a pensar 
en a Puto Tiene que ver con homosexual, no se creo ya sé es puto con muchas otras 
cosas, si creo que, que ahora que ya, qué horas nos toca a nosotros Como generación 
ver cosas, o ver detallitos que a veces a mucha gente le incomoda ¿no? Que dicen 
que estos de todo se quejan estos de todo, todo llora nada les parece, creo que somos 
(IN).  
 
ULI: Eh… tu micrófono, es que otra vez lo que se oye bajito, perdón. 
 
EDG: ¿Ya el mío? ¿Ya? 
 
ULI: No. 
 
EDG: Ay . 
 
ULI: A ver si intentas este, desamarrar los audífonos, ay mira ahí no lo oigo y está 
hablando, ay Jesús, es que iba bajando ¿no? El volumen, por eso, ósea, es que esto 
me interesa quiero que salga en el video ¿Ya? A ver intenta hablar no ya no te oigo, 
¿Me oyes? A ver hablar, hola hola (suspira) no ya no te oigo.  
 
EDG: Ya. 
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ULI: Ay ya, jesucristo ya. 
 
EDG: ¿Si ya me oyen bien?  
 
ARA: Ay se escucha bajo.  
  
ULI: Se escucha otra vez bajito.  
 
EDG: A ver ¿Ya?  
 
ULI: Ahí a bueno a ver. 
 
EDG: Aquí me lo voy a poner. 
 
ULI: Ah si. 
 
EDG: Este te digo que, creo que este nosotros ya como generación que nos toca ver 
este tipo de detallitos y como generación quizá un poquito más, que tenemos más 
acceso a la información ¿no? Tenemos acceso a conocer que hay cosas que no están 
bien y que no damos por hecho que quizás, o que teníamos el conocimiento de no 
qué eran, no tan buenas ¿no?; pero pues que ya estaban ¿no? Total pues, habíamos 
adoptado como una normalidad ¿no? Qué en la calle te gritaran puto, que en la calle; 
entonces pues lo veíamos como algo normal, ahora que nos estamos dando cuenta 
de qué hay cosas que no están del todo bien, Creo que el que quitemos este tipo de 
ofensas no del todo homofóbico; pero si creo que si es un paso también, sí creo que 
si es un paso para: demostrarles a la gente, a la sociedad y a las personas que ya no 
nos estamos callando ¿no? Y que somos una comunidad grande, y que una persona, 
pues homosexual, pues la puedes tener en tu familia o en cualquier parte de tu, pues 
de tu círculo cercano, Y que no está mal, serlo creo que si es un gran avance, sea o 
no sea homofóbico el grito creo que es importante que, si nos hagamos visible y no lo 
aceptemos ya. 
 
ULI: Si, ay no, si coincido y bueno cambiando un poquito de tema, ¿Cuáles son? 
Bueno si te ha tocado a ti cuéntanos ¿No? Y ¿cuáles son los torneos o eventos a los 
que asisten tanto a nivel nacional como a nivel internacional?  
 
EDG: Yo, a nivel nacional he asistido a torneos en Colima, en Guadalajara, en Hidalgo, 
en Puebla a nivel nacional he asistido a todos ellos pero han habido muchísimos más, 
ósea Si hay, hay torneos más, y en torneos internacionales no me ha tocado ya me 
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iba a tocar, ven que les dije que me iba a tocar ahorita ir a Nueva York; pero también 
se me, se me cebó dicen por ahí por la pandemia.  
 
ULI: Coronavirus.  
 
EDG: Entonces, pues ya no me tocó ir ahorita a Nueva York; pero pues en general te 
digo Nicolás como parte de su misión es pues darnos a conocer a nivel, en muchos 
niveles más no solo a lo nacional internacionalmente, entonces ellos han ido a París, 
Roma y Argentina iban a ir ahorita en noviembre, si o sea se han ido a varios torneos 
internacionales y si han, apenas fueron a Chicago en junio me parece del año pasado 
y fueron campeones de un torneo en Chicago entonces sí. 
 
ARA: No, pero ya te va a tocar ir a ti vendiendo esta computadora. 
 
EDG: La verdad a Japón.  
 
(Risas)  
 
ARA: No te preocupes, ya mero vas a estar por allá y en sus, ¿cómo es su preparación 
en cuanto a torneos nacionales e internacionales? Bueno dices que todavía no te toca 
ir a lo internacional; pero ¿por ahí sabrás cómo se preparan? O como se prepara 
normalmente aquí. 
 
EDG: Ese es un tema que también que, fíjate que con Nico no he hablado bastante y 
Nico dice, porque yo a la mejor soy una persona que ve las situaciones un poquito 
más, si con sentimentalismo; pero si las veo un poquito más técnicas ¿A qué me 
refiero? A que por ejemplo Nicolás es, te vuelvo a repetir de incluir a todos, entonces 
Nicolás, por ejemplo cualquiera puede ir a un viaje internacional, o sea no es como 
que haga una selección de: tu juega, tú vas o sea si lo entiendo también por la parte 
en la que Nicolás dice pues no tenemos ningún apoyo ¿no? O sea no es que yo les 
pague el viaje, es quien pueda pagarlo, entonces a la preparación que voy porque 
cuando van a torneos internacionales pues prácticamente no hay preparación, porque 
pues van de Zorros LGBT, van de Zorros, por ejemplo o sea no sé, a su torneo de, de 
Las Vegas por ejemplo fue Sebastián, o sea Sebastián no es mala onda; pero 
Sebastián no juega nada, Sebastián de plano ni a pegarle a un balón va,  o sea 
entonces, ahí es un lugar menos se podría decir porque obviamente no lo meten, 
entonces ahora que regresaron de, fue otro torneo que regresaron y uno de mis 
compañeros se llama Luis llegó muy enojado porque decía: es que Nicolás, siempre 
es lo mismo con él, o sea al final de cuenta de su corazón de pollo hace que meta a 
todos y hay gente que pues, pudo pagar el viaje; pero que no es futbolista, entonces 
al meternos es un jugador menos para nosotros y los otros equipos no son así, o sea 
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realmente los otros equipos no, no llevan jugadores de medio van aprendiendo o no 
saben jugar o sea son jugadores que llevan. Entonces te digo porque por ejemplo 
cuando fueron a París, en París Nicolás se beco a unos, yo cuando fueron a París, yo 
iba entrando, yo haz de cuenta que entre en junio y ellos a París se fueron en agosto, 
fue cuando en ese tiempo en el que yo entré Y para París, justamente zorros LGBT 
se conformó por gente que sólo iba a ir a París, o sea esa fue su preparación por así 
decirlo, o sea, se conformó un equipo que era zorros París, así se llamaba zorros 
parece entonces esa fue su preparación, o sea como para conocerse; pero ya más 
allá y te digo en este tipo de temas yo conmig… O sea, se conformó un equipo que 
era zorros París, así se llamaba zorros paras entonces esa fue su preparación, o sea 
como para conocerse; pero ya más allá y te digo en este tipo de temas yo con Nico, 
difiero bastante tenemos a lo mejor ciertos, choques en el que yo digo no Nico, es que 
tú no puedes ir a competir internacionalmente y a dar una buena imagen, llevándote 
a quien pueda o sea a quien pueda competir, o sea yo, imagínate que todos los que 
no saben jugar nadie te dice, oye yo sí puedo pagar, ¿Así vas a ir a competir Nico? O 
sea yo honestamente y te lo digo y no sé si se escuche mal Nico y se lo he dicho, y 
no sé ustedes como lo vean; pero pues yo le he dicho a Nico: yo preferiría  no competir 
a competir con un equipo que sé que me van a sacar al momento entonces y Nico es 
como: es que no, es que si no les damos la oportunidad, cómo crees que vamos a dar 
y pues es, o entonces entrénalos mas no o sea si se van a comprometer, obligarlos a 
que, a que tienen que dar un buen rendimiento, no por lo menos que corran o por lo 
menos que vayan atrás del balón, no sé (IC) entonces preparación como tal pues no 
la hay más que pues la preparación que tenemos Cada domingo ahí en la cancha O 
a partidos de preparación que Nico organiza contra los que nos vamos a ir contra los 
que van a ir como para darse una idea de; pero en si ella también Nico no es como él 
el que muere, Nico selecciona un capitán y ya el capitán, pues ya como que es mejor 
que vaya de ahí es el que al final de cuentas va a hacer los cambios y todo. 
 
(Risas)  
 
ARA: Yo viendo como de qué onda pues vas. 
 
ULI: Sigues tu Chava. 
 
ARA: Entiendo mucho esa parte, porque pues si les puede ganar tal vez como este 
sentimiento de qué, pues si hay que apoyar y todo esto; pero pues también luego 
dejas hasta una plaza que pues es como de bueno ¿a qué vas no? O sea si también 
es bueno que dejes oportunidad; pero también que haya competencia ¿No? O sea 
creo que de eso se trata; pero pues bueno ahora sí que cada quien y ¿en esas 
competiciones haya sido o no haya sido; pero te hayas enterado hay por ahí algún 
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tipo de distintivo, no sé un trofeo una medalla un diploma o algo así un 
reconocimiento? 
 
EDG: Si, si, si de hecho hasta incluso luego allá pues, más en los torneos de Estados 
Unidos que hay un poquito más la apertura se podría decir que son más, de mente 
abierta salen incluso así en el periódico local y cosas así y ya éste, pues si les dan 
trofeos, sus medallas, por ahí creo que una vez hasta les dan dinero, les hacen una 
fiesta; pero eso es a todos los que participan ¿no? Al final del torneo se les hace su 
fiesta de, pues de clausura sí, son torneos pues por los que vale la pena ir a competir 
 
ULI: Y bueno justo mencionadas a los que has ido en Colima, en Jalisco entonces 
bueno no sé si te acuerdes o conozca las marcas comerciales que inviertan dinero 
justo para llevar a cabo estos eventos deportivos a nivel nacional si sí ¿quiénes son 
los personajes del mundo empresarial? no sé qué te acuerdes que hay tal persona dio 
tanto o tal persona ayudo con tanto, o políticos incluso. 
 
EDG: Pues en general creo que el único apoyo que nos dan es mayormente de 
gobiernos locales y de empresas locales, porque no hay como una empresa así 
reconocida, por lo menos a nivel nacional que nos haya brindado como apoyo, alguna 
vez por ahí ahora que fue la copa LGBT en noviembre, Nicolás mencionaba que había 
tenido acercamientos con una marca de condones pero no me acuerdo cuál 
 
ULI: Sico ¿No? 
  
EDG: Con Sico (ríe); pero a la mera hora ya no, no pues no hubo como ningún apoyo 
entonces pues si como te digo pues más como de cuestiones locales pues en general 
también nosotros pagamos pues la organización del torneo ¿no? por qué nosotros 
pagamos una inscripción, pagamos para que se realicen ese tipo de eventos. 
 
ULI: Era Prudence perdón, la marca (ríe). 
  
EDG: Ah si si si  
 
ULI: Este no sé algún nombre de otra marca, a alguien que haya estado ahí, ¿un 
político, un empresario? 
 
EDG: No pues te digo que yo, pues es que prácticamente nosotros pagamos todo, 
pues nuestros viáticos y también él, pues los trofeos y todo porque nos, nos cobran 
inscripción por persona y entonces son pues esos son ahí los organizadores son como 
los que y también los organizadores pues ponen, ponen su dinero pero pues son más 
ellos como son pues como activistas comunicó las que están en busca de darnos 
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visibilidad y ellos son los que ponen más; pero yo que te puedo decir algún nombre o 
alguna marca reconocida pues yo personalmente no lo he visto. 
 
ULI: Y por ejemplo, justo hablando de esta visibilidad ¿No? No sé si hayas visto algún 
medio, que haya cubierto en los eventos, algún fotógrafo o algún periódico. 
 
EDG: Si pues van muchos, muchos medios; pero te digo pues generalmente son 
medios locales o medios este, que no tienen como tanta expansión o tantas y como, 
que no son tan conocidos, son medios; pero si siempre van fotógrafos, siempre van 
periodistas; pero en si pues no uno nunca y pues si los que siempre están son como 
periodistas pero justamente que no, que van encaminados como a la comunidad o 
sea cómo periódicos de, hay un periódico o por ejemplo estas páginas que, de 
difusión; pero de la comunidad son los que los que van como como Homosensual este 
tipo de ellos más bien son los que, los que luego llegan a tener acercamientos. 
 
ULI: Incluso Neth nos dijo que han publicado para el Closet es para la ropa no para 
las personas ¿no? 
 
EDG: Ah si si si.  
 
ULI: Y bueno justo hablando de esta visibilidad internacional algún medio internacional 
que hayas visto o que te hayan enseñado de a mira salimos en tal revista en tal idioma. 
 
EDG: Pues es que si he visto y te digo pero son notas de periódicos pues como pues 
como locales; pero si ahí donde nos menciona, donde se sabe que México participó, 
a veces no como tal el nombre de zorros pero si es México participó en tal torneo ¿no? 
Y ya aparece una foto de zorro o cosas así; pero en medio con mucha o con gran 
difusión no. 
 
ULI: Ok, ¿Qué ibas a decir Ara?  Es que… 
 
ARA: No mira tú agárrate la pantalla. 
 
ULI: No, o sea es que según yo ya terminamos con esta segunda parte de, de medios 
internacionales y el panorama no sé si quieras ir al baño o a descansar, que te del aire 
tomar agua. 
 
EDG: No ustedes  
 
ULI: Te lo digo porque ya vamos con las, con el aquelarre con las preguntas 
personales 
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(Risas)  
 
¿Estás listo?  
 
EDG: Bueno sí, déjenme ver si voy por agua tantito. 
 
(Va por agua)  
 
ULI: Hola perdón justamente estamos debatiendo eso que dices del grito ¿cómo te 
sientes? 
 
EDG: Bien. 
 
ULI: ¿Estas bien?  
 
EDG: Muy a gusto, muy ameno una plática muy amena. 
 
ULI: Oye, hace rato antes de qué te fueras, ay perdón deja activo  mi cámara (IN) dije 
ay pobrecito; pero te dije pobrecito porque justo estabas aquí aguantando como todo 
esto. 
 
EDG: Ay no ni escuché. 
 
ULI: No porque… 
 
EDG: No escuche.  
 
ULI: Bueno para aclarar ¿no?, para que no haya malos entendidos. 
 
(Risas)  
 
ULI: Pues ya vas, Ara  te toca empezar chava. 
 
ARA: Ya tía nadie te escucho y andas ahí. 
 
EDG: Ajá (ríe).  
 
ARA: Bueno ya pasando la última parte que es de la más personal, en la primera 
pregunta aquí es ¿cómo te identificas?  
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EDG: En cuanto a  mi sexualidad  ¿no? me identifico como una persona homosexual. 
 
ARA: ¿Y cómo fue este proceso para reconocerte como una persona homosexual?  
 
EDG: Mi proceso si fue bastante, no te diría difícil; pero fue raro, me refiero a que de 
alguna manera muchas personas dicen que de esto te das cuenta desde muy 
pequeño, que hay mucha gente que desde los cuatro años ya como que no se siente, 
que encaja, por así decirlo con los demás mi proceso si fue bastante, no te diría difícil; 
pero fue raro, me refiero a que de alguna manera muchas personas dicen que de esto 
te das cuenta desde muy pequeño, que hay mucha gente que desde los cuatro años 
ya, que no se siente, que encaja, por así decirlo con los demás, yo no yo incluso yo 
decía; pero porque hay ocasiones en las que me dicen justo ¿no? niña o cosas así 
porque yo nunca me asumía o me veía diferente, entonces así pasó y es que también 
una de las cosas que de alguna manera influyó es que yo, en la primaria si llegué a 
sufrir comentarios, Pues sí ¿no? De ay la niña; pero en la secundaria no, o sea yo en 
la secundaria la pasé muy muy tranquilo, al contrario de verdad que yo era una 
persona que no te voy a decir que era el que mandaba; pero si era el que pues si no 
tenía mis amigos y era como los pues los más populares por así decirlo entonces pues 
a mí nadie me hacía nada no, porque yo, pues no nadie se metía conmigo, entonces, 
como que esteta para mí nunca fue como de: ahí soy diferente o cómo de ahí me 
tratan diferente o, me hacen burla por esto, si había comentarios, me acuerdo que una 
vez cuando estábamos tocando el tema de, de diversidad sexual en la secundaria, 
uno de mis compañeros me dijo: que si era gay, yo no lo tomen a mal ni a bien porque,  
lo sentí como extraño, ¿no? como ¿porque la pregunta? o sea si nunca eh, este pues, 
pues yo, nunca me he sentido diferente al resto. Entonces, eran como pequeñas 
señales en las que yo decía pero ¿porque lo dicen? o ¿por qué lo hacen? no sé al 
final de cuenta yo en ese tiempo me sentía atraído por una niña, o sea por eso te digo 
que no fue difícil pero fue es raro, por qué a mí me gustaba mucho una niña en mi 
salón que era mi amiga, entonces yo pues yo decía pero porque lo dicen o por qué no 
porque me dicen que soy gay u que soy niña o así si pues no ni por aquí me pasaba 
nada ¿no? Ya después éste, espérame tantito. 
 
(Se va)  
 
ARA: Estás muteado. 
 
EDG: ¿Ahí? ¿Ya? ¿Ya?, yo me empecé a asumir como una persona homosexual 
cuando iba como en quinto semestre de prepa o sea ya tenía casi 18 años. 
 
(IN)  
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EDG: ¿Ya? y entonces Yo a mis 18 años creía seguir enamorado de mi amiga y 
entonces fue mis 18 años cuando conocí ahora a un amigo, el que me empezó a 
como,  pues como a ver situaciones que no había sentido antes por alguien ¿no? O 
sea allá, y no sé si, si es parte de, de la burbuja en la que yo había estado todo este 
tiempo, a qué me refiero a que pues mi mamá ¿no?, te vuelvo a decir mi familia nunca 
me hicieron como un comentario de ella, eres diferente, no te hace contrario mi mamá 
siempre me decía: tú siempre debe ser muy seguro y siempre debes de estar seguro 
¿no? Y siempre debes estar seguro de lo que eres  y lo que quieres. Entonces (IN) 
por el estar en esta burbuja me había, pues de alguna manera, retraído entonces 
cuando yo empecé a sentir como este tipo de cosas por él, yo decía no es mi amigo, 
es mi amigo es mi amigo es mi amigo, es sólo de amigos; pero ya después ya era, 
pues ya una atracción más pues en sexual ¿no? que yo tenía por él, la que yo sentía 
por el entonces, ya fue cuando dije, pues ¿qué me está pasando, pues qué pasa 
conmigo? Incluso yo tuve muchos problemas con mis amigas de ese tiempo porque 
pues ellas me decían ¿no? Ya dinos si eres gay. Y entonces yo decía pero es que 
¿Por qué? me preguntan eso, si yo no soy gay, digo porque te digo que yo ni siquiera 
dimensionaba que tengo, tenía una voz diferente, que tenía una manera de actuar 
diferente, pues porque como tal nunca nadie me había dicho así no siempre siempre 
, diciendo ay es que tú te ves así, o sea no yo pues como te digo vivir mi fantasía de 
qué, pues no (IN) y entonces Estrella, fue a mis 18, 19 años cuando yo ya por fi pues 
ya me tocó aceptarlo, aceptar que pues si era gay y lo hablé con mis amigas primero 
y con mi familia cómo tal pues ya lo  hablé como a mis 21 años mis 22 años. 
 
ARA: ¿Y te sientes parte de la comunidad LGBT?  
 
EDG: Ahora ya, ahora si me siento parte de la comunidad, te vuelvo a repetir, o sea 
creo que una de las cosas que me ha  enseñado Zorros creo que es eso, sentirme 
parte de pero  no, por eso, o sea pero también no, no caigo en la como en la ¿como 
decirlo? No caigo en la, sólo decir: pertenezco a la comunidad y ya, sea no, yo sé que 
sigo perteneciendo a pues a la humanidad en general pero que si una parte de mí, te 
pido forma parte de una comunidad y yo poder formar parte de una comunidad no lo 
veo como una oportunidad, No lo veo ahora como algo como decir, para tener 
privilegios para que la gente diga ay no forma parte, No o sea al contrario formar parte 
de la comunidad y hacerme ser parte de una comunidad y de una minoría, creo que 
me ha traído mucho sentido de la responsabilidad que implica ser parte de una 
comunidad, Y ser parte de algo que la responsabilidad que implica es justamente, 
intentar guiarme por los valores que ya tenía de casa, por los sentimientos que ya 
tenía de casa, por todo lo que se me inculcó en casa y que se me inculcó como un 
generalidad no como eres sino como parte de qué tenía que pertenecer a una 
sociedad en la cual tenemos que tener ciertas obligaciones, responsabilidades; pero 
ahora sí también, adjudicarme más responsabilidades al ser parte de una minoría 



414 
 

Justamente, hacer que esta minoría crea, nos creamos, que somos parte de la 
sociedad en general, de la humanidad, que no tenemos porque (IC) justamente, hacer 
que esta minoría crea, nos creamos, que somos parte de la sociedad en general, de 
la humanidad, que no tenemos por qué relegarnos, entonces ahorita si me lo 
preguntas si, si me siento parte de la comunidad. 
 
ULI: Muy bien y bueno justo mencionadas, que tu familia nunca hizo comentarios 
homofóbicos, nunca fue como anti LGBT bueno ¿cómo fue la reacción de tu mamá, 
de tu papá, de tu familia cuando les comentaste que eras homosexual? ¿Cómo se lo 
tomaron?  
 
EDG: Pasa Y bueno, les voy a contar así rápidamente como como como es la situación 
de mi familia. 
 
ULI: Tú expláyate.  
 
EDG: ¿Ah sí? Ha bueno entonces si entonces, siéntense más cómodos (ríe) por qué 
si es muy largo, no mira pasa que yo tuve una, una situación de ¿cómo decirlo? Fui 
un niño muy muy, supremamente consentido o sea un niño (IN). 
 
ULI: Ay perdón Ed es que tú micrófono otra vez.  
 
EDG: Ay ay ay ¿Ya?  
 
ULI: Ya ya ya.  
 
EDG: Bueno, bueno.  
 
ULI: Ya.  
 
EDG: Fui un niño, que hasta mis seis años fui supremamente consentido, o sea un 
niño que todo se me daba, que todo lo que yo quería lo tenía, entonces, a los seis 
años mi papá se fue de indocumentado a Estados Unidos, entonces el que se fuera 
implicó perder, pues todo ¿no? todos los privilegios ya me voy era que mi mamá no 
me quisiera dar, sino que ya no  había los medios para dármelos, entonces, fue una 
parte muy traumática para mí, esa parte, entonces mi papá no estuvo con nosotros 
desde los seis años y luego apareció y luego como que desaparecía y luego volvió a 
aparecer y luego otra vez ya no estaba,  entonces yo con mi papá nunca he tenido 
una comunicación buena como tal, sé que es un buen padre y sé que de alguna 
manera pues no lo juzgo, es parte de crecer ¿no? A mis 15 años yo decía: lo odio, es 
la peor persona del mundo, me abandonó y todo, por fortuna mi mamá siempre me 
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dijo eso es a mis 15 años yo decía: lo odio, es la peor persona del mundo, me 
abandonó y todo, por fortuna mi mamá siempre me dijo eso es a lo que voy ¿no?  
como este tipo de valores, que te incluyen no como gay sino como en general los 
adoptas después a por qué mi mamá me decía: tú no eres nadie para juzgar a tu papá 
ni ninguna otra persona o sea tú no eres nadie y nadie en tiene que hacerse 
responsable de sus actos, buenos o malos entonces ya después con éste, esto que 
ahora lo adoptar a la comunidad como tal te digo o sea, por eso yo te digo que era 
una persona esta vida es quién para juzgarte a ti, cada uno tiene que hacerse 
responsable de sus actos, buenos o malos entonces ya después con éste, esto que 
ahora lo adopta a la comunidad como tal te digo o sea, por eso yo era una persona 
que de alguna manera era seguro, porque mi mamá te digo, nunca me dijo que por 
ser gay tienes que sentirte orgulloso no, tú por ser una persona tienes que sentirte 
orgulloso pero tampoco tienes derecho a juzgar a nadie ni tu papá ni a nadie, entonces 
el caso es que mi papá pues no, nunca estuvo conmigo. Y cuando yo me tocó hablarlo 
primero no hablé con mi hermana, somos, es mi mamá mi hermana y yo, entonces el 
problema, por ejemplo del grito que ahorita decíamos, me voy a permitir retomarlo un 
poco el problema no sé si es, ahorita que estuvo muy común, como en auge esta 
cuestión de la discriminación con la comedia de Chumel Torres y esas cuestiones 
¿no? Que fue el tema de debate bastante pues sí popular Y a esta comedia que yo 
leía también un artículo que se refería a como nosotros o nuestra generación creció 
con este tipo de comedia y que tanto nos repercutió a nosotros ¿a qué voy con esto? 
A que justamente decían ¿no?  Es que ustedes no crecieron, o sea por ejemplo que 
te llamaran: Carmelo, que te llamaran Paul porque este tipo de personajes que habían 
¿no? Que eran el gay chistoso, el gay todo, entonces qué nos llamaran así, o sea si 
nos marcó, si nos dejaba como, como esta cuestión de: Ay no ¿así vamos a ser? 
Entonces yo, así crecí, yo así crecí, yo crecí, por eso tenía esa idea de la comunidad, 
yo decía yo no quiero ser así, o sea yo cuando ya tenía por ejemplo, te digo que si en 
algún momento alguien me llegaba a decir: ¿eres gay? Yo decía es que no, yo no 
puedo ser gay porque si yo soy gay me voy a tener que poner peluca, me voy a tener 
que poner implantes y voy a hacer como él, como el que corta el cabello y voy a hacer 
el que se va a morir de SIDA porque aparte en ese tiempo de los noventas, ustedes 
no sé de qué generación sean, de los noventas, todas las películas donde salía un 
gay o moría golpeado o moría por SIDA entonces yo decía yo no quiero ser eso, Yo 
no quiero serlo, yo me niego a hacer eso porque voy a morirme de SIDA, voy a 
morirme y voy a morir sin que mi familia me quiera, me voy a morir en otra parte, me 
voy a morir mal, voy a acabar mal, entonces eso es malo, ser gay es malo y entonces 
yo te digo, yo por eso no, me asumí ya muy muy tarde entonces cuando yo tenía todos 
estos miedos, yo lo primero que decía es: ¿Qué van a decir de mi familia? A lo mejor 
ya no tanto de mí, yo decía como van a juzgar a mi familia porque van a decir ay su 
hijo es gay o su hijo es joto, su hijo es el homosexual ay no yo decía se van a burlar 
de mi mamá, de mi hermana, de mi sobrina en la calle les van a decir de cosas o sea 
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¿sabes?, ese era mi miedo entonces cuando yo lo hable, lo hablé primero con mi 
hermana y ya mi hermana, pues yo llorando eh, o sea una cosa totalmente devastado 
yo decía es que yo no, pues yo soy así, no lo elegí, me costó mucho asumirlo; pero 
soy así, yo lo siento mucho porque pues ustedes van a hacer los que la lleven ¿no? 
por qué ustedes van a ser de los que se van a burlar de ustedes porque ustedes van 
a hacer, pues los que lleven toda esta situación conmigo. Mi hermana me dijo pues 
prácticamente que, si yo era feliz ellos eran felices y que no les importaba lo que, lo 
que pasara más allá entonces mi hermana me dijo que pues ella me apoyaba y todo, 
que no dudaba que mi mamá también lo hiciera porque al final del día pues mi mamá 
siempre nos apoyó en todo, Después de qué hablé con mi hermana hablé con mi 
mamá como está el año después o sea yo sé que mi mamá sabía pero pues ya lo 
hablé con ella un año después y hablé con ella porque yo estaba pasando por, no sé 
si les pase o no sé si sea yo el único que está mal; pero yo cuando estoy como bajo 
mucha presión porque siento mucha tristeza, porque me estoy sintiendo como mal, 
bajoneado conmigo yo  a veces me expreso como muy irritable y me pongo, entonces 
ante cualquier cosa que me decía mi mamá yo me enojaba me explotaba, esa vez 
discutí con mi mamá, no sé por que cosa y me puse a llorar, a golpear todo Y era esta 
cuestión no que yo ya me sentía bien, como muy muy presionada porque ¿cuándo se 
lo voy a decir?, ¿cómo lo va a tomar?,  entonces ya entre pues a su cuarto, mi mamá 
me dijo que, que tenía no que sí que si ya se me había pasado el coraje, me costó 
como, sin mentirles me costó como media hora decírselo o sea mi mamá me decía 
pero ¿qué te pasó? y yo: es que soy, es que soy y mi mamá ¿pero qué eres?  ¿qué 
eres? ¿qué te pasa? Y pues yo llorando y llorando y ya cuando le dije que era gay y 
mi mamá me dijo, pues son palabras que te marcan siempre ¿no? para toda tu vida 
mi mamá me dijo: yo te conozco, yo te tuve en mi vientre nueve meses, yo te conozco 
mejor que nadie en el mundo, yo desde los 4, 5 años sabía que eras un poco diferente 
a los demás y me dijo es más yo a ti te pregunto si alguna vez te hice sentir diferente 
o te hice sentir mal por eso; yo le dije No, pues no Y me dijo es que entonces, pues 
no tienes por qué decírmelo, me dijo ahora yo entiendo que me lo digas, yo sé que 
eres diferente, yo sé que eres gay, desde siempre lo he sabido ¿por qué me lo dices? 
O sea no es que no lo quisiera escuchar, pero nada más quiero que me digas O sea 
como porque me lo dices no, tienes algún problema, tienes un novio, te quieres vestir 
de mujer ¿no? (ríe), o ¿cuál es la razón por la que me lo dices? Y no pues yo le dije 
sólo porque pues ya te lo tenía que decir no y pues porque quiero que me perdones y 
mi mamá me dijo que no había nada que perdonar, que mientras yo justamente me 
sintiera orgulloso lo que era, ella se iba a sentir orgullosa, mi mamá me dijo te digo 
son palabras que te quedan siempre mi mamá me dijo el único día que yo me voy a 
sentir defraudada por ti es el día que tú te avergüences de lo que eres, ese día Edgar 
cuando tú, alguien te quiera humillar y tú sientas que eres menos que esa persona, 
ese día yo si voy a sentir mucha vergüenza de ti, de otra manera no, o sea tú sé cómo 
quiera hacer, ahora que te importa la familia, tu familia somos pues tu hermana y yo, 
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si de ahí en fuera los demás piensan lo que quieran pensar es problema de ellos y me 
dijo incluso si yo no te apoya, si no te apoyara tu hermana yo te lo he dicho siempre 
tienes que sentirte orgulloso tú y así fue, fue de alguna manera una salida del clóset 
pues muy gratificante, muy fácil, por así decirlo, pero pues si me costó no pero pues 
la respuesta fue muy bonita de parte de mi mamá y de mi hermana que eran, al día 
de hoy tengo 26 años y abiertamente con mis tíos y así jamás lo he hablado, no he 
tenido la necesidad. 
 
ULI: Pues dile a tu mamá y a tu hermana que son un pan de Dios eh, que son unas 
chingonas porque la verdad es que muchas y muchos la pasan mal cuando salen del 
clóset, entonces pues felicidades Ed, qué bueno que saliste bien y pues bueno para ti 
¿qué significa ser justo un hombre homosexual? 
 
ED: Pues es que, en sí, te digo no sé, es que no. No te podría que significa algo en mi 
vida porque justamente he luchado mucho tiempo por verlo como algo por así decirlo 
ni más ni menos, lo acepto como parte de mi vida, soy una persona homosexual y lo 
acepto como parte de mi vida como una condición que tengo; pero tampoco es algo 
que me define como persona, Y creo que eso yo he luchado mucho conmigo mismo 
y es algo que quiero proyectar a las demás personas, que el ser homosexual no me 
define como persona, es parte de mí; pero no soy Edgar el homosexual soy Edgar el 
que ha sido un buen uso soy Edgar el que ha sido un buen hermano, soy Edgar el que 
es un buen amigo, soy Edgar el que tengo valores, soy Edgar el que procura siempre 
ser honesto responsable ósea eso es lo que a mí me define, y entonces eso es lo que 
yo soy, el ser una persona homosexual, te vuelvo a decir es parte de mí si lo acepto; 
me siento pues no te voy a decir orgulloso porque tampoco es como que yo me sienta 
súper orgulloso, no; pero tampoco me siento mal, o sea me siento pues soy Edgar y 
soy homosexual y pues no o sea no, yo no veo justamente que a alguien le 
preguntemos ¿y tú cómo te sientes por ser heterosexual? y que la persona te diga 
pues fíjate que me siento muy orgulloso por heterosexual y no ser homosexual, o sea 
ahí vendría el justamente que nosotros mismos nos discriminamos por así decirlo, 
entonces no pues me siento, pues a gusto me siento conforme con lo que soy, me 
siento bien así me siento por ser homosexual.  
 
ARA: Y yo sé que, bueno no te gustan esas etiquetas ni nada de eso; pero ¿cómo han 
influido los Zorros en tu vida como una persona LGBT?  
 
EDG: Pues es lo que ya, te venía comentando que, zorros con una persona LGBT me 
ayudó a esto, a llegar a aceptar una realidad, que siempre tuve en mi vida y en llegar 
aceptarla como parte de mi vida no sentirme avergonzado, porque te vuelvo a decir 
yo, si tú al Edgar de 18 19, 20 años 21 O al Edgar antes de Zorros le preguntaras 
¿cómo te sientes de ser una persona homosexual? yo te puedo apostar a que yo te 
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diría muy avergonzado, me siento avergonzado, me siento mal por ser una persona 
homosexual, no quiero ser una persona homosexual, Zorros eso me enseñó a 
aceptarme como persona homosexual a valorarme y a aceptarlo como parte de mi 
vida eso es lo que me enseñó Zorros. 
 
ARA: ¿Y cómo es ser un jugador LGBT en el fútbol?  
 
EDG: En el fútbol ¿en general? 
 
ARA: Ajá, en general. 
 
EDG: Pues es que, te repito yo de pues siempre he sido una persona homosexual y 
siempre he sido muy amanerado, o sea ahora que ya lo veo digo pues si ¿no? o sea 
la neta no puedes tapar el sol con un dedo y siempre sido muy amanerado (ríe) pero 
siempre he jugado entonces te digo yo cuando al fútbol, no sé si es porque todos mis 
amigos o tengo la fortuna de, de siempre hacerme de personas muy, pues gente que 
es muy consciente o no sé cómo decirlo gente que jamás me ha hecho algún 
comentario malo, gente que siempre me ha defendido, incluso yo tengo compañeros 
que es muy raro, de verdad muy raro que en el fútbol a mí me lleguen a ofender, en 
el fútbol heterosexual por así decirlo; pero si ha pasado, una vez alguien me dijo para 
que, porque justamente uno se hace más fuerte eh, créeme por ejemplo me toca 
hacerme más fuerte ¿no? Me hacen faltas y yo, yo es de aguantarme o sea yo no digo 
nada, me levanto como si nada y todo, justamente por lo mismo que creo que pues 
no se me van a decir algo ahí ¿no? para que lo dejan jugar, y justamente algún día 
me tiraron y sí, pues me lastimaron un tobillo, y no me podía parar entonces era como, 
íbamos ganando o algo así porque a mí nunca me gusta hacer como tiempo pero esa 
vez si no me podía parar, entonces me dijo por ahí un compañero no sé, “pues es que 
si es niña para que entra” una cosa así Aparte porque yo en ese tiempo tenía el cabello 
largo, no sé si sabían que tenía el cabello como por aquí como por aquí tenía el cabello 
yo así jugaba y todo y entonces me hacía mi cola de caballo, mi gran chongo y todo 
¿no? Y entonces, así dijo no si es niña para que entre a jugar Y entonces, que uno de 
mis compañeros que es como el más macho como el más, que todo el mundo, todas 
las chavas quieren con él y así lo paro en seco, lo empujó y le dijo bueno 
ultimadamente te vale verga lo que él sea y entonces, o sea de verdad lo empujó y 
todavía el chavo le dijo ¿que lo vas a defender? Y él le dijo pues sí, pues si güey ¿cuál 
es tu pedo? Y entonces ya fue como ya yo me paré y le dije no pues déjalo, no o sea 
quien pues que está mal no entonces o sea yo nunca he visto pues diferencias como 
jugador en el fútbol aparte porque es lo que yo siempre te digo, y lo que me enseñó 
mi mamá, no sé lo que eres defiéndelo pero que no te defina entonces me dijo tú eres 
un jugador de fútbol, no te define que seas un jugador de fútbol gay, tú vas a jugar 
fútbol y lo haces porque te apasiona y porque te gusta, entonces creo que eso me ha 
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ayudado bastante, que no me sienta más y menos sí y pues aparte que yo cuando 
juego ni escucho lo que dice la demás gente, entonces yo si me concentro mucho en 
cuando juego. 
 
ARA: Pues a ver si escuchas cuando te vamos echar porras y por qué eso va a ser 
muy importante. 
 
EDG: Ay sí, ah bueno. 
 
ULI: Ay, ahí vamos a estar eh eh eh. 
  
(Risas)  
ARA: Bueno tú eh, tú por loca.  
 
(Risas) 
 
ULI: Em… bueno para ti, justamente hablando de, de qué nos define y de qué no nos 
define, para ti ¿qué significa pertenecer a los Zorros, o sea ser parte de Zorros LGBT? 
 
EDG: Ser parte de zorros, significa el poder ayudar desde mi experiencia a otras 
personas que no han tenido las oportunidades que yo he tenido en la vida, mi manera 
te vuelvo a repetir de agradecer o de retribuir todo lo bueno que me ha pasado en mi 
vida, generalmente soy muy positivo, soy muy, muy de ver el lado bueno de las cosas 
y siempre, creo que todo lo bueno que te pasa no tienes que devolver al doble o el 
triple. Entonces yo a zorros lo veo como una oportunidad de poder apoyar a muchos 
de mis amigos, poder apoyar a la gente nueva que llega, de poder hacer visible a esta 
comunidad que ahora sé que pertenezco y que te vuelvo a decir, quiero ayudar que 
todos nos lleguemos a sentir como yo me siento ahorita, una persona libre y una 
persona que puedo andar por la calle; Yo sé que, que a veces uno no debe de andar 
tan confiado porque pues en el mundo hay cada loco qué; Pero en general no salgo 
con miedo yo, o sea yo no ando por la vida con un miedo de qué me vayan a hacer 
algo en la calle por ser gay, no digo me pueden hacer algo porque en general a 
cualquiera nos pueden hacer algo no por ser gay, pero hay mucha gente que si tiene 
este miedo como yo lo tenía en su momento entonces yo eso veo, eso es Zorros, eso 
es  ser parte de Zorros, es una parte,  es mi manera, de agradecer todo lo bueno que 
me ha pasado eso es para mí Zorros , estar en Zorros. 
 
ULI: Y bueno, ay no es que hasta me agarró el sentimiento perdón fuera de la cancha, 
o sea siguiendo hablando de zorros, fuera de la cancha ¿realizas o realizan otras 
actividades como en conjunto?,  por ahí nos han contado que existe un “zorridepa” 
entonces qué ha pasado en ese “zorridepa”. 
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EDG: No este, fíjate que yo soy, te digo yo con mis amigos bueno, yo a partir de qué 
los conocí muchos de mis amigos heterosexuales, me dicen ahora, ahora me dicen: 
es que tú ya nos cambiaste por tus amigos zorros y yo pues no querían eso no quería 
que conocieras que tenían las mismas aficiones que yo, los mismos gustos, Luego de 
broma siempre, como con ellos siempre bromeamos ¿no? y siempre les digo no 
querían que me juntara con alguien que tuviera la misma “enfermedad” que tengo yo 
y ellos así como como en cotorreo ¿no? Y este; pero si me volví muy unido con ellos, 
o sea como con un grupito de como, de como cinco personas que somos, es que no 
se a quien han entrevistado, creo que a Roberto ya ¿no?, esta Roberto, es que Luis, 
Luis no está ¿verdad?, Luis Mary Jane ¿no? y Brandon, bueno somos Roberto Luis 
Mary Jane Brandon Neth y yo, nosotros uy no, fuera de las canchas somos bien 
fiesteros y bien borrachos (ríe) y bien este, si te digo que Nico igual me dice: es que 
primero los educas y luego los envicias a la peda porque tú eres el que siempre me 
los andas jalando, si y este y al departamento de Nico muchas veces hemos llegado 
ya bien amenos como a las dos o tres de la mañana, como no tenemos en donde 
quedarnos Nico nos abre la puerta que estamos afuera (ríe) Y Nico nunca nos dice 
no, pues ya viene enojado bien que mal nos abre; pero si somos muy muy unidos, 
muy de estar en fiestas cada, cada viernes, cada sábado si conocen Divina ¿no? Ah 
pues ahí nos la vivimos, Divina es nuestra segunda casa. 
 
ULI: Divinamente (Ríe) güey Nico si es su papi, les abre la puerta a las tres de la 
mañana que padre. 
 
EDG: Sí, si fuera de zorros somos muy fiesteros y muy unidos, pero también unidos 
para todos, para problemas, para cualquier cosa, cualquier cosa que les pase y pues 
nosotros, te digo tenemos como ya nuestro nivel de amistad que yo sé que incluso si 
nos saliéramos de Zorros o sea seguiríamos siendo súper amigos porque, pues para 
cualquier problema que tenemos me hablan, les hablo somos muy, estamos muy en 
contacto. 
 
ARA: Nosotros ya nos invitamos a la “zorriposada” así que... 
 
(Risas)  
 
EDG: Ay si, En esa “zorriposada” que no ha pasado, pues como en el 
“zorridepartamento” también, esas mujeres que no han hecho ahí. 
 
(Risas)  
 
ARA: no, no te emociones he tía Yuli. 
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(Risas)  
 
ARA: Pero… 
  
ULI: Siento que cuando nos encontremos con ellos va a ser como tipo como cuando 
los Power Rangers equis temporada se encontraban con los de otro. 
 
(Risas)  
 
ULI: ¿No? Cómo Spider Man, señalando a  Spider Man. 
 
ARA: Ay no, eres una locota; pero después de, bueno ¿cómo fue tu primer partido en 
Zorros? 
 
EDG: Me rompieron el hocico literalmente de un balonazo traía todos los brackets y 
jugamos contra,  contra DIDESEX qué es una asociación y creo que ellos no aceptan 
y tienen puro jugador muy bueno todos son jugadores muy buenos y pues estaba bien 
nervioso y pues no, por todo lo que implicaba no conocer a gays, conocer a gays 
jugando fútbol, conocer  todo era como ay, como conejo  lampareada dónde está (ríe) 
entonces anda uno muy muy en la mensa y entonces en un balonazo que dio uno de 
ellos, o sea me dio aquí en la cara, tengo muy presente eso porque yo estaba tan 
grande todos así como si estás bien ya no va querer volver le pegaron y yo pues he 
sufrido peores golpes en la vida pero pues mi primer partido fue así fue pues mucho 
nervio, muchísimo nervio no, es como si fuera la primera vez que toco un balón me 
sentía pues cohibido, no sabía a quién hablarle no sabía pues si no yo fui como ya 
cuando acabó el capitán de Zorros Jr. me dijo que sí que pues él había quedado muy 
fascinado pues que había quedado muy a gusto con como yo había jugado y que le 
pasara para que se lo pasó y haz de cuenta que no me hablaron y yo no fui a la 
siguiente semana porque yo dije ay ya ni me han de querer ya bye ¿no? Como en las 
entrevistas nosotros te llamamos y pues ya no me llamaron; pero como a mitad de la 
siguiente semana mi amiga la que se contactó con ellos me mandó un mensaje y me 
dijo güey y yo que pasó y pues ya me dijo es que qué crees es que me hablaron de la 
página de Zorros que perdieron tus contactos que ya no fuiste Y entonces pues yo es 
que ya no me hablaron ellos dijeron que me iban a avisar y yo cómo llego a ver a qué 
hora juegan lo que ella me dijo no pues sí que lo perdieron pero que si quieren que 
regreses que están muy interesados en que juegues con ellos y así fue mi primer 
partido con ellos. 
 
ARA: El fichaje bomba aquí tenemos al fichaje bomba.  
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EDG: La verdad la verdad. 
 
(Risas)  
 
ARA: ¿De qué juegas por cierto?  
 
EDG: Medio.  
 
ARA: ¿De qué juegas?  
 
EDG: Bueno yo siempre he jugado de defensa pero ahí me obligaron hacer medio he 
ahí el (IN) capitán se llama Zaid, este conseguí también tengo una muy buena relación, 
una amistad muy grande porque Said siempre también me motivo muchísimo yo 
siempre decía es que yo soy defensa y él me decía no es que yo veo que tienes más 
capacidades, anímate explórate o sea ¿Por qué? Me decía que a la mejor te metiste 
ahí porque a lo mejor tus otros equipos decían ay eres defensa y pues no era muy 
bueno la verdad y éste él era el medio entonces me decía no pues mira debes ubicarte 
más, o sea levanta la cabeza, porque yo no tenía pues como, pues como defensa no 
tienes, que tener tanta técnica, entonces él me enseñó pues muchas cosas, entonces 
ahorita pues sigo jugando de medio. 
 
ARA: Chance y hasta también cualidades de delantero de portero. 
  
EDG: A lo mejor no y ahorita de media te digo que ahorita de Juniors soy el que más 
goles ha metido la verdad en la temporada, para que veas (ríe).  
 
ARA: Y tu subestimando tu trabajo, ve nada más. 
 
EDG: Y yo subestimando mi talento y así aparte porque, como soy, bueno no tampoco 
muy muy alto; pero soy alto, éste y soy muy delgado, entonces corro muchísimo 
entonces pues como que también eso me ayudaron a decirme el ser media no nada 
más es andar corriendo de arriba para abajo como otros, o sea debes de tener visión, 
de la cancha y todas esas cosas, poco a poco he ido aprendiendo esas cuestiones 
técnicas, hasta la fecha yo sigo aprendiendo. 
 
ARA: Qué chido y después de qué literal te rompieron el hocico como dices (ríe) ¿Qué 
fue lo que te motivo para decir pues quiero estar aquí en Zorros? ¿qué fue lo que te 
motivo para quedarte en Zorros?  
 
EDG: Pues te digo que primero me había desmotivado totalmente porque yo ya dije: 
ay no yo ya no voy a regresar ahí, yo ya no, no vuelvo a poner un pie en esa cancha, 
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aparte de que me pegaron y que pues no sé, me sentía, pues no me sentía gusto con 
ellos Y así, pues fue que no me llamaron, o sea que en la semana nunca me avisaron 
a qué hora el partido entonces yo dije: no pues ya no me quieren y lo que me motivó 
fue justamente que me buscara o sea yo dije: ay a lo mejor pues si les interesa ¿no? 
Que regrese porque por algo se dieron la tarea de hablarle a mi amiga y de decirle 
que les pasara mi contacto Y ya no hubiera ido y ya pues ya no quiso venir pues ya 
ahí, entonces pues eso fue como que lo que me motivo, que me hayan cómo buscarlo 
y ya después lo que ella me hizo quedarme totalmente fue, pues justamente el apoyo 
que yo veía en ellos, primero futbolísticamente, de qué me dijera mira aquí te vamos 
a apoyarlo y se te va a dar la oportunidad, de que crezcas de que eso 
 
ULI: Y actualmente, o sea ya 2020 ¿qué es lo que hace que te mantengas en el equipo 
de Zorros? 
 
ED: Pues ahora te digo, por una parte pues si es mi misión retribuirles, algo de lo que 
me han enseñado y otra pues definitivamente mis amigos o sea mi familia que me he 
dicho ahí que son pues te digo pues nosotros estamos ahí, cada uno juegan diferente 
equipo, nada más Brandon y yo jugamos en Zorros Junior; pero Roberto es de Atlético 
Zorros Luis es de Zorro Dorados Y Neth es de Zorros LGBT entonces yo todo el día 
me voy a la cancha porque si ellos juegan más temprano llego para verlos nos vemos 
todos nuestros partidos y si ellos juegan más tarde pues nos quedamos hasta la noche 
a ver sus partidos entonces una de las cosas que me ha motivado a también y ahora 
seguir es eso no? la familia que he creado con ellos y pues que nada más los veo 
cada domingo y es como: ay no pues si no ya no los voy a ver no y si dejé muchas 
cosas incluso en mi equipo aquí familiar que tenía de muchos años, aquí en el soccer 
lo dejé por zorros o sea si dejé bastantes, en las tardes también tenía un equipo de 
fútbol rápido aquí por mi casa y también pues lo tuve que dejar porque todos mis 
domingos lo absorbía con Zorros y por eso estoy ahí todavía. 
 
ULI: Y en un futuro próximo, échale 2, 3, 5 años, ¿te visualizas todavía siendo parte 
de zorros? 
 
EDG: Me visualizo como dueño de zorros (ríe) corten eso porque no quiero que Nico 
lo escuche. 
 
ULI: Esto va pal video  
 
EDG: ay no, no es cierto Nico me obligaron a decirlo (ríe) era parte del guion. 
 
ULI: No es cierto. 
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ARA: No es cierto Nico.  
 
(Risas)  
 
EDG: No este, no se perdió que por ahí dicen que hago brujería que porque todos los 
que me han caído mal los he sacado del equipo y que, le digo a Nico uy pues el 
siguiente eres tú Nicolás, siempre lo cotorreo y le digo pues yo estaría preocupado 
más que riéndome Nicolás por qué el que sigue eres tú, ya te tengo en la lista negra 
y éste no ya en serio (Ríe) en unos años y me veo jugando hay todavía, pues yo toda 
mi vida me veo jugando fútbol y pues, zorros pues ya viene ahí en el paquete de seguir 
jugando fútbol, si me veo todavía ahí en el equipo. 
 
ARA: Jugando fútbol y dándole baje al aquí a la cabeza. 
 
ULI: Quedándose con todo. 
 
EDG: Si escalando poco a poco te digo, un día y me dice un, un porque aquí entre 
nos por ejemplo yo no, nosotros no nos llevamos muy bien con Mario, como que Mario 
no no era como, como que no éramos muy de su agrado nosotros, yo creo que por lo 
mismo de qué Nico empezó a confiar mucho en nosotros entonces como que Mario 
no, no y me acuerdo que alguna vez les comenté y les decía ay no he podido con 
todos, Mario nada más es una pieza fuerte pero van a ver dentro de poco ya no va a 
estar y luego ya Nicolás me dijo: ¿Qué le hiciste a Mario? Que ya no viene y yo nada, 
nada nada más tuve que matar dos gallinas negras y se fue por su cuenta (ríe) y 
entonces, un día uno me dice, un día un chavo que se llama a Iván me dijo ay no yo 
llevo muchos años aquí que no sé qué estábamos jugando y le dije ay por favor Iván 
si es derribado torres más grandes que no pueda con una chocita (ríe). Y entonces 
todos muertos de la risa y me decían ay no pero si te creemos, lo peor es que si te 
creemos que tú eres el qué y yo pues yo no lo estoy poniendo en duda y me dice un 
día en Nicolás es que ya está te empiezo a tener miedo y le dije pues es la mejor 
decisión que has tomado en tu vida Nicolás (ríe) tenerme miedo pero si pues si me 
visualizo  ahí todavía, ahora yo soy el que les va a dar las entrevistas y voy a decir 
quién sí y quién no (ríe).  
 
ARA: no pues a ver si te visualizan ahí después de todo eh. 
 
ULI: Ella eh ella. 
  
(Risas)  
 
EDG: porque todo está grabado. 
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ARA: todo está grabado, todo va con Nico. 
 
(Risas) 
 
EDG: No con Nico siempre ando cotorreando, siempre, te digo que le ando diciendo 
y si ese si también siempre me anda diciendo porque me dicen JLO no sé si sabían 
que me dicen JLO entonces siempre me dicen JLO. 
  
ARA: ¿Por nalgona?  
 
EDG: ¿Eh? No, no porque tenía mi cabello así súper largo. 
 
ULI: ¿Por perra latina?  
 
EDG: La verdad si, entonces me dicen JLO todos, Nicolás siempre me dice: JLO 
necesito que me hagas un trabajito y yo pues de cuanto estamos hablando porque 
trabajos a mi conveniencia los hago gratis pero pues si tú quieres algo nada más dime 
ay no sé y luego te digo que Nico me dice ay como que me dolió la panza y eso que 
ahora no te hice nada JLO y yo pues es lo que tú crees pero por ahí me llegó algún 
rumor cito y nada más eso es una aguja que te clave Nicolás para que le vayas 
midiendo; pero si Nico y yo siempre nos la pasamos jugando con eso te digo que 
siempre dices que soy brujo y que no sé qué (ríe).  
 
ARA: Peor que la bruja Sulema, eh.  
 
ULI: No manches soy Fan eh  soy fan. 
 
EDG: (IN)  
 
ARA: Muy filoso. 
 
ULI Y bueno ya, para cerrar la entrevista ahora sí que ¿crees que le depara el futuro 
a los Zorros? 
 
ARA: Aparte de tenerte como presidente. 
 
EDG: La verdad. 
  
(Risas)  
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EDG: Pues mucho éxito, yo asumiendo la presidencia como Betty la fea yo llegué muy, 
yo llegué muy con brackets, muy golpeado de la cara (ríe) muy sumiso así como Betty 
con flaquito aquí así (Ríe) Y ahora que yo soy el dueño de los zorros pues le depara 
mucho éxito total triunfo en Europa (ríe) ya vendiendo cosas de, la marca y todo a mi 
nombre ya si esta entrevista después la quieren usar en unos años, como zorros pues 
ya me van a tener que pagar regalías porque yo ya voy a cobrar como dueño entonces 
éste no pues ya en serio a Zorros le veo, bueno espero, confío en que avancemos en 
lo que Nico pretende que es darnos a conocer que la gente sienta que somos también 
parte pues de ellos no así como hay gente que le va al Cruz Azul hay gente que le 
vaya zorros (ríe) como gente que tenemos toda la esperanza en el Cruz Azul que 
todavía le tenemos fe al Cruz Azul existen personas que nos tengan fe a nosotros no 
sé si espero que haya gente que no se apoye que en un futuro que hay empresas que 
ya no suelten y pues nos brinden el apoyo justamente asociaciones qué tengan mayor 
expansión también que nos apoyen, eso es lo que yo creo el futuro y creo que si va a 
ser posible sobre todo porque pues Nicolás es una persona que está trabajando 
mucho en ello y pues ahora ya que nosotros no lo vamos a apoyar para que llegue 
porque pues si obviamente le voy a quitar una asociación grande, no ahorita (ríe) me 
voy a esperar a que la cosa ya sea muy conocida para, para sacar mis verdaderas 
intenciones (ríe) ahorita no vale la pena la verdad, no pero si espero eso, visualizo el 
zorro como como una asociación y como un nombre que se reconozca como 
futbolistas como asociación deportiva pero también como una asociación que trabaja 
en pro de los derechos de la comunidad LGBT. 
 
ULI: Amén. 
 
ARA: Amén al presidente. 
  
ULI: Bueno al futuro presidente de Eco Moda. 
  
(Risas) 
  
ULI: Yo hice seis semestres de finanzas en la San Marino. 
  
EDG: Ahorita le voy a decir a Alejandro, Alejandro nos traes dos tintitos por favor. 
 
(Risas)  
 
ARA: No ma. 
 
ULI: Bueno ya voy a acabar la grabación. 
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No. 25 
 
DATOS GENERALES 

Entrevistador/ 
Observadores 

Entrevistado(a) Duración  Fecha/Hora Plataforma Claves de 
símbolos 

Ulises  
(ULI) y  
Alejandro 
(ALE) 
----------- 
Aranza 
(ARA) 
Lucero 
(LUC) 

Sebastián 
(SEB) 

1:53:32 
min.  

 
 

26/julio/2020 
------ 

10:30 hrs. 

Zoom 
 
 

Silencio (S) 
-------- 
Incomprens
ible (IC) 
-------- 
Interrupción 
(IN) 
 

 

Observaciones: 

08:40 min. Habla sobre las expectativas como equipo.* 22:55 min. Habla de 
heteronormatividad.* 28:10 min. Fallas de conexión con el entrevistado. * 31:19 min. 
Habla de la integración y sentido de pertenencia dentro de los equipos Zorros.* 
45:42 min. Explica jugar libre.* 1:04:58 min. Da su punto de vista sobre la palabra 
puto.* 1:27:23 min. Coincide con el objetivo principal de Zorros. 

 
ENTREVISTA 

 
 
SEB: Hola, buenos días. Yo soy Sebastián Amaro, tengo 33 años, llevo 2 años en el 
equipo de Zorros. Llegué al equipo Zorros porque vi un video en youtube y bueno creo 
que eso es todo para la presentación ¿no? 
 
ALE: Perfecto Sebas, bueno podríamos iniciar si nos cuentas ¿cómo fue que conociste 
y te integraste al equipo Zorros? 
 
SEB: Sí. Tiré un plato perdón, denme un segundo (IN). Discúlpenme creo que ya, si 
era la perra, disculpen. 
 
ULI: Hola, no te preocupes (ríe). 
 
SEB: Les decía que llegué al equipo de Zorros porque vi un video en youtube en 2018 
de Pepe y Teo y este… se iban a ir a París, y estaban haciendo la invitación por si 
había gente que se quisiera integrar al equipo y pues me llamó mucho la atención de 
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que iban a viajar. Y además era una época en la que yo estaba buscando hacer cosas 
o actividades diferentes y pues me interesó y me metí al equipo. Así llegué en 2018. 
 
ULI: Ok. Y nos podrías contar un poquito acerca de la trayectoria del equipo, o sea, 
estos cambios que ha tenido el equipo en 2018. 
 
SEB: Sí, bueno. Ha sido una trayectoria importante o creciente cuando yo llegué eran 
2 equipos, actualmente son 4 equipos. Han tenido mayor presencia en redes sociales, 
han organizado 2 Copas LGBT en México y una en… no. 2 en Guadalajara y 1 en 
México, no, 2 y 2, 2 en Guadalajara y 2 en México. Cuando yo llegué todavía no hacían 
eso. La segunda que realizaron en México ya fue un evento más grande, la primera 
que organizaron cuando en el año que llegué solo fue fútbol y el siguiente año fue 
fútbol, voleibol, natación, basquetbol y beisbol ¿no?... atletismo. Entonces fueron esos 
5 deportes que incluyeron el siguiente año y bueno, básicamente eso. 
 
ALE: Ok. Eso es la Copa LGBT ¿verdad? 
 
SEB: Sí.  
 
ALE: Ah ok. Y bueno, muy interesante, ¿entonces Zorros digamos que es parte de los 
organizadores o el organizador de esa copa? 
 

SEB: Pues es el organizador de la copa, este... junto con algunos otros integrantes y 
algunas otras personas de algunos otros equipos que tienen ese contacto o esa 
relación con las autoridades de la alcaldía de la delegación Azcapotzalco y con las del 
gobierno de la Ciudad de México pues es que se organiza ¿no?, pero mayormente y 
la iniciativa es de Zorros.  
 
ALE: Pues muy interesante eso que nos estas diciendo, y bueno nos podrías compartir 
desde tu perspectiva ¿cómo  crees que se presenta el equipo Zorros ante los medios 
de comunicación y la sociedad en general? 
 
SEB: Este… pues se presenta como una asociación. Les contaba que es una 
asociación civil que se constituyó, me parece que también justo en 2018, finales del 
2018 fue el año en el que entré. Se presenta como una asociación que quiere visibilizar 
la inclusión de personas con diferentes preferencias o identidades de género en los 
deportes ¿no?, principalmente en el fútbol (IN) pero pues en los deportes.   
 
ULI: Y bueno, justo ayer comentábamos que así como Zorros hay muchos otros 
equipos que hacen lo mismo ¿no?, que son equipos LGBT  incluso también equipos 
heterosexuales ¿no? donde juegan personas LGBT. Entonces a mi me gustaría saber 
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desde tu perspectiva ¿qué es lo que diferencia a Zorros de otros equipos tanto 
heterosexuales como LGBT? 
 
SEB: Bueno, lo que diferencia al equipo es este… les comentaba… no. Es parte de... 
como su estrategia de diversificar y tener movilidad entre todos los equipos que tiene, 
o sea, al final de cuentas todos queremos ganar y nos gustaría tener una copa  ¿no? 
o ganar un torneo, sobre todo la liga donde jugamos cada semana. Sin embargo, aquí 
la estrategia cambia un poco porque cada torneo o cada temporada hacen cambios 
de jugadores y es un poco para que los nuevos jugadores que llegan tengan la 
oportunidad de jugar con algunos otros que tienen experiencia o de ir siendo 
“coacheado” por algunos de experiencia. Y ahí lo que  se sacrifica un poco es que no 
hay continuidad en la integración de un equipo, o sea, juegas 3 meses con algunos y  
los siguientes 3 te cambian y luego los siguientes 3 te cambian. Eso yo creo que es 
un objetivo en ayudar y en integrar de manera general a las personas que van llegando 
para que empiecen a desarrollar habilidades de juego, si es que no las tienen, o para 
integrarlas con quien sí las tengan; pero también hay como un retroceso  al cumplir 
ese objetivo en... o de hacer que los equipos tengan continuidad y que  logren poco a 
poco ir trabajando en conseguir algún… ganar algún torneo o ganar alguna copa de 
por lo menos hablando de la liga Azcapotzalco. Esa es una ¿no? y la otra es pues que 
cada vez tiene mayor jugadores o cantidad de jugadores que van a jugar a nivel 
internacional ¿no? No se dice abiertamente pero yo creo que ese es uno de los 
objetivos de estrategia de el club porque hay bastante apoyo para los trámites de 
pasaportes, visas, las cartas de las asociaciones deportivas del extranjero, de 
invitación personalizadas hacia a los jugadores que van a jugar y en algunas 
ocasiones también hay apoyo económico por  parte del club para algunos de los 
jugadores, ya sea  en un 50 o en un 100% del transporte y del… bueno del transporte 
y el hospedaje, vuelos y hospedaje.  
 
ALE: Ok., Sebas, bueno… es un equipo numeroso ¿no? y podrías decirnos o 
compartirnos ¿cuál crees que sea la misión y la visión del equipo Zorros? 
 
SEB: Ok. Y si es así como dices cual creo yo ¿no? porque en realidad no sé 
exactamente cuál es pero desde mi punto de vista la visión es de posicionarse como 
asociación que visibilice a nivel nacional e internacional a las personas, a nosotros, 
como… personas con... preferencias e identidades sexuales distintas que quieren y 
pueden jugar cualquier deporte ¿no?. La visión y la misión es pues este… incluir a 
cualquier persona que quiera participar en algún deporte a la asociación y organizar 
eventos nacionales o internacionales en el país, o sea, dentro del país, que puedan 
venir también gente del extranjero a participar en nuestros torneos y  en nuestros 
eventos.  
 



430 
 

ULI: Y bueno, justo, bueno creo que la misión y la visión van de la mano con los valores 
¿no? entonces nos podrías decir, obviamente, desde tu perspectiva ¿cuáles son los 
valores del equipo? 
 
SEB: Ok. Yo creo que el respeto, el compañerismo y la lealtad. Yo creo que esos son 
los 3 valores que vienen implícitos en el equipo, sobre todo, el compañerismo.  
 
 
ULI: Y justo por este ambiente que dices de la inclusión, y bueno, hablando un poquito 
acerca de la organización de Zorros ¿no?. En otras entrevistas nos comentan que hay 
delegados, que hay capitanes ¿nos podrías contar acerca de  cómo es la organización 
dentro del equipo, o sea,  bueno de Zorros en general? ¿no? No de los 4 equipos sino 
en general. 
 
SEB: Sí, pues mira la estructura es simple, está constituida por 3 personas  la 
asociación.  Y es Alfonso, que es Ponchito, Nicolás y Mario. Ellos fueron los que 
firmaron la acta constitutiva de la asociación civil y son como de alguna manera los 
líderes, sobre todo Nicolás, de… ¿cómo se llama? de la organización en general. Y 
cómo la organizan de manera de 4 equipos pues en cada equipo mencionan nombran, 
igual cada temporada, cada 3 meses, 4 meses, un capitán por equipo y un delegado 
por equipo. Y el rol y la función del capitán y del delegado pues es básicamente poner 
la alineación; ver que todos los jugadores participen; administrar la parte del arbitraje, 
los uniformes, la asistencia digamos y reportarla o consultar si  hay alguna duda 
hacia... pues el equipo directivo que sería Nicolás, Alfonso y Mario. Hay algunos otros 
personajes que no son de alguna manera nombrados oficialmente con alguna cargo 
o posición dentro de la estructura del equipo pero que tienen o influyen de manera 
importante que es por ejemplo Neth. Neth desde mi punto de vista ve un poco la parte 
de la comunicación, las relacione públicas... y al final también es medio apoyo moral 
en todos los equipos, ¿no?; esas son las figuras y la estructura del club y de la 
asociación. 
 
ALE: Ok, Sebas. Y bueno, justamente esta conformación de capitanes y delegados 
¿los designa Nico y digamos como las cabezas del equipo? 
 
SEB: Sí. Nicolás junto con Mario, sé también Neth y Poncho cada temporada van 
decidiendo, no solo quienes van a ser los capitanes y los delegados, sino también 
quienes van a estar dentro de cada uno de los equipos. Y bueno, 1 semana o 2 
semanas antes de que inicie la temporada, lanzan un listado de quienes van a estar 
en qué equipos y quienes son los capitanes y los delegados de esos equipos. 
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ALE: Súper, y bueno, nos podrías. Justamente ya con esta organización me imagino… 
bueno más bien me pregunto si existirá alguna clase de reglamento ¿hay alguna clase 
de reglamento dentro del (IN)? 
 
SEB: Sí. Si hay un reglamento y la verdad es que es muy básico, han de ser como 10 
puntos. El reglamento lo hicieron hace como año y medio, como un año, no recuerdo 
bien. Los que estuvimos en el momento en que se hizo el reglamento pues sabemos 
que está, a lo mejor hay gente nueva que no lo conoce pero sí hay un reglamento, 
todos firmamos de que estábamos de acuerdo con el reglamento, y  el reglamento 
establece básicamente cuestiones de asistencia, de comportamiento y de 
desenvolvimiento ante los compañeros y la gente que está alrededor y los eventos, y 
ese es el reglamento.  
ULI: Y, bueno ¿han habido ocasiones en que…? bueno más bien, perdón ¿cuáles son 
las sanciones que se aplican por si alguien llega a romper ese reglamento? y bueno 
¿por qué ha pasado más? 
 
SEB: Pues hay sanciones como digamos económicas que nunca se han aplicado y a 
qué me refiero económicas: No vas, pues te toca pagar tu arbitraje aunque no fuiste 
¿no? Nunca se ha aplicado por lo menos en los equipos que yo he estado y pues 
tienes que avisar ¿no? Y si hay como alguna falta mayor, la aplicación del reglamento 
sería la baja del equipo o la suspensión del equipo y esto sí se ha dado con algunos 
jugadores. Se les ha descansado o se les ha pedido que ya no pertenezcan al club. 
 
ULI: ¿Tienes alguna anécdota, alguna historia…’ que te acuerdes donde haya ocurrido 
esto, justo de que se sanciona, se suspende o incluso se da de baja a alguien. 
 
SEB: Sí, por ejemplo, en  mi caso yo… la temporada anterior, que fue casi justo 
cuando se empezó aplicar el reglamento, tuve algunos inconvenientes para asistir a 
los partidos. La verdad es que yo avisé en todo momento, sin embargo como se 
cumplieron la cantidad de faltas que me marcaba allí, el equipo en conjunto decidió 
que… bueno el equipo junto con el capitán de aquel momento y la delegada que 
este… que no siguiera participando en el equipo durante esa temporada o lo que 
restaba de la temporada y digamos yo fui uno de los que le aplicaron la sanción  y no 
jugué el resto de la temporada, que yo creo que fue como un mes o un mes y una 
semana, y ya (ríe). Bueno, esa es una. 
 
ALE: Ok. Lo bueno es que ya pasó y todo (ríe)... 
 
SEB: Desde el principio sabía pues que era ese tiempo y que iba a regresar ¿no? no 
era así. Y la verdad es que al final de cuentas, pues previo, yo ya había conversado 
con Nicolás. Ya sabía más o menos como estaba la situación y también a mí me venía 
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bien un poco de… digo me gusta mucho ir a jugar y todo pero al final de cuentas sí se 
convierte como un compromiso y luego tus domingos ya no son tus domingos, son los 
domingos del equipo; entonces, tenía varias cosas que atender durante ese tiempo y 
lo aproveché (IC) para mí, digo  fue una sanción, que desde mi punto de vista no está 
tan justificada porque en todas las ocasiones que yo no fui, avisé y dije los motivos. 
Bueno creo que una no, pero me ayudó  a mí en tiempo que no estuve para poder 
atender también algunas otras cosas que tenía yo que hacer los domingos.  
 
ALE: Ok, Sebas. Y bueno me imagino que ha habido jugadores que han desertado 
¿no?, ¿si ha habido muchos? tú que nos puedes contar respecto a esas (IN). 
 
SEB: Sí. Cada 3 meses o 4, o sea, cada temporada hay gente que se va y se va por 
diferentes motivos ¿no? Algunos son por temas como los que yo te digo, ahí, otras 
actividades que tienes hacer o ya no estás tan comprometido a tomar tus domingos 
para ir a jugar porque aparte los partidos pueden ser a las 2:00 p.m., a la 1:00 de la 
tarde o a las 7:00 de la noche. También muchas veces es distancia, vives a lo mejor 
en una parte del país, del país (ríe), de la ciudad o del estado que te queda retirado y 
haces 2 horas, hora y media  para llegar a jugar; más 2 horas, hora y media para 
regresar, más el tiempo que estás jugando pues se vuelve, se volvió (IN).Estos han 
sido uno de los motivos, algunos otros pues es porque difieren de la forma de llevar o 
de hacer el equipo y deciden irse ¿no?, o sea, generan ahí, quizá, algunos fricciones 
o conflictos y deciden mejor retirarse e irse en algunos otros equipos, igual jugar en la 
misma liga. Yo creo que en promedio por temporada deben salir como unos 4 o 5, 
pero llegan como otros 4 o 5 o más. 
 
ULI: Si, o sea,  al final nunca como que baja la cantidad de jugadores ¿no? 
 
SEB: Al contrario, va subiendo. Y muchos de los que se van después regresan.  
 
ULI: Y junto con los que ya regresaron, bueno los que se integraron cuando ellos se 
fueron, entonces… 
 
SEB: Sí. 
 
ULI: Ok. Ok. Y bueno cambiando ya el tema. Desde tu perspectiva  ¿cuál crees que 
sea el objetivo más importante para Zorros? 
 
SEB: ¿El objetivo más importante para Zorros? 
 
ULI: Así el que dices  “el más más”.  
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SEB: Yo creo que visibilizar, que en cualquier deporte puede participar y quiere 
participar cualquier persona.  
 
ULI: Y ¿por qué lograr ese objetivo?, ¿por qué luchar por visibilizar a la gente? 
 
SEB: Ah, pues porque históricamente el deporte, de alguna manera, ha sido desligado 
por la heteronormatividad ¿no?, o sea, si a ti te gusta el fútbol y te gustan los deportes 
si eres este… hombre ¿no?, no sé, no sé cómo decirlo para que no suene raro pero 
al final es eso ¿no?; o sea, desde hace mucho tiempo, al menos desde que yo me 
acuerdo ha sido eso ¿no? Los niños van a jugar fútbol y las niñas van a jugar a la 
cocina ¿no? entonces si tú eres un poco como no heteronormado pues tú te vas para 
allá o tú no sirves para no jugar esto, o tú… no sé. Entonces siempre ha sido así y así 
es ahora, ¿no? Hay, y no es nada más en un nivel como general o  como de sociedad 
normal ¿no?, son niveles empresariales impresionantes que ponen en juego 
diferentes situaciones comerciales. Y me refiero al fútbol, al basquetbol, a muchos 
deportes que se juegan a nivel profesional donde la gente que pudiera tener una 
preferencia diferente no puede expresarla porque hay detrás muchas marcas que no 
quieren estar relacionadas o que no relacionan eso y que pueden perder patrocinio, 
mucho, o sea es un asunto que se tiene que ir cambiando pero que es muy complicado 
cambiar por todo lo que trae de fondo ¿no?; o sea, en el fútbol, en el Super Bowl, en 
todos estos deportes que… en el box, que son como grandes espectáculo que 
manejan cantidades millonarias de dinero… y respaldadas por las marcas y una 
sociedad que así lo manejan. No pueden llegar un boxeador o un futbolístico acá a 
decir que tiene una preferencia sexual diferente porque entonces todos se... no sé; o 
sea, algo complejo y creo que el objetivo de la organización  es bueno porque desde 
su trinchera empieza a cambiar un poco el pensamiento de mucho de las personas y 
eso con el tiempo va generando cambios ¿no? Y creo que es un buen objetivo. 

 
ALE: Sí que sí. Y ¿cuál crees que es la manera en la que se puede llegar a ese objetivo 
que tú estás mencionando? o sea, ¿por qué medios o no sé qué métodos crees que 
se tienen que utilizar, bueno en este caso Zorros, para llegar a ese objetivo? 
 
SEB: Ok. Yo creo que lo primero que hay que hacer es… pulverizar el objetivo ¿no? 
Ese es el objetivo principal pero para lograr el objetivo hay que ir ganando pequeñas 
batallas. Hay que ir haciendo pequeños objetivos que colaboren a este gran objetivo. 
(IN) Paso número 1, identificar claramente cuáles van a ser los pequeños objetivos 
que me van a llevar allá. Y luego cada uno de estos pequeños objetivos,  pues ver la 
forma en la que los puedo difundir. Utilizando las herramientas que están a nuestro 
alcance ahora ¿no?: las redes sociales, la interacción o las alianzas con otros equipos 
que tengan objetivos similares o afines y luego también, ahora es una época que sí 
hay algunas marcas que quieren de alguna manera o que tienen identidad de 
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diversidad ¿no? Y que la verdad desde mi punto de vista sólo es en un mes en 
particular  ¿no? porque, y abiertamente lo voy a decir, de alguna manera también se 
está  medio poniendo de moda apoyar a la diversidad. Y al ponerse de moda apoyar 
a la diversidad también trae beneficios importantes a las compañías y pues en el mes 
de junio, varias compañías, no sé si sea como si de fondo; algunas considero que sí 
y algunas otras no, sólo es como publicidad pero aprovechar.  Esas marcas que sí 
están diciendo “queremos apoyar la diversidad” y durante el mes que están apoyando 
este punto, buscar algún patrocinio o alguna alianza o enlace con alguna empresa que 
pueda decir “estoy apoyando este equipo” ¿no? y este equipo es de esta forma. Yo 
creo que eso es otra de las cosas que puede ayudar a Zorros a alcanzar su objetivo 
principal. 
 
ALE: Ok, Sebas. Y bueno, y justamente este objetivo que nos estás diciendo ¿tú 
podrías decirnos si en algún momento se plantearon ser… pues cumplir ese objetivo? 
o sea, ¿en qué momento se plantearon de “tenemos que visibilizar esto”? ¿qué 
podrías decirnos al respecto? 
 
SEBAS: ¿Me escuchan bien? porque ya los empecé a escuchar como que… 
 
(IN) 
 
SEBAS: Yo creo que desde el momento en el que nace el equipo ¿no? Y hay un 
antecedente, o sea, el equipo nace a partir de algunos integrantes de otro equipo 
¿no?, o sea, el fútbol gay viene desde hace ya varios años, por lo menos en la Ciudad 
de México, entonces algunos miembros de este primer equipo que indirectamente 
tenían este mismo objetivo porque querían, porque les gustaba el fútbol, querían 
jugarlo y no había un espacio para hacerlo ¿no? Entonces lo hacen y luego de este 
equipo sale más equipos, o sea, integrantes de este equipo hacen sus equipos y 
empiezan. Yo creo que desde ahí nace, o sea, Nicolás y el equipo son abiertos, 
integran y tal pero que tengan como una forma de comunicación, de estrategia y que 
nos digan “esta es nuestra visión, esta es nuestra misión y nosotros establecimos en 
tal año que estos van a ser nuestros objetivos y nuestros valores”, no existe. Y no sé 
si no exista porque quizá no los tengan claros, o por lo menos documentados, existen 
y saben porque es como se maneja y es como yo lo interpreto. Pero no pudiera decirte 
desde cuándo, ni pensar es que desde que iniciaron porque es como speach de 
siempre ¿no? Y hace sentido... hace sentido porque eso hacen ¿no? Lo que dicen de 
visibilizar pues es lo que hacen, hay una congruencia ¿no?, pero no es que esté 
escrito en algún lado o por lo menos no que yo sepa. 
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ALE: Sí, claro. Y bueno este… durante todo el tiempo que has permanecido con 
Zorros, es decir, desde 2018 hasta la fecha ¿qué cambios ha habido dentro del 
equipo?, ¿qué cambios has notado? 
 
SEB: Pues hablando de manera general ya hay un solo uniforme, antes cada equipo 
tenía su uniforme, es un cambio significativo pero es importante porque al ser tan 
flexibles en los cambios o en cómo jugamos pues de repente nos tocaba ahora jugar 
en otro y hay que comprar otro uniforme o íbamos a un torneo y decidir qué uniforme 
usar, entonces ahora que tenemos todos el mismo uniforme pues es más fácil eso. 
Esa es una. Otra pues… como que hay un poco más de integración entre cada uno 
de los equipos, no de manera general, pero sí como que cada equipo ya está más 
arraigado con su equipo, es decir, Zorros Junior ya se conocen todos, conviven juntos, 
se hablan juntos… Y el resto de los equipos también ¿no? Atlético lo mismo, ya hay 
como más integración y más sentido de pertenencia entre cada equipo de forma 
individual. Siento también yo que hay mayor presencia en las redes sociales, en la 
página de Zorros de facebook hasta hace algunos meses estaba a punto de llegar a 
los 5,000 suscriptores, no sé ahora si ya llegó o en qué está, pero es un número que 
ha crecido de forma importante porque tenían, creo,  2,000, no sé. Ha habido varias 
participaciones y videos que se difunden en redes sociales para dar a conocer lo que 
está haciendo el equipo, entonces, en eso creo que ha cambiado. 
 
ULI: Y bueno, regresando un poquito a lo de la asociación civil que es como entonces 
que se presentan así ante los medios ¿nos podrías contar… bueno, ya nos dijiste 
como en qué año se creó, pero nos podría contar qué fue lo que motivó a la creación 
de esta?. 
 

SEB: No lo sé (ríe), no sé qué fue lo que… yo estaba casi recién llegado cuando 
fundaron la asociación civil y yo creo que lo, o sea no lo sé, pero yo creo que… un 
poco buscar la forma de tener algún recurso que pudiera apoyar a los equipos, porque 
al tener una asociación civil te permite que cualquier empresa o particular te pueda 
hacer una donación y esta donación sea deducible de impuestos para la persona o la 
empresa que quiera hacerte ¿no? Y al recibir una donación externa pues tú puedes 
hacer que los equipos tengan mejores condiciones o poder ayudar algún (IN) que 
tenga necesidad o que tenga las características para algún viaje o algún torneo. Yo 
creo que esa fue el objetivo de tener una asociación civil, pero no lo sé.  
 
ULI: Claro, no si está bien, está muy válido decir… Y justo hablando de los 
patrocinadores y de inversiones ¿ustedes como equipo han tenido contacto con 
alguna institución deportiva? 
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SEB: Sí. Cuáles exactamente no sé pero si han habido. La Copa LGBT, incluso hubo 
una rueda de prensa el año pasado para la Copa LGBT del año pasado, o sea, hay 
acercamiento con asociaciones deportivas de nivel alcaldías y de nivel del gobierno 
de Ciudad de México, deportivas y también de diversas o  de derechos humanos que 
han, a lo mejor no tanto en especie pero sí con espacios, con personas, han apoyado 
a que estos eventos se den.  
 
ULI: ¿Nos podrías dar como un ejemplo concreto donde… bueno no sé si te acuerdes 
de colectivos LGBT o de nombres de personajes o políticos? 
 
SEB: Si, incluso me tocó estar en una reunión. Estuvimos e n una reunión con el JUD 
de diversidad de la alcaldía de Gustavo A. Madero, su nombre no me acuerdo pero es 
el JUD de la diversidad de la alcaldía de la Gustavo A. Madero. No me acuerdo su 
nombre y de hecho cuando llegamos a esa reunión, la persona que estaba allí estudió 
en la vocacional que yo estudié en la misma época, yo lo conocía y él me conocía de 
vista pero no me acuerdo su nombre, incluso ahí nos saludamos tal pero a él nos 
acercamos para organizar un, hay un evento que le llaman Circuito de Alcaldías y 
vamos a organizar el evento Circuito de Alcaldías en su delegación ¿no?; entonces él 
le proveyó los elementos, el espacio, algunos stand que pudieron de salud sexual, 
creo, y así, para la organización de ese evento en particular. Era un cuadrangular, o 
sea, era de un día y eran algunos... o sea, pocos equipos. Ese es uno. Y luego hubo 
una conferencia de prensa con gente del gobierno de la Ciudad de México, fue en el 
Zócalo de la ciudad, bueno en uno de los edificios de gobierno de la Ciudad de México 
para anunciar la Copa LGBT. Estuvo allí el… una persona de turismo, no recuerdo si 
era el secretario de turismo o quien o alguna gente del equipo del secretario de turismo 
pero estuvo allí, y pues varios medios de comunicación, que estuvieron cubriendo la 
rueda de prensa de esa ocasión. Y ellos ayudaron también, estuvieron presentes en 
la Copa LGBT del año pasado.  
 
ALE: Ok, Sebas. Y justamente hablando de relaciones y ya mencionaste que el 
gobierno de la Ciudad de México, la Secretaría de Turismo  ¿qué relación ha tenido 
el equipo Zorros con colectivos, agrupaciones o campañas LGBT? tanto en ámbito 
deportivo, es decir, como para organizar la Copa LGBT o como fuera del ámbito pero 
sí con un sentido de apoyo a la comunidad LGBT. 
 
SEB: Si las han tenido pero no sé exactamente con quién pero con alguien del comité 
organizador de la marcha LGBT, porque han participado desde hace 3 o 4 años la 
marcha LGBT, con un contingente propio del equipo. Incluso creo que los 2 últimos 
años les han proveído un vehículo de los de turibús en los que va el equipo completo 
y ahí, no. Entonces hay relación con la gente del colectivo de la marcha, no sé en 
particular con quién, pero bueno ese es como una asociación. Y cada año desde hace, 
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les digo no estoy seguro si 3 o 4 años, se participa con contingentes Zorros dentro de 
la marcha.  
 
ALE: Y estos: el turibús y esto que nos comentas, ¿lo proporciona gente que está 
como dentro de la organización del evento o más bien de la alcaldía, del gobierno? 
 
SEB: El gobierno se lo da a la gente del evento del gobierno, o sea, el gobierno se lo 
da al comité de que organiza la marcha y el comité define como los distribuye, porque 
no nada más es uno, son varios, y ha tocado en los 2 últimos años a Zorros le den… 
o tenga vehículo. Ya después todo mundo se va subiendo y ahí va todo mundo pero 
(ríe) pero inicialmente han estado los de Zorros. A mí no me ha tocado estar pero pues 
así el (IC). 

 
ULI: O sea ¿no te ha tocado ir a la marcha o cómo? 
 
SEB: No. Un año no, un año no estuve con… o sea, todavía no entraba y el año 
siguiente tenía un viaje y no fui a la marcha.  
 
ULI: Y pues ahorita el coronavirus… 
 
SEB: Pero pues ahora sí estuve porque (ríe) hicieron un evento de una marcha virtual 
y nos pidieron grabar un video que estuvieron ahí también difundiendo.  
 
ULI: Pues estuviste al menos en esta ¿no? (ríe). 
 
SEB: Virtualmente pero ahí estaba (ríe). 
 
ULI: Y bueno ya cambiando un poquito de tema ¿por qué es importante la lucha LGBT 
en el ámbito deportivo? 
 
SEB: ¿Por qué es importante la lucha LGBT en el ámbito deportivo? porque  es a lo 
mejor el (IC), porque no ha sido presente históricamente, porque no hay espacios para 
que la gente LGBT haga un deporte porque ha sido rechazada y… sí, rechazada y 
apartada de esos espacios y el deporte tiene que ser para todos.  
 
ULI: Y ustedes como Zorros ¿cómo contribuyen a esa lucha? 
  

SEB: Zorros en particular contribuye visibilizando y además integrando y 
desarrollando habilidades, que es lo que les decía de cómo mueven a los equipos 
cada torneo, y eso ayuda a que la gente se vayas integrando, o sea, la invitación y el 
mensaje es: “ si has juga o, si no has jugado, ven y únete. Aquí lo hacemos”. Y es mi 
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caso y es el caso de muchos compañeros que hemos llegado incluso, a lo mejor, con 
un poco de temor hacia el balón o como… sin experiencia previa. Y vas poco a poco 
conociendo cómo jugar, perdiendo el miedo, adquiriendo experiencia y también tú 
mismo entender, porque a lo mejor pasa mucho ¿no?, o sea, “yo soy gay no voy a 
jugar fútbol ¿cómo? o sea, no”. Entonces tú mismo entiendes que una cosa no tiene 
nada que ver con la otra y bueno esa es una de las aportaciones al incluir a todo el 
mundo sin importar, ni su preferencia pero tampoco su experiencia en el deporte.  
 
ULI: Muy bien. Y bueno hace unos minutitos nos comentaste justo esto que pasa en 
equipos de fútbol profesional ¿no? que desafortunada no pueden salir del closet como 
lo que son porque justo se manejan cantidades titánicas de dinero ¿no? (IC). 
Entonces, desde tu perspectiva ¿cómo enfrentarías la discriminación hacia la 
Comunidad LGBT en estos espacios donde hay puro profesional, no? En estos 
espacios donde está la élite.  
 
SEB: Es complicado… Justo por eso, o sea, al final cuando hay un interés económico 
de por medio es algo muy difícil de romper, entonces desde mi perspectiva iría como 
dicen “sin pausa, sin prisa pero sin pausa”. Estas cosas que se están haciendo son 
buenas pero hay que hacer más y generar… tienen que ser una colaboración de la 
industria privada, o sea, los líderes de estas grandes empresas tienen que cambiar un 
poco su perspectiva y desde ahí se tiene que trabajar de forma independiente ¿no?, 
o sea, nosotros como club tenemos que trabajar en nuestro canal y en algún momento 
los 3 canales se van a unir, pero desde la industria tienen que haber… y somos 
nosotros mismos también, o sea, los que trabajamos en alguna empresa tenemos que 
hacernos visibles también, tenemos que desde nuestra trinchera expresar nuestros 
puntos de vista. Y al principio  seguramente vamos a tener algunas discriminaciones, 
rechazos de trabajo, falta de promoción en crecimiento de puestos pero, o sea, el 
matrimonio igualitario y todas las luchas que se han ganado no empezaron… ni si diga 
de un día para otro, son luchas que llevaron años y quizá generaciones para que se 
consiguieran. Entonces es ponerte la camiseta, entender que tiene que generar un 
cambio en esta directriz empresarial para que en algún momento a nivel alta dirección 
cambien y luego también en sociedad, o sea, socialmente tienes que cambiar esa 
perspectiva porque al final de cuentas los empresarios lo que les importa es el dinero 
y si no vende o hay rechazo de la sociedad, aunque tengan una mentalidad diferente 
su visión de negocios no les va hacer cambiar alguna promoción o alguna marca, van 
a rechazar de forma inmediata porque la sociedad ya la está rechazando; entonces 
es ir cambiando este lado, luego ir cambiando en la sociedad con su familia, con sus 
amigos, con la gente para que poco a poco también esta visión va cambiando. Y yo 
creo que lo está haciendo ¿no?, o sea, porque hay muchas generaciones que están 
actualmente que sí tienen un pensamiento diferente pero también hay muchas 
generaciones que ya están en un momento en el que no lo van a cambiar, o sea, por 
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muy… o sea no lo van a cambiar ¿no? Puede que sí tengan cierta flexibilidad pero no 
lo van a cambiar, entonces es algo que con el tiempo va ir cambiando cuando las 
generaciones están como ustedes, quizá como yo y que están a nuestro alrededor 
que lleguen a un punto en la vida en la que ya está mayoría sea la que demande, la 
que decida, la que consuma. Y luego pues la parte de todos los organismos 
deportivos, pero no nada más los nuestros, los heterosexuales, los no heterosexuales 
porque tienen que ser un punto; incluso, tengo un amigo que me dice es que ustedes 
mismo se segregan porque están jugando, o sea, hacen un equipo aparte ¿no?, 
entonces cómo quieren que no los rechacen si ustedes están haciendo un equipo 
aparte. Pero el equipo aparte existe porque no  hay espacios en equipos normales o 
no hay muchos espacios en equipos donde te permitan jugar de manera libre, porque 
no te dejan, porque, o sea, por muchas cosas ¿no? Y el objetivo es que sí, que no 
haya un equipo gay o un equipo trans, o sea, que haya un equipo de fútbol donde 
haya gente donde haya personas que quieran jugar y punto ¿no?, pero  hay que 
trabajar en esas 3 cosas. Y básicamente la respuesta para no andar (IC) pues son 
estas 3 líneas, o sea, es en la parte empresarial generar cambios desde el principio, 
en la parte social generar cambios  y en la parte deportiva generar cambios para que 
en algún momento las 3 se junten y haya alguien profesional con un ingreso importante 
que pueda decir abiertamente, o que no pueda decirlo (ríe), que pueda llegar con su 
pareja o con quien se sienta contento y no haya ningún señalamiento, ni rechazo o de 
oportunidades. 

 
ALE: Claro Sebas. Y bueno hace unos momentos escuché que expresaste y dijiste 
jugar libre ¿a qué te refieres con jugar libre? 
 
SEB: Pues a esto, justo, o sea, que puedas integrarte a un equipo y que puedas jugar 
¿no? Sin temor a… uno a que no tengo lugar, otro a expresarte, o sea por ejemplo, 
también hay algunas presiones de… o sea, cuando alguien mete un gol por ejemplo, 
¿no sé si has visto que hay deportistas que tienen una particular forma de festejarlo, 
no?, o sea creo que Cuauhtémoc hacía algo así, o sea, brincos, cosas así. Cada uno 
tiene como su forma de festejar algo, entonces de este lado también hay como una 
forma, ¡todos! ¿no? Recuerdo alguien de Guadalajara que le dicen “Princess” y una 
forma particular de festejar su gol es como moviéndose así (hace ademanes con el 
cuerpo), como bailando, no sé. Pero seguramente en algún equipo normal no va a 
poder festejar de esa forma porque va ser observado y va ser criticado y no va ser 
incluido en el siguiente partido ¿no? Incluso, hasta puede ser violentado, entonces a 
eso me refiero con libre, o sea, que tú puedas jugar y festejar como tú eres. 

 
ALE: Si Sebas, o sea, no es algo fácil como que se sientan seguros de hacerlo en la 
cancha, en un equipo cualquiera y sin que te vean con cara de “¿éste qué? o ¿ésta 
qué?”, ¿no? Muy interesante, bueno Sebas cambiando un poquito como… 
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nuevamente el giro de las preguntas, tú, ¿y el equipo Zorros tiene alguna clase de 
patrocinadores? Ya nos dijiste que, o sea, si se han contactado con la alcaldía, con 
agrupaciones y del colectivo LGBT pero ¿ustedes tienen patrocinadores de alguna 
marca o de algún empresario o de algún político? 
 
SEB: No, no hay un patrocinador oficial que apoye al equipo de forma constante. Ha 
habido apoyos y no... Más que en especie sí, digo, más que en recurso en especie 
que son espacios y a lo mejor, aguas, Gatorades… así. Son los apoyos que ha habido 
pero no hay un patrocinador oficial, el patrocinador oficial es Nicolás. Él la verdad es 
que, digo… algunos diferimos con algunas formas de cómo llevar el equipo, pero él 
es el que al final de cuentas ha invertido en el equipo ¿no? Su tiempo pero también 
su dinero, o sea, es de allí donde de repente salen algunos apoyos para jugadores.  
 
ALE: Y bueno. Por ejemplo, nos has contado que tienen una presencia muy importante 
en facebook ¿no?, casi 5,000 suscriptores ¿qué relación ha tenido el equipo Zorros 
con los medios de comunicación?, es decir, ahí nos comentabas que los viste en Pepe 
y Teo… ¿qué otro tipo de contacto tienen Zorros con los medios? 
 
SEB: Pues sí hay bastante contacto, o sea, hicieron un documental de Nicolás y de 
Alfonso en el Canal 11. Y yo los vi en Pepe y Teo. Hay varias notas en medios digitales 
del equipo. Las Copas han sido... las Copas LGBT tanto de la Ciudad de México como 
de Guadalajara han sido cubiertas por los medios locales, también por algunos medios 
digitales de manera nacional. El documental… o sea, sí, si hay presencia. No así 
masiva pero si hay muchas cosas importantes que han sido cubiertas por medios de 
comunicación.  
 
ALE: Ok., Sebas. Y bueno para finalizar esta primera parte me gustaría preguntarte 
¿qué es lo que has aprendido tú con el equipo Zorros? 

 

SEB: Pues a jugar (ríe). Básicamente. Y la verdad es que todavía no bien pero por lo 
menos tengo mayor desenvolvimiento en la cancha. Digo, a mí nunca me gustó el 
fútbol pero lo empecé a jugar cuando en el trabajo organizaban unos eventos de fútbol, 
sobre todo, porque a mí me gusta integrarme e integrar equipos. Yo aislarme en esa 
actividad porque era parte del equipo, entonces tenía que hacerlo. Pero nunca he 
jugado bien y entonces al jugar de manera constante cada semana en un equipo, y 
luego también había entrenamientos, pues a lo que aprendí fue a jugar. Y a jugar si 
algún otro del equipo como Antua o no sé, alguien lo escucha, pues se va a reír porque 
va a decir “pues tú no juegas”, ¿no? Pero si yo mismo hago una comparativa de cómo 
jugaba cuando llegué a cómo juego ahora, pues hay una evolución importante en eso. 
Entonces eso he aprendido.  
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ULI: Bueno. El autoaprendizaje es muy importante. Bueno como mencionó Ale ya 
llegamos al final de la primera parte. Quisiera que nos tomáramos, si gustan, 5 minutos 
o 10 minutos para no sé, ir por un café, ir por agua... y  ahorita entramos o vemos  en 
5 minutitos ¿vale?, ¿Sebas? 
 
SEB: Ok. 

 

(Un lapso después) 
 
ALE: ¿listo Sebas? 
 
SEB: Sí.  
 
ULI: Muy bien.  
 
ALE: Ah, perdón (ríe). 
 
ULI: Entonces continuamos la entrevista. Bueno, esta segunda parte va más como 
encaminada a, desde tu perspectiva obviamente, como está situado Zorros en el 
ámbito nacional e internacional. Entonces me gustaría comenzar con la pregunta de 
¿cuáles son los organismo o instituciones o asociaciones tanto a nivel nacional, 
internacional a los que Zorros pertenece, no? Y también saber ¿si estos regulan un 
poco o regulan toda la actividad del equipo? 
 
SEB: Si… pertenece a 2 o 3 internacionales. Incluso hace poco hubo una reunión en 
Guadalajara para definir la sede de los próximos Gay Games en… y participamos. 
Pero no me acuerdo como se llaman.  
 
ULI: Ah no te preocupes, está bien, pero dices que son 2 o 3 ¿no? 
 
SEB: Son 2 según yo.  
 
ULI: Ah ok. ¿Y dentro de estas instituciones ustedes tienen tareas? o sea, ahora si 
que ¿a los Zorros les encargan ciertas cosas… o…? 
 
SEB: No. No, según yo hay como una cuota que tenemos que pagar de inscripción y 
me parece que es anual y además eso te da como el derecho de participar en algunos 
eventos y lo único que hay es como colaboración entre asociaciones o entre… sí, 
entre algunas asociaciones internacionales y Zorros; de que, o sea, de comunicación 
y de invitación a eventos en algunas otras partes del mundo y eso. Pero no hay como 



442 
 

que una directriz de manera general de estas organizaciones que Zorros tiene que 
regirse de alguna forma, no.   
 
ALE: Ok. Y justamente ¿estas organizaciones han metido alguna clase de códigos o 
estatutos de comportamiento que se implementen en México para los partidos, o 
bueno, los deportes LGBT que se practican en México? 
 
SEB: Que yo sepan no, o sea, sí son organizaciones internacionales pero no son 
como… digamos como… la ONU que puede establecer recomendaciones y tal, no, o 
sea, es una asociación que igual se encarga de realizar eventos a nivel internacional 
y ahí pertenecen también, pues de puedes suscribir o inscribir si tienes alguna igual 
asociación a nivel nacional o algún equipo para poder tener interacción, comunicación 
y colaboración, pero ellos no rigen ni definen protocolos, ni de comportamiento, ni de… 
ni de nada hacía cada región.  
 
ALE: Ok. Sebas. Y bueno, por ejemplo, cuando ustedes juegan fútbol ya sea a nivel 
local o internacional o en otro país. Digamos ¿todos estos partidos por los reglamentos 
que emite la FIFA para jugar fútbol? 
 

SEB: No estoy seguro… 
 
ALE: Provechito. 
 
SEB: Gracias. No estoy seguro si la FIFA. Nosotros generalmente jugamos fútbol 7 o 
fútbol rápido, entonces hasta donde yo sé la FIFA lo que regula o lo que establece son 
el fútbol tradicional que es el de 11 jugadores. Entonces no sé, o  sea, no sé y no creo. 
Sí jugamos con las normas de fútbol 7 y fútbol rápido que son las mismas para todos 
¿no? Y sobre esas normas se (IC) que no te puedes barrer, cómo tienen que ser los 
saques, la cantidad de jugadores que debe haber, las faltas, los tiros de… o sea, (IC), 
la cantidad de faltas, qué pasa cuando superas esa cantidad de faltas… sobre todo 
las reglas de fútbol 7 y fútbol rápido se juega. Y cuando llegamos a jugar 11, que es 
muy raro, o sea, en los 2 años que yo tengo aquí creo que que lo hemos jugado 2 
veces… pues sí,  se siguen esas reglas o normas. 
 
ALE: Y acá en México ¿tienes conocimiento si se ha emitido algún tipo de reglamento 
o código de conducta para… pues justamente controlar todo este tipo de 
problemáticas que se puedan suscitar de discriminación o acoso, yo que sé, en los 
partidos de fútbol? 
  

SEB: Pues justo, o sea, digamos a nivel nacional esto de lo de el grito de puto es… 
es una que se emitió pero  (IC) eso sí a nivel internacional. Hizo la recomendación a 



443 
 

México de que si no emitían, omitían o cancelaban ese grito de su afición, los iban a 
descalificar o no los iban a dejar pasar, entonces al tener esa recomendación a nivel 
internacional pues la FIFA… sí… bueno la Federación Mexicana de Fútbol 
(FEMEXFUT) pues también emite la recomendación hacia todos los equipos y hacia 
la selección mexicana y hacia la afición. Inclusivo hubo algunos spots que fueron muy 
criticados porque no llevaban desde la parte, o sea, la sociedad decía que no llevaban 
la fuerza que deberían llevar para generar un impacto y el grito no se diera. Y bueno 
pues eso. 
 
ULI: Y desde tu perspectiva… ah bueno, es que es una pregunta que le gusta 
muchísimo aquí a nuestra amiga Aranza porque ella es futbolera, así, cabronsísimo, 
¿no? Entonces desde tu perspectiva ¿el grito de puto que se hace es homofóbico? 
 

SEB: (IC) es complicado y tiene un trasfondo complejo. Yo les voy a ser honesto 
aunque sea crucificado (ríe), y es que… es complejo porque… (S). A mí me gusta el 
fútbol desde hace poco tiempo, y primero me gustó empezando a ir a los estadios e ir 
a los partidos, y me gustaba eso porque el ambiente festivo que se vive en un estadio 
es… o sea, impresionante. Te envuelve en una emoción y en un sentido como de 
euforia que te lleva y te llena y ese grito en ese momento sí lo sientes como parte del 
folclor o cómo parte del la expresión de nosotros los mexicanos ¿no? En ese contexto 
y en ese ambiente festivo, poniéndote en el estadio en un momento en el que estás 
festejando y en el que sabes que el otro equipo si es un contrincante pero no es como 
un contrincante de que… porque a veces  también el fútbol se deforma y sí hay como 
violencia, pero en ese momento y en un ambiente sano y festivo es un contrincante 
(IC) ganar el partido y quieres irte con tu camiseta del equipo ganador. Y no es como 
un señalamiento o un… hacia una persona homosexual. Viéndolo desde ese punto de 
vista. Pero viéndolo desde fuera y en otro contexto, por supuesto que la palabra ha 
hecho mucho daño a mucha gente ¿no? incluido yo. Y a veces nosotros o yo, te haces 
de la piel gruesa y como lo has oído desde mucho tiempo y desde hace muchos años, 
ya no es algo que te lastime ¿no? porque te acostumbraste y sobreviviste 
escuchándola. Y no es lo mismo cuando tenías 6 años cuando  ni siquiera entendías 
el contexto de lo que significaba y había gente diciéndotelo. Entonces con el paso del 
tiempo y a mis treinta y tantos años,  tengo la piel tan gruesa que a mí, ¡a mí, a mí! si 
alguien me lo dice pues no me ofendo, ¿debería de? quizá, no lo sé, pero yo no lo 
hago. ¿Y debería de?  Lo digo porque evalúo el contexto y los puntos de vista de mis 
compañeros y de algunas otras personas, o sea, esa palabra, y suena fuerte y lo han 
dicho ¿no?, esa palabra mata: sí. ¿No? y es una realidad. Hay gente que ha muerto 
escuchando esa palabra o que esa fue la última palabra que escucharon, también es 
cierto. Entonces es complicado porque a mí en lo particular me pone en una posición 
difícil, porque si yo estoy en un estadio,  yo estoy en un ambiente festivo y desde un 
contexto en el que a mí no me duele y que yo lo veo como un festejo, pues digo ok. 
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¿No? Así como dices esa palabra pues dices otras cosas ¿no?, que están ahí. Pero 
si lo veo desde el contexto que es una palabra que he escuchado desde hace mucho 
tiempo y que ya no me lástima porque me acostumbré a ella pero que no quiero; o 
sea, y lo que les decía ¿no?, ¿cómo un poder cambiar y romper los estereotipos? 
pues es cambiando desde abajo y una de las cosas que se tienen que cambiar, sin 
duda, pues es esa palabra y es eso en ese.... ¡Por qué! porque se ha normalizado 
tanto que incluso a gente como a mí,  pues no nos incomoda y ni nos molesta que 
sucedan en un estadio. Pero pues no debiera ser ¿no? 
 
ULI: Si es muy… ¿cómo decirlo? muy polémico. Hablar de este grito, pero pues 
bueno… Cada quien tiene su opinión. 
 
SEB: Soy el único que difiere en este asunto. Si le preguntas a cualquiera de mis 
compañeros o si les preguntaste, y sobre todo a Neth si ya lo entrevistaron o 
cuando…, es algo que debería no existir, ¿no? 
 
ULI: Si, nos han contestado la mayoría esto que… que comentas ¿no? Pero no,  o 
sea, no te crucificamos al contrario, o sea, justo… 
 
SEB: No, no, no ustedes. El equipo (ríe). 
 
ULI: (Ríe) Ah ok. No es que… 
 
SEB: (IC) la verdad es que así como lo expliqué ahora nunca lo he expresado ¿no?, 
abiertamente, o sea, sólo es como mi manera de pensar. Yo me reservo, escucho y 
ya, ¿no? Incluso si he cambiado o si me he inclinado un poco hacia “Ok. Si es algo 
que se ha normalizado y debería quitarse” es un poco también por Neth, porque me 
ha puesto en panorama, su punto de vista ¿no? Y desde su punto de vista digo ok, 
tiene  razón, entonces hay que equilibrar un poco la balanza. 
 
ULI: Pues muchas gracias por compartir. Si dices que nunca lo habías explicado así 
antes, gracias. Y bueno ya cambian… pasando ya del grito. Vamos a regresar justo a 
¿qué tan cerca crees, bueno ya que hablamos de esto de que  muy difícil para alguien 
que está en el fútbol profesional, salir del closet y… pues qué tan cerca crees que está 
el futbol mexicano de la inclusión hacia la comunidad LGBT? ¿qué tan lejos estamos 
o qué tan cerca estamos?. 
 
SEB: No. Estamos muy lejos. Hace falta mucho camino que recorrer. Apenas estamos 
en pañales. Hay mucho mucho mucho que hacer, pero creo que hay, o sea, hay 
mucho que hacer, estamos en pañales; pero creo que hay mucha gente que está... o 
sea, uno de ellos es Nicolás, pero así como Nicolás tiene  esta organización y este 
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equipo, pues hay otros personajes que están en el ámbito que es Noemí, que es… no 
recuerdo sus nombres pero hay muchas asociaciones y muchos equipos similares a 
Zorros ¿no?, y que tienen y  están generando diversidad y están generando inclusión 
y está creciendo. Entonces hay mucha fuerza y mucho interés y motivación a hacer 
las cosas diferentes. Hay una serie de videos que se hizo cuando empezó la 
cuarentena donde se comentaban las historias de cada uno de los equipos ¿no?, de 
dónde llegaron, dónde están hora, cuánto tiempo han jugado, en qué países han 
estado… y bueno, la interacción de México con el resto de países en los torneos 
internacionales también genera una red muy fuerte de personas que están, o sea, 
diciendo, visibilizando desde otras partes del mundo, ¿no? Y a mí me aparece eso 
algo increíble, que puede también ayudar a que en México la inclusión se vaya dando 
un poco más rápido, pero de que falta mucho, falta mucho.  
 
ALE: ¿Y por qué consideras que falta mucho? ¿qué es lo que te hace pensar eso, 
Sebas?. 
 
SEB: Lo que les decía hace rato, o sea, si tú ves un partido… o sea, ahorita es como 
impensable, pregúntale a cualquier, es más, no vas muy lejos, en junio el América en 
su twitter cambió su logo a arcoíris y hubo una controversia enorme y ahí te das cuenta 
que estamos en pañales, o sea, la sociedad mexicana no está lista para que haya 
apertura hacia la comunidad en el fútbol. O sea, pero para nada. Veías, digo yo no me 
metí a detalle pero había comentarios de… o sea, de que dices “pues no, ni en 
pañales, apenas va  nacer el  (ríe) el niño” ¿no? O sea, está muy complicado y eso 
pasa en… en la mayor parte de la… o sea, esos comentarios son el reflejo de la 
sociedad en la que nos encontramos y ese reflejo pues no dice que estamos muy 
lejos, todavía, de la inclusión.  
 
ULI: Y eso que sólo fue el escudo eh, o sea… (ríe). 
 
SEB: Ajá, o sea, solo fue que el club cambió su escudo. Ahora si un delantero muy 
importante  dice que es homosexual pues lo linchan y lo, o sea, se acaba su carrera.  
 
ALE: Si claro, o sea, aún son vulnerables ¿no? En pleno 2020. 
 
SEB: Sí, pero es un poco como lo que pasó, llevando digamos a la farándula (ríe), y 
con Christián Chávez, hace muchos años. No sé si se acuerden ustedes o sepan quien 
es Christián Chávez.  
 
ULI: A ver mi amiga Ara es una experta en fucho ¿dónde estás chava? (ríe). 
 
SEB: No, no, no. Estoy hablando... (ríe). 
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ARA: Ese es de RBD (ríe). 
 
SEB: Ajá. Justo por eso es lo que les decía. Estoy hablando de un ejemplo contrario, 
o sea, Christián Chávez es de RBD y cuando él salió del closet hace muchos años 
tuvo muchos problemas, o sea, su carrera de él no despuntó ni estuvo bien visto 
durante mucho tiempo porque estábamos en un contexto diferente, en una situación 
distinta. Y si lo ves con el paso de los años y cómo otros personajes importantes 
empezaron a salir como Ricky Martín… y lo ves con el paso de tiempo ahora, la 
cantante de… ¿cómo se llama este grupo que (IC)  2 hermanos? 
 
ULI: La de (IC). 
 
ALE: ¿Jessy y Joy? 
 
SEB: Ajá, de Jessy y Joy, o sea, para estos personajes de ahora es distinto de lo que 
fue Christián Chávez en aquella época. Ahora, el primero, el primer deportista o por lo 
menos el primer jugador de fútbol de algún equipo que se atreva hacer eso le va a 
pasar lo mismo que a Christián. Pero va generar, cuando suceda eso, es el paso hacia 
la apertura total porque a los primeros les va a costar mucho y van a seguramente 
perder muchas oportunidades en su carrera pero van a abrirle la puerta a que sea más 
normal. Y cuando ustedes vean que el primero salga es que estamos como del otro 
lado mientras eso no suceda, ¡por que hay!, o sea, les aseguro que hay, ¿quién? no 
sé, porque no pueden pero ahí están.  
 
ULI: Sí.  
 
SEB: Y si hay frustración de este lado pues más frustración debe haber de aquel lado. 
Tienen que estarse seguramente cuidando para no tener algún problema, porque es 
en realidad su manera de vivir, o sea, el fútbol es el ingreso de su trabajo y el perderlo 
y aparte estar expuesto… así socialmente, debe ser muy difícil.  
 
ULI: Si, no es fácil pero bueno ya cambiando de tema otra vez. Nos podrías decir, por 
ejemplo, en un año… bueno en un año sin COVID, en un año sin pandemia ¿no? por 
ejemplo el año pasado. ¿Cuáles son los eventos a los que Zorros asistió tanto a nivel 
nacional como internacional y a cuales has asistido tú? 
  

SEB: Pues miren el año pasado fue un año muy bonito porque yo asistí a todos (ríe). 
Y hubo varios, creo… fue Puebla, Tlaxcala, Guadalajara, Las Vegas, Houston; digo 
Houston,   Chicago (corrige), Las Vegas Chicago… Querétaro… pues son los que 
recuerdo pero a todos los del año pasado yo fui y es una experiencia muy bonita.  
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ULI: ¿Y en estos torneos, en estas competiciones entregan… no sé, distintivos, 
premios o reconocimientos? 
 
SEB: Si, sí, sí. Hay medallas de participación y, obviamente, pues si ganas hay 
medalla de que ganaste. Digo, participé en todos, me gustó mucho todos pero en 
ninguno tuvimos algunos de los 3 primeros lugares, por lo menos en los equipos con 
los que yo participé, pero si tengo mis medallas de participación de todos los lugares 
a los que fui. 
 
ALE: Ok. Y podrías contarnos ¿cómo es la preparación del equipo Zorros cuando 
asiste a un evento a nivel local, a los internacionales? 
 
SEB: Pues miren, la verdad es que es inexistente (ríe). Salvo el primer, les voy a 
platicar. Salvo el primer torneo del año pasado, en enero del año pasado fuimos a Las 
Vegas, entonces para ese torneo sí hubo una preparación de que ya sabíamos 
quienes íbamos a ir y estuvimos entrenando un poco. Y estuvimos jugando en una 
liga heterosexual, nuestro equipo lo metimos en una liga heterosexual y estuvimos 
jugando contra equipo ¿no? Esa fue la preparación hacia Las Vegas. Ya después de 
eso a nosotros no ha habido preparación a nivel, digamos, físico de los equipos ¿no? 
Evidentemente hay una preparación de logística y de viaje y, o sea, Nicolás es muy 
organizado, siempre manda una lista de qué es lo que tienes que llevar y tal ¿no?, 
desde el cargador, la toalla hasta el uniforme; todo te pone en la lista para que tú 
puedas hacer tu check de que llevas tú. Eso en cuanto a la preparación del viaje en 
sí, pero de entrenar o prepararte físicamente está prácticamente imposible porque 
todos tenemos diferentes edades. Yo soy de los más grandes del equipo pero hay 
gente de 19 años, de 28, de 25, de… o sea, tenemos diferentes edades, vivimos en 
diferentes partes de la ciudad o del estado y tenemos actividades diferentes, o sea, 
algunos trabajamos en una cosa, otros en otra, otros estudian, otros tienen un poco 
más de tiempo. Entonces juntar a las personas en un horario diferente al que tienes 
que juntarte para jugar el domingo, es difícil y no se ha podido dar, ¿no? No hay una… 
Ha sido imposible poder hacer una preparación física del equipo que va a ir a jugar.  
 
ALE: Órales, no pues  muy interesante tu respuesta (ríe). Porque nos han contado 
varias que así... bueno esa pregunta nos las cuentan de distintas maneras. Y bueno, 
creo yo, que es la primera vez que nos dicen… que realmente no hay una preparación 
(ríe), pero bueno, pasando justamente a los eventos tanto a nivel internacional, los 
Gay Games, esto que mencionas de Las vegas, y los que hay aquí como Querétaro 
¿tú ubicas si estos eventos tienen patrocinio de empresas, marcas…? 
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SEB: No, por lo menos a Zorros, no. Algunos otros equipos si sé que han tenido algún 
patrocinio y por ejemplo Azkatl  tuvo creo patrocinio. Creo que fue de la delegación, 
les dio los uniformes, este… y unos pants ¿no? A Zorros no, no ha habido. No  ha 
habido patrocinio de ninguna (IC) para los viajes, de ninguna empresa ni de nadie. El 
único que ha apoyado a algunos jugadores con transporte, hospedaje o al 100 o al 
50% sobre todo en los viajes internacionales ha sido Nicolás.  
 
ALE: Pero, bueno yo más bien me refería… o sea digamos a las competiciones. Si las 
competiciones tienen patrocinios, no tanto los equipos.  
 

SEB: ¡Ah, sí!, por ejemplo Las Vegas tienen varios… el torneo de Las Vegas tiene 
varios patrocinadores incluso cuando llegamos al evento nos dan… como un souvenir 
del patrocinador ¿no? o una pulsera o un llavero, una toalla… cositas así chiquitas de 
la gente que está patrocinando el evento y son algunas marcas también.  
 
ULI: ¿Cómo cuales marcas? 
 
SEB: No recuerdo. 
 
ULI: ¿No te acuerdas? 
 
SEB: No, pero son creo unas marcas de condones y unas marcas como de cremas o 
cosas así.  
 
ULI: Ok. (IC). 
 
SEB: Y son marcas de Estados Unidos. 
 
ULI: ¡Ah, ok!, ¿Y los eventos aquí nacionales? 
 
SEB: No. Hubo uno que fue una carrera de atletismo que fuimos el año pasado, que 
no fue organizado por Zorros ni por nadie. Ese era una carrera, igual, una carrera 
LGBT en el circuito de Chapultepec, donde está el sope. Ahí sí hubo unos 
patrocinadores que era Scruff, de la aplicación; y también Prudence y… creo que ya. 
 
ALE: Ok. ¿Y figuras políticas no ubicas? 
 
SEB: No ubico, pero sí hay, o sea… digo (ríe) también las figuras políticas a lo que 
sea va ahí a hacer su labor política, entonces si ha habido figuras políticas en las 
conferencias o en los banderazos de la… las Copas LGBT, si no va el alcalde va 
alguien abajo del gabinete y va gente ¿no? También para la competencia que les digo 
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de carreras de Chapultepec hay gente de la política que  va, inaugura el evento y se 
va. Sus nombres la verdad no los recuerdo.  
 
ULI: Ok, ok. Y bueno desde… bueno ya hablando un poquito más acerca de los 
estados ¿no?, de la república. ¿En qué otros estados, aparte de la Ciudad de México, 
crees que el fútbol soccer LGBT está como a la alza? 
 
SEB: Pues mira, en Guadalajara hay equipos. Hay algunos equipos en Guadalajara, 
en Guanajuato con Shakira, que la van a entrevistar, hay un equipo. Colima hay otro 
equipo, en Tampico, creo, Tamaulipas hay otro equipo; que yo sepa solo allí. Estamos 
intentando ahí algunos ejercicios para, lo detuvo la pandemia, para tener un equipo 
en Morelia y un equipo en Mérida. En Mérida con Xavier y en Morelia con “Yepes”, no 
me acuerdo como se llama pero se apellida Yepes. Y ya, allí la verdad es que sí hace 
falta… (S). Es que en el interior de la república, digo no conozco a detalle pero, si en 
la Ciudad que en teoría es un poco más cosmopolita y abierta es complicado, hay 
muchos lugares al interior de la república donde debe ser… más difícil poder hacer 
algún equipo. Digo espero que con el tiempo también haya un equipo por estado y se 
pueda hacer alguna especie de torneo nacional y que haya algún estado que sea 
campeón, etcétera; pero son solo esos los estados donde ahorita hay algunos 
equipos. 
 
ALE: Ok. En el plano internacional justamente hablando con las competiciones de gran 
envergadura ¿qué países notas sí están muy activos para justamente partidos de 
fútbol gay y todo esto? 
 
SEB: Los gringos (ríe), y creo que hay algunos franceses o alemanes, no sé. Pero 
desde que… ahí se ve que hay inversión en el equipo. Llevan sus entrenadores 
también o sus masajistas y se ve que ahí si hay una preparación previa para  el torneo 
en sí ¿no? Y hay muchos factores, o sea a lo mejor, hay tiempos, también hay un poco 
mayor de recursos, son países que tienen una situación económica distinta al nuestro, 
pero sí en esos. Y  hay mucho… el tamaño, las piernas de los jugadores, todo es 
diferente. O sea, en esos Estados Unidos, Francia y yo creo que Alemania.  
 
ALE: Ok. Sebas, muy interesante. Y bueno ¿nos podrías decir, justamente de todas 
estas competiciones, si ubicas medios de comunicación que le den cobertura a estos 
eventos?  
 
SEB: No ubico. Sé que ha habido pero cada que yo voy... empiezan como a mandar 
links de los medios, sobre todo medios digitales, donde se ha… donde se hace… 
¿cómo se llama? la competencia. Y bueno ahora que dices bien si ha habido algunos 
medios nacionales de televisión que han cubierto o han tenido notas de, sobre todo 
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los Gay Games, y ya. Pero no recuerdo los nombres, (IC) no me acuerdo, ¡pero sí 
hay!, si hay.  
 
ALE: Ok., (ríe). 
 
ULI: Ay ese Ale es todo un (IC). Ya llegamos al final de la segunda sección, no sé si… 
 
ALE: No esperate, me gustaría añadir una pregunta. Perdón Uli… 
 
ULI: Añádela. 
 
ALE: Otra preguntita ya para finalizar como este segundo bloque. ¿Tú que crees que 
le depare el futuro al equipo Zorros? 
 
SEB: Ok. (S). Pues yo creo que… el equipo, digo… el futuro, es que no sé. Bueno, 
asumiendo que no hay COVID, este… y partiendo de esa suposición pues yo creo que 
va a ser un… sí, porque no sabemos cuándo vamos a regresar a jugar o si vamos a 
regresar a jugar ¿no? Este… ¿qué? (se dice así mismo). Pero partiendo de que no 
existe o de que (S) va a cambiar la situación, yo creo que se va a consolidar como un 
equipo referente a nivel nacional e internacional porque sí ha sido, o sea, conozco de 
manera general a los demás clubes o los demás equipos, pero es Zorros quien lleva 
la punta de lanza en ir a competir a otros lugares, en hacer eventos, en integrar cada 
vez más personas; entonces yo creo que va ser el equipo a nivel  nacional cuando 
hablen de un equipo de diversidad. Y que va empezar a extender, expandirse hacia 
otras disciplinas deportivas.  
 
ULI: Pues esperemos que sí.  
 
ALE: Ojalá. 
 
ULI: (IC) Perdón no pasa nada. Ya llegamos al final de la segunda sección, no sé si 
quiera tomarte un descansito o estas chido o tú dinos. Porque ahora sí vienen las 
preguntas acá profundas, eh (ríe). 
 
ALE: Son más personales (ríe), o sea, ya no tanto con el equipo sino contigo (ríe).  
 
SEB: Ok. Como ustedes se sientan, yo me siento bien. A lo mejor… sí, como de 
repente se me seca la garganta pero… 
 
ULI: ¿Quieres ir por un vaso de agua? 
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SEB: Yo creo que sí. 
 
ULI: Ok. Ve. No pasa nada. 
 
(UN LAPSO DESPUÉS) 
 
ULI: Bueno entonces la primer pregunta es ¿cómo te identificas?  o sea, tanto tu 
identidad de género como tu orientación. 
 
SEB: Como mi identidad de género y ¿qué? 
 
ULI: Tu orientación. 
 
SEB: Ok. Este… me identifico como un hombre y mi orientación es que homosexual. 
 
ULI: Y cómo fue… (IN) hay perdón, (ríe). ¿Y cómo fue este proceso para reconocerte 
como un hombre homosexual? 
 
SEB: Pues fue muy complicado. Bueno… a través del tiempo pues ya no se ve tan 
complicado pero hubo épocas en las que… en las que había sido muy complicado 
¿no? Mi proceso fue, uno desde identificarlo sin saberlo, es decir,  que sentía atracción 
pero sin saber que sentía atracción ¿no? Y eso me paso desde los 5, 6 años, y luego 
entender que era una atracción lo que sentía y no era como una admiración. Y luego 
de entender que era una atracción fue como un conflicto interno conmigo y con mis 
creencias religiosas y… un (IC), de cómo deben ser las cosas. Después fue como 
equilibrar el que mis emociones serían las que dictarían mi forma de ser y hacer un 
poco a un lado mis creencias religiosas. Después fue un poco como aceptar la persona 
con la que quería estar por el sentimiento y entre estos pasos pues… el conflicto 
familiar del rechazo, de cómo hubo una época en la que estuve lejos o... sí, lejos de 
algunas de las personas importante de mi vida, sobre todo mi papá y lejos no porque, 
o sea no tanto porque yo quisiera, sino por su postura ante la situación. Luego en el 
tema laboral fue complicado el poder desarrollarme como a mí me gustaría sin poner 
como máscaras o este… sí como máscaras o como mentiras al frente (IN).  
 
Siento también que hubo cierto freno en mi desarrollo profesional por esta situación, 
digo la verdad es que al final las cosas pasan por algo. Creo también que todo este 
proceso que les estoy contando por etapas pues me ha ayudado a ser… pues no duro 
pero sí, porque soy una persona sumamente sensible o sea siempre he sido muy 
sensible, pero me ha ayudado a manejar un poco mis emociones,  a ser un poco más 
fuerte, a afrontar las situaciones de la vida un poco más… ecuánime, sin tanta, como 
sin tanta emoción. O sea sí con emoción  pero como un poco más objetivo ¿no? 
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sabiendo que mis emociones dominan a veces mi ser y que tengo que poner un freno 
en mis emociones y un poco más de razón a mi lógica o  a mi ser para poder tomar 
decisiones correctas, y bueno, al final… Mi aceptación, mi reencuentro con la gente 
que se ha mantenido lejos, mi distancia y mi respeto hacia estas personas ¿no?, que 
al final de cuentas no están como del todo claro… bueno no están del todo aceptando 
mi forma de ser pero hay algo atrás más que el aceptar o el que yo quiero que me 
acepten, que es el cariño que me tienen, y el cariño que les tengo y que eso es mucho 
más importante que cualquier otra cosa. Y que al final de cuentas el cariño es lo que 
nos va unir con lo que podemos seguir conviviendo a pesar de que haya o no una 
aceptación. Claro que sería increíble para mí que me aceptaran y claro que sería 
increíble para ellos que yo no fuera quien soy pero ninguna de las dos cosas van a 
poder cambiar, y entonces nos agarramos del cariño que nos tenemos para poder 
seguir siendo una familia, que es lo que durante algunos años estuvo ausente, un 
poco, en mi vida.  
 
ALE: Entonces por lo que nos cuentas tu familia sí lo sabe ¿no? 
 
SEB: Sí, sí. Toda toda toda toda. Digo, y ahora por ejemplo,  o sea, pasar por ese 
proceso es complicado pero habrá… es algo que todo el mundo sabe, también es algo 
que no hablo, digo abiertamente, por ejemplo, cuando llego al trabajo y (IC). Hola soy 
Sebastián, soy gay; pero es algo que yo no lo oculto, tampoco ¿no? Y sí, todo el 
mundo lo sabe y no todo el mundo lo habla pero tampoco todo mundo es de “¿dónde 
está el novio?”, porque sabe que son cosas que no tienen que preguntar porque son 
cosas que no existen. Incluso en el trabajo, o sea, también trabajo hace poco tiempo,  
en mi trabajo anterior pues si la gente lo sabía porque duré 8 años y medio trabajando 
allí; entonces sabían o me preguntaban y me respetaban ¿no?, y la gente cercana 
pues si  me preguntaba de repente: “ pues que onda ¿como estas? o ¿tienes pareja? 
o ¿tienes novio?” lo que sea. Y en este pues que llevo relativamente poco tiempo, 
llevo año y medio, pues no hay como… no sé si, nadie me ha preguntado abierta... 
bueno si un compañero me preguntó abiertamente, pero fuera de eso nadie me ha 
preguntado abiertamente ni yo lo he dicho; pero no me preguntan: oye… o sea, como 
“¿tienes hijos? ¿tienes esposa?”, o sea, ¿no?. Y digo más porque ya estoy grande 
entonces ya la mayoría de la gente de mi edad pues ya está con algunos 
compromisos: matrimonio o hijos, etcétera, o con el anillo por ejemplo.  
 
ULI: Ya veo y bueno ¿cómo fue la reacción de tu… bueno, de tu familia, de tu núcleo 
familiar cuando se enteraron por primera vez? 
 
SEB: Todos se enteraron en diferentes momentos y… (S) y bueno, las reacciones de 
todos fueron diferentes ¿no? La de mi papá fue un poco opresiva, la de mi mamá fue 
un poco… como negación, y la de mi hermana pues yo creo que fue como medio un 
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choque de no entiendo qué está pasando y luego, no sé, raro. Esas fueron como sus 
reacciones.   Aparte que mi hermana creo que lo tomó muy pequeña, yo tenía… no 
sé. Yo creo que ella tenía como 12 años cuando le dije. 
 
ULI: Y bueno ¿tú decidiste decírselos, o sea, de que sabes que mamá, papá soy tal. 
O se enteraron? 
 
SEB: A mi mamá y a mi hermana sí yo les dije. Mi papá se enteró. 
 
ALE: Si, entonces, bueno… digamos, tengo entendido, que la situación actual es de 
que lo saben y pues justo como dijiste el cariño que se tienen padres-hijo es lo que 
los uno a pesar de que tienen diferencia con tu preferencia sexual, ¿no?. 
 
SEB: Miren el caso de mi papá ¿no? O sea, con mi mamá y con mi hermana bien. 
Con mi papá sí tiene negación, o sea, no le gusta pero no es una relación mal; o sea, 
no me pregunta, ha visto algún par de personas con las que de repente he salido y 
solo con una sintió incómodo porque lo vio varias veces y me dijo “oye, que no venga”. 
Y yo entré medio en un conflicto de ¿por qué no va a venir? y tal, pero no era una 
persona tan importante para mí y entonces ahí decidí darle un poco la razón a mi papá 
y decir “ok. pa, para que me meto en conflictos si no es algo para mí tan importante”, 
¿no?. Hay que saber qué batallas pelear y esa no era una que quería. 
 
ALE: (ríe). 
 
ULI: Sí claro, pues no, no maches (ríe). Y bueno ¿tú te sientes parte de la comunidad 
LGBT? 
 
SEB: Sí, mucho. De hecho, o sea, desde que tenía creo 15 años he ido a todas las 
marchas. Me escapaba de mi trabajo cuando… me tocó trabajar en sábados un 
tiempo, me escapaba de mi trabajo para ir a la marcha. Me salía a la hora de la comida, 
los alcazaba en Bellas Artes llegaba al Zócalo y me regresaba a trabajar. Tuve la 
oportunidad el año pasado de ir a la marcha al World Pride en Nueva York y entonces 
es algo también muy… sí me siento parte, me gusta participar en todos los eventos 
que tienen que ver con la visibilidad, con esto.  
 
No soy tan activista como Neth porque no lo soy, o sea, me siento parte pero no es 
que tampoco haga… o sea, que esté peleando por algo en específico. Y no porque no 
quiera sino porque yo creo que desde mi forma de ser y desde mi actuar pues ya es 
una parte mía de aportar y claro que me gustaría ser activista y estar en otras cosas 
pero también tengo… algunas otras cosas de mi vida, de Sebastián, que no me 
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permiten eso ¿no? Pero en cualquier cosa que yo pueda apoyar desde mí actuar y 
que se me invite y pueda hacerlo, lo hago con mucho gusto.  
 
ALE: Que padre, o sea, yo nunca he ido… bueno, ido a un Pride de otro país, pero me 
imagino. Bueno allá en Estados Unidos son súper el mega show, ¿no? 
 
SEB: Yo nunca había ido (ríe) a uno igual a otro país. Desde hace muchos años tenía 
ganas de ir a Madrid… por trabajo, por trabajo, o sea, no es algo fácil ¿no? Pero en 
esta ocasión las circunstancias se dieron. Era el 50 aniversario, era un Nueva York 
donde fueron los disturbios de Stonewall, y era el Pride a nivel mundial y entonces sí 
estuvo buenísimo. Gente de todo el mundo, muchas marcas, muchos colores, muy 
padre. Y aparte nunca había ido a Nueva York, entonces fue muy padre.  
 
ALE: Si, Sebas. ¿Para ti significa algo ser gay? 
 
SEB: Pues… no. ¿o algo como qué?. 
 
ALE: O sea, que le des un significado especial… 
 
ULI: Ajá, ¿qué significa para ti ser hombre gay? 
 
SEB: Es que eso parte mi ¿no?, o sea, yo tengo muchas áreas de oportunidad pero 
también tengo muchos habilidades y actitudes, entonces eso es parte de la persona 
que soy, así como algunas otras circunstancias de mi vida; entonces si como algunas 
otras circunstancias de mi vida como donde crecí, la educación que tuve, dónde 
estudié… eso forman a la persona que ahora soy, entonces sin alguna de esas, sin el 
ser gay, sin donde crecí, sin la familia que tuve, sin… no sería, ni tendría el carácter 
ni la personalidad que tengo ahora con todo mis áreas de oportunidad, o sea, las cosas 
buenas y las cosas malas. Sin todo esto no sería quien ahora soy, entonces para mí 
igual que ser gay como las otras que les mencioné pues son muy importantes porque 
ahorita me siento contento con quienes soy, con quien soy y como me he desenvuelto 
a través del tiempo. Si alguna de estas no existiera no sería éste, por eso para mí es 
muy importante. 
 
Se me congelaron de repente, no sé si vamos… 
 
ALE: ¿Ya estamos bien? 
 
ULI: Estamos bien, sí.  
 
ALE: Voy a bailar (ríe). 
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ULI, SEB: (ríen). 
 
ULI: Y bueno, ya acercándonos un poquito a tu relación con Zorros, con el equipo 
¿cómo han influido ellos en tu vida? 
 
SEB: Pues han influido mucho, o sea, uno en la parte del juego; dos, pues que también 
ahí tuve un par de personas con las que salí, que este… las cosas no se dieron como 
a mí me hubiera gustado, pero bueno también me ayudaron a darme cuenta que podía 
volver a salir con alguien ¿no? Yo venía saliendo, tenía como un año de haber 
terminado una relación de 3 años, entonces les comentaba también al inicio que parte 
de lo que quería era buscar actividades que hacer, porque no estaba haciendo mucho 
entonces pues uno de los objetivos era conocer gente nueva y hacer algo diferente. 
Conocí gente nueva e hice algo diferente, entonces pues me trajo eso, al final las 
cosas no se dieron como a mí me hubiera gustado pero aprendí mucho de esas dos 
situaciones aunque fueron breves las dos, me trajeron un aprendizaje increíble. Eso y 
aparte con el… el conocer Estados Unidos y el juego con otros equipos. La VISA la 
tramité en 2018, unos meses después de que llegué al equipo para participar en el 
torneo de Las Vegas y tuve apoyo del equipo para el asunto del trámite de la VISA y 
de… y de la carta de invitación de la organización de Las Vegas que en ese momento 
estaba (IC) que estaba para el evento que íbamos a ir. Entonces eso es una de las 
cosas que también que trajo Zorros y que estoy agradecido con ellos ¿no? porque yo 
había intentado sacar mi VISA muchos años antes cuando estaba estudiando en mi 
último semestre y no me la dieron, tenía pensado sacarla porque… bueno, muchos 
años no quise sacarla pero recientemente tenía ganas de sacarla para conocer pero 
no me animaba y luego con el Zorros y con los juegos y eso pues me animé , se hizo, 
y el año pasado que la saqué a finales del 2018 y todo 2019 pues la use muy bien, 
porque les digo fui a Las Vegas, a Chicago, a Los Ángeles y a Nueva York. Yo creo 
que si no hubiera sido por el equipo, no hubiera sacado la VISA y no hubiera tenido 
esa oportunidad del año pasado.  
 
ULI: Si porque te piden a parte, o sea… tienes que estar muy arraigado aquí para que 
te la den ¿no?, o sea, si tienen que ser motivos acá. Y bueno desde tu experiencia 
¿cómo es ser jugador LGBT de fútbol en México? 
 
SEB: Pues es algo innovador (ríe). A pesar de que ya hay muchos años o ya llevan 
mucho tiempo habiendo jugadores así, pues es innovador porque… ya llevan mucho 
tiempo pero recientemente, digo desde mi punto de vista, que se empieza a ver más; 
entonces la gente como que le llama mucho la atención, les (IC) sentido y… te 
preguntan dónde juegas, como juegas y… o sea, (IC). Llama mucho la atención, y 
bueno, y en mi caso o como es para mí, pues me gusta porque juego con gente que 
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tiene afinidades a mí y podemos convivir y hablar de cosas que tenemos en común. 
De hecho, también algunos amigos derivado de allí, o sea, mi círculo como social de…  
de ¿cómo se llama?, de conocido gays también era muy poco, o sea, tenía como 2 o 
3 amigos que han sido como amigos de toda la vida pero pues aquí ya tengo mucha 
gente conocida, pocos amigos, pero sí muchos conocidos de así; con los que puedo 
convivir e ir a lugares y platicar de cosas que con mis amigos generalmente pues no 
podía, y no porque no quisiera sino porque pues no conocen tanto o son como temas 
no comunes… para ellos.  
 
ULI: Muy bien, y ¿para ti qué significa ser parte del equipo Zorros? 
 
SEB: ¿Para mí qué significa ser parte del equipo Zorros?... Pues colaborar en la 
visibilidad del deporte y de la comunidad en México.  
 
ULI: Y… vas Ale, perdón.  
 
ALE: No, no, no, no. Bueno, perdón (ríe). Y bueno ¿fuera de la cancha, con relación 
al equipo y todo estos y de los entrenamientos por supuesto, realizan alguna actividad 
como equipo? 
 
SEB: Sí, muchas. Generalmente cuando hay algún partido de fútbol de algunos 
equipos que la mayoría les va, pues nos reunimos en la casa de alguien a ver el partido 
o luego si es el cumpleaños de alguien festejan e invitan algunos a sus cumpleaños. 
Cada final de año hacen una posada, generalmente hacemos un partido entre solo 
jugadores del equipo o bueno de los equipos, y luego se hace la posada que es una 
pequeña comida y baila y alcohol y hacen una rifa de cosas que trae Nicolás, o sea, 
como audífonos o algún souvenir, cosas así, se rifan entre todos los miembros del 
equipo. Y como el cierre del año, o sea, en esa misma posada es como el cierre de 
año y lo que vendrá para el siguiente y ya.  
 
ULI: Ok. Bueno ¿cómo fue tu primer partido? o sea, la experiencia de tu primer partido.  
 
SEB: Pues buena, yo creo. Llegué no pensé que me fueran a (IC) desde ese día 
porque me dijeron “tú llega y tal, aquí te van a recibir”, o sea ahí me acuerdo que me 
dijeron. Pues ya llegué ahí (IC) y me dijeron “cámbiate, métete”, y pues les decía yo 
ya había venido jugado un poco en mi trabajo, entonces cuando llegué a jugar con 
ellos, por lo menos ya sabía para donde había que aventar la pelota y qué es lo que 
había que hacer (ríe), entonces este pues ya. Yo la verdad entré con mucha fuerza 
porque no quería que pensaran que no jugaba bien porque no jugaban bien, entonces 
corrí e hice lo mejor que pudo, seguramente no fue muy bueno pero pues eso. Yo me 
divertí, me divertí, me cansé y me gustó.  
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ULI: ¿y qué fue lo que hizo que te quedaras ahí, o sea en Zorros, después de tu primer 
partido? 
 
SEB: Pues eso,  la motivación de querer hacer cosas diferentes y conocer gente 
nueva. Seguir aprendiendo a aprender a jugar fútbol. Eso.  
 
ALE: ¿y qué es lo que hace que te mantengas en el equipo aún hoy? 
 
SEB: No sé. Yo creo que es como adictivo (ríe). 
 
ALE: ¿por qué es adictivo? 
 
SEB: No sé, o sea, como que honestamente ya me… o sea, estoy pensando como 
medio retirarme y no porque no me sienta cómodo. La gente en el equipo, y en 
general, todos son buenas personas. Tiran carrilla como en todos lados pero es como 
una carrilla de cuates ¿no? Y nadie sobrepasa el nivel que deben… sobrepasar. Me 
siento cómodo. Sin embargo, había 2 objetivos para mí: uno, conocer gente, y dos, 
hacer algo diferente. Y mejorar mi juego. Mis objetivos para… de como entré pues ya 
se cumplieron, entonces como ya se cumplieron pues creo que mi ciclo debe estar por 
terminar o está terminando. Pero, voy y digo “bueno, voy a seguir viniendo”, y luego 
digo (IC) seguir viniendo y por eso digo que es como adictivo.  
 
Seguramente, en el mediano plazo tendré que retirarme por muchas cosas; una, 
porque mis objetivos se cumplieron;  y dos, pues también no es que me sienta viejo ni 
que haya una edad para alguna cosa, pero también ya tengo 3… cumplo 33 el 5 de 
agosto y a pesar de que uno hace actividad y que haya jugadores más grandes que 
yo, pues el cuerpo no reacciona igual. De hecho, me esguincé el tobillo casi recién 
que empecé a jugar y ya cuando estas más grande… y sobre todo hay gente que, o 
sea, por ejemplo... ¿cómo se llama? Roberto tiene 20 años creo, Neth creo también 
19 años, o sea, ellos tienen energía y su cuerpo bien. Yo, digo, no estoy viejo pero ya 
el cuerpo no te funciona igual. Puedo esguinzarme otra vez el pie, lastimarme la rodilla, 
cosas así. Y prefiero no (ríe).  
 
Hay compañeros, por ejemplo Zaid, que también Zaid ya está grande. Nadie sabe su 
edad, eso es un secreto, si la saben por favor díganmela pero sé que es más grande 
que yo. Está lastimado, lleva casi un año lastimado y no ha podido jugar porque está 
lastimado y tiene terapia y todo eso. Y es también una de las cosas que a mí me diría, 
algún momento en breve pues yo tengo que retirarme porque no me gustaría tener 
una lesión que me incomode ya el paso del tiempo. 
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ALE: Sí, digamos como tu retirada ¿no? 
 
SEB: (ríe) lo malo es que mi estancia va ser muy breve, mi carrera futboleada va ser 
muy breve porque apenas llevo 2 años y ya me voy a retirar, pero pues ya entré grande 
(ríe).  
 
ALE: Pero nunca es tarde verdad.  
 
ULI: Sí, no, no.  
 
SEB: No, y por lo menos como experiencia pues ya lo viví. De hecho todo mundo se 
sorprendió cuando yo empecé a jugar fútbol porque nunca he sido de fútbol. Pero pues 
sí, en algún momento tendré que…  y creo que no va ser, o sea, va a ser en el mediano 
plazo, si es que regresamos a jugar.  
 
ALE: Vas tía Yuya (ríe). 
 
ULI: Perdón (ríe). Bueno, ya para finalizar esta entrevista ¿qué crees que le depara el 
futuro a Zorros? 
 

SEB: (S) Pues yo creo que seguir creciendo como organización. Incrementar las 
disciplinas deportivas que pertenecen a Zorros y conseguir algún patrocinador que 
pueda apoyar en el desarrollo del equipo y del club.  
 
 
  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


